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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Что стоит за поисками «руки Москвы» в Абхазии?
Заявление депутата Государственной Думы Российской Федерации, директора Института стран СНГ 

Константина Затулина
5 октября 2004 год

30  сентября  в  11-ую  годовщину  независимости  Республики  Абхазия  представительная  делегация  депутатов 
Государственной  Думы Российской  Федерации,  государственных  и  общественных  деятелей  России  приняла  участие  а 
торжественных мероприятиях Сухуме. Лично я уже не в первый раз приглашаюсь на этот праздник абхазского народа, с 
которым все эти годы стараюсь делить и радости, и горести. Мне, как русскому патриоту и патриоту Абхазии, было по-
человечески приятно 30 сентября слышать, что представители разных политических сил России едины в своих оценках 
права абхазов на самоопределение и свободную жизнь в своем государстве.

К моему возмущению, уже на следующий день, 1 октября все происшедшее на стадионе в Сухуме, и,  прежде 
всего, - приветственные обращения представителей из России - заинтересованными участниками проходящей в Абхазии 
избирательной  кампании  представлялось  исключительно  в  искаженном  виде.  Я  оставляю  в  стороне  вопрос  о 
правомерности незапланированного прямого эфира кандидатов в президенты Республики Абхазия вечером 1 октября по 
государственному абхазскому телевидению или показ по этому же телевидению в ночь с 1 на 2 октября пленки с записи 
митинга  в  парламенте  республики,  который  почему-то  называется  заседанием.  Оценки  тем  или  иным  событиям, 
происшедшим на финальном этапе избирательной кампании в Абхазии, в соответствии с абхазским законодательством, 
должен дать Центризбирком или суд. Это совершенно очевидное внутреннее дело.

Однако я протестую против конъюнктурного и оголтелого искажения роли российских граждан в происходящих в 
Абхазии выборах. Утверждается, что слова, сказанные 30 сентября на праздновании отдельными выступающими из России 
в  поддержку  Рауля  Хаджимбы,  являются  вмешательством иностранцев  в  абхазские  иыборы.  Один мой  прежний  друг, 
кандидат  в  президенты,  ради  красного  словца  не  удержался  от  того,  чтобы  во  время  прямого  эфира  назвать  эти 
выступления «шантажом». Он, как и другие участники прямого эфира, не конкретизировал, к кому именно относятся его 
обвинения — к Владимиру Жириновскому, своим морским путешествием в Сухум не давшему сорвать курортный сезон в 
Абхазии, к Владимиру Колесникову, чей родительский дом в Гудаутах, или к Юрию Росляку, первому заместителю того 
самого Мэра Москвы, отправившего в Абхазию эшелоны с гуманитарным грузом, дорожной техникой и веретенным маслом, 
без  которого уважаемый руководитель «Черноморэнерго» вряд ли добился бы накануне  выборов таких  впечатляющих 
хозяйственных успехов. Значит, обвинения., растиражированные в эти дни, относятся и в мой адрес - я тоже выступал 30 
сентября на стадионе в Сухуме.

Ирония в том, что рассуждения о плохом поведении иностранцев-россиян принадлежат людям, которые все без 
исключения носят в своих карманах паспорта граждан Российской федерации, которые меня, лично с ними знакомого, все 
эти  годы не  уставали уверять  в  том,  что  я  не  должен  считать  себя гостем в  Абхазии.  Когда  мы вместе  боролись  за 
понимание  Абхазии  в  России,  когда  пробивала  миссию российских  миротворцев  или  пенсии,  я  не  слышал  от  Сергея 
Багапша, Сергея Шамбы или Анри Джергения опасений по поводу «руки Москвы» а Абхазия. Может быть, у уважаемых 
кандидатов раздвоение сознания -  когда переезжают через Псоу в одну сторону -  считают себя гражданами России и 
Абхазии, а когда в другую — только Абхазии?

Свидетельствую  что  депутаты  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  как  и,  я  уверен,  большинство 
россиян, желают мира и добра абхазскому народу и с уважением относятся к демократическому процессу в республике. Мы 
не  собирались  и  не  собираемся  требовать  для  себя  избирательные бюллетени,  чтобы вместо  абхазских  избирателей 
проголосовать на выборах президента республики. Но не только мы, отдельные лица, друзья и земляки, кавалеры орденов 
Абхазии, но и Россия в целом имеет право быть услышанной абхазским народом. Не думаю, что надо долго объяснять 
почему.

В  эти  дни  я  принял  много  извинений  за  услышанное,  но  не  от  самих  кандидатов  и  не  от  государственного 
телевидения Абхазии. Председатель Абхазской телерадиокомпании не дал мне выступить. В тоже самое время и сегодня, 
как явствует из выступления Валерия Аршбы, представители отдельных кандидатов продолжают выступать вместо России 
и от ее имени, в то время как эти кандидаты не устают обвинять Россию во вмешательстве. Я вынужден сделать это 
заявление в момент, когда народу Абхазии - как никогда за прошедшие 11 лет - надо взвесить все происшедшее, чтобы 
независимость, доставшаяся столь дорогой ценой, не была украдена у него из под носа и его не провели на мякине в 
результате т.н. «выборов» в Гальском районе.

Абхазия: что случилось и что дальше?
Российская газета, 15 октября 2004 г.

Константин Затулин
Как известно, 3 октября в Абхазии прошли выборы Президента Республики. Третьи в истории ее непризнанной 

независимости и первые – без участия уходящего, в соответствие с Конституцией,  в отставку Президента Владислава 
Ардзинбы.  Никто  не  ожидал,  что  выборы  в  республике  пройдут  легко,  но,  к  сожалению,  развитие  событий  идет  по 
наихудшему варианту. Наихудшим вариантом я считаю не поражение того или иного кандидата, - Рауля Хаджимбы, Сергея 
Багапша или кого-то еще, -  это не самый главный вопрос. Наихудшим является симптомы паралича власти, сползание 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Абхазии  к  гражданскому  противостоянию  и  прогнозируемые  последствия  такого  противостояния  для  непризнанной 
республики. 

У маленькой, гордой Апсны был большой соблазн продемонстрировать всему миру, что несмотря на свое трудное 
положение, она в состоянии пройти испытание демократическими выборами, в отличие от большой и амбициозной Грузии, 
где все выборы вырождаются в фарс и фальшивку, где очередной глава государства каждый раз оказывается свергнут. 
Абхазии  почти  удалось  пройти  испытание.  Но  чудес  не  бывает:  в  стране  без  собственных  паспортов  и  признанного 
гражданства,  с  плавающим  числом  избирателей,  неискушенных  в  современных  избирательных  технологиях  оказалось 
слишком легко манипулировать волеизъявлением. 

В центре избирательной кампании, на первый взгляд, стояли не вопросы абхазской независимости, отношений с 
Россией или с Грузией, - на эти темы все пять кандидатов в Президенты Республики говорили одинаково. И не могли не 
говорить,  будучи,  все  без  исключения  участниками  конфликта  с  Грузией  и,  с  некоторых  пор,  гражданами  Российской 
Федерации. Главным был поиск ответственного за все еще трудное внутреннее положение Абхазии, низкий достаток и 
безработицу.  Очевидно,  что  в  такой  ситуации  основные  трудности  возникали  у  провозглашенного  преемником  Рауля 
Хаджимбы, хотя он и побыл премьером республики чуть более года. Его оппоненты, среди которых было два бывших 
премьера и министр иностранных дел выглядели гораздо раскованнее, хоть и собрали в свои команды большую часть 
абхазской элиты – от глав районных администраций, депутатов парламента до действующих начальника Генштаба и вице-
президента республики. Абхазскому избирателю предлагалось решить – верит ли он в то, что все хорошее за одиннадцать 
лет фактической независимости связано исключительно с конкурентами Хаджимбы, а точнее Ардзинбы, а все плохое – 
только с уходящим Президентом и его последним премьером?

Избиратель  запутался.  С  одной  стороны  в  последние  годы,  с  приходом  Путина,  существенно  улучшились 
отношения  с  Россией,  стал  возрождаться  курортный  сезон,  большинство  смогло  получить  российское  гражданство,  а 
старики-пенсионеры – российские пенсии. С другой стороны – кто-то теперь живет лучше, а кто-то хуже, чем в советские 
годы. И этот факт, к которому мы уже притерпелись в России, оказывает на патриархальную Абхазию, где все родственники 
друг  другу,  ошеломляющее  воздействие.  Со  времен Токвиля в  XIX веке  любой  сколь-нибудь  образованный политолог 
скажет, что всего неустойчивее, нестабильнее в стране не тогда, когда существует прямая угроза населению, когда всего 
тяжелее жить – тогда люди сосредоточены на выживании и им не до дискуссий. Всего рискованнее в переходный период, 
когда темпы скромных улучшений не успевают за взрывом нетерпеливых народных ожиданий. Выборы в Абхазии все это 
подтвердили.

Все политические силы в Абхазии – и власть и оппозиция – апеллировали к России, к Путину. Казалось бы, у 
руководства Российской Федерации был выбор, -  обозначать свои симпатии к тому или иному кандидату в президенты 
Абхазии  или  воздержаться  от  этого,  положившись  на  всеобщие  уверения  в  любви.  Еще  жестче  –  поддержать  выбор 
уходящего Владислава Ардзинбы или отказать в поддержке кандидату власти. В Москве сочли, и я считаю это правильным, 
-  не вмешиваясь напрямую в выборы, дать понять, что мы уважаем волю первого президента Абхазии и всего больше 
обеспокоены  настроениями  передела,  охватившими  наиболее  горячие  головы  в  оппозиции  (напомню,  что  нынешний 
кандидат в премьеры «от Багапша» Александр Анкваб, сам стремившийся в президенты, в предвыборный период заявил, 
что все бывшие министрами при Ардзинбе должны сидеть в тюрьме). Сегодняшние события в Абхазии подтверждают, что 
для беспокойства по поводу возможной дестабилизации в Абхазии у российского руководства были все основания.

Да,  Рауль  Хаджимба  за  отпущенное  ему  короткое  время  не  сумел  консолидировать  свою  команду,  по  сути 
предоставил возможность  оппозиции выступить  перед первым туром единым фронтом.  Абхазы,  больно  обжегшись  во 
время грузино-абхазского конфликта, теперь как огня боятся внутренней ссоры, - вот и Хаджимба больше боялся обвинений 
в свой адрес, хотел «выпустить пар», чем рвался к победе. Все это породило сомнение в его решительности и вдохновило 
оппозицию. Но было бы неправильным считать, что Хаджимба потерпел поражение или у него и Ардзинбы нет сторонников 
в Абхазии. На самом деле голоса в Абхазии распределились практически поровну между Хаджимбой и Багапшем. Если бы 
не  одно  но.  Это  «но»  называется  Гальский  район,  Грузия,  грузино-абхазский  конфликт.  Из  5  тысяч  предварительно 
зарегистрированных  избирателей  Гальского  района,  в  котором  живет  вернувшееся  на  свои  места  после  1994  года 
менгрельское население, на выборы пришло 12 тысяч. И все, как по команде, проголосовали за Сергея Багапша. Потому 
что им втолковали, что Багапш – «грузинский зять», а Хаджимба – «кандидат России». А как бы еще они проголосовали в 
районе,  где  абхазские  власти  контролируют  ситуацию  только  внешне  и  днем,  а  засылаемые  с  грузинской  стороны 
диверсионные отряды – ночью и по настоящему?

Надо отдать должное Михаилу Саакашвили и его людям.  Не имея в  своем распоряжении никаких шансов на 
выборах в Абхазии, публично их не признавая, грузинские власти, ухватившись за свои возможности в Гальском районе, 
сумели достичь главного – породить смуту в абхазском обществе. Я далек от того чтобы обвинять или подозревать Сергея 
Багапша, - такое обвинение в Абхазии является слишком серьезным, - но у него и его избирателей не меньше оснований 
задуматься над этим фактом, чем у избирателей Рауля Хаджимбы.

Коль скоро Центризбирком признал сомнительными результаты выборов в Гальском районе, в соответствии с 
Конституцией и законом о выборах президента республики Абхазия должен состояться второй тур голосования. Именно 
таковы результаты выборов  в  Абхазии без  учета  действительного или  мнимого голосования в  Гальском районе.  Если 
Верховный суд Абхазии, в отличие от запутавшегося Центризбиркома, не поддастся давлению или влиянию возбужденных 
сторонников того или иного кандидата, так и должно произойти. 

Второй тур не закрывает возможности для окончательной победы ни Раулю Хаджимбе, ни Сергею Багапшу. В 
сложившейся сегодня в Абхазии ситуации это может быть единственный достойный выход из  положения – и если бы 
второго тура по абхазскому законодательству не было, его следовало бы выдумать.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Стенограмма телепередачи «Материк» «Президентские выборы в 
Абхазии. Возможна ли «революция роз» в непризнанной 
республике?». 29 октября 2004 г., ТВЦ
Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор журнала «Националь»
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Здравствуйте, в эфире программа «Материк». Сегодня мы поговорим об одной из самых болезненных 
точек бывшего Советского Союза, об Абхазии.

СЕГОДНЯ В ПРОГРАММЕ:
- Президентские выборы в Абхазии. Испытание мирной жизнью после войны и блокады. 
- Повторится ли «революция роз» в непризнанной республике. 
- Что изменилось в российской политике на Кавказе? 
ВЕДУЩИЙ. Для начала совершим небольшой экскурс в прошлое Абхазии. 

СЮЖЕТ.  В средневековье Абхазское царство было одним из самых могущественных на Кавказе. В состав  
России Абхазия вошла в 1810 году. Князь Сефер-Али бек, принявший в крещении имя Георгия Шарвашидзе и присягнул на  
верность  российскому  императору.  Административно  Абхазия  не  входила  в  состав  Тифлисской  губернии,  а  была 
отдельным Сухумским округом.  После  революции была  образована  союзная  республика  Абхазская  ССР,  позднее  на  
правах автономии ее включили в состав Грузинской ССР. Подчиненное положение по отношению к Тбилиси даже в  
советские  времена  вызывало  в  Абхазии  протесты  и  волнения.  После  распада  Союза  Верховный  Совет  Грузии  
восстановил грузинскую Конституцию 1921 года, которая провозглашала республику унитарным государством.

СИНХРОН В.ПУТИНА: «Эти конфликты возникли после развала Советского Союза на рубеже 90-х годов, когда  
Грузия,  которая обрела свою независимость,  вдруг неожиданно объявила о том,  что она прекращает автономный  
статус Южной Осетии и Абхазии. С этого дурацкого решения и начались межэтнические конфликты».

В ответ на попытку упразднить автономию Верховный Совет Абхазии восстановил Конституцию Абхазской  
ССР и объявил о непризнании независимости Грузии. 14 августа 1992 года Эдуард Шеварднадзе ввел грузинские войска  
на территорию Абхазии. Грузинской армии удалось довольно быстро захватить Сухум, Гагру и выйти на российскую  
границу у реки Псоу. Бесчинства грузинских военных и ополченцев вызвали массовое сопротивление абхазов, которых  
поддержали  народы  Северного  Кавказа  и  казачества.  В  сентябре  1993  года  абхазские  войска  взяли  Сухум  и  к  30  
сентября вышли к реке Ингур. Грузия потерпела тяжелое военное поражение. В ходе продолжавшейся более года войны  
погибло  более  10  тысяч  человек,  около  300 тысяч  стали беженцами.  В  мае  1994  года  в  Москве  между  Грузией  и  
Абхазией  было  подписано  соглашение  о  прекращении  огня,  которое  действует до  сих  пор.  Хотя Грузия  считает  
Абхазию  своей  территорией,  де-факто  здесь  уже  более  10  лет  существует  республика,  обладающая  всеми  
атрибутами независимого государства. 

ВЕДУЩИЙ.  3 октября в Абхазии пройдут президентские выборы. И у нас в студии как всегда наш постоянный 
эксперт - директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. Здравствуйте, Константин Федорович.

ЗАТУЛИН. Добрый вечер.
ВЕДУЩИЙ. И у нас на связи сегодня премьер-министр республики Абхазия, один из главных претендентов на пост 

Президента этой республики Рауль Хаджимба. Здравствуйте, Рауль Джумкович.
ЗАТУЛИН. Здравствуйте.
ХАДЖИМБА. Добрый день.

ДОСЬЕ. Рауль Джумкович Хаджимба. Родился в 1958 году в городе Ткварчел. В 1986 окончил высшие курсы КГБ  
СССР в Минске.  С 1999 по 2001 год возглавлял службу государственной  безопасности Абхазии.  Участник  грузино-
абхазской войны. Награжден орденом Леона. 

ВЕДУЩИЙ. Сразу  первый  вопрос  наших  телезрителей  и  наш.  А  почему  не  участвует  в  выборах  нынешний 
Президент Абхазии Владислав Ардзинба? 

ХАДЖИМБА. Выборы  Президента  Абхазии  проводятся  в  соответствии  с  Конституцией  в  обозначенный  срок. 
Неучастие президента Владислава Григорьевича Ардзинбы в этих выборах – это свидетельство того, что мы действуем в 
соответствии с Конституцией. В соответствии с ее требований, Владислав Григорьевич уже не имеет возможности быть 
избранным на третий срок.

ЗАТУЛИН. Мы знаем, что с Вами встречался Президент Путин, а уходящий президент Владислав Ардзинба назвал 
Вас своим преемником. И все, же какие у Вас личные мотивы для принятия участия в этих выборах?

ХАДЖИМБА. За годы нахождения у власти на различных должностях я тоже кое-что освоил, кое-что знаю, и не в 
меньшей степени мог бы принести пользу на этом поприще.

ВЕДУЩИЙ. То, что Вы продолжаете дело Ардзинбы это понятно, а какие проблемы видите Вы в сегодняшней 
Абхазии, как Вы собираетесь их решать, если станете президентом?
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ХАДЖИМБА. Во-первых, это продолжение политики,  направленной в течение последних 11 лет на признание 
нашего  государства.  Что  касается  внутренних  проблем,  то  это  вопросы,  связанные  с  созданием  условий  для 
реформирования структуры власти, повышения нашей экономики, обороноспособности.

ВЕДУЩИЙ.  Рауль Джумкович, вы, как и Владимир Владимирович Путин, тоже в прошлом сотрудник спецслужб, 
поэтому вот такой вопрос – а есть ли в Абхазии коррупция?

ХАДЖИМБА.  Во-первых,  коррупция  в  том  понимании,  о  котором  говорят  в  других  государствах  и  в  таких 
масштабах, в Абхазии нет. Есть, конечно, факты расхищения государственного добра, недопоступления в бюджет тех или 
иных  сумм  по  отдельным  направлениям.  И  самая  главная  задача  –  это  возможность  реформирования  самой 
правоохранительной структуры, системы, которая могла бы достаточно жестко противодействовать всем этим процессам, 
которые есть и в республике, к сожалению.

ЗАТУЛИН. Нас в России очень интересует, как Вы намерены строить отношения с Россией?
ХАДЖИМБА.  Я  думаю,  что,  во  всяком  случае,  признание  придет.  А  наши  попытки  довести  до  российского 

руководства идею о возможности создания условий для того, чтобы наше государство так или иначе могло бы быть в каких-
либо  других  отношениях  с  Россией,  которые  позволили  бы  нашему  государству  встать  на  ноги.  И  такие  попытки  мы 
озвучивали.  Это  возможность  установления  соответствующих  ассоциированных  отношений.  При  этом  мы  прекрасно 
понимаем,  что  такие  отношения  могут  быть  только  между  признанными  государствами.  При  этом  мы  дополнительно 
предлагаем возможность применения варианта, который существует между Соединенными Штатами Америки и Тайванем. 
Тайвань тоже непризнанное государство, но в соответствии с Актом Конгресса США они оказывают ему в полной мере и 
военную, и экономическую помощь.  Я уверен, что такие формы взаимодействия и установления отношений с Россией 
возможны.

ВЕДУЩИЙ. Рауль Джумкович, это касается вопросов и обороны, и безопасности?
ХАДЖИМБА. Мы говорим о возможностях, в первую очередь, оказания соответствующей помощи в строительстве 

наших вооруженных сил,  создания условий для того,  чтобы мы были в рублевой зоне,  создание условий для единого 
таможенного союза, пограничного союза. Я думаю, эти параметры как раз возможно будет решить.

ВЕДУЩИЙ. А усложнит ли отношения между Абхазией и Грузией приход к власти нового Президента Михаила 
Саакашвили?

ХАДЖИМБА. Если говорить о тех процессах, которые происходят сейчас с Грузии, конечно, Шеварднадзе был 
политиком  достаточно,  может  быть,  сложным,  но  предсказуемым.  Саакашвили,  ввиду,  наверное,  своей  молодости  и, 
возможно, малого пребывания в политике, достаточно сложен. Об этом говорят события и в Аджарии, и последние события 
в Южной Осетии. А военная риторика, которая присутствует в отношении Абхазии, свидетельство тому, что Саакашвили 
пытается решить эту проблему военным путем. 

ВЕДУЩИЙ. Рауль  Джумкович,  у  нас  есть  запись  интервью с  грузинским министром Георгием Хаиндравой  об 
избирательном процессе в Абхазии. Давайте, посмотрим это интервью.

СИНХРОН.  Г.ХАИНДРАВА: «Это  нелегитимные  выборы.  Выборы  на  территории,  откуда  изгнано  2/3  
населения,  ни  о  каких  выборах  речи  быть не  может.  Мы понимаем,  что  де-факто выборы состоятся.  И  встреча  
Президента России с одним из кандидатов практически решила вопрос. И никто не сомневается в том, кто станет.  
Хотя я хочу сказать, что этот шаг создает очень серьезную напряженность внутри абхазского общества. И эта  
напряженность даст о себе знать».

ВЕДУЩИЙ. Как Вы думаете, оправданы ли эти надежды грузинского министра?
ХАДЖИМБА. Я  думаю,  что  надежд  у  него  очень  мало.  Хотя  у  нас  процессы,  связанные  с  выборами,  очень 

сложные. Но я не сомневаюсь в том, что наше общество в результате этих выборов никак не сможет расколоться. В Грузии 
ждут, возможно, каких-то эксцессов. Но наш народ достаточно разумен, чтобы не допустить таких явлений в обществе.

ВЕДУЩИЙ. А органы власти, СМИ Грузии пытаются как-то влиять на избирательный процесс в Абхазии?
ХАДЖИМБА. Во всяком случае, в средствах массовой информации достаточно четко отслеживается это. Здесь в 

Абхазии, я Вас уверяю, что ни одному политику не позволят играть в игру, которую предлагает Грузия.
ВЕДУЩИЙ. Спасибо,  Рауль Джумкович, что Вы согласились, пусть даже из  Сухуми,  принять участие в нашей 

передаче.
ЗАТУЛИН. До свидания.
ХАДЖИМБА. Спасибо. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. Мы продолжаем программу «Материк».  У нас в  студии новый гость генерал-полковник Александр 

Чиндаров. Здравствуйте, Александр Алексеевич.
ЧИНДАРОВ. Добрый день.

ДОСЬЕ.  Александр Алексеевич Чиндаров родился в 1948 году в  городе Буинск  Татарской АССР. Участник  
боевых действий в республике Афганистан. В 1991 году окончил Военную Академию Генштаба, первый заместитель  
командующего ВДВ. Принимал участие в локализации вооруженных конфликтов в Нагорном Карабахе, Южной Осетии,  
Абхазии, Чечне, а также во вводе российского миротворческого контингента в Югославию. Генерал-полковник в запасе.  
Награжден шестью боевыми орденами и двадцатью медалями.

ВЕДУЩИЙ.  Давайте, сейчас посмотрим сюжет, который подготовили наши журналисты, и об этом конфликте, о 
российско-абхазских и российско-грузинских отношениях, связанных с этим конфликтом. А потом поговорим с Вами.
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СЮЖЕТ. В самом начале грузинско-абхазского конфликта в 1991-92 годах ельцинская Россия демонстративно  
не  вмешивалась  в  происходящее  по  южную  сторону  ее  границы  на  реке  Псоу.  Но  именно  к  Москве  апеллировало  
руководство Абхазской автономии, не желавшей уходить из Союза в подчинение Грузии. Кровавый конфликт, сотни  
тысяч беженцев вынудили российское руководство занять более активную позицию. Поражение Грузии в этой войне  
объясняется участием российских военных на стороне Абхазии. Правда, в Тбилиси забывают, что именно российская  
морская пехота Черноморского Флота спасла жизнь Президенту Грузии Эдуарду Шеварднадзе - его эвакуировали из  
Сухума  за  несколько  часов  до  взятия  города.  Россия  выступила  посредником  на  переговорах  между  грузинской  и  
абхазской сторонами. Этот документ о прекращении огня получил название «Московское соглашение». Несмотря на  
то,  что  формально  миротворческая  операция  в  зоне  конфликта  проходит  под  эгидой  СНГ,  именно  российские  
военнослужащие вот уже более 10 лет охраняют мир между Абхазией и Грузией. В результате диверсий, которые 
устраивают поддерживаемые из  Тбилиси партизаны,  погибли  90 наших солдат и офицеров.  В  1994 году  на  волне  
событий в Чечне руководство Грузии убедило Ельцина объявить экономическую блокаду Абхазии. Отмена блокады в  
1999 году  стала одним из первых шагов Владимира  Путина на  посту главы российского  Правительства.  Сегодня  
Россия формально признает территориальную целостность Грузинской ССР, т.е. считает Абхазию частью Грузии.  
Однако де-факто между Москвой и Сухумом давно установились тесные политические отношения. Для этого есть и  
формальное основание – подавляющее большинство жителей Абхазии давно имеют российские паспорта.

СИНХРОН  В.ПУТИНА: «Наше  глубокое  убеждение  состоит  в  том,  что  решать  конфликтные  ситуации  
вообще, а на постсоветском пространстве в частности, можно путем ведения переговоров и учета интересов всех  
сторон,  которые озабочены ситуацией, сложившейся в  некоторых регионах стран СНГ.  Нам представляется,  что  
экономическое,  а  тем более,  военное  давление не  приведет нас  к  решению проблем.  Другими словами,  это не та  
дорога, которая приведет нас к храму».

ВЕДУЩИЙ. Александр Алексеевич, Вы 10 лет назад непосредственно участвовали в тех событиях. Сегодня в 
Грузии  достаточно  часто  раздаются  слова  о  том,  что  именно  благодаря  непосредственному  участию  России  в  этом 
конфликте, тому, что Россия поддерживает Абхазскую республику, это непризнанное государство и существует. Как Вы 
отнесетесь к этой грузинской позиции?

ЧИНДАРОВ. Что касается тех трагических событий,  то  их мало назвать вооруженным конфликтом.  Это была 
классическая война. Она велась в трех сферах: на суше, на море и в воздухе. 

ВЕДУЩИЙ. У абхазов были самолеты?
ЧИНДАРОВ. У абхазов не было ничего. У них, как известно, перед военными событиями грузинское руководство 

отобрало даже последние охотничьи оружия. 
ВЕДУЩИЙ. Как же они в воздухе воевали?
ЧИНДАРОВ. В воздухе они не воевали. Но средства противовоздушной обороны у них были. Российская сторона 

прикрывала некоторые объекты.
ВЕДУЩИЙ. Грузины правду говорят о том, что мы участвовали…
ЧИНДАРОВ. Нет, мы не участвовали. Мы не принимали участие в штурмах, атаках и т.д. Мы всегда вели ответный 

огонь, если по нам наносились какие-то удары. В том числе, всем известен Новоафонский монастырь. Это древнейшее 
великолепие, православная святыня. Так они пытались его бомбить СУ-25. О православии они, видимо, забыли, потому что 
там находился госпиталь абхазских ополченцев, добровольцев. За мой период там было сбито 13 самолетов СУ-25. И 
летали они туда, чтобы бомбить безоружных мирных жителей, бомбить объекты советской армии.

ЗАТУЛИН.  Надо  напомнить,  что  речь  идет  о  1992-93  гг.  Это  период,  когда  в  России  ведется  борьба  между 
Ельциным и Верховным Советом, когда, на самом деле, в России нет однозначной политической линии ни по вопросу 
внутренней, ни по внешней политике. Одна сторона выступает «за», значит, другая сторона в России выступает «против». 
Когда Александр Алексеевич говорит о том, что средства ПВО прикрывали территорию Абхазии или часть территории 
Абхазии, надо иметь в виду еще и то, что только что развалился Советский Союз, масса российских граждан находилась в 
Абхазии, в том числе и отдыхающие. И, конечно, они были застигнуты врасплох этим августовским наступлением войск 
Грузии.

ВЕДУЩИЙ. Я читал в грузинской прессе, видел материалы о том, что, видимо, в этих санаториях отдыхали люди 
из Конфедерации народов Кавказа, так она, кажется, называлась. Некоторые из них потом стали воевать против России, 
стали террористами. Говорили даже, что террорист Басаев толи отдыха, толи оказался там, и тоже воевал против Грузии. 
Это правда или ложь?

ЧИНДАРОВ. Я про Шамиля Басаева ничего не могу сказать, я с ним никогда не встречался, не общался.
ВЕДУЩИЙ.  В нашей передаче выступали и Зураб Абашидзе,  и  не так  давно сменившийся посол республики 

Грузия в России Константин Кемулария. Посмотрим, что они говорят на эту тему, и продолжим наш разговор.

СИНХРОН. ЗУРАБ АБАШИДЗЕ: «В Грузии все помнят, как те же чеченские боевики доставлялись во время  
боевых  действий  в  Абхазию  организованно  с  российской  территории,  как  они  принимали  участие  на  стороне 
сепаратистов.  Басаев  некоторое  время  был  заместителем  министра  обороны  Абхазии,  их  в  Абхазии  называли  
героями, их именами называли улицы. А потом они вернулись в Чечню и устроили то, что устроили».

КОНСТАНТИН КЕМУЛАРИЯ: «Сейчас это логово для терроризма,  для  привлечения в  эти места является 
очень привлекательным для террористов».
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ВЕДУЩИЙ. Вот это мнения грузинских дипломатов. Александр Алексеевич, я не знаю, насколько им можно верить, 
правда это или неправда. Во всяком случае, упоминая, что Басаев был не просто добровольцем, а заместителем министра 
обороны – это внушает некую тревогу.

ЧИНДАРОВ. Вы понимаете, грузинское руководство изначально по всем позициям общественности представляет 
какое-то уродливое мнение. Т.е. извращенное. Никогда он заместителем министра, на сколько мне известно, не был. С 
момента, когда Россия начала проводить контртеррористическую операцию в Чечне, чеченское бандитское руководство 
обратилось  к  абхазскому  руководству  с  тем,  чтобы  каким-то  образом  им  оказали  помощь.  Допустим,  выделили 
добровольцев, чтобы они на территории Абхазии раны зализывали. Абхазы в этом напрочь чеченцам отказали, ни один 
абхазский доброволец на стороне чеченцев против федеральных войск не воевал, никого они ни раненых, ни больных не 
пустили на свою территорию.

Что касается внедрения туда добровольческих формирований из России, то этот процесс, безусловно, никем не 
контролировался,  проводился  скрытно.  Возможностей  для  миграции  добровольческих  подразделений  и  отрядов  с 
территории Российской Федерации на территорию Абхазии множество.

ВЕДУЩИЙ. Александр Алексеевич, а мы потом наказали этих людей? Этих преступников, которые переходили 
туда и воевали там, пороча имя России?

ЧИНДАРОВ. Ни в коем случае они Россию не порочили. Это были, я считаю, патриоты России. Я Вам еще раз 
напоминаю,  что  грузинская  сторона  поставила  целью  освободить  Абхазию  от  абхазов,  или  уничтожить  народ,  о  чем 
неоднократно говорили по телевидению. Каркарашвили - грузинский министр обороны - заявлял, а Эдуард Амвросиевич 
представлял его, как лучшего министра обороны Грузии.

ЗАТУЛИН. Речь идет об известном заявлении Каркарашвили, что абхазов всего 100 тысяч, и если каждого абхаза 
убить и за это положить 100 тысяч грузин, то грузин еще останется, а абхазов больше не будет. Примерно таков был смысл 
его заявления.  Как Вы думаете,  если на  этой территории живут  ближайшие родственники  абхазов -  адыго-черкесские 
народы. Если только что, всего несколько месяцев назад это государство было единым Советским Союзом, как должны 
воспринимать  это  люди?  Факт  распада  Советского  Союза  состоялся  на  бумаге,  но  в  головах  и  душах  людей  он  не 
состоялся.

ВЕДУЩИЙ.  Я  понимаю  этих  людей,  Константин  Федорович.  Я  не  понимаю  правоохранительные  органы 
Российской Федерации. Это же беззаконие.

ЗАТУЛИН. Правоохранительных органов Российской Федерации в тот момент на этой территории фактически не 
было,  они  только  начали  формироваться.  Когда  стали  раздаваться  заявления  о  том,  что  мы  вообще  всех  абхазов 
уничтожим,  Кавказ  пришел в  движение.  Вот,  что  происходило  в  тот  момент.  Сегодня  можно предъявлять  претензии  к 
правоохранительным органам России,  но никакие правоохранительные органы этого бы не сдержали.  Я уверен,  что и 
сейчас, при наличии гораздо более концентрированной власти в России, большей дееспособности правоохранительных 
органов, уж по крайне мере, в вопросе охраны границ, если в результате какой-то попытки реванша вновь возникнет вопрос 
существования абхазского народа, то Кавказ придет в движение. И что из этого произойдет, я не берусь предполагать.

ВЕДУЩИЙ. И сейчас сдержать не смогут.
ЗАТУЛИН. На мой взгляд, если это будет происходить в духе один на один, Грузия навалится на Абхазию, Абхазия 

будет  защищаться  на  своей  территории,  то  чувство  справедливости,  общей  кавказской  солидарности  перевесит  все 
формальные препятствия и границы.

ВЕДУЩИЙ. Ну, хорошо. Мы знаем темперамент Президента Грузии Михаила Саакашвили и его желание решать 
сложные вопросы, требующие постепенного решения, быстро и с наскока. Вот пойдет в Абхазию так решать вопрос, что мы 
будем делать? Что мы должны делать?

ЧИНДАРОВ. Я думаю, мы должны этого молодого политика проамериканского отрезвить…
ВЕДУЩИЙ. Как?
ЧИНДАРОВ. Показать ему, что это не имеет смысла, я имею в виду вторжение в Абхазию.
ЗАТУЛИН. Прежде всего, хочу обратить внимание, что для реализации планов Саакашвили или какого-то другого 

руководителя  Грузии  в  случае,  если  это  коснется  Абхазии,  им  придется  перешагнуть  через  такое  препятствие  как 
двухтысячных миротворческий российский контингент.  Он не решает вопрос – чья должна быть Абхазия, является она 
частью Грузии или является самостоятельным государством, но он следит в соответствии с договоренностью только за тем, 
чтобы войны не было.

ВЕДУЩИЙ.  Ну что ж. Мы услышали Вашу точку зрения. Спасибо большое, Александр Алексеевич. Спасибо, до 
свидания.

ЧИНДАРОВ. До свидания. Всего доброго.
ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, теперь у меня к Вам несколько вопросов не только как к постоянному эксперту 

нашей передачи, но и как к человеку, который достаточно часто бывает в Абхазии, и недавно Вы вернулись из поездки в 
Абхазию. Я бы хотел, чтобы Вы немножко рассказали о своей поездке, о том, насколько там жизнь нормальна, и о том, что  
там происходит во время выборов.

ЗАТУЛИН. Конечно же, за эти годы десять с лишним лет, экономические проблемы не решены, хотя наметилась 
тенденция к их улучшению. Однако люди, их терпение на пределе. Революции или народные возмущения происходят не в 
тот момент, когда хуже всего,  когда люди думают о спасении,  о защите своей жизни, как  это было в период грузино-
абхазского конфликта, все абхазы были едины, они действительно боролись с попытками их физического уничтожения, а 
когда  наметилось  улучшение,  но  темпы  скромных  улучшений  не  поспевают  со  взрывом  ожиданий  населения.  Можно 
сказать, что последние несколько лет, когда более либеральным стал режим пропуска через Псоу, когда начались какие-то 
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шаги навстречу экономического возрождения Абхазии с российской стороны,  с  приходом Путина,  в этот  момент люди, 
конечно, задышали полной грудью, и в этот момент стали больше и чаще предъявлять к власти претензии.

ВЕДУЩИЙ.  Константин  Федорович,  у  нас  есть  еще  один  сюжет,  подготовленный  нашими  журналистами,  он 
касается  и  выборов,  и  сегодняшней  Абхазии.  Давайте,  мы  его  посмотрим,  а  потом  продолжим  разговор.  Есть  о  чем 
поговорить.

СЮЖЕТ.  3  октября,  в  третий  раз  за  послевоенный  период  в  Абхазии  пройдут  президентские  выборы.  
Основные  претенденты  помимо  действующего  премьер-министра  Рауля  Хаджимбы  два  бывших  премьера:  Анри  
Джергения  и  Сергей  Багапш,  а  также бывший министр иностранных дел Сергей  Шамба.  Принципиальные  позиции  
кандидатов в вопросах, связанных с внешней политикой, практически не отличаются. Все они исключают возможность  
интеграции с Грузией и связывают будущее Абхазии с Россией. Поэтому основные противоречия лежат в плоскости  
внутренней политики. За последние несколько лет после снятия блокады со стороны России жизнь в Абхазии стала  
понемногу налаживаться. Возрастающий год от года поток туристов дает надежду на восстановление курортной 
индустрии бывшей всесоюзной здравницы. Жители республики могут экспортировать овощи и фрукты, прежде всего 
мандарины.  Приняв  гражданство  России,  пенсионеры,  ветераны получают российские  пенсии.  Последнее  событие,  
вызвавшее большое воодушевление  в Абхазии – пуск поездов по железной дороге. В начале грузино-абхазской войны  
1992 года движение поездов прекратилось, и без наземного сообщения с Россией осталась Армения. После 10-летней  
изоляции  в  декабре  2002  года  железнодорожная  связь  между  Абхазией  и  Россией  восстановилась,  пущенный  
коммерческий электропоезд из-за плохого состояния дороги совершал один рейс в день со скоростью 5 км/ час. Только  
через два года после восстановления более 100 км железнодорожных путей был пущен скоростной поезд Москва-Сухум,  
что вызвало негативную реакцию грузинских властей. 

СИНХРОН  М.СААКШВИЛИ:  «Нас  не  может  не  удивлять  присутствие  руководителя  государственной  
организации г-на Фадеева в Сухуми, и тиражирование этого факта, что именно государственная организация в России  
прямо  участвует  в  контакте  с  сепаратистами,  мы  считаем,  наша  позиция,  что  эти  все  вопросы   запрещены  
решениями…»

ВЕДУЩИЙ. Давайте сначала про выборы, а потом уже про нашумевший электропоезд.
ЗАТУЛИН. На  самом  деле,  можно  по-разному  оценивать  сегодняшний  рейтинг  сторонников  того  или  иного 

кандидата, но очевидно, что вся борьба сосредоточилась не столько на фигурах самих кандидатов, сколько на том, что 
один из них - Рауль Хаджимба защищает дело Ардзинбы и его имя, является его официальным преемником. Другие, кто 
работал  с  Ардзинбой,  как  бы  пытаются  усомниться  в  том,  что  Ардзинба  сделал  правильный  выбор  и  критикуют 
сегодняшний  день  Абхазии,  для  чего  есть  свои  основания.  Здесь,  я  бы  сказал,  что  некоторые  из  этих  кандидатов 
немножечко лукавят, потому что сегодняшний день Абхазии – это в том числе и их заслуга или наоборот их собственные 
ошибки.

ВЕДУЩИЙ. И в это время,  Константин Федорович, Президент Российской Федерации встречается с  одним из 
кандидатов в президенты Абхазии, чем оказывает в традициях российского пиара очень большую для него поддержку.

ЗАТУЛИН. Вы имеете в виду Рауля Хаджинбу?
ВЕДУЩИЙ. Да. Зачем он это сделал?
ЗАТУЛИН. Он это сделал потому, что сегодня, я думаю, в создавшейся на Кавказе обстановке, Россия, как ни 

странно, не может пренебрегать даже такой маленькой поддержкой, которую ей всегда оказывала и оказывает Абхазия. 
Сегодня со стороны Абхазии угрозы для России нет. И никакого терроризма в Абхазии на самом деле тоже нет. Напротив, 
Абхазия очень важна, само дружественное отношение к россиянам в Абхазии очень важно для стабильности на Кавказе. 
Рауль Хаджимба, как и Владимир Путин, выходец из КГБ, я думаю, что здесь существует симпатия и на личном уровне.

ВЕДУЩИЙ. Они встретились как кто, как русский и абхаз, или как президент признанного великого государства 
Россия и непризнанной республики Абхазия.

ЗАТУЛИН. Они встретились как  две стороны.  Прежде всего,  президент встречался с  ветеранами из  Абхазии, 
которые  при  Путине  начали  получать  российские  пенсии.  В  данном  случае,  президент  Путин,  мне  кажется,  оказал 
демонстративную поддержку Хаджимбе, потому что очень важен фактор личного доверия, личных взаимоотношений. При 
всех этих обстоятельствах непризнанности и всего остального – надо чувствовать собеседника. Сегодня Президент Путин с 
Хаджимбой готов работать. Я не знаю, будет ли он готов работать с другим кандидатом, если тот станет президентом, во 
всяком случае,  последует  долгий  период  узнавания  и  налаживания  новых  отношений.  Сегодня  я  вижу,  как  медленно 
совершается поворот российской позиции. Эти все поезда, катера, электрички, эти пенсии – это стало реальностью за 
последние год-два. В результате того, что российское руководство переосмысливает свою политику на Кавказе и понимает, 
кто его друзья, а кто враги гораздо лучше, чем прежде.

ВЕДУЩИЙ. Но  грузинское  правительство  оценивает  эту  встречу,  поезда  и  пр.  как  факт  вмешательства  во 
внутренние дела Грузии. Разве это не так?

ЗАТУЛИН.  Если обратиться ко мне не как к депутату Государственной Думы, а как к человеку, который глубоко 
знает Абхазию,  совершенно бессмысленно надеяться на то, что Абхазия мирным путем вернется в Грузию, во всяком 
случае, на протяжении жизни поколения, в лучшем случае, придется налаживать какой-то диалог. И сегодня этот диалог не 
налаживается, а наоборот только сдерживается всякими воинственными ремарками из Грузии. В Грузии, действительно, 
решили - чем хуже для Абхазии, тем лучше для Грузии. Чем хуже для Абхазии, чем хуже для России, тем лучше для Грузии. 
Это вывод с самого первого дня после конфликта, все время препятствовал грузинской стороне как-то более объективно 
отнестись и к своим позициям на будущее, и к истории возникновения конфликта. Мы говорили о том, что, на самом деле, 
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эти напряженные отношения между абхазами и грузинами в Абхазии сложились не в связи с конфликтом, а гораздо раньше, 
когда еще в советские времена, несмотря на то, что все было подавлено плитой советского строя и коммунизма, каждые 10 
лет  после Сталина проходили волнения в  Абхазии.  Почему? Потому что Грузия не скрывала того,  что она хотела бы 
Абхазию превратить в абсолютную грузинскую провинцию, и с этой целью выдавливала и абхазский язык, и абхазскую 
культуру. Почему абхазы стремятся к России, потому что русские на протяжении двухсот лет, когда Абхазия была в составе 
России, доказали, что они не готовы и не будут никогда абхазов считать отбившейся от общего русского племени частью 
русского народа. Протестовать грузинские политики должны не по поводу того, что поезд пошел, а по поводу того, что он не 
пошел дальше. И в этом бы они должны были бы принять участие. Но они с самых первых дней категорически отвергают 
любые меры восстановления экономической жизни в Абхазии. Скажите, а как еще тогда будет относиться к ним абхазский 
народ?

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо,  Константин  Федорович.  3  октября  выборы  в  Абхазии.  Посмотрим,  как  они  завершатся. 
Посмотрим, что будет происходить в Абхазии дальше. А мы, программа «Материк», как всегда встретимся с Вами опять 
через две недели на канале ТВЦ.

ЗАТУЛИН. До свидания.
ВЕДУЩИЙ. До свидания.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Абхазия отстояла независимость. На вопросы "ЛГ" отвечает 
депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин 
Затулин

Литературная газета, 29 сентября 2004
В прошлом номере нашего бюллетеня была опубликована беседа Константина Затулина с корреспондентом 

«Литературной  газеты»,  посвященная  ситуации  в  Абхазии  и  предстоящим  выборам  в  республике.  К  сожалению,  
опубликованный текст интервью был сокращен. Сегодня мы предлагаем Вашему вниманию интервью, где курсивом  
выделены не попавшие в публикацию фрагменты.

Беседовал Владимир Поляков 
3 октября в Абхазии состоятся выборы президента республики. Её нынешний глава Владислав Ардзинба уверен, 

что республика уже является независимой. Но грузинский лидер Михаил Саакашвили вряд ли сочувствует стремлению 
республики проводить политику, полностью независимую от Тбилиси.

– Константин Фёдорович,  Владислав Ардзинба называет Абхазию «самоопределившимся государством».  Но у 
руководства Грузии в этом вопросе мнение иное…

– Убеждён, что нынешнее, независимое от грузинских властей положение Абхазии вряд ли может быть изменено 
на  какую-то  форму  зависимости  от  Тбилиси.  Нравится  это  или  нет  (совершенно  очевидно,  что  в  Грузии  мало  кому 
нравится), но результаты распада СССР и последовавших за ним событий (и прежде всего грубых ошибок и преступлений 
со стороны грузинского руководства по отношению к Абхазии, приведших к грузино-абхазскому конфликту 1992–1993 годов) 
не дают возможность иначе оценивать реальную ситуацию.

Власти  Грузии  настроены восстановить  территориальную целостность  страны в  границах  бывшей Грузинской 
ССР.  Южная Осетия и Абхазия в составе Грузии появились только в советский период в рамках возникшей и менявшейся 
союзной республики. В её рамках Абхазия имела статус автономной республики. В 90-м году депутаты Верховного Совета 
СССР,  и  в  этом  принимали  горячее  участие  представители  Абхазии,  приняли  Закон  о  порядке  решения  вопросов, 
связанных с выходом союзной республики из СССР, установившего процедуру такого выхода. 

Абхазия всегда обращала внимание на то, что в случае выхода союзной республики из СССР или прекращения 
его существования, в этом случае автономные республики имеют право на самостоятельный путь. Они могут последовать 
за союзной республикой, но могут, проведя определённые процедуры (например, референдум), остаться в составе Союза 
или иначе распорядиться собой. Этот закон был повсеместно нарушен в 91-м году творцами беловежских соглашений. 

С  точки  зрения  здравого  смысла  совершенно  непонятно,  почему  грузинский  народ  имеет  право  на 
самоопределение в форме независимого государства, а абхазский народ, который в СССР был защищённым автономным 
статусом, таким же правом на самоопределение не пользуется.

Почему Абхазия и Южная Осетия оказались в роли приписных крепостных крестьян, которых вопреки их воле 
передали в совершенно новое государство, которое к тому же в таких границах никогда в истории не существовало? 

Все  эти  обстоятельства  стояли  за   решениями,  принятыми  в  Абхазии  после  окончания  военных  действий  в 
грузино-абхазском  конфликте  в  93-м  году.  Война  создала  совершенно  новую  ситуацию,  которая  должна  быть  заново 
осмыслена. 

Абхазия  считает,  что  она  с  оружием в  руках,  отвергнув  неспровоцированную  агрессию  на  свою территорию, 
отстояла  своё  право  на  независимость.  Эта  независимость  сегодня  международно  не  признана,  и  даже  Российской 
Федерацией. 

Но  подчеркну,  что  за  все  эти  годы  Абхазия  живёт  и  развивается  как  демократическое  государство,  в  ней 
проводятся выборы, которые, во всяком случае, не менее демократичны, а, на мой взгляд, гораздо более прозрачные и 
честные, более демократичные и контролируемые, чем выборы, которые проводились до сих пор в Грузии, в том числе и 
те, что дали победу Михаилу Саакашвили.

В Абхазии есть и многие другие атрибуты (кроме органов власти, выборного процесса), которые сегодня в мире 
считаются атрибутами реальной государственности. В ООН членствуют десятки государств, не имеющих и десятой доли 
тех реальных государственных черт,  которые присущи сегодня Абхазии.  Фактически у  неё нет  только международного 
признания  и  не  решён  вопрос  о  собственной  денежной  единице  и  самостоятельной  финансовой  системе  (Абхазия 
находится в российской денежной зоне). Опять же это, конечно, не обязательно является свидетельством зависимости или 
независимости государства. Решения государством этого вопроса таким же образом в международной практике имеются.

Конечно же, на пути признания Абхазии стоит, если можно так сказать, жёсткое «нет» со стороны Грузии. 
А  над  Россией  довлеет  взятое  ещё  во  времена  Ельцина  обещание  рассматривать  все  бывшие  союзные 

республики  как  независимые  государства  в  административных  границах,  которые  были  унаследованы  от  СССР.  Это 
формальное признание, которое время от времени мы вынуждены повторять, не должно, я думаю, на этом этапе мешать 
помнить, что жизнь развивается. Государства создаются и распадаются – в этом состоит история, в том числе и наша, 
совсем недавняя. 

И было бы гораздо лучше и человечней,  если бы в  Грузии наконец к  этому пришли и дали бы возможность 
Абхазии  развиваться  так,  как  она  считает  нужным.  Это  позволило  бы  установить  нормальные  взаимоотношения,  не 
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подвергать риску и курортный сезон, и чужих туристов, и мореплавание, и железнодорожное сообщение, и решить уйму 
других проблем, которые на сегодня, к сожалению, не разрешены. 

– В Абхазии наличествует оппозиция главе республики, есть разные точки зрения на её отношения с Грузией. Как 
вы оцениваете степень сплочённости абхазского народа?

– Это не недостаток, а достоинство Абхазии, что, несмотря на трудное положение, люди там ведут диалог и споры 
по  важным вопросам своей  жизни,  внутреннего  устройства  и  всего  остального.  Среди кандидатов  на  пост  президента 
нынешний премьер  Рауль  Хаджимба,  ряд  бывших премьеров,  в  том числе  Сергей  Багапш,  Анри Джергения  и  другие 
политические  деятели.  Все  они  по-разному  оценивают  социально-экономическое  положение  Абхазии  и  по-разному 
формулируют свои внутриполитические программы. Но я не слышал ни от одного представителя абхазской власти или 
оппозиции каких-либо сомнений в независимом выборе Абхазии. Политически самоубийственно было бы для человека, 
живущего в Абхазии, исходить из того, что республика может в каком-то варианте в будущем войти в состав Грузии и вести 
совместную государственную жизнь. Этот этап обсуждений давно пройден, вопрос был предметом споров перед грузино-
абхазским конфликтом в 92-м году. 

И это не вина абхазской стороны, а, скорее, следствие нетерпения и высокомерия грузинской тогдашней власти, 
которая вместо дополнительных обсуждений и попыток убеждения другой стороны предпочла использовать военную силу. 
В результате сама же напоролась на эти грабли, которые она принесла в Абхазию 14 августа 92-го года. После окончания 
конфликта,  вызвавшего  многочисленные  жертвы и  разрушения  (каждый,  кто  бывает  в  Абхазии,  видит  разрушенные  и 
покинутые дома, остановленные предприятия – последствия войны до сих пор ощущаются), политически самоубийственно 
вести разговор о каком-то совместном с Грузией статусе.

Первый президент Абхазии Владислав Ардзинба останется для своего народа лидером, несмотря ни на какие  
критические  мнения  и  замечания,  которые могут  быть и  которые допускаются.  Со  своим преемником Владислав  
Ардзинба  уже  определился  –  это действующий премьер Рауль Хаджимба.  То есть в  ходе избирательной  кампании  
фактически  ведется борьба  за  признание  или  непризнание  наследия  первого  президента для  республики,  ведь  все  
основные конкуренты Хаджимба были на том или ином этапе были отправлены или добровольно ушли в отставку.

Оппозиция в Абхазии мотивирована тем, что население там живёт сложно, тяжело, многие проблемы, особенно 
экономические, решаются трудно. С моей точки зрения, главная вина в абхазских трудностях лежит на Грузии, которая все 
эти годы вместо того, чтобы привлечь на свою сторону Абхазию, оказать ей какую-то помощь и поддержку, как бы снять с 
себя часть вины за разрушенное и содеянное в Абхазии, ведёт против неё по сути необъявленную войну. Особенно в 
пограничной зоне, в Гальском районе. 

Но нельзя снимать ответственности и с России, которая после военного конфликта в 94-м году установила  
довольно жёсткую блокаду, и только в последнее время устанавливается сотрудничество с Абхазией в экономических  
вопросах, пограничных, таможенных и прочих. 

Наконец, определенная часть внутренних проблем Абхазии имеет чисто внутренне происхождение. Многие  
представители оппозиции выступают, скажем, против тех или иных мер правительства в экономике, они не считают  
его  экономический  курс  достаточно  выверенным.  На  Кавказе  существуют,  безусловно,  факты  коррупции  (трудно  
представить себе экономику любого кавказского региона абсолютно без всяких следов коррупции), которые являются  
предметом всяких обвинений и контробвинений в политике. 

– Ваш прогноз о позиции российской власти, исполнительной и законодательной, по отношению к развитию общей 
ситуации в Абхазии, особенно в случае применения Грузией военных методов решения споров?

– Российская исполнительная власть извлекла уроки из произошедшего в Аджарии. Всем теперь очевидно, и в 
Южной Осетии, и в Абхазии, какого рода автономию, «самую широкую в мире», как любят говаривать в Тбилиси, готова 
Грузия им предоставить. Мы были свидетелями того, как нынешнее поколение властителей Грузии фактически на наших 
глазах демонтировала международно признанную автономию в Аджарии, разграбила её и лишила республику реального 
самоуправления. Это случилось с Аджарией, которая всё это время оставалась в общем правовом и государственном  
поле с остальной частью Грузии, то есть ни разу не ставила вопрос о выходе, о реальной самостоятельности и  
независимости.

Стремление Абхазии к независимости очевидно, в этой ситуации, конечно же, Абхазия, как и Южная Осетия, будет 
всеми силами бороться против того, чтобы ей навязали какую-то форму государственного общежития с Грузией. 

В этой ситуации Россия попадает в деликатное положение. С одной стороны, на официальном уровне, Россия 
признаёт территориальную целостность Грузии. С другой стороны, эта целостность без войны в регионе не может быть 
достигнута. Выбирая между этими альтернативами, мы, конечно, как кавказская страна (а это бесспорно!) заинтересованы 
со всех точек зрения в том, чтобы войны не было.

Но мы заинтересованы, чтобы, как и в случае с Южной Осетией, всякие посягательства на военный реванш, на 
изменение договорённостей миротворческой операции, на изменения мандата и состава миротворческого корпуса, чтобы 
все  эти  претензии  были  отбиты.  Думаю,  исполнительная  и  законодательная  ветви  власти  России  будут  абсолютно 
одинаково поступать.

Но у законодателей (как у людей, имеющих большую степень свободы на самостоятельное суждение, чем  
исполнительная  власть,  скажем,  министерство  иностранных  дел)  могут  быть  самые  разные  планы,  например  
включить  Абхазию  в  состав  Российской  Федерации,  подтвердить  её  самостоятельный  статус,  признать  её 
официально.  Исполнительной  власти  приходится  сложнее  в  этом  вопросе,  она  не  может  позволить  себе  такую  
свободу мнений. Но очевидно, что и исполнительная, и законодательная власть России будут поддерживать статус-
кво в этой зоне и приложат все усилия, чтобы не допускать угрозы возобновления военных действий. Если они будут  
навязаны, в таком случае Российская Федерация должна дать им отпор. 
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В России  должны с  уважением  и  деликатностью  отнестись  к  самому  факту  выборов  в  конфликтной  зоне,  в 
республике, пережившей столько трудностей и заслужившей право жить счастливо, так, как считает нужным. Конечно же, у  
нас  есть  какие-то  представления  о  наших  партнёрах  в  Абхазии.  С  этой  точки  зрения,  думаю,  всё,  что  должно 
волновать  и  исполнительную,  и  законодательную  власть  в  России,  –  это  насколько  будущий  президент  Абхазии  
окажется адекватным порядочным человеком, который сможет сохранить доброжелательный настрой в абхазском  
обществе.

Позиция  России  после  нашумевшей сочинской  встречи  Владимира  Путина  с  Раулем Хаджимба стала  вполне 
определенной. Москва предпочла стабильность и предсказуемость во взаимоотношениях с Абхазией. Потому что приход 
к власти кого-либо из оппозиции приведет к длительному периоду узнавания партнера, и на этот период окажутся под  
вопросом  те позитивные  сдвиги в  наших  взаимоотношениях,  которые  сегодня  налицо.  Это  и  налаживание  
транспортного сообщения с Абхазией, и решение проблем с социальным обеспечением ветеранов и пенсионеров, и  
восстановление курортной индустрии республики, в том числе через привлечение российских инвестиций.

Поэтому стабильность в Абхазии, преемственность власти, наверное, то, чего в России желали бы больше всего. 

Константин Затулин: “Правящий класс Грузии живет за счет 
Запада, а население – благодаря России” 

Рocciя 30 сентября 2004 г
Создается впечатление, что трон “любимца грузинского народа” зашатался. Иначе зачем ему вещать на весь свет, 

что Россия вот-вот нападет на Грузию. Может быть, сказалась и неожиданная критика, прозвучавшая из США и Европы. 
Суть этой критики действий Михаила Саакашвили в том, что он, не имея никакого военного опыта, ввязался в военные 
действия или угрожает ими. 

На вопросы “Россiи” о том, какова внутриполитическая и социально-экономическая ситуация в Грузии, отвечает 
депутат Госдумы, член Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Федорович Затулин.

– До распада СССР Грузия, по крайней мере Тбилиси и побережье, жила – по советским стандартам – зажиточно. 
Тогда в России говорили: а что грузинам – купил апельсин или мандарин за две копейки у крестьянина, перебросил его 
через кавказский хребет и получил три рубля. Шутка, конечно. Но не на ровном месте. А что сейчас?

– Безусловно, экономика Грузии с советских времен сильно деградировала. Сейчас развиваются только те сферы, 
в которые приходят небольшие по объемам инвестиции, прежде всего западные, турецкие и собственные. После распада 
СССР промышленность Грузии пострадала в первую очередь. Она оказалась никому не нужной. 

Что касается сельского хозяйства, то оно переживает серьезнейший кризис. Опять же это связано с тем, что рынок 
России  оказался  недоступен  для  грузинских  товаров,  а  западных  инвесторов  в  Грузии  интересует  прежде  всего  ее 
стратегическое положение.  С этим связан нашумевший проект строительства нефтепровода из Баку на Джейхан через 
территорию Грузии.

При этом на самом деле с точки зрения экономики строительство нефтепровода никаких серьезных вливаний в 
экономику не дает. Прежде всего, цена за транзит не может быть чрезмерно высокой. И западные инвесторы остановили 
все попытки Грузии спекулировать на эту тему. Грузии пришлось отказаться от своих чрезмерных притязаний. Мы в свое 
время считали, и получилось, что цена транспортировки нефти по трубопроводу по территории Грузии может приносить ей 
80–100  миллионов  долларов  в  год.  Это  не  та  сумма,  которая  может  стать  палочкой-выручалочкой  для  Грузии  и  ее 
экономики.

– За счет чего и как живет Грузия? Не могут же 20 миллионов долларов помощи США и 40 миллионов евро 
Германии прокормить страну?

–  На  сегодняшний  день  Грузия  является  получателем  финансово-экономической  помощи.  В  этом  отношении 
Грузия,  как  в  свое  время  Османская  империя,  является  больным  государством.  Она  полностью  зависит  от  внешних 
поступлений. Бюджет в основном формируется за счет западных грантов и финансовой помощи. Так было до недавнего 
времени, но думаю, что при Саакашвили эта тенденция только возросла. 

Более  того,  стала  демонстративной  прямая  помощь  со  стороны  Запада  и  западных  финансовых  институтов 
правящему классу Грузии. Я имею в виду деньги (утверждают, что их выделил Сорос), которые приплачиваются каждому, 
кто  работает  в  административной  системе  Грузии.  Приплачиваются  без  стеснения,  напрямую,  якобы для  того,  чтобы 
искоренить коррупцию в стране. На самом деле люди, получая эти деньги, продолжают жить прежней жизнью, и коррупция, 
как в досоветские, советские, постсоветские и нынешние времена, оказывается неистребимой.

Поэтому  как  государство  Грузия  зависит  на  две  трети  от  Запада.  Что  касается  населения  Грузии,  то  оно  в 
значительной  степени  предоставлено  самому  себе  и  выживает  как  может.  За  счет  торговли,  посредничества  и 
географического положения.  У Грузии есть порты (Поти,  Батуми),  соответствующие терминалы,  нефтяные и газовые и 
прочие. Хотя не очень активно, но все же развивается рекреационный бизнес, в связи с тем что эта сфера интересна тем 
бизнесменам, которые решились вложить средства в Грузию.

Что касается остального населения, то, по некоторым оценкам, 800 тысяч ее граждан постоянно находятся за 
пределами Грузии. В основном в России. Именно здесь они находят себе работу и деньги, которые грузины зарабатывают, 
по крайней мере часть этих денег они отсылают своим семьям в Грузию. Складывается такая парадоксальная картина: если 
правящий класс прямым образом поддерживается, оплачивается Западом, то население Грузии продолжает жить за счет 
отношений с Россией.

– Вообще о каком количестве людей, проживающих в Грузии, мы говорим?
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– По максимуму в Грузии должно находиться около 4 миллионов человек. Примерно один миллион – постоянно за 
рубежом, на заработках. Нужно отнять еще население территорий, которые Грузия не контролирует, – Абхазии и Южной 
Осетии. В Южной Осетии в нормальной обстановке живут 60 тысяч человек, сейчас – около 40 тысяч, в Абхазии в самые 
лучшие времена было 550 тысяч. Сейчас – в районе 200–250 тысяч. Так что нынешнее постоянное население Грузии – 
около 2,5 миллиона человек.

–  За счет  чего  их  можно обеспечить  необходимыми  услугами,  которые обычно  предоставляют  государство  и 
общество?

– Как мы уже говорили – это различного рода гранты на реформы и помощь от Запада, доходы от транзита и 
торговых операций. Если говорить о тепле и свете в домах, об энергетике вообще, то Грузия не может себя обеспечить 
этим видом услуг.  Мы продаем электроэнергию Грузии,  хотя  она  задолжала нам,  но  мы,  в  принципе,  продолжаем ее 
снабжать. 

Что касается источников электроэнергии, то часть из них тесно связана с зонами конфликтов, например Ингури 
ГЭС, поскольку аппаратная часть находится в Абхазии, а сама станция – в Грузии (60% электроэнергии получает Грузия и 
40% – Абхазия). За время политических трудностей между Грузией и Абхазией в упадок пришли электросети. Да и все то,  
что было унаследовано Грузией в качестве промышленного потенциала, нуждается в очень серьезном обновлении. Если, 
конечно, рассматривать перспективу дальнейшей работы этих предприятий.

– Говорят, что задачей Саакашвили является превращение Грузии во враждебное России государство. Как, по-
вашему, это осуществимая в принципе задача? 

– Грузия на Кавказе, являясь слабым звеном, прежде всего экономически слабым, предлагает свои услуги тем, кто 
готов  оплачивать  ее  политически  ангажированную  роль.  Слабое  государство  чрезвычайно  уязвимо.  В  нем  ведется 
постоянная борьба между партиями, одни из которых ориентируются на Запад, другие – на Турцию, третьи – на Россию. И 
исходя из нынешних событий нельзя сказать, что эта тенденция когда-нибудь будет искоренена. 

Грузия всегда будет фактором дестабилизации на Кавказе за счет экономической слабости и привлекательности 
своего географического положения. Грузия – это ворота на Кавказ, ворота в Азербайджан, и тот, кто идет с Запада через 
Грузию, способен проникнуть на эти территории. 

Грузия политически и фактически принадлежит тем, кто готов оплачивать ее существование, ее независимость. 
Как только она будет занимать иную позицию, она рискует потерять доходы извне. В данном случае это не так важно для 
населения, поскольку население не получает и не будет получать этих денег, как важно для людей, которые работают в 
системе государственных органов, – они просто лишатся доплаты.

Мы в России привыкли к образу грузина – рыцаря, храброго защитника добра, непримиримого к злу. Этот образ 
мы впитали со стихами Шота Руставели, с образом Багратиона, через такие фильмы, как “Отец солдата”. Сегодня этот 
образ  уходит  с  кровавыми  делами  сумасшедшего  националиста  Гамсахурдиа,  с  предателем  Шеварднадзе,  который 
похвалялся тем, что, будучи обличенным властью и доверием в СССР, сделал все, чтобы эту страну развалить. Он же 
привел на политическую арену Грузии Саакашвили, Бурджанадзе, Жвания. Что ждать России от этих людей? 

Беседовал Владимир Весенский

Кирилл Фролов: для победы Янукович должен стать новым 
Богданом Хмельницким

Новый Регион – Крым  30 сентября 2004 г.
Андрей Дорофеев

Попытка привлечь на свою сторону украинских националистов, это фактор поражения для Виктора Януковича. Так 
считает заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов, интервью с которым опубликовало АПН.

«Янукович пытается использовать украинских националистов в своих целях, пытается конкурировать с Ющенко на 
этом поле. И это фактор поражения Януковича. Если бы Янукович и донецкие были такими страшными монстрами, как их 
описывают ющенковцы, которые действительно бы изменили политический ландшафт Украины в сторону ее исторической 
идентичности как православного двуязычного федеративного государства! А Янукович нашел бы в себе политическую волю 
стать новым Богданом Хмельницким, тогда бы у него не было проблем с победой на выборах», - заявил Фролов.

Он так же обратил внимание на то, что среди российских политиков появилась группа, защищающая интересы 
Ющенко:  «Сколько  бы  сторонники  Ющенко  не  говорили  о  «незалежности»,  они  понимают,  что  российский  фактор  на 
выборах  огромен.  Поэтому неудивительно,  что в  Москве высадился целый десант ющенковской команды,  призванный 
убедить  российское  общество,  что  приход  к  власти  Ющенко  неизбежен  и  Россия  должна  прекратить  поддерживать 
Януковича».

Удивление Фролова вызвали аргументы, которые приводят российские сторонники Ющенко: «Двойные стандарты 
российских либералов поражают. Из русского национализма и православного возрождения они делают страшилки и угрозу 
обществу, а бандеровский шовинизм, сторонники которого уничтожают русский язык и захватывают церкви – они считают 
мелочью и невинной забавой. Всё это московские адвокаты Ющенко – Хакамада и Владимир Рыжков продемонстрировали 
вчера на «Открытом форуме», известной московской экспертной площадке. Но все это присказки.

Главное сказали депутат Лысенко и Сергей Митрохин. По их мнению, Ющенко нужен оппозиции в России для того, 
чтобы Украина  стала  плацдармом против  путинского  режима.  Особенно  ярок  в  этом смысле  был  Митрохин,  который 
выступил по-большевистки, пожелав поражения интересов России во имя демократических идеалов в его интерпретации».
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Кирилл Фролов, руководитель отдела Украины Института стран 
СНГ. На пороге “украинской Ичкерии” 

Рocciя 30 сентября 2004 г.
Приближается 28 октября – 60-летие освобождения Украины от фашистских оккупантов. Вполне вероятно, что 

Киевская Русь встретит этот праздник наступлением откровенно авторитарного режима Виктора Ющенко, опасного для 
России, Европы, демократии и самой Украины. Украина Ющенко имеет все шансы стать именно таким государством. 

Российская дипломатия требует от Лондона экстрадиции Закаева, но в упор не видит в “дружественной Украине” 
взаимодействия государства со структурами, участвовавшими в террористической войне с Россией (“Киевский патриархат”) 
и  парламентской  фракции  (“Наша  Украина”),  костяк  которой  составляют  друзья  Басаева  и  Масхадова.  Насчет  улицы 
Дудаева во Львове Москва продолжает молчать. 

Помимо ичкерийских друзей Ющенко следует обратить внимание на недавнее заявление главы парламентского 
комитета  по евроинтеграции из  фракции “Наша Украина”  Бориса  Тарасюка.  Недавно  он  заявил,  что создание  единого 
экономического пространства (ЕЭП), исключение из военной доктрины пункта о вступлении в ЕС и НАТО и даже решение о 
реверсе российских энергоносителей по ветке Одесса – Броды противоречат евроинтеграции Украины. Следовательно, в 
случае прихода Ющенко все российско-украинские договоренности будут аннулированы. 

Итак, с Ющенко все ясно. Но как обстоят дела у его главного оппонента Виктора Януковича?
Целая армия профессиональных “акул пиара” пытается убедить экспертное сообщество в том, что у него все 

хорошо,  рейтинг  растет  ежедневно,  проблема  Ющенко  решена.  Однако  проведенный  нами  опрос  среди  киевских 
аналитиков показывает совсем иную картину. Какую? 

На настоящий момент можно констатировать, что кампания кандидата Виктора Януковича находится в глубоком 
системном кризисе и его шансы на победу практически равны нулю, если не произойдет экстренного вмешательства и 
исправления ситуации в течение полумесяца. Ющенко активно захватывает Восток Украины и Крым. При том, что Запад у 
него в  кармане.  Лидер  униатов  Гузар уже заявил о  прямой поддержке Ющенко.  Ющенко  работает  со всеми группами 
граждан, создает “карманные” русские организации, как, например, в Одессе. На встречу с Ющенко в Чернигове пришло 
более 30 тысяч человек (при населении в 250 тыс. человек). А ведь это Восток, Северская Русь. 

Янукович  же  отвечает  бездарными  рекламными  плакатами.  Ющенковцы  козыряют  уголовным  прошлым 
Януковича. А в ответ – тишина. Хотя Янковичу можно создать имидж человека из низов, который, работая и меняя себя, 
“прорвался”. В итоге ситуация для Януковича может стать необратимой в ближайший месяц.

Все ли потеряно? Нет. У нас всегда мобилизация наступает только тогда, когда враг у ворот. Что же еще можно 
сделать? 

Единственный  шанс  Януковича  –  это  стать  последовательным  “антиющенко”,  политиком,  который  реализует 
альтернативный  проект  строительства  на  Украине  демократического  федеративного  двуязычного  государства, 
осознающего себя как неотъемлемую часть православного мира. Янукович – это лидер “другой Украины”.  Он сторонник 
государства,  в  котором  нет  места  национализму  и  фашизму.  Идея  “общей  судьбы  России  и  Украины”  становится 
политическим рефреном. Виктор Янукович провозглашает окончательное прекращение эпохи “антиправославной униатской 
революции”,  захватов  православных храмов,  вмешательства  государства в  церковные дела,  распускает Госкомитет по 
делам  религий.  Чтобы  продемонстрировать  решительность  своих  намерений,  Янукович  может  поступить  по  примеру 
правительства  Болгарии,  которое  несколько  дней  назад  опечатало  все  храмы,  захваченные  местной  раскольнической 
группировкой, созданной в начале 1990-х годов. 

Не менее важный шаг – экспертная и кадровая альтернатива антироссийским силам. Самому Януковичу нужны 
новые  фигуры  в  его  экспертном  окружении,  способные  решительно  переломить  ход  предвыборной  кампании.  Таким 
образом,  Янукович  сам  заинтересован  в  том,  чтобы  востребовать  кадровый  потенциал  православных  пророссийских 
организаций, предоставив их лидерам и экспертам достойные места в политической, политтехнологической, экспертной и 
информационной сферах, дать им шанс на ТВ, в крупных печатных и сетевых изданиях, административных и партийных 
структурах.  Более  чем  актуальным  является  диалог  Януковича  и  его  команды  с  теми  представителями  экспертно-
политологического сообщества РФ, что пытаются глубоко изучать духовную, культурную и политическую жизнь Украины и 
выстраивать русско-украинские отношения с позиций национальных интересов России и идеи национально-культурного, 
исторического, духовного единства Киевской и Московской Руси.

Фролов: Ющенко опасен при любых вариантах АПН: Как 
развивается ситуация на Украине? 

Агентство политических новостей 01.10.2004 г.
Кирилл  Фролов,  заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ:  Партия  власти  пытается 

реанимировать конституционную реформу. Это хорошо. Но среди сторонников реформы бытует мнение, что в случае её 
проведения  не так  важно,  кто  будет  президентом Украины и Ющенко  в этой  должности  будет  не так  уж  страшен.  Это 
опасное  заблуждение.  Вспомним,  что  Кравчук  имел  такие  полномочия,  какие  будет  иметь  президент  Украины,  если 
реформа состоится, но это не помешало ему развернуть Украину прочь от России, создать Киевский патриархат и сделать 
много других пакостей. Надежда на то, что Ющенко будет соблюдать какие-либо договоренности — тщетна. Ющенко опасен 
при любых вариантах. 

АПН: Каковы шансы главного соперника Ющенко — Виктора Януковича? 
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Кирилл Фролов: Виктор Янукович провел встречу с лидерами украинских церквей и конфессий, на которой одну 
из первых ролей играли лидер раскольничьего «Киевского Патриархата» Филарет (Денисенко) и лидер т.н. УАПЦ Мефодий 
Кудряков и, конечно же, униаты. Показательно, что встреча состоялась в тот день, когда епископы УПЦ МП во главе с 
блаженнейшим  митрополитом  Владимиром  отправились  на Архиерейский  собор  в Москву.  Сбываются  наши  худшие 
прогнозы. 

Под  давлением  своего  окружения  Янукович  делает  шаг  вперед  (заявление  по рускому  языку  и двойному 
гражданству),  но  два  шага  назад-  встреча  с такой  одиозной  фигурой,  как  преданный  РПЦ  анафеме  Филарет.   Как 
утверждает глава пресс-службы УПЦ МП Василий Анисимов, долгие годы «Киевский патриархат» был крышей для вербовки 
украинских  боевиков  в горячие  точки  СНГ,  в том  числе  Чечню.  Вместо  того,  чтобы  поступить  по примеру  болгарских 
властей, которые попросту ликвидировали аналогическую раскольническую структуру, Янукович пошел самоубийственным 
путем заигрывания с самыми одиозными антироссийскими и антиправославными силами. 

Ни один филаретовец и униат за Януковича не проголосует, это электорат Ющенко. А вот голоса православных 
избирателей Янукович потеряет.

Самопровозглашенный фальстарт. Ставленнику Кремля не 
удалось с ходу выиграть выборы в Абхазии. В Москве ищут 
виновного в провале

Независимая газета 4 октября 2004 г.
Анатолий Гордиенко, Наталья Меликова

Весь  вчерашний  день  абхазский  Центризбирком  пребывал  в  состоянии,  близком  к  панике.  Несмотря  на 
неоднократные  обещания  председателя  местного  ЦИКа  Сергея  Смыра  обнародовать  первые  предварительные  итоги 
воскресных президентских выборов уже утром в понедельник, в этом ведомстве в течение дня так и не рискнули выдать 
хоть какие-то цифры. А все потому, что, по данным источников «НГ», поступающие с мест результаты никак не сходились с 
раскладом, который прогнозировался. Причем прогнозировался не только в Сухуми, но и в Москве, где еще задолго до дня 
голосования сделали ставку на нынешнего абхазского премьера Рауля Хаджимбу. 

По  информации  «НГ»,  выборы  в  Абхазии  курировало  Управление  администрации  президента  по  внешней 
политике. В частности, в Абхазии постоянно находился руководитель входящего в управление отдела по взаимодействию 
со  странами  СНГ  Алексей  Ситнин.  Традиционно  участвовали  в  предвыборном  «процессе»  и  российские  силовики, 
считавшие Хаджимбу наиболее удобным, прогнозируемым абхазским политиком. Однако все в Абхазии пошло совсем не 
так,  как просчитывали в Москве. Заранее спрогнозированная победа уплывала совсем в другую сторону – к сопернику 
Рауля Хаджимбы, гендиректору «Черноморэнерго» Сергею Багапшу, сумевшему, как оказалось, перед самыми выборами 
заручиться поддержкой большинства местных оппозиционных нынешней власти сил. 

Косвенным  подтверждением  поражения  ставленника  Москвы  стала  информация  из  Сухуми  о  возможности 
назначения в ближайшее время исполняющего обязанности главы Абхазии. 

Как сообщила радиостанция «Эхо Моcквы» со ссылкой на свои сухумские источники, действующий президент 
Владислав  Ардзинба  может  назначить  на этот  пост  высокопоставленного сотрудника российского МЧС Нодара  Хашбу. 
Между тем в избирательном штабе Сергея Багапша уже фактически празднуют победу и утверждают, что за их кандидата 
проголосовали более  50% абхазских  избирателей,  в  то  время как  за  Рауля Хаджимбу  –  только  42%.  Этого,  согласно 
местному законодательству,  достаточно для победы уже в первом туре. «Этим и объясняется затянувшееся молчание 
нашего Центризбиркома – там таких результатов не ожидали и сейчас пытаются как-то выправить ситуацию», – сказал 
руководитель Сухумского городского избирательного штаба Багапша Борис Ачба.  Сам кандидат в  президенты Абхазии 
Сергей Багапш в телефонном интервью «НГ» уточнил: за него проголосовали 45 тысяч избирателей, а за Хаджимбу – лишь 
28 тысяч. «Ни о каком втором туре, таким образом, не может быть и речи», – заявил Багапш. 

Считается,  что  «замалчиваемый» успех Сергея Багапша во  многом обусловлен той поддержкой,  которую ему 
оказали избиратели населенного в основном грузинами Гальского района. По некоторым данным, команду голосовать за 
Багапша, как за более приемлемого для Грузии кандидата, там получили из Тбилиси. Однако в штабе Багапша заявляют, 
что реально цифры из этого «грузинского» района особого влияния на итоги президентских выборов не оказали. По словам 
самого Сергея Багапша, здесь можно вести речь о выборе большинства населения всей Абхазии. 

В Сухуми не исключают, что, получив такой неожиданный расклад, власти Абхазии попытаются найти повод для 
отмены результатов голосования в Гальском районе – только так, мол, у команды Хаджимбы появится шанс довести дело 
хотя бы до второго тура президентских выборов. Сторонники Сергея Багапша такую возможность исключают и заявляют, 
что «не позволят украсть» у них победу. 

В Москве пока официально президентские выборы в Абхазии предпочитают не комментировать.  Но кое-какие 
оценки звучали уже вчера. Как рассказал «НГ» директор Института СНГ Константин Затулин, только что вернувшийся из 
Сухуми,  с  оглашением  предварительных  итогов  действительно  вышла  «неувязка».  По  его  словам,  подсчет  голосов 
приостановлен из-за  жалоб на  серьезные нарушения  в  Гальском районе,  где  Хаджимба воскресные выборы проиграл 
своему сопернику вчистую. Между тем еще за несколько дней до выборов складывалось впечатление, что «оппозиция в 
лице Сергея Багапша «гарантированно проигрывала выборы». «Однако на последнем этапе Хаджимба, похоже, дрогнул, и 
это произвело впечатление на многих колеблющихся», – сказал Затулин. 

Комментируя итоги выборов, Сергей Багапш в интервью «НГ» отметил одну любопытную деталь. По его мнению, и 
в Москве, и в штабе Хаджимбы просто-напросто «перестарались». «Наши оппоненты не учли весьма важный момент: на 
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этот раз в Абхазии впервые проводились действительно альтернативные выборы, и абхазский народ сам хотел решить 
судьбу своей республики. Избиратели в итоге выступили против грубого давления власти, против информационной блокады 
оппозиционных сил, против черного пиара в российской прессе. В итоге и получился результат, прямо противоположный 
тому, который планировался в Москве. Последней каплей стал праздничный концерт 30 сентября по случаю годовщины 
независимости Абхазии, когда в Сухуми съехались большие российские чиновники и депутаты. Приехали с одной целью – 
агитировать  за  Хаджимбу.  Там были  замгенпрокурора  Колесников,  лидер  ЛДПР Жириновский,  вице-спикер  российской 
Госдумы Чилингаров, певцы Газманов и Кобзон. А в итоге все это дало обратный эффект,  не тот,  на который Москва 
рассчитывала», – считает Багапш. 

В его штабе уверены, что власти Абхазии в конечном итоге не рискнут на тотальную фальсификацию либо на 
отмену  итогов  президентских  выборов.  «Но даже если  это  произойдет,  мы людей на  улицу  выводить  не  собираемся. 
Попытаемся  доказать  свою правоту  в  судебном порядке»,  –  сказал  Сергей  Багапш.  Если же  дело  в  итоге  дойдет  до 
серьезного обострения обстановки, то, по его словам, вся ответственность за это ляжет не на оппозицию, а на абхазский 
ЦИК и нынешнее руководство республики. 

Если считать Абхазию неформальным российским регионом, выборы там стоило бы отложить и дождаться, когда 
вступит в силу закон о назначении губернаторов президентом.  А так  вышел конфуз.  Очевидно, что уже начался поиск 
крайнего  в  президентской  администрации,  откуда  поступают  противоречивые  сведения  о  том,  кто  же  из  кремлевских 
руководителей отвечал за «правильные» абхазские выборы. 

Слава - России
Профиль 4 октября 2004 г.

Владимир Рудаков
Главный  политтехнолог  страны,  замглавы  президентской  администрации  Владислав  Сурков  нарушил  "обет 

молчания" и рассказал СМИ о том, как именно будет осуществляться анонсированная президентом мобилизация нации. 
Похоже, путинский тезис "Россия должна быть единой" вполне тянет на новую национальную идею. Со всеми вытекающими 
последствиями...

Предварительный диагноз
Есть разные мнения по поводу того,  что именно заставило Суркова прибегнуть к нетрадиционному для него - 

публичному - способу передачи "политических месседжей".
С одной стороны, Кремль явно почувствовал потребность более четко разъяснить "генеральную линию партии". 

Так, чтобы самый отсталый представитель политтусовки понял: за дело берутся всерьез и надолго. И "кто не с нами, тот 
против  нас".  С  этой  задачей  Владислав  Юрьевич  вполне  справился.  "Все  мы должны осознать  -  враг  у  ворот.  Фронт 
проходит через каждый город, каждую улицу, каждый дом". Но даже в "фактически в осажденной стране возникла пятая 
колонна" (и далее - речь о тех, кто "проповедует целесообразность поражения собственной страны в войне с террором").

Общее  настроение  выступления  Владимира  Путина  после  бесланской  трагедии,  которое  у  большинства 
представителей этой же политтусовки вызвало прямые ассоциации со сталинским "Братья и сестры",  получило вполне 
конкретное официальное толкование. Есть цель - единство страны, есть угроза - ее развал, есть враг - любой, кто так или 
иначе способствует (или не противодействует) этому развалу. Чем не национальная идея?

Правда, не исключено, что предпринятая Сурковым попытка "объясниться с народом" - это еще и элемент личного 
пиара  главного  кремлевского  политтехнолога,  который,  по  некоторым  признакам,  не  вполне  согласен  с  озвученными 
Владимиром Путиным "рецептами". И особенно - с идей фактического назначения губернаторов. Как рассказал "Профилю" 
один  из  близких  к  администрации  президента  (АП)  политтехнологов,  "несмотря  на  то,  что  люди  Суркова  активно 
привлекались  к  разработке  новой системы выборов,  на  завершающей стадии дело взял  в  свои  руки  другой человек  - 
замглавы АП Игорь Сечин". В итоге аппаратные позиции Суркова существенно пострадали, "хотя бы потому, что в новой 
системе согласование позиций по кандидатам в губернаторы почти наверняка перейдет от управления внутренней политики 
к управлению кадров". Иначе говоря, из-под "крыла" Суркова переместится под "крыло" главного кадровика АП - помощника 
президента РФ Виктора Иванова. А ведь "разруливание" губернаторских выборов -  это мощный ресурс,  в том числе и 
финансовый (по разным оценкам, суммарный объем денежных потоков в рамках пятилетнего избирательного цикла в 89 
регионах достигает $1,2-1,7 млрд.).

Да  и  политическая  целесообразность  реформы  далеко  не  у  всех  в  АП  вызывает  восторг  (в  западных  СМИ 
заговорили даже о возникновении внутрикремлевской "фронды").  "Есть разные модели региональных выборов,  но моя 
личная точка зрения, что конкуренция всегда лучше монополии", - считает экономический советник президента РФ Андрей 
Илларионов. Да и сам Сурков признает: предложенный президентом механизм -  "не стопроцентная защита от распада 
страны, но это запас прочности.... Это попытка адаптировать госмеханизм к будущим угрозам, хотя со стороны это может 
показаться начальной стадией паранойи".

Повторение пройденного
Впрочем,  какими бы ни  были личные мотивы Владислава  Суркова,  очевидно,  что  все,  сказанное  им,  вполне 

вписывается в общую канву рассуждений о необходимости "мобилизации нации перед лицом угрозы терроризма".
Например, тезис о том, что целью врагов является "разрушение России и заполнение ее огромного пространства 

многочисленными  недееспособными  квазигосударственными  образованиями",  а  также  "уничтожение  российской 
государственности". Или что "единство власти - необходимое условие единства нации".
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Тем более что "наша страна уникальна и требует соответствующей системы управления". Это, правда, вовсе не 
означает, что Кремль мыслит категориями "умом Россию не понять, аршином общим не измерить". Наоборот, по логике 
замглавы АП,  речь  идет  о  вполне  рациональных  вещах:  "уникальность"  страны  связана  с  тем,  что  "Россия  является 
единственной  федерацией  в  мире,  субъекты  которой  могут  иметь  статус  национальных  республик".  Собственно,  это 
своеобразие и есть то "самое слабое звено", по которому раз за разом наносят удары террористы. А коли так, значит, 
укрепление единства страны просто жизненно необходимо.

Да  и  сам  этот  тезис  далеко  не  нов.  Более  того  -  накоплен  некий  опыт  и  даже  достигнуты  определенные 
результаты. Среди заметных достижений - устранение тех же губернаторов из Совета Федерации и превращение верхней 
палаты  из  политического  в  исключительно  "штампующий"  орган,  создание  полпредств  и  приведение  региональных 
законодательств в соответствие с федеральным, перенацеливание значительных финансовых потоков в сторону центра, а 
впоследствии и перераспределение полномочий между властными уровнями (опять-таки в пользу федеральной власти). В 
свое время - в президентском послании 2001 года - Путин даже констатировал, что "период расползания государственности 
- позади, дезинтеграция государства остановлена". Как оказалось, поторопился...

Мощный рычаг
События последних месяцев и особенно трагедия в Беслане заставили Кремль по-новому взглянуть на лозунг 

обеспечения  единства  страны,  сделав  его  главным  и  системообразующим.  Причин  может  быть  много:  кремлевские 
аналитики, действительно, посчитали, что сегодня угроза распада РФ стала главной проблемой; те, кто реально управляет 
страной,  почувствовали,  что  в  существующих  рамках  с  управлением не  справляются;  технологи  "выловили"  идею как 
наиболее пригодную для объяснения действий Кремля. Это не столь важно. Главное, что такая идея появилась и может 
сработать. Причем не только в плоскости политической практики (замена прямых выборов губернаторов на фактическое их 
назначение  -  как  раз  из  числа  практических  действий),  но  и,  самое  главное,  в  плоскости  идеологической.  Как  некая 
национальная идея, опираясь на которую можно заняться решением самого разнообразного круга вопросов. От укрепления 
южных границ до того же удвоения ВВП и ускорения экономического роста (но уже не как абстрактных целей, а вполне 
определенных элементов обеспечения территориальной целостности страны).

Собственно, в рамках этой национальной идеи президентом уже объявлен курс на решение социальных проблем 
Северо-Кавказского  региона  (и  поэтому  массовая  безработица  в  республиках  ЮФО  -  это  уже  не  просто  негативное 
социальное  явление,  но,  в  первую  очередь,  фактор,  угрожающий  целостности  страны).  В  рамках  той  же  логики 
осуществляется  укрепление  институтов  гражданского  общества  (президентский  указ  о  господдержке  правозащитного 
движения теперь не нонсенс, а элемент консолидации власти и общества). С тех же позиций осуществляется "рихтовка" 
политической системы страны. Теперь ведь стало более-менее понятно, зачем понадобился переход к сугубо партийному 
принципу выборов в Думу, - конечно, чтобы крупные партии вместе с госструктурами активно участвовали в укреплении 
единства страны (нынешние-то "мелкие" погрязли в местечковых разборках!).

И если раньше,  при отсутствии национальной идеи (хотя бы в таком виде),  власть испытывала трудности не 
только с популяризацией своей программы, но, самое главное, с ее реализацией, то в новых условиях ("кто не с нами, тот  
против нас") у нее появляется эффективный рычаг воздействия.  Причем как на неповоротливую бюрократию,  так и на 
пассивные  "народные  массы"  (тем  и  другим  предложена  и  цель  существования,  и  крайне  незавидная  альтернатива: 
"выпасть из обоймы" и раствориться в нестройных "пятых" колоннах).

Есть у новой национальной идеи и другие достоинства. Она вполне конкретна: это не абстрактное "возрождение 
былого величия России", не набивший оскомину "возврат к истокам" и даже не утопическое "повышение благосостояния". 
Кроме того,  она имеет явный мобилизационный характер ("все на борьбу за укрепление, против тех, кто ослабляет") и 
поэтому способна создать иллюзию полной ясности по поводу того, за что именно и против кого конкретно бороться. Тем 
более что Российская Федерация,  будучи "осколком империи",  изначально таит в себе зерна дезинтеграции.  И значит, 
вопрос о необходимости укрепления единства РФ объективно имеет право на существование.

Запланированный подвиг
Впрочем,  любая национальная идея,  зачастую являясь  ответом на вполне реальные угрозы,  по определению 

иррациональна. Иначе говоря, является неким догматом, сомневаться в правильности которого, а уж тем более выдвигать 
альтернативу которому не то чтобы не принято, но, вообще говоря, опасно.

Собственно, не это ли имел в виду Путин, когда в послебесланском обращении к нации рассуждал об отсутствии у 
России выбора: либо дать отпор террористам (читай: сохранить единство страны), либо "согласиться с их притязаниями - 
сдаться, позволить разрушить и растащить Россию в надежде на то, что они в конце концов оставят нас в покое"? Путин 
убежден, что "в действительности никакого выбора у нас просто нет".

Между  тем,  как  полагает  завотделом  изучения  политических  элит  Института  социологии  РАН  Ольга 
Крыштановская, "исторически так сложилось, что Россия наиболее успешно справляется с задачей удержания и развития 
своей территории только в условиях жесткой, авторитарной власти". Не случайно именно в эти периоды и происходили все 
более-менее масштабные приращения.  Наоборот,  либерализация режима,  предполагающая среди прочего расширение 
свободы выбора ("во все исторические периоды имелись такие, кто не хочет по доброй воле жить вместе с Россией"), 
традиционно  ослабляла  "скрепы".  Характерно,  что  на  рубеже  80-90-х  годов  прошлого  века  -  на  стыке  горбачевской  и 
ельцинской  либерализации -  в  СССР возобладало  представление,  что,  только  "разбежавшись",  можно  по  достоинству 
оценить  позитивные  стороны  совместного  проживания  и  сойтись  вновь  в  "обновленный  Союз".  Впрочем,  считает 
Крыштановская, тогда не учитывалось, что период воссоединения на добровольных началах может занять десятилетия (как 
показывает опыт создания США) и даже века (опыт формирования объединенной Европы). Не учитывалось также и то, что 
последствиями  "бракоразводного  процесса"  могут  стать  (так  и  получилось)  затяжные  кровавые  конфликты,  в  первую 
очередь на этнической почве и на национальных окраинах.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

20



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Похоже, Путин прекрасно понимает, что цена единства страны может быть крайне высокой. По крайней мере, как 
сказал  президент  в  Послании-2003,  "удержание  государства  на  обширном  пространстве,  сохранение  уникального 
сообщества народов при сильных позициях страны в мире - это не только огромный труд. Это еще и огромные жертвы, 
лишения нашего народа". И в этом смысле он, похоже, сознательно идет на повторение "подвига отцов и дедов", поставив 
перед  собой  цель,  по  выражению  замдиректора  Института  стран  СНГ  Владимира  Жарихина,  "создать  госсистему,  не 
склонную к самораспаду".

Мало не покажется?
Проблема заключается в другом. А именно: может ли и как долго (если может) возводимая система сохранять 

жизнеспособность, то есть приспосабливаться к новым условиям? Ведь тот же СССР (и Путин открыто признал это) рухнул 
именно  потому,  что  был  "нежизнеспособным  в  условиях  быстро  меняющегося  мира".  Да  и  Российская  империя 
разрушилась аккурат при Николае II  -  сыне Александра III,  как  следует "подморозившего"  страну,  а  заодно сумевшего 
вывести ее в число лидеров мировой экономики. Кстати, Александр III  начал свое правление как раз с борьбы против 
террористов - не международных, естественно, а своих, доморощенных, народовольцев-цареубийц.

Понимает ли Кремль двусмысленность ситуации? С одной стороны, нельзя проявлять "двойственность натуры" 
(колебаться,  постоянно  выбирая  между  "чуть-чуть  либеральной"  и  "немножко  авторитарной"  моделями).  С  другой  - 
завинчивание гаек (такой опыт у России есть) зачастую приводит к взрыву изнутри.

Знают  ли  обитатели  Кремля,  как  действовать  в  случае  неблагоприятного  развития  событий?  Или  даже  не 
задумываются о возможности такого сценария (просто потому, что при наличии "единственно верного" вектора развития, 
сформулированного ни много ни мало в виде национальной идеи, невозможно думать об альтернативах)?

Наверное,  понимание  связанных  с  этим  опасностей  есть.  И  это  еще  одно  объяснение,  почему  замглавы 
кремлевской администрации решился изменить своему амплуа закулисных дел мастера. И явно огрубляя, а многое даже 
заостряя, предложил нарочито вызывающую (если не сказать - отталкивающую) трактовку той национальной идеи, которая, 
похоже, и вправду формулируется под чутким контролем склонных к простым комбинациям политтехнологов в штатском, 
коих в Кремле немало.

Здесь  можно  вспомнить  одну  из  "кремлевских  баек"  небезызвестного  "диггера"  Елены  Трегубовой, 
приписывающей  тому  же  Владиславу  Юрьевичу  Суркову  следующее  пророчество:  "Вот  попомни  мое  слово:  сейчас, 
конечно, застой, но еще через несколько лет вы все еще вспомните с благодарностью, что мы этот застой удерживали! 
Потому что сейчас еще лет восемь в этой стране застой будет, но зато потом ка-ак е...т - никому мало не покажется!" 
(Трегубова Е. "Байки кремлевского диггера". М., 2003. С. 375).

Похоже, придется принять это на веру и работать "во имя и на благо", невзирая на все тяготы и лишения. За 
работу, товарищи?

Александров: Выборы в Абхазии — странная ситуация 
Агентство политических новостей 4 октября 2004 г.

АПН:  Официальный сайт ЦИК Абхазии сообщает о победе Рауля Хаджимбы на выборах президента Абхазии. 
Однако ЦИК пока отказывается объявить результаты выборов, а Сергей Багапш даже объявляет о своей победе. Как вы 
прокомментируете происходящее?

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ: Сложилась странная ситуация. На 
сайте ЦИК данные есть, но официального сообщения о результах выборов еще не было. Напротив, было заявление о том, 
что голоса еще не подсчитаны. Мне кажется, это связано со сложной политической обстановкой в Абхазии. 

АПН: Какие силы представляет кандидат № 2 Сергей Багапш, который по данным сайта абхазского ЦИК набрал 
33% голосов и возможна ли в Абхазии «бархатная революция»? 

Михаил  Александров:  Напомню,  что  «бархатная  революция»  в Грузии  произошла  в рамках  борьбы  между 
людьми из одной элитной группы. Если проводить аналогию, то ситуация похожая. Хотя расклад сил не такой, как в Грузии. 

Багапш —  хозяйственник.  Он  более  лоялен  к Грузии,  чем  премьер-министр  Хаджимба.  У  Багапша  жена — 
грузинка. Он работает на «Ингури ГЭС», возглавляет компанию, которая наполовину грузинская, наполовину абхазская. Он 
много  лет  работал  в Грузии  и тесно  связан  с  Грузией.  Это  наводит  на мысль,  что  он  может  быть  более  лоялен 
по отношению к Грузии, чем Ардзинба. 

Более важное обстоятельство — это то, что Багапш пошел на союз с Анквабом. А Анкваб рассматривается как 
еще более прогрузинский политик. Хотя он принимал участие в войне со звиадистами на стороне Абхазии, про него ходили 
слухи, что он готов сдать Ардзинбу, если Шеварднадзе назначит его главой Абхазии. Насколько верны эти слухи, трудно 
сказать. Ему приписывают пораженческие настроения в ходе войны. 

В Абхазии много недовольных политикой не столько самого Ардзинбы,  сколько его окружения.  Помните,  у нас 
была  «Семья»,  она  вызывала  всеобщую  ненависть.  Поскольку  Ардзинба  тяжело  болен,  вокруг  него  возникла  группа 
разложившихся  дельцов.  Сильны  протестные  настроения.  Поэтому  оппозиция  получает  значительную  поддержку 
в обществе. Анкваба с выборов сняли, потому что он не был жителем Абхазии, проживал в Москве, занимался бизнесом. 
Сам факт, что Багапш, с учетом репутации Анкваба, пошел на союз, говорит о многом. 

Что касается «бархатной революции», то я думаю, что она не пройдет. Однако легкой жизни не будет в любом 
случае. Оппозиция сформировалась.
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Конец политики выборочного диалога
Радио «Маяк». 7 октября 2004 г.

Владимир Аверин, ведущий программы
Палата представителей Конгресса США на днях приняла "Акт о демократии в Белоруссии". О том, как этот акт 

может  отразиться на  внутриполитической  ситуации в  Белоруссии,  на  ее отношениях  с  соседями в  Европе  и  СНГ,  мы 
говорим с нашими экспертами. Александр Владимирович Фадеев - заведующий отделом Белоруссии Института стран СНГ, 
Алексей Демосфенович Богатуров - директор Научно-образовательного форума по международным отношениям. 

- Насколько "Акт о демократии", в котором помимо всего прочего говорится о санкциях против Белоруссии, может 
повлиять на Белоруссию, на то, что в ней и с ней сейчас происходит? 

ФАДЕЕВ:  Ну, пока что это не документ прямого действия,  это законопроект,  который требует еще процедуры 
прохождения,  требует  одобрения  сената,  обязательно  должен  подписать  этот  законопроект  президент  Соединенных 
Штатов. Но, по крайней мере, намерение, единогласно выраженное палатой представителей Конгресса США, ясно. Тот 
законопроект, который пролежал почти полтора года, наконец поднят, реанимирован, он одобрен нижней палатой Конгресса 
США, парламента США, и поэтому, конечно, внимание общественности мировой, которое он привлек, понятно. 

Что касается санкций, которые предусмотрены законопроектом, то они тоже не прямого действия, они связаны с 
действиями белорусских властей, и прежде всего главы белорусского государства Александра Лукашенко, поскольку там 
предусматривается, что если эти требования (их пять в этом законопроекте) президентская администрация Белоруссии и 
сам глава государства Александр Лукашенко будут выполнять, то эти санкции проводиться в жизнь не будут. В то же время, 
насколько по своему потенциалу значительны эти санкции, сказать как раз нельзя, поскольку взаимосвязь Соединенных 
Штатов  Америки  и  Белоруссии  во  внешней торговле,  по  другим линиям отношений  минимизирована.  С точки  зрения, 
например, инвестиций в экономику Белоруссии США занимают одно из последних мест. За последние два года они ушли 
вместе с Соединенным королевством из инвестиционного поля Белоруссии. Инвестиции и так невелики, приблизительно 
120 миллионов в год, и только два процента принадлежит Соединенным Штатам Америки. 

Другое  дело,  что  в  законопроекте  содержится  настоятельная  рекомендация  международным  финансовым 
организациям  не  предоставлять  кредиты,  финансовую  помощь  Белоруссии.  Дело  в  том,  что  в  Белоруссии  есть 
международный институт - это Всемирный банк, который значительные суммы вкладывает в Беларусь, в том числе и на 
безвозвратной основе. И, конечно, если к этой рекомендации Всемирный банк прислушается (а что он прислушается, у 
меня сомнений нет), то это окажет влияние на финансирование Белоруссии извне, по крайней мере по линии Всемирного 
банка. 

- 8 октября Венецианская комиссия ПАСЕ рассмотрит вопрос о соответствии международным правовым нормам 
референдума о продлении президентских полномочий Александра Лукашенко. Может быть, как раз эта угроза, что Европа 
выскажется в том же духе, что и палата представителей Конгресса США, гораздо более серьезна для Белоруссии? 

БОГАТУРОВ:  Мне  кажется,  что  надо  вообще  разделять  эти  вопросы.  Одно  дело,  насколько  устойчив  режим 
Александра Григорьевича Лукашенко в отношении внешних давлений, и другой вопрос, насколько едино международное 
сообщество в отношении необходимости оказывать на него какое-то более или менее разумное давление. 

Что  касается  санкций  и  что  касается  предстоящего  принятия  резолюции  в  Европе  по  поводу  ситуации  в 
Белоруссии, то ничего нового ведь в этом нет. Подобные резолюции обсуждались, принимались, раздражали белорусское 
руководство,  раздражали многих других людей,  но ничего нового в  ситуацию они не вносили и не вносят.  Белоруссия 
фактически находится в ситуации международной изоляции, при этом руководство Белоруссии к этой ситуации давным-
давно адаптировалось, и несмотря на то, что российское руководство не разделяет подходов Белоруссии к международным 
отношениям, Россия, судя по всему, тоже имеет ограниченные возможности воздействовать на Александра Григорьевича, 
поэтому я принципиальной новизны в этой ситуации не вижу. То есть еще раз будет подтверждено, что то, что делает 
руководитель Белоруссии, неправильно и не позволит Белоруссии в ближайшие годы вступить в более тесные контакты с 
международным окружением, получить более широкий доступ к международным заемным средствам (если она в самом 
деле к этому стремится). 

Но ведь вся проблема в том, что санкции работают против меня только в том случае, если я на самом деле 
стремлюсь с вами дружить. А если мне все равно, существуете вы или нет, то ведь вы любые санкции принимайте - до тех 
пор, пока вы на меня не напали, как американцы с британцами напали на Ирак, ничего ваши санкции со мной, по сути, 
сделать не могут. И это ситуация Лукашенко. Мы ему говорим: вы ведете себя неразумно, недостаточно правильно. А он 
говорит: а меня народ поддерживает. Это достаточно интересная ситуация. 

- И помощь финансовых институтов европейских, американских, международных ему не сильно и нужна? 
ФАДЕЕВ:  Ну, поскольку инвестиции, как я сказал, в белорусскую экономику крайне малы, то да, с этой точки 

зрения такого уж явного ущерба для экономических, финансовых интересов государства нет. С другой стороны, я бы не 
согласился  с  собеседником  в  том,  что  Беларусь  была  в  международной  изоляции,  поскольку  тут  американская 
администрация, по крайней мере, выборочно действовала, это называлось политикой выборочного диалога с Белоруссией, 
это не означало международную изоляцию. Но как раз этот акт, этот законопроект, если он пройдет все инстанции и будет 
принят,  он  будет  означать,  что  политика  вот  такого  выборочного  диалога,  когда  по  каким-то  вопросам президентская 
администрация прямо или косвенно могла выходить на руководство Республики Белоруссии, решать какие-то проблемы 
международные, пытаться давить на него либо наоборот, - политика кнута и пряника, больше кнута, чем пряника, но тем не 
менее пряник тоже присутствовал в виде огромной гуманитарной помощи, особенно в 1996 году, когда 250 миллионов было 
безвозмездно США предоставлено Белоруссии, - вот эта политика выборочного диалога закончится. Вот с этого момента 
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можно говорить о том, что реально наступает первый этап международной изоляции. Формально ее не было до этого 
момента. 

-  Немаловажный,  может  быть,  самый  важный  аспект  -  это  то,  как  может  отразиться  заявление  палаты 
представителей Конгресса на результатах голосования,  которое должно состояться 17 октября (одновременно пройдут 
парламентские выборы и референдум о продлении срока полномочий). Причем в комментариях к этому акту неоднократно 
подчеркивается, что если недемократично будет проведен референдум, то Запад точно не признает его результатов. Но 
ведь  получается,  что  речь  идет  уже  не  столько  о  демократичности  или  недемократичности  процедуры,  сколько  о 
результате: если Лукашенко получает поддержку, значит, недемократично, если не получает - значит, демократично. Вот 
такое давление на избирателя может повлиять на результаты выборов? 

БОГАТУРОВ:  Была  такая  знаменитая  русская  деятельница  культуры,  ученая  дама,  светская  дама  Зинаида 
Гиппиус. Вот она замечательно сказала сто лет назад: "Все диктаторы более или менее совершенны, это предопределено". 
И фактор личной притягательности Лукашенко, сколько бы мы ни ухмылялись, ни улыбались, ни иронизировали по его 
поводу, он работает. Поэтому для меня на самом деле интрига заключается в том, как на самом деле белорусы сами к 
этому отнесутся, как они все-таки проголосуют? Но я уверен, что меньше всего они будут думать о международной реакции, 
точно так же, как меньше всего о международной реакции думают американские избиратели в Техасе, когда выбирают 
своего президента. Если они посчитают, что этот человек лучше, чем все другие, а непохоже, чтобы у Лукашенко были 
сильные конкуренты, то люди могут проголосовать за него еще раз. 

Кроме того, месяца не прошло, как Александр Григорьевич встречался с нашим президентом и с президентами 
других стран СНГ. И о чем они договорились? Мы как-то стыдливо об этом умалчиваем. Да ведь договорились о том, что и 
российское руководство, и руководители других стран СНГ фактически дают ему карт-бланш, который он из них выбил. Они 
сказали: да, можно проводить референдум об избрании президентом третий раз. Все же знали, что это не соответствует 
демократическим  нормам  и  встретит  осуждение  на  Западе,  но  ведь  это  уже  в  кармане  у  Лукашенко,  он  ведет  себя 
достаточно смело и уверенно. 

- Я думаю, что избирателю, в общем, все равно: дали Лукашенко карт-бланш президенты СНГ или не дали. Но я 
ставлю себя на место белорусского избирателя:  у меня еще нет сформировавшегося мнения,  и вдруг мне со стороны 
говорят: не смей голосовать за него. Ах так, тогда я пойду и проголосую назло врагам! Может быть такое в Белоруссии? 
Александр Владимирович, вы лучше других знаете ситуацию в этой стране. 

ФАДЕЕВ: На мой взгляд, Александр Григорьевич точно просчитал ситуацию, и для него главное сейчас не сколько 
проголосует за него, потому что, сколько бы ни пришло людей на избирательные участки (я имею в виду референдум), по 
разным регионам там вилка небольшая, от 65 до 70 процентов из пришедших будут голосовать за то, чтобы разрешить ему 
участвовать в выборах летом 2006 года. Они определились. Но для него сейчас главная задача, чтобы эти люди, эти 
избиратели, электорат пришел на участки. Дело в том, что, если он от общего числа зарегистрированных избирателей 
должен набрать 50 плюс один, а их там порядка семи миллионов, нужно, чтобы пришло по крайней мере больше четырех, а 
лучше пяти или шести миллионов, тогда фальсификации могут быть минимизированы. Фальсификации потенциально могут 
быть в Белоруссии, я имею в виду итоги референдума, но они будут минимизированы. То есть важно, чтобы народ пришел. 

Что касается "Акта о демократии" и того,  что его обнародовали накануне этого важного события -  выборов и 
референдума,  то  на  белорусских  избирателей  он  окажет  воздействие  незначительное  и  будет  означать  повышение 
рейтинга Лукашенко. Такое уже было в истории независимой Белоруссии и было по отношению к Лукашенко, и известно, что 
приблизительно на 4-5% повышается его рейтинг в момент каких-то внешних акций, направленных лично против него. Я 
думаю, что такое повышение, оно невелико, незначительно, но оно будет иметь место, то есть он получит плюс,  а не 
наоборот, то есть этот "Акт о демократии в Белоруссии" не достигнет той цели, на которую, вероятно, рассчитывали его 
авторы. В данном случае он не работает. 

- Россия как ближайший союзник Белоруссии должна каким-то образом реагировать, высказывать свое мнение, 
оказывать явную поддержку Лукашенко в этой ситуации, протестовать против позиции палаты представителей Конгресса, 
или достаточно ограничиться сегодняшним заявлением официального представителя МИДа,  который выступил и очень 
осторожно сказал, что Россия за то, чтобы Белоруссия со всеми странами развивала отношения, и экономические санкции 
неприменимы? 

ФАДЕЕВ: Дело в том, что как раз в этом законопроекте содержится прямой призыв к России оказать влияние на 
Беларусь с тем, чтобы она следовала демократическим принципам, это буквально строчка из этого "Акта о демократии". Как 
отнесется Россия к этому призыву? Если при предшественнике Владимира Путина Беларусь критиковалась за то, что у нее 
есть  нарушения  демократии,  что  она  нарушает  права  человека,  апофеоз  был,  когда  задержали  тележурналистов 
российских в Белоруссии, и Ельцин говорил: это молодой, неопытный политик, надо его поправить, надо его наставить на 
демократический  путь,  то  при  Владимире  Путине  наблюдается  тенденция  не  критиковать  белорусское  руководство  за 
нарушение  прав  человека,  за  отход  от  принципов  демократии.  Поэтому  я  думаю,  что  призыв,  содержащийся  в  этом 
документе, вряд ли изменит эту позицию. 

В РФ и на Украине отмечают 150 лет начала первой обороны 
Севастополя

Страна.ру, 5 октября 2004 г.
В  Севастополе  начала  свою  работу  Международная  конференция,  посвященная  150-летию  начала  первой 

героической обороны Севастополя,  приступила к  работе.  Об этом Стране.Ru cообщили в пресс-службе Черноморского 
флота. Для России Крымская война стала одной из трагических, но в тоже время и героических страниц в ее истории.
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Оборона Черноморской твердыни вписана золотыми буквами в боевую летопись Черноморского флота", - сказал 
командующий Черноморским флотом адмирал Владимир Масорин, выступая на открытии конференции. Как сообщили в 
пресс-службе  ЧФ,  в  работе  конференции  принимают  участие  депутат  российской  Госдумы  Константин  Затулин, 
представитель Главного штаба ВМФ РФ контр-адмирал Владимир Пепелев, ректор Черноморского филиала МГУ Анатолий 
Кезин, вице-премьер Совета министров Автономной республики Крым Владимир Казарин и другие представители России и 
Украины. Конференция проходит на базе Черноморского филиала Московского госуниверситета и продлится до 7 октября.

Белоруссия накануне выборов 
Эхо Москвы, 5 октября 2004 г.

Эфир ведет Алексей Воробьев
В прямом эфире «Эхо Москвы» Павел Шеремет, журналист, публицист, Александр Фадеев, руководитель отдела 

Белоруссии института стран СНГ и Александр Рыклин, заместитель главного редактора «Еженедельного Журнала»
А.ВОРОБЬЕВ:  Белоруссия  накануне  выборов  -  такова  заявленная  тема.  Весьма  интригующая  тема  с 

интригующими  составляющими.  В  студии  -  Павел  Шеремет,  журналист,  публицист,  Александр  Фадеев,  глава  отдела 
Белоруссии Института стран СНГ, Александр Рыклин, зам.главного редактора 'Еженедельного журнала'. Планировалось 
присутствие  еще  двух  людей  -  Светланы  Калинкиной,  главного  редактора  белорусской  'Деловой  газеты',  насколько  я 
понимаю,  оппозиционной  газеты,  и  Александра  Романчука,  член  политсовета  Объединенной  гражданской  партии 
'Беларусь'. Думаю, что П.Шеремет объяснит, почему их нет в студии.

П.ШЕРЕМЕТ: Оба названных человека были сегодня с утра в Москве, но события, которые бурно развиваются в 
Белоруссии,  вынудили  их  вернуться  домой.  Дело  в  том,  что  А.Романчук,  которого  белорусские  власти  сняли  с 
предвыборной гонки депутатов, сейчас занимается общими оргвопросами Объединенной гражданской партии, потому что 
другие лидеры остались в этой гонке, и заняты своей выборной кампанией. И он, поскольку занимается вопросами партии, 
вынужден  был  срочно  вернуться.  Потому  что  налоговая  полиция  Белоруссии  неожиданно  проводит  очередную 
внеплановую проверку,  она  пришла  сегодня  с  комплексной  проверкой  в  ОГП,  и  заблокировала  таким образом работу 
оппозиционной партии за 10 дней до выборов. Светлана Калинкина поехала спасать белорусских социологов, поскольку 
сегодня с такими же неожиданными внеплановыми проверками налоговые службы пришли в компанию 'Новак' и 'Неспи' - 
это  две  независимые  социологические  службы  по  политическому  мониторингу.  Данным  этого  мониторинга  доверяют 
белорусские политики, политики как на Западе, так и в России. Поэтому они срочно вернулись домой - бороться за вот эти 
островки свободы и за то, чтобы хотя бы дожить до парламентских выборов, которые состоятся через 12 дней. Учитывая, 
что в Белоруссии голосование начинается за 5 дней до официально объявленной даты, то выборы начнутся, по сути, 12 
октября - вообще через неделю.

А.ВОРОБЬЕВ: 'Эхо Москвы' там не слышно?
П.ШЕРЕМЕТ: Не слышно, к большому сожалению. Там вообще многое что не слышно, кроме Лукашенко.
А.ВОРОБЬЕВ: Вопрос г.Фадееву - вы тоже часто бываете в Минске - ваши ощущения, что происходит в головах 

людей, которые должны придти на избирательные участки?
А.ФАДЕЕВ: Насчет голов людей не берусь судить, а внешне обстановка довольно спокойная, ничем не отличается 

от обычной обстановки. Если сравнивать с предшествующими парламентскими выборами, например, то, к сожалению, это 
сравнение не в пользу нынешних кандидатов в депутаты, поскольку,  с  моей точки зрения,  Они ведут  себя достаточно 
пассивно. Тогда, 4 года назад, чувствовался задор, чувствовалась активность, по крайней мере, большей части кандидатов 
в депутаты нижней палаты белорусского парламента. Теперь я такого не ощущаю, и это удивляет. То ли лица, которые 
могли  проявить  активность,  они  не  преодолели рубеж  регистрации -  а  надо  сказать,  что  половина  из  заявленных  не 
преодолели рубеж регистрации, и сейчас мы видим, что на финишной прямой 400 кандидатов в депутаты вместо почти 700. 
Трудно сказать - то ли люди не верят в то, что: например, оппозиционный спектр не верит в то, что реально можно одержать 
победу на этих выборах.

А.ВОРОБЬЕВ: Но оппозиция ведь действует, тем не менее?
П.ШЕРЕМЕТ: Оппозиция действует, и я хотел бы объяснить г. Фадееву его странные ощущения. Дело в том, что 4 

года назад основные оппозиционные белорусские политические партии бойкотировали парламентские выборы, в них не 
участвовали. При этом действительно создавалось ощущение активных парламентских выборов.

А.ФАДЕЕВ: Но часть участвовала - я не согласен.
П.ШЕРЕМЕТ: Основные партии. Мы же не берем партии, которые на периферии, как в России партия 'Жизни', 

партия 'Здравого смысла'. А основные политические партии - коммунисты, ОГП, Белорусский национальный фронт, социал-
демократы - эти основные партии бойкотировали 4 года назад парламентские выборы. При этом выборы 4 года назад были 
более активны, потому что власти были свободны, раскрепощены, и своим явным и скрытым сторонникам давали больше 
пространства для маневра. В этом году, на нынешних парламентских выборах, оппозиция не только участвует, более того, 
она  объединена  в  коалицию  'Пять  Плюс'  -  все  партии  оппозиционные  основные  -  от  коммунистов  до  националистов, 
объединены в общую коалицию, у которой есть общая цель - это борьба с Лукашенко и борьба с тем режимом, который 
сложился. А при этом действительно - внешне активности никакой. Дело в том, что год назад был принят новый закон о  
выборах, это очень жесткий закон, по которому у кандидата в депутаты есть всего 450 долларов на листовки.

А.ФАДЕЕВ: До 500.
П.ШЕРЕМЕТ:  Нет  -  450  у.е.  Ну,  пусть  будет  до  500  -  это  не  принципиально.  Одна  статья  в  газете,  одно 

выступление 3-минутное на радио, и 5-минутное - по телевидению... Все остальные формы агитации запрещены по закону 
и  будут  восприниматься  как  подкуп  избирателей  и  пресекаться  властями,  и  это  будет  поводом  для  снятия  выборов. 
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Оппозиция пытается проводить какие-то пикеты, проведение пикетов и митингов тоже жестко регламентируется, и так же 
жестко пресекается. Поэтому внешне вы приезжаете в Минск, видите две-три фотографии кандидатов - потому что места, 
где можно наклеивать листовки кандидатов, тоже жестко регламентированы, на каждом округе не больше 10-15 мест возле 
магазина и возле школы. Обклеивать столбы тоже нельзя - это может стать основанием для снятия с выборов. И вот такая 
странная головоломка: 4 года назад оппозиция не участвовала, и очень бурно проходили выборы, в этом году оппозиция 
участвует и настроена решительно, а внешне это никак не проявляется.

А.ВОРОБЬЕВ: То есть это все следствие принятых законов, регламентирующих деятельность.
П.ШЕРЕМЕТ:  Это все следствие законов и следствие того, что в Белоруссии очень много поставлено с ног на 

голову.
А.ВОРОБЬЕВ: Пораженческие настроения?
П.ШЕРЕМЕТ: Настроения не пораженческие. Я бы сформулировал это таким образом: люди понимают, что будет 

фальсификация. Люди видят по социологическим опросам, что Лукашенко честно победить на выборах не может. 
А.РЫКЛИН: Тут давайте уточним - есть выборы, а есть референдум.
П.ШЕРЕМЕТ: Да, парламентские выборы, и одновременно, 10 сентября, был объявлен еще и референдум. Люди 

не верят в то, что Лукашенко может победить честно, видят, что оппозиция имеет шансы победить, но, скорее всего, этим 
шансом не позволят воспользоваться. Но при этом люди в выборах участвуют.

А.РЫКЛИН: Референдум позволит Лукашенко остаться на третий срок президентом...
А.ВОРОБЬЕВ: Возможно позволит - будем корректными.
А.РЫКЛИН: Ну да. Который позволит Лукашенко участвовать в третьих выборах.
П.ШЕРЕМЕТ:  И остаться навечно. 10 сентября, когда в России был траур по погибшим в Беслане, Лукашенко 

обратился к белорусскому народу с обращением, рассказал, что он несет Беларусь как хрустальный сосуд все 10 лет, и 
хотел  бы  нести  его  и  дальше  сколь  угодно  долго,  как  позволит  ему  народ,  и  объявил  о  референдуме.  Эта  идея  о 
проведении референдума по изменению Конституции и по снятию ограничений по выборам главы государства витала очень 
давно. Он ждал уже несколько месяцев повода, чтобы объявить о референдуме. Мы несколько раз ждали, что он будет 
объявлен,  и,  к  сожалению, был выбран вот  этот  повод с Бесланом, с террористической угрозой.  Думаю, что это было 
сделано умышленно.

А.ФАДЕЕВ: Я совершенно не согласен, это абсурдно.
П.ШЕРЕМЕТ: Если посмотреть телевизор, почитать газеты, она так строится - в соседней России погибают люди, 

весь мир захлебывается в крови террора, и только в нашей синеокой Беларуси тихо и спокойно, потому что наш президент 
стоит на страже мира и защищает интересы народа.

А.ФАДЕЕВ:  Не согласен. Дело в том, что по моим сведениям глава белорусского государства еще во второй 
половине августа отдал распоряжение государственным национальным СМИ о том, что он будет выступать, будет говорить 
об объявлении референдума, и называлась конкретная дата. То, что эти даты попали: - по закону он до 10 сентября должен 
был объявить о референдуме. Чтобы успеть подготовить референдум. И надо сказать, два дня был траур у России, и 
Лукашенко дождался позднего вечера, когда на большинстве территории России эти два дня иссякли, траур был прекращен 
на двух третях российской территории - только тогда он выступил, достаточно поздно, он должен был выступить в 12 часов 
дня.

А.РЫКЛИН: То есть 11-го он уже не мог выступить? 10-го был последний день?
А.ФАДЕЕВ: Он не 10-го выступал. У нас траур был 7-8, по-моему: 8-го вечером он выступал. Это абсолютно точно. 
П.ШЕРЕМЕТ: Выступил он во вторник, а запись была произведена в воскресенье, и всем было уже тогда известно, 

что в понедельник и вторник в России будет траур.
А.ФАДЕЕВ: Но никакого отношения к трагическим событиям в России:
А.ВОРОБЬЕВ: Может быть и вправду связь не очевидна, хотя и вызывает подозрения. Стоит ли об этом спорить?
А.РЫКЛИН: Не принципиально.
А.ВОРОБЬЕВ:  Поговорим  о  взаимоотношениях  с  Москвой  и  Минском.  Как  вы  считаете,  можно  расценивать 

предстоящие выборы и референдум в Белоруссии как обкатку каких-то политических технологий для России?
А.ФАДЕЕВ: Думаю, что ни в коем случае. Дело в том, что Беларусь резко отличается и по своему госустройству, и  

по  количеству  проживающего  там  населения,  по  территории,  по  природно-климатическим  условиям,  и  по  культурно-
историческим событиям - резко отличается от России. И любые технологии, которые могут быть пригодны в России не 
пригодны  в  Белоруссии.  И  наоборот-  то,  что  приемлемо  для  Белоруссии,  страны  достаточно  маленькой,  страны,  не 
имеющей  выхода  к  морю,  не  имеющей  богатых  сырьевых  ресурсов,  не  имеющей  ядерного  оружия,  можно  и  дальше 
перечислять отличия - унитарного государства, Россия - федеративное государство с совершенно другой историей, поэтому 
для России никакие технологии, которые приемлемы для Белоруссии, не подходят.

А.РЫКЛИН:  Вот  не  соглашусь.  Просто  потому,  что  в  мире  существует  достаточно  ограниченный  набор 
политических технологий. Если мы говорим о технологиях, которые применимы во внутренней политике. И говорить, что на 
выбор политических технологий влияют природно-климатические условия или отсутствие выхода к морю, или отсутствие 
ядерного оружия:

А.ФАДЕЕВ: Это геополитические принципы основные, а без них:
А.РЫКЛИН: Конечно, это геополитические принципы
А.ФАДЕЕВ: ... какую стратегию можно строить, если не учитывать эти факторы?
А.РЫКЛИН: Мы же говорим о выборе политической технологии применительно к внутренней политике. Ну да, нам 

сегодня ясно,  что очевидно,  Лукашенко,  скорее всего,  останется президентом Белоруссии и дальше.  Вообще тут  надо 
понимать, что взаимоотношения России и Белоруссии, вот этот длительный перманентный объединительный процесс - 
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кстати говоря, хочу напомнить нашим радиослушателям, что у нас сейчас с Белоруссией союзное государство - не правда 
ли?

А.ФАДЕЕВ: Формально - с 99 г.
А.РЫКЛИН:  Оно у нас так и называется - союзное государство. У нас там есть Пал Палыч Бородин, союзное 

правительство, они там что-то сидят, решают, у них есть бюджет - вообще-то как-то об этом никто особенно не знает в 
России.

П.ШЕРЕМЕТ: У них там и парламент есть.
А.РЫКЛИН: Они там занимаются какими-то вопросами.
А.ФАДЕЕВ: На самом деле, нет ни парламента, ни союзного правительства. Национальных органов нет никаких 

абсолютно.
П.ШЕРЕМЕТ: В этом тоже такая обманка, фикция вот этой политики -отношения между Россией и Белоруссией. 

Наши разговоры об этом, наши представления об этом намного опережают наши дела. И мы, обсуждая отношения между 
Россией и Белоруссией,  больше находимся в плену эмоций,  чем каких-то прагматических рассуждений, чем реального 
баланса интересов. Мы больше говорим о любви, о том, что мы вместе, союзники, братья, и через призму этих позитивных 
эмоций мы начинаем обсуждать действия в Белоруссии Лукашенко, или здесь, в России:

А.ВОРОБЬЕВ: А кто в большей степени разыгрывает чужую карту - Москва минскую, либо Минск - московскую?
А.ФАДЕЕВ:  С  моей  точки  зрения,  никакой  осознанной,  сознательной  политики  в  отношении  Белоруссии  у 

Смоленской  площади,  у  Кремля,  нет.  Она  не  сформирована  и  нет  групп  политиков,  политтехнологов,  которые  бы 
занимались этим серьезно и достаточно длительное время. Время от времени кому-то из президентской администрации 
поручают что-то разработать в отношении Белоруссии, но это такие временные поручения, которые могут выполняться так 
или  иначе.  А  такой  какой-то  осознанной  внешнеполитической  линии в  отношении  Белоруссии  нет  у  Москвы.  Поэтому 
говорить о том, как относится Москва к выборам, к референдуму - это абсолютно говорить ни о чем. Потому что мы ответ не 
получим, мы не знаем, что ждать от Белоруссии. Мы не выработали эту сознательную осознанную политику.

А.РЫКЛИН: В этом смысле я согласен с г.Фадеевым.
А.ВОРОБЬЕВ: А Минск разыгрывает российскую карту?
А.ФАДЕЕВ: Да, как малое государство, один из принципов белорусской внешней политики - это маятниковость, 

это принцип определения во внешней среде, то есть в геополитике - определение центров силы и колебания между этими 
центрами силы. Как только один из центров заявляет какие-то поползновения на Беларусь, на ее суверенность, особенно - 
на  высшую политическую элиту республики,  -  маятник сдвигается в  сторону  другого  геополитического центра.  Мы это 
видели после заявления Путина в 14 августа 2002 года.

А.ВОРОБЬЕВ: 'Котлеты и мухи':
А.ФАДЕЕВ: Когда Путин предложил 4 варианта объединения, после этого Лукашенко в панике хотел ехать в Прагу 

на  Совет  НАТО,  но  чехи  его  не  пустили,  чешское  правительство  ему  не  выдало  визу  -  это  как  раз  о  маятнике.  Он 
моментально качнулся в другую сторону.

П.ШЕРЕМЕТ:  Это  словесный  маятник  белорусской  политики.  Потому  что  у  западных  стран  четкая, 
последовательная позиция по отношению к Минску. Они примут его, конечно, в свои объятия, если он выполнит четкий, 
определенный, давно уже оговоренный набор требований.

А.ФАДЕЕВ:  Павел,  у  европейского  союза  в  чем  вы  видите  последовательную  политику  по  отношению  к 
Белоруссии? Я ее совершенно не вижу. Там никто о Белоруссии, так же, как и в Москве, никто серьезно не думает. И нет 
никакой там осознанной политики.

П.ШЕРЕМЕТ: Там серьезно не думают о Минске как о союзнике, кандидате в члены Евросоюза. Но там, по крайней 
мере, ставятся четкие требования, которые должен Минск выполнить. Если он не выполнит, то по отношению к Минску 
будет такое прохладное отношение. И Лукашенко не имел ни одного официального визита с 96 г. никуда в Европу. По 
отношению к Москве у него более активная позиция, потому что Москва:

А.ФАДЕЕВ: Принимает, оплачивает:
П.ШЕРЕМЕТ:  Принимает  и  оплачивает  все  его  капризы.  Я  считаю,  что  Лукашенко,  конечно,  номер  один  в 

отношениях между Россией и Белоруссией.
А.РЫКЛИН: Он играет первую скрипку?
П.ШЕРЕМЕТ: Да, доминирует в этих двусторонних отношениях. Потому что он получает из России деньги - когда-

то впрямую, теперь - опосредованно. Он приватизировал идею союза, и если вы критикуете Лукашенко, то автоматически 
это переходит в такую плоскость, что вы противник союза, противник интеграции. Любые попытки оказать давление из 
Москвы на Минск - вспомним пресловутую газовую войну 2003 г. - они моментально критикуются общественным российским 
обществом как недружелюбный, неумный шаг по отношению к нашим братьям-белорусам. И Минск, конечно, видит силу 
Москвы, боится активности Москвы, но он умело играет на неоднородности российской политической элиты.

А.ВОРОБЬЕВ: Разыгрывает российскую карту.
П.ШЕРЕМЕТ: Абсолютно.
А.ФАДЕЕВ: Газовая война была в феврале этого, 2004 г., и хочу сказать вот о чем - то, о чем говорит Павел, 

может  быть,  было бы и  верно года  полтора назад.  Но сейчас большие подвижки  мы наблюдаем в  отношении наших 
правящих элит к Беларуси, никто уже идею интеграции, идею союзного государства не связывает с личностью Лукашенко - 
этого нет. Политика по отношению к Беларуси сейчас полностью в прагматичной, совершенно реальной плоскости.

А.РЫКЛИН: Вы же только что сказали, что у МИДа нет политики по отношению к Белоруссии?
А.ФАДЕЕВ:  Есть  несколько  принципов  внешней  политики,  они  универсальны.  В  том  числе,  применимы  для 

Беларуси.  Эти принципы зиждутся на  национальном интересе,  государственном,  иными словами -  интересе России.  В 
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данном случае, например, Россия заинтересована в беспрепятственной и без воровства прокачке газа через газопровод, 
экспортных объемов газа в Германию, прежде всего, через газопровод, который проходит через территорию Белоруссии. А 
это 24 млрд. кубов в год.

А.ВОРОБЬЕВ: Это экономические интересы.
А.ФАДЕЕВ:  Да.  Россия  заинтересована  в  получении  от  Белоруссии  политических  гарантий,  поскольку  в 

Белоруссии,  в  отличие  от  России,  политика  и  экономика  не  разведены  -  политической  гарантии,  что  этот  газ  будет 
беспрепятственно нашим партнерам на Западе поставляться.

А.РЫКЛИН: А разве можно применительно к Лукашенко говорить о каких-то гарантиях? Мы же прекрасно знаем, 
что он много раз говорил сначала одно, потом делал другое, потом - переворачивался. Ведь он действительно в какой-то 
момент  вызвал у  Путина  серьезное  раздражение,  и  мы это  все  видели -  это  просто  было видно  на  экране  -  обычно 
сдержанный человек позволил себе довольно нелицеприятные высказывания в адрес своего не партнера, но:

А.ВОРОБЬЕВ: Уж точно - коллеги.
А.РЫКЛИН:  Конечно. Сейчас мы видим, что ситуация меняется как-то,  уже все в месте - и мухи и котлеты, и 

Лукашенко  прилетал  к  Путину  на  юг,  они  там  замечательно  общались.  Вообще  в  этой  связи  хочу  сказать,  что  для 
российской  политики  весь  этот  объединительный  процесс  с  Белоруссией  был  всегда  сугубо  конъюнктурен,  начиная  с 
Ельцина. Всегда про Белоруссию вспоминали, когда тут что-то не ладилось.

А.ВОРОБЬЕВ: То есть мейн-стрим - экономический, а все шаги на поле политики - не более, чем тактика для 
обеспечения экономических интересов?

А.РЫКЛИН:  Процесс объединения с Белоруссией стал неким политическим инструментом,  я  бы даже сказал, 
неким внутриполитическим инструментом,  начиная с Ельцина.  Я просто хочу напомнить -  сколько говорили о том,  что 
ельцинская команда разрабатывает вариант соединения с Белоруссией для того, чтобы устроить третий срок - об этом 
много говорили,  и  я  считаю,  что действительно ельцинская команда готовила такой вариант,  но по разным причинам, 
связанным, в том числе, и со здоровьем Б.Ельцина, этот вариант был тогда не использован. Я не исключаю, кстати говоря, 
что его могут возродить, например.

А.ВОРОБЬЕВ:  Вопрос для 'рикошета'  слушателям прозвучит таким образом:  'Выгоден ли России третий срок 
президентства А.Лукашенко?'. Как вы ответите на этот вопрос?

А.ФАДЕЕВ: Мне кажется, что Лукашенко как личность, как политик, мало устраивает российскую правящую элиту. 
С ним трудно договариваться. Как правильно здесь было замечено - от него трудно получить гарантии наших национальных 
интересов,  поэтому,  с  этой  точки  зрения,  российский  правящий класс  устроил  бы человек  более  лояльный  к  России, 
человек, с которым можно вести серьезные переговоры, и главное, что этот политик должен быть перспективным. На мой 
взгляд, Лукашенко не перспективен. 

А.ВОРОБЬЕВ: Но есть ли у него кто-то в оппонентах? Кого мы можем поддержать?
А.РЫКЛИН:  На  мой  взгляд,  абсолютно  странная  политика  в  отношении  Белоруссии,  я  бы  даже  сказал, 

безответственная, заключалась в том, что Россия иногда поддерживала Лукашенко, иногда - не поддерживала, но за все 
эти годы она ни разу не обратила свой взор на тех людей, которые там есть - на какую-то оппозицию, например. Им всегда 
казалось, что как только заходит разговор об оппозиции, это немедленно приводит к конфронтации Лукашенко - это правда. 
Но Россия за эти годы так и не умудрилась вырастить какого-то приемлемого политика. Потому что, на самом деле, сегодня 
там  альтернатива  какая?  Либо  приходит  Лукашенко,  и  все  эти  отношения  противоречивые  с  Россией  остаются  и 
процветают, либо приходит политик прозападного толка, что, разумеется, тоже не может стопроцентно устраивать Россию - 
не правда ли?

П.ШЕРЕМЕТ:  По всем данным социологических служб, чем выше рейтинг  Лукашенко, тем меньше количество 
людей, которые хорошо относятся к России. Медленно, но верно число противников Лукашенко растет.  И растет число 
людей, которые недовольны Россией. Потому что в сознании оппозиционно настроенных белорусов Лукашенко и его власть 
ассоциируются с помощью из России. И чем дольше он будет у власти, например, если он еще 5 лет останется у власти, мы 
можем  получить  из  дружественной  нам  Белоруссии  достаточно  сильно  антироссийскую  страну.  Что  же  касается 
оппозиционных  политиков  -  там  масса  достойных  людей,  было  еще  больше,  пока  они  не  начали  пропадать,  или  от 
безысходности уехать либо на запад, либо в Россию. Проблема заключается в том, что там такой политический режим, что 
об этих достойных людях очень трудно узнать - о них трудно прочитать в газете, потому что оппозиционных газет там две 
или три, одна всего ежедневная - одна. Еще три еженедельника. Остальные 200 частных газет - это в основном газеты 
рекламного плана, или о строительстве, шоу-бизнесе и так далее. Россия не то, что вырастила - она, может быть, и не 
могла, нельзя ставить так вопрос - вот не вырастили дружественного оппозиционного политика. Россия просто не обращала 
внимания на тех политиков, которые там есть. И так получилось, что на них обращали внимание европейские страны, США, 
протягивали им руку помощи - и не надо понимать эту помощь в таком примитивном смысле, что это финансовая помощь. 
Но сейчас белорусские политики все чаще и чаще ездят в Москву, они ждут помощи от России. Причем, не финансовой 
даже, а моральной поддержки. Они ждут помощи от Путина или от Госдумы. И белорусское общество ждет сигнала из 
России.

А.РЫКЛИН: А вообще что-нибудь известно о контактах белорусской оппозиции с Кремлем? Есть такие контакты?
А.ВОРОБЬЕВ: Недавно уполномоченный по правам человека при президенте встречался:
А.РЫКЛИН: Ну, это все-таки не совсем. А вот представитель президента принимал кого-нибудь из представителей 

оппозиции?
А.ФАДЕЕВ: Нет, напрямую: дело в том, что проблема обстоит таким образом - что в Белоруссии, - я не согласен 

абсолютно с Павлом, когда он говорит о каких-то основных партиях - фактически все политические группы в Белоруссии 
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маргинальны - и 'Пятерка Плюс', и составляющие разношерстные партии, причем мне трудно представить, как БНФ вместе 
с компартией:

П.ШЕРЕМЕТ: И тем не менее.
А.ФАДЕЕВ: Ну, это явно нонсенс, и поэтому в Кремле серьезно относиться к таким маргинальным силам, к таким 

слабым  политическим  структурам  просто  не  могут.  Например,  за  всего  годы  независимости  Белоруссии  ни  одна 
оппозиционная партия штаб-квартиру в Минске так и не имеет.

П.ШЕРЕМЕТ: Вы когда последний раз были в Минске?
А.ФАДЕЕВ: Белорусская партия труда вообще заявила частную квартиру как свой офис.
П.ШЕРЕМЕТ: Вы когда последний раз были в Минске? Приезжайте, в следующий раз мы сходим в штаб-квартиру 

ОГП, мы сходим в штаб-квартиру Белорусского народного фронта. 
А.ФАДЕЕВ:  Когда  мы  говорим  -  где  оппоненты  Лукашенко,  где  эти  кандидаты,  то  здесь  одно  верно  -  что 

пророссийских белорусских партий в настоящий момент нет. Их уничтожила власть летом 97 г. еще, ликвидировала их.
А.ВОРОБЬЕВ: Правильно ли я понимаю, что Лукашенко, при всей шаткости, все-таки больше выгоден Москве - 

если он пойдет на третий президентский срок?
А.ФАДЕЕВ:  Я  хочу  о  другом  сказать.  Мы  упорно  в  России,  по  крайней  мере,  на  уровне  экспертном,  ищем 

преемника  Лукашенко  как  политическую личность.  Видимо,  это  невозможно  по  ряду  обстоятельств.  По  тому,  что  там 
авторитарный,  достаточно  жесткий  режим  в  Белоруссии,  выявлять  каких-то  личностей  сейчас,  при  этом  режиме, 
невозможно - они будут репрессированы в той или иной степени - с помощью налогов, арестов и так далее. Но вероятно в 
России надо задуматься над тем, что нужен некий переходный коллективный орган - это может быть временный орган, 
который  и  создаст  в  переходный  период  от  авторитарного  режима  к  такой  позитивной  демократии,  создаст  некую 
атмосферу, которая будет пригодна для выдвижения этих политиков, перспективных, молодых. Дело в том, что всех, кого 
мне называют в потенциальные преемники Лукашенко - это люди пенсионного возраста.

П.ШЕРЕМЕТ: Когда вы увидите яркого лидера, когда он сам о себе заявит, и вы об этом прочитаете широко в 
российских газетах, может быть уже поздно с точки зрения российских интересов.

А.ФАДЕЕВ: Я этого не исключаю.
А.ВОРОБЬЕВ: Итак, расклад мнений понятен. И спрашиваем слушателей - выгоден ли для России третий срок 

президентства А.Лукашенко? Если 'да' - 995-81-21, если 'нет' - 995-81-22. Послушаем звонки слушателей.
АНДРЕЙ: Я вам звоню из Владикавказа. Думаю, что нам невыгодно. Потому что как мы жили с Белоруссией никак, 

так и не будет у нас продвижения с его участием. 
А.ВОРОБЬЕВ: Но вы слышали, что там нет реального конкурента Лукашенко?
АНДРЕЙ: Мне кажется, что это так СМИ преподносят. 
А.ВОРОБЬЕВ:  Но  расклад сил,  если  это будет не  Лукашенко,  может оказаться не  в  пользу России -  придут 

оппозиционные партии, которые будут настроены антироссийски.
АНДРЕЙ: В Белоруссии, по-моему, они так и настроены.
А.РЫКЛИН: Абсолютно согласен с радиослушателем. Потому что я считаю, что несомненно в интересах России 

иметь соседом внятное государство, демократическое, с демократическим лидером, в котором был бы демократический 
режим. А вот эти все мелкие интересы - как у нас там с трубой будет, -  это,  конечно, не мелкие, но в стратегических 
интересах России, конечно, нужен внятный руководитель братской для нас страны.

А.ВОРОБЬЕВ: И еще звонок
ТАМАРА: Может быть, в какой-то степени это вина журналистов - и наших и русских, - что мы не знаем, кто там 

еще существует. Нам все время показывают Лукашенко, и как правило, в негативном свете.
А.РЫКЛИН: А вот читайте 'Еженедельный журнал' - у нас там все подробно есть.
ТАМАРА:  Сейчас  в  Белоруссии  какая-никакая  стабильность,  а  я  очень  боюсь,  что  придут  какие-то 

националистические силы, и традиционно братские хорошие отношения с белорусским народом у нас сильно подпортятся. 
А.ВОРОБЬЕВ: То есть вы за Лукашенко на третьем сроке?
ТАМАРА:  Из двух зол выбирая меньшее, не зная того, что может придти на смену. Я боюсь, что придет как в 

Грузии господин Саакашвили. В каждой стране есть такой товарищ-господин. Вот этого я боюсь.
А.ВОРОБЬЕВ: И последний звонок
ОЛЬГА:  Я  считаю,  что  невыгоден.  Хотя  нам,  безусловно,  выгоден внятный политический  деятель,  но  режим 

третьего срока Лукашенко создаст у нас такой же прецедент.
А.ВОРОБЬЕВ: То есть вы боитесь, что белорусская ситуация может экстраполироваться на Россию?
ОЛЬГА: Конечно.
А.РЫКЛИН: Тоже согласен.
А.ВОРОБЬЕВ: А теперь - результаты голосования. Только А.Рыклин видел итоги - он в шоке. Как вы считаете 

распределились голоса?
П.ШЕРЕМЕТ: Я считаю, что большинство людей считают, что для России выгоден третий срок Лукашенко. Думаю, 

что 60 на 40.
А.ФАДЕЕВ: Я думаю, что 50 на 50.
А.ВОРОБЬЕВ:  На самом деле 1775 человек позвонили,  большинство,  59% все же полагают,  что для России 

третий срок президентства Лукашенко не выгоден. Но 41% полагают, что есть в этом выгода.
А.РЫКЛИН:  Если  Лукашенко  узнает,  что  у  него  по  Москве  рейтинг  41%  -  это  может  серьезно  повлиять  на 

внутриполитическую ситуацию в Белоруссии.
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П.ШЕРЕМЕТ: Главное чтобы это не повлияло на внутриполитическую ситуацию в России - с его амбициями это 
вполне реально.

А.ВОРОБЬЕВ: Давайте о рейтингах поговорим. Перед программой мы говорили, что термин 'вертикаль власти' и 
вправду придуман Лукашенко. 

П.ШЕРЕМЕТ: По крайней мере, так широко применен именно им был - начиная с 95-го, 96-го годов.
А.ФАДЕЕВ: Нет, конечно, это не ему принадлежит. Дело в том, что в 20-е годы, если мы почитаем различные 

социологические исследования, этот термин встречается. Так что это еще прошлого века термин, Он не нов, но то, что он 
реанимирован Лукашенко в наши дни - это замечательно.

А.РЫКЛИН: Замечательно в каком смысле?
А.ФАДЕЕВ:  Все  новое  -  хорошо  забытое  старое,  то,  что  поднимается  именно  такими  лидерами  -  это  очень 

хорошо. А то, что такой большой рейтинг у Лукашенко в результате нашего опроса, то это тоже не удивительно. С одной 
стороны, главное - это политика. Дело в том, что мы видим, что наше руководство в России, в отличие даже от Ельцина - не 
критикует Лукашенко за нарушение прав человека, за несоблюдение демократических принципов. Поэтому не отложилось у 
населения какого-то негатива по отношению к этому политику. А с другой стороны, действительно - если брать, как мы 
сегодня говорили - национальный прагматизм ставится во главу угла - приоритетом объявлять его, - то Россия с этой точки 
зрения все равно, кто будет править в Белоруссии. Главное, чтобы с ним можно было договариваться. Вот, к сожалению, по 
этому параметру Лукашенко не очень:

А.ВОРОБЬЕВ: Мне вообще любопытно понять - есть ли какие-то шансы у оппонентов Лукашенко побеждать ан 
выборах?

П.ШЕРЕМЕТ: Шансы есть, но незначительные.
А.ВОРОБЬЕВ: Почему? Ну, о выборном законодательстве мы поговорили.
А.РЫКЛИН: В любой авторитарной стране, у любого человека, который оказывается в оппозиции к авторитарному 

лидеру, не то, что шансов победить - шансов выжить мало.
А.ВОРОБЬЕВ: Тогда поставлю вопрос иначе - вы считаете, что выборы будут сфальсифицированы?
П.ШЕРЕМЕТ:  Я  убежден  в  том,  что  и  выборы  будут  сфальсифицированы,  а  в  еще  большей  степени  будет 

сфальсифицирован референдум , еще раз повторю - по социологическим опросам Лукашенко не может победить честно на 
референдуме. Он должен набрать 50% плюс один голос от списочного состава избирателей. По опросам он набирает 36 - 
по разным социологическим опросам.

А.ВОРОБЬЕВ: Но все равно он победит, потому что для этого нужен вброс, как минимум, 14-15% голосов.
П.ШЕРЕМЕТ: Маленький пример. В 94 г. Лукашенко победил на первых президентских выборах в Белоруссии - он 

тогда действительно был национальным героем, которого все носили на руках. Он в 94 г. получил где-то около 72%.
А.ФАДЕЕВ: Во втором туре, он с первого раза не смог победить. И насчет национального героя:
П.ШЕРЕМЕТ:  Дело  в  том,  что  он  стал  широко  известен  за  несколько  месяцев  до  выборов.  Это  был  просто 

космический взлет.
А.РЫКЛИН: Он был в комиссии по коррупции.
П.ШЕРЕМЕТ:  Это  был космический  взлет  никому не  известного  директора  совхоза.  Но  тогда  так  ненавидели 

премьер-министра  Кебича,  его  основного  оппонента,  и  так  сильно  любили  Лукашенко  -  он  действительно  был  тогда 
национальным героем. Получил 72%. в 2001 г. со всеми этими историями о пропавших людях, с бесконечными историями с 
оппозицией, пусть и не консолидированной и слабой оппозицией, с тем, что люди уже во многом устали от Лукашенко, он 
вдруг  на  президентских  выборах  в  первом  же  туре  получает  почти  78%,  что  вообще  нереально,  что  в  ситуации 
экономического кризиса невозможно по определению.  Если бы только война была в Белоруссии,  то  все общество бы 
консолидировалось возле своего лидера. Но было все тихо и спокойно, а он получил такие большие цифры.

А.ФАДЕЕВ: Но сейчас ситуация сложнее для Лукашенко.
П.ШЕРЕМЕТ: Сейчас ситуация намного сложнее.
А.ФАДЕЕВ: Потому что от общего количества избирателей - а это 7 миллионов, - он должен получить. Значит, 

соответственно, сейчас главная задача для Лукашенко и его команды на референдуме - это заставить людей придти на 
участки. Чем больше придет людей: причем, я так прикидочно определил, что если приходит больше 5 миллионов, то есть 
это  более  75%,  соответственно,  фальсификация будет  минимальной.  Если  придет  6  млн.  -  он может  не  прибегнуть к 
фальсификации, Он уверенно набирает больше 50%.

А.РЫКЛИН: Замечательный разговор. Мы все уверены в победе Лукашенко, и разговор идет только о том, что 
если придет много народа, то фальсификации не понадобится, а если мало - понадобится фальсификация. Но все равно 
победит Лукашенко.

А.ФАДЕЕВ: К сожалению, да. Я согласен, что на выборах 2001 г. фальсификации имели место быть, потому что за 
такой короткий срок, за месяц до выборов, Лукашенко определенно поддерживали, по оценке, 54% избирателей, а получил 
он свыше 70 - за такой короткий срок должно было произойти какое-то яркое событие, где бы Лукашенко проявил себя с 
какой-то совершенно замечательной, гениальной стороны, убедил всех голосовать за него. Такого события не произошло за 
этот срок, ничего он не сделал, никак себя не проявил.

А.ВОРОБЬЕВ: То есть вброс порядка 23%?
А.ФАДЕЕВ: Приблизительно так.
А.РЫКЛИН: Вы понимаете, насколько опасна эта ситуация? Эта ситуация на самом деле говорит подавляющему 

большинству жителей этой страны,  что конституционные способы борьбы с режимом фактически исчерпаны.  Ну,  если 
человек не верит, что он проголосует, как хочет, и его голос будет засчитан - что остается таким людям?

П.ШЕРЕМЕТ: И главное, что мы это обсуждаем как обыденность, как норму.
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А.ВОРОБЬЕВ: А что делать?
А.ФАДЕЕВ: Можно было бы предложить оппозиции вместо лозунга 'Нет Лукашенко', с которым она выступает на 

этом референдуме, предложить 'Скажи 'нет' Лукашенко ногами' - то есть не ходить на выборы. Но тогда опасность, что 
вбросят эти бюллетени.

П.ШЕРЕМЕТ: Можно обсуждать идею бойкота референдума, но опять же, по данным соцопросов, порядка 75, до 
80% белорусских избирателей заявили, что придут на выборы.

А.ФАДЕЕВ: Значит, исход предрешен.
П.ШЕРЕМЕТ:  Поэтому  оппозиция  отказалась  от  идеи  бойкота.  Тем  более,  что  референдум  совмещен  с 

парламентскими выборами. Хотя все понимают, что может быть, в се произойдет как в 96 г. Я, извините, минутку уделю 
исторической справке: А.Лукашенко победил на выборах в 94 г. По конституции президент Белоруссии правит 5 лет. По 
идее  тогда  вторые  президентские  выборы  должны  были  быть  в  99  г.  Но  в  96  г.  А.Лукашенко  провел  свой  первый 
знаменитый референдум об  изменении Конституции,  национальной  символики,  и  так  далее.  И  президентские  выборы 
почему-то произошли на в 99 г., а в 2001, - потому что президент объявил, что референдум - нулевая точка отсчета. Он взял 
и добавил себе еще два года. И вполне возможно, что может и сейчас произойти такая же ситуация - сейчас по закону 
выборы президента в 2006 г., а они будут:

А.ФАДЕЕВ: Они могут вообще не состояться, как прямые, равные, на тайном принципе голосования, и так далее. 
Дело  в  том,  что  получив  "добро"  от  народа,  Лукашенко  может  пойти  дальше.  И  так  как  парламент  имеет  право  на 
толкование конституции, он может прибегнуть к тому, что президента в Белоруссии так же, как в Чехии и Венгрии, будет 
выбирать национальное собрание.

А.РЫКЛИН: То есть смотрите, что получается. Весь мир, и Европа в том числе, вполне определенно формулируют 
свое  отношение  к  Лукашенко.  Но,  тем  не  менее,  Россия  никогда  определенно  не  формулировала  свое  отношение  к 
Лукашенко.  Если бы Россия заняла по отношению к Лукашенко такую же жесткую позицию,  как Запад -  перестала бы 
принимать, например, перестала бы с ним встречаться, затеяла бы жесткую экономическую войну - такой сценарий вообще 
реален?

А.ФАДЕЕВ: По отношению к кому Россия формулировала такое отношение? Есть другой политический деятель, 
ну, кроме террористов, Масхадова?

А.ВОРОБЬЕВ:  Ну, хорошо, даже если нет. А если это ошибка в политической деятельности России? Если мы 
последовательно не формулируем позицию, и последовательно не действуем, согласно этой позиции - есть ли это ошибка?

П.ШЕРЕМЕТ: Наша проблема заключается в том, что мы четко не формулируем свою позицию практически ни по 
одной  проблеме мировой  политики.  У  нас  вообще достаточно  запутанная  и  сложная  политика  по  отношению к  своим 
ближайшим соседям, к бывшим союзным республикам, а ныне независимым государствам. Все то же самое происходит и 
по отношению к Белоруссии - мы оплачиваем чудачества белорусского президента, при этом Россия фактически не имеет 
там ничего. И все наши национальные интересы в подвешенном состоянии - покатам у власти находится белорусский 
президент.

А.РЫКЛИН: Но сейчас "Газпром" что-то выжал:
П.ШЕРЕМЕТ: Да все равно обманет. Сколько раз он давал обещания под давлением, и все равно в последний 

момент обманывал. И в этот раз он тоже обманет.
А.ВОРОБЬЕВ: "Что вы лезете во внутренние дела Белоруссии? Дай бог бы нам такого президента" - Владимир 

Алексеевич.
А.РЫКЛИН: Вот вам, Владимир Алексеевич - дай бог. А мы уж как-нибудь.
А.ВОРОБЬЕВ: А российские политики тоже играют на стороне Лукашенко, находясь в Белоруссии?
А.ФАДЕЕВ: Безусловно. Есть политические лидеры в России, и достаточно высокого статусного положения:
А.ВОРОБЬЕВ: Давайте назовем их?
А.ФАДЕЕВ: Ну, например, Геннадий Селезнев - он когда-то свою политику строил, когда был спикером: один из 

его  приоритетов  был  -  реальное  строительство  союзного  государства.  Другое  дело,  что  и  Г.Селезневу  не  удалось 
продвинуться в этом вопросе. Несмотря на то, что у него возможностей было больше, наверное, чем у кого бы то ни было, 
но факт тот, что здесь столкнулись с тем, что режим в Белоруссии личностный, он к союзу непригоден - ни к какому союзу - 
ни европейскому, ни союзному государству, ни единому экономическому пространству непригоден, поэтому не удалось. Но 
то, что ряд политических сил России, ряд ее лидеров пытались разыграть белорусскую карту, это несомненно.

П.ШЕРЕМЕТ: Российские коммунисты активно поддерживают Лукашенко, и из-за этого, кстати, они разругались со 
своими белорусскими коллегами.

А.ВОРОБЬЕВ: Белорусскими коммунистами?
П.ШЕРЕМЕТ: Да.
А.ФАДЕЕВ: Какими? Там две партии.
П.ШЕРЕМЕТ:  С настоящими коммунистами, с партией Сергея Калякина. Причем, эта партия коммунистическая 

помогала в 92 г. деньгами, людьми, и морально-психологически российским коммунистам, когда они были в начале 90-х гг. в 
загоне. Но потом Зюганов забыл о своих белорусских товарищах, и здесь в Москве постоянно критикует политику Путина и 
призывает к ответу банду Ельцина - это рефрен всех его выступлений. Но в отношении Лукашенко он говорит - да, ему 
нужен третий срок,  раз народ просит - надо, бог с ней, с Конституцией. Есть определенные группы в России военных, 
промышленников. Которые тоже посматривают на Лукашенко как на человека, с которым они хотели иметь какие-то свои 
дела. Когда-то - слава богу, этот период закончился, - даже Ельцин рассматривал, - правда, это был очень небольшой 
период, - рассматривал Лукашенко как возможного своего преемника. Но это так проскользнуло как сквозняк, и все.
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А.РЫКЛИН: То есть на самом деле Лукашенко не нужно никакое объединение с Россией, да? Он же ее боится со 
страшной силой, наверное?

А.ФАДЕЕВ:  Нет,  конечно.  Он  проводит  принцип  политика,  который Эдвардом Карделем был сформулирован 
некогда - это югославский идеолог Броз Тито - что не надо ни с кем тесно сближаться. Надо позиционировать себя как 
независимое государство, но готовое сближаться. Готовое сближаться. Но которое никогда реально не сближается. Как 
помним, Броз Тито достаточно успешно проводил эту политику - заигрывал с США, с СССР. Кстати, Чаушеску проводил 
аналогичную политику, в межвоенный период Пилсудский, начальник польского государства. То есть Лукашенко не открыл 
какую-то новую тактику и стратегию.

А.РЫКЛИН:  Все время есть какая-то путаница по поводу взаимных долгов. Мы все время слышим со стороны 
российских политиков, что Белоруссия должна какое-то немерянное количество миллиардов долларов за газ, Лукашенко 
все время в ответ говорит, что у нас транзит, что нужно пересчитывать. Вообще на самом деле никто точно не понимает - а 
у нас с Белоруссией какие финансовые и экономические взаимоотношения? Они нам действительно что-то должны? Или 
они все-таки нам ничего не должны?

А.ФАДЕЕВ: Безусловно, Белоруссия должна. Но этот долг как бы распадается на две части. Это долг белорусских 
предприятий, хотя на самом деле они государственные, и на самом деле это долг Белоруссии, и долг, который взят под 
гарантии правительства - например, эти транши, которые выдавал и Центробанк, и Минфин, то есть правительство - это 
долларовые  и  рублевые  транши  были.  И  вот  эти  транши  Беларусь  должна  вернуть  до  конца  этого  года.  Вот  и  мы 
посмотрим, будет ли она их возвращать. Или же она их пролонгирует, и мы разрешим, закроем это дело.

А.РЫКЛИН: А вообще когда-нибудь Белоруссия возвращала?
П.ШЕРЕМЕТ: Со скандалом большим.
А.ФАДЕЕВ: Белоруссия газовый долг за счет конъюнктуры современной экономической, а она связана с высокими 

ценами на нефть, и особенно на нефтепродукты - Белоруссия за счет этого достаточно успешно ведет экономические дела, 
и какие-то деньги появились. То есть мы поставляем ей так называемую "колесную нефть", попросту эшелоны нефти в 
цистернах. Она перерабатывает на своих нефтеперерабатывающих комбинатах, и этими продуктами расплачивается за эту 
нефть - ни доллара Россия не получила за них. И в то же время продает их. И за счет этого бюджет пополняется. Но это 
конъюнктура, сейчас упадут эти цены на нефть, что будет с Белоруссией? Вот за счет этого газовый долг погашен частично.

П.ШЕРЕМЕТ: Нефтяные заводы Белоруссии загружены на 50%, а российские нефтеперерабатывающие заводы 
загружены  в  среднем  на  30%  мощностей.  Там  тоже  есть  такие  перекосы  в  экономической  политике.  Но  если 
сформулировать  белорусскую идеологию к  экономическим отношениям с  Россией.  Но  она  грубо  выглядит  следующим 
образом:  "мы -  ваши союзники,  мы -  ваши друзья,  а вы богатый наш брат и друг,  и  вообще могли бы нам немножко 
приплачивать за эту дружбу, которая дорогого стоит". И всегда есть два типа расчетов - есть такой экономический расчет по 
каким-то международным, усредненным стандартам, что чего стоит, а есть всегда еще обязательно белорусский расчет 
стоимости той же трубы, который значительно повыше по цифрам, потому что есть такая "надбавка за дружбу", надбавка за 
союзничество.

А.ФАДЕЕВ: Но здесь как раз ничего нового нет, Беларусь не придумывает ничего, поскольку отношения других 
больших держав в мире к малым державам, с которыми они находятся в корпоративных, союзнических отношениях, точно 
такое же. Просто они от этих держав добиваются реальных политических, территориальных уступок, военных. Мы этого от 
Белоруссии добиться просто не можем.

А.ВОРОБЬЕВ: Не можем. А хотим?
А.ФАДЕЕВ: Хотим.
П.ШЕРЕМЕТ: Хотим, но не можем. Мы до сих пор в плену иллюзий союза.
А.РЫКЛИН: А что может произойти, например, если реально ухудшатся отношения России и Белоруссии? Ну, не 

хотелось бы, но может так сложиться - с Лукашенко что-то произойдет, и он больше не будет с Россией общаться. Это 
всерьез повлияет на российские экономические интересы?

А.ФАДЕЕВ:  Ну, отношения и так достаточно сложные. Вот февральская газовая война: Я не считаю,  что эти 
отношения носят позитивный характер. Они очень напряженные.

А.РЫКЛИН: И еще проблема с транзитом российских грузов через Белоруссию.
А.ФАДЕЕВ: Совершенно верно. Конфискат наших товаров, партий товаров имел место, и наше посольство ведет 

учет:
П.ШЕРЕМЕТ: С каждым годом объемы конфиската растут.
А.ФАДЕЕВ:  Да,  причем  по  формальным  основаниям  -  что-то  неверно  оформлено  в  документах,  вся  партия 

конфискуется в доход государства Беларуси.
А.ВОРОБЬЕВ:  Москва  рано  или  поздно  признает,  что  в  Белоруссии  возможно  построение  авторитарного 

государства, либо оно уже там построено?
А.ФАДЕЕВ: Оно там построено. Это авторитарный режим.
А.ВОРОБЬЕВ: Москва это признает официально?
А.ФАДЕЕВ: Москва? Этот вопрос Кремлю надо адресовать.
А.ВОРОБЬЕВ:  А как вы полагаете, Кремлю выгодно это признать, либо все будет спущено на тормозах? Вот 

Рыклин говорит, что нам выгодно иметь под боком демократическое государство.
А.РЫКЛИН: Да, я с читаю, что России, если она хочет сама идти по демократическому пути развития, и влиться в 

дружную  семью  нормальных  цивилизованных  народов.  Несомненно,  выгодно  иметь  соседом  вменяемое,  внятное, 
нормальное  государство.  Нормально  с  ним торговать.  Что  в  этой  ситуации выгодно  российской  власти,  сказать  очень 
сложно, поскольку наши внутриполитические процессы сейчас настолько замысловаты, и мы сами не понимаем, куда мы 
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идем. Если Россия скатывается в авторитаризм, тогда, конечно, авторитарный союзник в этом смысле в лице Лукашенко, в 
общем, выгоден.

А.ФАДЕЕВ: Да нет, он тем более неприемлем - два авторитарных режима не сходятся.
А.РЫКЛИН: Это с одной стороны. А с другой стороны - на фоне Лукашенко чуть-чуть меньше авторитаризма, в 

глазах запада, например, будет выглядеть более приемлемым.
П.ШЕРЕМЕТ:  Путин сейчас берет в глазах международного сообщества, в глазах своего друга Джорджа Буша 

столько грехов на душу, что брать еще дополнительные лукашенковские грехи ему будет очень: - думаю, он не очень этого 
захочет, поэтому я уверен, что хуже будет внутриполитическая обстановка внутри России, тем меньше шансов выжить у 
того же Лукашенко:

А.РЫКЛИН: "Хуже" - это что ты имеешь в виду?
П.ШЕРЕМЕТ: Чем больше грехов будет у российской власти, тем больше в глазах международного сообщества 

Путин будет  выглядеть  авторитарным руководством,  и  чем больше ответов  будут  требовать  от  него  по  разного  рода 
вопросам устройства российского государства, тем короче может быть срок того же Лукашенко. Зачем брать на себя чужой 
груз, когда еще своего таскать - не перетаскать?

А.ФАДЕЕВ: Я бы о другом сказал. Я думаю о том, что Кремль, который даже не отвечал на прямые обвинения в: 
фашизме, например, - когда обострялись отношения: В том, что мы хотим силой инкорпорировать Беларусь. Если брать 
2002 год, осень, и так далее: То есть не отвечали даже на такие выпады, то очевидно, что наша внешняя политика - либо 
она не может реагировать адекватно, - это одно, либо второе - что она считает, что это ее заслуга - вот она такую выдержку 
проявляет.

А.РЫКЛИН: То есть мы сами избаловали Лукашенко.
А.ФАДЕЕВ: Конечно.
П.ШЕРЕМЕТ:  Здесь  еще  есть  один  нюанс,  который,  на  мой  взгляд,  характеризует  те  принципы,  на  которых 

строится сейчас внешняя политика нашего государства, России. Сейчас у руля России стоят выходцы из спецслужб. Люди, 
которые профессионально:

А.ФАДЕЕВ: Ну, это неплохо, с моей точки зрения:
П.ШЕРЕМЕТ:  А  я  не  говорю,  хорошо  это,  или  плохо.  Люди,  которые  впитали  за  все  годы  своей  карьеры 

определенные правила: они не любят открытого столкновения, они обучены всяким спецприемам при помощи спецсредств. 
И поэтому им понятнее какая-то, пусть масштабная, пусть сложная, но все-таки спецоперация, чем открытое политическое 
столкновение,  или  открытая  политическая  дискуссия.  Это  проявляется  не  только  по  отношению  к  Белоруссии,  это 
проявляется и в других действиях российского руководства. Нор я думаю, что во многом причина этого лежит в той школе, 
через которую прошло большинство руководителей России.

А.ВОРОБЬЕВ: Пока же нет со стороны России ни операций, ни спецопераций в отношении Белоруссии.
А.ФАДЕЕВ: Она не приоритетна, не маргинальна, слишком мало с ней связано. И думать, что там наша правящая 

элита все время думает о Белоруссии, поскольку это какое-то мощное государство...
А.ВОРОБЬЕВ: Наша правящая элита чаще думает о маргиналах внутри страны.
А.РЫКЛИН: Она смирилась с Лукашенко, наверное. На этом этапе он им выгоден - они понимают, что когда надо 

будет, они его пригреют, когда надо будет, они его покритикуют, поговорят про котлеты:
А.ФАДЕЕВ: Уберут, когда надо:
А.РЫКЛИН: Убрать сложнее, по-моему.
А.ВОРОБЬЕВ:  Сразу  после  того,  как  Лукашенко  объявил  совмещение  референдума  с  выборами,  в  Рунете 

появился  анекдот  на  тему  формулировки  вопроса:  "Не  против  ли  вы,  чтобы  Лукашенко  пошел  на  третий  срок?". 
Предлагаемые ответы: "да, не против" и "нет, не против". Как в действительности сформулирован вопрос?

П.ШЕРЕМЕТ: Вопрос очень сложный. Он сформулирован таким образом: "Разрешаете ли вы первому президенту 
республики Беларусь Александру Лукашенко участвовать в выборах президента республики Беларусь, и согласны ли вы со 
статьей такой-то:

А.ФАДЕЕВ: 81-й...
П.ШЕРЕМЕТ:  :Конституции  республики  Беларусь,  которая  гласит:  выборы  президента  республики  Беларусь 

проводятся открыто, честно, альтернативно:"
А.ФАДЕЕВ: Два вопроса.
П.ШЕРЕМЕТ:  Причем,  вторая  часть  вопроса  микширует  первую  -  что  Лукашенко  навечно  разрешают  быть 

президентом Белоруссии.
А.ВОРОБЬЕВ: Возможные ответы - да и нет. Ждем ответов. А я прощаюсь с гостями в студии.

Константин Затулин: Украина искажает историю Крымской войны
Новый Регион – Крым, 6 октября 2004 г.

Не искажать историю Крымской войны попросил Украину директор Института стран СНГ Константин Затулин во 
время визита в Севастополь.

«В сентябре  в  Севастополе  прошел так  называемый «День  примирения».  Просил ли  Нахимов  или  Корнилов 
примиряться за него с  захватчиками? Волконский в  «Войне и мире» говорит,  что не стоит брать пленных,  так  как  его 
оскорбляют  французы,  находящиеся  на  русской  земле.  Я не  думаю,  что  защитник  Севастополя Лев  Толстой  стал  бы 
участвовать в таких «днях примирения», – заявил Затулин во время выступления в Севастопольском филиале МГУ.
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По его  словам,  сегодня  украинская  сторона,  желая  быть  ближе к  Англии  и  Франции,  сознательно  подменяет 
историю. «Крымскую войну вела не Российская Федерация, а Российская Империя, в составе которой была и Украина. 
Тогда почему гостей приглашает на юбилей Киев, а восстанавливать памятники приходится Черноморскому флоту?», – 
недоумевает Затулин.

Если в игру не вмешается Кучма — победит Ющенко
ИА «Росбалт», 6 октября 2004 г.

Беседовала Татьяна Муравьева
Чтобы избежать сильнейшего гражданского противостояния, нынешний президент Украины должен сделать выбор 

и активно вмешаться в борьбу Ющенко и Януковича за президентское кресло, считает заместитель директора Института 
стран СНГ Владимир Жарихин. 

- Выборы президента Украины вышли на финишную прямую. В чем заключается основная интрига этого этапа? 
- Интрига будет очень мощная, она связана с тем, что разница между кандидатами — 4-6% в пользу Ющенко. 

Последние данные, которые дал Глеб Павловский со ссылкой на фонд «Общественное мнение», показывают, что у них 32% 
на 32% в первом туре и 38% на 38% во втором. С точки зрения реальной политики, они равны,  а когда есть равенство 
у кандидатов,  мы знаем,  что  может  быть  даже  в таких  очень  устойчивых  демократиях  как  американская, —  вспомним 
ситуацию между Гором и Бушем. А в Украине это может вылиться в сенсационное противостояние, когда одна из сторон — 
проигравшая — будет оспаривать точность подсчета результатов. 

- Какие активные действия будут предприняты кандидатами на завершающем этапе предвыборной гонки? Может 
быть, всё самое интересное только начинается? 

-  У меня  такое  чувство,  что  всё,  что  у них  было  «в  рукаве»,  вытащено.  Совсем  недавно  Янукович,  наконец, 
определился  в значимой  проблематике,  а именно —  отношения  по линии  Россия-Украина-Запад,  вступление  в НАТО 
и отношение  к  русскому  языку  как  второму.  Ющенко  же  явно  сейчас  пытается  заигрывать  с московской  политической 
элитой,  он  чувствует,  что  ее  отношение  трансформируется  на российские  средства  массовой  информации,  которые 
достаточно серьезно влияют на украинского избирателя. Он пытается разрушить ту небезосновательную легенду, что он 
является человеком прозападным. Но, в общем-то, на этой шахматной доске основные ходы сделаны.

На меня очень обиделись представители Ющенко, когда я обозвал эти «отравления» и «покушения» политической 
мелочёвкой.  Я  имел  в виду  то,  что,  с точки  зрения  электорального  влияния,  эти  ходы  являются  политически 
малозначимыми. Поэтому единственная возможность — перевернуть шахматную доску и начать играть сначала. 

- Звучат прогнозы об опасности срыва выборов в Украине? Возможен ли такой вариант? 
- Возможен. 
- А кто может стать инициатором этого срыва? 
- Тот, кто является хозяином этой шахматной доски, которая называется украинским политическим пространством. 

Это, безусловно, Леонид Кучма. Он отнюдь не игрок, который привязан к тому же Януковичу, он во многом играет по своим 
правилам. И если Кучма хочет сыграть активно в свою игру, активно решить вопрос в пользу одного из кандидатов, он мог 
бы уйти в отставку, тем самым создать новую политическую реальность. 

- Вы считаете, что в этих выборах многое зависит от Кучмы? 
-  Очень  многое  зависит  от Кучмы  на политическом  пространстве  Украины —  и в этих  выборах  тоже.  Наш 

президент еще два срока не досидел, а уже от него очень многое зависит. Кучма — это Путин через три года. 
- А как вы прокомментируете заявление Кучмы о невыполнимости предвыборных обещаний Януковича? 
-  Украинскому президенту надо определиться. Он играет только на самосохранении, решает личные задачи — 

таких  стремлений  у живого  человека  не отнять.  Если  Кучма  хочет  оставить  Украину  не в «разобранном»  состоянии, 
не в ситуации сильнейшего гражданского противостояния, а в мирном виде, то тогда он должен сделать выбор и активно 
вмешаться в борьбу. 

- Если он сделает выбор, то в пользу кого? 
-  Я  думаю,  что  в нынешней  ситуации,  скорее  всего,  он  должен  сделать  выбор  в пользу  Януковича.  Он 

не обеспечит, конечно, стопроцентную преемственность, ведь и наш наследник Бориса Николаевича не обеспечил такую 
преемственность. Но, тем не менее, она будет на порядок больше, в отличие от ситуации, если к власти придет Ющенко. 
Тогда будет мощный передел власти и собственности, что может вызвать сильную нестабильность. 

-  Как  повлияет на отношения Украины с Россией избрание того или иного кандидата? Не слишком ли активно 
Москва поддерживает Януковича? 

-  Политика  есть  политика.  Россия  отнюдь  не первой  заняла  определенную  позицию  по поддержке  одного  из 
кандидатов, в первую очередь это сделали Соединенные Штаты, а уже потом Россия. Мне кажется, российская поддержка 
выглядит иногда очень умело и расточительно, я имею в виду отмену взимания НДС, а иногда — достаточно неуклюже.

Борису Николаевичу Ельцину многое простили за то, что он ушел в отставку — это был сильный политический ход, 
который,  я  думаю,  ему  подсказывали  не только  изнутри,  но и снаружи.  Может  быть,  российской  власти  имеет  смысл 
подтолкнуть уйти в отставку президента Кучму, иначе он проиграет всё. 

- Как должен действовать Янукович для привлечения электората Симоненко и Мороза? 
- По идее, голоса левого протестного электората Симоненко и Мороза во втором туре должны отходить Януковичу, 

но они не отходят! Значит, для этих людей проблема кадрового обновления, нелюбовь к Кучме и его команде перевешивает 
даже политические вопросы ориентации Украины и проблему русского языка. Для них это более значимо. Они боятся, что 
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Янукович продолжит дело Кучмы, поэтому необходимо дистанцирование,  чтобы привлечь этих людей.  А именно в них, 
избирателях первого тура Симоненко и Мороза — ключ к победе на выборах. 

- И всё-таки, на ваш взгляд, у кого больше шансов на победу? 
- Это будет зависеть от того, как будет развиваться политическая кампания. Я боюсь, что если в игру активно 

не вмешается президент Кучма, то, скорее всего, победит Ющенко. Или будет еще более неприятный вариант: они будут 
идти «нос к носу», и подсчет в каждом избирательном участке будет настолько значим, что ситуация просто может выйти 
из-под контроля. Любой из тех, кого объявят проигравшим, будет говорить, что это неправильно подсчитали.

Мы знаем,  что  украинцы —  народ  южный  и темпераментный,  и это  может  привести  к  акциям  гражданского 
действия. Никому это не надо, и нам не нужно, чтобы у нашего соседа началась «буча». 

, ИА «Росбалт». Москва 

Что для России Крымская война… 
ТВ «Центр», 7 октября 2004 г.

В  Севастополе  вспоминают  героическую  оборону  города  в  годы  Крымской  войны.  В  работе  Конференции, 
посвященной 150-летию событий, участвуют более ста ученых, историков, журналистов и филологов. Почетный гость - 
Председатель международного комитета соотечественников граф Петр Шереметьев.

В эти дни в Севастополе, в Черноморском филиале МГУ, проходит Международная конференция посвященная 
150-летию Первой героической обороны Севастополя под названием "Итоги и уроки Крымской войны". Ее организаторы – 
Государственный  университет  имени  Ломоносова,  правительство  Москвы,  Институт  стран  СНГ  и  Черноморский  флот 
Российской Федерации. Более ста известных ученых, историков, журналистов и филологов России и Украины принимают 
участие в ее работе. Почетный гость конференции Председатель международного комитета соотечественников граф Петр 
Шереметьев.

Уже на  первом заседании конференции стало  ясно,  что  тема Крымской войны до сих пор вызывает горячие 
дискуссии у всей общественности, а не только в научных кругах. 

Константин Затулин, директор института стран СНГ: "Одним из следствий Крымской войны стала отмена 300-
летнего крепостного права, и, конечно, если бы только это произошло в связи с Крымской войной, она уже заслужила бы 
свое место в российской истории".

Официально  считается,  что  Крымская  война  закончилась  поражением  России.  Однако,  измотанные  боями 
союзники, сумевшие захватить только Южную сторону Севастополя, так и не смогли сломить сопротивление русской армии. 
Потеряв  более  миллиона  человеческих  жизней,  все  страны,  участницы  антироссийской  коалиции  остались  на  тех  же 
территориальных позициях, что и в начале кампании. 

Владимир  Казарин,  профессор  Таврического  национального  университета  им.  Вернадского:  "Против 
объединенной Европы наша великая страна, наши великие предки выстояли, и в этом смысле я категорически убежден и не 
согласен с тем, что мы можем трактовать итоги Крымской войны как поражение. Самое главное - Лев Толстой указал на ту 
перспективу, которая открывалась за Крымской войной, он говорил о взращиваемом новом поколении российских граждан, 
которые прошли через эти испытания и станут новыми гражданами новой России" 

Участники конференции посетили Братское кладбище, где в общих могилах покоятся тысячи защитников города, 
Малахов  курган  и  другие  исторические  мемориалы  Севастополя,  побывали  на  флагмане  Черноморского  флота 
Гвардейском ракетном крейсере "Москва". По мнению ученых, итогом этой встречи станут научные труды, позволяющие 
более точно и достоверно осветить события Крымской войны, проанализировать ее влияние на современную историю, 
культуру и медицину.

Александров: Назначение Нодара Хашбы — вынужденная мера
Агентство политических новостей, 7 октября 2004 г.

АПН: Как вы прокомментируете события в Абхазии - отставку Рауля Хаджимбы и назначение на его место Нодара 
Хашбы? 

Михаил Александров, заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ: Назначение Нодара Хашбы — это 
вынужденная мера, связанная с обострением политического противостояния между оппозицией и проправительственными 
силами.  Это  результат  неразрешенности  вопроса  о выборах.  Понятно,  что  в данный  момент  возник  своеобразный 
политический тупик, разрулить который довольно сложно. 

Кандидат от оппозиции настаивает на переголосовании только в Гальском районе, где он имеет преобладающие 
позиции и надеется получить достаточное количество голосов, чтобы победить в первом туре. А лидер от партии власти 
Рауль Хаджимба настаивает на повторном голосовании по всей Абхазии или на втором туре голосования. Понятно, что во 
втором туре вероятность победы Багапша гораздо меньше, а шансы Хаджимбы значительно возрастают в случае второго 
тура, поскольку все другие оппозиционные кандидаты поддержали Хаджинбу. 

Вопрос  о выборах  президента  Абхазии  решается  в грузино-населенном Гальском районе,  это  может  повлиять 
на голоса тех,  кто поддерживает Багапша. Они могут понять, что Багапш приходит к власти при поддержке грузинского 
населения,  которое,  быть  может,  даже  воевало  против  абхазов  в период  войны 1992-1993  годов.  Это  может  реально 
повлиять на голосование во втором туре и привести к победе Хаджимбы. Поэтому они ни в какую не хотят идти на второй 
тур и на переголосование. Народ понял, в какую ловушку он попал, поддержав Багапша. Поэтому возник тупик. 

Вчера было обострение обстановки. Как выяснилось, оказывалось давление на членов ЦИК, они чуть ли не под 
конвоем были доставлены на незапланированное заседание, где приняли решение, устраивающее кандидата от оппозиции 
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Багапша,  то есть о переголосовании в Гальском районе.  Затем последовало заявление Ардзинбы,  в котором он осудил 
действия  оппозиции  и заявил  о возможности  гражданской  войны.  После  этого  последовала  отставка  Рауля  Хаджимбы 
и назначение Нодара Хашбы на пост премьер-министра. 

Почему это произошло? Сейчас Ардзинба болен и не может эффективно руководить страной в условиях кризиса. 
Поэтому ему нужен нужен человек,  равноудаленный от всех сторон конфликта, достаточно энергичный и эффективный 
руководитель, который мог бы управлять страной в кризисной ситуации, а также был бы достаточно популярен в Абхазии, 
особенно в Сухуми, являющемся центром власти. И располагающий безоговорочной поддержкой российского руководства. 
Нодар Хашба как раз такой человек. Его назначение поставило окончательную точку в вопросе о возможности силового 
сценария. Силовой сценарий становится нереалистичным для оппозиции. Ибо власть поддерживают силовые структуры 
Абхазии, а также российское руководство. 

Это  создает  благоприятные  условиях  для  выяснения  отношений  между  Хаджимбой  и Багапшем  через 
конституционный процесс. Мы знаем, что Хаджимба подал заявку в Верховный суд Абхазии с тем, чтобы признать решение 
ЦИК недействительным и принять какое-то другое решение. Тут могут быть два варианта — назначение новых выборов, с 
новым выдвижением кандидатов, или назначение второго тура голосования. В этом случае шансы Хаджимбы повышаются. 

Это может привести к тому, что кризис разрешится в мирных, конституционных рамках.

На выборах в Абхазии ЧП. Хаджимбе поможет только МЧС 
Национальная информационная группа, 9 октября 2004 г.

Светлана Лыжина
Вчера президент Абхазии Владислав Ардзинба назначил новым премьер-министром республики Нодара Хашба. 

Аналитики в один голос заявляют, что новый премьер должен стать ангелом-спасителем для пророссийского кандидата 
Рауля Хаджимбы, который чуть не проиграл президентские выборы. Если состоится повторное голосование в Гальском 
районе, как того требует прогрузинская оппозиция во главе с Сергеем Багапшей, у Хаджимбы нет шансов. Ведь в Гальском 
районе живут практически одни грузины. Президент Абхазии болен и не может сам разрулить ситуацию. Поэтому нужен 
человек, обладающий хорошими организаторскими способностями, которому к тому же доверяет Москва. Нодар Хашба не 
только бывший мэр Сухуми. Одно время он занимал высокую должность в МЧС России, поэтому можно с уверенностью 
сказать, что Путин так же внимательно изучил его досье, как и досье Хаджимбы…

Чтобы помочь  больному  Адзимбе справиться с  происками оппозиции,  нужен человек,  обладающий хорошими 
организационными качествами, решительностью, способностью сохранять спокойствие в экстремальных ситуациях. Этот 
человек  должен  быть  равноудалён  от  основных  противоборствующих  сторон  в  конфликте,  но  при  этом  пользоваться 
поддержкой  Москвы  без  всяких  ограничений,  считает  руководитель  Кавказского  отдела  Института  стран  СНГ  Михаил 
Александров.

Абхазия действительно на грани гражданской войны. Президент республики Владислав Адзимба уже заявил, что 
если будут какие-то эксцессы силового характера, он введёт чрезвычайное положение. Но поскольку сам Адзимба болен и 
не в состоянии оперативно реагировать на события,  то нужен человек,  который поможет ему разобраться с кризисной 
ситуацией в республике. Нодар Хажба как раз подходит на роль такого человека. «Думаю, теперь у оппозиции пройдёт 
охота предпринимать какие-то силовые действия, а урегулирование этого кризиса будет происходить в конституционных 
рамках», - считает Михаил Александров.

Сейчас лидер прогрузинской оппозиции Сергей Багапш почти победил на выборах. Голосов у него больше, чем у 
Рауля Хаджимбы, который со вчерашнего дня больше не является премьер-министром Абхазии. Камнем преткновения для 
Багапша стал Гальский район. Там были зафиксированы серьёзные нарушения во время голосования.

В  этом  районе  проживают  в  основном  грузины,  которые  в  данном  случае  и  будут  выбирать  следующего 
президента  «мятежной  республики»,  которая  самовольно  отделилась  от  Грузии.  Как  выяснилось,  в  Гальском  районе 
голосовало очень много лиц, не имеющих абхазского гражданства. Зато у них были грузинские паспорта. Эти люди до сих 
пор не прошли процедуру натурализации,  то  есть не стали гражданами Абхазии,  хотя давно живут  на её территории. 
Возможно, во время гражданской войны они даже воевали на стороне Грузии.

Поэтому  Хаджимба  категорически  против  повторного  голосования  в  Гальском  районе,  тем  более  что  это 
незаконно.  Если  есть  нарушения,  то  есть  два  лигитимных  варианта.  Первый  это  признать  выборы  в  этом  районе 
недействительными и, подсчитав оставшиеся голоса, объявить о необходимости второго тура президентских выборов в 
республике. Второй вариант – провести повторное голосование на всей территории Абхазии. И в том и в другом случае у 
Хаджимбы есть реальный шанс на победу. Именно поэтому ни тот,  ни другой вариант не устраивает Сергея Багапша, 
который уже заставил членов Центризберкома Абхазии вынести антиконституционное решение о повторном голосовании в 
Гальском районе.

Президент  Абхазии  Владислав  Ардзинба  уже  заявил,  что  решение  ЦИК  было  принято  под  давлением  с 
применением  методов  запугивания.  Ситуация  фактически  уже  начала  выходить  из  правового  поля  в  поле  силового 
разрешения кризиса. Чтобы остановить этот процесс Ардзинбе и понадобился Нодар Хашба.

Хашба не должен допустить перевыборов в Гальском районе и позволить победить Багабшу. Формально же его 
роль  заключается  в  том,  чтобы  заставить  оппозицию  соблюдать  законность  в  республике.  Неприятную  ситуацию  с 
Хаджимбой новый премьер должен разрулить в рамках существующего законодательства.

Сейчас Хаджимба подал в суд, чтобы опротестовать решение Центризберкома Абхазии. Суд скажет, что действия 
избирательной  комиссии  незаконны,  будет  объявлен  второй  тур  президентских  выборов,  либо  перевыборы  по  всей 
Абхазии, и тогда Рауль Хаджимба просто обязан победить.
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Нодар Хажба уже заявил, что «Россия признает только легитимно избранного президента». Поскольку нынешний 
премьер  Абхазии  это  не  только  бывший  мэр  Сухуми,  но  и  бывший  высокопоставленный  чиновник  из  МЧС России,  в 
серьёзности его прогнозов сомневаться не приходится.

Фролов: Янукович присягнул Патриарху 
Агентство политических новостей, 11 октября 2004 г.

АПН: Как вы прокомментируете итоги визита в Россию президента Украины Леонида Кучмы и премьер-министра 
Виктора Януковича? 

Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: Это демонстрация поддержки Кремлем 
Януковича. Следует помнить, что самый популярный политик на Украине — Владимир Путин. И треть граждан Украины 
выступают за объединение с Украиной в единое государство, не говоря уже о союзе и других подобных вещах. И поэтому 
для Януковича поддержка Путина означает реальные голоса. 

Удивительно  то,  что  на встрече  с  Путиным  ни Кучма  ни Янукович  не подтвердили  и не  повторили  в должной 
степени  тезиса  о необходимости  введения  двуязычия  и двойного  гражданства,  о чем  Янукович  заявил  ранее.  Почему 
на этом приходится акцентировать внимание? Кучма тоже обещал пророссийский курс в 1994 году, но не выполнил ничего. 
Если бы на момент встреч в Кремле соответствующие законопроекты уже были внесены в Верховную раду, то визит был 
бы была бы более эффективным и весомым. 

АПН: Говорят, что Янукович встречался с Патриархом… 
Кирилл Фролов: На встрече с Патриархом Янукович произнес ключевые слова. Янукович сказал, что сделает все, 

чтобы сохранить и укрепить русско-украинское единство. Это как клятва на Кресте и Евангелии. Насколько я знаю, встреча 
не была протокольной и декларативной. 

На  ней  были  поставлены  самые  острые  вопросы  о том,  кто,  зачем  и почему  поддерживает  раскольничьи 
группировки.  О  том,  что  созданный  Леонид  Кравчуком,  попавшим  в команду  Януковича  так  называемый  «Киевский 
патриархат»  виновен  в захвате  сотен  православных  храмов,  во  внутреннем  и внешнем  терроризме.  О  том,  что  греко-
католики продолжают создание униатского патриархата в Киеве. И о том, что раскольники и униаты — основа электората 
Ющенко  и превращения  Украины в униатское  антироссйское  государство.  Теперь  весь  вопрос  в том,  воспользуется  ли 
Виктор  Янукович  заявлением  Генеральной  прокуратуры  о незаконности  регистрации  так  называемого  «Киевского 
патриархата». «Вера без дел мертва». 

АПН:  Как  вы  прокомментируете  «войну  рейтингов»  на Украине?  По  данным  одних  социологических  центров, 
Янукович и Ющенко сравнялись по популярности, по данным других — премьер сильно отстает от лидера оппозиции. 

Кирилл Фролов:  Я  больше верю скептикам.  Потому что оптимисты — как правило  российские пиарщики.  Их 
оптимизм профессионален, но они просто подставляют Виктора Януковича. Мы видим, что взгляды не имеют ничего общего 
с реальностью. Чего стоят заявления российского пиарщика, главного редактора газеты «Час Украины» Максима Шевченко 
о том,  что «ратующие за права русских в Украине… презирают все украинское,  считают,  что Януковича можно сделать 
таким же  подлым,  тупым,  как  они  сами… противопоставляют  его  греко-католикам,  галичанам и западенцам… пытаясь 
доказать, что он их, «национал-фашистский», русско-патриотический». 

Так оскорблять православные организации, представляющие миллионы русских, православных, карпатороссов, 
восточных украинцев — означает выбивать из-под Януковича электоральную базу. Невозможно одновременно понравится 
крымчанам и западенцам, православным и униатам, которые разгромили три православные епархии и у которых уже есть 
свой лидер — Виктор Ющенко. Поэтому Януковичу лучше прислушаться к скептикам и отмобилизовать весь свой ресурс, 
недоступный Ющенко, в том числе православный, пророссийский, русскоязычный, федералисткий.

Чей избранник всем милее?
Красная звезда, 12 октября 2004 г.

Михаил Ивановский
Верховный суд непризнанной республики Абхазия сегодня рассмотрел дело по жалобе кандидата в президенты 

Рауля Хаджимбы о признании недействительными выборов в Гальском районе и назначении в этом районе повторных 
выборов и объявил перерыв на два дня. Дата рассмотрения жалобы другого кандидата в президенты Сергея Багапша (он 
призывает  признать  действительными  итоги  голосования  3  октября,  а  также  его  победу  на  этих  выборах)  пока  не 
определена.  Об  этом  сообщил  ИТАР-ТАСС  со  ссылкой  на  председателя  Верховного  суда  Абхазии  Аллу  Авидзбу. 
Очередное  заседание  суда  назначено  на  14  октября.  Таким  образом,  до  этой  даты  останется  в  силе  решение 
центризбиркома Абхазии о проведении повторного голосования в Гальском районе.

Как  известно,  выборы президента  Абхазии  проходили  на  альтернативной  основе,  но  бесспорным фаворитом 
считался председатель правительства Рауль Хаджимба. Этот 46-летний уроженец города Ткуарчала, казалось, обладал 
всеми  необходимыми  для  победы  качествами:  немалым  политическим  опытом,  административными  возможностями, 
хорошей репутацией в России, что тоже крайне важно, учитывая роль РФ в экономической жизни самопровозглашенной 
республики.

Основные вехи биографии Хаджимбы говорят сами за себя: 1976 -1978 гг. - служба в Советской Армии, 1979 - 
1984 гг.  -  учеба на историко-юридическом факультете Абхазского госуниверситета, 1984 - 1986 гг. -  слушатель Высших 
курсов КГБ СССР в Минске, затем служба в органах государственной безопасности (Ткуарчалский отдел). После распада 
СССР - сотрудник службы госбезопасности Республики Абхазия, один из руководителей республиканского таможенного 
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комитета.  В  1999  -  2001  гг.  -  председатель  службы госбезопасности,  2001  -  2002 гг.  -  первый вице-премьер,  министр 
обороны. С апреля 2002 г. - премьер-министр.

Поэтому, когда появились первые предварительные итоги голосования (56 процентов голосов - Рауль Хаджимба, 
25  -  глава  "Черноморэнерго"  Сергей  Багапш,  12  -  бывший  министр  иностранных  дел  Сергей  Шамба),  многие 
информационные  агентства  и  телекомпании  поспешили  назвать  Хаджимбу  новым  президентом  Абхазии.  Однако 
дальнейшие события показали преждевременность окончательных выводов.  Выяснилось,  что недооцененным оказался 
потенциал одного из соперников премьер-министра - Сергея Багапша, который обошел Хаджимбу на несколько сот голосов. 
По оценкам сторонников Багапша, он одержал победу уже в первом туре (50,08 процента, за исключением "проблемных 
участков" Гальского района), причем в двух традиционно абхазских районах - Гудаутском и Очамчирском - набрал голосов 
"в два раза больше". Но это точка зрения одной из сторон. По имеющимся, хотя и неофициальным данным, пока никто из 
претендентов на президентский пост все же не набрал необходимых для победы 38.329 голосов.

Сергей  Багапш  хорошо  известен  в  Абхазии.  Он  родился  в  1949  г.  в  Сухуми,  окончил  Грузинский  институт 
субтропического хозяйства. После службы в армии - на комсомольской работе (инструктор Абхазского обкома комсомола, 
заведующий  сектором  информации,  отделом  рабочей  и  сельской  молодежи  ЦК  комсомола  Грузии,  первый  секретарь 
Абхазского  обкома).  В  1982  г.  в  возрасте  33  лет  он  становится  первым секретарем Очамчирского  райкома партии.  В 
постсоветское время - с 1992 по 1997 год - первый вице-премьер Абхазии, затем в течение двух лет (1997 - 1999) - глава 
правительства. Ныне - генеральный директор госкомпании "Черноморэнерго". В общем, Багапш - один из тяжеловесов на 
абхазской  политической  сцене,  приобретший за  годы трудовой  деятельности  многочисленные связи  и  в  Тбилиси,  и  в 
Москве.

Располагающий, судя по всему, немалыми финансовыми возможностями, Багапш сумел сплотить вокруг себя все 
влиятельные оппозиционные силы. Его успеху на выборах способствовала в определенной мере поддержка значительной 
части местной армянской общины, которая надеется, что с его избранием будут созданы более эффективные механизмы 
ее участия в общественно-политической жизни республики. Армяне - крупнейшее из этнических меньшинств Абхазии. Их 
проживает  в  республике  примерно столько  же,  сколько и абхазцев,  однако они недостаточно  представлены в органах 
власти.  Поэтому  Багапш  и  его  избирательный  штаб  в  ходе  предвыборной  кампании  тактически  грамотно  уделили 
значительное внимание населенным армянами селам, обещая активнее решать их социальные проблемы.

Сильными позициями Багапш обладает и в среде абхазской интеллигенции, которой импонирует, что он выбрал в 
качестве вице-президента республики ученого Станислава Лакобу.

Еще один союзник Багапша - бывший министр внутренних дел Абхазии Александр Анкваб, который сам собирался 
бороться за пост президента, но затем отказался пройти необходимый для участия в выборах тест на знание абхазского 
языка  и  не  был  зарегистрирован  кандидатом.  Он  также  участвовал  в  войне  с  Грузией  и  располагает  определенным 
авторитетом  в  обществе.  Анкваб  в  своих  выступлениях  акцентирует  внимание  на  недостатках  и  трудностях  в 
экономическом развитии Абхазии (хотя многие из них имеют объективный, независимый от желаний Ардзинбы характер) и 
распространенности коррупции - кстати, также общей болезни всех бывших советских республик. Но его заявления (вроде: 
"Тот,  кто  был  министром,  будет  сидеть  в  тюрьме!")  носят  в  значительной  степени  популистский  характер  и  мало 
способствуют достижению компромисса между находящейся у власти группой элиты и ее оппонентами.

В  общественно-политической  жизни  Абхазии  традиционно  сильное  влияние  имеют  ветераны  боев  за 
независимость.  Часть  из  них  на  стороне  оппозиции.  Именно  под  их  давлением  центральная  избирательная  комиссия 
Абхазии на незапланированном заседании и в нарушение действующего законодательства решила провести перевыборы в 
33-м, 34-м и 35-м избирательных округах Гальского района (грузинонаселенный район республики), мотивируя это тем, что 
голосование там прошло с нарушениями.

В сложившейся ситуации действующий глава Абхазии Ардзинба, несмотря на тяжелую болезнь, был вынужден 
принять ответственное решение. Он сменил председателя правительства. Вместо отправленного в отставку Хаджимбы на 
этот пост был назначен бывший мэр Сухуми Нодар Хашба, который последнее время проживал в Москве и занимал в 
ведомстве Сергея Шойгу должность заместителя руководителя департамента инвестиций и основных фондов. Этот политик 
известен также тем, что выступил в свое время соучредителем движения "Единая Абхазия", кандидатом от которого на 
президентских выборах стал, кстати, Сергей Багапш.

Новый  премьер-министр,  на  долю  которого  выпала  трудная  миссия  предотвращения  гражданской  войны  и 
сохранения стабильности в республике до завершения выборов, заявил о продолжении курса на улучшение отношений с 
Россией. "Внешнеполитический курс Абхазии, направленный на сближение с Россией, останется неизменным", - отметил 
он. В то же время сохранить внутриполитическую стабильность Хашбе будет непросто.

26 ветеранов военных действий против Грузии, объявленных героями Абхазии, подписали жесткое обращение к 
новому  председателю  правительства,  в  котором  потребовали  от  него  заниматься  "своим  делом:  экономическими  и 
социальными проблемами, жилищно-коммунальным хозяйством". "Мы, ветераны Отечественной войны 1992 - 1993 годов, - 
заявили сторонники Багапша, - ...напоминаем Вам, что исполнительная власть не может оценивать действия центральной 
избирательной комиссии. Ваши заявления ведут к нагнетанию обстановки"...

Дальнейшее развитие  событий  прогнозировать  довольно  сложно,  так  как  оба  кандидата  обладают  немалыми 
возможностями для продолжения борьбы за пост главы государства.  Если перевыборы в Гальском районе 17 октября 
состоятся и никто из претендентов не "доберет" необходимого до победы количества голосов (38.329),  будет назначен 
второй тур выборов.

Вероятен  и  вариант  успеха  Багапша  в  Гальском  районе.  В  его  пользу  может  сыграть  национальность  жены 
(грузинка), что в населенном мегрелами районе имеет не последнее значение. Багапш намерен получить при перевыборах 
достаточное  количество  голосов,  чтобы  быть  избранным  президентом  уже  в  первом  туре.  По  данным  одного  из 
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социологических опросов, проводимых накануне выборов, около 60 процентов населения Гальского района поддерживают 
главу "Черноморэнерго".

В свою очередь Хаджимбу устраивает проведение второго тура выборов, где он может рассчитывать, по оценкам 
экспертов, на поддержку избирателей, отдавших в первом туре голоса другим кандидатам. Известно, что фактически все 
оппозиционные  кандидаты  готовы  поддержать  Хаджимбу  во  втором  туре  в  противостоянии  с  Багапшом.  Многих 
избирателей, принимавших участие в войне с Грузией за независимость, вряд ли устроит, что новым президентом станет 
человек, получивший этот пост благодаря голосам грузин из Гальского района.

Для  здравомыслящих  политиков  Абхазии  и  независимых  экспертов  очевидны  катастрофические  последствия 
дестабилизации ситуации в республике для всего кавказского региона. Поэтому от всех основных игроков требуется чувство 
политической ответственности. "Ситуация в Абхазии напряженная, однако необходимо сделать все возможное, чтобы, не 
дай Бог, не пролилась кровь", - заявил вице-президент Абхазии Валерий Аршба.

По мнению заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова, на результатах выборов 
не  могли  не  сказаться  особенности  внутриполитической  ситуации  в  республике,  где  много  недовольных  политикой  не 
столько  самого  тяжелобольного  главы государства,  сколько  некоторых  деловых людей из  его  окружения,  своего  рода 
"семьи".

Абхазские  силовые  структуры  в  этот  сложный  для  республики  момент  занимают  нейтральную  позицию.  Как 
сообщил Интерфаксу-АВН министр обороны Абхазии Вячеслав Эшба, ситуация в вооруженных силах контролируется. Ряд 
подразделений и частей, переведенных на усиленный режим в связи с приближением выборов, остается в повышенной 
боеготовности. Но, по словам министра, "с развитием внутриполитической ситуации это не связано".

По мнению экспертов, массовая фальсификация итогов выборов в Абхазии мало вероятна, так как еще свежи в 
памяти воспоминания о недавних событиях в Грузии. "Бархатная революция роз" стала возможной во многом в результате 
необдуманной попытки фальсифицировать итоги парламентских выборов. В Абхазии, где многие мужчины со времен войны 
сохранили стрелковое оружие,  подобный поворот  событий  был бы чреват беспорядками и  ослаблением республики  в 
военно-политическом противостоянии с Грузией.

Позиция  же  официального  Тбилиси  пока  отличается  сдержанностью.  Грузинское  руководство  осознает 
ограниченность  своих  возможностей  воздействовать  на  ситуацию,  справедливо  полагая,  что  избрание  главой 
самопровозглашенной республики политика, пользующегося доверием Москвы, только облегчит урегулирование абхазо-
грузинского конфликта.

Остается только надеяться, что внутриполитический кризис в этой маленькой самопровозглашенной республике 
завершится разумным компромиссом.

Сергей Багапш назван новым президентом Абхазии
Радиостанция «Эхо Москвы», 12 Октября 2004 г.

Сергей Багапш назван новым президентом Абхазии.  ЦИК республики заявил о том,  что выборы состоялись и 
победу на них одержал генеральный директор "Черноморэнерго". 

Сторонники проигравшего на выборах Рауля Хаджимбы - бывшего премьера республики протестуют. Ситуация в 
Абхазии становится все  более  сложной.  Провести акции  протеста  по  всей стране  намерены несогласные с  решением 
Центризбиркома в Абхазии. Они уверены в том, что по-настоящему победу на выборах одержал Рауль Хаджимба.  Он 
считался кандидатом от Москвы,  его  также активно поддерживал бывший президент Владислав Ардзимба.  Уже сейчас 
митингующие собрались возле здания кабинета министров с  флагами и плакатами.  Они хотят  провести здесь столько 
времени, сколько потребуется для того, чтобы ЦИК отменил результаты выборов. Свой протест против итогов голосования 
выразили и некоторые депутаты абхазского парламента. Они назвали решение избирательной комиссии незаконным.

Между тем, те, кто поддержал Багапша, теперь уже названного ЦИКом президентом Абхазии, праздновали победу 
почти всю ночь. Багапш принимал поздравления, однако призывал ликующих не спешить. Ведь его противник - Хаджимба 
решил оспорить в Верховном суде Абхазии решение ЦИКа, который признал выборы состоявшимися по всей республике за 
исключением Гальского района. Такое решение противоречит Конституции, утверждает Хаджимба.

В тоже время суд должен рассмотреть жалобу Сергея Багапша. Он настаивает на признании действительными 
результатов по Гальскому району. На чьей стороне окажется Верховный суд, пока неизвестно. Однако если он отменит 
решение ЦИКа об итогах выборов, как полагают эксперты, Абхазия может оказаться на пороге гражданской войны. 

Добавим, что с воодушевлением решение Центризбиркома Абхазии встретили в Грузии. Там рассчитывают, что 
новый президент республики ускорит процесс переговоров между властями.

Официальный  Тбилиси  приветствовал  решение  ЦИКа  Абхазии.  Как  заявил  нам  госминистр  Грузии  по 
урегулированию конфликтов Георгий Хайндрава, Сергей Багапш на самом деле не является ставленником Грузии. 

"Что касается выбора абхазского народа, для нас это очень важно, - подчеркнул Г.Хаиндрава. - Очень серьезный 
шаг сделан со стороны абхазского общества. То, что они так воспротивились назначению Хаджинба, - очень позитивное 
явление".

Непонятной назвал ситуацию в Абхазии глава российского МИДа Сергей Лавров. По его словам, Россия хотела бы 
видеть  Грузию спокойной демократической  страной и  оценивает ситуацию с точки зрения обеспечения граждан всеми 
правами. 

С любым претендентом на пост президента Абхазии Россия найдет общий язык, сказал нам директор Института 
стран СНГ Константин Затулин. 
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"В случае с Раулем Хаджинбой это будет проще, в случае с Сергеем Багапшем,  может быть, будет сложнее, 
причем не из-за него самого, а потому, что по принципу, раз Хаджинба - кандидат России, за Багапша будут голосовать те, 
кто недружественен России", - сказал К.Затулин. "Это обстоятельство смущает, хотя Багапш, как и Хаджинба, участвовал в 
войне против Грузии в  грузино-абхазском конфликте на  стороне абхазского сопротивления,  и  этой точки зрения в  его 
позиции по отношению к Грузии и Абхазии вряд ли может быть какое-то сомнение", - считает он. 

Несмотря на это, многие опасаются, что ситуация в Абхазии выйдет из-под контроля. Особенно с учетом того, что 
сторонники  проигравшего  Рауля  Хаджимбы призывают  людей выходить  на  улицы и  публично  выражать  свой  протест. 
Впрочем, до кровопролития дело не дойдет, обещают в штабе Хаджимбы. Об этом "Эху Москвы" в частности заявил один 
из сотрудников штаба Мухамед Килба.

"Думаю, это исключено. Есть, как и везде, провокаторы, но на сегодняшний день ситуация не до такой степени 
накалена", - отметил он.

В Сухуми, напомним, продолжается митинг сторонников Хаджимбы. 
Председатель  парламента  Грузии  Нино  Бурджанадзе  во  вторник  на  пленарном заседании  парламента  вновь 

заявила, что "руководство Грузии считает выборы в Абхазии незаконными и нелегитимными". 
"Мы не можем признать выборы в Абхазии законными, пока в них не примут участие около 300 тысяч беженцев", -  

сказала Нино Бурджанадзе, сообщает "Интерфакс".
Эти заявления спикера парламента последовали за критикой депутатов от оппозиции в адрес руководства Грузии, 

которое в отличие от международного сообщества никак не отреагировало на выборы президента Абхазии.

Не порочить чужого, а хвалить своего
Радио «Маяк», 12 октября 2004 г.

Владимир Аверин, ведущий программы
В минувшие выходные в трех регионах России прошли выборы в законодательные собрания, и там впервые была 

использована  смешанная  система:  пропорциональная  и  мажоритарная.  Какие  итоги  этих  выборов  оказались 
прогнозируемыми?  Какие  есть  неожиданности?  Мы  решили  обсудить  эту  тему  с  Валерием  Федоровым,  генеральным 
директором ВЦИОМа, и Владимиром Жарихиным, политологом, зам. директора Института стран СНГ. 

- Самый общий итог - это то, что партия "Единая Россия" все-таки удержала лидерство во всех трех регионах, за 
исключением Сахалина, наверное. На Сахалине, неожиданно для многих, лидерство за блоком "Родина". Насколько эти 
результаты были прогнозируемы заранее? 

ФЕДОРОВ: Нельзя сказать, что результаты выборов были полностью ожидаемыми, но нельзя сказать и что они 
были полностью неожиданными. Конечно, не было больших сомнений в том, что в большинстве регионов "Единая Россия" 
сохранит, а может быть, и упрочит свое лидерство, и это действительно так. Но не было также сомнений, что это лидерство 
не  перерастет  в  монополию  никоим  образом,  было  понятно,  что  пропорциональная  система  должна  дать  достаточно 
представительную  плюралистическую  модель  представительства  партий  в  региональных  собраниях,  что,  собственно 
говоря, и произошло. 

Но  здесь  интересно,  кто  же  вышел  на  вторые  позиции.  Здесь  единства  нет,  здесь  все-таки  региональная 
специфика сказалась достаточно серьезно. И не только региональная специфика, но и значительная разница в потенциале, 
в уровне активности, в изобретательности, можно так сказать, партийных лидеров в разных регионах. Если, скажем, на 
Сахалине победила действительно "Родина",  то  в  Марий Эл,  в  Иркутске мы видим,  что второе место занимает более 
известная, более традиционно сильная партия - это коммунисты. 

И кроме того, отмечу Союз правых сил, проигравший выборы общефедеральные и сошедший на нет как фактор 
общефедеральной политики, - сегодня мы фиксируем их рейтинг всего лишь на уровне 2-2,5 процента, при том, что барьер 
отсечения  на  федеральных  выборах,  как  известно,  был  пять  процентов,  а  на  следующих  выборах,  если  ничего  не 
изменится, подрастет до семи, то есть в общефедеральном масштабе Союз правых сил уже не существует. Тем не менее в 
регионах, мы видим, есть правые и есть региональные организации, которые под этими лозунгами, под этими знаменами 
участвуют в политическом процессе и обеспечивают пусть незначительное, но все-таки некоторое представительство в 
региональных парламентах. 

- В ходе федеральной кампании по выборам в Думу очень много было разговоров о том, что программы партий 
фактически друг от друга не отличаются,  что одни и те же лозунги,  по большому счету,  особенно в том, что касается 
принципиальных  вопросов:  политического,  экономического  будущего  страны.  (Может  быть,  исключение  -  КПРФ.)  Если 
оценивать  с  этой  точки  зрения  выборы региональные -  а  в  свете  последних  предложений  президента  заксы все-таки 
должны играть более заметную роль именно в политической жизни регионов, - поменялась ли ситуация? 

ЖАРИХИН: Мне кажется, ситуация особенно не поменялась. Должен заметить, что та система, по которой сейчас 
проходили, казалось бы, впервые выборы в законодательные собрания регионов, -  это уже уходящая натура. Если на 
федеральном уровне будет меняться система выборов, будут переходить на пропорциональную систему, то, наверное, как-
то будет модифицироваться и система выборов в законодательные собрания областей. С моей точки зрения, в отличие от 
федерального уровня, где, в общем-то, разумно построены, подчеркиваю, пропорциональные системы, их достаточно много 
и они достаточно сложные, многие из них используются в европейских странах, на региональных выборах, мне кажется, 
необходимо переходить  на  нормальную двухтуровую чисто  мажоритарную систему  выборов,  потому  что  политический 
компонент  на  самом  деле  в  выборах  в  законодательные  собрания  областей,  особенно  после  выравнивания 
законодательства, которое произошло за последние годы между областями, политический компонент очень слаб. И мы 
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видим, в общем-то, эхо общефедеральных выборов. И в Марий Эл, и в Иркутской области, с небольшими изменениями, в 
общем-то, это калька голосования в Государственную Думу. 

Если говорить о том, что сделала на Сахалине "Родина", то, в сущности, "Родина" тут применила такой прием, 
который уже в дальнейшем применить будет нельзя. У нас ведь в дальнейшем региональные партии не будут участвовать в 
выборах. А они превратились в некую региональную партию с региональными интересами. Региональные интересы людей 
интересуют больше всего, а не общефедеральные. И поэтому мне кажется, что неожиданностью этих выборов явилось как 
раз отсутствие неожиданностей, калькирование голосования в Государственную Думу. 

- Довольно высок процент, полученный кандидатом "против всех", в районе 11-12 процентов. Это тоже ожидалось, 
это действительно отражает реальную долю протестного голосования? Или все-таки надо учитывать, сколько в принципе 
пришло на выборы? 

ФЕДОРОВ:  Я  должен  напомнить,  что  на  общефедеральных  выборах  в  парламент  мы  всегда  фиксировали 
значительное  превышение  доли  голосующих  против  всех  по  одномандатным  округам,  то  есть  там,  где  предъявлены 
реальные кандидаты, вот это "меню". И выясняется, что это "меню" не слишком богатое, не слишком вкусное. Если я не 
ошибаюсь,  в  декабре  2003-го  чуть  больше  четырех  процентов  проголосовало  против  всех,  в  немалом  количестве 
одномандатных округов эта цифра зашкаливала за 10 и даже за 15 процентов. И если мне не изменяет память, было 
несколько  округов,  где  кандидат  "против  всех"  вообще  победил.  Поэтому  не  было  сюрпризом  значительное  число 
голосующих против всех. Это некое отражение неудовлетворенности наших избирателей тем набором кандидатов, которые 
им предлагаются, той идеологией, которую эти кандидаты преподносят, либо отсутствием идеологии. И, конечно, это еще 
один симптом неукорененности института партий, которые сегодня существуют скорее как знамена, скорее как флаги, но не 
существуют как реальные общественные механизмы. 

ЖАРИХИН: В 90-х годах я очень активно занимался ведением избирательных кампаний, в том числе и в регионах, 
вел  больше  20  кампаний.  И  вместе  с  избирателями  я  испытал  как  раз  на  рубеже  90-х  годов  довольно  серьезное 
разочарование. Дело вот в чем. В начале 90-х годов многие из нас под впечатлением первых выборов в Верховный Совет 
Российской Федерации, когда мы видели, что хороших людей не избирают, а избирают самых голосистых, все-таки поехали 
поучиться, посмотреть,  как это делается в Соединенных Штатах,  в  Германии,  в  Европе. Чему-то научились.  И,  кстати, 
поняли, что самое сложное в ведении избирательной кампании - это создать мощный позитивный образ кандидата. Играть 
не на негативе, а именно показать, что этот человек действительно достоин. 

Но так  как  у  нас это все было на любительском уровне,  все это перешло в  основном в ведение негативных 
кампаний. По примеру тех же самых Соединенных Штатов, хотя у нас ситуация совершенно не американская: у них два 
основных кандидата, и чем больше ты порочишь одного, тем больше поднимается другой. У нас обычно кандидатов больше 
двух, и поэтому зачастую, увлекаясь вот этими играми в черные технологии, пропускали вперед каких-то менее известных 
кандидатов. Но тем, кто заказывает музыку, самим кандидатам всегда казалось, что именно такая негативная кампания 
является показателем крутости кандидата, крутости политтехнолога и так далее. У меня был такой случай в одном городе-
миллионнике.  Мы  долго  работали  с  мэром  города,  который  избирался  против  очень  серьезного  соперника,  с  очень 
большими деньгами, мы строили его позитивный образ, в итоге он победил. И тот человек, который нас туда посылал, 
спросил у победившего: "Ты ребятами доволен?" Он сказал: "Да если бы не они, я бы значительно больше набрал". То есть 
он просто не почувствовал эту работу, потому что она была рутинная, тяжелая. 

- То, о чем вы говорите, наверное, подтверждается и ходом кампании в Иркутской области, потому что "Родина" в 
Иркутской области  провалилась  фактически  именно  потому,  что  поставила на негатив.  А те,  кто работал на  создание 
политического образа, они как раз вырвались в лидеры выборной гонки, хотя бы в рамках одного региона, но, я думаю, 
достаточно показательного как раз для России в целом. 

ЖАРИХИН: Я не вижу особенно, где они провалились. 
- 9 процентов набрали, а заявлялось, что они там всех победят, одним махом семерых... 
ЖАРИХИН:  Заявляется  это  всегда,  что  мы  победим,  больше  всех  получим  и  так  далее.  Но  реально-то  они 

получили даже чуть больше, чем на общефедеральном голосовании. Значит, у них не было достаточно ярких лидеров, 
которые могли бы персонифицировать общий позитивный образ партии, который складывался в общественном мнении. 

- Эти выборы, наверное, в известной степени можно рассматривать как пробный шар. Ведь в будущем вводится 
пропорциональная система на выборах в Государственную Думу. И мы видим, что в Ангарске, например, когда в одном из 
округов остался один кандидат по мажоритарному округу, выборы были отменены, а по партийным спискам голосование 
должно было проходить, оно не было отменено, но просто не пришел народ на избирательный участок. Не опасный ли это 
сигнал? Если отменить мажоритарную систему и оставить только пропорциональную, вдруг люди просто не пойдут? 

ЖАРИХИН:  Я  знаю,  даже  депутатам  Государственной  Думы  кажется,  что  сейчас  собираются  как  бы 
распространить те законы, по которым выбирали половину парламента, на выборы всего парламента. Вообще-то говоря, 
Центризбирком  во  многом  понимал  те  опасности,  которые  дает  такое  механическое  распространение,  и  ввел  многие 
положения,  которые  препятствовали  бы  этому.  Например,  в  сущности  ранжирование  тех  представителей  партийных 
списков, которые потом должны избираться в Государственную Думу, в зависимости от того, сколько голосов набрал тот 
или иной партийный региональный список.
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Леониду Кучме пора задуматься об отставке?
ИА «Маркетинг и консалтинг», 12 октября 2004 г.

Президент  Путин  с  уважением отнесется  к  выбору,  который  сделает  народ  Украины 31  октября.  Украинские 
избиратели, наблюдавшие на телеэкранах, как российский президент празднует свой день рождения в компании с Кучмой и 
Януковичем, их президентом и премьером - тот, скромно потупившись, сидел рядом с Путиным - намек поняли. Однако 
учтут  ли?  Появляющиеся в  последнее время предвыборные новости  на  благодушный лад не настраивают.  В Украине 
возможно повторение  грузинского сценария – такое мнение можно услышать от экспертов все чаще. За разъяснениями 
МиК обратился к Владимиру Жарихину, заместителю директора Института стран СНГ:

- Да, ситуация в Украине достаточно напряженная. Я только что оттуда приехал. Почему? Потому что я не склонен 
не доверять данным Ослона1 (руководитель российского Фонда «Общественное мнение» - ред.), тем более что и СОЦИС 
(украинский Центр социальных и политических исследований)2, скорее ориентированный на другую сторону, недавно дал 
данные небольшого превышения Януковича над Ющенко. 

Но так вот это fifty-fifty практически, и учитывая буйный нрав украинской оппозиции и буйный нрав конкретно Юлии 
Тимошенко, которая сейчас во многом определяет действия штаба Ющенко, может действительно привести в процессе 
подсчета голосов к очень непредсказуемым последствиям. Это для нас нездорово – нестабильность в Украине. Ну, во-
первых, люди живут там нам близкие, да? А, во-вторых, если даже говорить цинично – у нас там трубы проходят, и с этой 
точки зрения нестабильность нам тоже не нужна. И поэтому у меня есть особая точка зрения. 

Я считаю, что, учитывая ту определяющую роль, которую так или иначе во многом играет Кучма – вот все говорят, 
что они за нами что-то повторяют, да нет, у них там сегодня – 2008 год российский, так как у них президент после двух 
сроков сейчас избирается, - так вот, он должен более четко определиться! 

Там ведь какая проблема? По идее Янукович ведь должен во втором туре резко отрываться от Ющенко. Потому 
что по идее левый и левоцентристский электорат, поддерживающий в первом туре Симоненко и Мороза, должен склоняться 
к нему. А он делится практически поровну, по той причине, что русский язык, конечно, хорошо, и отношение к России  - оно 
замечательное  для  них.  Но  для  них,  может  быть,  даже  более  важным является нелюбовь  к  Кучме и  его  команде!  А 
Януковичу не удается дистанцироваться от этого. 

И поэтому, если Кучма действительно хочет помочь Януковичу, то, с моей точки зрения, он должен уйти в отставку 
и  назначить  его  исполняющим  обязанности,  чтобы  Янукович  мог  показать  вот  этому  левому  и  левоцентристскому 
электорату действительно, что он готов идти на изменения, в том числе, и персональные в составе команды. А иначе 
действительно,  как  сегодня  говорят  многие,  грузинский  вариант  на  Украине  –  это  очень  серьезно.  Это  значительно 
серьезнее двух-трех дней, сопровождавших известные события в Грузии.

- А демонстративная поддержка Путиным Януковича там воспринимается или все это было  рассчитано больше на 
внутреннее потребление?

Конечно  воспринимается.  Но  тут  такая  вещь  -  безусловно,  когда  смотришь  изнутри,  без  облагораживающего 
влияния российских СМИ, то у Януковича кампания выглядит еще более кондово, чем это отражено у нас. Но, в то же 
время,  эта  кондовость  –  она  как  бы  ближе  настроениям  электората.  Потому  что  у  Ющенко  все-таки  наблюдается 
трансатлантический полет, и для многих в Украине – это полет в никуда. 

Потому что я знаю, что там и националисты им не очень довольны, потому что он пытается оторвать Украину от 
корней не только имперских, а потом советских. Он пытается Украину и от корней вот этих – бендеровских, оторвать. То 
есть, пытается строить некую среднюю европейскую страну как бы с чистого листа, позабывшую свою историю. И поэтому 
Янукович набирает очки. 

Но я еще раз подчеркиваю – сегодня все равно остается ситуация fifty-fifty, потому что плюс три-четыре процента, 
ну шесть, или минус столько же – это все равно fifty-fifty.  И эти результаты все равно будут совершенно определенно 
оспариваться.

- А как Вы считаете, за оставшееся время до выборов – они состоятся менее чем через 3 недели – что-либо может 
измениться или ситуация fifty-fifty такой и останется?

Ну, с моей точки зрения, на этой доске все ходы уже сделаны. Я тут говорил на Открытом форуме – там как бы 
небольшой выездной штаб Ющенко образовался – что ходы все сделаны и вы занимаетесь политической мелочевкой типа 
«отравления кандидата» и т.д., так они очень обиделись: он чуть не помер, говорят. А я им в ответ: если бы помер, то с 
точки зрения человека, его друзей и сторонников это была бы трагедия, но с точки зрения влияния на результат выборов 
это остается политической мелочевкой. То есть, это те ходы, которые предпринимаются, когда уже нет других аргументов.

- Согласно последним опросам, порядка 20% украинских избирателей пока не определились с выбором…
Это  стандартная  цифра.  И  у  нас  аналогичные  результаты  имеют  место.  Ведь  значительная  часть  среди 

неопределившихся – это те люди, которые в итоге просто не придут на избирательные участки. Потому что, смотрите, те,  
которые обычно говорят, что они не придут на голосование по сравнению с реальным приходом – всегда процентов 10-12 
разница. И чего там остается?

То  есть,  во  многом  люди  определились,  но  на  данном  этапе,  в  данном  политическом  ландшафте.  Но  если 
ландшафт резко изменить: ну, например, Кучма уходит в отставку и делает исполняющим обязанности Януковича, то тогда 
возможны какие-то варианты. А в рамках нынешней ситуации ничего изменить уже нельзя. Все слова сказаны, все ставки 
сделаны. 
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Багапш не кинется в объятия Саакашвили!
ИА «Маркетинг и консалтинг», 12 октября 2004 г.

После неожиданного объявления вечером 11 октября результатов президентских выборов в Абхазии ситуация в 
непризнанной республике стала накаляться. Вынужденный подать в отставку вследствие оказанного на него давления и 
невозможности  дальнейшего  исполнения  своих  обязанностей  председатель  ЦИК  Абхазии  Сергей  Смыр  заявил,  что 
решение  комиссии  о  победе  на выборах  Сергея Багапша,  руководителя государственной  компании «Черноморэнерго», 
было принято в условиях жесткого прессинга на ЦИК сторонников Багапша. В этой связи результат победителя - 50,8% 
голосов,  включая  Гальский  район,  в  котором  отмечались  серьезные  нарушения,  может  быть  признан  первым  весьма 
условно. 

Реакция избирательного штаба соперника Багапша - бывшего премьера республики Рауля Хаджимбы, которого 
многие эксперты называли кандидатом от Кремля, направить протест в Верховный суд Абхазии в отношении результатов 
выборов в Гальском районе,  закономерна.  Этот  вопрос будет рассмотрен на заседании суда 14 октября.  В заявлении 
избирательного штаба Хаджимбы в Верховный суд, в частности, отмечается, что в Гальском районе избирательные списки 
были  составлены  на  грузинском  языке,  в  выборах  принимали  участие  граждане  Грузии,  не  имеющие  ни  абхазского 
гражданства, ни удостоверений личности.

Также Хаджимба призвал своих сторонников выйти на улицы Абхазии и принять участие в акции протеста, что 
было продемонстрировано в Сухуми вечером 11 октября, сразу после объявления результатов выборов.

Однако Грузия признала победу Сергея Багапша. Как заявил госминистр Грузии Георгий Хаиндрава: «Эти выборы 
показали,  что  в  Абхазии  формируется  гражданское  общество,  которое  думает  о  собственном  будущем»,  выражая 
готовность  Тбилиси  начать  с  новым  президентом  Абхазии  новый  раунд  переговоров  -  о  предоставлении  республике 
широкой автономии в составе Грузии. 

В этой связи стоит отметить мнение, высказываемое некоторыми экспертами: Саакашвили сумеет договориться с 
Багапшем! И еще одно: Москва проиграла выборы в Абхазии! Однако Багапш уже успел пообещать: "Приоритет в политике 
руководства республики был и остается - соседство с Россией".

В то же время, от политических союзников Грузии - США и ОБСЕ, последовала совершенно противоположная 
реакция. В резолюции ОБСЕ говорится о поддержке территориальной целостности Грузии и непризнании ни независимости 
Абхазии, ни прошедших там выборов. Аналогичные высказывания прозвучали и в Вашингтоне.

  Как  будет  развиваться  ситуация  и  что  решит  Верховный  суд,  сказать  пока  сложно.  Провести  перевыборы 
отдельно в Гальском районе не позволяет местное законодательство, однако до оглашения результатов голосования на 
этом настаивали оба кандидата. 

Комментируя ситуацию в Абхазии, заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин сказал МиК:
- Процесс там пока не закончен и сейчас трудно комментировать ситуацию. Конечно, для нас нездорово, что в 

республике,  которая  находится  в  сложных  отношениях  со  своей  бывшей  или  нынешней,  трудно  разобрать,  матерью-
родиной,  наблюдается  такая  нестабильность.  Но  в  ходе  выборов  действительно  были  зафиксированы  нарушения  в 
Гальском районе, и они на самом деле толком не смогли к голосованию подготовиться. Вернее, они просто не были готовы 
к  этому  и  вообще  отвыкли  от  альтернативности  в  выборах  за  многие  годы.  Поэтому,  с  одной  стороны,  вроде  там 
перевыборы надо было бы проводить. А с другой стороны, их законодательство не предусматривает перевыборы в одном 
районе. 

В то же время, я считаю, что президент, хоть и больной, но сделал правильный ход в этой ситуации – назначил 
человека,  который  хоть  как-то  в  этот  переходный  период  будет  контролировать  процесс.  Ведь  там  может  пойти  по 
нехорошему сценарию противостояние, и он разумно сделал, что назначил человека премьер-министром, который реально 
руководит  страной  и  который не  участвовал в  этой  выборной  кампании.  А  дальше  посмотрим,  как  будут  развиваться 
события.

Что касается того, что получит от выборов Грузия, то считать, что от этого так уж сильно выиграет Саакашвили, 
было бы большим преувеличением. Потому что Багапша все-таки поддерживает такая организация, как ветераны войны с 
той  же  Грузией  ("Амцахара"-  ред.).  И  надеяться  на  то,  что  он  кинется  в  объятия  Саакашвили,  было  бы,  повторяю,  
достаточно большим преувеличением, несмотря на его грузинскую жену. 

Тем временем президент Абхазии Владислав Ардзинба заявил, что в стране произошел переворот. "11октября 
2004  года  ЦИК  Абхазии  под  давлением  и  угрозами  сторонников  С.  Багапш,  не  дожидаясь  решения  Верховного  суда 
Республики  Абхазия,  принял  очередное  неправовое,  абсурдное  решение,  в  котором  говорится  о  победе  одного  из 
кандидатов  в  президенты.  И  это  несмотря  на  то,  что  на  рассмотрении  Верховного  суда  находятся  жалобы  от  двух 
кандидатов.  Такими  антизаконными  методами  народу  пытаются  навязать  свою  волю  и  лишить  его  права  голоса",  - 
говорится в документе. По словам Ардзинбы, "уже не в первый раз в Абхазии берет верх кулачное право, которое в полной 
мере проявилось в ходе так называемых демократических выборов. Все это может привести к кровопролитию".

"Разговоры о том,  что кто-то не контролирует эти процессы,  лишены всяких оснований.  Налицо продуманные 
акции,  осуществляемые  по  тбилисскому  сценарию,  за  которыми  стоит  опытный  кукловод.  По  существу  в  Абхазии 
осуществляется ползучий переворот. Наш народ стоит перед реальной угрозой потери свободы и независимости, но, к 
сожалению,  этого многие не осознают",  -  процитировал «Кавказский узел» слова Ардзимбы. "Я,  как  президент страны, 
обязан и буду делать все возможное для защиты конституционного строя и нашей независимости", - пообещал он.
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Александров: В Абхазии происходит бардак
Агентство политических новостей, 12 октября 2004 г.

АПН:  Как  вы  прокомментируете  решение  ЦИК  Абхазии  о провозглашении  Сергея  Багапша  победителем 
президентских выборов в Абхазии? Что это — окончание борьбы за власть в непризнанной республике или всего лишь один 
из ее этапов? 

Михаил Александров,  заведующий  отделом Кавказа  Института  стран  СНГ:   После  выборов  ЦИК  принял 
решение, что голосование в Гальском районе прошло с нарушениями и назначил там переголосование. За это решение 
проголосовало  подавляющее  большинство  членов  ЦИК,  они  подписали  соответствующий  протокол  и назначили 
переголосование на 17 октября.  Затем принимается прямо противоположное решение о победе Багапша в первом туре. 
Хотя по тем данным, которые ЦИК распространил после выборов, вне Гальского района Багапш нигде не победил в первом 
туре. Иначе говоря, к итогам голосования по республике приплюсовали результаты выборов в Гальском районе. И на этом 
основании сделали вывод, что Багапш победил, хотя незадолго до этого принято прямо противоположное решение. 

Видимо, ЦИК меняет свои решения под давлением извне. Не случайно председатель ЦИК Смыр после решения 
о провозглашении Багапша президентом подал в отставку. Непонятно, какие шаги далее будут предпринимать обе стороны 
конфликта. Полагаю, что Хаджинба будет настаивать, чтобы Верховный совет дал свое заключение о законности выборов 
в Гальском районе. 

Борьба  идет  вне  рамок  правового  поля.  Какая  из сил  контролирует  какие  структуры —  та  продвигает  свои 
решения. Верховный суд, например, запросил мнение парламента о том, как толковать закон. Хотя, толкование закона — 
прерогатива Верховного суда, а не парламента. 

Ситуация в Абхазии  вышла за рамки  легального  политического  процесса.  Происходит  массовый политический 
бардак.  Ничего хорошего это не предвещает.  Кто бы не победил,  легитимность пришедшего к власти кандидата всегда 
будет под вопросом и будет оспариваться проигравшей стороной.

Русский победил. Партия Успаских выиграла первый тур выборов 
в сейм Литвы 

Ведомости , 12 октября 2004 г.
Николай Борисов, Анна Николаева

Новым премьером Литвы может  стать  уроженец  Архангельской  области.  В  ходе  первого  тура  парламентских 
выборов победу одержала Рабочая партия во главе с мультимиллионером Виктором Успаских. Эксперты полагают, что 
приход Успаских к власти может помочь России улучшить отношения с НАТО и Евросоюзом. 

В литовский сейм избирается 141 депутат, из них 70 по партийным спискам, остальные по одномандатным  
округам.  Чтобы  пройти  в  сейм,  партия  должна  преодолеть  5%-ный  барьер,  а  блок  –  7%-ный.  Правительство  
формируют партия или блок, получившие большинство мест (71), или партийная коалиция. Успаских 45 лет. Родился в  
России. В Литву приехал в 1987 г., в 1990 г. получил литовское гражданство. Крупный предприниматель, его личное  
состояние оценивается в $50 млн. Контролирует продовольственный концерн Vikonda. В 1990-е гг.,  по информации  
российских  и  литовских  СМИ,  Успаских  вел  бизнес  с  “Газпромом”.  В  2000  г.  Успаских  избрался  в  сейм от Социал-
демократической партии. В 2003 г. создал РП, которая в июне 2004 г. победила в Литве на выборах в Европарламент,  
получив 30,3% голосов. Успех Успаских объясняют усталостью Литвы от “старых” партий и политиков, запятнавших 
себя скандалами и высокопрофессиональной предвыборной агитацией. 

В минувшее воскресенье в Литве состоялись выборы в национальный парламент (сейм).  По данным Главной 
избирательной  комиссии,  которые  приводит  AP, победу  одержала  левопопулистская  Рабочая  партия  (РП)  Виктора 
Успаских, собравшая 28,6% голосов (22 мандата). На втором месте еще пока правящая коалиция Социал-демократической 
партии  и  партии  социал-либералов  “Новый  союз”,  оформленная  в  блок  “Работа  во  имя  Литвы”,  во  главе  с  премьер-
министром  Альгирдасом  Бразаускасом  и  спикером  сейма  Артурасом  Паулаускасом  (20,6%,  16 мандатов). 
Правоконсервативная  партия  “Союз  Отечества”  стала  третьей  (14,5%,  11 мест).  На  четвертом  месте  блок  бывшего 
президента Роландаса Паксаса, смещенного с этого поста прошлой весной в результате импичмента (11,4%, 9 мест). Кроме 
них 5%-ный барьер преодолели Союз либерал-центристов (9%, 7 мандатов) и Партия крестьян и новой демократии (6,6%, 
5 мест).

В  воскресенье  в  одномандатных  округах  литовцы  выбрали  только  пять  депутатов.  Второй  тур  в  остальных 
66 округах, по итогам которого станет ясен расклад в парламенте, пройдет 24 октября.

Сам Успаских свои планы пока также не раскрывал, хотя успел заявить о премьерских амбициях. “Я могу стать не 
самым неудачным из всех премьер-министров”, — цитирует лидера РП “Интерфакс”.

Представители партий не исключают, что им придется объединяться в коалиции.
Председатель “Союза Отечества”, экс-премьер Андрюс Кубилюс уже призвал “выступить единым фронтом” против 

РП,  передает  “Интерфакс”.  Но  лидеры пока  еще  правящей коалиции  социал-демократов  и  социал-либералов  пока  не 
определились.  “Все  [варианты  объединения]  могут  обсуждаться,  но  лучше  подождать  итогов  второго  тура”, —  заявил 
Паулаускас.

Эксперты соглашаются, что лидерам предвыборной гонки придется объединяться. Директор Института стран СНГ, 
депутат Госдумы Константин Затулин полагает, что без коалиции с другими политическими силами партии Успаских вряд ли 
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удастся  собрать  парламентское  большинство  и  сформировать  правительство.  А  председатель  комитета  Госдумы  по 
международным делам Константин Косачев не исключил, что РП объединится с социал-демократами и социал-либералами.

Эксперты объясняют победу РП Успаских недовольством литовцев последствиями вступления их страны в ЕС и 
НАТО.  “Результат  интеграции,  осуществленной  нынешними  властями,  не  оправдал  ожиданий  литовцев, —  объясняет 
председатель  комитета Совета  Федерации по  международным делам Михаил Маргелов. — Зато Россия,  выходцем из 
которой  является  Успаских,  продемонстрировала  себя  соседом,  с  которым  можно  решать  вопросы  любой  сложности, 
например по калининградскому транзиту”.

Косачев не связывает победу РП с русским происхождением ее лидера. По его мнению, Успаских добился успеха 
“активной работой на внутриполитической арене”.

Затулин называет победу Успаских “началом смены поколений в политической элите Литвы”, в которой до сих пор 
заправляли  “политические  долгожители”  вроде  72-летнего  Бразаускаса  или  78-летнего  президента  Валдаса  Адамкуса. 
Затулин не исключает, что, если Успаских займет пост премьера, через Литву удастся улучшить отношения России с ЕС и 
НАТО. Маргелов соглашается, что русский премьер Литвы станет “гарантией позитивного развития российско-литовских 
отношений”.

Официально зарегистрированный наблюдатель от Госдумы на 
выборах президента Абхазии считает «выходом из положения» 
проведение второго тура

МК-Новости, 13 октября 2004 г.
Представитель думского Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин (фракция 

«Единая  Россия»)  выступил  сегодня  в  Госдуме  с  пресс-конференцией,  на  которой  рассказал,  как  проходили  выборы 
президента  непризнанной  Республики  Абхазия,  где  3  октября  он  был  единственным официально  зарегистрированным 
наблюдателем от Госдумы.

По словам Затулина,  все пять кандидатов в президенты Абхазии имеют российское гражданство. Голосовали на 
выборах в основном по старым советским паспортам с пропиской или по российским заграничным паспортам без прописки. 
Без  учета  итогов  голосования  в  подконтрольном  Грузии  Гальском  районе  голоса  распределились  почти  одинаково  в 
поддержку двух кандидатов - 45% за Сергея Багапша и 40% за Рауля Хаджимбу. В Гальском районе при списочном числе 
избирателей в 5 тыс. на выборы пришло 12 тыс., причем из них 10 тыс. проголосовали за Багапша, и, по мнению Затулина, 
рони не могли проголосовать иначе в подконтрольном Грузии районе, тем более что им сказали, что "Багапш - зять Грузии".

По словам Затулина, ситуация в Абхазии тревожная, и «единственным спокойным выходом из положения был бы 
второй тур выборов».

Выборы в Абхазии прошли по наихудшему варианту
ТВ «Центр», События, 13 октября 2004 г.

Ведущие Петров Николай, Оксана Подрига
ВЕДУЩИЙ: Выборы в Абхазии прошли по наихудшему варианту. Такое мнение сегодня
высказал депутат  Думы Константин Затулин,  который присутствовал на голосовании в качестве наблюдателя. 

Паралич власти в Абхазии налицо.  Она сползает к гражданскому противостоянию,  отметил Затулин.  И сегодня,  по его 
мнению, единственный шанс разрешения конфликта - это второй тур выборов. 

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН (депутат ГД РФ, директор Института стран СНГ): Такой выход из положения, может быть, 
и  является  единственным,  но  наиболее  достойным  из  возможных  выходов  положения  в  Абхазии.  Поскольку  он  не 
закрывает сегодня возможности для победы ни Сергею Багапшу, ни Раулю Хаджимбе. Я бы даже сказал, что если бы 
второго тура в Абхазском законодательстве не было, то его в этом случае следовало бы выдвинуть.

ВЕДУЩИЙ:  Сегодня считавшийся кандидатом власти Рауль Хаджимба сделал шаг к разрешению кризиса.  Он 
предложил  снять  свою  кандидатуру  и  назначить  новые  выборы президента.  Правда,  только  при  условии,  что  так  же 
поступит и его главный соперник, Сергей Багапш, объявленный победителем.

Репортаж Расимы Байковой.
КОРР.:  Крестьянин  Гочи  решил  в  словесных  баталиях  о  затянувших  выборах  не  участвовать.  Лучше  рубить 

кукурузу. Село Атабай, где он живет, находится прямо на грузинской границе. Самый неспокойный район Абхазии. Вы сами 
как считаете, президент новый что должен сделать?

ГОЧИ: Чтобы помириться, наверное.
КОРР.:  Односельчане только и спорят, что о прошедшем голосовании. Считают, абхазских грузин обидели. На 

выборы пришли почти все, бюллетени дают только тем, у кого на руках старые советские паспорта.
НОНА ТАРБА: Нам не дали вообще раскрыть грузинские документы, вы понимаете?
ЛАРИСА КАРСАНИЯ:  Здесь такой очередь  был,  вообще до вечера  невозможно было так  войти.  Такая была 

очередь здесь.
КОРР.: Главная претензия к галльцам, списки на грузинском языке. Здесь мало кто говорит по-русски. Обучение 

только на грузинском. Но все упорно твердят: голосовали по спискам на русском языке. Следственная группа прокуратуры 
выясняет сейчас, как же это было на самом деле.

СМЕРА ХАРЧИЛАВА (секретарь Избирательной комиссии): Я сейчас там искала, я не нашла, например, то, что я 
сама писала на русском языке. Его там нету.
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ВЯЧЕСЛАВ ВАРДАНИЯ (депутат парламента Абхазия):  Жители Галльского района практически лишены права 
голоса и в них сидит страх, поэтому они в основном умалчивают все.

КОРР.: На улицах Сухуми митинги нынче каждый день. Своих сторонников поочередно выводят и Сергей Багапш и 
Рауль Хаджимба. Оба вроде призывают к спокойствию, но от их выступления страсти разгораются еще больше.

РАУЛЬ ХАДЖИМБА: Нас могут спровоцировать, нас могут подтолкнуть к любым действиям. Но мы должны быть к 
любому развитию событий, но все эти события должны не выходить за рамки наших законов.

КОРР.: В Абхазии эти выборы переживают очень эмоционально. То ли потому что они первые альтернативные, то 
ли потому что в жилах кровь горячая. И все говорят, сами бы абхазы разобрались, да вот Москва с Тбилиси в разные 
стороны тянут.

Расима Байкова, Леонид Куликов. ТВЦ. Абхазия.

Телевизионщики Абхазии взяли пример с Пилата
Утро.ру, 13 октября 2004

Семен Горелик
Политическая  напряженность  в  непризнанной  республике  Абхазии,  связанная  со  спорными  результатами 

президентской гонки, продолжает нагнетаться. Масла в огонь скандала подлило выступление действующего президента 
Владислава  Ардзинбы  по  местному  телевидению.  "Уже  не  в  первый  раз  в  Абхазии  берет  верх  "кулачное  право". 
Антизаконными методами народу пытаются навязать свою волю и лишить его права голоса. Налицо продуманные акции, 
осуществляемые по тбилисскому сценарию, за которыми стоит опытный кукловод. По существу, в Абхазии осуществляется 
ползучий переворот", - заявил политик.

Немедленно после такого заявления в Сухуме начался митинг сторонников Рауля Хаджимбы. Чтобы поддержать 
своего кандидата,  со всех  районов  Абхазии в  столицу  съезжаются его  сторонники.  По предварительным оценкам,  это 
порядка  2,5-3  тыс.  человек.  На  митинге  выступают  руководители  общественно-политических  организаций  Абхазии  - 
Республиканской партии, движения "Матери Абхазии", Конфедерации горских народов Кавказа. Митингующие требуют ЦИК 
отменить  решение  о  признании  выборов  состоявшимися  и  утверждении  Сергея  Багапша  избранным  президентом 
республики.

В  этой  обстановке  главный  редактор  государственного  телевидения  Абхазии  Отар  Лакрба  вместе  с  двумя 
десятками ведущих журналистов положили на стол заявления об уходе. По словам увольняющихся, это сделано в знак 
протеста против постоянного политического давления со стороны штабов обоих кандидатов в президенты. "Лично я не 
согласен работать в таком режиме, - заявил О.Лакрба. - Я и большая часть коллектива больше не может работать под 
таким  давлением.  Мы  хотим  объективно  и  беспристрастно  выполнять  свой  профессиональный  долг,  а  не  выполнять 
политические  заказы".  Вместе  с  главредом  свой  пост  покинул  также  и  первый  заместитель  генерального  директора 
телевидения Абхазии Юрий Кутарба. Интересная ситуация. Напомним, что накануне председатель ЦИК республики Сергей 
Смыр и два его зама также стремительно расстались со своими должностями. Предизбиркома тогда заявил о том, что два 
взаимоисключающих решения комиссии он утвердил под давлением.

Напомним суть конфликта, позиции сторон и немного порассуждаем над причинами скоропалительных заявлений 
"по собственному". В интервью для Newsinfo.ru руководитель Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров 
подчеркнул, что те, от кого сейчас в Абхазии зависит принятие решения, просто боятся ошибиться и оказаться в оппозиции 
к новой власти. Отсюда, по мнению М.Александрова, и противоположные решения ЦИК Абхазии, и отставка руководства 
комиссии, и, добавим, массовое увольнение журналистов.

Что же касается самой сути противостояния, то тут более-менее ясно: в Гальском районе действительно были 
нарушения в ходе голосования, избирательная комиссия аннулировала результаты и назначила там повторные выборы. А 
потом, неожиданно для многих, ЦИК решил объявить Сергея Багапша президентом. Но без учета голосов Гальского района 
С.Багапш  набрал  только  45%,  а  не  больше  50%,  что  необходимо  для  победы.  "Как  выяснилось,  в  Гальском  районе 
голосовало очень много лиц, не имеющих абхазского гражданства, - заявил М.Александров. - Зато у них были грузинские 
паспорта. Эти люди до сих пор не прошли процедуру натурализации, то есть не стали гражданами Абхазии, хотя давно 
живут на ее территории. Поэтому решено было результаты голосования аннулировать, а повторное голосование назначить 
на 17 октября. Затем в ЦИКе немножко подумали и решили все-таки объявить Багапша президентом. На каком основании, 
если без учета результатов Гальского района он набрал только 45% голосов? А Рауль Хаджимба - 39%. Необходим второй 
тур".

Вполне вероятно, что и абхазские телевизионщики тоже решили не искушать судьбу и подождать окончательного 
разрешения  конфликтной  ситуации  где-нибудь  в  сторонке,  подальше  от  обязательных  новостей,  комментариев  и 
необходимости принять чью-то сторону. В общем и целом, по примеру прокуратора Иудеи Понтия Пилата работники ТВ 
решили умыть руки.

Сухумский калейдоскоп
Литературная газета, 13 октября 2004 г.

"Необъяснимо"  долгое  определение  результатов  президентских  выборов  в  Абхазии,  лидерство  по  их 
предварительным итогам кандидата от оппозиции Сергея Багапша, протестные выступления его сторонников в Сухуми... 
Такого  развития  событий  еще  пару  недель  назад  никто  не  ожидал.  Предысторию  этой  крайне  запутанной  ситуации 
рассказывает заведующий отделом Закавказья Института стран СНГ Михаил  АЛЕКСАНДРОВ.
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- Не следовало снимать с выборов Александра Анкваба, основного оппозиционного кандидата, бывшего министра 
внутренних дел Абхазии (во время ее войны с Грузией). Когда у них с президентом Ардзинбой "разошлись пути", Анкваб 
уехал в Москву и занимался бизнесом в российской столице, но в последние годы заявил о своих президентских амбициях.

Анкваб на  президентские  выборы выставил  свою кандидатуру,  до  этого  приняв  самое  деятельное  участие  в 
создании оппозиционного движения "Айтайра" ("Возрождение"), критиковавшего власти не по внешнеполитическим, а по 
социально-экономическим  вопросам  и  по  проблемам  государственного  управления,  и  это  движение  завоевало 
значительную популярность. Получалось: если бы Анкваба не сняли с выборов, он бы прошел во второй тур. Но во втором 
туре Хаджимба, скорее всего, легко бы победил. Ведь Анкваб в основном проживает в Москве, его биография и позиция, 
мягко  говоря,  небезупречны.  Но  абхазские  власти  несколько  утратили  чувство  реальности.  Видны  и  существенные 
недоработки Кремля,  его политтехнологов, от которых Хаджимба достаточно эффективной помощи не получил. Хотя и 
сделали они совместно вроде бы немало: открыли железнодорожное сообщение Москва-Сухуми, увеличили число граждан 
Абхазии,  получающих  российскую пенсию,  поддержали курортный  сезон,  и,  наконец,  осуществили  встречу  президента 
Путина с самим Хаджимбой.

Потом группа российских артистов поехала с концертами в поддержку этого кандидата. Есть сомнения по поводу 
того,  что эти концерты в лучшую сторону повлияли на характер голосования.  Все такие символические жесты должны 
сопровождаться  реальной  помощью  непризнанной  республике.  Лучше  было  бы  своевременно  начать  реализацию 
совместных  экономических  проектов,  выделить  в  конце  концов  на  развитие  Абхазии  какие-то  гранты,  которые 
действительно дошли бы до каждого абхаза. Ведь население там небольшое - порядка 200 тысяч человек...

Однако  власти  решили  пойти  "проторенным  путем",  взяли  да  и  сняли  Анкваба  –  на  том  основании,  что  он 
постоянно не проживал в Абхазии в течение 5 лет. Считаю  такое решение стратегической ошибкой. Все думали, что Анкваб 
спокойно уйдет с предвыборной сцены, но этого не произошло. Он пошел на создание коалиции с другим кандидатом - 
Багапшем,  которого  в  полной  мере  нельзя  назвать  оппозиционным  кандидатом.  Багапш  возглавляет  компанию 
"Черноморэнерго", фактически работает в правительственных структурах, находится в косвенном подчинении у Хаджимбы. 
И все поначалу думали, что никакой серьезной опасности для нынешних абхазских властей Багапш не представляет. Но 
вдруг возникла "критическая масса", придавшая ему совершенно новое качество.

И уже наблюдаем формирование прогрузинского блока, о котором мечтал Саакашвили, как-то сказавший, что, мол, 
"при нынешнем режиме в Абхазии" никакие подвижки невозможны. Но после выборов, дескать, не исключается появление 
новых руководителей, с которыми можно иметь дело и достигнуть договоренности. Вполне возможно, что он имел в виду 
либо Анкваба, либо Багапша. И в любом случае предвыборный блок с более лояльной позицией по отношению к Грузии 
Тбилиси устраивал.

Коррупция,  тяжелая экономическая ситуация, бандитизм,  неспособность властей решить эти проблемы сильно 
возмущали граждан, и потому выбор многих из них был протестным. До конца не осознав, за что, собственно, голосуют, они 
отдали голоса фактически против своей независимости...

Обстановка там остается напряженной, и как будут развиваться события, пока не ясно.

События в Абхазии развиваются по наихудшему сценарию
Утро.ру, 14 октября 2004

Артем Арюков
11 лет непризнанной независимости Абхазии вселили в местные власти веру в то, что альтернативные свободные 

выборы  возможны.  Подобная  процедура  могла  бы  стать  в  глазах  международного  сообщества  свидетельством 
демократического пути развития непризнанной республики. Однако вышло с точностью до наоборот.

Вспомним,  как  все  начиналось.  Несмотря  на  то,  что  Кремль  особо  не  афишировал  свои  предпочтения  по 
отношению к кандидатам, практически ни у кого накануне выборов не было сомнений в том, что победу одержит бывший 
премьер-министр Абхазии Рауль Хаджимба. Даже недолгую встречу с ним Путина, во время которой обсуждались вопросы 
поддержки ветеранов войны, проживающих в республике, многие наблюдатели расценили как недвусмысленный пиар. Для 
любого российского политика подобный знак внимания со стороны президента стал бы козырной картой в предвыборной 
борьбе, однако в случае с Абхазией этот номер не прошел.

С  другой  стороны,  по  мнению  наблюдателей,  для  Москвы  были  более-менее  приемлемы  все  пятеро 
претендентов. Все они имеют российское гражданство, все так или иначе разыгрывали в предвыборной борьбе "российскую 
карту".  В  стремлении  завоевать  симпатии  избирателей  в  ход  шли  любые  факты  сотрудничества  с  Россией,  которая 
вызывает высокий уровень доверия у населения республики по нескольким причинам. Во-первых, по некоторым оценкам, 
около 80% жителей Абхазии имеют российское гражданство. Во-вторых, Россия для Абхазии – ближайший и важнейший 
торговый  и  политический  партнер.  Кроме  того,  своим  миротворческим  контингентом  Россия  до  сих  пор  во  многом 
обеспечивает безопасность республики. Напротив, малейшие подозрения электората в симпатиях к Грузии являются для 
кандидата в президенты по-настоящему губительными.

Как известно, предпочтения избирателей разделились между двумя претендентами. По данным местного ЦИКа, на 
выборах победил Сергей Багапш, набравший 50,08% голосов, после чего Рауль Хаджимба обратился в Верховный суд 
Абхазии  с  протестом.  Решение  суда  ожидается  в  ближайшее  время,  но  каким  бы  оно  ни  было,  вряд  ли  прибавит 
спокойствия в республике.

Сергей Багапш уже заявил о том, что созывает сход абхазского народа, а недавние заявления действующего 
президента  Владислава  Ардзинбы  назвал  "разжиганием  гражданской  войны".  Ардзинба,  напомним,  в  ответ  на 
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подтвержденную ЦИКом победу Багапша заявил, что "такими антизаконными методами народу пытаются навязать свою 
волю и лишить его права голоса" и "все это может привести к кровопролитию".

Понятно, что в России обострение ситуации вызвало серьезную обеспокоенность. В среду директор Института 
стран СНГ, депутат Государственной думы Константин Затулин провел пресс-конференцию на эту тему.

По данным Затулина,  который являлся единственным наблюдателем от Думы на абхазских выборах,  расклад 
политических  сил  на  выборах  существенно  отличается  от  картины,  представленной  абхазским  Центризбиркомом.  По 
данным депутата, Сергей Багапш набрал около 45% голосов, а Хаджимба – около 40%. Кроме того, опять была поднята 
тема голосования в Гальском районе, которое проводилось с нарушениями столь вопиющими, что прокуратура республики 
уже возбудила уголовное дело по факту подлога избирательных бюллетеней. Зарегистрированных избирателей в данном 
регионе всего около 5 тыс.,  в то время как проголосовало 12 тыс. человек.  И большинство из них отдали свои голоса 
именно за Багапша. Это связано с тем, что район населен в основном мингрелами, которым Багапша представляли как 
сторонника более тесного взаимодействия с властями Грузии. Кроме того, количество зарегистрированных избирателей и 
реально проголосовавших не совпадали на всей территории непризнанной республики. Произошло это потому, что власти 
Абхазии  не  в  состоянии  контролировать  внутренние  перемещения  своих  граждан,  а  голосование  проводилось  как  по 
паспортам советского образца, так и по российским загранпаспортам, что, возможно, позволяло одному человеку отдать 
свой голос более одного раза.

По  мнению  Константина  Затулина,  наметившееся  гражданское  противостояние  может  остановить  только 
проведение  второго  тура  выборов.  Правда,  не  очень  понятно,  как  власти  республики  смогут  обеспечить  свободное 
волеизъявление в том же Гальском районе.

При  этом  депутат  уверен,  что  Россия  найдет  общий  язык  с  любым  из  претендентов:  "В  случае  с  Раулем 
Хаджимбой это будет проще, в случае с Сергеем Багапшем, может быть, будет сложнее, причем не из-за него самого, а 
потому, что по принципу, раз Хаджимба – кандидат России, за Багапша будут голосовать те, кто недружественен России... 
Это  обстоятельство  смущает,  хотя  Багапш,  как  и  Хаджимба,  участвовал  в  войне  против  Грузии  в  грузино-абхазском 
конфликте на стороне абхазского сопротивления, и этой точки зрения в его позиции по отношению к Грузии и Абхазии вряд 
ли может быть какое-то сомнение", – считает Затулин.

Очевидно одно. Для всех участников политического процесса на Кавказе сегодня не столь важно, кто победит на 
выборах  президента  непризнанной  республики.  Гораздо  важнее,  чтобы  результаты  выборов  не  стали  поводом  для 
очередного вооруженного конфликта во взрывоопасном регионе.

Время закладывать камни. Память о войне придавили валуном
Московский комсомолец, 14 октября 2004 г.

Елена Короткова
Быть дачником в Севастополе непросто. Огородники до сих пор находят на своих участках осколки, шрапнель, 

человеческие кости, а порой и пушечные ядра. Земля здесь просто нашпигована “останками войны”. И чему удивляться — 
за свою 300-летнюю историю город пережил столько сражений и оборон, сколько другим за тысячелетия не досталось...

Сегодня  Севастополь  в  центре  всеобщего  внимания.  Мир  отмечает  150-летие  Крымской,  или  Восточной,  как 
называют ее на Западе, войны. А поскольку дата эта выпала как раз на предвыборный период на Украине, прошлое и 
нынешнее сплелось в причудливом узоре политических интересов. 

Эта тема и стала главной на конференции, устроенной на базе Черноморского филиала МГУ в Севастополе по 
инициативе  самого МГУ,  московского  правительства  и  Института стран СНГ.  В бывших Лазаревских  казармах,  а  ныне 
филиале МГУ, собрались историки из ведущих российских вузов. Конечно, обсудить тему Крымской войны они могли и в 
Москве, но тогда за кадром остался бы главный аспект, на который хотели обратить внимание: “Севастополь — город 
русской славы”. А обратить внимание нужно было...

В Балаклавской долине,  рядом с трассой Севастополь—Ялта, не так  давно появился “монумент  примирения”. 
Черноморский  валун,  возведенный  “по  инициативе  президента  Украины”  Леонида  Кучмы,  должен  примирить  стороны 
военного  конфликта.  Вообще-то  история  уже  давно  всех  примирила.  И  со  времен  Крымской  войны Россия,  Англия  и 
Франция дважды сражались на одной стороне. Но прежде не было украинского государства, которое могло “отпустить всем 
грехи”. 

Кроме этого “геополитически важного  монумента”  вокруг  Севастополя к  150-летию войны выросло  множество 
мемориальных комплексов: поставлены памятники павшим англичанам, французам, туркам, итальянцам. Дело это благое. 
Тем  более  что  монументы  возводились  на  средства  их  государств  —  руками  украинских  рабочих.  Правда,  впопыхах 
организаторы мероприятий как-то “подзабыли” о монументе российским морякам, павшим в боях за Балаклаву.

Дело в том, что восстанавливать этот монумент должны были совместно украинская и российская стороны — по 
договору о культурном сотрудничестве. Несколько лет назад московское правительство перечислило на восстановление 
несколько тысяч долларов. На них местные строители возвели постамент и на этом успокоились. Близилось торжественное 
открытие “валуна примирения” (а он находится всего в 50 метрах от мемориала российским морякам),  на мероприятие 
должны были съехаться сотни гостей из разных стран...

И  все  они  должны  были  любоваться  “российским  недостроем”.  Чтобы  избежать  локального  “национального 
позора”, потребовалось срочно бить тревогу, выходить на посла Черномырдина. В результате за месяц до торжественной 
даты российская сторона перечислила полную сумму на восстановление монумента. А военные строители три недели без 
выходных денно и нощно трудились над его возведением. Восстановили. Смотрится монумент не хуже иностранных. Вот 
только орла чугунного отлить не успели. Памятник венчает гипсовая птица...
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“Я думал, россияне не успеют в такие сроки восстановить свой мемориал, — сказал на открытии конференции 
зампред крымского  правительства  Казарин.  — Но молодцы,  справились”.  Как  всегда,  геройскими усилиями закрывали 
бреши, которых могло бы и не быть при нормальном взаимодействии двух государств. 

“Хорошо,  что  москвичи  устроили  здесь  конференцию,  —  говорили  мне  в  кулуарах  представители  местных 
общественных  организаций,  —  а  то  уже  совсем  непонятно,  кто  принимал  участие  в  той  Крымской  войне.  Вроде  бы 
Российская империя, но роль России в памятных мероприятиях не очень заметна”.

Честно говоря,  роль России все меньше заметна вообще в жизни Севастополя.  Вся городская реклама — на 
украинском языке. Вдоль центральной улицы — бутики с названиями английских, американских и итальянских фирм. На 
набережной торгуют сувенирами из Турции. Из телевизионных каналов ловится лишь один российский — РТР, а местное 
радио  уже  пару  месяцев  вещает  только  на  украинском.  В  городе  стало  меньше  россиян.  Зато  стали  появляться 
“новопоселенцы” из Западной Украины. Говорят, существует целая программа по их переселению в “город русской славы”. 
Методика  отработанная:  к  бедствующим  старикам  прописывают  иногороднего  племянника,  который  обязуется  их 
содержать, а они ему взамен отписывают землю и домик в Севастополе. 

И только здания филиала МГУ на высокой северной стороне, штаб ЧФ на центральном холме да российская 
школа в новом микрорайоне свидетельствуют о том, что Севастополь — еще не целиком украинская здравница и торговый 
порт, но и кусочек нашей истории — прошлой и нынешней. 

Грузия для Абхазии – как "Талибан" для Афганистана: 
официальный наблюдатель на выборах в Абхазии от Госдумы РФ 
Константин Затулин

ИА «Regnum», 14 октября 2004 г.
Член Комитета Государственной Думы ФС РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками, директор Института 

стран  СНГ  Константин  Затулин  ("Единая  Россия")  рассказал  журналистам  о  своем  видении  ситуации,  сложившейся  в 
Абхазии  накануне  и  после  выборов.  Отметим,  что  К.Затулин  являлся  единственным  официальным  наблюдателем  на 
выборах президента Абхазии 3 октября 2004 г. от Государственной Думы РФ. В 1993 – 1995 гг. депутат возглавлял комитет 
по делам СНГ. С 1997 года является советником мэра Москвы Юрия Лужкова.

Об итогах выборов
"Никто, конечно, не ожидал, что выборы в Абхазии пройдут легко, но, к сожалению, развитие событий сегодня идет 

по наихудшему из возможных вариантов. Наихудшим я считаю не поражение того или иного кандидата, а ситуацию, при 
которой  налицо  все  симптомы  паралича  власти,  налицо  сползание  Абхазии  к  гражданскому  противостоянию  и 
прогнозируемые  последствия  такого  противостояния  в  непризнанной  республики.  У  Абхазии  был  большой  соблазн 
продемонстрировать  всему миру,  что,  несмотря на  свою непризнанность,  она в  состоянии проводить демократические 
выборы. И в состоянии пройти их лучше, чем состоящая в ООН Грузия. В Грузии, я это утверждаю, все проходившие до сих 
пор выборы были с нарушениями, и, по сути, являлись фарсом. И каждый из следующих руководителей, глав республики, 
оказывался свергнутым".

О ходе избирательной кампании
"Абхазии почти удался этот эксперимент, но чудес не бывает. В стране без собственных паспортов и признанного 

гражданства,  с  плавающим  числом избирателей,  неискушенных  в  современных  политических  технологиях,  легко  было 
манипулировать волеизъявлением избирателей. В центре избирательной кампании стояли совсем не вопросы абхазской 
независимости, отношений с Россией или с Грузией. Все пять кандидатов накануне первого тура на эти темы говорили 
одинаково.  И  как  иначе,  если  все  они  являются  участниками  конфликта  с  Грузией  и  все  они,  насколько  я  знаю,  без 
исключения,  являются  гражданами Российской  Федерации.  Главным был  поиск  ответственного  за  трудное  внутреннее 
положение в Абхазии: низкий достаток и безработицу. Очевидно, что в такой ситуации у кандидата партии власти были 
основные трудности, хотя Рауль Хаджимба пробыл премьером чуть более года. Его оппоненты, среди которых было два 
бывших премьера, министр иностранных дел, чувствовали себя гораздо раскованнее, хотя и сформировали свои команды 
за счет большей части политической абхазской элиты, вплоть до начальника Генштаба и вице-президента республики.

Избирателю,  по  сути,  предлагали  решить,  согласен  ли  он  с  тем,  что  все  хорошее  за  11  лет  фактической 
независимости Абхазии связаны с конкурентами Владислава Ардзинба, а все плохое – с уходящим президентом вместе с 
премьером. Конечно, избиратель запутался. С одной стороны, с приходом Владимира Путина улучшились отношения с 
Россией, был смягчен пропускной режим, начал возрождаться курортный сезон, большинство людей получили российское 
гражданство, а пенсионеры – российские пенсии. С другой стороны, кто-то теперь в Абхазии живет лучше, а кто-то хуже. И 
этот факт в патриархальной Абхазии имеет ошеломляющее влияние. Все политические силы в Абхазии апеллировали к 
России. Например, Сергей Багапш, не получая поддержки официальных кругов России , демонстрировал в своих роликах 
грамоту,  которую ему прислал Леонид Васильевич Тягачев по  случаю его заслуг  в  развитии  баскетбола  в  Абхазии.  А 
кандидат  Сергей  Шамба  демонстрировал  ролики  с  участием  Сергея  Бабурина,  а  затем,  я  видел  его  материалы,  где 
руководитель Ассоциации восточных единоборств России рассказывал, какой сильный кандидат Шамба".

Позиция России
"В этой ситуации у руководства Российской Федерации был выбор: обозначать свои симпатии к тому или иному 

кандидату в президенты Абхазии или воздержаться от этого, положившись на всеобщие уверения в любви, которые каждый 
из кандидатов считал необходимым включить в свою программу. В Москве решили, и я с этим полностью согласен, не 
вмешиваясь напрямую в выборы, все-таки дать понять, что мы уважаем волю первого президента Абхазии и нас более 
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всего беспокоит настроение передела, которое охватило горячие головы в оппозиции. Следует напомнить, например, то, 
что в предвыборный период из тех, кто сам стремился в президенты Абхазии, а теперь является, насколько мне известно, 
кандидатом на пост премьера от С.Багапша, это Александр Анкваб. Он публично заявлял, что все предыдущие министры 
должны  сидеть  в  тюрьме.  Решающим  доказательством  того,  что  обеспокоенность  российского  руководства  была 
обоснованной, является сегодняшнее развитие ситуации в Абхазии. Действительно, ситуация, при которой Россия как бы не 
участвовала, могла, в свою очередь, закончиться примерно тем же, чем она закончилась сегодня".

О Гальском районе
"Конечно, Р.Хаджимба, за отпущенное ему короткое время не сумел консолидировать свою команду, позволил 

оппозиции перед первым туром фактически выступить против него единым фронтом… Вообще говоря, абхазы, больно 
обжегшись во время грузино-абхазского конфликта, как огня теперь боятся внутренней смуты. Р.Хаджимба больше боялся 
обвинений в свой адрес, пытался выпустить пар, сколько рвался к победе. На финальном этапе избирательной кампании 
многие имели основание заподозрить его в нерешительности, и это оказало свое влияние на колеблющихся. Но было бы 
глубоко ошибочным считать, что у В.Ардзинба и Р.Хаджимба нет сторонников в абхазском обществе. Фактически голоса 
Абхазии разделились примерно поровну. Если бы не одно "но".  Это "но"  носит название Гальский район, связанный с 
грузино-абхазским конфликтом". 

"На выборы 3 октября из зарегистрированных предварительно в Гальском районе 5 тыс. избирателей пришло 12 
тыс… Были предварительные списки. За это время в Абхазии не проводилось переписи населения. Есть беженцы, есть 
внутренние перемещенные лица… Не стоит представлять себе Абхазию как полноценное во всех отношениях государство, 
им еющее большие возможности для таких чудес  избирательных технологий,  которые демонстрирует "ГАС-Выборы" в 
Российской  Федерации  или  Цетризбирком  России,  не  говоря  уже  о  Центризбиркоме  Грузии.  Списки  были  весьма 
условными. Я был на двух участках в Абхазии. Один из них был развернут в русской школе, самый большой участок, где-то 
2 тыс. избирателей. И в абхазской школе, где по предваительным данным должно было быть 500 избирателей. Но на 
момент, когда я туда приехал, в районе 6 часов, проголосовало уже 900 человек. Гальский район в этом смысле еще более 
сложный, поскольку он испытывает двойное давление: абхазских властей и спецслужб своих соотечественников". 

"…И практически все, как по команде, отдали свои голоса за С.Багапш. В Гальском районе живет менгрельское 
население, которое в ходе войны подверглось серьезному ущербу, было вынуждено оставить свои жилища и частично 
сегодня вернулось. И то, что избиратели в Гальском районе есть, и они голосуют, лишнее доказательство в том споре, 
который постоянно ведется, и тем апелляциям, которые постоянно адресуются мировому сообществу с грузинской стороны, 
требующей  возвращения  беженцев.  Избиратели  в  Гальском  районе  есть,  их  даже  больше  чем  предполагалось 
предварительно Центризбиркомом Абхазии. Почему они так единодушно проголосовали за одного из кандидатов? Потому 
что им доходчиво объяснили, что Сергей Багапш – это грузинский зять, а Рауль Хаджимба – это кандидат России. И как 
иначе они могли проголосовать в районе, где настоящий контроль принадлежит совсем не абхазской стороне. Абхазская 
власть  там признается лишь внешне и  днем,  а  вечером и  ночью действуют  и  диверсионные,  и  полудиверсионные,  и 
партизанские,  и  непонятно  какие  отряды,  которые  по-настоящему  контролируют  ситуацию  и  засылаются  с  грузинской 
стороны.

Надо отдать должное Михаилу Саакашвили и его команде. Не имея в Абхазии никаких шансов, публично отрицая 
и  даже  третируя  выборы  в  Абхазии,  как  незаконные,  грузинские  власти  или  их  представители,  ухватившись  за  свои 
возможности в Гальском районе, сумели достичь главного: породить смуту в абхазском обществе. Я не подозреваю в этом 
кандидата Багапш, такое обвинение в Абхазии является слишком серьезным,  но у  него и его  избирателей не меньше 
оснований задуматься над этим фактом, чем у избирателей Р.Хаджимба".

Выход из ситуации
"…Я не был 3 октября на участках в Гальском районе, к сожалению. Но был на участках в Сухуме. Могу сказать, 

что выборы проходили весьма заинтересованно. Мое мнение, как политолога, прежде всего, коль скоро Центризбирком 
Абхазии уже признал сомнительными результаты выборов в Гальском районе, то в соответствии с Конституцией и законом 
о выборах  президента  Абхазии  должен состояться второй  тур голосования.  Число  избирателей  в  Гальском районе не 
влияет на признание или непризнание выборов состоявшимися, но если есть сомнения в голосовании, это не отменяет 
необходимости прибегнуть ко второму туру выборов.  Без  результатов выборов в Гальском районе у обоих кандидатов 
примерно равное число голосов. Сейчас существуют разные варианты подсчета голосов. Тот, который мне известен, без 
Гальского района, примерно 45% у Сергея Багапш и примерно 40% у Рауля Хаджимба.

Если Верховный Суд Абхазии в отличие от вконец запутавшегося и подвергнувшегося давлению Центризбиркома 
не поддастся влиянию возбужденных толп сторонников того или иного кандидата, должен пройти второй тур. Такой выход 
из положения видится наиболее достойным из возможных выходов из сложившейся ситуации в Абхазии. Поскольку он не 
закрывает сегодня возможности для победы ни С.Багапшу, ни Р.Хаджимба. Я бы даже сказал, что если бы в абхазском 
законодательстве  не  было второго  тура,  его  бы следовало  выдумать.  Но  второй  тур  по  абхазскому  законодательству 
существует. Это единственный спокойный выход, конечно, если кандидаты возьмут себя в руки и перестанут взвинчивать 
своих сторонников, требуя войны до победного конца".

О Дне независимости
"Я теперь читаю в  уважаемых средствах массовой информации особую трактовку событий,  произошедших 30 

сентября на стадионе в Сухуме, когда был День независимости. Якобы трудности Хаджимба и его недостаточно высокие 
результаты связаны с тем, что слишком активно в его поддержку выступили депутаты Государственной Думы, артисты, 
генералы, прокуроры, приехавшие из России. Вообще смешно говорить о россиянах как иностранцах в такой ситуации. Это, 
во-первых.  А  во-вторых,  я  убежден,  что  единственный  шанс  оппозиции  после  30  сентября,  который  у  нее  был,  она 
использовала. Она 1-ого числа просто возбудила страсти, и, к сожалению, видимо, побоявшись каких-то последствий, один 
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из кандидатов и правительство Абхазии просто-напросто решили таким образом снять ситуацию, не заметив, что вместе с 
водой выплескивает и свою победу на выборах. Это вопрос избирательных технологий. Оснований для того, чтобы считать, 
что россияне голосовали вместо абхазов на выборах, нет никаких. И самое главное подтверждение этому то, что сегодня 
фактически, не взирая на все обстоятельства, речь идет или о победе кандидата от оппозиции или о проведении второго 
тура. Наверное, если бы со стороны России были предприняты все возможные меры, этого бы не произошло… Россия не 
хотела навязывать своего кандидата во что бы то ни стало. Но быть услышанной в Абхазии Россия должна была. Кто-то ее 
услышал, кто-то не услышал. Но это уже внутреннее дело Абхазии и ее избирателей".

Почему не присутствовали грузинские журналисты
"Журналисты,  которые  представляют  движение  "Талибан"  в  Афганистане,  тоже  не  участвуют  в  освещении 

выборов в Афганистане. "Талибан" для нынешних афганских властей является стороной конфликта, для нынешней Абхазии 
Грузия  также  является  стороной  конфликта.  Я  очень  сожалению,  что  к  сегодняшнему  дню,  в  том  числе  и  усилиями 
грузинских  журналистов,  не  создано  такой  атмосферы  в  отношениях  между  Грузией  и  Абхазией,  чтобы  грузинские 
журналисты свободно принимали участие в освещении выборов в Абхазии. Но это факт. И я думаю, что вряд ли кто-то из 
грузинских журналистов стремился на выборы в Абхазии, вопреки очевидному факту. С 19993 года в грузинской прессе и на 
грузинском телевидении, и в этом я обвиняю даже не журналистов, а официальные власти Грузии, они все это время 
насаждали конфронтационную риторику по отношению к Абхазии. Ясно, что в этой атмосфере трудно рассчитывать на то, 
что грузинские журналисты будут принимать участие в выборах, свободно перемещаться по Абхазии и т.д.". 

Заложники геополитики. России могут понадобиться все 
возможные союзники, независимо от демократичности их 
режимов

15.10.2004 г., Белорусская деловая газета
Дмитрий Заяц

На этой неделе в белорусских СМИ был опубликован проект аналитического доклада московского Института стран 
СНГ  "Выборы-2004  в  политическом  пространстве  Белоруссии".  Российские  аналитики  довольно  точно  воспроизводят 
политическую "картинку" в нашей стране и даже приводят информацию,  имеющую у нас статус конфиденциальной. На 
вопросы корреспондента "БДГ" отвечает депутат Госдумы России, директор Института стран СНГ Константин ЗАТУЛИН.

- Как Институт стран СНГ в целом оценивает политическую ситуацию в Беларуси?
- Ситуация в вашей стране носит характер предопределенности. Результаты выборов в парламент и референдума 

в сегодняшних условиях заранее очевидны. Это тот случай, когда действующей власти нет необходимости подделывать 
бюллетени и рисовать их дополнительно, что иной раз случается на просторах СНГ. Система, которая все последнее время 
создавалась, дает всходы.

- Ранее вы не раз признавали имеющиеся у Александра Лукашенко положительные качества, в частности, то, что 
президент Беларуси достаточно серьезно воспринимает ответственность перед своей страной. Когда сегодня Лукашенко 
просит предоставить ему право выдвигаться на третий срок, ваше отношение к нему начинает меняться?

-  Я  анализирую ситуацию  в  Беларуси  и  оцениваю  президента  вашей  страны,  не  исходя  из  каких-то  личных 
симпатий или антипатий. Я оцениваю обстоятельства, которые для меня как для гражданина России и депутата Госдумы 
представляются весьма существенными.

Для меня имеет огромное значение, какую политику проводит Беларусь по отношению к России. Я вижу, в этой 
политике были разные периоды. В свое время ваша страна выступила - по своим внутренним причинам - инициатором 
сближения с Россией. Сближение, как тогда говорилось, возможно настолько далеко, насколько готова к этому Россия.

Я вижу, что долгое время Россия занимала конъюнктурную позицию в этом вопросе.
По крайней мере во времена Ельцина было очевидно, что реальные продвижения по пути интеграции заменялись 

бумажными.  Вспомните  все  эти  переименования  сообщества  в  союз,  союза  в  союзное  государство.  Жизнь  жестоко 
отомстила всему этому проекту, когда стало ясно, что вряд ли возможны политические планы Лукашенко по руководству 
объединенным государством, и на смену Ельцину пришел не Черненко, а Путин.

Все это сослужило недобрую службу общему процессу интеграции. Он практически остановился.
Будучи реалистом, я понимаю, что результаты референдума ясны, что Лукашенко выставит свою кандидатуру на 

третий  срок  и  будет  избран.  Насколько  будет  возможно,  в  результате  внешнего  давления  он  не  пойдет  на  реальное 
объединение России и Беларуси. Он уже пошел на тот максимум в интеграции, на который готов был пойти. Это пышные 
названия, титулы, но никакой реальной уступки части суверенитета в пользу союзных органов. Я вижу, что это понимает и 
Путин.

Россия должна отдавать себе отчет в том, что сегодняшнее ее геополитическое положение требует мобилизации 
всех возможных союзников. Неизвестно еще, чем закончатся выборы в Украине. Если выборы там завершатся не так, как 
хотелось бы Кремлю, то очень даже может быть,  что нам будет важен -  в геополитическом плане -  любой союзник в 
Беларуси, независимо от того, насколько у вас правильно соблюдается Конституция и демократичный режим.

-  В  проекте  доклада  говорится,  что  вся  реальная  власть  в  Беларуси  сосредоточена  в  руках  Администрации 
президента, а оппозиция,  как вы уже дали понять, слаба. На ваш взгляд, возможно ли в ближайшее время изменение 
политического расклада в нашей стране?

-  В ближайшей перспективе,  я  считаю,  этого не произойдет.  Должен заметить,  что и у  нас  в  стране сегодня 
примерно  сходная  ситуация,  хотя  степени,  конечно,  могут  быть  разными.  Но  реальная доля всей  власти  у  нас  также 
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сосредоточена  в  руках  президента  и  его  администрации.  Хотя  лично  я  не  очень  рад  тому,  что  имеет  место  такое 
выравнивание наших режимов. Однако, как показывает опыт сотрудничества между сильными личностями, которые стоят 
во  главе  государств  с  достаточно  автократической  формой  управления,  они  не  всегда,  и  именно  по  причине 
автократичности, находят между собой общий язык.

- Отдел Беларуси Института стран СНГ констатирует, что в Беларуси отсутствуют пророссийские политические 
организации. Есть ли смысл в их существовании в нашей стране?

-  На  разных этапах  строительства  союзного  государства  делались  попытки  на  белорусской  почве  привить  те 
политические ростки, которые существовали в России.

Были планы создать, например, белорусское "Отечество". Я знаю, что в связи с созданием российского "Единства" 
были попытки такую же организацию воспроизвести и у вас в стране. Все это время, однако, существовал и продолжает 
здравствовать пусть виртуальный, но коммунистический интернационал. Есть ведь КПРФ и есть две компартии в Беларуси, 
каждая  из  которых  претендует  на  то,  что  является  привилегированным  партнером  коммунистов  в  России.  Все  это 
существует,  но  поскольку  в  целом  партийная  среда  деградировала,  то  наличие  подобного  рода  организаций  или  их 
отсутствие существенно не влияет на общий курс государства в Беларуси. Ни компартия в России, ни компартии еще в 
большей степени в вашей стране не влияют на процесс принятия серьезных политических решений.

Плюс к этому в нашей стране, хотя и существует сегодня как бы крупная партия "Единая Россия", но она является 
парламентским выражением президентской администрации. И не более того. Возможности формулировать отличную от 
Кремля точку зрения она точно не имеет. И поскольку все эти структуры сегодня являются скорее декоративными в России, 
то как мы можем считать существенным наличие или отсутствие такого рода организаций в Беларуси?!

-  В  Беларуси  численность  чиновников  относится  к  информации "для служебного  пользования".  В  проекте  же 
доклада  ваш  институт  приводит  цифры:  300  тысяч  белорусских  чиновников.  Когда  работники  органов  госуправления 
составляют 3 процента населения страны, это много?

- Это схоластический вопрос. В принципе я уверен, что в Беларуси чиновников больше, чем их должно быть, но 
это связано с особенностями вашего политического режима. Учитывая, что у вас в экономике действует в значительной 
степени административная модель, то количество чиновников при ней гораздо выше, чем при рыночной. 

Вообще же, чиновников должно быть не много и не мало, а столько, сколько нужно.
Я  всегда  скептически  относился  к  кампаниям  по  сокращению численности  чиновников,  которые всегда  у  нас 

проводились в советские годы и всегда приводили к увеличению числа чиновников.
-  На  минувшей  неделе  конгресс  США  принял  "Акт  о  демократии  в  Беларуси".  Как  вы  оцениваете  решение 

американских законодателей?
- Я считаю, что это решение имеет значение прежде всего для экономики вашей страны. С другой стороны, я не 

вижу политических рычагов, с помощью которых Соединенные Штаты всерьез могут повлиять на происходящее в Беларуси. 
Если, разумеется, в данном случае исключить спецоперации вроде афганских или иракских.

Правда, я думаю, когда речь идет о Беларуси, никто в США таких планов не имеет. По крайней мере сегодня точно 
не имеет. Ваша страна непосредственно граничит с Россией, и любая попытка извне навязать Беларуси что-либо будет, это 
понимают все, негативно встречена Кремлем.

Был эпизод, когда на наших глазах удалось объединить всю Западную Европу против политического режима в 
Югославии.  Но  ведь,  вспомните,  там  на  протяжении  десятка  лет  происходил  открытый  гражданский  и  межэтнический 
конфликт.  Ничего подобного в Беларуси нет. На одной идее о том, что мы будем проводить интервенцию в Беларуси, 
потому что США не нравится режим Лукашенко , объединить европейские страны или призвать к этому Россию не удастся.

-  На  днях  глава  Администрации  президента  Беларуси  Урал  Латыпов  нарисовал  весьма  радужную  картину 
положения белорусов на фоне других стран СНГ. Насколько, на ваш взгляд, это соответствует действительности?

-  Беларусь  еще в  советское  время  выглядела  предпочтительнее  на  фоне  многих  других  союзных республик. 
"Сборочный  цех"  предполагал  более  высокий  уровень  образования,  сравнивая,  скажем,  со  Средней  Азией,  большее 
количество научно-технической интеллигенции. Сегодня Беларусь не вовлечена ни в какой конфликт - ни в чеченский, ни в 
иракский. И то спокойствие, которое в этом смысле есть в стране, для многих является весьма важным и желанным. Вместе 
с тем Беларусь отстает в целом ряде отраслей и не имеет перспективы, обозначим ее так, бурного роста. Это напоминает 
эффект,  который был свойственен временам позднего СССР. Беларусь в каком-то смысле повторяет опыт Советского 
Союза, накапливая негативные, застойные моменты в развитии экономики и не только.

-  Возникнут  ли,  по-вашему,  проблемы в Беларуси  из-за санкций,  которые может принять в  отношении нашей 
страны Евросоюз после референдума?

- Определенные проблемы, не исключаю, могут возникнуть, но в этом случае многое будет зависеть от отношений 
между Беларусью и Россией. Если наша страна готова будет поддержать Беларусь, а здесь есть как "за", так и "против", то 
результат таких санкций будет минимальным.

Некоторое время тому назад все выглядело так, что Лукашенко со своими мнениями в ряде случаев остается один 
на один с Западом, а Россия как бы не очень стремится его во всех случаях поддерживать. Но в связи с сегодняшними 
реформами в России Путин также подвергается серьезной критике со стороны Запада. Иными словами, критики сегодня 
сближают  российского  и  белорусского  президентов.  Вот  вам  и  дополнительный  шанс  для  благоприятных  отношений 
Беларуси с Россией.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Русский мир
За объединение российской диаспоры

2004.10.05., Соотечественники
Тема внешней церковной деятельности стала сегодня одной из главных в повестке дня Архиерейского Собора 

Русской  Православной  Церкви.  Ее  цель  –  пастырская  забота  о  русской  диаспоре,  численность  которой  возросла  в 
последние годы. По статистике, которую привел митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, в 42 странах действует 
277 церковных учреждений Московского Патриархата. В них трудятся 265 священнослужителей. 

Митрополит напомнил об инициативе Патриарха Московского и всея Руси Алексия, который призвал объединиться 
православным приходам русской традиции в Западной Европе и образовать единый митрополичий округ. "Предложенная 
модель могла бы способствовать восстановлению духовного единства русскоязычной диаспоры, которая сейчас разделена 
между  тремя  юрисдикциями  –  Московского  и  Константинопольского  Патриархатов  и  Русской  Зарубежной  церковью",  – 
пояснил митрополит. По его мнению,  эта структура "могла бы стать хорошим основанием для образования в Западной 
Европе своей Поместной церкви", сообщает Православие.Ru. 

Подумайте о русских
Все народы прекрасны своей самобытностью, культурой и традициями! И, тем не менее...

Русский Севастополь,№6,2004.,
Георгий Язерян

Замена старых паспортов граждан России на паспорта нового образца породила у многих естественный вопрос: 
«Почему  убрали  графу  «национальность»?»  В  начале  мне  показалось,  что  это  —  верный  шаг  на  пути  искоренения 
дискриминационных настроений и процессов в нашем обществе, особенно при приёме граждан на государственную службу. 
Казалось бы, что плохого, если мы все будем называться равноправными гражданами самого великого государства в мире 
со славной историей, древнейшей культурой и традициями? Ведь в США все — «американцы»: почему же мы все не можем 
быть «русскими»? Тем более, в советское время во всём мире нас так и называли... Однако, как глубокомысленно заметил 
бывший премьер-министр России В.С.Черномырдин, «хотели как лучше, а получилось как всегда»! Нас стали называть... 
«россиянами».  Первыми тревогу забили руководители «суверенных»  субъектов РФ,  сославшись на протесты коренных 
народов  своих  республик.  Федеральный  центр  среагировал  достаточно  оперативно:  не  желая  «оскорбить  «их 
национальные чувства»,  было решено добавить  в  паспорте  жителей  этих  национальных  республик  ещё один лист  на 
родном языке титульного народа. Это полностью удовлетворило амбиции региональных князей и коренных народов, но не 
решило проблему самого многочисленного этноса — русских.

Вряд ли среди цивилизованных людей найдутся такие, которые не согласятся, что все народы прекрасны именно 
своей самобытностью, культурой и традициями! И, тем не менее...

Именно в результате преступного бездействия властей во многих исконно русских городах русские уже составляют 
меньшинство, а в правоохранительных и контролирующих органах командуют вчерашние «гости». В то же время десятки 
тысяч  этнических  русских,  вынужденно  уехавших из  бывших республик Советского Союза,  на  своей Родине  занимают 
положение  нелегальных  эмигрантов,  так  как  новые  «хозяева»  России  на  законных  основаниях  им  отказывают  в 
гражданстве. Средства массовой информации не хотят говорить правду о том, что законы о гражданстве РФ и по вопросам 
эмиграции  направлены  в  первую  очередь  против  лиц  русской  национальности.  В  то  же  время  эти  законы  дают 
неограниченные права работникам милиции — среди бела дня ограбить любого неместного, даже если все документы у 
него в порядке: под предлогом проверки достоверности документов они могут задержать любого, обыскать и отобрать всё, 
что захотят. А богатые «гости» откупаются сразу и за деньги оформляют все необходимые документы согласно закону. Так 
что, эти так называемые борцы против незаконных эмигрантов борются, по сути, против русских, пожелавших вернуться на 
Родину.

О том, как много теряет наше общество своим неблагодарным отношением к русскому народу, мы часто говорим в 
кругу  «своих».  Примечательно  высказывание  одного  из  моих  армянских  друзей,  психолога  по  специальности:  «Когда 
русские слабеют, то остальные звереют». Трудно с этими словами не согласиться: это доказывают история и жизнь. Рост 
могущества  русского  народа  неизбежно  приведёт  к  пропорциональному  росту  суммарного  добра  в  обществе,  его 
оздоровлению. Пример — победа СССР над фашистской Германией и освобождение всей Европы. Тогда все народы СССР 
объединились вокруг великого русского народа, а не вокруг богатых членов «свободного» общества. Обогащение же только 
национальных общин обостряет их чувство мести и былых обид со стороны других, приводит к накалу страстей в обществе, 
к росту разрушительной силы, к революции... Чечня — яркое тому подтверждение!

Люди хотят пить чистую воду, но о роднике не думают. Каждый хочет жить в обществе добрых, честных и спра-
ведливых людей, но никто не заботится о народе — носителе этих благородных качеств: Русь назвали Святой, потому что 
на этой земле веками жили в большинстве своём высокодуховные и нравственно чистые люди. Но сегодняшним хозяевам 
страны, видимо, такие люди не нужны. Хотя совершенно очевидно, что путь к благополучию любого народа России лежит 
через  обеспечение  достойной  жизни  для го-сударствообразующего  народа.  Вот что  должно стать  главной  задачей  го-
сударства (а не «защита частной собственности избранных»).
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Самая мощная дискриминация в России сегодня идёт не по национальному, а по социальному и имущественному 
признаку образовались новые классы, профессиональные, отраслевые и политические элиты. Возможности разных слоев 
общества в получении образования или в работе в структурах государственного управления — несопоставимы! Причём 
главным залогом «успеха» личности в  нашем обществе  является отсутствие  нравственных принципов.  Все  знают,  что 
материальными благами распоряжаются люди, которых в народе называют «бессовестными». Однако только слепой не 
заметит этнический характер расслоения нашего общества.

Вашему  покорному  слуге  посчастливилось  быть  делегатом  Учредительного  съезда  Всемирного  Армянского 
Конгресса. Для меня было счастьем услышать почти такие же слова из уст делегатов-армян, несколькими поколениями 
живущих в Америке, Франции, Великобритании. Обращаясь к российским армянам, они говорили: «Вы счастливые люди, 
что живёте в одной семье с великим русским народом, который защитил нас не только от физического уничтожения, но и 
сохранил нашу общую веру  в  апостольской  чистоте.  Берегите  русских!»  Присутствующий  на  этом форуме  в  качестве 
почётного  гостя  Президент  России  В.В.  Путин  привёл  слова  Петра  Великого:  «Всячески  приласкать  армян,  дабы они 
охотнее приезжали жить в Россию!» (цитирую по памяти). А сегодня, спустя 300 лет, известный российский журналист В. 
Познер  в  программе  «Времена»  ставит  на  голосование  вопрос,  по  сути,  о  введении  «черты  оседлости»  для  армян, 
смешивая их с другими кавказцами, в т.ч. взрывающими дома и поезда в метро. Хотя, по-моему, наиболее вероятным 
вдохновителем и заказчиком этих взрывов является «лондонский» соплеменник В. Познера. Ему и его коллеге из газеты 
«Московский  комсомолец»  А.  Будбергу  (автору  статьи  «Предвыборная  бомба»,  напечатанной  07.02.04)  следует  также 
напомнить, что А. Шляхман (убийца известного певца-патриота Игоря Талькова) прячется от правосудия не где-нибудь, а в 
Израиле  и  не  является  «кавказцем»...  Удивительно,  что  в  российских  СМИ  гостями  называют  представителей  и  тех 
народов, которые более 500 лет назад поселились в России, верой и правдой служили Державе (армяне, в частности). Да и 
сама Армения сохранилась  лишь как  часть бывшей Российской империи.  Зато полностью умалчивается тот  факт,  что 
сегодня монопольными хозяевами страны стали те, которые до 1917 года имели право жить только за пределами «черты 
оседлости». Так кто же на самом деле незваные «гости»?

В заключение  хочу  особо  подчеркнуть,  что  ориентиром для  отношения  русских  к  «гостям»  (ставшим сегодня 
хозяевами)  может  служить  политика  их  «исторической  Родины» по  отношению к  России.  А работу  т.н.  «национально-
культурных автономий» оценивать нужно не по признанием их лидеров в любви к русским, а по их реальным стремлениям 
обуздать и наказать «паршивых овец» в своей диаспоре! А русские должны отличать истинных друзей от лукавых неприя-
телей...

Взятие языка
Соотечественники в странах СНГ призывают защищать русский язык

11.10. 2004., Российская газета
Ирина Сынгаевская 

В  Питере  закончил  работу  Форум  творческой  интеллигенции  соотечественников.  Обсуждались  основные 
проблемы, связанные с сохранением и распространением русского языка и культуры в странах СНГ. Тема форума "Русский 
язык как важнейший фактор сохранения национального наследия и межнационального общения" обусловила разнородный 
состав  участников,  включающий  делегации  из  стран  Содружества,  представителей  правительства,  духовенства, 
заслуженных деятелей культуры.

Все выступавшие на пленарном заседании говорили о богатстве и величии русского языка, хранящего в себе 
великое культурное наследие, и одна из первых озвученных проблем касалась его сохранения в самой России. 

Впрочем, основной темой было положение русского языка за рубежом. Например, в Таджикистане правительство 
республики не препятствует изучению русского языка, но уже сейчас в республике говорят о том, чтобы изучать русский 
язык в качестве иностранного, в таджикских школах убрали урок литературы, сократили число этих уроков в русских школах. 
Русский  язык  постепенно  теряет  свои  позиции,  несмотря на  то,  что  официально  в  Таджикистане  он  является  языком 
межнационального общения, а среди детей и их родителей интерес к русскому языку в последнее время возрос настолько, 
что  школы  неспособны  отвечать  запросам  населения.  Представитель  делегации  из  Таджикистана  высказался  о 
необходимости  создания методического  центра,  где готовились бы кадры преподавателей,  была бы доступна учебная 
литература.  О  схожих  проблемах  говорили  и  представители  Узбекистана.  Значительная  часть  русской  молодежи, 
проживающей на территории республики, стремится получить высшее образование в российских вузах, но для этого они 
должны  овладевать  программой  русского  языка  наравне  со  школьниками  России,  чего  без  специальной  поддержки 
осуществить невозможно. 

Проблему,  которая  активно  обсуждалась  представителями  стран  СНГ,  сформулировал  начальник  Управления 
культурных, образовательных и гуманитарных программ Росзарубежцентра при МИДе России - Леопольд Лодзинский. Он 
подчеркнул  необходимость  создания  центров  науки  и  культуры в  странах  ближнего  зарубежья.  Без  таких  центров,  по 
мнению  участников  форума,  невозможно  формирование  единого  культурного,  информационного  и  образовательного 
пространства,  сохранение и  развитие  духовных связей,  поддержка русского языка.  По словам Леопольда  Лодзинского, 
информационный обмен между Россией и СНГ сейчас уменьшается, а образовавшееся пустое пространство заполняется 
странами  Запада.  Такие  центры,  как  было  высказано  в  ходе  обсуждения,  должны быть  интересны в  первую очередь 
молодежи,  чтобы  формировалось  действительно  толерантное  поколение,  уважающее  и  знающее  культуру  соседних 
государств, а русское население должно остаться носителем своего языка. Сейчас же, как заявил председатель русской 
общины на Украине Константин Шуров, например, в учебниках по истории третьего класса в его республике, практически 
нет  упоминаний  о  России,  хотя  представлено  множество  других  государств.  Нет  на  Украине  и  целостной  системы 
преподавания на русском языке. Кстати, существует и обратная проблема. В своем выступлении заместитель министра 
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образования  Азербайджана  Ирада  Гусейнова  поделилась  интересным наблюдением.  Посещая  московские  школы,  она 
задавала ученикам пятых-шестых классов вопрос: какой город является столицей Азербайджана. В классе обычно ответ 
знали не более двух человек. 

Но,  несмотря на все проблемы распространения русской  культуры в  СНГ,  именно  через  русский  язык поэты, 
писатели стран Содружества выходят в Европу и мир. И как бы ни ругали они Россию, все хотят издаваться на русском 
языке. Но, тем не менее, по убеждению писателя Михаила Кураева, участвовавшего в форуме, не стоит бездейственно 
хвалиться величием и значением своего языка. Сегодня он действительно нуждается в защите.

Неформальная "дочка" МИДа
В ближайшее время может быть подписан указ президента о создании "Федерального агентства по делам 

соотечественников  за  рубежом,  продвижению  русского  языка  и  международному  научному  и  культурному  
сотрудничеству"

6.10.2004.,Страна Ру
Иван ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ

В России создается новое федеральное агентство, которое будет заниматься связями с соотечественниками и 
просто русскоговорящими за рубежом, а также курировать научно-культурный обмен. Входить оно, скорее всего, будет в 
структуру  Министерства  иностранных  дел,  где  и  подтвердили  Стране.Ru  планы  по  созданию  нового  ведомства.  По 
информации Страны.Ru,  соответствующий указ президента будет подписан уже в ближайшее время -  сейчас проходит 
согласование в администрации главы государства.

Новое  агентство  будет  создано  на  базе  Российского  центра  международного  научного  и  культурного 
сотрудничества  при  МИДе  России,  или  как  его  принято  чаще  называть,  Росзарубежцентра.  Сегодня  он  имеет  статус 
государственного  органа  при  МИДе и  является  правопреемником и  продолжателем деятельности  действовавшего  при 
СССР ССОД по развитию международного сотрудничества в сфере науки, культуры, образования и общественных связей.

Руководит  Росзарубежцентром  Элеонора  Митрофанова,  ранее  занимавшая  должность  первого  заместителя 
министра иностранных дел и курировавшая на этом посту как раз вопросы продвижения русского языка, а также укрепление 
и  развитие  культурных  связей  с  соотечественниками  за  рубежом.  На  посту  замминистра  иностранных  дел  Элеонора 
Митрофанова занималась, в частности, проблемами с правами русскоязычного населения в Прибалтике, восстановлением 
системы образования на русском языке в странах СНГ.

Росзарубежцентр переживает непростой период - его потребовалось буквально создавать заново. Даже здание 
центрального  офиса  в  Москве,  более  известное  как  старинный  особняк  Дома  дружбы  народов,  до  сих  пор  является 
предметом тяжбы,  и организации грозит  выселение из  помещений.  Практически прекратилась деятельность отделений 
организации центра за рубежом, где он должен был по идее играть ту же роль, что институт Сервантеса или Британский 
совет. А ведь его представительства действуют в 60 странах, в том числе 43 российских центра науки и культуры.

По неофициальной информации, согласно положениям проекта о новом федеральном агентстве, предполагается, 
что  оно  будет  иметь  достаточно  широкие  полномочия  в  рамках  Министерства  иностранных  дел.  В  частности, 
самостоятельно  реализовывать  государственные  программы  и  проекты  в  отношении  соотечественников  за  рубежом, 
развития всесторонних связей с ними, а также взаимодействовать с объединениями соотечественников. Для этого будут 
использоваться  уже  существующие  отделения  Росзарубежцентра,  а  там  где  их  нет,  представитель  агентства  будет 
работать при посольстве.

Важно то, что агентство будет также обеспечивать информационное сопровождение внешнеполитических акций 
России в координации с МИДом и проводить за рубежом и внутри страны мероприятия по актуальным вопросам внешней и 
внутренней политики.

И,  наконец,  агентство  будет  заниматься  подбором  и  направлением  на  учебу  в  Россию  иностранцев  и 
соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  а  также  координировать  работу  объединений  выпускников  советских  и 
российских учебных заведений за границей. При этом ставится задача формирования пророссийски настроенной элиты.

В России в течение последнего десятилетия актуальна тема необходимости создания благоприятного имиджа 
страны  за  рубежом.  На  это  работали  многие  крупные  российские  и  зарубежные  пиар-конторы,  которые  щедро 
финансировались из  госбюджета.  Но реального результата не было достигнуто.  Это показало,  в  частности,  поведение 
западных СМИ в отношении России в период трагедии в Беслане.

Теперь этим займется новое агентство.  Ведь очевидно,  что его основными задачами будут  формирование за 
рубежом  объективного  представления  о  современной  России,  а  также  защита,  а  не  просто  культурные  контакты  с 
соотечественниками за рубежом. Иначе говоря, оно создается в целях усиления пропагандисткой работы за рубежом по 
созданию позитивного  имиджа России.  И  в  отличие  от  МИДа,  новое  федеральное  агентство  будет  действовать  не  по 
официальным каналам, а используя неформальные связи, что может оказаться значительно эффективнее.

Прибалтика в центре внимания Евросоюза
2004.09.30., РИА «Новости»

Положение русскоязычного населения в странах Балтии и грузового транзита через Калининградскую область 
станет одним из ключевых вопросов на предстоящем в ноябре саммите Россия-ЕС в Гааге. Об этом, как сообщает РИА 
"Новости", заявил премьер-министр РФ Михаил Фрадков по итогам переговоров с вице-премьером (и.о. премьер-министра) 
Нидерландов  Герритом  Залмом.  "Данную  проблему  мы  обсуждали  в  ходе  сегодняшних  переговоров,  и  с  российской 
стороны высказана  озабоченность  по  положению русскоязычных  в  Балтии  и  грузовому  калининградскому  транзиту",  – 
заявил Михаил Фрадков. 
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"Мы просим наших коллег предпринять дополнительные усилия в области транзита и осуществлять более жесткий 
мониторинг  по выполнению обязательств по соблюдению прав национальных меньшинств в странах Балтии",  – сказал 
премьер.  "Данный  вопрос  будет  вновь  поднят  на  саммите  Россия-ЕС  в  ноябре  в  контексте  выполнения  взаимных 
обязательств и необходимости интенсификации этой проблемы", – сообщил Михаил Фрадков. 

Затишье перед .. штилем?
07.10.2004.,Соотечественники

Валерий Иванов
Российские  СМИ  уделяли  и  уделяют  до  сих  пор  немало  места  общественно-политическим  процессам, 

протекающим в Латвии, Эстонии и Литве. Вместе с тем, к сожалению, большинство этих материалов являлись короткими 
"информашками" с места событий и не содержали в себе ни сколько-нибудь серьезного анализа происходящих событий, ни 
взвешенной позиции самих изданий по поводу происходящего.

Так или иначе, но события в Прибалтике обычно освещались с точки зрения контекста российской политики, а не 
сами по себе. С одной стороны – это естественно для российских СМИ, а с другой стороны, подобный подход создает 
ложное впечатление о как бы само собой подразумевающейся внятной российской политике в отношении прибалтийских 
стран.

На самом деле политика России в этом направлении не содержит ни последовательных подходов, ни конечных 
целей.  Создается  впечатление,  что  Российский  МИД  просто  вынужден  реагировать  той  или  иной  нотой  на 
целенаправленные  действия  балтийских  государств.  Все  оценки  МИДа,  все  действия  российских  законодателей  и 
исполнительной власти являются, как правило, запоздалой или не очень реакцией на уже произошедшие события. И это 
несмотря на тот факт, что политика самих балтийских стран достаточно четко скоординирована, направлена на конкретные 
долгосрочные цели и последовательно выполняется уже на протяжении почти 15 лет. И, тем не менее, все это встречается 
Россией как нечто непредвиденное, по отношению к чему еще не выработано соответствующей позиции, а, следовательно, 
и соответствующих практических действий.

Не  знаю,  стоит  ли  даже  приводить  примеры  такого  запоздалого  реагирования  на  давно  всем  известные 
долгосрочные  программы…  Курс  на  вступление  в  НАТО  и  ЕС,  жесточайшая  ассимиляция  русского  населения, 
националистическая и даже пронацистская риторика и прямые дейстия Латвии, Литвы и Эстонии по реабилитации фашизма 
и  коллаборационизма,  стремление  свернуть  до  минимума  дипломатические,  политические  и  экономические 
взаимоотношения с Россией, подвергнуть переоценке результаты Второй мировой войны и послевоенных международных 
договоренностей – все это ни для кого не было секретом. Ни в 1991 году, ни в 1995, ни в 2004-м. И вот мы вдруг узнаем о 
том,  что Счетная палата  РФ нашла,  оказывается,  неурегулированные задолженности  и  невыполненные обязательства 
балтийских государств, касающиеся событий десятилетней давности. Глядишь, через 5-10 лет найдется и еще какой-нибудь 
повод  вспомнить  о  грубейших  ущемлениях  гражданских  прав  русского  населения,  о  сотнях  тысяч  вынужденных 
переселенцев из Прибалтики, фактически депортированных нынешними режимами, о собственности СССР, отданной безо 
всяких условий местным правительствам, без учета переданных многомиллиардных ценностей, без каких-либо условий.

А  между  тем,  каждый  год  отсрочки  делает  все  более  невозможным  реальное  использование  каких-либо 
политических  механизмов  по  отношению  ко  всем  этим  проблемам,  накопившимся  во  взаимоотношениях  России  и 
балтийских государств.

Вот уже мы и в НАТО, и в ЕС. И любые попытки урегулировать то, что было брошено и забыто, теперь отсылаются 
уже непосредственно в Брюссель. А между тем, в Эстонии и Латвии существует просто "затерянный мир" чуть ли не в 
центре современной Европы.

Это неграждане Латвии и Эстонии, это более 700 000 человек, не имеющих никакого представительства нигде в 
мире. Нет ни одного института, который бы представлял неграждан на официальном уровне – ни в своих странах, ни в 
России, ни в каком-либо международном сообществе. И подавляющее большинство этих людей – этнические русские. Но 
даже  на  уровне  местного  самоуправления,  не  говоря  уже  об  уровне  республики,  неграждане  не  имеют  ни  одного 
представителя.

Эта  проблема  существует  уже  12  лет,  но  и  здесь  внятная  политика  России  не  сформирована  до  сих  пор. 
Риторические  заявления  МИДа  ни  к  чему  не  приводят,  да  и  к  чему  они  могут  привести,  если  сводятся  обычно  не  к 
требованиям  конкретных  действий,  поддержанным  политической  волей  Российской  Федерации,  а  к  риторическому 
осуждению вообще.

Если же говорить об информационной составляющей, то многочисленные, казалось бы, сообщения из Прибалтики 
в основном имеют своим источником местные русскоязычные СМИ, которые проводят на местах свою, независимую от 
России  политику,  и  зачастую  дезинформируют  российское  общественное  мнение  о  действительных  общественно-
политических  процессах  в  Прибалтике.  В  то  же  время,  сочувственный,  как  правило,  тон  информационных  сообщений 
перекрывается  редкими  аналитическими  материалами  в  солидных  изданиях,  телевизионными  сериалами  центральных 
российских  телеканалов,  в  которых,  вопреки  традиционному  информационному  фону,  мы  явственно  чувствуем 
подыгрывание именно националистическим режимам независимых прибалтийских постсоветских республик.

Это лишний раз доказывает тот факт, что скоординированной и целенаправленной политики России в отношении 
Прибалтики как не было, так и нет. Налицо разнонаправленное влияние различных политических и экономических групп, 
тянущих каждый в свою сторону лоскутное одеяло взаимоотношений с российскими соотечественниками за рубежом. А 
ситуация с каждым годом все хуже и хуже.

Нам часто задают вопрос, а почему же так невлиятельны и неоформлены политически и экономически русские в 
Прибалтике? А потому,  что миф о возможности существования какой-либо национальной диаспоры,  особенно,  русских 
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соотечественников в рассеянии, без опоры на позицию России, – мифом и остается. И миф этот намеренно вброшен в 
общественное сознание, чтобы отсечь ответственность со стороны государства за брошенных им своих соотечественников 
и граждан РФ в том числе. Да и возможно ли называть неграждан Латвии и Эстонии "лицами без подданства", если все они 
имели советский паспорт, подавляющее большинство из них русские по происхождению и, помимо их воли, стали вдруг 
"лицами с неустановленным гражданством" (как пишут в российских визах) именно в результате осуществления российской 
политики образца 1991-1992 годов?

Главная  проблема  заключается  в  том,  что  даже  те  действия,  которые  осуществляются  РФ  в  поддержку 
соотечественников в Прибалтике, парадоксальным образом касаются в первую очередь не неграждан, и не граждан России, 
проживающих в Прибалтике, а граждан Латвии, Литвы и Эстонии. Потому что выступать в роли официальной политической 
оппозиции могут у нас лишь граждане, а неграждане не только не обладают политическими правами, но и не имеют вообще 
никакого института представительства.

А ведь общественно-политические интересы русских граждан и неграждан Эстонии и Латвии различаются весьма 
существенным образом! И в результате политическая и экономическая поддержка РФ, даже та минимальная, что еще имеет 
место, направлена не негражданам непосредственно, а тем, кто выступает посредником – русскоязычным гражданам ЛР, 
например.  И те,  соответственно, пользуются этой помощью в первую очередь в интересах своей достаточно узкой, по 
сравнению с негражданами, общественной группы.

Более  того,  среди  этой  группы  русских  и  русскоязычных  граждан  Латвийской  Республики  или  Эстонии, 
традиционными  лидерами  являются  политики,  сросшиеся,  связанные  отношениями  с  националистической  властью. 
Большинство  из  них  вошли  в  политику  еще  в  перестройку  в  качестве  активных  русскоязычных  участников  Народных 
фронтов. Так, Янис Юрканс, перед выборами в действующий Сейм ЛР посетил Москву… Но ведь именно Янис Юрканс был 
первым министром иностранных дел в первом независимом правительстве ЛР, и именно он проделал главную работу по 
международному  признанию  именно  того  дискриминационного  законодательства  в  отношении  нынешних  неграждан, 
которое стало причиной большинства сложностей в нашем нынешнем положении. Не буду утомлять читателя излишними 
примерами,  их  слишком  много,  напомню  только,  что  и  Александр  Казаков,  один  из  сопредседателей  столь  широко 
разрекламированного  ОКРОЛ  (Объединенного  Конгресса  Русской  языковой  Общины  Латвии),  недавно  высланный  из 
Латвии, был активным членом НФЛ и сотрудником пропагандистского издания Народного фронта "Атмода".

Выборы в Сейм нынешнего созыва, в котором впервые были представлены 25 депутатов (четверть Сейма) от 
блока  ЗаПЧЕЛ  (За  права  человека  в  единой  Латвии),  завершились  расколом  этого  политического  объединения 
русскоязычных  граждан,  в  результате  которого  большая  часть  голосов  русских  избирателей  перешла  к  депутатам-
перебежчикам и сейчас работает против русских интересов.

Но ЗаПЧЕЛ продолжает посредничать в представительстве всей русской общины Латвии.
При этом то, что в первую очередь необходимо негражданам,  блокируется и подменяется интересами только 

русскоязычных граждан ЛР. Если учесть тот факт, что русскоязычные СМИ представляют опять же интересы именно этой 
части русского сообщества, и вспомнить позицию, занимаемую этими же СМИ в период становления независимости, то 
понятно,  откуда  столько  дезинформации  по  поводу  действительных  интересов  русского  населения  страны 
перепечатывается в Российской прессе. В то же время, российская политика по-прежнему ориентирована на поддержку 
этой группы политиков, вышедших из НФЛ, в большинстве своем прозападных, провозглашающих своим лозунгом "наше 
отечество русский язык и культура" (ОКРОЛ), но дистанцирующихся от собственно России и собственно русского народа в 
целом.

В то же самое время интересы полумиллиона неграждан Латвии по-прежнему нигде не представлены и никем не 
учитываются в чистом виде. Попытка ЗаПЧЕЛ и созданного им ОКРОЛ получить мандат на представительство всей русской 
общины  Латвии  и  соответственное  влияние  на  самом  деле  является  лишь  усугублением  отчуждения  большей  части 
российских  соотечественников  в  Латвии  от  права  на  собственное  представительство  своих  интересов.  Лишенные 
собственных институтов, представляющих их интересы в чистом виде, а не через разнообразных посредников, лишенные 
собственных  СМИ,  лишенные  прямой,  а  не  через  посредников,  поддержки  РФ,  неграждане  Латвии  по-прежнему 
предоставлены самим себе  и лишены возможности  каким-либо  образом воздействовать  на  общественно-политические 
процессы в стране, в которой представляют весьма внушительную часть населения.

До  тех  пор,  пока  политика  РФ  в  отношении  соотечественников  в  Прибалтике  не  будет  учитывать  интересы 
неграждан  Латвии  и Эстонии напрямую,  пока  не  будут  созданы институты представительства  неграждан  этих  стран в 
Российской  Федерации,  сколько-нибудь  значительного  улучшения  положения  соотечественников  и  возможности  их 
целенаправленного влияния на политику Латвии и Эстонии в интересах России ждать не приходится.

Пока же ситуация такова: апеллируя к российским властям и мировому сообществу на основании нарушения прав 
неграждан, русскоязычные граждане ЛР и Эстонии, в своих узкогрупповых политических интересах добиваются различных 
преференций в свою пользу, а проблемы неграждан тем временем только усугубляются. Ни ЗаПЧЕЛ, ни ОКРОЛ не имеют 
значимой массовой поддержки среди неграждан, видимость этой поддержки только имитируется русскоязычными СМИ, 
целиком контролируемыми русскоязычными гражданами ЛР, имеющими в виду свои и только свои узкогрупповые интересы.

Массовые акции протеста русского населения в Латвии сошли на нет именно потому, что неграждане поняли, что 
политические партии русскоязычных граждан ЛР опять только используют неграждан в своих интересах, но не собираются 
решать первостепенные для неграждан проблемы: единовременное возвращение гражданских прав и придание русскому 
языку статуса государственного или, хотя бы, официального. Ведь все частные следствия нерешенности этих проблем, 
такие,  как,  например,  пресловутая  реформа  русских  школ,  могут  быть  решены  только  в  случае  достижения  этих 
первостепенных для неграждан целей.
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Но именно здесь находится водораздел между интересами неграждан и граждан РФ, проживающих в Латвии, и 
интересами  посредников  из  числа  русскоязычных  граждан  Латвийской  Республики,  представляющих  официальную 
оппозицию.  Ни  ЗаПЧЕЛ,  ни  ОКРОЛ,  руководимые  реально  именно  официальной  оппозицией,  ни  подконтрольные  им 
русскоязычные СМИ не собираются не только решать эту проблему, но даже публично и недвусмысленно заявить об этих 
целях, как о приоритетных в своей политической деятельности. Изредка появляющиеся утечки о желании когда-нибудь 
взяться и за решение этих вопросов, крайне невнятны и неопределенны, и предназначены исключительно для внешнего 
употребления,  оправдывающего  желание  представлять  не  только  интересы  граждан  ЛР,  но  и  всей  русской  общины, 
включая неграждан, в целом.

На  деле  интересы  неграждан  и  русскоязычных  граждан  ЛР  серьезно  различаются.  Более  того,  для  России 
представляются  более  значимыми,  с  нашей  точки  зрения,  не  интересы  русскоязычных  граждан  ЛР,  в  основном 
прозападных в своей ориентациии, а интересы пророссийски и прорусски настроенных неграждан и уже определившихся 
граждан РФ, проживающих в Латвии. Но на деле, РФ пока что по непонятной причине поддерживает именно ЗаПЧЕЛ, четко 
и ясно призывавшую своих сторонников голосовать за вступление в ЕС и намеренную оторвать русское население Латвии 
от России, навязывая ему странноватый статус "русскоязычных, которые сами по себе", русскоязычных Европы.

Конечно  же,  при  наличии политической  воли России,  одним из  способов  решения проблемы могло  бы стать 
массовое принятие негражданами гражданства Российской Федерации. Но до тех пор, пока эта процедура будет осложнена 
бюрократически, а главное, до тех пор, пока Россия не докажет на деле свое желание и способность защищать интересы 
российских граждан за границей, тем более в государствах – членах НАТО, до тех пор неграждане будут предпочитать 
сохранять имеющийся статус. Свое отношение к ЛР, лишившей их гражданских прав и права на использование родного 
языка, неграждане уже доказали нежеланием натурализоваться на предложенных властью позорных условиях. Но сделать 
свой выбор в пользу России окончательно и принять российское гражданство большинство неграждан не может, потому что 
не видит ясной позиции России в этом вопросе. Потому что не понимает просто-напросто, а нужны ли мы России вообще? 
Ведь Россия ни разу еше не пошла на диалог с представителями неграждан без посредников, не помогла негражданам 
сформировать институт своих представителей, вообще не рассматривает интересы неграждан в чистом виде! И в то же 
самое время вся официальная риторика МИДа касается именно неграждан. Но решать эти вопросы представительства 
неграждан Россия не хочет и предпочитает разговаривать лишь с посредниками – русскоязычными гражданами ЛР!

Не видя этого, не определившись в том, чьи же интересы поддерживать на деле, Россия никогда не добьется 
значимых результатов в отношениях с новыми государствами Прибалтики.

P.S.
Следует добавить, что самоорганизация народа, за отсутствие которой так любят упрекать народ, была и остается 

в истории крайне редким явлением. Всегда, по крайней мере – на протяжении последних двухсот лет, эта самоорганизация 
являлась следствием последовательно проводимой политики государства или же отсутствием таковой. Так, революционное 
движение  в  России  инспирировалось  из-за  рубежа  –  в  его  самой  значительной,  идеологической  и  материальной, 
составляющей, и являлось следствием последовательной политики враждебных России государств. Не то же самое ли мы 
видим и теперь в сепаратистских движениях внутри России? Ответом могут быть только целенаправленные действия РФ в 
защиту своего народа.

В  пример  самоорганизации  народа  любят  приводить,  скажем,  Народное  ополчение  Минина  и  Пожарского. 
Любопытно, в связи с этим, отметить, что князь Пожарский был не просто "князем" и патриотом. Его мать, например, была 
верховной  боярыней  московского  двора  при  царице  Марии  Григорьевне.  Князь  Дмитрий,  происходя  из  высшей  знати 
Московского государства, занимая высшие должности в государстве (был стольником при дворе Бориса Годунова, воеводой 
в Зарайске и т.д.), вне всякого сомнения, опирался не только на "народ", но и на определенные и весьма сильные круги при 
дворе, а также на авторитет Церкви (Арх. Дионисия, Патриарха Гермогена).

В  известные  моменты  истории,  когда  враг  внешний  грозил  независимости  и  целостности  России, 
организовывались и народные ополчения, и партизанские движения. Но они именно организовывались – людьми, которые 
имели  опыт  организации  такого  рода,  опыт,  как  мы  сказали  бы  теперь,  политической  борьбы.  Без  этого  опыта,  без 
материальной поддержки и, самое главное, без последовательной политической программы, исходящих от государства – 
никакая самоорганизация невозможна. 

Латвия
 Школьники устроили пикет в Риге у гостиницы, 
где остановился верховный комиссар ОБСЕ 

12.10.2004 ., ИТАР-ТАСС
 Нил Ушаков

Русские школьники в течение часа сегодня утром проводили пикет в Риге 
у здания гостиницы, в которой остановился верховный комиссар ОБСЕ по делам 
нацменьшинств Рольф Экеус. В акции приняли участие около сотни подростков, 
которые скандировали "Руки прочь от наших школ!". Кроме этого, протестующие 
передали комиссару документы о ходе школьной реформы. 

Именно  начавшаяся  1  сентября  реформа  русских  школ  стала  поводом  для  приезда  в  Ригу  европейского 
чиновника. Благодаря реформе большая часть преподавания в старших классах была переведена на латышский язык. Это 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

57



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

привело уже к многочисленным массовым акциям протеста местного русскоязычного населения, которое составляет около 
40 проц жителей страны. 

Ранее  МИД  РФ  выступил  с  заявлением,  в  котором  подчеркивалось,  что  в  Москве  "приветствуют  решение 
Верховного комиссара ОБСЕ по делам национальных меньшинств Рольфа Экеуса совершить инспекционную поездку в 
Латвию в соответствии в том числе и с пожеланиями, высказанными ему главой МИД России Сергеем Лавровым в личном 
послании". 

Комиссар не первый раз сталкивается с подобными акциями протеста местных русских школьников. В прошлом 
году  они  устроили  аналогичный  пикет,  за  что  часть  активистов  была  задержана  полицией.  Это  вызвало  возмущение 
комиссара, равно как и местной общественности.

Под прессом реформы
04.10.2004., ИТАР-ТАСС

Нил Ушаков
Необычным путем русские школы в Латвии пытаются обойти проводимую сейчас в стране реформу образования, 

согласно которой с 1 сентября в старших классах на родном языке можно изучать только 40 процентов предметов, а 60 
процентов – на латышском.

По данным столичного самоуправления, чтобы соблюсти эти пропорции в 54 из 59 русских школ в Риге выбрали 
занятия  спортом  как  главный  "латышский"  предмет.  Для  заполнения  латышской  квоты  также  часто  выбирают  такие 
предметы, как история, география и основы бизнеса. Таким образом, руководству школ удается оставить в "русских" 40 
процентах математику, физику или химию.

В свою очередь,  Штаб в  защиту  русских школ,  активисты которого проводят многочисленные акции  протеста 
против  реформы,  выступил  с  новым  обращением.  Оппозиция  призывает  учителей  и  учеников  игнорировать  закон  об 
образовании и продолжать говорить на русском языке на лекциях, которые преподаются на латышском языке.

Как публично признал руководитель Госинспекции по образованию Зигфриде Гринпаукс, сейчас русским школам, 
по сути, дана отсрочка. На уроках учителя в поисках правильного термина для объяснения предмета иногда переходят с 
латышского языка на русский. И инспекция до ноября дает возможность преподавателям освоиться, а проверки в школах 
начнет только весной следующего года.

"Инспекторы не будут уже с 1 сентября стоять с секундомером у школ, и засекать кто и сколько преподает по-
латышски", – заявил Зигфриде Гринпаукс местной газете "Неатка-рига Рита авизе".

Между тем, министерство образования и науки Латвии дистанцировалось от заявлений инспектора и заявило, что 
речь идет не о моратории, а о периоде адаптации.

В стране продолжаются акции  протеста  против скандальной  школьной  реформы,  в  которых активное  участие 
принимают и сами школьники. Некоторые родители проводили голодовку, требуя введения моратория на реформу.

У  здания  правительства  Латвии  прошел  очередной  пикет  школьников  в  защиту  депортированного  из  страны 
защитника  русских  школ  россиянина  Александра  Казакова.  В  акции  приняли  участие  более  ста  подростков,  которые 
требовали разрешить Казакову вернуться в страну.

Депортированный Казаков участвовал в организации большинства крупных акций протеста русских школьников 
против  реформы  образования.  Латвийское  МВД  приняло  решение  о  высылке  Казакова  из  страны,  расценив  его 
деятельность  как  "направленную  на  обострение  напряженности  в  латвийском  обществе  и  способную  создать  угрозу 
общественному порядку и государственной безопасности".

Александр  Казаков  родился  и  вырос  в  Риге,  а  после  отделения  Латвии  от  СССР  стал  так  называемым 
"негражданином". В 2001 году принял российское гражданство и проживал в Латвии по временному виду на жительство. 
Продлить  его  он  должен  был  в  очередной  раз  в  сентябре,  но  после  смерти  супруги-гражданки  Латвии  потерял  эту 
возможность.

В  МИД  РФ считают,  что  такой  способ  "ведения  диалога"  с  одним  из  активистов  русскоязычной  общины  "не 
свидетельствует  о  силе  Латвии  и противоречит  ее заявлениям о  соответствии  европейским стандартам в  сфере  прав 
человека". "Каждая страна вправе определять, кто из иностранцев не является желательным лицом для пребывания на ее 
территории",  –  подчеркнули  в  российском  внешнеполитическом  ведомстве.  Однако  депортация  Казакова  "нарушает 
элементарные нормы международного права и положения российско-латвийских документов, в частности, ряд положений 
Консульской конвенции между Россией и Латвией от 1994 года".

В связи с депортацией Казакова посольство России в Риге официально запросило разъяснения у МИД Латвии. 

Верховный суд Латвии отказался оправдать 82-летнего красного партизана 
Кононова 

28.09.2004., ИТАР-ТАСС
 Нил Ушаков

Латвийский  суд  отказался  сегодня  оправдать  82-летнего  россиянина,  красного  партизана  Василия  Кононова, 
признанного ранее виновным в военных преступлениях. "Мы недовольны этим решением суда. Но, с другой стороны, в 
жизни Кононова ничего не изменится, он был освобожден от наказания еще раньше", - заявил корр. ИТАР-ТАСС его адвокат 
Александр Огурцов. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

58



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Василий Кононов обвинялся прокуратурой в участии в карательной акции, в ходе которой в Латвии в местечке 
Малые Баты во время Второй мировой войны было уничтожено 9 якобы мирных жителей. Сам Кононов заявляет, что это 
были местные пособники фашистов. 

Для партизана это далеко не первый процесс в жизни. В 1998 году он уже был арестован и осужден на 6 лет за 
военные преступления. Но в 2000 году Верховный суд освободил его и направил дело на доследование. Потом начался 
еще один процесс. Тогда суд первой инстанции признал Кононова невиновным в военных преступлениях, но виновным в 
бандитизме.  Но  прокуратура  подала  жалобу,  и  суд  следующей  инстанции  признал  его  все-таки  виновным  в  военных 
преступлениях и приговорил к одному году и восьми месяцам тюремного заключения. В тюрьму партизан не попал, так как 
этот срок он уже отбыл во время своего первого заключения. 

Кононов  раньше  считался  легендарным  командиром  партизанского  отряда.  Всего  в  нынешней  Латвии  было 
приговорено к разным срокам заключения около десятка ветеранов войны, в первую очередь бывших работников НКВД. 

Власти Латвии отказались регистрировать Объединенный конгресс русских 
общин страны

29.09.2004, ИТАР-ТАСС
Нил Ушаков

Власти  Латвии  отказались  зарегистрировать  недавно  учрежденную  массовую  общественную  организацию  в 
защиту интересов русскоязычного населения -  Объединенный конгресс русских общин Латвии /ОКРОЛ/.  Об этом корр. 
ИТАР-ТАСС сообщил сегодня его сопредседатель Михаил Тясин. 

"В Регистре предприятий Латвии нашли две неточности в нашем уставе, хотя все документы составлялись по 
образцу уже действующих обществ национальных меньшинств", - сказал он. Тясин пока отказывается напрямую связывать 
решение властей с их попытками помешать работе ОКРОЛ. 

У одних - агрессия, у других - тревога
05.10. 2004., "Вести сегодня"

Юлия Александрова  
Группа  латвийских  психологов  провела  исследование  среди  русских  и  латышских  школьников.  Объемная  и 

интересная  работа  была  положена  под  сукно  из-за  одного  лишь  пункта.  Поэтому  фамилий  и  названия  исследования 
называть не стану. Что же такого сенсационного обнаружили психологи? Оказалось, что латышские ребята в массе своей 
испытывают состояние агрессивности, которое бывает в двух случаях: когда человек загнан в угол или когда чувствует себя 
хозяином жизни и ощущает свою вседозволенность.

Первая  причина  в  нынешних  условиях  явно  отпадает,  значит,  причина  агрессивного  состояния  –  во 
вседозволенности. А русские дети, по выводу ученых, находятся в состоянии тревоги.

И  это  глубинная  тревожность  и  неуверенность  в  завтрашнем  дне  свернулась  клубком  в  душах  вполне 
благополучных детей. С этим я сама столкнулась этим летом. Когда поздравляла свою собственную дочь с ее 15-летием. 
"Мама! – сказала она мне. – Я вообще не хотела сегодня просыпаться! Я не хочу взрослеть!" Честно говоря, я была просто 
в шоке. В 15 лет все девчонки моего поколения просто мечтали повзрослеть. Хотя бы для того, чтобы окончить школу и 
начать такую заманчивую новую взрослую жизнь. И у моего ребенка не было никаких причин для пессимизма, ведь и дома, 
и в школе у нее все в полном шоколаде. Услышав об исследовании психологов, я немного успокоилась – тревожность, 
оказывается, типична для русскоговорящих детей. 

Думаю,  большого  ума  не  надо,  чтобы  понять,  откуда  появились  ее  корни.  Латышские  дети  с  пеленок 
воспитываются  как  хозяева  жизни,  которым  позволено  больше,  чем  их  сверстникам-нацменам.  Русские  же  живут  в 
атмосфере холодной войны,  которую им объявили в родной стране:  их считают наследием оккупации, их родной язык 
изгоняют из школ, с телевизионных экранов и газетных страниц льются потоки русофобских высказываний, их родители 
чувствуют  себя  чужими  в  этой  стране  –  обманутыми  и  отверженными.  Вот  она,  реальная  интеграция  общества  по-
латвийски. Интеграция, которая сводится к выставкам русских сарафанов и танцам под балалайку. Маловато, однако, будет 
для того, чтобы почувствовать уверенность в завтрашнем дне… 

Литва
Партии национальных меньшинств Литвы: в Сейм -  единым списком

30.09.2004.,Соотечественники
Партии  национальных  меньшинств  Литвы,  чтобы  защитить  интересы  русскоязычного  населения,  будут 

участвовать в выборах в Сейм 10 октября единым списком. "Политические реалии, сложившиеся в стране в последнее 
время, заставили нас сделать это", – заявил вчера корреспонденту ИТАР-ТАСС председатель партии Союз русских Литвы 
(СРЛ) Сергей Дмитриев.

СРЛ  и  партия  Польской  избирательной  акции  Литвы  (ПИАЛ)  впервые  решили  выставить  единый  список 
кандидатов  в  Сейм.  В  нем фамилии 128  претендентов.  Русскоязычное  население,  составляющее  почти  17  процентов 
жителей Литвы, "нуждается в большей заботе со стороны государства, а ее явно не хватает", отметил он. Например, до сих 
пор  в  республике  не  принят  новый,  соответствующий  европейским  стандартам  закон  о  национальных  меньшинствах, 
защищающий их права. 
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Политика  властей  почти  насильственной  ассимиляции  русскоязычного  населения  в  литовское  общество 
"перешагнула все грани", подчеркнул Дмитриев. Только за последние четыре года в стране было закрыто 18 русскоязычных 
школ под предлогом, что не хватает средств на их содержание, не издаются учебники на русском языке. 

По его мнению, "наблюдается явная тенденция правящей элиты обострить отношения с Россией, Белоруссией 
после вступления Литвы в ЕС и НАТО". В своей предвыборной программе СРЛ и ПИАЛ выступает в защиту интересов 
русскоязычного населения. Дмитриев выразил уверенность, что их партии преодолеют пятипроцентный барьер и получат в 
Сейме не менее 7 депутатских мандатов, что позволит создать свою фракцию.

Трудовая партия" русского миллионера В.Успасских побеждает на 
парламентских выборах в Литве
В литовский сейм прошли представители шести партий

11.10.2004., РИА "Новости"
 Владимир Водо

По партийным спискам в новом литовском сейме будут представлены шесть политических партий.
Созданная  год  назад  "Трудовая  партия"  литовского  предпринимателя  российского  происхождения  Виктора 

Успасских лидирует с 28,6% голосов избирателей. Ее представители получат в новом литовском сейме 22 мандата.
На втором месте с 20,66% голосов - правящая коалиция социал-демократической партии премьер-министра Литвы 

Альгирдаса  Бразаускаса  и  социал-либерального  "Нового  союза"  во  главе  со  спикером  литовского  сейма  Артурасом 
Паулаускасом. Кандидаты коалиции получат 16 мандатов по партийным спискам.

Правоконсервативный блок "Союз Отечества" (в который, помимо консерваторов, вошли христианские демократы, 
движение бывших политзаключенных и ссыльных) заняли третье место с 14,58% голосов и 11 мандатами.

На четвертом месте (11,42% голосов и 9 мандатов) -  движение сторонников отстраненного президента Литвы 
Роландаса Паксаса "За порядок и справедливость".

На пятом месте - "Союз либералов и центра", возглавляемый нынешним вильнюсским мэром Артурасом Зуокасом. 
Его представители получили 9,13% голосов и могут рассчитывать на 7 мандатов.

На шестом месте (с 6,6% голосов избирателей и пятью местами в парламенте) -  блок "Крестьянская партия - 
Новая демократия", который возглавляет бывшая премьер-министр Литвы Казимира Прунскене.

Остальные  политические  партии  и  объединения  не  преодолели  5% барьер  -  и,  за  исключением кандидатов, 
победивших в многомандатных округах(по партийным спискам), их представителей не будет в новом литовском сейме.

Выборы в сейм в Литве проходят по смешанной системе. В многомандатном округе выбираются 70 депутатов. 
Выборы считаются состоявшимися, если участие в них приняли не менее 25% лиц, обладающих правом голоса.

В одномандатных округах (там выбирают 71 депутата) победителем признается кандидат, получивший не менее 
50% голосов избирателей, и если участие в выборах приняли не менее 40% всех внесенных в списки избирателей.

В двух округах из 71 выборы признаны несостоявшимися. В пяти многомандатных округах были выбраны трое 
кандидатов от социал-демократической партии Литвы,  один представитель "Трудовой партии" и  один -  "Избирательной 
акции поляков Литвы".

Второй тур выборов пройдет 24 октября. Всего в сейме Литвы 141 место. 

Эстония
Партия, выражающая интересы русского населения Эстонии, отмечает 10-
летие

07.10.2004.,Соотечественники
Председатель  Объединенной  Народной  Партии  Эстонии  (ОНПЭ)  Евгений  Томберг  заявил  в  интервью  ИА 

REGNUM,  что  завтра  ОНПЭ  отмечает  десятилетие  своего  существования.  Партия  встречает  событие  в  оппозиции  к 
правящей коалиции и, после неудачных для нее результатов местных и парламентских выборов, по-прежнему остается 
единственной крупной политической силой в Эстонии, выражающей интересы русского населения. "Немногие эстонские 
партии  могут  похвастать  таким долгим сроком существования -  за  этот  период многие,  даже некогда  могущественная 
Коалиционная партия, прекратили свою деятельность", - отметил Е. Томберг.

Десятилетию ОНПЭ будет посвящено заседание совета уполномоченных в количестве 35 человек, на котором 
будут подведены итоги прошедшего десятилетия и дана оценка деятельности ОНПЭ. Будет принято и решение о времени и 
месте проведения очередного съезда ОНПЭ - по предварительным данным, он состоится 6 ноября в Таллине. Томберг 
заявил, что на съезде планируются серьезные изменения в стратегии и тактике партии на предстоящее время: "Партия 
должна  определиться  в  своих  приоритетах.  Если  потребуется,  мы  пойдем  на  изменение  Устава,  Программы  и  даже 
названия партии. Будут изменения и в руководящем составе ОНПЭ." Томберг напомнил важность предстоящего съезда в 
свете того,  что на следующий год пройдут местные муниципальные выборы,  которые станут  "лакмусовой бумажкой" в 
вопросе состоятельности "русской политики" в Эстонии. 
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Молдавия
 О статусе русского языка в Молдавии 

30.09.04.,РИА "Новости"
Вопрос  о  придании  русскому  языку  статуса  государственного  можно  решить  только  после  проведения 

референдума на территории всей республики. А это, в свою очередь, требует полного урегулирования приднестровской 
проблемы. Об этом в четверг на пресс-конференции заявил президент Молдавии Владимир Воронин. "Внесение поправки в 
Конституцию  Молдавии  для  придания  русскому  языку  статуса  государственного  создаст  прецедент,  так  как  это  не 
гарантирует  того,  что  через  какое-то  время  не  появятся  люди,  которые  вновь  потребуют  изменений  в  Конституции 
республики по этому вопросу. Положение русского языка таким образом вернется к своему прежнему статусу. Это может 
стать бесконечным детонатором в обществе, внося в него противостояние. Поэтому и необходим референдум - мнение 
всего общества - всех граждан Молдовы с правого и левого берегов Днестра. Это единственный путь решения вопроса без 
потрясений в обществе", - считает Воронин. 

По его словам, сегодня нет проблем, препятствующих билингвизму в республике. "В Молдавии работают прежние 
и  строятся  новые  школы  -  русские,  украинские,  болгарские,  гагаузские  и  многие  другие  -  по  желанию  различных 
представителей  нашей  многонациональной  Молдовы.  В  Молдове  свободно  изъясняются  на  том  языке,  который 
предпочитают", - отметил Воронин. 

Казахстан
Не извольте беспокоиться!

В.Михайлов
Мы уже писали о том, что вокруг идеи  создания казахстанской   нации,  предложенной Президентом Казахстана в 

канун парламентских выборов, разгорелась нешуточная дискуссия.  И вот,  в статье «“Казахстанская нация”,  или Путь в 
резервацию»  своё мнение, по этому поводу, высказал представитель радикального крыла казахских националистов Арон 
Атабек.

 (Справка:  Арон  Нутушев  ,литературный  псевдоним  -  Арон  Атабек,  председатель  партии  "Алаш".  Проявлял 
большой  интерес  к  исламу.   Во  втором  номере  издаваемой  им   исламской  политической  газеты  "Хак"  опубликовал 
программу и устав ПННК "Алаш", конечной целью которой является создание Единого исламско - тюрского  государства 
Туркестан).

Публикуемая ниже статья являет собой яркий пример проявления позиций крайнего казахского национализма, не 
признающего  за  другими  народами,  живущими  в  Казахстане,  ни   каких  прав,  так  как  «…  хозяевами  (автохтонами) 
государства  являются  КАЗАХИ,  а  все  остальные  –  пришельцами  (“гостями”),  появившимися  здесь  в  результате 
исторических катаклизмов...». 

В  отличие  от  заявлений  председателя  партии  «Алаш»,   другие  оппоненты  Президента,  представители 
неказахского населения, например, Республиканское славянское движения «Лад», которое    относится с понимаем к тому, 
что главным направлением политики Правительства Казахстана в области межэтнических отношений  является стремление 
сохранять и развивать этническую самобытность казахского народа, в своих возражениях оговаривает условия возможного 
создания  казахстанской  нации.      Представители  «Лада»  убеждены  в  том,  что   это  должно  проходить  без  ущерба 
общественным интеграционным процессам, без ущемления прав иных народов населяющих Казахстан. Что необходимо 
обеспечение  полного  национального  равноправия  и  закрепления  его  через  принятие  ряда  законодательных  актов 
регулирующих межнациональные отношения. 

Кроме  того,  Республиканское  славянское  движение  «Лад»    неоднократно  заявляло,  что  нельзя  допускать 
деятельности националистических и шовинистических организаций и движений, строящих ее на принципах нетерпимости, 
отдельного  национального  и  этнического  превосходства,  а  также  отдельных  политиков,  выступающих  приверженцами 
построения  моноэтнического  государства.  Так  как  это  ни  коим  образом  не  способствует  интеграционным  процессам, 
сохранению состояния согласия и стабильности общества. Тем более не способствует созданию единой «казахстанской 
нации».  Однако,  такие  общественные  организации  как  «Азат»,  «Парасат»,  газета  «Казахская  правда»,  несмотря  на 
проводимую ими политику приоритетного права казахов в Казахстане, чьи действия ведут к разжиганию межнациональной 
розни, продолжают свою деятельность. 

Более  того,   несмотря  на  создаваемую  видимость  построения  демократического  правового  государства,  и 
делаемые время от времени заявления по его созиданию, в республике Казахстан успешно продолжается строительство 
фактически мононационального (КАЗАХСКОГО) государства. Это видно на примере национального состава чиновных рядов 
Аппарата  президента,  Правительства,  депутатского  корпуса  Парламента,  Прокуратуры,  МИДа,  милиции,  налоговой 
инспекции и  т.д.  и  т.п.,  а  также  по  тому,  кому принадлежит  собственность  в  Казахстане,  некогда  созданная  «  семьёй 
единой».

 Так что не видим причин для беспокойства господина Арона Атабека. Его, и иже с ним, лозунг «Казахстан - для 
казахов!»  успешно реализуется президентом Н. Назарбаевым уже более двенадцати лет. А то, что Нурсултан Абишевич 
двинул идею единой нации…, так ради красного словца не пожалеешь и отца. Ему не впервой! 

Вот и 12 октября 2004 года, выступая на третьем съезде работников образования и науки в Астане, Президент 
Казахстана заявил, что русский язык объединяет казахстанскую нацию. «Именно русский язык объединяет нашу нацию, и 
нужно время, чтобы казахский язык начал выполнять такую же объединяющую роль». «Любовь» Нурсултана Абишевича к 
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русскому языку напоминает любовь ревнивого мужа постепенно душащего свою жену. Придушит – отпустит! Придушит – 
отпустит! Потому как - жалко! Потому как – любит! Странная любовь. 

Ещё в годы советской власти, когда в Верховном Совете Казахской ССР 12-го  созыва, при создании первого 
закона  «О  языках»,  когда  решалась  судьба  русского  языка  в  Казахстане,   Назарбаев   не  поддержал  предложение 
депутатской  группы  «Единство»  о  придании  русскому  языку  статуса  государственного.  И  этим  предрешил  его  судьбу: 
сужение сферы применения,  сокращение школьных программ по изучению русского языка и литературы, ликвидация в 
Вузах кафедр русского языка и литературы, сокращение школ с преподаванием на русском языке.  А потом, вдруг,   в 
последней  Конституции,  которую  он  писал,  с  его  слов,  по  ночам,  сразу  после  мартовского,  1995  года,  переворота  - 
закрепление за русским языком статуса «официально употребляемого». И тут же – гробовое молчание с его стороны по 
поводу  принятия  Парламентом  поправки  к  новому  Закону  «О  языках  в  РК»,  когда  в  формулировку  статьи,  что  все 
официальные документы в Республике Казахстан ведутся «… на казахском ИЛИ русском языке…», вносится поправка : «…
на  казахском  И  русском  языке…».  Эта  «маленькая»  поправка  свела,  фактически,  на  нет  конституционную  норму 
«официально употребляемого», но гарант промолчал. А теперь вот новый всплеск любви: «Прекрасное владение русским 
языком - это наше богатство, которое потерять неразумно». Но как показала жизнь, эта страсть не надолго – до первого 
конъюнктурного зигзага. Потому как Назарбаев тут же заявил, что обучение казахскому языку всегда будет приоритетом 
государства, что в областях со значительным числом коренного населения все делопроизводство переведено на казахский 
язык.(?!)

“Казахстанская нация”, или Путь в резервацию
06.10.2004., Навигатор

Арон АТАБЕК 
Идея  создания  “внеэтнической”  нации  не  нова.  Она  имманентно  присуща  режимам,  имеющим  внутренний 

диктаторский  императив.  Эти  режимы  внешне  могут  быть  и  тоталитарными,  и  демократическими.  Так,  в  СССР было 
официально объявлено о создании так называемой “советской нации” (“советский народ”). Однако, коммунисты всё же не 
решились уничтожить само понятие “этнической нации” (в паспортах осталась соответствующая графа).

Другой пример – за океаном. В США сложилась так называемая “американская нация” и, соответственно, появился 
новый “этноним” - “американец”. Однако, не стоит забывать, что США созданы иммигрантами и колонизаторами – на крови 
и костях истреблённых либо загнанных в резервации индейцев, автохтонов континента, хозяев этой земли.

Названная идея всплыла недавно и в Казахстане. Её суть – в создании так называемой “казахстанской нации”.  
Какие  бы  оговорки  ни  применяли  авторы  (“необходимость  осторожности”,  “не  наломать  дров”  и  т.д.)  –  речь  идёт  об 
уничтожении  понятия  “казахская  нация”  и  того,  исторически  сложившегося  положения,  при  котором  хозяевами 
(автохтонами)  государства  являются  КАЗАХИ,  а  все  остальные  –  пришельцами  (“гостями”),  появившимися  здесь  в 
результате исторических катаклизмов.

На  протяжении  многих  лет  это  положение  устраивало  всех.  В  советское  время  Казахстан  именовали 
“лабораторией  дружбы народов”,  в  назарбаевское  –  появилась  “Ассамблея  народов  Казахстана”.  Но  все  знали,  что  у 
русских есть Россия, у немцев - Германия, у корейцев - Корея (даже две!) и т.д. – а у казахов - только Казахстан!

Однако,  новая  идея  (“казахстанская  нация”)  –  радикально  меняет  положение  вещей.  Теперь  само  понятие 
“казахской нации” как бы отменяется (оговорки не в счёт) – а вместе с ней и статус титульной нации, автохтонов и хозяев 
казахской земли. А это означает, что все остальные народы (более 120) становятся автохтонами и хозяевами – теперь уже 
общей, “казахстанской земли”!

Эта идея, с точки зрения истории, – абсурдна, с позиции международного права – нелегитимна, по отношению к 
правам  человека  –  бесчеловечна,  в  плане  межнациональных  отношений  –  провокационна.  Фактически  она  подводит 
бикфордов  шнур  межнациональной  розни  к  взрывчатке  межэтнических  конфликтов.  И  желающих  поджечь  его  – 
предостаточно (с той и с другой стороны).

К  сожалению,  эта  провокационная,  иезуитски  изощрённая  и  опасная идея была озвучена  лично  президентом 
Назарбаевым. Президентом,  который сам является представителем титульной нации.  Президентом,  который считается 
гарантом Конституции, в которой записаны права “казахской нации” (и других народов) – но нет ни слова о “казахстанской 
нации”.

Идея  была  запущена  в  самый  ответственный  момент  –  накануне  выборов  в  Мажилис  Парламента.  Видимо, 
авторы её считают, что таким образом будет обеспечена победа пропрезидентских партий. Спекулятивность идеи очевидна 
– и, как и все спекуляции, обречена на провал.

Помимо  политических  и  социальных  –  здесь  важны  гуманитарный  и  культурологический  аспекты.  Казахская 
культура – часть мировой культуры, но эту функцию она может сохранять только при наличии национальной (“казахской”), а 
не  космополитической  (“казахстанской”)  государственности.  “Отрубание  корней”  способно  привести  если  уж  не  к 
моментальной смерти национального организма – то к его мучительной агонии в форме ассимиляции доминирующими 
этносами и  культурами.  Мне  говорят,  что культура американских индейцев  не уничтожена – она  существует в  особых 
условиях,  которые обобщённо именуются “резервация”.  Возможно,  кого-то устраивает эта “резервационная культура”  и 
“резервационная  нация”  -  но  для  свободно  мыслящих  людей  21-го  века  это  есть  возвращение  в  конкистадорское 
средневековье.

О резервации. К сожалению, это – не фантастика. Если учесть, в чьих руках сосредоточены капиталы, а теперь и 
земельные ресурсы (в основном, у не-граждан Казахстана). У 99% казахов уже нет собственной (народной, национальной, 
государственной!) земли. А наш “карманный” парламент ратифицирует всё, что угодно – вплоть до Указа “О необходимости 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

62



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

отселения части коренной нации,  в интересах сохранения генофонда и этнокультуры,  на специально благоустроенные 
территории (резервации)”!

Появление понятия “казахстанская нация” автоматически уничтожает статус казахского языка как государственного 
– а это также прямое нарушение Конституции. Раз есть “казахстанская нация” - то и говорить (и мыслить!) она должна, 
соответственно, на “казахстанском языке”.  Что это за язык? Ясно, что уже – не казахский. Возможно, русский (ныне по 
Конституции “официальный язык”).  Или - некое “эсперанто”? По большому счёту, это разрушение всей государственной 
политики, с трудом наработанной в течение 13 лет Независимости и принесённой в жертву сиюминутным выгодам.

Когда-то кочевые скифы сказали иранскому завоевателю Дарию: “Попробуй, тронь могилы наших предков – и ты 
испытаешь силу нашего оружия!”

Сегодня сам Президент Казахстана готов осквернить прах собственных предков.
Реализация  вышеназванной  идеи  означает  одно:  казахам  –  путь  в  резервацию,  казахстанцам  –  в  эпоху 

конкистадоров.
P.S. Но ещё не поздно – достаточно Президенту признать свою ошибку и публично принести извинения всем 

казахстанцам, и в первую очередь - казахам. Сможет ли сделать это Назарбаев?
P.P.S. Автор предоставляет всем СМИ право печатать и перепечатывать эту статью без согласования с кем бы то 

ни было и без авторского гонорара.
P.P.P.S.  Странным,  почти  мистическим образом,  совпали две  даты –  написания  этой  статьи  и  американской 

трагедии. Возможно, это некое предостережение всем нам – не взрывать Небоскрёбов, в которых живём! 

Лишить Родины автоматически 
  04.10.2004., Интерфакс-Казахстан

Президент  Казахстана  Нурсултан Назарбаев  подписал поправки  в  закон о  гражданстве.  Об этом говорится  в 
сообщении пресс-службы главы государства, распространенном в понедельник. 

В частности,  в закон внесена поправка,  предусматривающая упрощенный порядок приема в гражданство лиц, 
имеющих профессии, перечень которых будет определяться президентом. 

Кроме того, в закон внесено дополнение, согласно которому лицо утрачивает гражданство Казахстана в случае 
приобретения им гражданства другого государства. 

Незванные соотечественники.
 Такое бывает редко.  Министерство образования и науки РК взяло да и 

подкинуло выпускникам петропавловских школ,  самый что ни на есть,  подарок  
судьбы..."

06.10.2004.,Компромат КZ
Ирина Чичикова

Презент был классно упакован в международную программу «Соотечественники», согласно которой Российское 
государство выделяло 30 квот для казахстанских абитуриентов. У ребят появился реальный шанс получить образование в 
престижных  вузах  Омска,  Новосибирска,  Москвы и  Томска.  Однако  на  дворе  октябрь,  учеба  давно  началась,  и  наши 
хорошисты-отличники тоже начали учиться. Только – в казахстанских вузах. 

Обмен  абитуриентами  между  Казахстаном  и  Россией  состоялся  частично.  Большинство  наших  выпускников 
пребывают в неведении и не знают: приняли их в российские вузы или нет? 

К сожалению, в подвешенном состоянии находятся не только вчерашние ученики, но и сотрудники областного 
департамента  города  Петропавловска.  В  частности,  специалист  отдела  среднего  образования  города  Петропавловска 
Нурикама Джумабаева говорит, что они все лето бомбили Министерство образования и науки РК, хотели узнать результаты 
зачисления ребят в российские вузы, но тщетно. К «соотечественникам» не было интереса ни у нашей стороны, ни у другой. 
«Сказали бы честно ребятам, мол, извините, не срослось, не получилось, не надейтесь, пересмотрены квоты или что-то 
еще, – говорит Нурикама Джумабаева, – а то ребята ждут, надеются. Министерство говорит, что все документы кандидатов 
были отосланы в Министерство образования России. Оттуда до сих пор не пришел ответ». 

А как все красиво начиналось. Из Минобраза Казахстана пришла информация о том, что Россия хочет дружить 
студентами. Департамент срочно поддержал инициативу: в начале мая провел внеплановое тестирование. И первая партия 
детей, человек шесть, уже девятого июля знала, что они обязательно поедут учиться за границу. Но тогда же в мае, когда 
Россия  увидела,  как  казахстанская сторона  горячо  заинтересована  в  российском образовании,  квота  была  увеличена, 
департаменту разрешили провести второй этап отборочных экзаменов и передать документы в министерство. Вот этот 
второй, добавочный список выпускников, где-то и «застрял». В нем – около 30 ребят. 

Нам удалось  дозвониться до одного из  лжезачисленных ребят  Петра Телюка.  Он уже спокойненько  учится в 
Северо-Казахстанском государственном университете на переводчика. На ЕНТ набрал 94 балла. Но говорит, что розыгрыш 
получился некрасивый. «Мы сдавали специальные тесты, трясли бюджет семьи (ведь учиться в Москве – это вам не дома), 
готовились  к  новой  жизни  и  большому плаванию.  Когда  все  сроки  вышли и  стало  ясно,  что  надо  срочно  поступать  в 
казахстанский вуз, было обидно и даже стыдно. Весь город знал, что мы уже не просто казахстанцы, а «соотечественники». 
И вдруг такой позор!» 

Когда наш корреспондент позвонил в пресс-службу Министерства образования и науки РК, выяснилось, что там 
ничего не знают о такой программе. Как она началась, чем закончилась и закончилась ли… Ребята пытались узнать ответы 
на эти вопросы все лето, но безрезультатно. Увы. 
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Киргизия
Россия оплачивает отдых проживающих в Киргизии ветеранов-
соотечественников

05.10.04.,РИА "Новости"
В  рамках  цикла  мероприятий  "Навстречу  60-летию  Победы"  посольство  России  в  Бишкеке  оплатила  отдых 

очередной группы ветеранов войны и тружеников тыла из числа проживающих в Киргизии российских соотечественников. 
Как  сообщили  в  посольстве  РФ,  на  этот  раз  в  санаторий  "Иссык-Ата",  расположенный  в  60  километрах  от  Бишкека, 
направятся 40 ветеранов. 

Российские  дипломаты  отмечают,  что  их  кандидатуры  были  рекомендованы  общественными  организациями 
российских  соотечественников  Киргизии,  в  том  числе  "Славянским  фондом",  Советом  российских  соотечественников 
"Согласие",  общественной  организацией  "Семиреченские  казаки",  киргизским  обществом  блокадников,  Ассоциацией 
граждан Киргизии ингушской национальности "Вайнах". 

В Питере открылся форум россиян-соотечественников "Русский язык как 
фактор сохранения..."

07.10.2004., Кабар
 В  Санкт-Петербурге  пройдет  форум  творческой  интеллигенции  российских  соотечественников,  с  участием 

кыргызстанцев
С 7 по 10 октября в Санкт-Петербурге пройдет форум творческой интеллигенции соотечественников "Русский язык 

как  фактор  сохранения национального  наследия и  межнационального  общения".  В нем примут  участие  представители 
творческой интеллигенции - писатели, деятели культуры, руководители и режиссеры русских театров, ученые, переводчики, 
руководители школ и учебных заведений с обучением на русском языке, активисты общественных объединений этнических 
россиян в странах СНГ и Балтии.

Как сообщает посольство Российской Федерации в Кыргызстане, цель конференции - определить практические 
меры по  продвижению русского  языка  и  культуры в  странах  СНГ  и  Балтии,  наладить  конструктивное  взаимодействие 
соотечественников  с  Российской  Федерацией  в  интересах  реализации  решений  конгресса  соотечественников  по 
формированию "русского мира" за рубежом.

Среди  основных  задач  конференции  -  информировать  соотечественников  о  предпринимаемых  Российской 
Федерацией мерах по сохранению и развитию культурного наследия за рубежом, продвижению российского культурного 
наследия средствами книгоиздания, теле- и радиовещания, усилиями российских центров науки и культуры. Планируется 
обменяться мнениями по вопросу состояния и перспектив функционирования русского языка, очагов русской культуры в 
странах  СНГ  и  Балтии,  выявить  потребности  институтов  русской  культуры  за  рубежом  в  направлениях  и  формах  их 
поддержки со стороны Российской Федерации.

Форум  призван  стимулировать  развитие  контактов  и  связей  соотечественников  и  их  организаций  с  органами 
исполнительной  власти  Российской  Федерации,  российскими  организациями  и  учреждениями  образования  и  культуры, 
творческими союзами, издательствами в интересах продвижения русского языка и культуры. Это мероприятие проводится 
за счет средств Федерального бюджета РФ, выделяемых на поддержку соотечественников.

Кыргызстан на конференции будет представлять делегация в составе 15 человек. Среди них: глава делегации - 
председатель  "Славянского  фонда  в  Кыргызстане"  -  Валерий  Вишневский,  заведующая  литературной  частью 
Государственного  академического  русского  театра  драмы  КР  Ирина  Голочалова,  ответственный  секретарь  журнала 
"Русский язык и литература в школах Кыргызстана" Эра Абдукаримова, сотрудник отдела межнациональных отношений 
южного отделения Национальной академии наук КР Антонина Захарова, поэт, литературный критик, проректор по науке 
Кыргызского национального университета им. Ж.Баласагына Вячеслав Шаповалов и другие. (А. Каниметова) 

Украина
Открытое письмо президенту Украины Кучме Л .Д., премьер-министру 
Януковичу В.Ф.

Русский Севастополь,№6,2004.,
Неоднократные  заявления  и  обращения  граждан  Севастополя  и  Крыма  о  придании  русскому  языку  статуса 

государственного, даже несмотря на подписание Украиной Европейской хартии о языках национальных меньшинств, не 
находят понимания у руководства страны.

Игнорирование наших требований не может расцениваться иначе, как сознательное разжигание межнациональной 
розни между единокровными славянскими народами.

Подобные действия могут быть на руку только США и их приспешникам. Логика здравого смысла подсказывает 
путь  сохранения  согласия  в  обществе  через  равноправное  функционирование  языков  двух  государствообразующих 
народов.

Пример Запада, на который модно ссылаться, показывает разумный подход к сохранению благоприятного климата 
в странах, где в равной мере функционируют 2, и 3 и более языков народов, населяющих эти страны.
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Тупое  неприятие  русского  языка,  переходящее  в  патологическую  ненависть  ко  всему  русскому,  способствует 
развитию ответного отношения к украинскому языку, а отсюда недалеко и до взаимной ненависти двух братских народов. 
Если такова политика государства, то будущее Украины — плачевно.

Мы не можем бесконечно терпеть дискриминацию и унижение русского языка, русской культуры, русского народа 
Украины.

Государство, не уважающее и не выполняющее международные нормы, не имеет будущего.
Последнее событие, произошедшее в начале августа в Севастополе, связанное с посещением города министра 

внутренних дел Украины Николая Билоконя, результатом которого стало полное запрещение использования русского языка 
в общении сотрудников УМВД г.Севастополя, заставляет усомниться в искренности Президента Украины Л.Кучмы и кан-
дидата в президенты Украины, премьер-министра В. Януковича своих заверений в дружбе и стратегическом партнерстве с 
Россией.

Господин Президент, господин премьер-министр и кандидат в Президенты! Если вы думаете, что исход выборов 
предрешен — вы ошибаетесь. Ваша «политика» в конечном счете вас и погубит. Вы не получите наших голосов.

Севастопольская городская организация «Русское движениеСевастополя»,
Севастопольская городскаяорганизация «Всекрымское движение избирателей «За республику Крым»,
Славянский казачий союз, Севастопольский союз соотечественников России

Кандидат в президенты Янукович выступил за принятие закона о двойном 
гражданстве 

06.10.2004., ИТАР-ТАСС
 Галина Некрасова

 Премьер-министр и кандидат в президенты Украина Виктор Янукович выступает за принятие закона о двойном 
гражданстве.  Об  этом  заявил  он  сегодня  во  время  рабочей  поездке  в  Закарпатскую  область,  открывая  в  Ужгороде 
кардиологический центр. 

"Для  приграничных  районов  страны,  в  частности  Закарпатья,  которое  граничит  в  четырьмя  государствами, 
проблема  двойного  гражданства  является  весьма  актуальной",  -  отметил  Янукович,  пояснив,  что  в  этом  регионе 
"значительная часть семей разделены кордоном и родственники имеют разное гражданство". 

"По  моему  мнению,  необходимо  скорее  принимать  закон  о  двойном  гражданстве,  что  потребует  внесения 
изменений в Конституцию Украины, - подчеркнул премьер-министр

С 2005 года граждане Украины смогут въезжать в Россию только при 
наличии загранпаспортов 

30.09.2004, ИТАР-ТАСС
Раиса Стецюра

С  1  января  2005  года  граждане  Украины  смогут  въезжать  в  Россию  и  Молдавию  только  при  наличии 
загранпаспортов. Об этом сообщил сегодня на брифинге руководитель пресс-службы украинского МИД Маркиян Лубкивский 
со ссылкой на решение 15-го заседания консультативного совета руководителей МИД стран СНГ, которое состоялось 21-23 
сентября в Душанбе. 

По  его  словам,  паспортный  режим между  этими  странами  предусмотрен  соглашением о  безвизовом проезде 
граждан от 18 мая 2001 года. 

Как сказал Лубкивский, Россия на заседании официально заявила, что с нового года граждане всех стран СНГ 
смогут въехать на ее территорию только при наличии загранпаспорта, за исключением жителей пограничных районов. В 
свою очередь, украинская сторона считает, что регистрация граждан Украины на территории РФ и Белоруссии нарушает 
договоренность о безвизовом проезде граждан на территорию этих стран.

Комментарий Департамента информации и печати МИД России в связи с 
вопросом российских СМИ относительно заявления начальника Управления 
консульской службы МИД Украины Н.Точицкого по проблематике 
регистрации на российской территории

11.10. 2004., МИД России 
Вопрос:  Что  можно сказать  по  поводу  заявления  Н.Точицкого  относительно  предложения украинской  стороны 

отменить регистрацию для находящихся на территории России украинских граждан? 
Комментарий:  В  МИД  России  обратили  внимание  на  это  заявление  и  в  этой  связи  хотели  бы  сообщить 

следующее. 
Порядок  регистрации  иностранных  граждан  на  территории  Российской  Федерации  прописан  в  главе  3 

Федерального  закона  от  25  июля  2002  года  №115-фз  “О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской 
Федерации”. В ней предусматривается регистрация гражданина органами внутренних дел при предъявлении миграционной 
карты,  имеющей  отметки  органа  пограничного  контроля  о  въезде  в  Россию,  и  документа,  удостоверяющего  личность. 
Иностранный  гражданин  обязан  зарегистрироваться  в  течение  трех  рабочих  дней  с  момента  прибытия  в  Российскую 
Федерацию. При этом заявление о регистрации может быть подано лично или через приглашающую организацию. 
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Регистрация иностранных граждан носит уведомительный, а не разрешительный порядок и вследствие этого не 
может рассматриваться как аналог визового режима. 

МВД  России  проводит  работу,  направленную  на  упрощение  процедур  регистрации,  поскольку  основное 
недовольство иностранных граждан связано не с самим требованием зарегистрироваться, а с возникающими на практике 
издержками, в частности, очередями в отделениях паспортно-визовой службы. 

Действующая система регистрации иностранных граждан служит одним из действенных инструментов борьбы с 
незаконной  миграцией,  поэтому  вопрос  об  ее  отмене,  тем  более  в  отношении  отдельных  стран,  на  данном этапе  не 
рассматривается. 

МИД Украины считает дискриминационной регистрацию украинских граждан 
в России

12.10.2004., ИТАР-ТАСС 
Раиса Стецюра

Отказ России отменить регистрацию для украинских граждан идет вразрез с теми договоренностями, о которых 
шла речь между двумя сторонами на самом высоком уровне. Такое заявление сделал сегодня на брифинге руководитель 
пресс-службы МИД Украины Маркиян Лубкивский. 

Он  напомнил,  что  в  сентябре  главы правительств  Украины и  России  договорились  о  либерализации  правил 
пересечения границы. "Мы считаем, что регистрация граждан, которую применяет Россия, является дискриминационной", - 
сказал Лубкивский. 

Накануне  внешнеполитическое  ведомство  РФ  заявило,  что  Россия  не  намерена  отменять  регистрацию  для 
граждан  Украины  на  своей  территории.  "Действующая  система  регистрации  иностранных  граждан  является  одним  из 
действенных  инструментов  борьбы  с  незаконной  миграцией,  поэтому  вопрос  о  ее  отмене,  тем  более  относительно 
отдельных стран, на данном этапе не рассматривается", - сообщил российский МИД.

Янукович предложил ввести упрощенный вариант пересечения границы
12.10.2004.,  "Интерфакс"

Упрощенный режим пересечения украинско-российской границы реально ввести уже со следующего года. Об этом 
заявил  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  во  вторник  на  встрече  с  пограничниками  и  таможенниками  на 
международном автомобильном пункте пропуска "Гоптовка" - на границе Харьковской (Украина) и Белгородской областей 
(РФ).

По словам премьера, сейчас пересечение границы создает определенные неудобства для граждан обеих стран, и 
нередко  процедура  пересечения  границы  унизительна.  Премьер  сообщил,  что  сейчас  украинско-российская  группа 
экспертов работает над отработкой документов по внедрению упрощенной процедуры пересечения границы, и было бы 
хорошо, чтобы эти документы были отработаны до конца 2004 года, а с 2005-го новый вариант процедуры пересечения 
границы, устраивающий обе страны, был бы внедрен в жизнь.

Ранее  сообщалось,  что  Киев  и  Москва  договорились  к  декабрю  2004  года  подготовить  пакет 
межправительственных соглашений,  направленных на облегчение взаимной торговли и перемещения товаров и людей 
через общую границу.

Демография, миграция, гражданство
Решение демографических проблем страны напрямую зависит от развития 
экономики и эффективной миграционной политики. 

06.10.2004.,Президент России
На  встрече  с  участниками  Архиерейского  собора  Русской  православной  церкви  Президент  Владимир  Путин 

отметил, что наиболее серьезные причины сокращения населения, особенно в Сибири и на Дальнем Востоке, – это спад в 
экономике,  деградация  социальной  сферы,  низкий  уровень  жизни,  отрыв  от  основных  политических,  экономических  и 
культурных центров страны, неразвитость инфраструктуры и дороговизна передвижения по территории России.

Чтобы противодействовать депопуляции, нужно решать эти проблемы, то есть развивать экономику, социальную 
сферу.

Вместе  с  тем  Президент  высказался  за  выработку  в  России  эффективной  миграционной  политики.  В.Путин 
сослался на опыт стран, которые решают демографическую проблему за счет иммиграции и проводят последовательную и 
жесткую иммиграционную политику.

Обращение Архиерейского Собора Русской Православной Церкви по 
вопросам демографии
3-8 октября 2004 года, в Москве проходил Архиерейский Собор РПЦ. Собор принял ряд обращений в том числе и  

по проблеме демографии в России.
09.10.2004.,"Служба коммуникации ОВЦС МП" 

Члены  Освященного  Архиерейского  Собора,  рассмотрев  остро  стоящие  сегодня  вопросы  демографии, 
констатируют:  народы наших стран переживают  сегодня  демографический  кризис,  выражающийся  в  катастрофическом 
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сокращении их численности. Мы убеждены, что такая ситуация обусловлена не только экономическими, но прежде всего - 
духовными причинами. 

В первую очередь  мы имеем в  виду  отход от  идеалов  святости  семейной  жизни,  чистоты отношений  между 
мужчиной и  женщиной. Брак, строящийся на христианской любви, на взаимной поддержке друг друга супругами, которые 
достойно воспитывают детей - вот основа благополучия общества и государства. 

Семья - это не только частное дело людей, вступающих в брак, но одна из форм христианского служения Богу и 
Отечеству. Рождение и воспитание детей являются естественной функцией семьи, делающей ее поддержку важнейшей 
задачей любого государства. 

Греховны попытки принизить или изменить смысл семейного служения. Либеральный подход, который сегодня 
усиленно насаждается в нашем обществе,  вступает в противоречие со взглядами Церкви на добрачные и внебрачные 
половые связи, аборты, контрацепцию. Мы считаем, что "планирование семьи", которое заключается в отказе от рождения 
детей и поощрении абортов - это пагубная практика, ведущая не только к уменьшению численности населения страны, но и 
к его нравственной деградации. 

Православная  Церковь  не  признает  каких-либо  иных  форм сожительства  мужчины  и  женщины,  кроме  брака. 
Апостол Павел говорит: "Брак у всех да будет честен и ложе непорочно; блудников же и прелюбодеев судит Бог" (Евр. 13.  
4). Божий суд уже в земной жизни свершается над презирающими этот Завет, вырождение народа - одно из следствий его 
нарушения. Конечно, к демографическому кризису ведут и экономические, и политические, и социальные факторы, но мы 
уверены, что главная его причина лежит в области морали, в развращенном подходе к отношениям полов. 

Мы обращаемся ко всем, кто обеспокоен будущим нашей Церкви и народов, проживающих на ее канонической 
территории. Чтобы сохранить эти народы сильными и обратить на них милость Божию, сегодня нужен христианский подвиг. 
Место совершения этого подвига - семья. Для каждого она должна стать "домашней Церковью", благодатной обителью, где 
находятся истоки социального благополучия. 

Общество должно осознать: "жизнь человека не зависит от изобилия его имения" (Лк. 12. 15). Народ, решивший, 
что многодетность ведет к нищете, а отказ от рождения детей - к материальной обеспеченности, рано или поздно не сможет 
более  сохранять  свою  самобытность  и  культуру,  эффективно  хозяйствовать  на  своей  территории  и  защищать  ее, 
обеспечивать нужды детей и стариков. Особенно это важно для такой большой страны, как Россия, само существование 
которой в качестве сильного, уважаемого в мире государства немыслимо без многочисленного народа. 

Освященный  Архиерейский  Собор  призывает  государственную  власть  приложить  серьезные  усилия  для 
повышения  уровня  жизни  молодых  семей,  которые  с  рождением  детей  иногда  оказываются  на  грани  выживания. 
Демографический кризис усугубляется тем, что средняя продолжительность жизни у нас упала до недопустимо низкого 
уровня. Помимо экономических, политических и социальных факторов, ухудшения качества медицинского обслуживания и 
загрязнения  окружающей  среды,  причины  этого  -  в  греховных  страстях:  нравственной  распущенности,  алкоголизме, 
наркомании и других пороках, которые лишают человека сил и приводят к преждевременной смерти. Грешники "не доживут 
и  до  половины  дней  своих",  -  говорит  пророк  Давид  (Пс.  54.  24).  Следует  помнить,  что  забота  о  телесном  здравии 
неотделима от нравственного возрождения. 

"Поступайте так, как повелел вам Господь, Бог ваш" (Втор. 5. 32), - учит Священное Писание. Для того, чтобы 
продлилось историческое бытие нашего народа нужно, чтобы он "любил Господа Бога.., слушал глас Его и прилеплялся к 
Нему, ибо в этом жизнь... и долгота дней" (Втор. 30. 20). 

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II 
Члены Президиума Собора: 
Митрополит Киевский и всея Украины Владимир; 
Митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский Владимир; 
Патриарший Экзарх всея Беларуси митрополит Минский и Слуцкий Филарет; 
Митрополит Крутицкий и Коломенский Ювеналий; 
Митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, председатель Отдела внешних церковных связей; 
Митрополит Кишиневский и всея Молдовы Владимир; 
Митрополит Ташкентский и Среднеазиатский Владимир; 
Архиепископ Казанский и Татарстанский Анастасий; 
Архиепископ Самарский и Сызранский Сергий; 
Архиепископ Витебский и Оршанский Димитрий; 
Епископ Южно-Сахалинский и Курильский Даниил; 
Митрополит Калужский и Боровский Климент, управляющий делами Московской Патриархии. 

Паспортный стоп
Въехать  и  выехать  из  СНГ  с  нового  года  станет  много  сложней.  Впускать  россиян  по  внутренним  

документам согласна только Украина
13.10.2004., Время новостей

 Анна ШПАК
Новый  год  может  принести  целый  букет  неприятных  проблем  для  россиян,  которые  еще  не  обзавелись 

общегражданскими загранпаспортами. Для них в одночасье будут закрыты пути не только в дальнее зарубежье, но и в 
страны  СНГ,  которые  раньше  пускали  бывших  соотечественников  после  предъявления  внутреннего  паспорта.  О 
необходимости  побыстрее  посетить  подразделения  паспортно-визовой  службы  вчера  напомнили  представители 
Министерства  иностранных  дел  России.  "Для  пересечения  границы  перестанут  действовать  внутренние  паспорта, 
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свидетельства о рождении и различного рода ведомственные удостоверения", - сообщил источник во внешнеполитическом 
ведомстве  РИА  "Новости".  По  данным  агентства,  взаимные  поездки  россиян  и  граждан  государств  СНГ,  с  которыми 
действует безвизовый режим, будут осуществляться по сокращенному перечню документов: дипломатическим и служебным 
паспортам, паспорту моряка и общегражданскому загранпаспорту.

Напомним, что соглашение об изменении паспортного режима при пересечении границ во время поездок граждан 
в  пределах  СНГ  было  достигнуто  в  сентябре  этого  года  на  15-м  заседании  консультативного  совета  руководителей 
консульских служб МИД государств - членов Содружества. На сегодняшний день соглашение о безвизовом пограничном 
режиме у России подписано с большинством стран Содружества, в том числе с Украиной, Белоруссией, Азербайджаном, 
Киргизией,  Молдавией,  Казахстаном,  Таджикистаном и Арменией.  Получать же визу,  что автоматически подразумевает 
наличие загранпаспорта, россиянам приходится только для въезда в Грузию и Туркменистан.

В такой ситуации переход на загранпаспорта для поездок по СНГ будет в первую очередь болезненно воспринят 
миллионами  россиян,  привыкших  без  особых  проблем  и  формальностей  пересекать  границы  с  другими  бывшими 
республиками СССР.  По  данным МВД,  в  прошлом году  количество  обладателей  загранпаспортов  в  России  ненамного 
превышало  8  млн  человек.  В  то  же  время,  согласно  данным  Госкомстата,  количество  въезжающих  в  страны  СНГ  за 
последние пять лет возросло в среднем на 50%. Ездят россияне в основном в Белоруссию и на Украину, в частности на 
популярные курорты Крыма.  Однако,  как  отмечают  эксперты,  только 30% наших туристов,  отдыхающих на  украинском 
побережье Черного моря, имеют загранпаспорта.

Российский  МИД,  в  свою  очередь,  обещает  "сделать  все  возможное,  чтобы  смягчить  последствия  данного 
решения".  "Мы  понимаем  всю  остроту  проблем,  которые  может  породить  на  первом  этапе  переход  к  обязательному 
наличию загранпаспортов",  -  заявляют  представители ведомства,  поясняя,  что уже  готовится ряд межгосударственные 
соглашений об упрощенном порядке пересечения границы жителями приграничных территорий. И одной из первых стран, 
которая по сути согласилась закрыть глаза на договоренность с  соседями по СНГ, стала Украина,  решившая оставить 
старый  порядок  въезда  для  Россиян.  Украинский  премьер-министр  Виктор  Янукович,  претендующий,  как  известно,  на 
президентское  кресло  в  Киеве,  заявил  вчера,  что  уже  договорился  с  главой  российского  правительства  Михаилом 
Фрадковым  о  возможности  пересечения  границы  жителями  двух  государств  по  общегражданским  документам, 
удостоверяющим личность. "Мы этот вопрос обсуждали несколько дней назад на встрече с премьером России и пришли к 
выводу, что необходимо подписать соглашение и отменить это решение", - сказал он. Г-н Янукович продемонстрировал, что 
оценивает ситуацию более реалистично, нежели руководители внешнеполитических ведомств стран - членов СНГ, заявив, 
что  требование  о  взаимных  поездках  по  загранпаспортам в  короткие  сроки  выполнить  невозможно.  "Более  половины 
украинцев имеют загранпаспорта, в России это число гораздо меньше, поэтому если мы примем такое решение, то просто 
приостановим движение граждан как в Россию, так и в Украину", - пояснил он.

Право на свободу выбора места жительства
В.Михайлов

Как явствует  из  неоднократных обращений российских соотечественников -  мигрантов в  Институт  диаспоры и 
интеграции, а так же в правозащитные организации, до сих пор существует порочная практика, когда при  регистрации в 
муниципальном жилье, паспортные службы жилищно-эксплуатационных организаций и органов внутренних дел направляют 
материалы  на  рассмотрение  комиссий  по  жилищным  вопросам  (либо  жилищных  отделов)  при  главах  муниципальных 
образований. 

Эти действия паспортных служб носят незаконный характер.
В  силу  ст.  4  Закона  РФ  «О  праве  граждан  Российской  Федерации  на  свободу  передвижения,  выбор  места 

пребывания и жительства в пределах Российской Федерации» от 25.06.93 г., п. 2 «Правил регистрации и снятия граждан 
Российской Федерации с регистрационного учета по месту пребывания и по месту жительства в пределах Российской 
Федерации», утвержденных постановлением Правительства РФ от 17.07.95 г. № 713, п. 1.3. «Правил регистрации и снятия 
граждан  Российской  Федерации  с  регистрационного  учета  по  месту  пребывания  и  по  месту  жительства  в  Москве  и 
Московской  области»,  утвержденных  постановлением Правительства  Москвы и  Правительства  Московской  области  от 
30.03.99 г. № 241-28, создаваемые жилищные комиссии и отделы, органами регистрационного учета не являются, в связи с 
этим, они не вправе рассматривать материалы по регистрации граждан и принимать по ним решения.

Аналогичная позиция изложена в постановлениях Конституционного Суда РФ от 04.04.96 г. № 12-П, от 02.02.98 г. 
№ 4-П и др. 

Однако,  в  нарушение  перечисленных  правовых  актов,  жилищные  органы администраций  районов  и  городов, 
например Московской области, рассматривают вопросы регистрации граждан и принимают по ним решения.

 Вызывает  удивление  не  только  формулировки  отказа,  но  и  само  рассмотрение    должностными  лицами 
материалов о регистрации.

Повторимся. Жилищные отделы городских Администраций не являются органами регистрационного учета!
 Законодательство не только не предусматривает какой-либо необходимой для регистрации нормы площади, но и 

прямо запрещает увязывать регистрацию с размером жилья (постановление Конституционного Суда РФ от 02.02.98 г. № 4-
П и др.), поскольку это не соответствует уведомительному характеру регистрации и является вмешательством в жилищные, 
гражданские, семейные и иные правоотношения граждан.

Ссылки работников паспортно - визовых служб  на ст. 679 ГК РФ, определяющую порядок вселения граждан в 
муниципальное  жилье,  с  согласия  в  том  числе  и  наймодателя,  несостоятельны,  так  как  она  регулирует  жилищные 
правоотношения (вопросы вселения), а не административные, к которым относится регистрация.
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Поскольку обязанность зарегистрироваться возложена на каждого гражданина Законом (ст.ст. 1, 3 Закона РФ «О 
праве  граждан…  на  свободу  передвижения…»),  то  ни  одно  должностное  лицо  не  вправе  освободить  его  от  этой 
обязанности,  воспрепятствовав  в  регистрации.  Соответственно,  предоставление  при  регистрации  гражданином  двух 
необходимых документов во всех случаях порождает у органа регистрационного учета не право, а обязанность оформить 
регистрацию в установленный законом срок (абз. 3 п. 4 постановления Конституционного Суда РФ от 02.02.98 г. № 4-П).

Давно  пора  соответствующим  областным  ведомствам,  где  имеются  подобные  нарушения,  направить  всем 
паспортным  подразделениям  жилищно-эксплуатационных  организаций  и  органов  внутренних   дел  указания  о 
недопустимости  передачи материалов регистрирующихся граждан на рассмотрение комиссий по жилищным вопросам и 
жилищных отделов администраций муниципальных образований.

В публикации использованы материалы правозащитной организации «Восход». 

Иностранники
Нелегалов не только депортируют, но и поставят на учет

02.10.2004.,Российская газета
Андрей ШАРОВ, Татьяна ЗЫКОВА

Отныне  всех  иностранцев,  в  том  числе  и  граждан  из  бывших  советских  республик,  которые  отправляются  в 
поисках лучшей доли на нелегальные заработки в Россию, оседают здесь на птичьих правах или нарушают российские 
законы, будут выдворять из страны по-новому.

Об  этом  говорится  в  Приказе  МВД  РФ  "Об  организации  деятельности  органов  внутренних  дел  Российской 
Федерации  и  Федеральной  миграционной  службы  по  депортации  либо  административному  выдворению  за  пределы 
Российской Федерации иностранного гражданина или лица без гражданства", который сегодня публикуется в "РГ".

По  словам  заместителя  директора  Федеральной  миграционной  службы  Михаила  Тюркина,  депортирование 
незаконно проживающих на территории России иностранцев существует в России с 2002 года и закреплено Федеральным 
законом "О правовом положении иностранных граждан в РФ". Новый же документ МВД лишь вводит в правовое поле так 
называемое "Наставление по организации совместной деятельности сотрудников милиции и миграционных служб" и еще 
ряд внутренних циркуляров, которыми до сих пор пользовались в процессе неприятной процедуры выдворения сотрудники 
милиции.  Государственная  регистрация  "Наставления..."  в  Минюсте  РФ  позволит  теперь  более  четко  и  согласованно 
работать сотрудникам милиции и миграционных служб, избегая многочисленных щекотливых ситуаций, когда их по поводу и 
без повода упрекали якобы в нарушении прав и свобод иностранцев на территории России. Согласно Приказу, решение по 
депортации каждого незаконно проживающего у нас иноземца будет принимать теперь Федеральная миграционная служба, 
исходя из обоснованных представлений начальников паспортно- визовых служб МВД либо руководителей подразделений 
по делам миграции органов внутренних дел. При этом на каждого такого человека будет заведено учетное дело, которым 
пополнят центральный банк данных по учету иностранных граждан, лиц без гражданства или временно проживающих на 
российской территории.

Напомним, что проблема выдворения из России незаконно живущих здесь или нарушающих правила пребывания 
иностранцев  в  последнее  время  приобретает  особенно  острое  звучание.  По  статистике  за  различные  серьезные 
провинности в 2003 году к административной ответственности привлечено около 730 тысяч иностранных граждан и лиц без 
гражданства. Неизменной остается и тенденция роста количества "попрошенных вон". Так, в принудительном порядке из 
России только в прошлом году выдворено свыше пяти тысяч человек. А по судебным решениям - свыше 46 тысяч. Всего на 
I  полугодие 2004 года в органах внутренних дел официально зарегистрировались свыше двух миллионов иностранных 
граждан  и  лиц  без  гражданства.  Но  при  этом  надо  учесть,  что  эта  цифра  далеко  не  отражает  реальное  количество 
находящихся на территории России иноземных гостей. По некоторым оценкам их в несколько десятков раз больше.

Между тем губернатор Подмосковья Борис Громов объявил вчера о создании первого депортационного центра 
для нелегальных мигрантов. По его словам, центр будет расположен на юге области, между городами Ступино и Серпухов. 
Еще три таких учреждения планируется разместить на севере, востоке и западе региона. Создание таких центров позволит 
наконец решить проблему так  называемого "предполетного"  размещения иностранцев.  До сих пор перед отправкой на 
родину многих было попросту некуда девать, кроме как в отделении милиции, хотя задерживать людей там не имеют права. 
А только за прошедшие две недели из области депортировано две тысячи человек. Кстати, суммы, выделяемые российским 
бюджетом "на депортацию", сегодня поистине смехотворны. В 2004 году на эти цели выделено около 12 миллионов рублей. 
А только один билет до Китая стоит около тысячи долларов.

В соответствии с Федеральным законом "О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации" 
административное выдворение и депортация иностранного гражданина осуществляется за его счет. Если же у незаконного 
мигранта нет достаточного количества денег, то за счет пригласившей его стороны, дипломатического представительства 
или консульского учреждения государства, чьим гражданином он является.

Но  это в  теории.  На практике же в  большинстве случаев  выдворение  незаконных мигрантов  ложится тяжким 
бременем на госбюджет либо бюджет региона, в котором его поймали. Федеральное финансирование идет через МВД, 
которое и ведет борьбу с непрошеными гостями.

Выглядит это примерно так: представители миграционной службы, усиленные милиционерами из местного ОВД, 
шерстят  предполагаемые  места  обитания  незаконных  мигрантов.  Как  правило,  они  хорошо  всем  известны  -  это 
строительные  объекты,  рынки,  промзоны.  Тех,  кого  успели  поймать,  блокируют  в  отдельном  помещении,  после  чего 
начинается долгий процесс оформления протоколов об административном нарушении и выяснении личности.
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Наиболее злостных задерживают и помещают в так называемый "обезьянник" в ОВД. Здесь их держат не более 
суток,  закон иного не позволяет.  За это время нужно успеть доехать до суда и получить решение о депортации либо 
административном выдворении, что по сути одно и то же.

Затем  наступает  самый  волнительный  момент.  В  принципе  мигранты  могут  выехать  сами,  так  сказать,  в 
добровольно-принудительном порядке. Но поскольку большинство из них приезжают в Россию от нищеты, возвращаться на 
родину  они  не  хотят.  Поэтому  милиция  вынуждена  держать  их  в  специальных приемниках-распределителях  -  гибриде 
общежития с сизо, что также обходится государству в копеечку. Но самые главные расходы связаны с покупкой билетов. У 
мигрантов денег, как правило, нет, в посольстве тоже не спешат раскошеливаться, так что приходится их отправлять домой 
за государственный счет.

За первый квартал нынешнего года из России было выдворено 24 тысячи человек. При этом нет никакой гарантии, 
что через месяц -  другой эти люди вновь не вернутся обратно.  Общее же число приехавших на заработки мигрантов 
достигает, по оценкам, 3 миллионов. При этом с каждым годом число гастарбайтеров только увеличивается. Очевидно, при 
такой статистике у государства не хватит денег, чтобы оплачивать отъезд незваных гостей на родину.

А как у них?
Европейские страны стали вводить более жесткие меры по ограничению притока нелегальных мигрантов еще с 

середины  1990-х  годов.  Бельгийские  власти,  например,  первыми  узаконили  крупные  штрафы  в  отношении 
предпринимателей за наем каждого нелегального рабочего.  А Франция,  Германия и Люксембург  применяют штрафные 
меры не только в отношении работодателей, но и к самим нелегалам (вплоть до тюремного заключения и депортации). 
Особенно  жесткие  законы  по  ограничению  миграции  были  приняты  в  Дании.  Эти  санкции  коснулись  и  политических 
беженцев. В Датском королевстве теперь существует "квотовый режим" - 500 беженцев в год.

Программа  VISIT,  предусматривающая взятие  отпечатков  пальцев  у  всех  въезжающих  в  страну  иностранцев, 
начала действовать в США с 5 января нынешнего года. Жесткий контроль был введен в 115 аэропортах и 14 крупнейших 
морских портах. Отпечатки пальцев и фотография иностранца поступают в компьютерную базу данных, где сравниваются с 
биометрическими досье террористов и преступников. Хотя за время действия программы никого из опасных террористов 
пограничникам  США  задержать  пока  не  удалось,  в  ходе  проверок  были  выявлены  несколько  сотен  преступников, 
находящихся в розыске.

Жесткие правила въезда в страну действуют в Израиле. Власти этой страны никогда не объясняют,  по какой 
причине тому или иному иностранцу отказано в  визе. Задержать на границе могут  не только тех,  кто подозревается в 
криминальных связях, но и молодых незамужних женщин.

Основным условием амнистии нелегальных мигрантов в большинстве стран является наличие у них постоянного 
места  работы  или  источника  дохода.  Так,  в  Греции  заявитель  должен  продемонстрировать  уплату  взносов  в  фонд 
социального  страхования  не  менее  чем  за  40  рабочих  дней.  В  Италии  требуется  предъявить  трудовой  договор  или 
лицензию  на  занятие  частной  практикой  или  деятельностью.  Иногда,  как  в  Италии,  заявитель  должен  подтвердить 
возможность приобрести или арендовать жилое помещение.

Время кнута
Московские власти объявили очередную охоту на нелегалов

  30.09. 2004 г. Российская газета
  Мария Ермакова 

Столичные  правоохранительные  органы  предлагают  увеличить  в  несколько  раз  штрафы  за  отсутствие 
регистрации у приезжих. Об этом вчера на пресс-конференции заявил Николай Куликов, начальник управления по работе с 
органами обеспечения безопасности правительства Москвы.

Сейчас в органах внутренних дел разрабатывается проект документа, четко регулирующего систему наказаний 
для нелегально проживающих в столице. По статистике ГУВД г. Москвы, более 45% преступлений в городе совершаются 
иногородними. Если верить цифрам, то чаще всего кражи и уличные грабежи - дело рук неработающих гостей столицы, 
спокойно живущих здесь и без прописки.

Но,  похоже,  долго  жить  по-старому  им  не  дадут.  Правительство  Москвы в  последнее  время  не  скупится  на 
безопасность: из средств бюджета города планируется выделить около шести миллионов рублей. Большая часть денег 
должна пойти на укомплектование личного состава органов внутренних дел. Сегодня городу не хватает около полторы 
тысячи патрульных. Кто пойдет в неспокойное время охранять любимый город за оклад чуть больше пяти тысяч рублей? 
Николай  Куликов  уверен,  что  люди найдутся,  если  при  расчете  зарплаты будут  применять  "плавающий"  коэффициент 
доплаты: кто хорошо поработал-тот больше получил. 

Деньги  на  усиление  не  тратятся  впустую:  с  начала  года  сотрудники  органов  внутренних  дел  привлекли  к 
административной ответственности за нарушение правил регистрационного учета более 700 тысяч граждан. За пределы 
города с начала года выдворили почти четыре тысячи нелегалов. Это в пять раз больше, чем в прошлом году.

Впрочем, есть опасность, что они снова вернутся, пока существуют частные фирмы по оформлению регистрации. 
Хотя, как считает Николай Куликов, их бизнес будет процветать недолго: отдел дознавателей в паспортно-визовом 

управлении  сейчас  плотно  работает  по  вопросам  возбуждения  уголовных  дел  и  усиления  меры  ответственности  за 
незаконное оформление регистрации.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28 сентября. На заседании Совета безопасности Белоруссии Александр Лукашенко объявил,  что у  него есть 

информация о том, что Евросоюз готов пойти вплоть до силового уничтожения белорусского президента. Кроме того, по 
утверждению  главы  белорусского  государства,  Европа  предлагала  заранее  признать 
легитимными итоги назначенного в Белоруссии на 17 октября референдума в ответ на шаги по 
расследованию  исчезновений  политических  оппонентов  режима.  Александр  Лукашенко 
отказался «от размена» и поручил министру иностранных дел Белоруссии Сергею Мартынову 
на  заседании Генеральной  ассамблеи ООН 29-30  сентября «наступательно  вести оборону», 
генеральному  прокурору  Виктору  Шейману  предписано  показать,  как  Запад  растлевает 
белорусских  женщин  и  молодежь.  Работу  с  Западной  Европой,  по  мысли  Лукашенко,  надо 
начать с Германии, «самой умной и лучшей».

28 сентября. МИД Беларуси выступил с заявлением в ответ на то, что Евросоюз и США запретили въезд на свою 
территорию ряду должностных лиц Белоруссии. Внешнеполитическое ведомство Белоруссии  считает «неприемлемыми» 
заявления Европейского союза и США от 27 сентября 2004 г. Республика Белоруссия, согласно заявлению, готова принять 
адекватные ответные меры в отношении ЕС и США. 

28  сентября. Совет  министров  Беларуси  рассмотрел  вопрос  энергосбережения.  Потенциал  в  сокращении 
энергоемкости валового внутреннего продукта Беларуси был оценен более чем в 30%. Главные направления в экономии - 
увеличение нагрузки на ТЭЦ, использование местных видов топлива и тепловых вторичных энергоресурсов. 

28  сентября. Белоруссия  подписала  совместную  программу  научно-экономического  сотрудничества  с 
правительством Московской области.

29  сентября.  Киприот  Христос  Пургуридес,  руководитель  специальной  комиссии  комитета  по  юридическим 
вопросам  и  правам  человека  ПАСЕ,  сделал  заявление,  в  котором  подчеркнул,  что  Европейский  союз  считает 
безосновательными заявления Александра Лукашенко о том, что со стороны Запада на него готовится покушение. 

30  сентября. В  Женеве  в  штаб-квартире  Всемирной  торговой  организации  состоялось  очередное  шестое 
заседание Рабочей группы ВТО по присоединению к организации Белоруссии.

30  сентября. Посол  Белоруссии  в  РФ  Владимир  Григорьев  назвал  выдумкой  информацию  о  нарушении 
«Белвнешпромсервисом»  режима  нераспространения  оружия  массового  уничтожения  (ОМУ).  В  опубликованном  днем 
раньше в Федеральном регистре США распоряжении указывается, что 20 сентября правительство США внесло в список 
компаний,  против  которых  вводятся  санкции,  14  фирм  и  организаций.  В  распоряжении  была  названа,  в  частности, 
белорусская «Белвнешпромсервис», внесенная в список за поставки в Иран запрещенных технологий.

30  сентября. Совет  министров  РБ  принял  постановление  об  обеспечении  деятельности  загранучреждений  и 
эвакуации  граждан  Беларуси  из  иностранных  государств  в  случае  возникновения  чрезвычайных  ситуаций.  В  данном 
документе  установлено,  что  такие  чрезвычайные  ситуации,  как  крайнее  обострение  внутриполитической  обстановки  в 
стране пребывания и ведение военных действий, создают условия угрозы для деятельности загранучреждений и граждан 
Белоруссии, находящихся за рубежом. Белорусское правительство в таких случаях будет принимать решения о временном 
прекращении или ограничении деятельности загранучреждений в иностранных государствах.

1  октября. С  этой  даты на  международном пункте  пропуска  «Варшавский  мост»  пограничные и  таможенные 
службы Белоруссии и Польши стали осуществлять совместный контроль в обоих направлениях.

1 октября. Вступило в силу постановление Совета министров РБ № 836 от 08.07.04, в соответствии с которым 
лицензирование импорта пива солодового, происходящего из стран Таможенного союза, с которыми отменены таможенный 
контроль и таможенное оформление, было отменено. Однако сохранился механизм ввоза пива через склады временного 
хранения  с  обязательной  маркировкой  в  налоговых  органах  республики  товарно-транспортных  накладных  на 
импортируемое  пиво.  Кроме  того,  ужесточаются  условия  получения  контрольных  марок  для  маркировки  товарно-
транспортных накладных: вводится авансовый платеж в размере 100% сумм акцизов, исчисленных исходя из минимального 
объема ввозимой  продукции,  который  не  может  быть  менее  40  тыс.  декалитров.  Согласно  документу,  сопровождение 
партии ввозимого пива товарно-транспортной накладной теперь осуществляется до объекта розничной торговли (ранее -до 
оптового звена). 

1 октября. Посольство Республики Польша в Белоруссии выступило с осуждением статьи «Уроки польского в 
Ираке, или При чем тут референдум?», опубликованной в белорусском еженедельнике «7 дней». В статье содержалось 
немало критических высказываний по поводу присутствия польских солдат в Ираке. С точки зрения польской стороны, автор 
статьи  оскорбил  чувства  всех  поляков,  поскольку  польские  солдаты,  которые  проходят  службу  в  международных 
формированиях, в статье сравниваются с оккупантами и наемниками. 

1 октября. В Минске в Доме Дружбы состоялось праздничное открытие проекта «Немецкая неделя», который 
проводится под патронажем посольства Германии в Белоруссии. 

2  октября. Президент  РБ,  главнокомандующий  Вооруженными  силами  Белоруссии  Александр  Лукашенко  дал 
высокую оценку комплексному оперативно-тактическому учению «Щит Отечества-2004». Лукашенко подчеркнул, что учение 
продемонстрировало  способность  белорусской  армии,  войск  и  воинских  формирований  республики  надежно  защищать 
суверенитет и территориальную целостность государства. 
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4  октября. Открылась  последняя  сессия  белорусского  парламента.  Депутаты  второго  созыва  предполагают 
рассмотреть проект бюджета Белоруссии на 2004 г. 

4 октября. Законопроект «Акт о демократии в Белоруссии» был единогласно принят Палатой представителей 
конгресса США. 

4  октября. Палата  представителей  Национального  собрания  РБ  ратифицировала  соглашение  между 
правительствами Белоруссии и России о принципах взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров.  

5 октября. Княжество Монако официально стало членом Совета Европы. В этой связи председатель ПАСЕ Петер 
Шидер заявил, что после принятия Монако единственным «белым пятном» на карте Совета Европы остается Белоруссия. 
Шидер призвал международное сообщество активизировать сотрудничество с демократическими силами в Белоруссии и 
одновременно  усиливать  политическое  давление  на  ее  власти  в  интересах  развития  диалога  и  проведения 
демократических реформ.

5  октября. В  Москве  премьер-министры  России  и  Белоруссии  на  заседании  совета  министров  Союзного 
государства определили размер союзного бюджета на 2005 г. Союзный бюджет России и Белоруссии на следующий год 
запланирован в размере 2,4 млрд. российских руб. (1,6 млрд. - от России и 808 млн. - от Белоруссии). Это меньше бюджета 
2004 г. (2,6 млрд. руб.). 

5 октября. Глава белорусского государства Александр Лукашенко сделал заявление о том, что республиканское 
руководство уверено в том, что поставки российского природного газа в Белоруссию не прекратятся никогда. Вопрос, по 
мнению Лукашенко, стоит в другом: по какой цене? «Мы переживаем самые тяжелые времена для нашей экономики. Но не 
думаю, что так будет всегда. А если и будут такие высокие цены на энергоносители, то в ближайшее время подрастут цены 
и на наши товары, которые мы реализуем за пределами страны. Таким образом, мы можем получить больше средств для 
нашей республики», — заявил президент РБ.

5  октября. Министры  внутренних  дел  Белоруссии  и  России  В.Наумов  и  Р.Нургалиев  подписали 
межправительственное соглашение об использовании миграционных карт единого образца.

5 октября. В интервью газете «Вечерний Минск» председатель Комитета по делам религий и национальностей 
при Совете министров Белоруссии Станислав Буко заявил, что Белоруссия - унитарное многонациональное государство. По 
результатам переписи 1999 года 19% населения Белоруссии не являлись этническими белорусами и представляли более 
140 национальностей. Русскими назвали себя 11% граждан Белоруссии, на втором месте поляки – 3,9%. В республике, по 
словам  Буко,  действуют  122  общественные  организации,  представляющие  граждан  24  национальных  меньшинств: 
еврейских - 47, польских - 12, немецких _- 9, «русских и литовских - по 8»(?). В республике действуют 2 школы с польским и  
литовским языками обучения, арабская, афганская, башкирская, грузинская школы, а также 65 школ выходного дня для 
представителей  армянской,  азербайджанской,  грузинской,  греческой,  еврейской,  корейской,  латышской,  литовской, 
молдавской, польской, немецкой, татарской и украинской национальностей. Однако русских школ в Белоруссии нет.

Значительную  роль  в  истории  Беларуси,  как  подчеркнул  Буко,  играет,  помимо  православной,  католическая 
церковь. В ХV в. в Белоруссии появились мусульмане, в ХVI появился протестантизм, в позднее - иудеи. Эти конфессии, по 
убеждению Буко, в значительной степени и повлияли на культуру белорусского народа.

6 октября. Зам. председателя комитета Государственной Думы России по собственности Анатолий Локоть заявил, 
что сегодняшний уровень интеграционных процессов уже не может удовлетворять ни белорусский, ни российский народы, 
процесс  российско-белорусской  интеграции  забуксовал.  С  одной  стороны  депутаты  Парламентского  собрания  СБР 
продолжают  свою  работу,  регулярно  встречаются,  рассматривают  законодательные  инициативы,  принимают  бюджет 
Союзного государства. С другой стороны – сегодня этот уровень интеграционных процессов, отметил Локоть, уже не может 
удовлетворять ни белорусский, ни российский народы.

6 октября. Пресс-секретарь МИД Белоруссии Андрей Савиных заявил, что «Акт о демократии в Белоруссии», 
принятый  нижней  палатой  конгресса  США,  имеет  ярко  выраженный  деструктивный  характер,  главный  аргумент 
законопроекта - оказание политического давления на власти республики накануне референдума и парламентских выборов. 
Белоруссия,  по  словам  представителя  МИД  РБ,  не  приемлет  методы  силового  давления,  выступает  за  развитие 
белорусско-американских отношений исключительно на основе равноправия и уважения интересов сторон.

6  октября. На  совещании  по  социальным  вопросам  президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  заявил,  что 
действующая власть должна показать, кто в доме хозяин.  Необходимо,  как  подчеркнул Лукашенко, выиграть не только 
референдум, но и уже в первом туре избрать 110 депутатов Палаты представителей Национального собрания. «Мы должны 
камня  на  камне  не  оставить  на  внутренней  оппозиции  и  внешней;  у  нас  достаточно  власти  и  технологий,  чтобы 
сокрушительно выиграть эти выборы и референдум», - сказал глава белорусского государства.

6  октября. Госсекретарь  Совета  безопасности  Белоруссии  Геннадий  Невыглас  сообщил  президенту  страны 
Александру  Лукашенко  о  готовящихся  провокациях  со  стороны  оппозиции,  а  также  о  подготовке  экспертами  ОБСЕ 
негативных выводов о результатах предстоящих выборов и референдума. Очевидно, по мнению Невыгласа, стремление 
внешних  сил  и  оппозиционных  партий  обеспечить  условия,  при  которых  оппозиция  сможет  настаивать  на  повторном 
подсчете голосов.

7 октября. В докладе по наблюдению за ходом предвыборной кампании в Беларуси, который представила миссия 
Бюро по демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ, акцентировалось внимание на том, что сюжеты и 
программы,  связанные  с  президентом,  занимают  75-77%  телеэфира,  посвященного  выборам  и  референдуму. 
Предвыборной  кампании,  по  мнению  БДИПЧ,  до  сих  пор  в  белорусской  прессе  уделялось  ограниченное  внимание:  в 
основном  пресса  освещала  деятельность  Центризбиркома  республики.  В  электронных  СМИ  отражалась  подготовка  к 
референдуму:  новости  и  передачи  в  основном  концентрировались  на  высказываниях  и  деятельности  Александра 
Лукашенко, которым давалась неприкрыто положительная оценка.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

72



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7 октября. Министерство связи и информатизации Белоруссии прекратило открытый международный тендер на 
получение третьей лицензии GSM в республике. Представитель этого ведомства объяснил такой шаг тем, что руководство 
республики приняло решение о создании третьей сети сотовой связи стандарта GSM со 100% государственным капиталом.

7  октября. Министерство  иностранных  дел  РФ  распространило  информацию  о  том,  что  Россия  негативно 
относится к возможному применению США санкций в отношении Белоруссии. В заявлении представителя МИД РФ также 
сказано, что санкции - это не тот путь, по которому следует идти. Россия выступает за то, чтобы все страны развивали 
отношения с Белоруссией.

7 октября. Открытие І-го съезда ученых Белоруссии, намеченного на этот день, не состоялось.  Экс-президент 
Национальной академии наук Белоруссии, бывший председатель Совета республики Национального собрания Александр 
Войтович заявил, что съезд был перенесен по «политическим соображениям». Белорусским властям, по мнению Войтовича, 
«просто нечего сказать ученым», поскольку белорусская экономика находится в постоянном кризисе, а количество научных 
разработок, внедренных в производство, неуклонно сокращается.

7-8 октября. Прошло очередное заседание Совета руководителей органов безопасности и специальных служб 
государств - участников СНГ. Основными вопросами заседания были - проведение мероприятий по локализации угроз, 
исходящих от экстремистских организаций, выработка мер по активизации обмена информацией о неправительственных 
организациях, которые подозреваются в финансировании террористической деятельности. 

8  октября. Глава  белорусского  государства  Александр  Лукашенко  в  ходе  общения  с  работниками  ОАО 
«Коммунарка»  заявил,  что  предприятия  пищевой  промышленности  не  будут  приватизированы,  так  как  обеспечивают 
продовольственную безопасность Белоруссии и поэтому должны находиться в руках государства. 

8-9  октября. Венецианская  комиссия  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  рассмотрела  правомерность 
проведения  референдума  в  Белоруссии.  Комиссия  пришла  к  выводу,  что  вопрос,  вынесенный  на  республиканский 
референдум 17 октября, не соответствует демократическим стандартам Европы. Комиссия указала на то, что референдум 
противоречит Избирательному кодексу Белоруссии, смешивает незаконную привилегию для одного человека с вопросом 
общего,  конституционного  значения.  Поддержка  политического  лидера,  как  подчеркивалось  в  отчете,  -  вопрос 
парламентских или президентских выборов, она не может оговариваться в отношении поправки к конституции. В ответ 
министерство иностранных дел Белоруссии назвало выводы Венецианской комиссии СЕ «политическим заказом».

10 октября. В Минске прошел митинг, на котором лидеры БНФ, ПКБ и ОГП: Винцук Вячорка, Сергей Калякин и 
Анатолий Лебедько призвали граждан республики не принимать участия в досрочном голосовании на выборах депутатов 
Палаты представителей и в республиканском референдуме. 

11 октября. Миссия Бюро по демократическим институтам и правам человека (БДИПЧ) ОБСЕ по наблюдению за 
парламентскими выборами в Белоруссии сделала заявление, в котором она информировала, что в последнее время стала 
подвергаться беспрецедентным словесным нападкам со стороны белорусских государственных СМИ и официальных лиц. 
Особое беспокойство членов Миссии вызвали обвинения в политической предвзятости со стороны главы администрации 
президента РБ Урала Латыпова, высказанные днем раньше в интервью для национального телевидения.  БДИПЧ/ОБСЕ 
выказало  убеждение  в  том,  что  отчет  о  предварительных  выводах  и  заключениях,  который  будет  опубликован  в 
понедельник, 18 октября, будет представлять собой точную и заслуживающую доверия оценку парламентских выборов на 
предмет их соответствия Копенгагенским обязательствам по ОБСЕ 1990 г.

12 октября. Началось досрочное голосование по республиканскому референдуму и выборам депутатов Палаты 
представителей Национального собрания. За все 5 дней досрочного голосования ожидается, что в 
нем  примет  участие  около  15% избирателей.  С  этой  даты  были  запрещены все  выступления 
кандидатов  в  теле-  и  радиоэфире.  Правоохранительные  органы  республики  переведены  на 
усиленный вариант несения службы. До этапа досрочного голосования дошли 353 кандидата в 
депутаты. Из них 138 представляют оппозиционные политические партии (ОГП – 36, БНФ – 32, 
БСДП «НГ» – 30, ПКБ – 27, БСДГ – 13).  Для того чтобы изменение в конституцию Республики 
Белоруссия,  предложенное  президентом  Александром  Лукашенко,  было  принято,  за  него  на 

республиканском референдуме должны проголосовать более трех с половиной миллионов избирателей (50% + 1).  
12  октября. На  пресс-конференции,  посвященной  началу  голосования  по  референдуму  и  парламентским 

выборам,  председатель  белорусской  Центральной  комиссии  по  проведению  выборов  и  организации  республиканских 
референдумов Лидия Ермошина получила много вопросов, в которых выражалось недоумение по поводу использования 
государственным телевидением Белоруссии роликов-агиток, призывающих избирателей положительно ответить на вопрос 
референдума. По этому поводу Ермошина заявила: государственные средства массовой информации — это средства еще 
и идеологической работы. И было бы нелепо, если бы они агитировали против референдума.

13  октября. Лидеры  социал-демократов,  БНФ,  ПКБ  и  Объединенной  гражданской  партии,  а  также  ряда 
общественных организаций и гражданских инициатив обсудили возможность снятия за день до парламентских выборов 17 
октября с избирательной гонки всех кандидатов от оппозиции. Днем позже они отказались от этого намерения.

13  октября.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  пресс-конференции  для  представителей  российских 
региональных СМИ заявил, что Россия не готова к введению единой валюты с Белоруссией, поскольку общая валюта — это 
не белорусский и не российский рубль, а Россия же никогда не откажется от российского рубля во имя какой-то общей 
валюты. Говоря об участии Белоруссии в Едином экономическом пространстве, Лукашенко заявил, что от этого Белоруссии 
«ни жарко, ни холодно», поскольку белорусская сторона от этого ничего не имеет. Белоруссия, по словам Лукашенко, будет 
и  далее  придерживаться  нынешней  модели  экономического  развития,  которая  оправдала  себя  и  дает  реальные 
результаты, поэтому нет никакой необходимости ее менять.
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14 октября. Национальное телевидение Белоруссии распространило информацию о том, что за республиканским 
референдумом и выборами депутатов Палаты представителей следят более 16 тысяч местных наблюдателей и более 500 
международных экспертов получили аккредитацию в качестве международных наблюдателей. Кроме того, в Минск прибыла 
миссия  наблюдателей  из  Китая  (КНР).  Это  первый  факт  в  истории  КНР,  когда  ее  представители  направляются  с 
наблюдательной миссией в другую страну.

Демарш конгресса США
Александр Фадеев

В первой половине октября, накануне выборов в нижнюю палату Национального собрания РБ и республиканского 
референдума,  Палата  представителей  конгресса  США,  а  затем  и  Сенат  одобрили  законопроект  «Акт  о  демократии  в 
Белоруссии».  Согласно  этому  документу  международным  финансовым  организациям  настоятельно  рекомендуется 
временно приостановить все виды операций в Белоруссии, а правительство США должно отказаться от предоставления 
белорусским властям займов, кредитных гарантий и любых форм финансовой помощи, вводится также запрет на поставку в 
республику  некоторых  видов  товаров  и  технологического  оборудования.  Ограничения  вводятся  до  выполнения  пяти 
сформулированных в законе требований: освободить заключенных за политические и религиозные убеждения, отозвать 
обвинения  на  основе  политического  подхода  против  оппозиционеров  и  журналистов,  предоставить  полное  объяснение 
исчезновения  оппозиционных  функционеров  и  журналистов,  прекратить  запугивание  и  репрессии  против  политической 
оппозиции,  независимых  СМИ,  профсоюзов,  неправительственных  и  религиозных  организаций,  провести  свободные  и 
честные  президентские  и  парламентские  выборы.  Поскольку  законопроект  не  определяет  прямо  продолжительность 
периода, на который вводятся потенциальные санкции, но содержит упоминание о президентских выборах в Белоруссии, то 
можно  предположить,  что  речь  идет  о  попытке  ввести  ограничения  на  весь  срок,  оставшийся  до  выборов  главы 
белорусского государства, т.е. до лета 2006 г.

Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  был,  как  представляется,  застигнут  врасплох  известием  из 
Вашингтона  и явно раздосадован содержащимся  в  законопроекте  требованием обнародовать  его  личные доходы.  Он 
охарактеризовал «Акт  о демократии в  Белоруссии» фактором глупого давления,  задуманного конгрессменами,  которые 
«отупели  и  опупели,  и  не  знают,  что  делать».  Министерство  иностранных  дел  республики  акцентировало  внимание 
общественности на том, что законопроект является попыткой вмешательства во внутренние дела суверенного государства, 
направлен на оказание Соединенными Штатами политического давления в преддверии выборов и референдума 17 октября 
с.г. и был принят в большой спешке. С первым утверждением внешнеполитического ведомства нельзя не согласиться, хотя 
бы исходя из того, что «Акт» предусматривает выделение из бюджета США в течение двух лет 40 миллионов долларов на 
поддержку  белорусских  оппозиционных  партий  и  неправительственных  организаций,  а  это  –  прямое  и  неприкрытое 
вмешательство  во  внутренние  дела  Белоруссии.  Однако  многое  в  заявлении  МИДа  Белоруссии  выглядит  довольно 
странным.  Дело  в  том,  что  законопроект  «Акт  о  демократии  в  Белоруссии»  был  внесен  в  конгресс  США  сенатором 
Б.Н.Кэмбелом  и  членом  Палаты  представителей  К.Смитом  еще  1,5  года  назад,  о  нем  много  писали  в  прессе,  его 
содержание было предметом рассмотрения в эфире многих электронных СМИ.  Первый же вариант данного законопроекта 
увидел свет вообще в 2001 году, более того, с 1997 года администрация США уже имела детальный план мероприятий по 
оказанию финансово-экономического давления на Белоруссию. Поэтому пассаж из заявления МИД РБ о том, что «Акт» 
якобы срочно протолкнули через Палату представителей конгресса США, вызывает недоумение. 

Кроме того,  вполне очевидно, что санкции, предусмотренные в американском законопроекте, не ставят задачи 
решительно повлиять на результаты парламентских выборов и референдума 17.10.2004 (для этого время было давно и 
окончательно  упущено).  Их  цель  другая  –  обеспечение  приемлемого  для  США  результата  выборов  белорусского 
президента  в  2006  году.  Даже  беглый  анализ  «Акта  о  демократии  в  Белоруссии»  свидетельствует  о  стремлении 
конгрессменов задействовать арсенал жестких мер, призванный в течение двух ближайших лет последовательно создать 
необходимые  условия  для  прихода  к  власти  в  республике  представителя  ориентированной  на  США  политической 
оппозиции. К тому же в законопроекте содержится ряд требований к властям Белоруссии, который опережает события, 
рассчитан на прогнозируемое развитие политической ситуации в республике (ужесточение репрессий против религиозных 
организаций, лишение свободы за политические или религиозные убеждения).

В целом же, белорусское общество на демарш конгресса США реагировало довольно вяло. Среди экспертного 
сообщества  Белоруссии  мнения  по  поводу  принятого  конгрессом  «Акта»  разошлись.  Многие  белорусские  аналитики 
склоняются к тому, что появление подобных законов в США, повышенное внимание ПАСЕ к республике стали возможными 
из-за позиции Кремля, который якобы начинает «сдавать» союзную Белоруссию. В американском законопроекте, напомним, 
помимо прочего есть и призыв к правительству России использовать свое влияние, чтобы поддержать демократическое 
развитие Белоруссии. Это также, по мнению отдельных белорусских политиков, косвенно подтверждает «предательство» 
руководства России по отношению к Белоруссии и вызывает опасения.

Смоленская  площадь  отмежевалась  от  попыток  введения  экономической  блокады  Белоруссии,  назвав  метод 
санкций неприемлемым во взаимоотношениях с этой страной. Что касается конгресса США, то его внешнеполитическая 
линия Кремля в данном вопросе, как надо думать, волновала меньше всего. Почти сто лет государственно-политические 
руководители Соединенных Штатов позиционирует себя как не только элиту мировой державы, но и как правящий класс, 
ответственный  за  распространение  и  защиту  демократических  идеалов  и  свобод  во  всем  мире.  Американский  опыт 
демократии был провозглашен вершиной развития мировой цивилизации. С легкой руки видного общественного деятеля 
США Г.Кроули, изложившего в начале прошлого века видение задач американской элиты в своей книге “The Promise of 
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American Life”, политики этой страны стали считать распространение по всему миру американских стандартов демократии 
(как самых лучших и уникальных) главной миссией Америки. При этом они, заметим, меньше всего озабочены тем, в какой 
мере мощь США, включая военный потенциал, при силовом приведении всего остального мира к американским стандартам 
пойдет во благо или во зло другим народам и государствам. 

Конгресс  США  по  отношению  к  Белоруссии  действует  в  духе  имперской  идеологии  мирового  лидерства, 
представляя себя как бы планетарным законодательным органом, наследником римского сената. С этой точки зрения «Акт 
о  демократии  в  Белоруссии»  представляет  собой  типичный  “senatus consultum ultimum”.  Вот  только  кто  возьмется 
определить какой ущерб может потерпеть американское государство от референдума, президентских выборов в маленькой, 
не  обладающей  ядерным  и  иным  оружием  массового  уничтожения  Белоруссии,  не  представляющей  собой  страну-
конкурента  США  и  отделенной  от  этого  государства  Атлантическим океаном,  громадным,  на  многие  и  многие  тысячи 
километров пространством?

Пока  в  торгово-экономических  отношениях  США  и  РБ  все  осталось  без  изменений:  сохраняется  режим 
наибольшего благоприятствования для товаров, экспортируемых из Белоруссии. Если же исходить из того, что США все-
таки попытаются ввести финансово-экономические санкции против Белоруссии в будущем, то последствия от этого шага 
для республики будут минимальными. Это объясняется тем, что более половины внешнеторгового оборота Белоруссии 
сейчас  приходится на  страны Европейского  союза,  почти  37% -  на  Россию,  а  вот  с  США  у  республики  минимальный 
товарооборот – 2,7%. Следует учитывать к тому же, что еще два года назад США и Соединенное Королевство практически 
перестали  инвестировать  экономику  Белоруссии,  еще  раньше  свернули  свою  деятельность  в  республике,  заморозив 
большинство  программ,  международные  финансовые  институты (МВФ и  др.),  за  исключением Всемирного  банка  (ВБ). 
Внешние прямые инвестиции, объем которых был, например, в прошлом году невелик - 120 млн. долларов – не играют пока 
заметной  роли в экономическом развитии республики. Сегодня лидером на инвестиционном поле Белоруссии выступает 
Швейцария. Что касается порядка 400 белорусских предприятий с участием американского капитала, то на них санкции не 
отразятся,  поскольку  их  инвестирование  идет  преимущественно  через  структуры,  зарегистрированные  на  Виргинских 
островах (С.К.). 

Помимо  прочего,  «Акт»  направлен  преимущественно  на  блокирование  внешнего  финансирования 
президентской  администрации  и правительства республики,  но  в  нем  нет  запрета  на  финансирование  и 
кредитование  белорусских  субъектов  хозяйствования,  на  предоставление  т.н.  гуманитарной  помощи…  Так  что 
Соединенным Штатам «задушить» Белоруссию путем организации частичной финансовой и торговой блокады, оказать на 
нее давление и добиться политического результата не удастся. Вместе с тем, последняя акция конгресса США является 
побудительным сигналом к переводу отношений этой державы с Белоруссией на еще более низкий уровень и означает 
окончательный отказ от политики «выборочного диалога», которая осуществлялась госдепом с февраля 1997 г. 

Напомним,  что  до  конца  зимы  1997  г.  внешнеполитическое  ведомство  США  всячески  демонстрировало,  что 
развитие  отношений  с  Минском  идет  по  восходящей  линии.  Причем,  цинизм  американской  внешней  политики  просто 
потрясает. Немногие белорусы, например, знают, что, несмотря на национальный референдум по изменению конституции 
РБ,  который  затеял  президент  Александр  Лукашенко  в  1996  г.  с  целью  продлить  и  расширить  свои  полномочия, 
правительство Соединенных Штатов предоставило республике экономическую, техническую и продовольственную помощь 
на  500  миллионов  долларов.  В  том  же  1996  г.  еще  почти  80  миллионов  долларов  США  выделили  Белоруссии 
дополнительно в рамках программы Нанна-Лугара, а по линии ЕБРР американские вливания в республиканскую экономику 
составили  170  миллионов  долларов.  В  год  референдума  1996  года  США  открыли  в  Минске  представительство 
американской  Торговой  палаты,  широко  развернула  свою  деятельность  американо-белорусская  Комиссия  по 
предпринимательству,  целью которой было содействие деловой активности США на территории Белоруссии.  Тогда же 
посол США в странах СНГ Д.Коллинз разработал в Минске совместно с правительством республики план мероприятий по 
радикальному улучшению экономического сотрудничества двух стран.

Как видим,  вся эта политика американской администрации в год референдума 1996 года резко отличается от 
сегодняшнего демарша конгресса США по отношению к Белоруссии накануне референдума 2004-го. На первый взгляд это 
совсем не логично. Ведь к 1996 г. в США уже сложилось мнение о белорусском президенте Александре Лукашенко как 
авторитарном  руководителе  государства,  капризном  и  посредственном  политическом  актере.  Более  того,  все  чаще 
раздавались  голоса  официальных  представителей  правительства  Соединенных  Штатов,  которые  указывали  на 
распространение в Белоруссии диктатуры Лукашенко. К тому же белорусские силы ПВО осенью 1995 г. сбили воздушный 
шар с американскими путешественниками, экипаж которого в результате этого погиб. Тогда в чем  причина таких странных 
предпочтений американской внешней политики?  Она довольно проста – Соединенные Штаты в 1996 г. были озабочены 
вовсе не развитием демократических процессов в Белоруссии и соблюдением там прав человека, а тем, чтобы ядерное 
оружие, оставшееся на территории республики после распада СССР, было выведено в Россию. Поэтому все внимание 
американского правительства было сосредоточено на досрочном выводе оставшихся к 1996 году на территории Белоруссии 
7 межконтинентальных ракет с ядерными БЧ  «СС-25». 

Вообще на вывод 81 МБР «СС-25» из Белоруссии американское правительство выделило Минску 63 миллиона 
долларов  США  и  еще 8  млн.  долларов  на  демонтаж стартовых  установок  МБР.  Помимо  этого,  упоминавшаяся  выше 
значительная финансовая и экономическая помощь США республике должна была побудить белорусское политическое 
руководство быстрее выводить ядерные ракеты со своей территории. Кроме того, и это – главное, шел политический торг, в 
результате которого американская сторона,  как  представляется,  взяла на себя обязательство не препятствовать никак 
проведению  республиканского  референдума  в  ноябре  1996  г.,  а  Минск  обещал  сразу  после  референдума  вывести 
оставшуюся  базу  межконтинентальных  ядерных  ракет  со  своей  территории.  Между  тем,  договор  между  Россией  и 
Белоруссией, подписанный к тому времени, не предусматривал передислокацию МБР «СС-25» на российскую территорию в 
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столь сжатые сроки (графиком на это отводилось семь лет). Тем не менее, в ноябре 1996 г. последняя ракета «СС-25» по 
железной  дороге  была отправлена  из  Белоруссии  в  Россию,  вместе  с  ракетными  комплексами в  «чистое  поле»  были 
вынуждены выехать и русские офицеры-ракетчики вместе со своими семьями. 

После этого для Вашингтона наступил момент с  помощью своих спецслужб убедиться в  том,  что Белоруссия 
превратилась  в  безъядерное  государство,  а  затем  уже  стало  возможным  дистанцироваться  от  белорусского  режима, 
потребовав гарантий от Минска в том, что он не будет нарушать права человека и демократические принципы. В феврале 
1997  г.  недемократический  характер  белорусского  референдума  по  изменению  конституции  РБ  (спустя  почти  четыре 
месяца!)  был заклеймен госдепом США.  Глава белорусского государства Александр Лукашенко при этом впервые был 
публично  подвергнут  правительством  США  не  только  резкой,  но  просто  уничижительной  критике.  Правительственные 
структуры США в отношениях с Белоруссией теперь главным образом озаботились решением вопроса о недопущении 
поставок  технологического  оборудования  и  технологий  из  РБ  в  Иран.  Весь  предшествующий  «Акту»  период  контакты 
официальных властей США на политическом уровне с Белоруссией были ограничены и осуществлялись исключительно 
«соразмерно с целями США». Суть этой политики «выборочного диалога»  по отношению к Минску американский политолог 
Роберт Легволд (Колумбийский университет) метко выразил формулой: политика «кнута и пряника», когда даже пряники 
используются в качестве дубинки.

Бесы-XXI
Неделя, 6 октября 2004

Михаил Подоляк 
Еще раз стоит напомнить всем тем (особенно руководителям на местах и прочим «вертикальным» чиновникам), 

кто до сих пор не понял главного. В этом году (21 июля) исполнилось ровно десять лет, как первым (и пока единственным)  
президентом  Республики  Беларусь  стал  Александр  Григорьевич  Лукашенко.  Десяти  лет  вполне  достаточно,  чтобы 
обозначить приоритеты, избавиться от тяжелого наследства переходного периода,  консолидировать общество и занять 
достойное место в  новой мировой иерархии государств.  А теперь давайте откровенно признаем,  что именно построил 
Лукашенко в Беларуси? Стабильное и устойчивое государство? Нет. Это государство обязательно придется перестраивать, 
восстанавливая демократический каркас,  адекватную вертикаль  управления и принципы разделения властей.  Наконец, 
придется еще раз отделить церковь (РПЦ) от государства. Сильную экономику? Нет. 

Относительные «экономические успехи» (а вернее, возможность стабильно выплачить низкую зарплату) напрямую 
зависят  от  доброжелательности  российских  партнеров.  Но  даже  с  Россией  Лукашенко  (лично)  умудряется  жестко, 
оскорбительно  ссориться.  При  том,  что  Беларусь  сегодня  как  никогда  одинока.  Соседние  страны не  понимают,  зачем 
белорусы  замыкаются  внутри  своей  страны,  добровольно  отказываются  от  жизни  в  открытой  Европе,  предпочитают 
«казарменные  принципы»  общежития.  В  белорусском  обществе  нет  покоя  и  примирения:  официозная  пропаганда 
назойливо  ищет  «врагов  народа»,  вызывающе  преследует  тысячи  великолепных  белорусских  граждан,  не  считающих 
человека по фамилии Лукашенко талантливым управленцем. Ни мира, ни войны, ни дружбы – и так на протяжении десяти 
лет. Понимаю, что лояльность к Лукашенко позволяет иным «президентским фаворитам» и личностям помельче хорошо 
зарабатывать в непрозрачной системе. Этой возможностью пользуется практически вся чиновничья вертикаль. Правда, 
следует  сделать  два  небольших  замечания.  Во-первых,  «непрозрачные  деньги»  еще  нужно  грамотно  легализовать.  В 
нынешней системе сделать это невозможно. В последующем тем более. Как только А.Г. покинет пост президента, ко многим 
«государственным предпринимателям» (читай чиновникам) будут высказаны существенные юридические претензии. Хватит 
ли нынешних сбережений на то, чтобы оплатить услуги дорогостоящих адвокатов? Ведь «принцип Лукашенко» деньги в 
обмен на свободу в нормальной системе уже не будет работать. Во-вторых, преднамеренные нарушения конституционных 
основ и отраслевых законов (кодексов) не будут иметь сроков давности. И уж тем более не подойдет оправдание: «он – 
приказывал, мы выполняли». Значит, тюрьма. Вот слово, которое уже сейчас должны заучивать некоторые особо ретивые 
исполнители «системы Лукашенко». И не просто заучивать, но подробно записывать «правила и принципы адекватного 
поведения в неволе». Впрочем, идеальная формула для арестантов известна давно: «не верь, не бойся, не проси». Но вот 
незадача: многие из тех, кто обязательно будет отвечать в будущем за свои «преднамеренные действия, повлекшие тяжкие 
последствия»,  привыкли бояться,  просить  и  верить… Еще раз  спрошу:  что  полезного  сделал Лукашенко  в  Беларуси? 
Отвечайте вместе со мной. 

Эта  десятилетка  выдалась  необычайно  трудной  и  насыщенной.  Беларусь  из  перспективного  (в  начале  90-х) 
лидера балто-черноморского региона превратилась в пресловутый «заповедник коммунизма», где права человека не имеют 
никакого значения, а государство выглядит не просто раздутым и всесильным, но и отвратительно некомпетентным.  За 
считанные годы Беларусь, так до конца (по ментальным причинам) и не проснувшаяся от «советской тоталитарной спячки», 
впала  в  новое  дремотное  состояние  –  безграничное  единоначалие  Лукашенко  резко  сокращало инициативу  не  только 
общества, но и самого государства. Александр Григорьевич, несмотря на то, что в большой политике он был абсолютным 
неофитом,  быстро  и  безболезненно  сконцентрировал  в  своих  руках  практически  все  властные  полномочия: 
исполнительные, законодательные и даже судебные (через единоличное назначение судей всех уровней). Интересно, что 
столь  впечатляющий  процесс  перераспределения  влияния  почти  не  вызвал  сопротивления  со  стороны  традиционной 
номенклатуры и тем более белорусского населения. Более того, белорусы искренне радовались тому, что президентом 
стал сильный и уверенный в себе (как им тогда показалось) человек, способный взять на себя всю ответственность за 
дальнейшие  шаги  молодого  суверенного  государства.  Общество  явно  вздохнуло  с  облегчением –  ведь  у  него  теперь 
появился свой Папа. «Батька» – именно так – нежно и с любовью – называли Лукашенко в его первые президентские годы 
простые  белорусские  жители.  Они  искренне  радовались  его  публичным  выступлениям,  семьями  собираясь  у 
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телевизионных экранов и отказываясь от безумно популярных тогда мексикано-бразильских «мыльных опер». Никто и не 
заметил, как эмоциональные (часто пустые и оскорбительные для людей воспитанных и благоразумных) президентские 
спичи  постепенно  превратились  в  нескончаемый телеспектакль  одного  актера:  Лукашенко  направо  и  налево  раздавал 
указания,  вникал  в  малейшие  детали,  скажем,  очередного  сева  пшеницы,  и  жестко,  часто  бессмысленно  критиковал 
нерадивых начальников поменьше. Подобное белорусское «Шоу Трумэна» (был такой голливудский блокбастер с Джимом 
Керри в главной роли) тщательно протоколировалось телевизионщиками. Впрочем, такой стиль управления (публичный и с 
нагоняями) явно импонировал избирателям. Они даже проспали ключевой момент, когда Лукашенко начал стремительно 
превращаться в диктатора с неограниченными полномочиями: «конституционный референдум», состоявшийся в ноябре 
1996  года,  общество,  за  редким исключением,  восприняло  слишком уж спокойно.  Почти  инфантильно.  Так  почему  же 
сегодня Беларусь задает вопрос: как избавиться от этого человека? Разве Лукашенко должен уходить? Разве он хочет 
когда-либо уйти? Нет. В незрелой еще демократической системе власть досталась случайному человеку. А потом страна 
добровольно позволила ему изменить правила игры в свою пользу. 

Вплоть до 1999 года (этот год вполне можно назвать кульминацией правления Лукашенко – именно тогда уровень 
жизни населения достиг пиковых величин, а сам А.Г. вполне серьезно претендовал на место… российского президента 
Ельцина) любовь населения была безграничной. Никто даже не вспоминал, что Александр Лукашенко до своего появления 
в президентском кресле не имел серьезного управленческого опыта, в его послужном списке значатся только два достойных 
внимания штриха. Непродолжительное директорство в отсталом совхозе на Могилевщине с драками, хамством, массовыми 
увольнениями,  уборочно-посевными  провалами.  А  также  работа  во  всесоюзном  обществе  «Знание»  –  лектором  по 
идеологическим «мозговым добавкам». И тот, и другой «опыт» Лукашенко в полном объеме перенес на масштаб целой 
страны. Беларусь стала своего рода экспериментальной площадкой – может ли человек без знаний, опыта, нравственности, 
карьерных  свершений  (типичная  «кухарка»,  если  верить  определениям  Владимира  Ленина)  эффективно  управлять 
молодым  и  незрелым  государством,  нуждающемся  в  аккуратном  формировании  новых  ценностей  и  демократических 
традиций. Но дело было сделано. А потому хамский, оскорбительный стиль управления был перенесен на государственный 
уровень – министров публично унижали, иногда демонстративно вышвыривали из зала заседаний (ау, Куличков, Мальцев). 
Сами же госчиновники быстро освоили новый тип отношений во властных коридорах: во время совещаний у президента они 
опускали глаза к долу и подобно провинившимся школярам кропотливо записывали президентские речи. Зачем? Ведь в 
этих  речах  никогда  не  было  оригинальных  мыслей  и  дельных  советов.  Но  чиновники  не  нуждались  в  советах  –  они 
формировали «иллюзия подобострастия». Так в Беларуси укоренился миф «о сильном и могущественном царе и трусливых 
боярах», которые частенько не выполняют обязательные наказы президента. Надо признать, что хамский стиль управления 
Лукашенко  обрел  широкое  признание  в  Беларуси:  люди  в  троллейбусах  и  трамваях  пересказывали  президентские 
афоризмы и дополняли это верой в «светлое будущее». Президента цитировали всегда и везде. 

Почему люди прощали ему многочисленные управленческие провалы и эмоциональные невоздержанности, столь 
рельефно проявившиеся в характере Лукашенко? Белорусы, привыкшие к размеренной и упорядоченной жизни (пусть и 
слишком зависимой от государства), всегда боялись неопределенности и хотя бы временной нестабильности. Деятельный 
и харизматичный президент, берущий на себя решение всех проблем, казалось, должен гарантировать ответственность и 
стабильность. И эти мнимые «гарантии» перевешивали все его очевидные недостатки. Впрочем,  никто ведь и не знал 
настоящего  Лукашенко:  его  личные  страхи,  переживания,  трагедии.  А.Г.  стал  президентом  случайно  без  прошлого  и 
будущего.  До  июля  1994  года  его  как  бы  не  было  вовсе,  а  потом  появились  многочасовые  спичи,  жесткие  оценки, 
популистские заявления. Кроме того, Лукашенко всегда гипнотически воздействовал на массовое белорусское сознание. 
Отягощенное к тому же сильной, невоздержанной, дурманящей ностальгией по «советской стабильности»: будь таким как 
все; не проявляй инициативу; всегда молчи; опускай глаза при виде большого начальника; etc. Многим тогда (в первые годы 
президентства Лукашенко) казалось естественным проявлять в общественной жизни такие качества, как подозрительность 
и нетерпимость к чужому мнению. Очень быстро в белорусскую повседневную жизнь вернулись традиционные советские 
стигматы: коллективное порицание ярких индивидуальностей, комчванство (опять же, в классической ленинской трактовке), 
непрозрачные и некритикуемые номенклатурные привилегии, стукачество, лагерная дисциплина. Чуть позже в Беларуси 
наступила эпоха нового «культа личности»: Лукашенко был вездесущим и всемерным. Его образ незримо проступал везде: 
кино, телевидение, радио, газеты, обязательные портреты во всех учреждениях etc. Правда, кое-что явно отличает А.Г. от 
«больших  диктаторов»  в  худшую  сторону.  Почти  все  они  оставили  после  себя  большие  «теоретические  труды», 
оправдывавшие геноцид против собственного народа и обозначавшие большие «светлые цели», ради чего истребляются 
миллионы граждан:  Мао Цзедун,  Ким Ир Сен, Ленин-Сталин, Гитлер. У «великого» (по версии официозного агитпропа) 
Лукашенко таких трудов нет: он пытается построить «лагерь», опираясь на уже известные догмы-банкроты, почерпнутые им 
неведомо где в советское время. Никакого усовершенствования, сплошные фарсовые римейки. Впрочем, кое-что личное 
А.Г. все-таки принес в большую белорусскую политику. Свои детские страхи и комплексы. Именно они регулярно толкают 
его на «темную сторону» (что это такое, смотри сагу Джорджа Лукаса «Звездные войны»), заставляют ненавидеть своих 
политических оппонентов, пренебрегать цивилизационными нормами и законами. 

Стоит упомнить, что Александр Лукашенко пришел к власти на волне борьбы с номенклатурной коррупцией. Для 
архаичной, умиротворенной Беларуси, которая почти и не видела больших политических баталий начала 90-х и которая 
получила  «большую  свободу»  почти  бесплатно,  говорливый  Лукашенко  показался  настоящим  богатырем.  Напористый, 
резкий, моложавый, обильно употребляющий деревенские идиомы и разговорные (просторечные) нормы в своих публичных 
спичах, жесткий в оценках – почти сразу сложился миф о народном президенте. Миф стабильный и многомерный, долго 
служивший верой и правдой А.Г. даже в интеллигентских российских медиа. 

Прозрение  масс  наступило  стремительно.  Мифы  «народный  лидер»,  «профессиональный  президент», 
«напористый и бескомпромиссный», «славянский политик мирового уровня» рушились один за другим. В конце 1999 года 
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Беларусь  словно  проснулась  от  многолетнего  хмельного  сна.  Выяснилось,  что  Лукашенко  совсем не  тот  «идеальный 
парень»,  которого  нарисовали  себе  избиратели  в  далеком  уже  1994  году.  Он  мстителен,  нетерпелив,  неразборчив  в 
методах, злобен, агрессивен, хамоват, не умеет заводить друзей и всегда предпочитает конфликт поиску компромисса. Сам 
Лукашенко (не верьте, что он обладает какой-то особой политической интуицией и уж тем более электоральным чутьем) 
перемены в общественных настроениях почувствовал не сразу, а потому продолжал без устали создавать виртуальный 
образ «народного спасителя». Окончательно монополизированное президентом (даже не государством, иные чиновники 
практически  не  появлялись  в  национальном  телеэфире)  телевидение  ежедневно  сообщало  о  новых  богатырских 
свершениях А.Г. 

Президент  запустил  несколько  «народных  строек  века»  –  доминировали  Национальная  библиотека  и 
многочисленные  Ледовые  дворцы.  Но  народ  иронично  улыбался,  слушая  президентские  пассажи  и  оценивая  его 
ежедневные дела. Скажем, пропагандистский «конек» под названием «борьба с коррупцией» превратился в нескончаемую 
навязчивую фобию – монструозный и раздутый до невероятных размеров Комитет государственного контроля (финансово-
компроматная гвардия президента) проверял все предприятия РБ и тысячами возбуждал уголовные дела. Подавляющее 
большинство  которых  с  завидной  регулярностью  рассыпались  в  судах.  А  самыми  вороватыми  чиновниками  всегда 
оказывались назначенцы (или фавориты, или любимцы) самого Лукашенко. Так, экс-управляющий делами президента (до 
1999 года)  Титенков был обвинен в хищении 30 млн.  долларов (вместе с президентом крупного холдинга «Конто-групп 
Логвинцом), но успел сбежать в Москву. Опять же управляющая делами президента (до февраля 2004 года) Журавкова до 
сих  пор  обвиняется  в  хищениях  крупных  сумм денег,  но  совсем недавно  была выпущена на  свободу  под  подписку  о 
невыезде (ради того, чтобы негласно компенсировать ущерб, внеся во внебюджетный президентский фонд сумму в 3,6 млн. 
долларов). Председатель Национальной телерадиокомпании Рыбаков находится в СИЗО по обвинению во взяточничестве 
и  хищениях.  Директора  крупных  государственных  предприятий  (к  примеру,  Леонов,  экс-директор  Минского  тракторного 
завода) обвиняются в хищениях продукции на десятки миллионов долларов. Несмотря на усилия президента, коррупция в 
Беларуси  с  каждым  годом  нарастает.  Или  все-таки  это  просто  одна  большая  длительная  «кампания»  по  поддержке 
президентского имиджа? Именно «компанейщина» является отличительным признаком нынешней белорусской системы 
управления: в январе боремся против засилья российского и украинского пива, в феврале с иностранным вмешательством 
во  внутренние  дела,  в  марте  –  с  инакомыслием  на  предприятиях,  в  апреле  –  с  политическими  партиями.  А  в  мае 
повсеместно изучаем специальную директиву президента «о дисциплине» – массовые чтения, круглые столы, рейды по 
рабочим местам с выявлением нерадивых служащих. 

Население  хорошо  понимает,  что  Лукашенко  говорлив,  но  его  дела  сильно  отличаются  от  его  слов.  Так, 
номенклатура имеет сегодня огромные привилегии и постоянно  «размножается» (в  этой связи упомним две известных 
аксиомы Паркинсона: а) чиновник обязательно множит подчиненных, но не соперников; б) чиновники работают друг для 
друга).  Но  президент  неустанно  сообщает  о…  «сокращении  числа  бюрократов»  и  снижении  уровня  их  «личного 
довольствия». А как тогда понимать заявление руководителя КГК о том, что иные мелкие клерки (к примеру, начальники 
районных  отделов  жилкоммунхоза  страны)  начисляют  себе  должностной  оклад  в  размере  1  200-1  400  долларов  (в 
эквиваленте)? Это не учитывая «ежемесячные», «квартальные» премии, «материальную помощь», оплату за «классность», 
«командировачные» и т.д. Может, посчитаем среднюю зарплату по стране, не учитывая зарплаты чиновников? 

Лукашенко периодически заявляет  о  небывалом подъеме национального сельского  хозяйства (кстати,  тезис  о 
расцвете «колхозного строя» в Беларуси до сих пор эксплуатируют украинские политики Симоненко и Витренко). Но при 
этом белорусское правительство (без шумной кампании – тихо, скрытно) почти две трети этих колхозов/совхозов готово 
уступить любому желающему по цене одной базовой величины (чуть более 8 долларов). Правда, покупатель обязан будет 
погасить многомиллионные долги «сельхозпроизводителя». 

Просто ошеломляет нетерпимость Лукашенко к любому, даже конструктивному и системному, инакомыслию. Ради 
создания  иллюзии  собственной  безальтернативности  А.Г.  вытеснил  всех  своих  министров  из  публичной  политики,  а 
системную оппозицию вовсе изгнал из легального полит-пространства. Но особое недовольство у Александра Григорьевича 
вызывает независимая пресса – ее главный недостаток (по мнению президента) состоит в том, что она позволяет себе 
сомневаться в президентских императивах и решениях. 

Такое  случается  часто:  неконтролируемая  власть  быстро  порождает  чувство  собственной  непогрешимости. 
Человек, достигший некоторого временного абсолютизма, вдруг забывает о собственной биографии (а как мы помним, в 
биографии Лукашенко не было серьезного управленческого опыта) и пытается перенести все свои страхи, комплексы и 
детские  представления  на  уровень  отношений  государство/общество,  государство/человек.  Неудивительно,  что 
плодотворный некогда миф о народном лидере и собирателе земель славянских скоропалительно выродился в миф о 
неумном диктаторе,  живущем только ради своих  спортивных утех и обильно  наделяющем близких  фаворитов (личное 
окружение)  земельными  (читай  финансовыми)  уделами.  Почти  ни  у  кого  не  вызывает  сомнения  тот  факт,  что  власть 
Лукашенко  уже  породила  «новую  виртуальную  (информационную)  реальность».  Это  безальтернативная,  мрачная 
реальность, в которой нет места иным, непрезидентским жизненным проявлениям и потребностям. Простой человек (не-
Лукашенко)  в  этой  реальности  больше  не  самоценность.  Ценность  только  Лукашенко,  его  нынешнее  спокойствие,  его 
будущее процветание. Страна работает нынче только ради обеспечения безбедной и вневременной карьеры А.Г. 

Хотя общественное роптание (несмотря на уничтожение независимых СМИ и институтов гражданского общества) 
постепенно нарастает. И это поспособствовало проявлению второго жизненного опыта Лукашенко. Его непродолжительное, 
но яркое лекторство в обществе «Знание» позволило ему инициировать масштабную кампанию по идеологизации Беларуси 
–  ежедневные  политинформации  на  производствах  и  в  учреждениях,  идеологические  курсы  в  ВУЗах,  агитационное 
вещание, появление на улицах городов «глаз» Большого брата (больших мониторов, без устали транслирующих новостные 
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и пропагандистские программы Белорусского телевидения). К чему это может привести? Кто еще не понял, перечитайте 
оруэлловский роман «1984». В каждой гиперболе есть доля истины. 

Так или иначе, белорусам настойчиво разъясняют – почему страна находится в окружении «врагов» и почему 
только Лукашенко способен выдержать эту осаду. Убеждают их также и в том, что наличие «плохих соседей по периметру 
белорусских границ» неизменно приведет к некоторым материальным потерям:  будет снижен уровень жизни и урезаны 
основные  права  и  свободы  («война»,  все-таки).  Вплоть  до  формирования  «молчаливого  братства».  Если  кого-то  не 
устраивает, он может покинуть Беларусь. Так рождается миф «о мировом заговоре против славянского лидера Лукашенко». 
Особая  пикантность  ситуации  состоит  в  том,  что  вся  внутренняя  белорусская  политика,  полная  некомпетентности, 
воровства, коррумпированности, нисколько от всего этого не страдает. Все: и население, и чиновники хорошо понимают, 
любые нынешние грехи возьмет на себя... Лукашенко. А потому всем можно нарушать законы и не думать о последствиях. 
Все спишется на Лукашенко. Ему придется искупать вину тысяч бюрократов и силовиков. И это новый миф, который только 
начинает  созревать  в  лукашенковской  Беларуси.  Миф  «о  президентском  искуплении  грехов»:  воплощение  мифа  в 
реальность обязательно произойдет, это всего лишь вопрос времени. 

Остается  добавить,  что  не  меньший  вред  демонический  образ  президента  Лукашенко  оказал  и  на  всю 
постсоветскую  политику  (в  странах  бывшего  СССР).  Белорусский  президент  создает  так  называемые  отрицательные 
прецеденты. Он вбрасывает «информационные поводы» в международную политику и как бы стягивает на себя негативные 
оценки  мировых  лидеров  (и  мировых  масс-медиа).  Несколько  устав  от  критики  действий  Лукашенко  (и  белорусского 
государства),  а  также  поверив  в  то,  что  столь  явное  пренебрежение  демократическими  нормами  обусловлено 
постсоветским синдромом (наследием), мировая общественность менее жестко критикует прочих лидеров СНГ (все-таки, в 
Беларуси гораздо хуже с демократией и правами человека). И чтобы не направить молодые государства по белорусскому 
фарватеру,  приходится  давать  послабления.  Лукашенко  же  всегда  жестко  декларирует  несовременную  концепцию 
«невмешательства во внутренние дела по гуманитарным показаниям» и тем самым он отказывается принимать на себя 
общеевропейские  обязательства  в  части  обеспечения  свободных  выборов,  независимости  СМИ  и  неприкасаемости 
институтов  гражданского  общества.  Именно  Лукашенко  в  свое  время  породил проблему  «неконституционного  третьего 
президентского срока» и тем самым ввел в некоторый соблазн своего украинского коллегу Леонида Кучму. Правда, Кучма 
вовремя  остановился  и  может  надеяться  на  пристойную  жизнь  после  президентства.  В  Украине,  кстати,  а  не  за  ее 
пределами. 

Очевидно,  что  существование  «фактора  Лукашенко»  на  постсоветском  пространстве  позволяет  прочим 
постсоветским  странам  (прежде  всего,  России  и  Украине)  частенько  отступать  от  принятых  на  себя  обязательств  и 
демонстративно  кивать  в  сторону  Лукашенко:  «смотрите-ка  лучше  на  то,  что  творится  в  Беларуси».  Следовательно, 
Лукашенко  не только в  самой  Беларуси  создает кризисное,  закрытое,  взрывоопасное  тотальное  государство,  но  также 
провоцирует  нестабильность  в  целом  регионе,  предлагая  все  еще  незрелым  демократиям  (российской  и  украинской) 
конфликтные модели отношений с Евросоюзом или США. 

Пора сочинять новый миф о демоническом влиянии Лукашенко на все постсоветское пространство. Вот только не 
дает покоя один простой вопрос: а кто виноват в том, что Беларусь сегодня выглядит столь ужасно? Кто виноват в том, что 
Лукашенко все еще правит целой страной? Ответ очевиден: сами белорусы. Думайте об этом, когда наступит 17 октября и 
страх (безразличие, приспособленчество, глупость) опять помешает сделать большой шаг к освобождению…

Белорусский экспортер вооружений стал дважды нарушителем 
закона США

Белорусская деловая газета, 5 октября 2004
Тихон Клишевич 

Насколько Восток может быть притягательным, настолько и коварным. Невозможно предугадать, откуда последует 
удар  и  что  это  будет  за  удар  —  острый  клинок  кармата  или  яд  ассасина,  как  раньше,  или  же,  как  теперь,  по-
цивилизованному,  экономические  санкции.  Один  из  крупнейших  белорусских  спецэкспортеров  РВТУП 
«Белвнешпромсервис»  оказался  уличен  американцами  в  сотрудничестве  с  еще  одной  недружественной  Вашингтону 
страной — Ираном. На прошлой неделе «Белвнешпромсервис» в числе других 14 компаний и физических лиц был обвинен 
в  нарушении так  называемого  Iran  Nоnproliferation Act  (дословно — закон о  нераспространении в  отношении Ирана)  и 
подвергнут односторонним санкциям со стороны американских властей. 

Iran Nonproliferation Act был принят американскими властями в 2000 году и предусматривает запрет на поставки в 
Иран технологий и оборудования, которые могут быть использованы для производства оружия массового поражения (ОМП). 
Тем, на кого распространяются санкции, запрещено экспортировать свои товары в США, а также получать оттуда контракты 
и помощь. Администрация США практикует санкции в отношении сотрудничающих с Ираном компаний и отдельных лиц с 
начала 1990-х годов. Их количественный всплеск пришелся именно на текущий год. 1 апреля 2004 года санкции были 
введены в отношении 13 компаний и физических лиц,  что стало абсолютным рекордом за последние годы.  В апреле, 
напомним,  в «черный список» попали 5 китайских и по одной российской,  белорусской,  македонской,  северокорейской, 
тайваньской и эмиратской (ОАЭ) фирме. Также персональным санкциям были подвергнуты россиянин Вадим Воробей и 
македонец Благоя Самакоски. 

29  сентября  был  опубликован  новый  «черный список»,  в  котором оказалось  уже  14  фирм и  отдельных  лиц. 
Китайское представительство в нем расширилось до 7 компаний. Вновь в него вошли фирмы из Беларуси, КНДР, России, а 
также украинская Запорожская региональная внешнеэкономическая ассоциация и испанская фирма Telstar. Персонально 
«попались» два индийских ученых — доктора С.Сурендар и И.Прасад. 
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Таким  образом,  администрация  Джорджа  Буша  сдержала  свое  слово  по  количественному  росту  санкций  в 
отношении сотрудничающих с Ираном фирм. Именно это в начале нынешнего года обещал заместитель госсекретаря США 
по контролю над вооружениями и международной безопасности Джон Болтон. Но вот по качеству этих списков, отмечают 
эксперты, есть вопросы. 

Американская сторона совсем не утруждает себя объяснениями,  на основании чего тем или иным компаниям 
выписаны штрафы.  Это вызвало практически во всех странах,  чьи  предприятия оказались в  «черном списке»,  резкую 
критику  американской  администрации.  МИД  Беларуси  заявил,  в  частности,  что  «очередная  попытка  США  привлечь 
внимание  к  этой  теме  является  контрпродуктивной  и  не  способствует  развитию  нормальных  торговых  отношений». 
Заместитель начальника управления информации МИДа Беларуси Руслан Есин, правда, пообещал, что «информация будет 
перепроверена» и по итогам проверки заинтересованная сторона обязательно будет проинформирована о тех действиях, 
которые  выполняют  белорусские  предприятия  за  рубежом.  Представитель  белорусского  МИДа  при  этом  не  преминул 
упомянуть о непростой политической ситуации в стране. Руслан Есин даже не намекнул — подчеркнул, что «подобные 
действия США накануне крупной политической кампании — это попытка показать Беларусь в темных тонах». 

Наверное,  об  очень  «темных тонах»  в  этом случае  куда  уместнее  было бы говорить,  например,  китайцам,  у 
которых  под  санкциями  оказалась  не  одна,  а  сразу  девять  фирм.  Но  китайское  внешнеполитическое  ведомство  не 
скатилось  до  банального  пиара,  от  которого,  кстати,  недавно  на  встрече  с  сотрудниками  белорусского  телевидения 
предостерегал Александр Лукашенко. Китайские власти выразили решительный протест, отметив, что введение санкций 
отнюдь  не  способствует  сотрудничеству  американской  и  китайской  стороны  в  сфере  нераспространения  ядерных  и 
ракетных технологий и в целом развитию отношений между двумя странами. Россияне в выражении своего «фе» пошли по 
другому пути, подчеркивая, что действия американской администрации в отношении поставщиков в Иран есть не что иное, 
как элемент недобросовестной конкуренции. 

Кроме того, эксперты отмечают и такой «качественный» момент санкций. В двух списках, опубликованных в 2004 
году,  по  их  мнению,  определенно  произошла  «накладка».  В  отношении  пяти  «нарушителей»,  в  том  числе  и 
«Белвнешпромсервиса»,  санкции  почему-то  введены  дважды — в  апреле  и  в  сентябре.  Помимо  белорусской  фирмы 
«дважды  нарушителями»  в  течение  2004  года  стали  китайские  компании  BIOET,  OSIC,  NORINCO  и  северокорейская 
корпорация Changgwang Sinyong Corp. 

Для американской стороны, отмечают наши собеседники, такого рода «накладки» весьма характерны. Санкции, 
под  которые  попали  «Белвнешпромсервис»  и  компании  из  других  стран,  временные.  Они  рассчитаны  на  два  года.  И 
американские  власти  имеют  обыкновение  иногда  их  отменять.  1  апреля  2004  года,  например,  это  было  сделано  в 
отношении  российского  академика  Анатолия  Кунцевича.  Выдающийся  химик,  Герой  Социалистического  труда,  лауреат 
Ленинской премии, между прочим, родом из Беларуси (он родился в 1934 году в белорусском селе Свислочь) в 1995 году 
был обвинен американскими властями в оказании помощи Тегерану в реализации его якобы имевшей место программы 
разработки химического оружия. Тогда же в отношении академика были введены персональные санкции. 

Самое  занимательное  то,  что,  когда  в  апреле  2004  года  госдепартаментом  и  конгрессом  США  принималось 
решение о снятии с Кунцевича санкций, поскольку он «прекратил помогать или поощрять любое иностранное государство в 
разработках химического и биологического оружия»,  академика уже не было в живых.  Анатолий Кунцевич скончался 3 
апреля 2002 года. Что касается ситуации с «Белвнешпромсервисом», в Государственном военно-промышленном комитете 
Беларуси  наотрез  отказались  комментировать  ситуацию  вокруг  компании.  Исполняющий  обязанности  генерального 
директора РВТУП «Белвнешпромсервис» Сергей Буфал, к которому корреспондент «БДГ» обратился за комментариями, 
отказался давать их до получения официальной информации. С.Буфал лишь подчеркнул,  что обвинения американских 
властей «не соответствуют действительности». Что до того, что «Белвнешпромсервис» дважды попал в «черный список», 
то и.о. гендиректора назвал это «бестолковщиной». «Кроме как на бумаге, санкций нет, предприятие работает и выполняет 
поставленные задачи», — ответил Сергей Буфал на вопрос, как повлияли на деятельность фирмы введенные в апреле 
санкции.  Представители «Белвнешпромсервиса»  заявили также,  что каких-либо  нарушений в  принципе не  могло быть, 
поскольку фирма контрактов с Ираном не осуществляет. Кстати, Сергей Буфал встал во главе фирмы как раз в апреле 
нынешнего  года,  когда  неожиданно  (или  все-таки  в  связи  с  появлением первого  «черного  списка»?)  подал в  отставку 
бывший гендиректор белорусской компании Александр Андрон. Впрочем, теперь причины его смещения не имеют значения. 
Значение имеет только то, что санкции против белорусского экспортера введены.

Безопасность – особая забота государства
Народная газета, 9 октября 2004

Для  любого  государства,  как  и  для  всего  общества,  важнейшей  задачей  является  обеспечение  личной 
безопасности граждан. Если этого нет, то любые экономические и другие успехи уходят на второй план. Не случайно столь 
пристальное внимание этому вопросу уделяет руководство Белоруссии. О проблемах, связанных с обеспечением личной 
безопасности наших граждан и республики в целом, корреспондент «Народной газеты» беседует с известным белорусским 
политологом Николаем СЕРГЕЕВЫМ.

–  Само  понятие  «безопасность»  включает  в  себя  несколько  составляющих:  собственно  военная  
безопасность, общественная и другие виды безопасности. В последнее время особенно злободневными стали вопросы 
антитеррористической безопасности. 

К сожалению, ни одно государство мира сегодня не застраховано от того, что какие-либо экстремистские силы 
могут применить против него террористические акции и путем шантажа попытаться вынудить правительство принимать 
необходимые террористам политические решения.
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–  Человек  имеет  свойство  привыкать  к  хорошему,  и  когда  государством  успешно  решаются  проблемы 
безопасности, зачастую мы не задумываемся об этом. Безопасность понятие многостороннее, но, пожалуй, ее главная  
составляющая все-таки военная...

Давайте  вначале  конкретизируем  ее  значение  на  примерах  из  новейшей  истории.  Сразу  после  разрушения 
Советского Союза в Польше все громче стали заявлять о себе силы,  которые предлагали пересмотреть итоги Второй 
мировой войны и, в частности, вернуться к границам 39-го года. В начале 90-х годов карта «пересмотра границ» усиленно 
разыгрывалась, в том числе и в Белоруссии, когда антинациональные силы пытались навязать белорусскому народу некий 
комплекс вины за освободительный поход Красной Армии в Западную Белоруссию 1939 года. В это же время происходила 
масштабная передислокация польских войск на восточную границу Польши. По данным военных источников на границу с 
Белоруссией были переброшены воздушно-десантные войска и ударные танковые части.

 – Можно ли говорить, что со стороны Польши готовилось военное вторжение?
Нет, речь о прямой агрессии, конечно же, не шла. Хотя полностью исключать подобное развитие событий тоже 

было  нельзя.  Вопрос  стоял  о  моделировании  на  территории  Белоруссии   конфликта  наподобие  того,  который  был 
спровоцирован западными спецслужбами в Югославии или Молдавии (раскол на Молдову и Приднестровье). В Белоруссии 
предполагалось разжечь конфликт на религиозной и культурно-языковой почве.

Политические  предпосылки  для  этого  в  то  время  были  благоприятными.  В  Верховном  Совете  ХII  созыва 
господствовали  Позняк  и  его  команда  с  крайне  националистической  риторикой,  исполнительная  власть  была  слаба  и 
коррумпирована,  вооруженные силы небоеготовы и деморализованы.  Опыт показывает,  что для разжигания на пустом 
месте  полномасштабного  религиозного  или  этнического  конфликта  западным  специалистам  по  конфликтам  «низкой 
интенсивности»  требуется  6–7  лет.  Поэтому  «полыхнуть»  в  Гродненской  области  (а  именно  этот  регион  в  смысле 
возможной конфликтности рассматривался западными стратегами как наиболее перспективный) должно было в 1996--1997 
годах.

И после этого по отработанной на Балканах схеме в Белоруссию  вошли бы «миротворцы» из НАТО. И в итоге в 
Европейском союзе объявилась бы новая Речь Посполитая с заметно расширившимися территориями. Все это было очень 
серьезно,  и  перспективы для  Белоруссии  были  неблагоприятны.  Но  в  1994  году,  когда  Президентом  стал  Александр 
Лукашенко,  эти  планы рухнули.  Началось  реальное  строительство  вооруженных  сил  Белоруссии  (до  1994  года  можно 
говорить,  что  они  существовали  только  формально).  Был  сделан  важнейший  геополитический  шаг  –  создан  Союз 
Белоруссии и России, который является гарантом территориальной целостности Белоруссии. Белорусская армия, которая, 
по оценкам международных экспертов, находится в хорошей боеготовности, стала частью объединенной группировки войск 
и прикрывает западные рубежи Союзного государства Белоруссии и России.

Причем роль военной организации Союзного государства в последнее время резко возрастает, так как началась 
передислокация американских войск из Германии и других стран Центральной Европы на восток, к границам Белоруссии и 
России. Причем в первую очередь к границам Союзного государства переводятся ударная авиация и тактические ракеты, 
способные нести ядерное оружие. Поэтому, когда оппозиция выступает против Союза Белоруссии и России, она действует 
не в интересах белорусского народа и государства, а на руку как раз тем западным стратегам, которые намеревались 
толкнуть Белоруссию по «косовскому» пути.

–Что касается антитеррористической безопасности. Руководство республики в этом вопросе действует на  
упреждение,  используя  как  отечественный опыт борьбы с  политическим бандитизмом в  20-х  и  40-х  годах,  так  и  
наработки тех стран, которые постоянно  подвергаются террористическим атакам.

Действительно, это так. Это касается в том числе и решения о создании территориальных войск. В тех странах, 
где они существуют,  территориальные войска играют неоценимую роль в борьбе с терроризмом. Кстати, в Российской 
Федерации  роль  территориальных  формирований  призваны  играть  казачьи  войска.  Но,  к  сожалению,  процесс  их 
становления пока в самом начале. По замыслу западных разведок, первым шагом на пути к политическому терроризму 
является  создание  экстремистских  организаций.  В  частности,  в  Белоруссии,  как  заявил  6  октября  Государственный 
секретарь Совета безопасности РБ Геннадий Невыглас, некоторые лидеры оппозиции пытаются создать в республике сеть 
экстремистских организаций под общим названием «Белорусское братство». Причем возглавляет оргкомитет один их таких 
лидеров оппозиции как  бывший генерал Валерий Фролов.  Причем деятели из этого «братства» имеют тесные связи с 
экстремистами из УНА-УНСО на Украине. В настоящее время США уже потратили на создание организаций подобного 
толка  в  Белоруссии  более  400  тысяч  долларов.  В  ближайшее  время  они  намерены  потратить  на  эти  мягко  говоря 
сомнительные цели суммы, превышающие миллионы долларов США.

Еще  одна  грань  антитеррористической  безопасности  -  борьба  с  коррупцией,  так  как  именно  мздоимство 
чиновников зачастую делает возможным само совершение террористических актов. Например, недавнее проникновение 
террористок-смертниц на борт двух самолетов в Домодедово произошло по вине служащего авиакомпании.

В Белоруссии  уделяется особое внимание борьбе с коррупцией. Собственно говоря,  имевшие место громкие 
аресты  и  судебные  процессы  –  это  прямое  следствие  шагов  по  искоренению  этого  уродливого  явления  из  среды 
государственных служащих. Это видят и понимают  все, кому дороги мир и покой на белорусской земле.

(Беседу вела Элла Чазова)
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Бюджет-2005
Белорусская газета, 4 октября 2004

Ярослав Романчук
В 2005г. консолидированный бюджет Беларуси планирует потратить 26,88 трлн. рублей - на 30,4% больше, чем в 

2004г., или $1212 на душу населения. Понятно, что одна душа получит доступ к ресурсам в тысячи раз больше, а другая - в 
два раза меньше (если брать пенсию $50).  В начале 90-х для перераспределения денег  от  бедных к  богатым власти 
использовали  инфляцию.  Механизмы  изменились,  но  суть  осталась.  Бюджет  стал  своеобразной  волшебной  лампой 
Аладдина.  Только джинн исполняет любые желания номенклатуры и 200-300 госпредприятий  и коммерческих  структур 
вертикали, а не малого бизнеса и потребителей. «Забрать налогами и поделить субсидиями» - вот лозунг  бюджета на 
следующий год.

В 2003г. расходы консолидированного бюджета составили 16,8 трлн. ($8,2 млрд.). В этом году они планируются на 
уровне 20,6 трлн. ($9,5 млрд.). В 2005г., чтобы успешно рапортовать о выполнении заданий второй пятилетки, расходы 
консолидированного бюджета увеличатся до $12 млрд. Власти никому не хотят доверить хрупкий сосуд ВВП, который нужно 
донести до цели, несмотря на отток иностранных инвестиций, бегство частного капитала и интенсивную утечку мозгов.

   За последние два года расходы консолидированного бюджета в долларах выросли на 46,3%, в то время как ВВП 
за этот период увеличился с $17,5 млрд. до $22,1 млрд. (на 26,3%). Доля всех расходов к ВВП за последние три года 
меняется по странной траектории. В 2003г. они составили 46,1%, в т.г. - по уточненному плану составят 42,3%, а в 2005г. -  
45,6%. Логику такой синусоиды понять трудно, особенно если учесть, что в первой половине 2004г. с учетом инновационных 
фондов расходы достигли почти 50% ВВП.

   Сравним динамику средней зарплаты по стране за этот же период: 2003г. - $123, в 2004г. планируется на уровне 
$161, а в 2005г. - $208,5. Эти темпы роста заметно превышают темпы роста ВВП и расходов бюджета. Для работников 
бюджетной сферы к концу 2005г.  Минфин обещает зарплату в $220-225. Во взаимосвязи этих показателей нет никакой 
линейности  и  строгой  пропорциональности.  Бюжет-2005  -  это  бюджет  проедания,  т.е.  текущее  потребление 
зарабатываемых  тяжелым  потом  средств.  Производительность  труда  в  нашей  экономике  явно  не  поспевает  за 
стремлением увеличивать зарплаты.

   Основной капитал обновляется крайне медленно. Судя по всему, приватизация вновь останется на приколе. 
Укрепление  института  частной  собственности  не  входит  в  планы  Совмина  и  администрации  президента.  ВВП  будут 
традиционно увеличивать ТЭК, строители, химики и все те структуры, которые обслуживают сельское хозяйство.  МВФ, 
Всемирный банк в один голос с белорусскими независимыми экспертами говорят о крайне негативных последствиях резкого 
увеличения зарплаты без привязки к увеличению производительности и сокращению издержек. В 2005г. мы будет иметь 
экономику, в которой очень комфортно будут чувствовать себя те люди, которые традиционно обслуживают бюджетные 
потоки и являются их непосредственными бенефициарами.

   Структура расходов практически не изменится. Незначительное уменьшение доли многих статей связано с тем, 
что в него включены инновационные фонды, которых в прошлом году здесь не было. В 2004г.  впервые в бюджет был 
включен Фонд соцзащиты. Теперь дошла очередь и до инновационных. Это почти 900 млрд. рублей. При этом речь не идет 
об анализе эффективности работы данных структур.

   Тем временем уходит в историю еще один целевой республиканский бюджетный фонд - «Энергосбережение». И 
вновь  ни  тебе  причин  такого  решения,  ни  наказания  виновных  за  структурную  ошибку,  вылившуюся  в  бездарное 
инвестирование сотен миллионов долларов. Кто-то сделал себе состояние - страна в целом приобрела только долги.

Отсутствие аудита бюджетных программ - один из самых больших недостатков белорусской бюджетной политики. 
Это  относится  и  к  традиционно  закрытым  структурам  -  Минобороны,  МВД,  КГБ  и  т.д.  По  своему  усмотрению  будет 
распоряжаться деньгами от переработки отходов стеклянной и бумажной тары Минторг. Минстат уверенно превращается в 
коммерческую  структуру  по  продаже  информации  и  сдаче  в  аренду  своих  зданий  и  сооружений.  В  списке 
привилегированных на 2005г. нет Минтранса, который получал доход от выдачи разрешений на проезд, зато в будущем 
году в доход республиканского бюджета не будут включаться средства, «полученные от сдачи в аренду зданий, сооружений 
и  других  помещений,  находящихся  в  республиканской  собственности».  Самым  крупным  оператором  рынка  нежилых 
помещений в Беларуси является управление делами президента: речь идет о нескольких десятках миллионов долларов. 
Кстати, ГХУ УД президента РБ формирует всего лишь 0,69% бюджета Минска и 0,23% консолидированного. 

   За местной властью остались широкие полномочия по регулированию налоговой нагрузки. Они имеют право 
«изменять  сроки  уплаты  земельного  налога,  налога  на  недвижимость,  платежей  за  использование  (изъятие,  добычу) 
природных  ресурсов  отдельными  категориями  плательщиков».  Они  могут  не  более  чем  в  два  раза  увеличивать  или 
уменьшать ставки этих налогов, а также давать льготы по уплате физическими лицами подоходного налога.

    Гораздо большие полномочия по предоставлению индивидуальных льгот и выделению бюджетной помощи 
имеет  президент.  Согласно  ст.  39,  Совмин  может  вносить  президенту  предложения  о  господдержке  плательщиков 
индивидуально. Любимчикам может быть изменен срок уплаты налогов, сборов и пени. Если в бюджете на 2004г. были 
ограничения - до 1% доходной части республиканского бюджета, то в проекте на 2005г. их нет. Президент может решить 
заплатить  часть  процентных  платежей  за  пользование  кредитом  из  бюджета,  выделить  субсидии  на  капвложения, 
поддержать общественные организации, что иллюстрирует пример БРСМ (5,3 млрд. рублей).

   Белорусский  закон  о  бюджете  -  это  своеобразный  путеводитель  для  стран  ВТО,  которые  хотят  ввести 
антидемпинговые санкции и другие ограничения в отношении целого ряда белорусских товаров. ОАО «Витебские ковры» 
планирует  получить  из  бюджета  251  млн.  рублей,  ОАО  «Доломит»  -  51  млрд.,  Барановичское  хлопчатобумажное 
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объединение - почти 3 млрд., Новополоцкий завод белково-витаминных концентратов - 1,1 млрд., УП «Белфармация» - 189 
млн. Известно, что прямая финансовая помощь предприятиям запрещена ВТО. Если учесть, что белорусские предприятия 
получают деньги от отраслевых концернов, то под санкции и нетарифные ограничения может попасть около половины 
белорусского экспорта.

Табель о рангах госструктур четко виден при анализе их бюджетов. Нацсобрание получит в будущем году всего 
13,4 млрд. рублей. Это меньше, чем служба безопасности президента (14,2 млрд.). Аппарат Совмина получит 9 млрд., а УД, 
которое, между прочим, зарабатывает деньги, претендует на 84,9 млрд. бюджетных денег.  Администрация президента, 
секретариат  Совбеза  и  аппарат  УД  получат  больше,  чем  весь  парламент,  -  14,4  млрд.  рублей.  После  перечисления 
практически всех госструктур, организаций и даже коммерческих предприятий в бюджете идет загадочная статья «Прочие 
министерства и организации», по которой планируется израсходовать 1,34 трлн. рублей (7% расходов госбюджета).

   Среди любопытных статей отметим резервный фонд президента: его размер в 16 раз превышает расходы на 
парламент - 215,2 млрд. рублей. Самая загадочная статья идет последней: «финансовая помощь юридическим лицам и 
индивидуальным  предпринимателям»  -  131  млрд.  А  критики  еще  заявляют,  что  власти  не  поддерживают  бизнес! 
Законодателям было бы полезно поинтересоваться, как эти деньги были потрачены в прошлом и какую выгоду от таких 
инвестиций получил бюджет. Как успели убедиться депутаты ПП НС, задавать коварные вопросы о трате бюджетных денег 
правительству и главе государства - это подписывать приговор своей политической и деловой карьере.

Самодостаточная энергосистема
Белорусский рынок, 11 - 18 октября 2004  

Татьяна Маненок
Энергосистема Белоруссии требует инвестиций в объеме 300 млн. USD каждый год. Импорт электроэнергии для 

Беларуси — это вопрос исключительно коммерческий выгоды, заявил генеральный директор концерна "Белэнерго" Сергей 
Белый в своем выступлении 6 октября на пленарном заседании Белорусского энергетического и экологического конгресса, 
которое  прошло  в  Минске.  По  его  словам,  "мы шли  на  самодостаточность  энергосистемы,  и  это  правильный  расчет, 
который применяют все государства". В перспективе страна может отказаться от импорта электроэнергии, если удастся 
модернизировать и повысить эффективность собственных генерирующих мощностей.

Цена  вопроса  — вложение  до  2020  года  5,5-6  млрд.  USD инвестиций,  то  есть  не  менее  280-300  млн.  USD 
ежегодно. В этом году энергетики приблизились к этому показателю — в итоге должно получиться 252 млн. USD. Топливно-
энергетическим  балансом  на  период  до  2020  года  (а  он  разработан  с  учетом  прогноза  роста  ВВП  и  реализации 
энергосберегающей политики) предусмотрено, что потребление электроэнергии в стране возрастет до 41 млрд. кВт.ч. Для 
сравнения: в прошлом году потребности Беларуси в электроэнергии составили 30,1 млрд. кВт.ч, в том числе собственное 
производство — 26,6 млрд. кВт.ч. Причем за 8 месяцев этого года потребление электроэнергии увеличилось на 3,6% в 
сравнении с таким же периодом прошлого года.  В промышленности прирост  составил 4,1%, а в сельском хозяйстве и 
коммунально-бытовом  секторе,  наоборот,  наблюдалось  некоторое  снижение.  Но  к  2020  году  эти  пропорции  должны 
поменяться: промышленность должна снизить потребление электроэнергии на 13%, а основныму ее потребителями станут 
коммунальники.

А вот импорт, согласно прогнозу, к 2020 г. не будет превышать 4 млрд. кВт.ч в год, а и при необходимости, как 
отметил С. Белый,  может быть полностью прекращен. Сейчас установленная мощность белорусской энергосистемы — 
7.806,5 МВт — позволяет самостоятельно производить весь необходимый объем электроэнергии. "Однако чтобы отказаться 
от  импорта  энергии,  нужно  повысить  эффективность  белорусской  энергосистемы,  создать  резервные  мощности",  — 
подчеркнул гендиректор "Белэнерго". С этой целью планируется с будущего года приступить к строительству угольной ТЭЦ 
мощностью 100 МВт в Бресте. Заявки на участие в международном тендере на строительство этой станции уже подали 11 
компаний из Польши, России и Беларуси.

"Белэнерго" намечает также построить в Беларуси конденсационную угольную станцию мощностью до 600 МВт, 
две гидроэлектростанции на Немане и четыре — на Двине общей мощностью 200-210 МВт. В ближайшие годы концерн 
продолжит  модернизацию  крупных  белорусских  электростанций  —  Березовской  ГРЭС,  Минской  ТЭЦ-3  и  ТЭЦ-5. 
Прорабатываются  различные  варианты  развития  электросетей  страны.  Например,  совместно  с  Россией  и  Украиной 
обсуждается проект включения в эксплуатацию двух существующих линий по 330 кВ, а также строительства линии класса 
330  кВ  или  750  кВ  от  украинской  Ровенской  АЭС  в  сторону  Беларуси.  А  с  Польскими  электрическими  сетями 
прорабатываются планы строительства линии 400 кВ в направлении Рось — Белосток.

При этом природный газ был, есть и остается стратегическим видом топлива для отечественной экономики. В 
структуре топливного баланса страны сегодня он занимает 76%. Прогнозом до 2020 года предусмотрено снизить его долю 
до 60% за счет увеличения потребления мазута. Достижение этого показателя сегодня не выглядит реальным. Достаточно 
сказать, что доля природного газа при производстве электрической энергии составляет уже 94,8%. Это, как отмечалось на 
конгрессе, в 1,5 раза больше, чем в 1995 году. "Такого скачка не сделало ни одно государство", — обеспокоенно заметил 
замминистра природных ресурсов и охраны окружающей среды Александр Апацкий.

Между тем, как справедливо отметил первый замминистра энергетики Беларуси Эдуард Товпенец, нужно быть 
готовым к тому, что природный газ будет дорожать, а после вступления России в ВТО цена на него может достичь мировых. 
Это означает, что Беларусь должна более активно решать вопросы по созданию местной топливной базы. Однако при всем 
желании  быстро  поменять  структуру  топливного  баланса  в  пользу  местных  видов  топлива  не  удастся.  По  словам 
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зампредседателя  Комитета  по  энергоэффективности  Романа  Ширмы,  за  9  лет  Беларусь  добилась  увеличения  доли 
местных видов топлива на 2%. А чтобы достичь намеченного правительством показателя в 25%, потребуется не менее 8-9 
лет.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника 
6 октября. Кандидат в президенты Украины Виктор Ющенко не был отравлен. К такому выводу пришли врачи 

австрийской больницы, где Ющенко проходил курс лечения.
Как передает Reuters со ссылкой на заявление венской больницы Rudolfinerhaus, доктора решили отказаться от 

своего правила не выступать с публичными заявлениями, чтобы "рассеять слухи об отравлении" бывшего премьера. В 
заявлении больницы говорится, что "ложная информация о том, что В.Ющенко якобы подвергся отравлению, была широко 
распространена на Украине и подхвачена международной прессой, и в этих сообщениях непосредственно упоминалась 
наша клиника.  Эта информация абсолютно необоснованна".  Вместе с  тем,  медики отказались ответить на вопрос,  что 
именно стало причиной заболевания, с которым кандидат в президенты был доставлен в эту клинику. 

Ющенко был доставлен в австрийскую клинику после резкого ухудшения здоровья около двух недель назад. Его 
штаб заявил об умышленном отравлении кандидата в президенты. Сам Ющенко назвал отравление "не проблемой режима 
питания, а проблемой политической".

6 октября. Проходящий в Москве Архиерейский Собор Русской Православной Церкви сделал заявление в связи с 
предстоящими выборами Президента Украины. Собор призвал Президента Кучму поддержать каноническое Православие и 
подчеркнул,  что  "тот,  кто  поддерживает  расколы,  воюет  с  Богом".  Как  известно,  активисты  и  боевики  раскольничьего 
"Киевского патриархата" входят в блок Виктора Ющенко.

7 октября. В случае победы Виктора Ющенко на президентских выборах, Организация украинских националистов 
(ОУН) будет добиваться более широкого распространения греко-католической религии на Украине. Об этом заявил лидер 
ОУН, кандидат в президенты Украины Роман Козак. По его словам, Греко-католическая церковь пользуется поддержкой 
Ватикана и большинства стран Европы.  Увеличение влияния Греко-католической церкви на территории страны,  по его 
мнению,  ускорит  интеграцию  Украины  в  европейские  структуры  и  будет  гарантировать  выполнение  предвыборной 
программы Виктора Ющенко. 

"Мы  относимся  с  исключительным  почетом  к  православным  корням  украинской  нации,  но  католически-
протестантский  Запад  никогда  не  примет  православной  Украины.  Поэтому  увеличение  количества  греко-католических 
центров  в  центральных  и  восточных  районах  Украины  консолидирует  украинское  население  и  подготовит  Украину  к 
принятию духовных ценностей Запада", — заметил Козак. 

8  октября. В  Колонном  зале  Дома  Союзов  состоялся  Съезд  представителей  общественных  украинских 
организаций в России. На Съезд, проходивший под девизом «Украина — Россия. Мы вместе» украинские землячества в 
России делегировали 1050 человек. 

В  работе  Съезда  приняли  участие  руководители  областей  Украины и  России,  деятели  политики  и  культуры, 
бизнесмены  и  ученые,  работники  сельского  хозяйства  и  промышленности.  На  Съезде  присутствовали  представители 
Верховной  Рады Украины и  Государственной  Думы РФ,  чрезвычайные и  полномочные  послы Украины в  РФ Николай 
Белоблоцкий и РФ на Украине Виктор Черномырдин, мэр Москвы Юрий Лужков, председатель Совета Федерации ФС РФ 
Сергей  Миронов.  К  участникам Съезда  обратились  руководитель  администрации президента  РФ Дмитрий  Медведев  и 
премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович.  По  итогам  работы  Съезд  принял  резолюцию  с  обращением  к 
соотечественникам с призывом поддержать на выборах Виктора Януковича как кандидата, способного объединить Украину 
и  обеспечить  ее  развитие  и  благосостояние.  Владимир  Путин  направил  приветствие  участникам  Съезда  украинской 
диаспоры

9  октября. Москву  посетили  Президент  Украины  Леонид  Кучма  и  премьер-министр  Виктор  Янукович.  Они 
поздравили Президента России Владимира Путина с днем рождения и провели переговоры 

9  октября. В  декабре  Россия  и  Украина  намерены  подписать  ряд  соглашений,  включая  соглашение  об 
упрощенном режиме перемещения граждан через границы, заявил в субботу журналистам глава правительства РФ Михаил 
Фрадков по окончании встречи с премьер-министром Украины Виктором Януковичем. По словам российского премьера, 
вопрос упрощенного порядка пересечения российско-украинской границы требует дополнительной проработки в связи с 
планами Украины ввести для российских граждан порядок въезда на территорию страны по загранпаспортам. "Мы еще раз 
посмотрим этот вопрос. Он требует решения в ближайшие месяцы", - сказал Фрадков. Виктор Янукович, в свою очередь, 
заявил, что этот вопрос решается в двустороннем порядке. "Соглашение позволит снять этот вопрос однозначно, а 2005 год 
послужит дальнейшей интеграции", - сказал премьер-министр Украины. 

9 октября. 2004 года в Патриаршей резиденции в Переделкине Святейший Патриарх Московский и Всея Руси 
Алексий II  встретился с премьер-министром Украины В.Ф.Януковичем. В домовом храме в честь иконы Божией Матери 
'Скоропослушница' Святейший Патриарх Алексий передал В.Ф.Януковичу образ Пресвятой Богородицы 'Владимирская'. В 
ходе встречи Святейший Патриарх Алексий рассказал В.Ф.Януковичу о результатах Архиерейского Собора, проходившего 
3-8 октября 2004 года, и особо отметил активную работу архиереев Украинской Православной Церкви. Его Святейшество 
также обратил внимание на проблему церковного раскола на Украине и сказал о том,  что Архиерейский Собор особо 
отметил предпринимаемые усилия для уврачевания раскола. 

В.Ф.Янукович  поблагодарил Святейшего  Патриарха  Алексия  за внимание,  которое  Его  Святейшество  уделяет 
верующим  на  Украине  и  выразил  надежду  на  скорейшее  разрешение  сложной  религиозной  ситуации  в  этой  стране. 
В.Ф.Янукович также указал на необходимость укрепления единства между русским и украинским народами и, в частности, 
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сказал: 'Наша сила - в единстве. Поэтому со своей стороны я приложу все усилия, чтобы это единство было крепким и 
непоколебимым'.

12 октября. Начал совершать регулярные рейсы новый электропоезд «Князь Владимир» сообщением Белгород–
Харьков. Это первая международная электричка на российских железных дорогах. «Князь Владимир» находится в пути 
около полутора часов и пересекает российско-украинскую границу без остановок. Все таможенные процедуры проводятся 
во время посадки и высадки пассажиров в Белгороде и Харькове. Как говорится в сообщении, распространенном ОАО 
«Российские  железные  дороги»,  «введение  в  обращение  нового  скоростного  электропоезда,  преодолевающего  без 
остановок  путь  между  двумя  приграничными  областными  центрами,  стало  возможным  благодаря  договоренности, 
достигнутой между администрацией Белгородской области, руководством Юго-Восточной железной дороги-филиала ОАО 
«РЖД» и Южной железной дороги Украины».

12  октября. Кандидат  в  Президенты  Украины,  лидер  оппозиционного  блока  "Наша  Україна"  Виктор  Ющенко 
подписал пять указов, которые первыми вступят в силу в случае его избрания на пост главы государства. Эти документы 
были  обсуждены  и  утверждены  во  время  встречи  Виктора  Ющенко  с  руководством  его  избирательной  кампании  и 
экспертами, которые работают над программой первых 100 дней Президента Ющенко. Первым после принятия отставки 
правительства  Виктора  Януковича  будет  указ  "О  первоочередных  мерах  по  усилению  социальной  защиты  граждан 
Украины".  Указ  предусматривает,  что на 2005 год будет законодательно установлен новый,  повышенный прожиточный 
минимум  в  размере  423  грн.  (сегодня  он  составляет  362  грн.),  что  призвано  компенсировать  гражданам  уменьшение 
реальных  доходов  от  текущего  роста  цен.  Указом  устанавливается,  что  законодательно  определенные  минимальные 
заработная плата и пенсия не могут быть ниже прожиточного минимума (сегодня минимальная зарплата составляет 237 
грн.).  Вторым вступит в  силу  указ  "О неоотложных мерах по  обеспечению возвращения утраченных (обесценившихся) 
сбережений граждан",  в соответствии с которым государство признает такие сбережения долгом, который должен быть 
возвращен гражданам. Указ предусматривает существенное увеличение соответствующих доплат гражданам уже в 2005 
году  за  счет  привлечения  в  государственный  бюджет  дополнительных  средств,  недополученных  от  приватизации 
стратегических  объектов  в  2004  году.  Речь  в  частности  идет  о  таких  предприятиях,  как  "Криворожсталь".  Кроме того, 
согласно указу, в 2005 году на компенсацию утраченных сбережений пойдут внеплановые поступления в госбюджет, а также 
50% от общего объема средств, полученных от приватизации. Сразу после вступления Виктора Ющенко на должность 
Президента также вступит в силу указ "О повышении размера разовой помощи при рождении ребенка", которым размер 
такой помощи будет увеличен более чем в 10 раз. Он будет рассчитываться на основе нового, повышенного до 423 грн. 
прожиточного минимума и составит 8 тыс. 460 грн. (сейчас размер разовой помощи при рождении ребенка составляет 725 
грн.).  Следующий указ  -  "О критериях  оценки деятельности руководителей местных государственных администраций" - 
определяет, что одним из таких критериев будет количество созданных в регионе рабочих мест. Среди других критериев, по 
которым  будет  оцениваться  деятельность  руководителей  местных  госадминистраций,  в  указе  названы  темпы  роста 
реальных доходов населения, уровень рождаемости и смертности, средняя продолжительность жизни, динамика миграции 
населения,  темпы  роста  промышленного  и  сельскохозяйственного  производства,  объемы  внутренних  и  внешних 
инвестиций,  привлеченных  в  экономику.  Указ  также  предусматривает  ежеквартальные  отчеты  руководителей  местных 
госадминистраций по упомянутым показателям, которые и станут основой для принятия Президентом кадровых решений. 
Виктор Ющенко также подписал указ "О сокращении сроков военной службы", который предусматривает сокращение срока 
службы с  18  месяцев  до  1  года,  а  для  выпускников  учебных заведений  -  до  9  месяцев.  Инициируя  указ,  кандидат  в 
Президенты  исходил  из  того,  что  программа  подготовки  солдата  рассчитана  максимум  на  10  месяцев,  "и  если  она 
осуществлялась эффективно, и призывники действительно обучаются военному делу, а не подметают улицы или строят 
генеральские дачи, то солдат не нужно держать в армии больше года". Указ также предусматривает, что на полностью 
контрактную систему, при которой срочной военной службы не будет вообще, Вооруженные силы Украины перейдут с 2010 
года  (сейчас  этот  переход планируется  осуществить  с  2015  года).  Отмечается  также,  что  действие  этого  указа  будет 
распространяться и на тех молодых людей, которые были призваны в армию этой осенью. В штабе отметили, что Виктор 
Ющенко  продолжает  работу  над  проектами  первоочередных  указов  на  посту  Президента,  которые  предусматривают 
реализацию его программного плана действий "Десять шагов навстречу людям".

Украина-выбор веры, выбор судьбы 
Кирилл Фролов 

Предстоящие 31 октября президентские выборы на Украине имеют принципиальное значение и для судеб двух 
ближайших  единоверных  народов,  и  для  судеб  самого  Православия.  В  последние  дни  все  громче  звучат  советы, 
предназначеные Виктору Януковичу, которому предлагают прекратить борьбу и согласиться с президентством Ющенко в 
обмен на согласие последнего на политическую реформу и премьерство Виктора Януковича. Леониду Кучме предлагается 
бутафорский пост «смотрителя» за политической реформой.

Таким образом, премьеру предлагается "почетная капитуляция". Эта ретрансляция идей тех кругов, что пытаются 
вынудить Леонида Кучму договориться с Ющенко по принципу "гарантии в обмен на власть". Посредником между Кучмой и 
Ющенко и носителем этой идеи назывался гражданский зять Президента Украины Виктор Пинчук. Но не он единственный и 
не он главный.  В пользу реальности этого сценария свидетельствует тот факт, что сразу после ключевой  
московской встречи Виктора Януковича с Патриархом Московским и всея Руси Алексием Вторым Леонид Кучма  
встретился  с  Синодом  Украинской  греко-католической  церкви.  Лидеры  униатов,  верхушка  которых  во  главе  с 
кардиналом Любомиром Гузаром имеет американское гражданство - вот кто предложил себя в качестве посредника между 
Кучмой и Ющенко. Именно им необходимо остановить Януковича после встречи последнего с Патриархом Московским 
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Алексием Вторым. Именно греко-католики являются главными носителями антироссийского проекта. Одним из авторов 
"Закона  о  порабощенных  нациях",  принято  в  1947  году  Конгрессом  США,  в  котором  "русский  коммунизм" 
обвиняется в "оккупации" не только Украины с Белоруссией, но и "Казакии" (Ставропольского и Краснодарского  
краев  и  "Идель-Урала"  (Приволжский  Фед.Округ),  был  Сопредседатель  Украино-Американского  Комитета,  
галичанин и униат Лев Добрянский Приход к власти Ющенко будет использован униатами для массированного марш-
броска на Восток с использованием всех средств, в том числе насильственных-  вся команда захватывавших храмы- у 
Ющенко.  Как  только  Ющенко  придет к  власти,  немедленно  будет создан  киевский  униатский  патриархат,  
который станет духовной основой новой власти и антироссийского проекта. Таким образом, приход к власти 
Ющенко будет означать смену веры Украиной. 

Те российские политтехнологи, что пытаются смягчить последствия предполагаемого договора Кучмы и Ющенко, 
куда  на  первых  порах  возьмут  и  Януковича,  пытаются  использовать  свое  влияние  для  того,  чтобы  донести  до 
договаривающихся  сторон  безусловно  полезные  идеи  федерализации  Украины.  Однако,  если  они  договорятся,  то 
федерализация им будет не нужна.

Предлагаемый  проект  консолидации  украинской  политической  элиты,  пакт  Кучма-Ющенко,  Янукович, 
предусматривающий президентство Ющенко, премьерство Януковича и регентство Кучмы, является самым опасным для 
России вариантом, ибо тогда Россия теряет все, все рычаги влияния и воздействия на ситуацию на Украине. И речь идет не 
только  о  принципиальных  вещах  для  умных  и  думающих  о  будущем  России  людей,  которых  интересуют  проблемы 
двуязычия, прав соотечественников, Православия. Речь идет и о самых прагматических экономических интересах. В случае 
подобных договоренностей те, кто вкладывает в победу Януковича, останутся ни с чем. 

Президентство Ющенко опасно в любом, даже в усеченном варианте. Вспомним историю постсоветской Украины. 
Первый Президент Украины Леонид Кравчук имел усеченные полномочия,  примерно такие же,  как  будут  у  президента 
Украины в случае конституционной реформы. Но это не помешало ему создать каркас антирросийских структур на Украине, 
порушить все договоренности о единой армии и валюте, создать бутафорский "киевский патриархат" и развязать кровавый 
межконфессиональный конфликт, начать массовую насильственную украинизацию.

Но самым вероятным вариантом развития ситуации является следующий. Ющенко заключает договоренности с 
Кучмой и Януковичем, чтобы нейтрализовать последнего и на "белом коне" (точнее, на американском танке) въезжает в 
Киев. После чего он посылает все эти договоренности, политические реформы, Кучму с Януковичем, Пинчука, посредников, 
куда подальше. 

Но, как мы уже отмечали выше, эти договоренности станут для Леонида Кучмы и Виктора Януковича политическим 
самоубийством. Пойдя на них, Виктор Янукович лишится той действительно всенародной поддержки, которую он приобрел, 
заявив  о  необходимости  государственного  статуса  для  русского  языка,  двойного  гражданства  и  крымского  моста.  Он 
потеряет то, что имеет, и не приобретет ничего. Договор с дьяволом ведет в итоге к погибели. 

Неизбежность победы Ющенко и необходимость договоренностей с ним - это пропагандистские мифы.
Для проведения в  жизнь политической реформы и федерализации Украины необходима политическая воля и 

опора на тех людей, которые поставили на эти идеи свою политическую судьбу. Такие люди есть. Это все те, кто видит 
опасность реализации на Украине антироссийского проекта. Это и православные украинцы, и русские, и карпатские русины. 
У  них  есть  своя  гуманитарная  интеллигенция.  Есть  и  региональные  элиты,  и  промышленники,  понимающие,  что 
реинтеграция России и Украины является гарантией их технологического, а не сырьевого развития. Эти люди будут нужны 
Виктору Януковичу и после президентских выборов. Ведь у него нет решающего влияния в Верховной Раде, ее спикер - не 
сторонник Януковича. Так что парламентские выборы на Украине, которые запланированы на 2006 год, но могут состояться 
и ранее, станут для Януковича "моментом истины". Ведь те, кто ведет Ющенко, не сдадутся. И вот тут-то ему понадобится 
надежная опора на "Партию общей судьбы России и Украины", партию православного проекта, федерализации, двуязычия 
и  промышленно-технологической  экономики.  Носители  этой  идеи  уже  сейчас  готовы  дать  "православно-  шахтерско- 
крымско -новороссийско - карпаторусский ответ" на вызов "бархатной революции" Ющенко - Тимошенко. 

Грядущие парламентские выборы на Украине должны быть в центре внимания российской элиты. Москве нечего 
стесняться своих интересов. На Украине. Стесняется пусть либо откровенная бандеровская агентура в Москве, либо те 
политологи,  кто  хочет  как  лучше (пытаясь  примирить  русский  и  украинский  патриотизмы и  путая  последний  с  силами 
Ющенко и Тимошенко, которые являются патриотами галицийскими, униатскими, вашингтонскими, а не украинскими),  а 
получается катастрофа. Не говорить о российских интересах, о том, что судьба России решается в украинском вопросе и в 
сакральном - на Днепре крестилась Русь, и в политическом смысле ("Россия без Украины - не великая держава") означает 
капитулировать перед униатским антироссийским проектом. И компромисс с этим проектом невозможен. Либо мы их, либо 
они нас.  Либо Россия и двуязычная православная Украина,  объединенные общей верой,  судьбой и единой Церковью, 
воссоздают  друг  друга  как  ядро  восточнохристианской  цивилизации,  либо  Украина  становится  главным  плацдармом 
разрушения РФ. Вспомним, что среди соратников Ющенко есть прямые друзья Дудаева и Масхадова, например бывший 
мэр Одессы Гурвиц. 

Единственной  должностью,  которая  обеспечит  Леониду  Кучме  стабильность  его  положения  после  срока 
президентских полномочий - будет должность Главы наднационального органа Единого Экономического Пространства, ибо 
гарантом такой должности будут братские Россия и Белоруссия.

Виктор Янукович сможет победить, если прекратит всякие заигрывания с "бандеровщиной", сделает реальные, а 
не  декларативные  шаги  в  области  государственного  двуязычия,  поддержки канонического  Православия  (например, 
ликвидирует  законным  и  правовым  путем,  на  основании  постановления  Генпрокуратуры  2001  г. о  незаконности 
регистрации,  криминально-террористическую  группировку  «Киевский  патриархат»),  вернет  храмы  верующим  и  возьмет 
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хоругвь Богдана Хмельницкого и пойдет его славным путем, православным путем, ибо православный народ Киевской Руси 
сделал свой безальтернативный исторический выбор в 1654 году. Год 350-летия Переяславской Рады должен стать годом 
торжества  ее  святых  идей.  Если  это  произойдет,  православный народ Южной  Руси  встанет  на  защиту  своего  вождя, 
десятки тысяч православных граждан Украины выйдут на улицу и остановят «бархатную революцию», которую готовят 
Ющенко и Тимошенко с помощью тех самых боевиков, что захватывали православные храмы и избивали православных 
священников, что закрывают русские школы, что травят не только русский, но и украинский язык, заменяя его канадо-
галицийским. 

А если Виктор Янукович не захочет стать "антиющенко", то его шансы не столь очевидны и, самое главное, какая 
тогда нам то будет разница? 

Запад сомневается в ставке на Ющенко
12 октября 2004 г., Кремль. Орг 

В понедельник и во вторник сразу два самых авторитетных западных периодических издания — американская The 
New York Times и британская Financial Times — опубликовали два материала, тон которых резко контрастирует с крайне 
агрессивными заявлениями западных политиков о положении на Украине.

Особенно важно, что обе газеты признают предвыборную кампанию на Украине вполне честной и отмечают, что 
победа оппозиции вовсе не гарантирована. The New York Times называет кампанию по выборам президента «одной из 
самых соревновательных в этом бывшем советском государстве» (11.10.2004); «два ключевых кандидата идут ноздря в 
ноздрю и трудно определенно утверждать, кто из них выиграет в двухступенчатом голосовании» — пишет Financial Times 
(12.10.2004).

Историю с пресловутым «отравлением» Виктора Ющенко The New York Times не называет ни «чудовищной», ни 
«шокирующей».  С  точки  зрения  газеты,  это  «странный  перегиб  предвыборной  кампании».  Иными  словами,  крайне 
неудачный предвыборный ход. 

Что  стоит  за  столь  резкой  сменой  тона  западной  прессы  по  отношению  к  украинским  выборам?  Вероятно, 
логичным  будет  такое  объяснение:  обладая  источниками  информации,  независимыми  от  карманных  социологических 
агентств  оппозиции,  рисующих  Ющенко  победоносные  рейтинги,  западные  спонсоры  Ющенко  уже  поняли,  что  он 
проигрывает выборы. Ющенко лишь «немного опережает соперника » — вынуждена признать The New York Times . Следует 
напомнить, что по рейтингам, которые нравятся «нашистам», «немного» — это целых 10 процентов.

Вместе с тем, силовой и абсолютно антиконституционный сценарий решения исхода президентских выборов на 
Украине,  который,  уже практически не скрываясь,  приняла  на вооружение оппозиция,  напугал,  по крайней мере,  часть 
западной элиты. Ведь единственным результатом реализации планов насильственного захвата власти может быть только 
гражданская война с последующим расколом Украины. Но перспектива получить на востоке Европы нечто вроде очередной 
Югославии с перспективой неизбежного втягивания в конфликт России с ее внушительным ядерным арсеналом кажется 
слишком опасной даже тем, кто сделал ставку на Ющенко.

Следует также отметить, что голоса, отрезвляющие неумеренный пыл оппозиционных деятелей, раздавались и 
раньше — так,  United Press Internationa l  12 августа опубликовала статью координатора Комитета НАТО по Восточной 
Европе и России Айры Строса под названием «Грузия, Украина и США»,  где совершенно недвусмысленно говорилось: 
«США много поставили на Ющенко и Саакашвили. Но в России у США тоже есть ставки, причем гораздо более крупные».

Пакт Путина-Буша 
Кирилл Фролов 

Исход внутриполитического противостояния на Украине во многом зависит от исхода президентских выборов в 
США.  Если  победит  Керри,  то  он,  вероятно,  всерьез  разыграет  антироссийскую  карту  и  тогда  дипломатическое 
противостояние  России  и  США  будет  неизбежным.  Они  поддержат  "бархатную революцию",  которая  готовится  не  без 
поддержки  посольства  США.  Поэтому  Россия  будет  иметь  полное  право  поддержать  "православно-шахтерскую 
контрреволюцию".  Судя по приводимой выше дискуссии в американских СМИ, в случае победы Буша у России и США 
появится  возможность  диалога  по  поводу  Украины.  По  схеме  Москва  выбивает  у  США  свое  естественное  право  на 
лидерство  в  украинском вопросе,  увязывая с  поддержкой  США  по  важным вопросам для них.  Идеальный консенсус  - 
федерализация Украины. Если идея консолидации украинской элиты через договоренности Кучмы, Ющенко и Януковича с 
президентством  Ющенко  является  крайне  опасной,  ибо  консолидация  украинской  элиты  ставит  крест  на  российском 
влиянии  и  интересах,  то  можно  помечтать  о  том,  что  в  гипотетической  федеративной  Украине  Ющенко  становится 
президентом Западноукраинской республики, где он будет еще умеренным на фоне других тамошних персонажей. 

Выдержки из дискуссии по украинскому вопросу во время встречи 
Президента России Владимира Путина с участниками 
Архиерейского Собора Русской Православной Церкви 

6 октября 2004 года 
ВЛАДИМИР  ПУТИН:  Я  бы  попросил  выступить  Митрополита  Киевского  и  всея  Украины  Владимира.  Ваше 

Высокопреосвященство, пожалуйста. 
ВЛАДИМИР,  митрополит  Киевский  и  всея  Украины:  Глубокоуважаемый  Владимир  Владимирович,  для  нас 

сегодня большая честь… 
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В.ПУТИН: Может быть, сидя? Спасибо. 
ВЛАДИМИР, митрополит Киевский и всея Украины: Для меня сегодня большая честь приветствовать Вас от 

епископата Украинской православной церкви, которая активно принимает участие в проходящем Архиерейском соборе. 
Мы  знаем,  что  Вы  уважаете  Украину,  что  Вы  дружите  с  нашим  Президентом,  что  Вы  хорошо  относитесь  к 

Украинской православной церкви. Это нас радует, и мы уверены, что после избрания нового президента Ваше отношение 
не изменится. Мы благодарим также Вас за отношение к нашей Церкви в православной Украине. Посещая Киево-Печерскую 
лавру в начале нынешнего года, Вы дважды отметили – в период молебна и потом на собеседовании с частью нашего 
епископата, что Вы в курсе дела и знаете положение Церкви Украинской в Украине. Мы надеемся, что это тоже будет 
продолжаться. Мы, конечно, не мученики в Украине, но проблем у нас не занимать. И вся проблема – это настроение 
определенного  количества  людей  в  Украине,  особенно  в  руководящих  инстанциях,  которых  раздражает  одна  наша 
принадлежность к Московскому патриархату и к Москве, естественно. 

Дай Бог Вам многих сил, и пусть Бог благославляет Ваши входы и исходы, Ваши добрые начинания и свершения, 
и будьте сами благословенны Богом всегда в Вашем высоком служении обществу, государству и людям. Благодарим Вас 
также за ту финансовую помощь, которую Вы оказали городам – епархиальным центрам, где раскольниками захвачены и до 
сих пор удерживаются кафедральные соборы, спасибо Вам и за это. Будьте благополучны всегда. 

Мы молимся о Вас и верим, что славянские народы объединены не только славянской культурой – прежде всего 
религиозной. Никто не сможет разорвать эти узы несмотря ни на какие географические границы, потому что это в плоти и 
крови, потому что славянский народ – братский народ, и таким он будет оставаться всегда. 

Спасибо за внимание. 
В.ПУТИН: Большое спасибо, Ваше Высокопреосвященство. Я, в свою очередь, хотел бы поблагодарить Вас за то 

внимание, которое Вы оказали мне и членам нашей делегации во время посещения Украины, во время официального 
визита на Украину. Я очень хорошо помню встречу с Вами и с предстоятелями Русской православной церкви на Украине. 
Это была интересная,  очень содержательная беседа,  и,  должен сказать,  меня откровенно порадовал настрой и,  как  в 
светских  учреждениях  говорят,  кадровый  состав  Русской  православной  церкви  в  Украине:  это  достаточно  молодые, 
энергичные, современные люди, умеющие отстаивать свои убеждения, делающие это очень тактично, но убедительно. И, 
должен сказать, что это произвело серьезное впечатление. 

Я заверяю Вас в том, что, каков ни был выбор украинского народа на предстоящих выборах Президента, мы, без 
всяких сомнений, в любом случае будем развивать отношения с братским украинским народом и с Украиной. В любом 
случае,  я,  конечно,  не  могу  и  не  имею  права  даже  принимать  участие  в  решении  некоторых  вопросов  Украинской 
православной  церкви,  не  собираюсь  этого  делать.  Но  вместе  с  Леонидом  Даниловичем  [Кучмой]  мы  договорились  о 
некоторых конкретных шагах по поддержанию отдельных объектов Русской православной церкви в Украине, и я намерен 
пригласить и его, и главу украинского Правительства Януковича Виктора Федоровича к себе на день рождения скоро, и 
думаю, что в такой неформальной обстановке мы с ними сможем обсудить совершенно конкретные – может быть, не такие 
масштабные, но конкретные – шаги по оказанию помощи Русской православной церкви в Украине. 

Послание Архиерейского Собора Русской Православной Церкви 
Президенту Украины Леониду Даниловичу Кучме 
Ваше Превосходительство, многоуважаемый Леонид Данилович!
Освященный Архиерейский Собор Русской Православной Церкви, состоявшийся 3-8 октября 2004 года в городе 

Москве  и  Свято-Троицкой  Сергиевой  Лавре,  свидетельствует  Вам  свое  почтение  и  благодарит  за  теплые  слова 
приветствия, направленные собравшимся в Храме Христа Спасителя церковным иерархам. 

Мы  свидетельствуем  о  постепенном  возрождении  в  Украине  церковной  жизни,  о  полнокровной  деятельности 
епархий, монастырей и приходов канонической Украинской Православной Церкви, сохраняющей крепкую духовную связь с 
православными  иерархами,  пастырями  и  мирянами  в  России,  Белоруссии,  Молдове,  других  странах  Содружества,  в 
десятках стран Европы и мира - со всей православной Полнотой. 

Отношения между Церковью и государством в Украине строятся на доброй основе, преодолеваются трудности 
недавнего прошлого. Мы считаем весьма важным развитие широкого церковно-государственного партнерства, прежде всего 
в  сферах  социальной  и  благотворительной  работы,  нравственного  воспитания  юношества,  возрождения  национальной 
культуры,  противостояния  порокам  алкоголизма,  наркомании,  преступности,  вражды.  Во  всех  этих  областях  Церковь, 
светская власть и общество должны идти рука об руку, трудясь на народное благо. 

Мы надеемся на сохранение и развитие практики преподавания в средних школах христианской этики, знание 
которой  совершенно  необходимо  современной  молодежи,  мятущейся  в  поисках  смысла  жизни  и  сталкивающейся  с 
различными искушениями. Мы также считаем, что власть должна со вниманием отнестись к просьбам верующих, которые, 
заботясь о сохранении своей богоданной свободы, выступают против обязательного присвоения им идентификационных 
номеров. 

Нас  по-прежнему  глубоко  волнует  проблема  церковного  раскола,  который  подчас  пытаются  использовать  в 
политических  целях.  История  убедительно  показывает:  церковные  разделения  ослабляют,  разрушают  общество  и 
государство. В стране с сильными религиозными чувствами народа - а именно такой страной, бесспорно, является Украина 
- это особенно опасно. Здесь раскол может многократно усугубить политическое противостояние и поставить под вопрос 
единство народа. 

Мы хорошо помним, что продолжающиеся церковные разделения в Украине возникли в начале 1990-х годов не 
без участия власти и политических сил. Государство, на наш взгляд, должно осознать это и сделать надлежащие выводы, 
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содействуя преодолению разделений через принятие необходимых законов и их осуществление на практике. Призываем 
Вас  как  Главу  государства,  а  также  законодательную  и  исполнительную  власть  Украины  подержать  каноническое 
Православие, признанное во всем мире. 

Украина стоит накануне судьбоносных президентских выборов. Верим и надеемся,  что во главе страны будет 
стоять муж мудрый, бережно и внимательно относящийся к религиозной жизни, не склонный преследовать сиюминутные 
политические интересы путем вмешательства в церковные дела. 

Молимся,  чтобы это был человек,  решительно отвергающий расколы и разделения в Церкви Христовой.  Мы, 
архипастыри, избранные Господом на служение благу народа Божия, знаем: тот, кто поддерживает расколы, воюет с Богом. 
Эта война никогда не кончится победой, но принесет всем страдания и горе. Церковь всегда поддерживала только тех, кто 
твердо стоит за единство канонического Православия. 

Да дарует Господь мир, благоденствие и процветание народу Украины - страны, где в Киевской купели родилась 
наша Церковь. 

С глубоким уважением, 
от имени Архиерейского Собора -
Патриарх Московский и всея Руси Алексий II 
Члены Священного Синода: 
Митрополит Киевский и всея Украины Владимир;
Митрополит Санкт-Петербургский и Ладожский Владимир; 
Патриарший Экзарх всея Беларуси митрополит Минский и Слуцкий Филарет; 
Митрополит Крутицкий и Коломенский Ювеналий; 
Митрополит Смоленский и Калининградский Кирилл, председатель Отдела внешних церковных связей; 
Митрополит Кишиневский и всея Молдовы Владимир; 
Митрополит Ташкентский и Среднеазиатский Владимир; 
Архиепископ Казанский и Татарстанский Анастасий; 
Архиепископ Самарский и Сызранский Сергий; 
Архиепископ Витебский и Оршанский Димитрий; 
Епископ Южно-Сахалинский и Курильский Даниил; 
Митрополит Калужский и Боровский Климент, управляющий делами Московской Патриархии.

Янукович присягнул Патриарху
АПН: Как вы прокомментируете итоги визита в Россию президента Украины Леонида Кучмы и премьер-министра 

Виктора Януковича? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: Это демонстрация поддержки Кремлем 

Януковича. Следует помнить, что самый популярный политик на Украине — Владимир Путин. И треть граждан Украины 
выступают за объединение с Украиной в единое государство, не говоря уже о союзе и других подобных вещах. И поэтому 
для Януковича поддержка Путина означает реальные голоса. 

Удивительно то,  что на встрече с Путиным ни Кучма ни Янукович не подтвердили и не повторили в должной 
степени тезиса о необходимости введения двуязычия и двойного гражданства, о чем Янукович заявил ранее. Почему на 
этом приходится акцентировать внимание? Кучма тоже обещал пророссийский курс в 1994 году, но не выполнил ничего. 
Если бы на момент встреч в Кремле соответствующие законопроекты уже были внесены в Верховную раду, то визит был 
бы была бы более эффективным и весомым. 

АПН: Говорят, что Янукович встречался с Патриархом… 
Кирилл Фролов: На встрече с Патриархом Янукович произнес ключевые слова. Янукович сказал, что сделает все, 

чтобы сохранить и укрепить русско-украинское единство. Это как клятва на Кресте и Евангелии. Насколько я знаю, встреча 
не была протокольной и декларативной. 

На  ней  были  поставлены  самые  острые  вопросы  о  том,  кто,  зачем  и  почему  поддерживает  раскольничьи 
группировки.  О  том,  что  созданный  Леонид  Кравчуком,  попавшим  в  команду  Януковича  так  называемый  «Киевский 
патриархат»  виновен в  захвате  сотен православных храмов,  во внутреннем и  внешнем терроризме.  О том,  что греко-
католики продолжают создание униатского патриархата в Киеве. И о том, что раскольники и униаты — основа электората 
Ющенко и превращения Украины в униатское антироссйское государство. Теперь весь вопрос в том, воспользуется ли 
Виктор  Янукович  заявлением  Генеральной  прокуратуры  о  незаконности  регистрации  так  называемого  «Киевского 
патриархата». «Вера без дел мертва». 

АПН:  Как  вы  прокомментируете  «войну  рейтингов»  на  Украине?  По  данным  одних  социологических  центров, 
Янукович и Ющенко сравнялись по популярности, по данным других — премьер сильно отстает от лидера оппозиции. 

Кирилл Фролов:  Я  больше верю скептикам.  Потому что оптимисты — как правило российские пиарщики.  Их 
оптимизм профессионален, но они просто подставляют Виктора Януковича. Мы видим, что взгляды не имеют ничего общего 
с реальностью. Чего стоят заявления российского пиарщика, главного редактора газеты «Час Украины» Максима Шевченко 
о том, что «ратующие за права русских в Украине… презирают все украинское, считают, что Януковича можно сделать 
таким же подлым,  тупым,  как  они  сами… противопоставляют  его греко-католикам,  галичанам и западенцам… пытаясь 
доказать, что он их, «национал-фашистский», русско-патриотический». 

Так  оскорблять  русские,  православные  организации,  представляющие  миллионы  русских,  православных, 
карпатороссов,  восточных  украинцев  —  означает  выбивать  из-под  Януковича  электоральную  базу.  Невозможно 
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одновременно понравится крымчанам и западенцам,  православным и униатам,  которые разгромили три православные 
епархии и  у  которых уже  есть  свой лидер  — Виктор Ющенко.  Поэтому Януковичу  лучше прислушаться к  скептикам и 
отмобилизовать  весь  свой  ресурс,  недоступный  Ющенко,  в  том  числе  православный,  пророссийский,  русскоязычный, 
федералисткий.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
29  сентября. Власти  Молдовы  намерены  аннулировать  итоги  приватизации  в  Приднестровье  и  разрешить 

бесплатную приватизацию предприятий  региона  их  нынешними  и  бывшими  работниками.  Это  предусматривает  проект 
закона о приватизации предприятий в населенных пунктах левобережья Днестра и муниципии Бендер, который в качестве 
законодательной инициативы направил на рассмотрение парламенту президент РМ В.Воронин. В документе говорится, что 
приватизация  предприятий  Приднестровья,  осуществленная  с  нарушениями  положений  данного  закона  и  иных 
нормативных актов РМ, признается не действительной с момента заключения соглашения о приватизации. 

29  сентября. Молдова  ожидает  более  активного  включения  ООН  и  региональных  европейских  организаций, 
особенно ОБСЕ и Европейского союза, в решение приднестровской проблемы. Ситуация в регионе явно свидетельствует о 
неэффективности  региональных  механизмов  решения  проблемы,  заявил  министр  иностранных  дел  РМ  А.Стратан, 
выступая на 59-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. 

Он  подтвердил  также  необходимость  изменения  состава  структур  миротворческих  сил  и  замены  их  новым 
форматом под международным мандатом. Глава молдавской дипломатии настаивал на необходимости проведения под 
эгидой  ЕС  и  ОБСЕ  международного  мониторинга  границы  между  Республикой  Молдова  и  Украиной,  аргументировав 
необходимость этой меры тем фактом, что в регионе ведется производство и незаконная торговля оружием. 

29 сентября. ЗАО "Молдавская ГРЭС" предложила испанской компании «Union Fenosa», являющейся владельцем 
нескольких энергораспределительных сетей Молдовы, закупать у него электроэнергию по 3,22 цента США. «Union Fenosa» 
посчитала это для себя не выгодным.

30 сентября. Украина  приняла  нас  исключительно  положительно»,  -  отметил председатель  Союза  украинцев 
Приднестровья  В.Боднар  на  пресс-конференции  по  итогам  Марша  мира  в  Киев.  Оценивая  итоги  мероприятия,  он 
подчеркнул, что появление приднестровцев «на земле матери-Украины» вызвало в этой стране широкий резонанс. «Мы 
достигли главной цели: мы привлекли  к себе и своим проблемам внимание всей Украины. Украинские СМИ рассказывали о 
нас по–разному, однако, никто не молчал». Глава делегации сообщил, что было найдено взаимопонимание с руководством 
ЦИК Украины по поводу открытия в  Приднестровье избирательных участков для выборов украинского президента.  Как 
отметил  руководитель  делегации,  есть  подвижки  и  по  разрешению  проблемы  экономической  блокады,  признания  на 
Украине приднестровских  документов, упрощения процедуры принятия украинского гражданства жителями ПМР.

30 сентября. В ходе молдавско-итальянских консультаций по консульским вопросам Италия предложила внедрить 
до  конца  2004  года  проект,  который  позволит  выделить  дополнительные  места  для  трудоустройства  у  себя  граждан 
Республики Молдова.  

30  сентября. Должностные  оклады преподавательских  кадров  и  лиц,  занимающих  руководящие должности  в 
дошкольных учреждениях, начальных, средних общеобразовательных, профессиональных и средних специальных учебных 
заведениях, будут повышены на 30% с 1 декабря с.г. Соответствующее постановление правительства было утверждено на 
заседании кабинета министров.  

30  сентября. Приднестровье  выступает  за  немедленное  возобновление  переговоров  между  Кишиневом  и 
Тирасполем в пятистороннем формате, сообщило Министерство иностранных дел ПМР. Согласно заявлению МИД ПМР, с 
регистрацией румынских школ в регионе снимаются все препятствия для возобновления в них образовательного процесса, 
так что у Кишинева больше нет причин для отказа от участия в переговорах. 

"Нахождение  компромисса  в  процессе  урегулирования  напрямую  зависит  от  того,  насколько  руководство 
Республики  Молдова  готово  отказаться  от  политических  иллюзий  и  проявить  здравомыслие,  вернувшись  за  стол 
переговоров", - говорится в этом заявлении. 

1  октября.  Глава  молдавского  государства  В.Воронин  встретился  с  президентом  Болгарии  Г.Пырвановым, 
который  находится  в  Молдове  с  рабочим  визитом.  Президент  Болгарии  приветствовал  идею  подписания  Пакта 
стабильности и безопасности для Республики Молдова, отметив, что государства, которых касается данная инициатива, 
уже направили позитивные отзывы в ее поддержку. Болгария будет решительно поддерживать, в том числе и в период 
своего  председательства  в  ОБСЕ,  любую  инициативу  о  политическом  разрешении  приднестровского  конфликта  с 
сохранением территориальной целостности Республики Молдова, заверил он. 

1  октября.  В Кишиневе  в  ходе  визита  в  РМ президента  Болгарии  Г.Пырванова  было подписано  совместное 
межправительственное  Соглашение  об  оказании  содействия  Тараклийскому  университету,  созданному  при  содействии 
болгарской стороны в районе, где компактно проживают этнические болгары. 

1 октября. Первый заместитель министра промышленности и исполнительный директор Торгово-промышленной 
палаты  ПМР  Ю.Ганин  на  пресс-конференции  рассказал  журналистам  об  итогах  визита  приднестровской  делегации  в 
Москву, где она провела важные переговоры, в том числе с президентом ТПП Российской Федерации Е.Примаковым.  

По  словам  Ю.Ганина,  в  российской  столице  было  «положено  начало  налаживанию  механизмов  обеспечения 
экономической  независимости  Приднестровья».  Центральной  идеей  переговоров  в  Москве  стал  совместный  поиск 
реализации  положений  известного  Меморандума  1997  года,  подписанного  и  российской  стороной,  согласно  которому 
Приднестровье имеет право самостоятельно вести внешнеэкономическую деятельность. Обсуждались правовые аспекты 
экономической  блокады  -  приднестровская  делегация  получила  специальные  консультации  юристов.  Более  того,  в 
ближайшее время в Приднестровье приедет группа российских адвокатов, которые уже на месте дадут правовую оценку 
действиям официального Кишинева. 
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В  процессе  переговоров  было  заключено  соглашение  о  производственной  кооперации,  выгодной  для  обеих 
сторон.  При обсуждении вопроса транспортировки  грузов  было решено приступить  к  созданию совместного  российско-
приднестровского  предприятия  по  автомобильным  перевозкам.  Отдельной  темой  в  ходе  переговоров  стала  тема 
железнодорожного  сообщения.  Российские  специалисты  выразили  готовность  быть  в  этом  деле  партнерами  и 
консультантами  в  деле  создания  железнодорожного  предприятия.   Российская  сторона  также  готова  помочь  с 
приобретением подвижного состава.

1  октября.  Приднестровский  государственный  университет  им.  Т.  Г.  Шевченко  –  старейший  вуз  Молдавии  – 
отметил  свою  74-ую  годовщину.  ПГУ  дает  современное  классическое  образование  и  ежегодно  выпускает  более  1700 
специалистов  по  50-ти  специальностям.  Университет  работает  по  российским  стандартам  и  входит  в  Ассоциацию 
российских  вузов,  его  дипломы  сертифицированы  и  принимаются  на  территории  Российской  Федерации,  наряду  с 
дипломами российских университетов. 

1  октября. Агентство  США  по  международному  развитию  (USAID)  выступит  гарантом  половины  кредитов, 
предоставленных крупнейшим банком Молдовы «Агроинбанк» предприятиям и экономическим агентам малого бизнеса. 

Соответствующее  соглашение  подписали  президент  банка  Наталья  Врабие  и  председатель  миссии  USAID  в 
Молдове К.Хильярд. Общий объем гарантированных USAID кредитов превысит $9 млн., срок действия гарантии составит 
пять лет. 

4 октября. Посол США в Молдове Х.Ходжес считает, что Молдова имеет все шансы стать привлекательной для 
международных  инвесторов.  Об  этом  она  заявила  в  ходе  выступления  перед  преподавателями  и  студентами 
Экономической академии республики. 

По ее словам, инвесторов привлекает в Молдове ее выгодное месторасположение "между востоком и западом". 
Вторым  важным  достоинством  Молдовы  посол  считает  наличие  здесь  невероятно  плодородных  земель.  И  третьим, 
"наиболее  важным  фактором",  она  считает  наличие  высокообразованной,  владеющей  многими  языками, 
высококвалифицированной, дешевой рабочей силы". 

Американский  дипломат  считает  взяточничество  "бичом  Молдовы".  Она  отметила  также,  что  "нерешенная 
проблема  Приднестровья  усугубляет  впечатление  нестабильности  и  незаконности….  Урегулирование  приднестровского 
конфликта - это больше, чем просто политический вопрос, поскольку он напрямую затрагивает экономическое развитие 
страны". 

Еще одним барьером на пути в Молдову инвестиций Х.Ходжес называет проблему теневой экономики. По ее 
данным, 60% малых и средних предприятий официально не зарегистрированы, и не платят никаких налогов. 

4 октября. Главы внешнеполитических ведомств Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии обвиняют Молдову и 
Грузию в проведение курса на силовое решение конфликтов в этих регионах. 

"В этих условиях Россия продолжает занимать ключевую позицию гаранта невозобновления крупномасштабного 
вооруженного  противостояния.  Попытки  дискредитации  миротворческой  миссии  России  обусловлены  стремлением 
пересмотреть  и  изменить  историческую  роль  Российской  Федерации,  что  чревато  непредсказуемыми  и  опасными 
последствиями", говорится в их совместном заявлении. 

По  мнению  авторов,  "единственно  эффективной  возможностью  для  урегулирования  конфликтов  является 
обращение к политико-правовым механизмам, существующим в рамках СНГ". Руководители МИД Приднестровья, Абхазии и 
Южной Осетии обратились к ОБСЕ и ООН с призывом "предпринять действенные меры с тем, чтобы исключить любую 
возможность повторения вооруженных конфликтов" в данных регионах. 

5 октября. В Республике Молдова началась первая национальная перепись населения после провозглашения 
независимости страны населения. Она продлится до 12 октября. 

Переписью будут охвачены все граждане Республики Молдова, независимо от того, находятся ли они на момент 
переписи в стране или же временно отбыли за рубеж, а также иностранные граждане и апатриды, которые имеют вид на 
жительство в Молдове. 

5  октября.  Действующий  президент  Молдовы В.Воронин  слишком  зависим  от  внешних  сил,  поэтому  Москве 
трудно  выстраивать  отношения  с  Кишиневом.  Такое  мнение  в  интервью российским СМИ высказал  президент  Фонда 
эффективной политики России Г.Павловский. «Мы ждем выборов», сказал он.

5 октября. Предприятия с иностранным капиталом составляют лишь 2,8% от общего количества экономических 
агентов Молдовы, но они обеспечивают около трети экспорта товаров из республики, сообщили в дирекции управления по 
инвестициям Организации по продвижению молдавского экспорта. Большая часть предприятий с иностранным капиталом 
действуют в области энергетики, торговли, транспорта, перерабатывающей и легкой промышленности.

6  октября. Тирасполь  заявил  о  намерении  провести  референдум  о  дальнейшей  судьбе  Приднестровья  и 
возможности "совместного проживания" с Республикой Молдова. 

Вопрос  обсуждался на заседании Комиссии Верховного Совета ПМР по внешней политике  и международным 
связям, которая решила создать специальную рабочую группу для разработки механизма проведения референдума. По 
словам председателя Комиссии Е.Шевчука, референдум должен осуществляться "под эгидой международных организаций, 
чтобы результаты голосования не только отражали волю народа, но и были признаны мировым сообществом". 

6  октября. Председатель  комитета  по  международным делам Государственной  Думы Российской  Федерации 
К.Косачев заявил в интервью радиостанции "Свободная Европа", что роль тех около 2000 российских военнослужащих, 
расквартированных в приднестровском регионе Молдовы, сводится исключительно к охране российских армейских складов 
в  Колбасне.  Представитель  России  заявил,  что  изменение  отношения  президента  В.Воронина  к  России  продиктовано 
электоральными соображениями. 
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6  октября.  Соединенные  Штаты  Америки  по-прежнему  увязывают  выполнение  Россией  Стамбульских 
обязательств с ратификацией странами НАТО адаптированного Договора об обычных вооруженных силах в Европе, заявил 
заместитель государственного секретаря США С.Радемейкер на пресс-конференции для российских журналистов.

«Мы приветствуем тот факт, что Государственная дума приняла документ по ратификации ДОВСЕ, но США и 
наши союзники по НАТО еще не готовы к ратификации этого договора, а препятствием для нас служит неспособность 
России выполнить обязательства, принятые в Стамбуле», которые предусматривают вывод российских войск из Молдовы и 
Грузии, сказал Радемейкер.

6 сентября.  Ситуация вокруг школ приднестровского региона близка к нормализации и стабилизации, несмотря 
на  то,  что  остаются  еще  определенные  нерешенные  проблемы  и  вопросы,  касающиеся  гарантирования  условий  для 
дальнейшей нормальной деятельности данных школ, заявил министр реинтеграции РМ В. Шова. 

6 октября. Экспорт молдавских товаров в страны СНГ в январе-августе 2004 года составил более половины - 
50,2% всей произведенной в республике продукции, сообщили в Департаменте статистики и социологии РМ.  Резко возрос 
экспорт в Грузию - в 2,2 раза, в Узбекистан и Казахстан - в 1,7 раза, в Россию - на 19,8%. Экспорт в страны Европейского 
Союза также возрос - в 1,6 раза - и составил около трети всех молдавского поставок за рубеж. Из государства ЕС товаров 
более всего экспортировано в Португалию -  экспорт возрос в 19,6 раза. 

6-8 октября. Митрополит Кишиневский и всея Молдовы Владимир принимал участие в  Архиерейском Соборе 
Русской Православной Церкви, который проходил в Москве и Сергиевом Посаде. 

В настоящее время в РПЦ насчитывается 26 590 приходов. Из них почти половина действует в России, 10377 - на 
Украине,  1520  -  в  Молдове,  1300  -  в  Белоруссии.  В  других  странах,  расположенных  на  территории  бывшего  СССР, 
православных церквей - всего 461.

7 октября.  Европейская Комиссия и Совет Европы должны рассмотреть более активное участие Европейского 
Союза в урегулировании приднестровского конфликта в контексте европейской политики добрососедства, заявила глава 
делегации Комитета по парламентскому сотрудничеству ЕС-Молдова М.Микко на заседании в Брюсселе. Она отметила, что 
активизация оказываемой демократическим институтам поддержки и соблюдение прав человека на обоих берегах Днестра 
будет способствовать примирению конфликтующих сторон. 

7  октября.  Приднестровский  конфликт  носит  чисто  региональный  характер.  Для  его  разрешения  Молдове 
необходимо  более  активно  использовать  международное  право  по  борьбе  с  сепаратизмом  и  защите  нацменьшинств, 
заявил журналистам лидер фракции ПКРМ В.Степанюк.  Он не стал комментировать намерения властей ПМР провести 
референдум  о  судьбе  региона.  По  международному  законодательству,  сказал  В.Степанюк,  Приднестровье  является 
территорией Республики Молдова, и властям республики необходимо активно работать с международными организациями 
для скорейшего восстановления территориальной целостности страны.

7  октября. Депутаты  парламента  РМ  утвердили  номинальный  состав  специальной  следственной  комиссии, 
которая займется расследованием дела об источниках доходов лидера ХДНП Ю.Рошка и приобретения им объектов в 
муниципии Кишинев. 

7 октября. С 1 ноября пенсии в республике будут увеличены на 25%. Это предусматривают поправки в Закон о 
пенсиях государственного социального страхования, которые были одобрены сегодня сразу в двух чтениях депутатами 
парламента. 

7  октября. Парламент  РМ  ратифицировал  Конвенцию  об  избежании  двойного  налогообложения  и 
предотвращении  уклонений  от  уплаты  налогов  на  доход  и  на  имущество,  подписанную  правительствами  Молдовы  и 
Австрии в Вене 29 апреля с.г. 

7 октября. Парламент РМ принял в первом чтении Закон о приватизации предприятий в населенных пунктах 
левобережья Днестра и муниципии Бендер, который аннулирует итоги состоявшейся ранее приватизации в Приднестровье 
и предусматривает бесплатную приватизацию предприятий региона их трудовыми коллективами. 

При обсуждении закона некоторые депутаты от оппозиционных фракций и независимые парламентарии отметили 
его неконституционный характер, поскольку документ предусматривает участие в процессе приватизации в Приднестровье 
лишь ограниченного числа граждан (работников предприятий) и лишает такого права остальных жителей приднестровского 
региона, а также правобережной Молдовы. 

Кроме  того,  по  их  мнению,  данный  закон  может  стать  детонатором  нового  конфликта  и  способствовать 
окончательному  отделению  Приднестровья  от  Молдовы  путем  проведения  референдума  о  независимости  ПМР. 
Кишиневская оппозиция считает также, что принятый властями Молдовы закон не будет иметь юридических последствий, 
поскольку де-факто правительство республики не контролирует ситуацию в восточных районах.

7 октября. Кампания  по  переписи  населения  в  Приднестровье  начнется 11 ноября 2004  года  и  продлится  в 
течение недели – по 18 ноября, сообщила пресс-служба президентуры ПМР.

7 октября. Президент РМ В.Воронин направил поздравление с днем рождения президенту России В.Путину. Он 
сердечно поздравил своего российского коллегу, пожелав ему доброго здоровья, долгих лет жизни, счастья, благополучия. 
В.Воронин заявил,  что  Молдова приветствует  последние  шаги В.Путина  по  укреплению российской  государственности, 
обеспечению национальной безопасности и развитию гражданского общества.

7 октября. По случаю дня рождения президента России В.Путина президент ПМР И.Смирнов направил в его адрес 
поздравительную телеграмму, в которой, в частности, говорится, что Россия сегодня – государство, обладающее высоким 
авторитетом и влиянием на международной арене. И это во многом результат компетентной и ответственной работы ее 
Президента. В трудные для Приднестровья времена Российская Федерация взяла на себя обязательства по обеспечению 
мира  на  берегах  Днестра  и  по  сегодняшний  день  успешно  несет  благородную  миссию  государства-гаранта.  Твердая 
позиция  России  в  оценке  последствий  экономической  агрессии  Молдовы против  Приднестровья,  в  котором проживает 
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более ста тысяч граждан Российской Федерации, смогла удержать ситуацию, не позволив разразиться экономической и 
гуманитарной катастрофе. Пользуясь столь торжественным случаем, выражаю надежду, что искренние чувства взаимной 
симпатии и дружбы между народами Приднестровья и России останутся неотъемлемой чертой российско-приднестровских 
отношений. 

7  октября.  Верховным Советом Приднестровья  сделан первый шаг  к  созданию в  Приднестровье   института 
уполномоченного  по  правам  человека  -  с  такой  инициативой  выступила  группа  депутатов.  Предполагается,  что  это 
должностное  лицо  будет  обеспечивать  государственный  контроль  за  соблюдением   конституционных  прав  и  свобод 
человека и гражданина,  защиту прав каждого на территории ПМР. 

8 октября. В работе Первого конгресса выходцев из Республики Молдова, проживающих за рубежом, участвуют 
около 100 человек, прибывших из Белоруссии, России, Украины, Казахстана, Эстонии, Литвы, Латвии, Израиля и Франции. 

По  данным участников  конгресса,  в  настоящий  момент  в  Российской  Федерации проживают  около  200 тысяч 
выходцев из Республики Молдова, на Украине - 258 тысяч, в Казахстане - 25 тысяч, в Латвии - 5 тысяч. 

8 октября. Выступая на открывшемся в Кишиневе Первом конгрессе соотечественников за рубежом, президент 
РМ В.Воронин обратился к ним за помощью и поддержкой в продвижении в мире нового, современного имиджа страны, в 
привлечении  в  ее  экономику  иностранных  инвестиций.  Он  заявил  также,  что  европейская  интеграция  для  Молдовы 
означает, прежде всего, модернизацию страны на основе европейских стандартов. 

Власти, по его словам, будут укреплять и развивать реальный билингвизм в Молдове, основанный на том, чтобы 
полное  двуязычие  становилось  общепринятой  образовательной  и  культурной  нормой.  Коснувшись  приднестровской 
проблемы, глава государства подчеркнул, что «власти Молдовы, разрешая ее педантично и последовательно, решают не 
просто проблему объединения молдавских земель, а,  в первую очередь, проблему объединения людей с двух берегов 
Днестра.

8  октября. Молдова  заинтересована  в  расширении объемов  экспорта  своих  вин в  Китай  и  увеличении круга 
деловых партнеров в данной области, заявил молдавский президент В.Воронин в ходе встречи с послом КНР в РМ Сюй 
Чжонкаем. Он сказал, что Молдова намерена также реализовать проект по созданию в стране свободных экономических зон 
на основе китайского опыта. 

8 октября. Молдова намерена экспортировать производимые в стране трактора в Азербайджан. При посещении 
кишиневского  тракторного  завода  «Траком»  президент  РМ  В.Воронин  заявил,  что  в  ходе  официального  визита  в 
Азербайджан он обсудит с властями этой страны возможности таких поставок. 

8  октября. Посол  США  в  РМ  Х.Ходжес  побывала  в  Центральной  избирательной  комиссии  Молдовы.   Она 
поздравила Петру Райла с назначением на должность председателя Центризбиркома. В ходе встречи были обсуждены 
вопросы, связанные с созданием условий для хорошей организации выборов на всех уровнях избирательных органов - 
ЦИК, окружных избирательных советов, участковых избирательных бюро. При этом была отмечена важность проведения 
прозрачных  и  корректных  выборов.  Руководство  Центризбиркома  обратилось  к  Посольству  США  с  просьбой 
посодействовать присутствию иностранных наблюдателей на выборах.

8 октября.  Приднестровье будет активно бороться с  наркотрафиком и контрабандой оружия (идущими в том 
числе  и  из  Республики  Молдова),  заявил  первый  заместитель  министра  МГБ  ПМР  Олег  Гудымо  на  заседании 
Объединенной Контрольной Комиссии.  По его словам, на предполагаемых «контрабандных тропах» есть необходимость 
установить таможенно-пограничные посты. Первый такой пост уже выставлен – в районе села Кицканы. По его словам, 
вызывают  удивление  возражения  членов  молдавской  делегации  в  ОКК  относительно  установления   этого  поста. 
«Республика Молдова создает себе имидж самого непримиримого борца с контрабандой, эдакого «антиконтрабандного 
щита» Европы. И тут вдруг столь странная  реакция…», сказал приднестровский представитель.

9  октября. Президент  РМ  В.Воронин  принял  заместителя  председателя  Национальной  ассамблеи  народной 
власти  Республики  Куба  Х.Кромбета,  находящегося в  Кишиневе  во  главе  кубинской  парламентской  делегации.  В  ходе 
встречи стороны заявили о взаимной заинтересованности в максимальном освоении потенциала сотрудничества между 
странами  для  развития  эффективных,  прагматичных,  взаимовыгодных  связей.  Подчеркивалось,  что  активизация 
межпарламентского сотрудничества будет содействовать углублению молдавско-кубинских отношений в разных областях. 
С делегацией Национальной ассамблеи народной власти Кубы встретился также премьер-министр РМ В.Тарлев.  

10 октября. Большинство жителей Приднестровья выступают за сохранение российского военного присутствия в 
республике. Об этом свидетельствуют результаты социологического опроса, проведенного в ПМР Центром социальных и 
политических исследований «Перспектива».  Исследование было проведено среди жителей ПМР в сентябре 2004 года; 
всего был опрошен 821 респондент. Среди прочих участникам опроса был задан и такой вопрос: «Считаете ли Вы, что 
российское военное присутствие в Приднестровье должно сохраниться на долгие годы?» Утвердительный ответ на него 
дали 77,06% опрошенных приднестровцев.  10% выступают против сохранения военного присутствия России.  Еще 13% 
опрошенных затруднились ответить. Теме иностранного военного присутствия в Приднестровье был посвящен и еще один 
вопрос: «Полагаете ли Вы, что Украина должна ввести в Приднестровье свои миротворческие войска?» Ответ «да» на него 
дали 43% опрошенных приднестровцев. 28% участников опроса высказались против введения миротворческого контингента 
Украины. Затруднились ответить на этот вопрос 29% опрошенных жителей республики.

11 октября. Группа учителей молдавских школ Приднестровья, учеников и их родителей, а также представители 
Хельсинкского комитета по правам человека и Лиги защиты прав человека в Молдове пикетировали посольство Российской 
Федерации в Кишиневе. Председатель Хельсинкского комитета по правам человека в Молдове Ш.Урыту, заявил, что акция 
протеста,  санкционированная  столичными  властями,  преследует  цель  привлечь  внимание  руководства  России  и 
общественного мнения в целом к нарушению прав детей школ левобережья Днестра, обучающихся на латинской графике. 
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11  октября. Лидеры  двух  оппозиционных  парламентских  фракций  Ю.Рошка  (Христианско-демократическая 
народная  партия)  и  Д.Брагиш  (Альянс  "Молдова  ноастрэ")  обвинили  нынешние  власти  в  провале  приднестровского 
урегулирования.  В  свою  очередь,  лидер  коммунистического  большинства  В.Степанюк  вину  за  приднестровский  тупик 
возложил  на  предыдущие  правительства.  Этот  обмен  обвинениями  состоялся   в  теледебатах  в  прямом  эфире  по 
телеканалу "Молдова-1" с участием лидеров всех трех парламентских фракций.

Лидер парламентской фракции Альянса "Молдова ноастрэ" Д.Брагиш заявил, что правящая партия не располагает 
комплексной  программой  и  последовательной  политикой  решения  приднестровского  кризиса.  Лидер  ХДНП  Ю.Рошка 
отметил, что "позиция правления в приднестровском вопросе потерпела за последние несколько месяцев полный провал". 
"Правящая  партия,  наконец,  поняла,  что  российский  фактор  оказывает  политико-военное  давление  в  приднестровском 
вопросе и представляет собой пагубный элемент и что поддержку в преодолении этой ситуации следует искать на Западе", 
сказал Рошка. 

11 октября. На Праздник вина-2004, который проходил в минувшие выходные в Кишиневе собралось порядка 65 
000 человек,  сообщила гендиректор Молдавского выставочного центра Н.Чокан. Туристы из 73 государств мира составили 
примерно 15% от участников мероприятия. По словам его организаторов, в этом году в Дне вина участвовало свыше 300 
винодельческих и виноградарских предприятий, научных и учебных профильных учреждений, художественных коллективов, 
ремесленных центров, предприятий общественного питания, туристических агентств и др.

12 октября. Рост промышленного производства в Молдове превышает средний по СНГ. Республика оказалась по 
этому показателю на шестом месте среди государств Содружества.

На первом месте по этому показателю Белоруссия с 15%. Значительного роста также добились Таджикистан - 
14,8%, Украина - 14,4%, Кыргызстан – 11% и Казахстан - 9,8%. 

Вслед за Молдовой расположились Грузия - 7,4%, Россия - 6,9%, Азербайджан - 4,6% и Армения - 2,8%.        
12 октября. Молдова, Грузия, Таджикистан и еще восемь стран сохранят право голоса в Генассамблее ООН. Как 

передает агентство "Новости-Молдова"  со ссылкой на сообщение Центра новостей ООН, об этом говорится в  проекте 
резолюции о шкале взносов для распределения расходов ООН. Перечисленные страны должны были лишиться права 
голоса из-за долгов по взносам.  Однако этим государствам разрешили принимать участие в голосованиях до 30 июня 2005 
года. Для того, чтобы не лишиться права голоса должникам предлагается внести минимальную плату. Молдовы должна 
внести 1,3 млн. долларов США.

12 октября. Вице-спикер парламента Молдовы В.Мишин и председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца 
имеют возможность принять участие в телевизионных дебатах в Кишиневе в рамках проекта "Этнофорум".  В.Мишин уже 
заявил о своей готовности принять участие в передаче. Директор проекта С.Ткач заявил, что дискуссии между сторонами 
очень нужны, особенно, ввиду напряженного периода отношений между Кишиневом и Тирасполем. 

12  октября. Сегодня  уже  очевидно,  что  наши  многолетние  усилия  найти  совместно  с  Кишиневом 
взаимоприемлемую формулу общего государства ни к чему не привели, - заявил председатель Верховного Совета ПМР 
Г.Маракуца  на  открывшейся  в  Тирасполе  международной  конференции,  которая  приурочена  к  80-летию  образования 
МАССР.  Он напомнил, что до сих пор остается в силе принятая приднестровским парламентом в 1993 году концепция о 
совместном построении с Молдовой общего государства на конфедеративной основе. Однако, отметил Г.Маракуца, «мы 
долгие  годы стучимся  в  закрытую  дверь».  Время  показало,  что  молдавская  политическая  элита  не  заинтересована  в 
построении общего государства,  в котором бы учитывались интересы населения Приднестровья и гарантировалась их 
защита.  «Я  все  меньше  верю  в  возможность  построения  общего  государства  с  Молдовой»,  -  сказал  председатель 
приднестровского парламента. 

12 октября. На международной научной конференции в Тирасполе «Приднестровская государственность: история 
и современность» выступил доктор экономических наук, президент Приднестровья И.Смирнов. 

В своем докладе глава государства отметил, что Приднестровскую Молдавскую Республику нельзя отождествлять 
с МАССР, хотя она и унаследовала от последней большую часть своей территории и духовно-ментальную составляющую 
народа. МАССР – автономия, на две трети населенная славянами, находилась в составе Украины, которая в свою очередь 
входила  в  состав  Советского  Союза.  МАССР получила  свой  герб,  флаг,  конституцию.  «Образование  автономии  было 
политическим шагом, который имел далеко идущие цели и во многом носил антирумынскую направленность. Тем не менее, 
МАССР – первая государственность в Приднестровье – была создана и стала развиваться согласно собственной логике. В 
это время началось формирование ее народа – предтечи приднестровского народа», - сказал И.Смирнов.

Президент  отметил,  что  в  период  существования  МАССР  государственности  в  Молдове  не  существовало, 
Бессарабия являлась колонией-провинцией Румынии. Такое положение продолжалось до 1940 года, когда МАССР была 
объединена с ментально чуждой ей Бессарабией. Государственное строительство на левом берегу Днестра было прервано 
без воли на то населения автономии и народа Украины, составной частью которой была МАССР.

Он  подчеркнул,  что  власть  в  Приднестровье  принадлежит  народу,  и  именно  он  будет  решать  посредством 
референдума  будущее  своего  государства.  И.Смирнов  однозначно  высказался  о  необходимости  организации  такого 
референдума, на котором будущую судьбу ПМР определят сами приднестровцы. Результаты референдума станут законом 
для нас, законом, который должно будет уважать международное сообщество, прежде всего в лице США, Евросоюза и 
ОБСЕ.  Судьба  приднестровского  народа  решается  здесь,  в  Приднестровье,  в  этом  наша  сила  и  будущее»,  -  заявил 
президент ПМР.

12  октября. В  Тирасполе  завершила  свою  работу  международная  научная  конференция  «Приднестровская 
государственность: история и современность», в которой приняли участие ученые, политики и общественные деятели из 
Приднестровья, России, Украины, Молдовы и Израиля. 
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Участники конференции приняли обращение к политическому руководству стран-гарантов – России, Украины, к 
руководителям ООН, ЕС, ОБСЕ, СЕ, к международной общественности, правительствам и парламентам всех стран мира, в 
котором  призывают  объективно  и  непредвзято  оценить  политический,  экономический,  социальный  и  духовный  ресурс 
Приднестровья и складывающуюся вокруг него политическую ситуацию. Далее в документе высказывается мнение, что в 
сложившихся международно-политических условиях, когда был прерван молдо-приднестровский переговорный процесс, и 
политическое  руководство  Республики  Молдова  официально  заявило  о  невозможности  строительства  совместного  с 
Приднестровьем федеративного государства, только сам приднестровский народ вправе решить свою дальнейшую судьбу 
путем свободного волеизъявления на общереспубликанском референдуме.

12  октября. Академия  наук  Молдовы и  Академия  сельскохозяйственных  наук  России  подписали  в  Кишиневе 
Соглашение  о  научно-техническом  сотрудничестве  на  2004-2009  гг.  Документ  предусматривает  создание  и  развитие 
сотрудничества  в  области  селекции  и  культивирования  растений,  в  изучении  и  использовании  генетических  ресурсов 
растений,  педологии,  защите  сельхозкультур  от  болезней  и  вредителей,  переработке  сырья  для  агропромышленного 
комплекса, механизации и электрификации, менеджменте в АПК. 

12  октября.  В  Тирасполе  состоялось  подписание  Соглашения  о  научно-техническом  сотрудничестве  между 
Российской академией сельскохозяйственных наук и Приднестровским научно-исследовательским  институтом. 

Согласно документу, стороны будут взаимодействовать в различных сферах академической и институтской жизни, 
обмениваться  опытом  научно-исследовательской   работы,  участвовать  в  совместных  научных  изысканиях. 
Россельхозакадемия на согласованных условиях будет принимать специалистов из ПМР для послевузовской подготовки 
через аспирантуру и докторантуру, принимать к защите кандидатские и докторские диссертации.

12  октября. "Образование  Молдавской  Автономной  Республики  означало  возрождение  молдавской 
государственности, так как западные рубежи к тому времени были установлены по реке Прут, а Днестр рассматривался как 
временная демаркационная линия страны", - заявил президент РМ В.Воронин на открытии научной конференции "80-летие 
со дня создания Молдавской Автономной Республики". 

12 октября. ОБСЕ играет ведущую роль в усилиях по разрешению приднестровского кризиса, заявил в Бухаресте 
пресс-секретарь Североатлантического альянса Д.Аппартурай. 

Он отметил, что НАТО учитывает рекомендации ОБСЕ по решению приднестровской проблемы, подчеркнув, что 
все члены альянса, как и генсек НАТО Я. де Хооп Схеффер заинтересованы в скорейшем урегулировании конфликта на 
Днестре.  

13  октября. МИД  России  сделал  сообщение  для  печати,  в  котором  проинформировал  о  встрече  в  Софии 
посредников  в  приднестровском  урегулировании.  В  сообщении,  в  частности,  говорится,  что  встреча  состоялась  11-12 
октября по инициативе болгарского Действующего председательства Организации по безопасности и сотрудничеству, в 
которой  приняли  участие   представители  России,  Украины  и  ОБСЕ.  На  консультациях  сопосредников  присутствовал 
Специальный представитель ДП ОБСЕ по приднестровскому урегулированию, бывший президент Болгарии П.Стоянов. 

В  принятом  Совместном  заявлении  выражена  серьезная  озабоченность  возникшей  паузой  в  работе  над 
подготовкой  всеобъемлющего  политического  решения  приднестровской  проблемы,  содержится  призыв  к  сторонам 
воздержаться от дальнейших односторонних действий, способных еще более осложнить нынешнюю непростую ситуацию. 
Вновь  была  подчеркнута  необходимость  скорейшего  возобновления  диалога  между  Кишиневом  и  Тирасполем  для 
продолжения поиска путей урегулирования на основе сохранения территориальной целостности Республики Молдова и 
определения особого статуса Приднестровья. В этом контексте позитивную оценку получила инициатива Действующего 
председателя  ОБСЕ по  организации  в  ближайшее  время  консультаций  сопосредников  от  России,  Украины и  ОБСЕ с 
представителями Республики Молдова и Приднестровья с целью рассмотрения возможностей выхода из нынешнего тупика. 

14 октября. Для въезда в Молдавию россиянам будет необходим загранпаспорт, заявил министр иностранных дел 
РМ А.Стратан. По его словам, это требование вызвано тем, что "Россия, начиная с 1 января следующего года, вводит 
новый режим для всех граждан СНГ". 

В  связи  с  этим,  сказал  министр,  "предстоит  пересмотреть  соглашение,  подписанное  ранее  Молдавией  и 
Российской Федерацией". По его словам, этот вопрос будет рассматриваться на двухстороннем уровне. 

15 октября.  Специалисты Ассоциации международных автомобильных перевозчиков Молдовы сообщили, что с 
этого дня стоимость проезда в междугородных и международных автобусах увеличится примерно на 30%. 

В Молдове задействовано на междугородних и международных перевозках около 1300 автобусов. В 2003 г. они 
обслужили 93 млн. пассажиров, а в первом квартале 2004 г. - свыше 24 млн. 

Очередной «кульбит» в приднестровской политике Кишинева, и 
кому это на пользу

Рудольф Матвеев
На  пресс-конференции  в  Кишиневе  30  сентября  с.г.  президент  Молдовы  В.Воронин  неожиданно  для  многих 

заявил, что приднестровскую проблему можно решить по-другому, нежели  путем построения молдавского государства на 
федеративной основе.  Таким образом,  молдавская сторона окончательно и полностью пересмотрела свою позицию по 
проблеме  приднестровского  урегулирования.  Все  наработки  участников  переговоров,  начиная  с  июня  2002  г.,  пошли 
насмарку. Переговорный процесс, благодаря нынешнему руководству РМ, отброшен далеко назад. И самое печальное в 
том, что перспективы  его возобновления в ближайшем будущем даже не просматриваются.     

Ранее президент РМ отказался вести какие-либо переговоры с руководством Приднестровья, затем он заговорил о 
необходимости  изменения  существующего  пятистороннего  формата  переговоров  по  урегулированию  молдо-
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приднестровского  конфликта,  участником  которых,  как  известно,  были  сама  Молдова  и  Приднестровье,  а  также 
сопосредники  Россия,  Украина  и  ОБСЕ.  А  ведь  совсем  еще  недавно  В.Воронин  уверял,  что  Кишинев  по-прежнему 
выступает за сохранение этого формата  переговоров. Больше того, даже представив свой проект т.н. Пакта стабильности и 
безопасности  для  Молдовы,  который  явно  предусматривал  прямое  подключение  к  процессу  приднестровского 
урегулирования США, Евросоюза и Румынии, молдавский лидер продолжал уверять, в частности, российских официальных 
представителей, в том, что для участников пятистороннего формата переговоров это ничего не меняет.

Относительно  принципа  федерализации  как  основы  для  объединения  Молдовы  в  том  же  Пакте,  в  ст.  3, 
говорилось, что форма ассиметричной федерации является надежным механизмом обеспечения внутригосударственной 
стабильности Республики Молдова. А на встрече с главами дипломатических миссий, аккредитованных в Кишиневе, где и 
был  представлен  упомянутый  выше  новый  план-проект  приднестровского  урегулирования  и  будущего  обустройства 
Молдовы в целом, В.Воронин заявил, что отход от федеративных принципов решения проблемы Приднестровья чреват 
кризисами и стагнацией.

На  пресс-конференции  30  сентября  молдавский  президент  подтвердил  также  свое  недавнее  заявление  для 
радиостанции «Свободная Европа» о необходимости изменения и механизма миротворческой операции в приднестровском 
регионе. Он высказался за то,  чтобы российские миротворческие силы были заменены многонациональными голубыми 
касками,  поскольку,  мол,  миротворцы России стоят  на страже приднестровского режима. А несколькими днями раньше 
В.Воронин  приводит  еще  один  аргумент  в  пользу  такой  замены  –  якобы  80%  российских  миротворцев  это  граждане 
Молдовы, проживающие в Приднестровье, которые не могут быть беспристрастными. Этот аргумент явно не состоятелен, 
он,  мягко  говоря,  не  соответствует  действительности,  т.к.  набор  миротворцев  во  все  «горячие»  точки,  не  только  в 
Приднестровье, Минобороны РФ осуществляет исключительно из граждан России на контрактной основе.

США и НАТО, видимо, давно ждали этого заявления. Неудивительно, что после такой заявки в Кишинев тут же 
пожаловал никто иной, как сам генсек НАТО Я. де Хооп Схеффер, который, кстати, эту идею привлечения к операции по 
поддержанию мира в Приднестровье международных миротворцев озвучил еще в 2003 г., когда он пребывал в должности 
Действующего председателя ОБСЕ. 

В  ходе  визита  в  РМ Схеффер  не  преминул  напомнить  России  о  ее  обязательствах  вывести  свои  войска  и 
вооружения из приднестровского региона, что якобы необходимо для ратификации адаптированного Договора об обычных 
вооруженных силах в Европе.

Вообще, сдается, что США и НАТО начали откровенно шантажировать Москву тем, что ДОВСЕ, который, как они 
полагают, больше отвечает интересам России, может остаться не ратифицированным, если из Приднестровья не будут 
выведены российские военные. На днях об этом же говорил заместитель госсекретаря США С.Редемейкер. 

Оно и понятно. Пока в ПМР сохраняется российское военное присутствие, пусть даже незначительное по своим 
масштабам, руки у США и НАТО здесь остаются связанными.

Поэтому для США формат переговоров по приднестровскому урегулированию, форма будущего государственного 
устройства Молдавии не так важны, как проблема военного присутствия России в регионе.

Американцы не против, вроде бы, и пятистороннего механизма переговоров, поддерживают они и федерализацию 
Молдовы, по крайней мере, на уровне Госдепартамента, который в принципе одобрил все последние проекты документов 
по  урегулированию,  проработанные  в  рамках  Постоянного  политического  совещания  полномочных  представителей 
Молдовы,  Приднестровья,  России,  Украины  и  ОБСЕ,  где  содержится  согласованная  формулировка  о  федеративном 
устройстве будущего молдавского объединенного государства. 

Помимо  двусторонних  контактов  с  участниками  переговоров  по  проблемам  урегулирования,  США  и  страны 
Евросоюза  активно  используют  возможности  и  механизмы  ОБСЕ  для  оказания  своего  влияния  на  ход  переговорного 
процесса и его возможные результаты. 

Как хорошо известно, США, ЕС и ОБСЕ уже употребили, и весьма успешно, свое влияние в конце ноября 2003 г., 
когда  под  их  натиском В.Воронин  сорвал подписание  российского  плана  урегулирования  приднестровского  конфликта, 
который мог бы положить конец расколу Молдавии. Но поскольку при этом российское военное присутствие сохранялось и, 
более того, вырисовывалась тенденция к его расширению, такое решение проблемы США и НАТО никак не могло устроить.

Но если рано или поздно Оперативная группа российских войск, а вернее то, что от нее осталось (немногим более 
1000  чел.),  покинет  Приднестровье,  то  для  американцев  и  др.  натовцев  остается  неясной  проблема  с  российским 
миротворческим контингентом. Отсюда такая заинтересованность США и НАТО в замене наших миротворцев «своими».

Нельзя не отметить, что во всех последних выступлениях по приднестровскому вопросу В.Воронин как заклинание 
повторяет, что проблему необходимо решать мирным путем. Правда, он не уточняет, что это за мирный путь. Возможно, по-
воронински, это когда Кишинев постоянно срывает переговоры по урегулированию, а основными рычагами давления на 
приднестровцев избирает репрессивные меры, вплоть до акций по удушению Приднестровья с помощью экономической и 
дипломатической блокады.

И вот на этом «мирном» пути президент В.Воронин предпринимает еще одну «мирную» акцию – он вносит на 
рассмотрение парламента РМ законопроект о приватизации в Приднестровье, который фактически объявляет незаконными 
все приватизационные соглашения в регионе, в результате которых собственниками многих местных предприятий стали 
иностранные  инвесторы.  Как  и  в  Молдове,   здесь  на  приобретенных  зарубежными  вкладчиками  предприятиях  было 
расширено  производство,  увеличено  количество  рабочих  мест,  повышена  зарплата,  появились  оптимистические 
перспективы их дальнейшего развития и т.д.

Нынешние инициативы коммуниста В.Воронина в деле приднестровского урегулирования весьма удовлетворили 
практически  всех  его  политических  оппонентов  –  от  крайних  националистов  до  социал-демократов  типа  О.Нантоя.  Но 
последнему все же кажется, что США и ЕС принимают недостаточное участие в решении проблемы Приднестровья. По 
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нему, так лучшим способом ее разрешения явился бы ввод в Левобережье натовских танков по примеру Косово, о чем этот, 
с позволения сказать, демократ писал в одной из своих статей.

Вот и известный «друг» Молдовы В.Сокор, сотрудник Вашингтонского института стратегических и политических 
исследований, впервые похвалил действия молдавского президента, особенно его отсутствие на саммите СНГ в Астане, 
которое  он  расценил  как  протест  против  политики  России  в  Приднестровье,  с  одной  стороны,  и  как  подтверждение 
приверженности  Молдовы  европейскому  выбору,  с  другой.  Сокор  даже  обвинил  лидеров  блока  «Демократическая 
Молдова» чуть ли не в предательстве национальных интересов только за то,  что они считают В.Воронина виновным в 
нерешенности приднестровской проблемы, и заявил, что «было бы ужасно, если бы они пришли к власти в Молдове». 

После «кульбитов» В.Воронина в приднестровской политике, а также в отношениях с Россией и Украиной, многие 
местные и иностранные наблюдатели пришли к выводу, что лидер молдавских коммунистов, перенявший политические 
лозунги крайних правых партий (европейский вектор развития Молдовы, отдаление от СНГ и, в первую очередь, от России, 
обязательное  приглашение  США,  ЕС и  НАТО к  участию в  урегулировании приднестровской  проблемы,  возобновление 
тесных политических связей с Румынией и т.д.) и приступивший к их реализации на практике, может получить поддержку 
Запада. Многие полагают даже, что у Компартии теперь есть  все шансы на победу на предстоящих парламентских выборах 
2005 года. 

Похоже, что и лидеры ПКРМ считают возможным именно такое развитие последующих событий в Молдове, иначе 
В.Воронин не позволил бы себе неоднократно и публично обвинять Россию и Украину в покровительстве «сепаратистского» 
приднестровского режима, которым они якобы фактически управляют.

Что же все-таки толкнуло В.Воронина на столь резкий поворот в политике по отношению к Приднестровью, а 
вместе с этим и к России и Украине. Ведь в Москве с пониманием относились к молдавской позиции по Приднестровью. Да 
и  характер  сотрудничества  с  Россией  в  целом  не  предполагал  такого  рода  «политических  сальто»,  как  назвал 
перечисленные  выше  изменения  в  приднестровской  и  внешней  политике  Кишинева  известный  журналист  и  явно  не 
сторонник президента В.Чобану  в своей статье «Политическая гибкость в Молдове»

Одной из  причин произошедших изменений,  на наш взгляд,  является непомерная амбициозность В.Воронина, 
который посчитал,  что,  провозгласив линию на стратегическое  партнерство с  Россией  вопреки Западу,  он вправе  был 
рассчитывать на ее безоговорочную поддержку всех своих приднестровских начинаний. Но он ее, однако, не получил. 

Ведь на деле Кишинев, говоря о стратегическом сотрудничестве с Россией, надеялся максимально использовать 
необъятный российский рынок для экспорта молдавской продукции с/хозяйства и виноделия, которую трудно реализовать 
на других рынках,  например, в соседних странах, в силу их скромных возможностей,  а также в силу того,  что все они 
производят  аналогичную  продукцию  в  избыточных  для  себя  количествах  и  сами  ориентируются  на  зарубежного 
потребителя.

В  обмен  на  заверения  в  дружбе Кишинев  хотел  и  дальше  получать  из  России  энергоносители на  выгодных 
условиях,  но  как-то  при  этом  стал  забывать,  что  у  России  есть  в  Молдавии  свои  собственные  интересы,  в  т.ч. 
экономические. Москве было отказано в приобретении ряда предприятий молдавского энергетического комплекса. Кишинев 
неоднократно пытался также помешать российским инвесторам в приватизации и приднестровских предприятий.

Хотя  В.Воронин  заявил,  что  его  партия  полностью  выполнила  все  пункты  своей  предыдущей  предвыборной 
кампании, вряд ли можно считать реализованными обещания о придании русскому языку официального статуса, о развитии 
приоритетных связей с СНГ и Россией, о стремлении решать приднестровскую проблему в интересах всего населения 
Молдавии, проживающего на обоих берегах Днестра. 

С  опозданием,  но  в  России  стали,  наконец,  понимать,  какой  смысл  вкладывает  Кишинев  в  «стратегическое 
партнерство»,  и сделали соответствующие выводы, что, естественно, не могло понравиться молдавским правящим кругам. 
А Москве впору было самой быть недовольной действиями руководства Молдовы.   

Обидевшись на Россию и Украину, которые отказались поддержать репрессивный курс Кишинева по отношению к 
Приднестровью,  растерянный  молдавский  президент  решил,  что  лучшим  ответом  будет  активизация  проевропейской 
политики  Молдовы и  более  тесное,  насколько  возможно,  привлечение  Запада  к  решению приднестровского  вопроса  и 
оказанию давления на Москву и Киев, якобы мешающих воссоединению страны.    

Кроме  того,  по  замыслу В.Воронина,  отказ  от  российского  меморандума  по  урегулированию,  провозглашение 
европейской  интеграции  абсолютным  приоритетом  внешней  и  внутренней  политики  страны  должны  были  помочь 
заполучить в свои союзники США, Евросоюз и НАТО также с точки зрения реализации и внутриполитических задач ПКРМ, в 
первую очередь с учетом предстоящих выборов. 

Как кажется, косвенную поддержку в этом плане  В.Воронин получил. Во всяком случае, со стороны западников 
уже не раздаются призывы к объединению оппозиции. А откровенные противники В.Воронина теперь даже обращаются к 
Западу с просьбой не требовать пока от  него больших доказательств «преданности», а обещать «несчастному государству 
конкретные перспективы», чтобы оно не смогло «снова двинуться в сторону Востока».

Существует  мнение,  что  еще  одной  причиной  крутых  поворотов  в  политике  Кишинева  было  стремление 
переманить ту часть электората, которая обычно голосовала за радикальных националистов и центристскую оппозицию. С 
этим можно согласиться. У ПКРМ в начале – середине 2003 г. было известное беспокойство относительно итогов будущих 
выборов. Тогда еще не так заметны были результаты ее экономической и социальной политики, часть оппозиции сумела 
объединиться и укрепить свое место в  обществе после выборов в местные органы власти.  Центристский блок «Наша 
Молдова»  (С.Урекян,  Д.Брагиш)  прочно  заняли  на  выборах  второе  после  ПКРМ  место,  получив  около  25%  голосов 
избирателей. С.Урекян, несмотря на жесткое противодействие властей, остался мэром Кишинева.

Сегодня, благодаря, прежде всего экономическому сотрудничеству с Россией, В.Воронину удалось решить целый 
ряд  социальных  проблем  –  повысить  зарплату  работникам  бюджетной  сферы,  увеличить  размеры  пенсий,  семейных 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

99



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

пособий,  стипендий  студентам,  окладов  учителям  и  преподавателям,  деятелям  науки  и  искусства,  привлечь  на  свою 
сторону многих граждан из национальных меньшинств после принятия Концепции национальной политики РМ. 

Все это, а также направленная пропагандистская работа сыграли свою роль. Последние опросы общественного 
мнения  показывают,  что  большинство  населения  готово  поддержать  Компартию  на  парламентских  выборах.  Это 
вынуждены признать и ее политические оппоненты.

Западники, как представляется, не будут вмешиваться в предвыборные дела, ибо при любом исходе выборов они 
ничего не потеряют.  Тем не менее,  Запад продолжает «держать руку на пульсе».  8 октября с.г.  посол США Х.Ходжес 
нанесла визит в Центризбирком РМ и учила «несмышленых» молдаван, какими должны быть выборы.

А перед Россией встает традиционный для нее вопрос: что делать? В сложившихся обстоятельствах, видимо, и 
делать-то что-либо уже поздно.

Конечно, можно было бы задействовать экономические факторы, но Россия, в отличие от США, так и не научилась 
их использовать в своих интересах.  А для российских капиталистов пока все равно,  кто находится у  власти в Латвии, 
Эстонии, Грузии, Молдове или других странах, где они имеют свой бизнес, националисты, коммунисты, фашисты и т.п., 
лишь бы «деньги капали». Примеров этому тьма.

В итоге России остается только ждать. А ждать и догонять, как гласит народная мудрость, хуже всего.

Политическая гибкость в Молдове
5 октября 2004 г., «Молдова Ази»

Виталие Чобану
Нет  сейчас  в  молдавской  политической  жизни  темы  более  захватывающей,  чем  "новый  имидж"  президента 

Владимира Воронина. Лидер, который пришел к власти, пообещав пристегнуть Молдову к оси Россия-Беларусь, объявить 
русский язык государственным,  превратить Молдову в  "Кубу Европы" и даже хуже -  в  непреодолимый барьер на пути 
натовских танков к Брянску - этот самый лидер в конце своего президентского мандата сделал политический вираж более 
головокружительный,  чем  любой  иной  бывший  аппаратчик-коммунист,  за  ночь  обращенный  в  демократию.  Воронин 
принялся  обвинять  Россию  и  Украину  в  пособничестве  сепаратистскому  режиму  Приднестровья,  признал  отдаление 
Молдовы  от  СНГ,  решительно  потребовал  обновления  формата  переговоров  путем  усиленного  вовлечения  Запада  в 
решение  приднестровского  кризиса,  а  также  замены  украинских  и  российских  миротворческих  сил  на  международные 
стабилизационные  силы.  Г-н  Воронин  проявил  излишний  радикализм  не  только  по  сравнению  с  совершенно 
противоположными  ожиданиями,  связанными  с  руководителем  нереформированной  и  догматичной  коммунистической 
партией,  но  и  по  сравнению со  своими предшественниками,  Снегуром и  Лучинским,  которые оказались  неспособными 
занять такую же четкую позицию и не добились какого-либо прогресса в приднестровском вопросе. 

Неужели  Воронин  решил-таки  свою  личную  дилемму,  о  которой  я  писал  некоторое  время  назад,  в  пользу 
ориентирования  Молдовы  в  сторону  евроатлантического  пространства?  Слишком  скользкая  почва  для  однозначных 
утверждений. Если кто-то помнит, три года назад президент Воронин заявил, что Молдова будет там, где ее национальные 
интересы,  намекая на гибкость во взглядах,  которую поведение его партии не подтверждает никаким образом.  Сквозь 
призму же последних событий,  тогдашний намек президента можно истолковать так:  никакие идеологические догмы не 
помешают нам сменить курс, если этого потребуют интересы страны. Так и хочется воскликнуть: "Вашими устами, да мед 
пить, господин президент!", но что-то останавливает. 

Все-таки напрашивается небольшой комментарий. Мне все время казалось, что есть в Молдове крепкое ядро, 
основанное на национальном самосознании, которое зовет ее в Европу,  подтверждая европейскую судьбу и латинские 
корни этого государства. Однако не национальное самосознание делало политику в Республике Молдова после 1991 г., а 
колеблющиеся настроения ее руководителей - людей, сильно застрявших в советском прошлом, неспособных вообразить 
себя вне пространства, контролируемого Москвой. Это - негативная черта молдаван, которые легко забывают преступления 
коммунизма, но не могут простить задержек по выплате пенсий четырехлетней давности, когда страной руководил Альянс 
за  Демократию  и  Реформы.  Эта  странная  черта  национального  характера  когда-нибудь,  наверное,  станет  объектом 
внимания антропологов и специалистов в области психоистории. Пока же нам остается констатировать, что афишируемая 
гибкость  коммунистов  оставляет  в  офсайде  Блок  "Демократическая  Молдова",  который  пытается  воспользоваться 
охлаждением  отношений  Воронина  с  Москвой,  чтобы  обеспечить  себе  электоральный  трамплин.  Отдаление  лидера 
коммунистов от Москвы, реальное или инсценированное (поживем - увидим) создает ужасные неудобства формированию 
Урекяна, а его избирателям - острое чувство фрустрации. Рассчитывая на забывчивость молдаван (ведь он умудрился 
заманить их тем минимумом,  который предыдущее руководство не додумалось им предоставить),  Воронин может себе 
позволить антимосковские выпады в попытке добиться от Запада поддержки, о которой никто из его товарищей до недавних 
пор и не мечтал. Позиция лидера-коммуниста кажется довольно прочной, и у его партии также нет причин беспокоиться 
насчет  будущих  выборов.  С  единственным  условием:  если  не  будет  допущено  ни  одного  серьезного  просчета  во 
внутренней и внешней политике (о природе таких просчетов мы еще поговорим). 

Зато у Урекяна могут возникнуть проблемы. Примар Кишинева должен искать спонсоров не на Востоке, а также на 
Западе - там, где президент Воронин пока не добился существенных успехов, из-за дефицита доверия к нему как к лидеру 
правящей партии, которую никак нельзя считать чемпионом демократии и европейских ценностей. Делая ставку на Запад, 
"Демократическая Молдова" нейтрализует обвинения тех, кто утверждает, что этот блок ведет закулисные переговоры с 
Россией,  и  в  то  же  время  оградит  своих  людей  от  преследований  со  стороны властей.  Бдительность  Запада  обяжет 
Воронина отвечать за последствия своих антироссийских заявлений. То есть, не нарушать норм правового государства. 
Потому  что,  повторяю,  невозможно  декларировать  стратегическую  европейскую  ориентацию  Молдовы,  бороться  с 
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диктаторским  режимом  Смирнова,  а  параллельно  продолжать  давать  собственным  гражданам  и  международным 
организациям повод для сравнений с тоталитарным поведением того же Тирасполя. Речь идет, прежде всего, о ситуации на 
"Телерадио-Молдова". Именно об этих "просчетах" я и говорил выше. Господин Воронин должен понять - как ни трудно это 
для бывшего советского чиновника, и как бы ни тянули его назад "товарищи по партии", более догматичные и, похоже, 
испуганные  его  недавними  политическими  сальто  -  что  в  отсутствие  реальной  демократизации  страны,  независимого 
правосудия и истинной свободы слова, похвальная смена внешнеполитического курса Республики Молдова остается не 
более  чем пустой  риторикой  в  глазах  Вашингтона,  Страсбурга  и  Брюсселя.  А  то,  что  хотелось  назвать  политической 
смелостью, молниеносно обернется безответственностью и слепой самоуверенностью. 

С другой стороны, важно чтобы и сам Запад не терял время, требуя слишком многих доказательств преданности 
как от официального Кишинева, так и от оппозиции. Как оказывается, молдавская политическая почва - это зыбучий песок, и 
если ее срочно не "забетонировать", то есть не дать этому несчастному государству конкретных перспектив, оно может 
снова двинуться в сторону Востока, так, как это случилось в феврале 2001 г. Можно сказать с уверенностью, что ни для кого 
на Западе такая инволюция в Молдове не является желательной. 

Мы всегда и всюду будем защищать стратегические интересы 
нашей страны

1 октября 2004 г., "Независимая Молдова"
Президент  Владимир  Воронин  на  пресс-конференции,  состоявшейся  вчера  после  официального  открытия 

конференц-зала  государственного  информационного  агентства  "Молдпрес",  исключил  возможность  переговоров  с 
сепаратистскими лидерами приднестровского региона. 

Воронин подтвердил, что переговоры с Тирасполем непродуктивны, но отметил необходимость урегулирования 
конфликта мирным путем. 

Глава государства отметил, что пятисторонний формат устарел. "Диагноз был поставлен неверно. Нужно обновить 
формат и найти, наконец, первопричину проблемы. В ближайшее время мы начнем переговоры с пятью государствами о 
подписании Пакта стабильности и безопасности для Молдовы.  Если нам удастся подписать этот  документ,  мы решим 
многие проблемы", - подчеркнул Воронин. 

В  то  же  время  президент  заявил,  что  приднестровскую  проблему  можно  решить  и  по-другому,  помимо 
федерализации.  "Мы не уверены,  что федерализация государства позволит решить приднестровский конфликт".  Глава 
государства отметил, что после предоставления специального статуса автономии Гагаузии этот вопрос окончательно был 
снят с повестки дня. 

Президент  Воронин  подтвердил  необходимость  учреждения  миссии  по  мониторингу  границы  с  Украиной  на 
приднестровском участке и настаивает на изменении формата миротворческих сил. "80 процентов контингента российских 
миротворческих сил - это граждане Молдовы, проживающие в Приднестровье. Они не могут быть беспристрастными. Когда 
произошел инцидент со школами и железной дорогой, миротворцы и не пытались урегулировать ситуацию. Нам нужны 
стабилизирующие силы, которые непременно должны быть многонациональными", - отметил Воронин. 

По поводу проблемы приднестровских школ, подведомственных Министерству просвещения, президент заявил, 
что этот вопрос, равно как и конфликт на железной дороге Молдовы, нужно решать только при поддержке международных 
организаций и исключительно мирным путем. 

Комментируя  отношения  с  Российской  Федерацией  и  Украиной,  Воронин  отметил,  что  эти  страны  остаются 
стратегическими  партнерами  Республики  Молдова.  "Речь  не  идет  о  каком-либо  охлаждении,  отношения  с  этими 
государствами развиваются, мы продолжаем сотрудничать на различных уровнях", - сообщил Воронин. 

Он подчеркнул, что "Молдова не выступает против кого-либо конкретно и не желает напряженности в отношениях 
ни с одним из государств. Но мы и дальше будем защищать интересы Молдовы как внутри страны, так и на международной 
арене. Мы отстаиваем стратегические интересы собственного государства, поэтому не можем пренебрегать тем фактом, 
что Украина более поддерживает Тирасполь, чем Кишинев. Приднестровский вопрос необходимо решить, и ни для кого не 
секрет, на кого опирается сепаратистский режим, но это не значит, что мы против данного государства. Если проблема не 
решается на двустороннем уровне, тогда обращаемся к международным организациям. Мы защищаем свою позицию, но 
отнюдь  не  преследуем  цель  испортить  отношения  с  другими  государствами",  -  подчеркнул  президент.  Он  опроверг 
обвинения в введении экономической блокады против приднестровского региона. 

В ответ на просьбу изложить основные тезисы избирательной программы Партии коммунистов, Воронин заявил, 
что об этом говорить преждевременно, но главные направления политики партии уже намечены. Также он уточнил, что 
предвыборные обещания, данные четыре года назад партией, которую он возглавляет, выполнены полностью. 

Решить вопрос о придании русскому языку статуса государственного возможно будет только после проведения 
референдума на территории всей республики. А это, в свою очередь, требует полного урегулирования приднестровской 
проблемы, - заявил на пресс-конференции президент РМ. 

"Необходимо  узнать  мнение  всего  общества,  -  граждан  Молдовы  с  правого  и  левого  берегов  Днестра.  Это 
единственный путь решения вопроса без потрясений в обществе" - подчеркнул глава государства. 

Вот почему так важно развязать узел приднестровского вопроса. Он тормозит решение многих насущных проблем 
страны - социальных, экономических, культурных, нравственных и духовных. 

Но  сегодня,  по  словам  главы  государства,  нет  проблем,  препятствующих  билингвизму  в  стране.  В  Молдове 
работают прежние и строятся новые школы - русские, украинские, болгарские, гагаузские и многие другие - по желанию 
различных  представителей  нашей  многонациональной  республики.  В  Молдове  свободно  изъясняются  на  том  языке, 
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который предпочитают. И важнее истинное, нынешнее состояние дел, чем декларации, призванные убедить людей в том, 
чего нет. 

Президент  опроверг  выдвинутые  оппозицией  обвинения  в  том,  что  задержание  трех  сотрудников  примэрии 
Кишинева и возбуждение следствия якобы является политическим заказом. 

"Девять месяцев эти дела расследуются Центром по борьбе с экономическими преступлениями и коррупцией 
(ЦБЭПК).  Определенные  лица  заявляют,  что  они  ничего  не  подписывали,  однако  оригинал  документа  находится  у 
следователей. Речь идет о незаконном отчуждении земли, и мы не можем обойти вниманием такие грубые нарушения 
законодательства", - отметил Воронин. Он пригласил прессу участвовать в расследовании случая в рамках девятнадцати 
созданных следственных групп для исключения любых спекуляций на эту тему. 

Приднестровский конфликт и счастье коммунистов
29 сентября 2004 г., «Молдова Ази»

Оазу Нантой
"Замороженное"  состояние  приднестровского  конфликта  следует,  в  целом,  относить  насчет  того,  что  он 

обслуживает  набор  интересов  (геополитических,  экономических,  криминальных  и  т.д.)  в  условиях  хронической 
некомпетентности и коррумпированности (соучастия) кишиневской политической элиты и отсутствия значимого интереса к 
нему со стороны ЕС, НАТО и США. Последние годы привели к существенным изменениям на политической карте Европы. 
Балтийские  страны,  наши бывшие коллеги  по  сплоченной  семье  республик-сестер  СССР,  окончательно  оторвались  от 
коммунистического прошлого, став полноправными членами как НАТО, так и ЕС. Наша соседка Румыния также стала 2 
апреля 2004 членом НАТО и надеется, что в 2007 будет принята в ЕС. В связи с этим ЕС также стал осознавать, что 
Республика Молдова, которая еще несколько лет назад была так далеко, становится соседом ЕС вместе со всеми своими 
проблемами - неразрешенным конфликтом, незаконным присутствием иностранных войск, огромными запасами оружия и 
боеприпасов, и, как следствие - незаконным оборотом оружия, вовлечением "пмр" в международную сеть организованной 
преступности для крупных экономический преступлений и т.д. Это означает, что мы, какие есть, бессильные и наивные, 
стали реально угрожать безопасности ЕС. Расширение ЕС повлекло за собой смену его отношения к приднестровскому 
конфликту - от уклонения от любого вмешательства до принятия конкретных мер - так, 27 февраля 2002 г.  ЕС и США 
лишили права на получение въездных виз семнадцать представителей сепаратистского режима. 

У Республики Молдова есть еще один сосед - Украина. Уместно вспомнить, что так называемая "пмр" являет 
собой  узкую полосу  земли между Украиной  и остальной  частью Молдовы,  а  в  том случае,  если  Республика  Молдова 
приостанавливает поток товаров из  и  в  "пмр",  ее экономическая жизнеспособность всецело зависит от проницаемости 
границ с Украиной, 

Вспомним, как развивались события с того момента, как Владимир Воронин решил ввести новые таможенные 
печати  1  сентября  2001  г.  Для  начала  Молдова  убедилась  в  том,  что  есть  вопиющее  разногласие  между  устными 
обещаниями президента Украины разрешить установление совместных молдо-украинских постов вдоль участка границы, 
контролируемого  тираспольским  режимом,  и  реальной  позицией  киевских  властей.  Пришлось  прибегнуть  к  прямому 
вмешательству  ЕС,  которому  удалось  "убедить"  Киев  подписать  Протокол  о  сотрудничестве  между  Таможенным 
департаментом РМ и Государственной Таможенной Службой Украины, вступивший в силу 25 мая 2004 г. По крайней мере 
официально,  на  бумаге,  Украина  согласилась  с  тем,  что  передвижение  товаров  между  таможенными  территориями 
Республики Молдова и Украины будет производиться на основании сопроводительных, торговых и таможенных документов, 
принятых в международной практике. На деле это означало,  что могут легально действовать только те экономические 
агенты "пмр", которые зарегистрированы в качестве экономических агентов Республики Молдова. 

Иными словами, Кишинев задумал ряд ограничительных действий по отношению к тираспольскому режиму (новая 
таможенная печать, обязательная регистрация экономических агентов "пмр" в Государственной регистрационной палате, 
оформление  документов  Таможенным  департаментом  Республики  Молдова  и  др.),  и,  подняв  скандал  в  связи  с 
"нелояльным" поведением Украины, добился желаемой цели и политических дивидендов… усилиями ЕС. 

Приблизительно тот же сценарий, сознательно или невольно, намечается теперь Владимиром Ворониным и в 
связи  с  последним витком напряженности.  Когда  Кишинев  поставил условие  обязательной  регистрации экономических 
агентов "пмр" в Кишиневе, то было совершенно ясно, что за сим последует введение для тех же экономических агентов 
обязательных налоговых отчислений в бюджет Республики Молдова. Оставался неясным лишь вопрос: когда именно? 

Отказ Владимира Воронина (под нажимом Запада) от подписания 26 ноября 2003 г. "Меморандума Козака" дал 
старт политике "наказания" Республики Молдова всеми возможными путями со стороны тираспольских марионеток и их 
кремлевских  хозяев.  Начались  новые издевательства  над  крестьянами левобережных сел,  находящихся  в  подчинении 
Кишинева, которых лишили возможности убирать и продавать уже выращенный ими урожай; развязана новая жесткая атака 
на школы, подведомственные Кишиневу. Без всякого смущения Тирасполь прибег к силе, взяв под контроль железную 
дорогу.  Информационная  же  война  достигла  истерических  высот  с  обеих  сторон.  И  снова  молдавское  государство 
продемонстрировало  свою  неспособность  защитить  собственных  граждан,  беспомощно  апеллируя  к  всевозможным 
международным структурам, к странам-гарантам, к "московскому царю" и т.д. Вновь Кишинев идет по проторенной дорожке, 
объявляя ряд мер, выполнение которых на сто процентов зависит от позиции Украины. 

И  снова,  как  и  в  случае  введения  таможенных  печатей  нового  образца,  выясняется,  что  Украина  прямо 
поддерживает  тираспольский  режим,  а  никак  не  Республику  Молдова.  И  опять  Кишинев  допускает  появления  в 
официальной прессе негативных оценок поведения Украины, а параллельно максимально заостряет внимание ЕС. По-
видимому, Кишинев начинает понимать, что настал момент, когда для удушения "пмр" он может использовать все более 
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явный  конфликт  между  заинтересованностью  ЕС  в  обеспечении  собственной  безопасности  и  набором  "старых", 
геополитических  и  экономико-криминальных  интересов,  реализуемых  через  "пмр".  Ведь  Киев  может  себе  позволить 
вызывающее поведение по отношению к Республике Молдова, но никак не по отношению к ЕС. 

Очевидно, что режим Игоря Смирнова сумел создать себе хорошо оплачиваемое "лобби" в рядах политической 
элиты Украины. Однако 31 октября в этой стране состоится первый тур президентских выборов, результат которых крайне 
важен для Республики Молдова: в случае, если Украина станет четко ориентироваться на ЕС и НАТО, тираспольский режим 
обречен. Строгий международный контроль приднестровского участка в сочетании с направлением налогов экономических 
агентов "пмр" в бюджет Республики Молдова приведет к краху этого режима. 

Несомненно,  данный  сценарий  сопряжен  со  многими  рисками,  ведь  криминальный  режим  и  спецслужбы  в 
состоянии прибегнуть к "адекватным" мерам в свою защиту. Печально то, что молдавские правители не осознают важность 
диалога с населением левобережья Днестра для минимизации этих рисков, а рассчитывает только на вмешательство ЕС. 
Но не будет требовать от коммунистов слишком многого. На наше счастье, существует ЕС. 

Приднестровцы сами решат судьбу Приднестровья
6 октября 2004 г., GazetaSNG

Елена Бузулукова
Власти  Приднестровья  выносят  на  референдум  вопрос  о  дальнейшей  судьбе  республики.  Населению  ПМР 

предложат определить, желает оно создавать с Молдавией федеративное государство, или нет. К подготовке референдума 
уже приступила рабочая группа, которая в ближайшее время составит рекомендации и направит их в Верховный Совет 
ПМР. Напомним,  идея проведения плебисцита была «заброшена» властями в общество достаточно давно, а особенно 
активно стала упоминаться после очередного «похолодания» в отношениях Кишинева и Тирасполя нынешним летом. Тогда 
президент Молдавии Владимир Воронин сделал ряд резких заявлений в адрес руководства Приднестровья, с 1 августа 
была введена экономическая блокада ПМР,  которая,  в  свою очередь,  послужила поводом для конфликта Кишинева с 
Киевом. 

Со  стороны  Молдавии  все  настойчивей  зазвучали  призывы  изменить  формат  переговоров  по  проблеме 
урегулирования  приднестровского  конфликта  –  с  участием  Евросоюза  и  США.  За  этими  заявлениями  уже  явно 
просматривались западные «голубые каски», которыми Кишинев желает заменить российский и украинский миротворческий 
контингент  в  зоне  конфликта.  Тирасполь  же  настаивает  на  проведении  переговоров  по  приднестровской  проблеме  в 
прежнем пятистороннем формате (Россия, Украина, ОБСЕ, Молдавия и Приднестровье). 

Прямую  заинтересованность  в  урегулировании  приднестровской  проблемы  выразил  и  генеральный  секретарь 
НАТО Яап де Хооп Схеффер, посетивший на днях Молдавию. Роль нынешнего генсека НАТО в процессе приднестровском 
урегулировании  трудно  недооценить.  Не  в  последнюю  очередь  благодаря  Схефферу,  занимавшему  тогда  пост 
председателя  ОБСЕ,  президент  Владимир  Воронин  отказался  в  конце  2003  г.  от  подписания  так  называемого 
«меморандума Козака» -  плана создания между Молдавией и Приднестровьем федеративного государства.  Напомним, 
тогда президент Воронин в последний момент отказался от подписания документа, уже парафированного им и главой ПМР 
Игорем Смирновым. Миротворческий план Кремля провалился. 

Генсек  НАТО подтвердил  в  Кишиневе,  что  «широкое  международное  участие  может  быть  полезным,  но  это 
(изменение формата) должны решить сами стороны. Нужен такой формат, который приблизит урегулирование». Пожалуй, 
не нужно лишний раз уточнять, какой формат переговоров наиболее «симпатичен» НАТО и ЕС. 

Пока  же  переговорный  процесс  заморожен.  В  Тирасполе  отмечают,  что  диалог  с  Кишиневом  (только  в 
пятистороннем формате) возобновят не раньше, чем в ПМР состоится плебисцит.

Конфликт с националистическим душком
6 октября 2004 г., «Ольвия-пресс»

Как сообщает информационное агентство «НИКА-пресс», депутат молдавского парламента от ПКРМ Владимир 
Доронин  направил  президенту  Молдовы  письмо,  в  котором  отмечает,  что  «в  официальных  структурах  страны 
преднамеренно  и  неоправданно  сгущаются  страсти  по  поводу  проблемы  дискриминации  молдавских  школ  ПМР, 
находящихся под юрисдикцией Молдовы». Депутат убежден, что такой проблемы просто нет,  и далее пишет: «… Есть 
проблема норм, правил поведения и бытия в системе образования ПМР – де-факто существующего субъекта…». 

Доронин  напоминает  также:  «Рыбницкую  школу  я  знаю  не  понаслышке,  так  как  Молдова  финансирует 
строительство этой школы, и мне в 2003 году пришлось улаживать конфликт между школой и администрацией района, 
связанный с арендой помещения и регистрацией школы». В этой связи автор письма высказывает убеждение,  что как 
прошлый, так и нынешний конфликт вокруг рыбницкой школы были затеяны самим директором этого учебного заведения. 
Доронин также считает, что «процесс регистрации школ - это не сиюминутно возникший вопрос, а процедура, согласованная 
еще в 2001 году, где право ПМР контролировать свою идеологию через призму изучения истории Молдовы настолько 
очевидно, в том числе и у нас, что было бы смешно это отрицать». 

В беседе с корреспондентом «НИКА-пресс» Доронин заявил, что руководству РМ, как, впрочем, и руководству 
ПКРМ, было бы непростительно и далее разжигать так называемый школьный конфликт, попахивающий национализмом. 
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Приднестровцы – о настоящем и будущем республики: в 
Тирасполе подведены итоги масштабного опроса населения

11 октября 2004 г., «Ольвия-пресс»
Олег Елков 

Референдум  о  судьбе  Приднестровья  –  нужен  ли  он  сейчас  республике?  Ответить  на  этот  вопрос  должна 
специальная рабочая группа, создать которую предложил Верховный Совет. Сейчас, когда Кишинев отказался от любых 
переговоров с Тирасполем, и когда идея общего государства на Днестре становится все более призрачной, ясный ответ на 
вопрос «что делать дальше» необходим как никогда. Именно этого требуют сегодня в своих обращениях к властям многие 
общественные организации Приднестровья. 

Дать ответ на самый важный вопрос для республики могут  только сами приднестровцы – это главная мысль 
многочисленных обращений общественности.  Что изменит приднестровский референдум и способен ли он практически 
повлиять на международный статус Приднестровья? Над этими вопросами эксперты и политики республики работают уже 
давно. Мировой опыт показывает, что ничего более авторитетного, чем всенародный опрос населения, история еще не 
придумала. И референдум – это всегда очень мощное средство для народа отстоять свои права.

«Референдум - это сильный и эффективный механизм для того, чтобы еще раз показать, чего хочет народ ПМР, - 
отметил  в  интервью  информационному  агентству  «Ольвия-пресс»  директор  центра  социальных  и  политических 
исследований «Перспектива» Илья Галинский. - Я сошлюсь на пример такого государства, как Канада. Когда квебекские 
политические  партии  начали  говорить  о  том,  что  народ  Квебека  выступает  за  отсоединение  и  образование 
самостоятельного государства, конституционный суд Канады принял очень разумное решение. Оно заключалось в том, что 
если  власти  Квебека  проведут  референдум  по  вопросу  самоопределения   квебекского  народа,  и  если  результаты 
референдума будут в пользу квебекской независимости, то тогда конституционный суд Канады готов разрешить легитимную 
процедуру  обсуждения  этого  вопроса  и  возможное  принятие  канадского  закона,  который  бы  легитимизировал  новое 
квебекское государство. То есть даже по этому примеру видно, что референдум – это действительно очень серьезный 
механизм, который трудно будет игнорировать сильным мира сего».

Другой вопрос – готово ли мировое сообщество признать итоги всенародного опроса в Приднестровье? В начале 
девяностых приднестровцы уже дали однозначный ответ на вопрос, каким они видят свое будущее. Однако «сильные мира 
сего» до сих пор предпочитают не замечать этой позиции. С другой стороны, с того времени очень многое изменилось в 
мировой политике. Уже есть пример референдума на Кипре, который, кстати, был во многом инициирован извне. 

По  мнению экспертов,  в  вопросе с возможным всенародным опросом в  Приднестровье главная задача  –  это 
подтвердить его легитимность максимальным числом международных наблюдателей.    

Как  отмечает  Илья  Галинский,  «по  всем  документам  международного  права,  пактам  о  международных, 
политических и культурных правах говорится о праве  народа на самоопределение; никто его не подвергает сомнению. 
Самое  важное  в  этом  вопросе  -  чтобы  референдум  в  ПМР  был  проведен  с  привлечением  максимального  числа 
всевозможных  международных  организаций,  прежде  всего  структур  гражданского  общества.  Необходимо  приложить 
максимум усилий для того, чтобы приехали представители не только России, Украины, Беларуси, но и наблюдатели из 
дальнего зарубежья, авторитетные лица в правозащитной деятельности. Если удастся решить эту задачу, никто не сможет 
подвергнуть сомнению результаты референдума. Такой всенародный опрос мог бы стать весомым аргументом для того, 
чтобы подтвердить право приднестровского народа на самоопределение и создание самостоятельного государства».

На прошедшей неделе приднестровский центр социальных и политических исследований «Перспектива» подвел 
итоги опроса, который стал своеобразной проверкой настроений приднестровского общества. Исследование приурочено к 
судьбоносной  для  республики  дате.  12  октября  Приднестровье  отметит  очередной  юбилей  первой  приднестровской 
государственности. В этот день 80 лет назад на левом берегу Днестра была создана Молдавская Автономная Советская 
Социалистическая Республика. 

Участникам исследования, которое социологи провели в сентябре по всему Приднестровью, было предложено 
ответить почти на два десятка вопросов. Главная задача – узнать сегодняшнее мнение людей о прошлом, настоящем и 
будущем ПМР. 

«Специалисты – историки и социологи – считают, что МАССР, образованная в 1924 году на левом берегу Днестра, 
явилась первой формой приднестровской государственности, - говорит директор центра «Перспектива» Илья Галинский. - И 
для нас было очень важно выяснить, как население Приднестровья относится к первой приднестровской государственности 
и  как  оно  смотрит  на  настоящее  и  будущее  Приднестровья.  В  этих  целях  нами  было  проведено  масштабное 
социологическое исследование во всех городах и районах республики. Было опрошено более 800 человек - это достаточно 
большая выборка для нашей небольшой республики. Мы считаем, что уровень объективности исследования достаточно 
высок – где-то плюс-минус 3% в ту или иную сторону, то есть опрос вполне отражает истинное мнение приднестровского 
населения». 

Как  показывают  результаты  исследования,  о  том,  что  в  первой  половине  прошлого  века  на  территории 
Приднестровья уже существовал прообраз нашей государственности, знают 80 процентов опрошенных приднестровцев. 
Почти  60  процентов  участников  опроса  считают,  что  МАССР вполне  можно  назвать  первой  формой  приднестровской 
государственности. 

Важная часть исследования посвящена нашим современным отношениям с Молдовой. Комментируя итоги опроса, 
эксперты отмечают, что агрессивная политика молдавских властей напрямую отразилась на позиции приднестровцев.
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«Так, например, деструктивные действия Молдовы вызывают возмущение и гнев у 84% населения ПМР, только 
около 5% опрошенных удовлетворены такой политикой, - сообщил «Ольвии-пресс» Илья Галинский. - Приблизительно 90% 
населения характеризуют экономическую блокаду Молдовы против ПМР как преступление, нарушение права на жизнь, и 
только 3,5% поддерживают эти действия Молдовы». 

Еще один интересный вопрос в исследовании звучал следующим образом: «кем или чем для вас сегодня является 
Республика Молдова?». Ответы были  распределены следующим образом: «соседом» Молдову считают 34% опрошенных, 
«враждебным государством» – 25%, «чужой страной» – 11%, «бывшей родиной» – 13%, «нынешней родиной» – 4%, и 
«будущей частью общего государства» – 6%. «Если судить по этим ответам, значительная часть приднестровцев сегодня 
не  воспринимает  Молдову  как  возможного  партнера  в  неком  общем  государстве»,  -  замечает  директор  центра 
«Перспектива». 

И еще один вопрос о Молдове: «как вы относитесь к правящей элите и президенту РМ?» Как свидетельствуют 
результаты исследования, «с осуждением» к молдавским властям относятся 24,8% опрошенных, «с недоверием» - 31%, «с 
ненавистью» относятся 14%, «с презрением» - 11%. Поддерживает молдавскую  политическую элиту около 2% участников 
опроса в Приднестровье. 

Отдельная тема в проведенном исследовании – это отношение приднестровцев к странам и структурам, которые в 
общественном  сознании   ассоциируются  со  словом  Запад.  Это,  прежде  всего,  Европейский  Союз,  ОБСЕ  и  США. 
«Критически»  относятся  к  политике,  проводимой  в  регионе  этими  государствами  и  организациями,  30%  опрошенных, 
«осуждают» эту политику тоже около 30%, «уважительно» относятся 13% и затруднились ответить на этот вопрос около 
25% участников исследования.

И, наконец, самая важная часть опроса - будущая судьба Приднестровья. Результаты последнего исследования в 
сравнении с предыдущими показывают, что идея общего государства с Молдовой, пусть даже на самых выгодных условиях 
для Тирасполя, все меньше привлекает приднестровцев.

Так, 56% опрошенных заявили, что никогда, ни при каких условиях они не согласятся на объединение ПМР и 
Молдовы. 35% готовы согласиться на объединение, но только на определенных условиях. И еще 8% опрошенных заявили, 
что они готовы объединяться на любых условиях. 

«Выступаете  ли  вы  за  полную  независимость  Приднестровья  как  суверенного  государства?»  -  таков 
принципиальный вопрос, заданный в этом же блоке. «Да» ответили 71% участников исследования, «нет» - 13%, еще 16% 
затруднились ответить.  

Отдельный блок вопросов был посвящен возможности протектората России или Украины над Приднестровьем – в 
том  случае,  если  международное  признание  республики  будет  отложено.  Более  60-ти  процентов  приднестровцев 
высказались в этом случае в пользу Москвы. За протекторат Украины выступают 27 процентов опрошенных. 

И  еще  один  показательный  результат.  Почти  две  трети  участников  опроса  считают,  что  ПМР  необходим 
общереспубликанский референдум, на котором народ должен выразить свое мнение о будущем статусе Приднестровья. 

Конечно,  основанием для  серьезных  решений  итоги  одного  только  этого  исследования  служить  не  могут.  Но 
примерную картину приднестровских настроений результаты опроса рисуют довольно точно. И это – красноречивый сигнал 
не только для наших политиков, но и для зарубежных наблюдателей.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
28 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили заявил о намерении реорганизовать правительство Абхазии 

в изгнании и возложить на него координацию всей полтики по абхазскому вопросу. "Нам нужна структура, которая день и 
ночь  будет  работать  по  Абхазии,  -  заявил  он,  -  Такой  структурой  является  Совет  министров  Абхазской  автономной 
республики, который, сказать по правде, до сегодняшнего дня особой активностью не отличался". Саакашвили выдвинул на 
пост  председателя  Совмина  Абхазии  -  заместителя  секретаря  Совета  национальной  безопасности  Грузии  Ираклия 
Аласания, который является сыном погибшего во время грузино-абхазской войны генерала  Мамиа Аласаниа. По словам 
Саакашвили,  Ираклий Аласания был "очень хорошим сотрудником нашего посольства в Америке, очень компетентным, 
очень  высококвалифицированым,  затем  вернулся  и  был  заместителем  министра  безопасности,  осуществил  очень 
значительные операции в Панкисском ущелье".

28 сентября.  Президент Грузии Михаил Саакашвили подтвердил намерение сотрудничать с Россией в борьбе с 
чеченским  терроризмом.  "У  большинства  чеченских  полевых  командиров  в  свое  время  руки  были  по  локоть  в  крови 
грузинского населения Абхазии,  так  что эти  люди нам не  друзья"‚  –  отметил он.  "Недавно наш министр безопасности 
встречался с директором ФСБ и с директором внешней разведки, - сообщил Саакашвили. - У нас нет никаких секретов от 
российских  спецслужб  в  том,  что  касается  вопросов  борьбы  с  терроризмом,  и  мы  открыты  для  сотрудничества.  Мы 
совершаем совместные облеты наших границ, по нашей инициативе организовано совместное патрулирование границы, 
чтобы ни один вооруженный человек не переходил не только из Грузии в Россию, но и из России в Грузию. Мы тоже хотим 
быть защищены от  них".  Саакашвили также отметил,  что российские спецслужбы должны оказывать Грузии помощь в 
борьбе с терроризмом, напомнив, что с грузинской стороны России такое содействие предоставляется. "Чем раньше Россия 
наведет порядок на своей территории - тем спокойнее будут спать люди в Грузии", - подчеркнул он. 

28 сентября.  Министр иностранных дел Армении  Вардан Осканян в рамках 59-й Генеральной Ассамблеи ООН 
провел в Нью-Йорке ряд встреч. Он‚ в частности‚ встретился с генеральным секретарем Лиги арабских государств  Амр 
Мусой. Стороны обсудили вопрос об участии Армении в работе этой организации в статусе приглашенной страны. Были 
достигнуты  договоренности  о  подписании  в  скором  времени  в  Ереване  или  Каире  Меморандума  о  взаимопонимании. 
Осканян  встретился  также  с  министром иностранных  дел  Египта  Ахмедом Абуль  Гайтом.  Была  обсуждена  нынешняя 
ситуация и перспективы армяно-египетских отношений, а также ряд вопросов, регионального характера.

28 сентября. Президент Грузии Михаил Саакашвили назначил трех новых уполномоченных в регионах страны. На 
пост губернатора Самегрело назначен бывший первый заместитель министра государственной безопасности Гиги Угулава, 
на пост губернатора Мцхета-Мтианети - парламентарий Гога Хачидзе, на пост губернатора Имерети бывший заместитель 
министра внутренних дел Гиорги Гецадзе.

29 сентября. Начался визит секретаря Совета национальной безопасности Грузии Гелы Бежуашвили в Москву, в 
рамках которого он проведет встречу со своим российским коллегой  Игорем Ивановым. В связи с этим премьер-министр 
Грузии Зураб Жвания заявил журналистам, что "Грузия не раз выступала с инициативой сотрудничать с Россией в борьбе с 
терроризмом" и что "Грузия будет рада с этой точки зрения сделать сотрудничество с Россией более активным". Сегодня же 
Иванов на пресс-конференции заявил, что обсудит с Бежуашвили "весь комплекс двусторонних вопросов". Он напомнил, 
что  сразу  после  избрания  президентом  Грузии  Михаила  Саакашвили началось  обсуждение  всех  существующих  в 
отношениях между Грузией и Россией проблем - положений договора о дружбе и сотрудничестве, вывод с территории 
Грузии российских военных баз и инвестиционные проекты.

29  сентября.  Секретарь  Совета  безопасности  России  Игорь  Иванов выразил  сожаление  в  связи  с 
предоставлением  грузинской  телекомпанией  "Мзе"  эфира  лидеру  чеченских  террористов  Аслану  Масхадову.  Ранее 
российский  телеканал  ТВЦ  продемонстрировал  интервью  Масхадова‚  показанное  в  Грузии.  В  интервью  Масхадов 
заявил‚ что "Михаилу Саакашвили будет не легко в борьбе с Россией". Он пожелал президенту Грузии терпения и сказал, 
что ему известно о помощи, которую оказывают грузинские власти беженцам из Чечни. "Мзе" демонстрировала эти кадры в 
дни терактов на российских самолетах. 

29 сентября. Грузия начала восстановительные работы трубопровода до границы с Азербайджаном для поставок 
в страну иранского газа. Работы должны завершиться к зиме. Переговоры по поводу поставок иранского газа в Грузию 
прошли два месяца назад во время визита министра энергетики в Тегеран. Иранский газ поставлялся в Грузию в 1970 - 78 
гг. через Азербайджан. Газета "Резонанси" сообщила в этой связи‚ что делегация "Газпрома" во время недавнего визита в 
Тбилиси, предложила свое сотрудничество в транспортировке иранского газа через Грузию в Европу. 

29 сентября. В Тбилиси состоялась встреча министра иностранных дел Азербайджана Эльмара Мамедъярова с 
президентом  Грузии  Михаилом Саакашвили. Мамедъяров также встречался с  главой МИД  Саломэ Зурабишвили,  вице-
спикером парламента Михаилом Мачавариани и премьер-министром Зурабом Жвания. После встречи Мамедъяров заявил, 
что  “отношения между Грузией и Азербайджаном развиваются по восходящей".  Он сообщил,  что в  ходе беседы были 
обсуждены вопросы двусторонних отношений и ситуация в регионе, а также вопросы экономического сотрудничества. По 
его словам, "существует большой интерес к сближению двух государств по строительству нефтепровода Баку-Тбилиси-
Джейхан  и  газопровода  Баку-Тбилиси-Эрзерум".  Стороны  таже  обсудили  вопрос  возможности  строительства 
железнодорожной ветки между турецким городом Карс и грузинским городом Ахалкалаки. Сообщается, что в беседах за 
закрытыми дверями грузинская сторона пыталась убедить Мамедъярова направить дополнительный контингент в Ирак. 
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29 сентября. С начала текущего года российско-грузинскую границу на чеченском и ингушском участках в обоих 
направлениях незаконно пересекли около 700 человек, примерно 5% из них были вооружены. Об этом сообщают грузинские 
СМИ  со  ссылкой  на  данные,  предоставленные  наблюдателями  ОБСЕ.  По  словам  заместителя  председателя 
пограндепартамента  Грузии  Корнелий  Салия,  "деятельность  наблюдателей  ОБСЕ на  чеченском и  ингушском  участках 
границы во многом способствовала получению реальной картины на границе и исключению необоснованных обвинений в 
адрес Грузии, что якобы с ее территории в Россию проникают боевики".

29  сентября.  Министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян  заявил  в  интрвью  национальному  телеканалу‚  что 
членство страны в ОДКБ является необходимостью. "Конечно, было бы желательным, чтобы или Азербайджан или Грузия 
входили в состав ОДКБ, но, считаю, что даже в при нынешних условиях наше участие в этой структуре необходимо и очень 
полезно",  -  отметил он. По его словам, "Армения не обладает большими финансовыми возможностями,  чтобы создать 
огромную армию". Саркисян подтвердил тот факт,  что Россия является стратегическим партнером Армении и опроверг 
домыслы о том, что республика "пытается отвернуть лицо от России и войти в НАТО". "Сколько бы не говорили, что Россия 
ослабла и так далее, в действительности это мощное государство с огромным потенциалом. Никогда отношения Армения-
НАТО или Армения–США не будут  развиваться за счет нашего сотрудничества с  Россией",  -  подчеркнул он.  Саркисян 
сообщил, что имеется более 50 армяно-российских соглашений в военной области. "Такие отношения, какие существуют 
сегодня между Арменией и Россией имеют единичные страны. С 1 января мы можем заключать контракты непосредственно 
с  российскими  предприятиями  для  обеспечения  нашей  армии  материалами  и  вооружениями  по  тем  же  условиям,  по 
которым это делает российская армия – разве это не выгодно, я думаю, наоборот", - резюмировал Саркисян.

29  сентября.  Вокруг  взаимоотношений  Армения-НАТО  создается  искусственный  ажиотаж,  -  заявил  министр 
обороны Армении  Серж Саркисян. По его словам, он создается политическими оппонентами страны в надежде нанести 
ущерб Армении и подорвать ее отношения с Россией и Ираном. "В реальности, армянские власти имеют желание углублять 
сотрудничество с НАТО потому, что эта организация обеспечивает безопасность европейской семьи, в которою, кстати, 
стремятся все политические и общественные круги Армении. Стремясь в Европу, мы просто не можем не сотрудничать с 
НАТО. Другое дело, что во внешнеполитической повестке нашей страны членство в Альянсе не значится", - заявил министр. 
По его мнению, особого казуса в этом нет, поскольку не все страны Европы входят в НАТО. "А границу наших отношений с 
Альянсом  трудно  предначертать,  поскольку  сотрудничество  в  сфере  безопасности  безгранично.  Именно  поэтому  мы 
считали и считаем,  что сотрудничество  с  НАТО является составляющей частью нашей национальной  безопасности",  - 
заключил министр обороны Армении. 

29  сентября.  Министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян  заявил,  что  Армения  не  может  далее  оставаться 
"потребителем стабильности" и обязана внести свою, хоть и малую лепту в борьбу с терроризмом. "Армения не может 
требовать у государств-участников коалиции в Ираке объективного отношения к своим проблемам, в то время когда сама 
безразлична к проблемам этих стран",  -  отметил он в интервью общественному телевидению Армении. "Своим пусть и 
небольшим участием Армения должна внести вклад в дело установления стабильности в Ираке", - сказал Саркисян. При 
этом он подчеркнул, что последнее слово остается за Национальным Собранием страны.

29 сентября. Состоялся визит в Болгарию спикера парламента Азербайджана Муртуза Алескерова. В ходе бесед 
со своим болгарским коллегой  Огианом Герджиковым он в частности обсудил вопрос о прокладке  нефтепровода через 
территорию  Болгарии  для  экспорта  Азербайджанской  нефти  в  Европу. Болгарский  спикер  высказался  за  расширение 
двустороннего сотрудничества, включая активизацию взаимодействие в транспортной сфере как на двустороннем уровне, 
так и в рамках проекта ТРАСЕКА.

30 сентября.  Сегодня Абхазия торжественно отмечает День Независимости. В парке Боевой Славы в Сухуме 
состоялась церемония возложения венков к могилам бойцов, павших за освобождение Родины. Венки к мемориалу Славы 
возложили  вице-президент  Валерий  Аршба,  спикер  парламента  Нугзар  Ашуба,  депутаты,  руководство  и  члены 
правительства, представители общественности республики, а также национальные общины: русская, армянская, греческая, 
еврейская,  эстонская,  студенты,  учащиеся школ.  Для участия в  праздновании Дня Независимости  в  Абхазию прибыли 
депутаты Государственной Думы России  Владимир Жириновский,  Иосиф Кобзон; Константин Затулин и другие‚ а также 
депутаты собраний Краснодарского края и республик Северного Кавказа. 

30  сентября.  Верховный  совет  Абхазии  в  изгнании  утвердил  кандидатуру  Ираклия  Аласаниа на  пост 
председателя Совмина Абхазии. Аласаниа сообщил, что президент Грузии  Михаил Саакашвили намерен назначить его 
своим представителем в  абхазском вопросе.  Новый председатель  Совмина  также  сообщил,  что  планирует  серьезные 
структурные изменения и сокращения в  аппарате  правительства  автономии,  схему которых он намерен представить  в 
течении недели. По словам Аласаниа, структура нового правительства будет “будет очень мобильной и в состоянии решать 
поставленные задачи".

30 сентября. На проходившем в Москве заседании СКК по грузино-осетинскому конфликту был утвержден новый 
командующий  силами  по  поддержанию  мира  Марат  Кулахметов.  Его  кандидатура  была  положительно  расценена  и 
грузинской стороной. По словам министра Грузии по конфликтам Гиоргия Хаиндрава, Кулахметов его "приятно удивил", так 
как представил "довольно объективный" и даже "в принципе объективный“ доклад о ситуации в зоне конфликта, “где были 
указаны как минусы грузинской стороны, так и минусы югоосетинской стороны так, как это увидел генерал Кулахметов". Как 
сказал Хаиндрава, до сих пор он "ни на одной встрече не имел документа, в котором бы российская сторона говорила о 
нарушениях югоосетинской стороны - к нашему удивлению, на этот раз впервые командующий ССПМ заявил о нарушениях 
не только с грузинской, но и с осетинской стороны". 

30 сентября. Министр иностранных дел Армении встретился в Нью-Йорке в Генеральным секретарем ООН Кофи 
Ананом.  В  ходе  встречи  собеседники  обсудили  сотрудничество  Армения-ООН,  а  также  вопросы,  касающиеся 
реформирования ООН.  По  просьбе Генсека ООН, армянский  министр  представил ход  переговоров  по  урегулированию 
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нагорно-карабахского  конфликта.  Осканян  провел  также  встречи  со  специальным  советником  Генсека  ООН  по 
предотвращению геноцидов  Хуаном Мендезом,  главой  МИД Китая  Ли  Джаосином и  заместителем главы МИД Италии 
Альфредо Мантикой. 

1  октября. Москва  вынуждена  идти  на  ужесточение  контрольно-пропускного  режима  на  российско-грузинской 
границе, так как с территории Грузии в Россию проникают террористы, -  заявил по прибытии в Армению председатель 
Совета  Федерации  России  Сергей  Миронов.  "После  трагических  событий  в  Беслане  мы  были  вынуждены  принять 
определенные меры, зная, что с территории Грузии террористы прямиком попадают на нашу территорию", - сказал он. По 
его словам‚ эти меры не направлены против Армении.

1  октября. Жители  армянонаселенного  города  Ахалцихе  Самцхе-Джавахетского  региона  Грузии  в  пятницу 
перекрыли  въезд  в  город  для  большегрузных  автомашин,  которые  обслуживают  строительство  нефтепровода  Баку-
Тбилиси-Джейхан. Местные жители утверждают, что большегрузные автомашины разрушили дороги в городе и требуют, 
чтобы  для  доставки  грузов  были  проложены  объездные  пути,  а  городские  улицы,  пострадавшие  от  грузовиков 
заасфальтированы.  Представитель  администрации  региона  отметил,  что  силовых  методов  разгона  пикетов 
предприниматься  не  будет,  однако  приостановка  строительства  нефтепровода  может  нанести  финансовый  ущерб 
государству. 

1 октября. Парламент Грузии после интенсивных дебатов при 130 голосах "за" и 3 голосах "против" утвердил 
новый  государственный  герб  Грузии.  В  центре  герба,  на  гранатовом  щите,  изображен  пронзающий  дракона  белый  с 
золотым нимбом Святой Георгий Победоносец. Щит поддерживают два льва, а венчается он короной царствовавшей в 
Грузити династии Багратионов.  Под щитом расположена  лента  с  девизом "Сила  в  единстве".  Автором герба является 
художник Мамука Гонгадзе. 

1 октября. Председатель правления Федеральной сетевой компания ЕЭС Андрей Раппопорт и премьер-министр 
Грузии Зураб Жвания подписали соглашение о бесперебойном функционировании энергосистемы Грузии в осенне-зимний 
период 2004-05 гг. В соглашении зафиксированы обязательства Грузии по полной и своевременной оплате электроэнергии. 
Грузинская  сторона  обязалась  контролировать  предельный  лимит  задолженности  оптового  энергорынка  Грузии  перед 
принадлежащей РАО "ЕЭС России" компанией "Мтквари Энергия" (9 и 10 блоки Тбилисской ГРЭС), который не должен 
превышать 30 млн. лари (около $15 млн.). РАО "ЕЭС России" обеспечит бесперебойную работу 9 блока Тбилисской ГРЭС 
на фоне соответствующего финансирования, начиная с 10 октября 2004 года по 31 марта 2005 года. 

1 октября. В  Ереване состоялась встреча  спикера парламента Армении  Артура Багдасаряна и председателя 
Совета Федерации России  Сергея Миронова, находящегося в Ереване с официальным визитом.  Собеседники затронули 
проблему закрытия грузино-российской границы. Как отметил Миронов после встречи, "армянские друзья с пониманием 
относятся к мотивам, обусловившим этот шаг российской стороны", и добавил, что "российская сторона должна в короткий 
срок обсудить возможности решения данной задачи“.  Он также заявил, что в Панкисском ущелье Грузии еще остаются 
чеченские боевики. В связи с этим, Миронов сообщил, что в ходе намеченного на 5 октября в Ереване заседания комитетов 
по безопасности и обороне парламентов стран СНГ будут разработаны модельные законы по борьбе с терроризмом и 
рекомендации по их принятию всеми парламентами стран Содружества. Данный вопрос будет затронут и на планируемой в 
ближайшем будущем заседании глав парламентов "Кавказской четверки" в Тбилиси. Миронов отметил, что при желании 
грузинские власти могут принять меры для выдворения из Панкиси чеченских боевиков. Спикерами двух государств было 
подписано заявление, касающееся борьбы с терроризмом. Миронову была вручена медаль Чести парламента Армении. 

1  октября. Состоялась  встреча  премьер-министра  Армении  Андраника  Маргаряна и  председателя  Совета 
Федерации  России  Сергея  Миронова. Маргарян  заявил,  что  Армения ожидает  определенной  поддержки  российских 
парламентариев,  в  частности‚  в  вопросах  деблокирования  республики,  открытия  армяно-турецкой  границы,  железной 
дороги  Тбилиси-Гюмри-Карс,  а  также  абхазского  участка  Закавказской  железной  дороги  и  участия  в  международном 
коридоре  Север-Юг.  Миронов  со  своей  стороны выразил  надежду,  что  армянская  сторона  с  пониманием относится  к 
мотивам закрытия российско-грузинской границы, а создавшаяся ситуация в скором времени получит решение. По просьбе 
российского гостя Маргарян очертил приоритетные мероприятия, которые могут существенно повысить результативность 
экономического сотрудничества двух стран. В частности, он отметил необходимость скорейшей модернизации армянских 
предприятий, переданных российской стороне в счет госдолга. 

1 октября. На пресс-конференции в Москве государственный министр Грузии по конфликтам  Гиорги Хаиндрава 
заявил, что Грузия настаивает на том, чтобы миротворческие силы могли действовать на всей территории Южной Осетии, а 
не  только  в  “зоне  конфликта“.  Он  также  отметил,  что  грузинская  сторона  выступает  за  контроль  "голубых  касок"  над 
соединяющими Цхинвали с Россией магистралью Транскам и Рокским туннелем.

1  октября. Компания  ExxonMobil при  бурении  в  месторождении  "Зафар"  в  азербайджанском  секторе  Каспия 
столкнулась с определенными трудностями, что может привести к закрытию скважины. Об этом сообщил первый вице-
президент Государственной нефтяной компании Азербайджана (ГНКАР)  Хошбахт Юсифзаде. "Там большое давление, и, 
скорее  всего,  они  закроют скважину.  Но  мы там вскрыли небольшой продуктивный пласт  с  запасами газа в  50 млрд. 
кубометров", - сказал Юсифзаде.

1 октября. В январе-августе 2004 г. экспорт азербайджанской нефти составил около 5 млн. тонн на сумму более 
$1,1  млрд.  В  общем  объеме  экспорта  Азербайджана  доля  сырой  нефти  составила  56,09%.  По  трубопроводу  Баку-
Новороссийск было отправлено 1‚7 млн. тонн, а по Баку-Супса – 4 млн. тонн нефти. В структуре экспортированной нефти 
53,01% приходится на долю AIOC и 46,39% на долю ГНКАР. За этот же период Азербайджан экспортировал 1‚7 млн. тонн 
нефтепродуктов на сумму $437 млн.

2 октября. В Абхазии Лиги избирателей "За честные выборы", выступила с критикой властей за использование 
праздничной программы на республиканском стадионе по случаю Дня независимости для агитации за  Рауля Хаджимба. 
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“Праздничная программа... включала в себя прямую агитацию в поддержку Рауля Хаджимба со стороны приглашенных 
российских политиков и деятелей культуры. Более того,  некоторые российские агитаторы напрямую связывали помощь 
Абхазии со стороны Российской Федерации с избранием Рауля Хаджимба. Вопреки своему же решению о прекращении 
агитации 30 сентября абхазское телевидение транслировало концерт на территорию всей Абхазии более шести часов. В 
результате  этого  ситуация  в  республике  резко  обострилась.  Происходящее  вызвало  волнение  не  только  в  рядах 
сторонников конкурирующих кандидатов, но и среди других кругов общественности“, - подчеркивается в заявлении.

2 октября. В связи с обострившейся внутриполитической ситуацией в Абхазии парламент республики бы созван 
на  внеочередную  сессию,  в  которой  приняли  участие  кандидаты  в  президенты  и  руководители  их  штабов.  Депутаты 
парламента и участники заседания возмущались по поводу превращения праздника – Дня Независимости в агитационное 
шоу в  поддержку  Рауля Хаджимба.  Кандидат  в  президенты  Сергей Багапш призвал всех  "сделать  все  возможное для 
недопущения  столкновения  в  обществе  и  провести  в  спокойной  обстановке  честные  и  открытые  выборы".  По  словам 
Багапша, в случае осложнения ситуации "ее невозможно будет контролировать". В то же время предвыборный штаб Рауля 
Хаджимба заявил, что не имеет никакого отношения к “агитационному шоу“, состоявшемуся на республиканском стадионе. 

2 октября. Президент Абхазии Ардзинба выступил с заявлением, в котором выразил сожаление, что "в Абхазии 
есть силы, предпринимающие безответственные действия, направленные на срыв выборов и дестабилизацию ситуации в 
республике". "В своем стремлении прорваться к власти они совершенно забыли об интересах нашего народа и создают 
реальную угрозу нашей государственности" - отмечается в документе. В обращении говорится, что "органы государственной 
власти предпринимают все возможное для того,  чтобы обеспечить стабильность и свободное волеизъявление народа". 
Глава Абхазии призывает "не поддаваться на провокации, сохранять спокойствие, и принять активное участие в выборах 
Президента". 

2 октября. Специальный представитель  Генерального  секретаря ООН в Грузии  Хайди Тальявини не  считает 
легитимными президентские выборы в Абхазии. Согласно ее словам, абхазские власти были незаконными до выборов и 
останутся таковыми после них. "Мы не признаём эти выборы и, соответственно, наших наблюдателей не будет в Абхазии“, - 
заявила Тальявини. 

2  октября. МВД  Грузии  по  запросу  российских  коллег  готово  предоставить  пофамильные  списки  всех 
проживающих в Панкисском ущелье для любых проверок. Об этом на заседании Совета министров глав МВД стран СНГ в 
Киеве заявил Ираклий Окруашвили - глава грузинского МВД. По его словам, в настоящее время в Панкисском ущелье нет 
Ачемеза Гочияева, который находится в международном розыске как организатор и исполнитель взрывов жилых домов в 
Москве в 1999 г. 

2  октября. МГБ и  Минобороны Грузии  совместно  с  Департаментом охраны госграницы МВД  Грузии  провели 
широкомасштабную розыскную спецоперацию в Панкисском ущелье - на чеченском, ингушском и дагестанском участках 
грузино-российской государственной границы. Мониторинг операции проводился главой МГБ Грузии  Вано Мерабишвили, 
представителями ОБСЕ, а также представителями посольства США в Грузии. Как заявил Мерабишвили, "цель операции - 
определить  наличие  незаконных  вооруженных  формирований".  В  ходе  спецоперации  никаких  подозрительных  лиц 
обнаружено не было. 

2  октября.  Состоялась  встреча  Сергея  Миронова  с  президентом  Армении  Робертом  Кочаряном.  Последний 
высоко оценил армяно-российское стратегическое партнерство, которое, по его словам, "развивается довольно эффективно 
и  динамично".  Кочарян  отметил,  что  нынешний  этап  армяно-российских  отношений  характеризуется  углублением 
экономического  сотрудничества  и  подчеркнул,  что  экономика  должна  стать  платформой двухсторонних  отношений.  Он 
выделил важность активизации армяно-российской межправительственной комиссии по экономическому сотрудничеству. 
Собеседники  отметили  также  необходимость  налаживания  связей  между  отдельными  субъектами  двух  стран.  Были 
затронуты проблемы, возникшие в связи с перекрытием российско-грузинской границы после теракта в Беслане. 

2  октября.  В Ереване  состоялось  открытие  Армяно-российского  центра  межрегионального  сотрудничества.  В 
церемонии приняли участие председатель Совета Федерации России Сергей Миронов и спикер Национального Собрания 
Армении Артур Багдасарян. Как отметил в своем выступлении Миронов: "Задача центра - содействовать установлению и 
развитию сотрудничества и взаимодействия между регионами России и областями Армении". По его словам, в настоящее 
время прямые связи с  Арменией поддерживают 70 регионов России,  действуют 15 соглашений между регионами двух 
стран.

2  октября.  По  сообщению  Washington Times министерства  обороны  Великобритании  и  Армении  подписали 
меморандум о сотрудничеству в сфере обороны. Меморандум подписан министром обороны Армении Сержем Саркисяном 
и  британским  послом  в  Ереване  Тордой  Эбботт-Уатт.  С  2003  года  Великобритания  финансирует  ряд  курсов  для  16 
представителей армянских вооруженных сил, включая первого армянского кадета, поступившего в Королевскую военную 
академию в Сэндхерсте.  Британское  министерство  обороны также  финансирует  курсы английского  языка  в  армянском 
министерстве обороны.

3  октября. В  Абхазии  открылись  избирательные  участки  для  голосования  на  президентских  выборах.  В 
республике  образованы  35  избирательных  округов  (190  избирательных  участка).  Голосование  производится  по  месту 
прописки.  За выборами следят 72 наблюдателя, в числе которых представители Адыгеи, Карачаево-Черкесии, Нагорного 
Карабаха,  Краснодарского  края,  Южной  Осетии,  Северной  Осетии,  Ростова-на-Дону,  Кубанского  войскового  казачьего 
общества,  Приднестровья,  Межрегиональной  общественной  организации  "Клуб  содействия  политической  активности 
избирателей, Кабардино-Балкарии. Ни Миссия ООН, ни ОБСЕ на выборах не присутствуют.

3  октября.  Кандидат  в  президенты  Абхазии Якуб  Лакоба заявил,  что  выборы  проходят  с  нарушениями  и  “ 
рассчитывать на честность не приходится“. При этом Лакоба утверждает, что выборы состоятся в два тура – "не думаю, что 
власти пойдут на то, чтобы в первом туре подтасовать все результаты и на том завершить".
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3 октября. Кандидаты на пост президента Абхазии Сергей Багапш и Анри Джергения обратились в ЦИК в связи с 
имеющими  место,  по  их  данным,  нарушениями  в  ходе  голосования.  "На  избирательных  участках  идут  грубейшие 
нарушения, прежде всего связанные с дополнительными списками. В ходе беседы с главой ЦИК Абхазии мы достигли 
договоренности  о  проверке  фактов  нарушений,  чтобы  выявить  всех  "двойников",  -  заявил  Багапш.  По  словам  Анри 
Джергения, сейчас "нет контроля за ходом выборов", люди могут голосовать по нескольку раз, около 70% избирателей идут 
голосовать по дополнительным спискам. Он также сообщил, что его самого не оказалось в списке избирателей, несмотря на 
то, что он прописан более 19 лет там, где должен был голосовать.

3  октября.  Руководитель  предвыборного  штаба  Сергея  Шамба  -  Геннадий  Аламиа заявил,  что  на  выборах 
происходят многочисленные нарушения. "Идет открытая агитация, которая запрещена в день голосования, в чьих-то руках 
оказались незаполненные бюллетени,  кто-то бегает с  урной.  Мы все фиксируем,  но не ищем повода для эксцессов",  - 
подчеркнул он. По его словам, штаб Шамба обеспечил наблюдателями все 190 избирательных участков.

3 октября. Государственный министр Грузии по вопросам урегулирования конфликтов Георги Хаиндрава заявил, 
что "среди кандидатов в де-факто президенты Абхазии нет про-грузински настроенных людей", хотя, по его словам, для 
Тбилиси более приемлемым вариантом является кандидатура Рауля Хаджимба. "Когда позиции Грузии и России сблизятся, 
легче будет вести переговоры с Раулем Хаджимба, который является наиболее приемлемым кандидатом для России", - 
заявил Хаиндрава. 

3 октября.  Президентские выборы в Абхазии протекают нормально, есть незначительные недочеты,  которые, 
однако, не способны повлиять на исход голосования. Об этом заявил, наблюдающий за ходом выборов, председатель ЦИК 
Приднестровья  Петр  Денисенко.  По  его  словам,  народ  Абхазии  осознает  судьбоносность  этого  дня  и  с  полной 
ответственностью подходит  к  выборам.  Денисенко отметил высокую активность избирателей  – "на  некоторых участках 
голосование,  фактически,  завершено".  На  хороший  уровень  организации  процесса  выборов  указал  председатель 
российской общественной организации "Клуб содействия политической активности избирателей" Николай Тимаков. По его 
словам,  на  всех  избирательных  участках  вывешены  списки  избирателей,  а  также  соответствующие  вырезки  из 
законодательства. Тимаков указал на наличие незначительных нарушений, которые, по его словам, не повлияют на итоги 
выборов. 

3  октября.  Данные  по  итогам голосования  в  Абхазии,  уже  появившиеся  в  некоторых СМИ не  соответствуют 
действительности. Об этом заявил глава ЦИК Абхазии Сергей Смыр. "Любые результаты голосования, появившиеся в СМИ 
на  данный  момент,  являются  неофициальными.  Официальными  данными  располагает  только  ЦИК,  но  мы их  пока  не 
обнародовали, поскольку подсчет голосов только начался" - подчеркнул он. Ранее были обнародованы результаты опросов 
избирателей  после  голосования,  которые  показали  противоречащие  друг  другу  результаты.  Так,  согласно  опросу 
предвыборного штаба Сергея Багапша, на выборах победил именно он. Однако, результаты опроса, проведенного научным 
центром ЕГСУПД свидетельствовали о победе Рауля Хаджимбы. 

4  октября. ЦИК  Абхазии  заявил,  что  не  публиковал  в  Интернете  предварительные  данные  об  итогах 
президентских  выборов.  По  словам  сотрудников  избирательной  комиссии,  интернет-сайт,  на  котором  от  имени  ЦИК 
размещалась информация о выборах, появился примерно месяц назад‚ но ЦИК Абхазии не имеет никакого отношения к 
этому ресурсу.

4 октября. В  ЦИК Абхазии поступили жалобы о нарушениях  в ходе выборов президента республики.  "Мы их 
обобщаем, рассматриваем и при необходимости передаем в правоохранительные органы", - сообщил глава ЦИК Сергей 
Смыр  на  пресс-конференции.  По  его  словам,  чаще  всего  речь  идет  о  мелких  нарушениях,  например,  некоторые 
избирательные участки открылись в 8.20, а не восемь часов, как положено. Смыр сообщил, что есть и другие нарушения, но 
не  уточнил какие  именно.  Он также сообщил‚ что  на  выборах проголосовало 63% избирателей.  "Проголосовали 83-84 
тысячи избирателей, всего же в избирательные списки внесены около 130 тысяч жителей Абхазии", - сказал он. По словам 
главы ЦИК,  пока не все округа предоставили данные по избирателям.  "Полностью есть данные только по Сухуми.  По 
остальным районам данные лишь частичные. "Мы будем давать дозированную информацию в цифрах и процентах, однако 
воздержимся от объявления итогов выборов, поскольку работа ЦИК очень ответственна и нам хотелось бы, чтобы наши 
данные были правильными", - сказал глава ЦИК Абхазии. 

4 октября. ОБСЕ обеспокоена состоявшимися в Абхазии президентскими выборами и считает их "нелегитимными 
и неприемлемыми". С таким заявлением выступил действующий председатель ОБСЕ Соломон Паси. "ОБСЕ поддерживает 
территориальную целостность Грузии и не признает независимости Абхазии равно, как и выборы, прошедшие 3 октября", - 
сказал он. "Большая часть населения находится вне пределов Абхазии и, таким образом, была исключена из выборов. Это 
свидетельствует о том, что данные выборы нелегитимны и неприемлемы", - заявил Паси. Он подчеркнул, что "беженцам и 
лицам, вынужденным покинуть территорию Абхазии, должна была быть предоставлена достойная возможность вернуться в 
свои дома в Абхазии еще до того, как началась прдвыборная кампания в этом регионе".

4  октября. Кандидат  в  президенты  Абхазии  Рауль  Хаджимба  называл  прошедшие  выборы  "нечестными  и 
несправедливыми". По его словам, были допущены многочисленные нарушения. В их числе он назвал отключение света во 
время  голосования  в  Гальском районе,  предоставление  избирателями  на  участках  документов,  на  основании  которых 
нельзя было голосовать, а также оказание давления на избирателей. “На участках находились вооруженные люди, а по 
окончании выборов был выключен свет. Голосование осуществлялось людьми, имеющими паспорт Грузии", - сообщил он. 
Хаджимба также заявил, что в ведомостях выдачи избирательных бюллетеней не указывались документы, удостоверяющие 
личность. Во многих из них подписи совпадают, а некоторые ведомости заполнены на грузинском языке,  что является 
грубейшим нарушением законов Абхазии. По его мнению, ЦИК должен сделать принять необходимые меры по устранению 
допущенных нарушений. Он призвал ЦИК аннулировать результаты голосования в Гальском районе, а также пообещал 
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передать в суд документы, свидетельствующие о нарушениях. "Мы будем требовать также дальнейшего расследования 
фактов нарушений", - сказал он. 

4  октября. Кандидат  в  президенты  Абхазии  Сергей  Багапш  заявил‚  что  "заявление  Хаджимбы  о  том,  что  в 
Гальском и Очамчирском районах были допущены серьезные нарушения не соответствует действительности“. “Это всего 
лишь  его  желание  выдать  желаемое  за  действительность‚  преследуя  цель  безосновательно  аннулировать  итоги 
голосования в этих районах", - заявил Багапш. "Нами проверены все протоколы, в которых всё четко зафиксировано, не 
обнаружили никаких нарушений и международные наблюдатели", - отметил он. "Я понимаю, что они не хотят проигрывать. 
Но не солидно кандидату в президенты выступать с требованием аннулирования, убедившись, что шансов на победу уже 
нет" - сказал Багапш - "ведь разница то большая – 17 тысяч голосов". 

4  октября.  Нодар Хашба опроверг  слухи  о  том,  что  в  ближайшее  время  может  быть  назначен  президентом 
Абхазии Владиславом Ардзинба на пост и.о. главы республики. "Я об этом слышу впервые. Такого предложения никогда не 
было  и  нет",  -  заявил  Хашба.  Ранее  "Эхо  Москвы"  со  ссылкой  на  источники  в  Сухуми,  сообщило,  что  Ардзинба 
рассматривает кандидатуру Хашбы на пост и.о. президента.

4 октября. Тбилиси устраивают оба кандидата на пост президента Абхазии - и Сергей Багапш, и Рауль Хаджимба, 
заявил  госминистр  Грузии  по  урегулированию  конфликта  Георгий  Хаиндрава.  Он  также  сообщил,  что  по  его  данным, 
выборы в Абхазии с существенным отрывом выиграл  Багапш. "Хаджимба никогда не имел сторонников в Абхазии... Это 
серая  фигура,  которая  и  сегодня  является  сотрудником  российской  разведки...,  реальная  популярность  Хаджимба 
несравнима с популярностью другого кандидата - Сергея Багапша", - сказал Хаиндрава. Он также отметил, что "в Тбилиси и 
ранее предполагали, что Хаджимба попытаются назначить президентом Абхазии".

4  октября.  В  Москве  завершилось  заседание  СКК  по  грузино-осетинскому  конфликту.  Встреча  утвердила  в 
должности командующего миротворческим контингентом генерал-майора Мурата Минюровича Кулахметова. Также приняты 
решения:  прекратить  возведение  военно-инженерных сооружений в  зоне  конфликта,  представить схему минных полей, 
количественный  состав  постов  не  должен  превышать  50  человек.  Командованию до  20  октября  поручено  определить 
боевые посты в селах Арцеу, Аунеу, Ередви, осетинские – в селах Мугут, Сунис, Цнелис, Цинагар, Ионча, грузинские – в 
селах Кода, Курта, Ередви, Двани. Грузинской стороне предписано до 20 октября снять незаконный пост в Дирби. От ОБСЕ 
потребовали снять незаконно выставленный пост на "Пауке". Сторонам предписано ротацию производить не чаще, чем раз 
в 6 месяцев и до 15 октября представить списки личного состава в зоне конфликта. Должен начать работу совместный 
пресс-центр ССПМ. По предложению грузинской стороны принято решение о создании рабочей группы, чтобы прояснить 
значение терминов "зона конфликта", "коридор безопасности", содержащиеся в соглашениях 1992 года. Предложения ОБСЕ 
об увеличении численности ее офицеров по мониторингу будут обсуждаться дополнительно с руководством Южной Осетии.

5 октября. ЦИК Абхазии подвел итоги голосования на президентских выборах пока только по двум регионам - 
Сухуми  и  Гагрскому  району‚  сообщил  глава  ЦИК  Сергей  Смыр  на  пресс-конференции.  По  его  словам,  в  Сухуми 
проголосовали 18812 человек. Из них за Хаджимбу - 8348 человек, за Багапша - 7873 человека. “Остальные кандидаты 
набрали в несколько раз меньше голосов",- сказал Смыр. В Гагрском районе за Хаджимбу поданы 5490 голосов, за Багапша 
-  5802.  Смыр  подчеркнул,  что  только  во  второй  половине  понедельника  ЦИК  получил  документы  из  большинства 
избирательных участковых и окружных комиссий. 

5 октября. Лидер абхазской оппозиции Сергей Багапш‚ утверждающий‚ что победил в первом туре‚ заявил, что о 
втором туре не может быть и речи. Сегодня же Рауль Хаджимба заявил, что четверо кандидатов в президенты из пяти - он 
сам,  Сергей Шамба,  Анри Джергения и Якуб Лакоба - считают, что выборы в Гальском районе прошли с существенными 
нарушениями. "Мы представили массу зафиксированных наблюдателями нарушений для разбирательства в ЦИК и суд", - 
отметил Хаджимба. Он также подчеркнул, что ЦИК необходимо "провести собственную проверку, сделать соответствующие 
выводы и подвести итоги на основании изложенных фактов". 

5 октября.  Глава ЦИК Абхазии  Сергей  Смыр подверг  критике  работу избиркомов  в  Гальском районе.  По его 
словам,  протоколы о голосовании в  Гальском районе были представлены только в понедельник к 17 часам.  При этом 
протоколы 33 и 34-ой окружных избирательных комиссий были подписаны лишь тремя из семи членов комиссий. Такие 
протоколы ЦИК не  мог  принять  к  производству  при  подсчете  голосов.  Смыр также  сообщил,  что  из  Гальского  района 
поступили документы, подготовленные на тетрадных листках, заполненные на русском и грузинском языках. Это является 
нарушением утвержденной формы документа. Таких случаев было достаточно, сказал он. 

5  октября.  Возле  штаба  кандидата  в  президенты  Абхазии  Сергея  Багапша  наблюдается  большое скопление 
народа.  Собравшиеся  требуют  признать  Багапша  победителем  выборов  в  первом  туре.  Поздно  вечером  около  300 
сторонников Багапша собралось возле здания ЦИК с требованием немедленного оглашения итогов выборов. 

5 октября. Соединенные Штаты не признают Абхазию независимым государством, заявил на пресс-конференции 
представитель Госдепартамента США Адам Эрели. При этом он отказался комментировать прошедшие в Абхазии выборы. 
Эрели  отметил,  что  США  поддерживают  такой  мирный  подход  к  урегулированию  абхазского  конфликта,  посредством 
которого будет соблюдена суверенность и территориальная целостность Грузии. "У нас близкие контакты с Россией и с 
Грузией, а также с ОБСЕ, с целью совместного урегулирования конфликтов в Грузии. Абхазия - одна из этих проблем. Мы 
вместе будем работать, чтобы вопрос был урегулирован переговорным путем", - заявил Эрели.

5 октября. "Никто не может говорить о легитимности выборов в Абхазии в то время, как две трети населения этого 
региона выдворены и не имеют права голосовать", - заявила спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе. Отметив то, что 
абхазские власти так долго не объявляли итоги выборов, Бурджанадзе заявила, что "это свидетельствует о том, что в 
Абхазии происходят неоднозначные процессы".

5  октября.  На  заседании  комитета  по  международным  отношениям  палаты  представителей  конгресса  США 
принята резолюция в поддержку суверенитета, территориальной целостности и демократического процесса в Грузии. В 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

111



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

документе, в частности, отмечается, что в течение 1992-2002 гг. США предоставили Грузии финансовую помощь в размере 
$1,1 млрд., что является "одним из наивысших показателей на душу населения во всей Евразии". В резолюции содержится 
также  призыв  "ко  всем  политическим  сегментам,  социальным  секторам  и  институтам"  Грузии  стремится  к  диалогу  и 
национальному примирению. 

6  октября.  Состоялась  встреча  президента  Абхазии  Владислава  Ардзинба с  Сергеем  Багапшем и  Раулем 
Хаджимбой. На встрече присутствовал руководитель ЦИК Абхазии  Сергей Смыр. Стороны обсудили ситуацию, которая 
сложилась после голосования. Согласно пресс-службе президента‚ встреча прошла фактически безрезультатно. Ардзинба 
призвал оппозицию согласиться на проведение второго тура выборов. Однако, оппозиция с этим не согласилась, требуя 
првести  повторное  голосование  только  в  Гальском районе.  По  словам пресс-секретаря,  если  ситуация  выйдет  из-под 
контроля, то президент имеет право ввести чрезвычайное положение, однако речь об этом пока не идет. 

6 октября.  "Оппозиция Абхазии готова на проведение повторного голосования в Гальском районе непризнанной 
республики, а об остальных районах речи быть не может", - заявил лидер оппозиции Сергей Багапш. По его словам, с такой 
постановкой согласны и в ЦИК Абхазии. Союзник Багапша Александр Анкваб, заявил, что "Багапш одержал безоговорочную 
победу в исконно абхазских районах – Абжуйской и Бзыбской Абхазии" (соответственно Очамчирский и Гудаутский районы).

6 октября.  ЦИК Абхазии огласил результаты голосования по выборам президента. Как сообщил председатель 
ЦИК Сергей Смыр, итоговый протокол подписали 13 из 15 членов комиссии. Итоги голосования следующие: Сергей Багапш 
- 35092 голосов, Рауля Хаджимба – 30120, Сергей Шамба - 5639, Анри Джергения - 1983, Якуб Лакоба - 470. Против всех 
высказались  1080  граждан.  Всего  в  основные  и  дополнительные  списки  были  внесены  122564  избирателей,  из  них 
проголосовало 76654 человек.  ЦИК признал недействительными итоги голосования в 33, 34, 35 избирательных округах 
Гальского района и назначил там перевыборы 17 октября. Между тем‚ кандидат в президенты Рауль Хаджимба намерен 
оспорить решение ЦИК в суде. Комментируя это решение‚  Смыр назвал его “не юридическим, а политическим“, чтобы не 
допустить эскалации противостояния в абхазском обществе.

6 октября.  Кандидат в  президенты Абхазии  Рауль Хаджимба назвал решение  ЦИК о проведении повторного 
голосования  в  Гальском  районе  незаконным.  "Данное  решение  полностью  противоречит  нормам  закона  о  выборах 
президента", -  подчеркнул он. Хаджимба отметил, что повторные выборы должны быть проведены по всей территории 
Абхазии и сообщил о том, что обратился в Верховный суд Абхазии с тем, чтобы обжаловать данное решение ЦИК. По его 
словам, в течение 10 дней суд должен будет принять решение по этому вопросу. Он сообщил, что оппозиция применила к 
ЦИК были меры силового воздействия. “С 24 часов ночи 5 октября здание ЦИК было окружено сторонниками кандидата в 
президенты  Сергея Багапш", -  проинформировал он. "Нарушение основ законодательства и воздействие путем угроз  и 
шантажа  привели  к  тому,  что  ЦИК  принял  незаконное  решение.  Мы  считаем,  что  эти  действия  носили  наказуемый 
характер... Мы будем бороться до конца и докажем, что были правы", - подчеркнул Хаджимба.

6 октября. Президент Абхазии Владислав Ардзинба освободил Рауля Хаджимбу от должности премьер-министра. 
Другим указом, он назначил на эту должкность сотрудника МЧС России Нодара Хашбу. Новому премьер-министру поручено 
в недельный срок предоставить предложения о структуре и персональном составе нового правительства.  В заявлении 
президента  говорится,  что  в  результате  действий  сторонников  Сергея  Багапша,  оказавших силовое  давление  на  ЦИК, 
страна  оказалась  перед  угрозой  гражданской  войны.  "Любые  решения,  вырванные  насильственным  путем,  не  могут 
изначально считаться законными, - говорится в заявлении, - Кроме того, решение, принятое ЦИК не соответствует закону о 
выборах президента Абхазии, который не предусматривает проведения повторного голосования в отдельных округах. Все 
эти  незаконные  действия,  сопровождавшиеся  массовыми  несанкционированными  акциями,  проходили  на  фоне 
чрезвычайно сложной общественно-политической ситуации и способствовали еще большему ее обострению и усилению 
противостояния  между гражданами“.  Ардзинба  призвал кандидатов  в  президенты “использовать  все  влияние  на  своих 
сторонников для предотвращения углубления раскола в обществе, сохранения стабильности и сохранения политических 
процессов в правовых рамках“. 

6  октября.  Новоназначенный  премьер-министр  Абхазии  Нодар  Хашба намерен  проводить  "равноудаленную 
политику от всех кандидатов в президенты". По его словам, главное требование правительства – обеспечить выполнение 
законов Абхазии. Он отметил, что не намерен производить какие-то серьезные перестановки в правительстве. Хашба также 
проинформировал, что намерен провести встречи с кандидатами в президенты. Он сообщил, что провел в Москве ряд 
встреч с руководством России и что российское руководство выразило озабоченность сложившейся обстановкой в Абхазии. 
"Россия признает только легитимно избранного президента", - подчеркнул он.

6  октября.  В  Грузии  находится  делегация  Управления  оборонной  политики  Международной  службы  НАТО, 
возглавляемая  Брюсом  Бахом,  курирующим  вопросы  взаимоотношений  Альянса  с  Грузией,  Россией  и  Ирландией. 
Делегация вырабатывает рекомендации для министерства обороны Грузии в создании новой системы обороны и в вопросе 
интеграции  войск  МВД  в  структуру  минобороны.  В  программе  визита,  запланированы  встречи  с  представителями 
руководства  минобороны  Грузии,  Генерального  штаба,  департамента  по  охране  границы  МВД  Грузии,  МГБ  и  Совета 
национальной безопасности.  Подобные визиты проходят  раз  в  квартал в  рамках  Плана  действий по индивидуальному 
партнерству Грузии с НАТО. 

6  октября.  В  Москве  приступил  к  работе  новый  посол  Грузии  Валерий  Чечелашвили,  который  в  беседе  с 
журналистами пообещал быть "активным послом" и заявил, что "из напряженных отношений между двумя странами есть 
выход,  и  этот  вопрос  будет  урегулирован  в  скором  времени".  "Уверен,  что  интересы  Грузии  и  России  не  только  не 
противоречат друг другу, но и во многом совпадают, - заявил он, - Точно также как Грузии нужна единая, демократическая и 
сильная  Россия,  и  России  нужна  единая,  демократическая  и  европейская  Грузия".  Чечелашвили  родился  в  1961  г.  в 
Тбилиси,  является  выпускником  факультета  международных  отношений  и  международного  права  Киевского 
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государственного университета, работал послом Грузии в Украине и в Молдавии, заместителем министра иностранных дел 
Грузии, с 2000 года являлся Генеральным секретарем Организации черноморского экономического сотрудничества. 

7 октября.  Новоназначенный премьер-министр Абхазии  Нодар Хашба сообщил,  что состоялась его встреча с 
Раулем Хаджимбой и Сергеем Багапшем. По его словам, оба кандидата настроены конструктивно и правильно расценивают 
ситуацию, готовы способствовать ее нормализации. "Кандидаты прекрасно понимают, что если произойдет столкновение, 
никто им этого не простит", - заявил он. "Меня назначали на этот пост, чтобы я попытался повлиять на ситуацию и не 
допустить самого страшного", - отметил Хашба. По его словам, Россия внимательно следит за происходящим в Абхазии, так 
как здесь проживает большое количество российских граждан. “Россия выступает за демократичные выборы в Абхазии", - 
подчеркнул Хашба, добавив, что Россия не примет кандидата, который придет к власти путем давления. "России важно, 
чтобы выборы прошли свободно и демократично, согласно законам Абхазии. Какие бы процессы в Абхазии не проходили, 
они не должны выходить за правовые и законодательные рамки", - отметил премьер-министр.

7 октября. Москва заинтересована в том, чтобы политика Грузии не создавала угрозы безопасности России. Об 
этом заявил официальный представитель МИД России Александр Яковенко. Он отметил, что Россия заинтересована в 
стабилизации ситуации в Грузии, в экономическом восстановлении страны, "чтобы с ее территории, как в прошлом, не 
исходила угроза, прежде всего, из Панкисского ущелья". Россия активно помогает Тбилиси в урегулировании конфликтов, 
существующих  на  территории  Грузии,  напомнил  Яковенко.  Он  также  отметил,  что  Россия  заинтересована  в  развитии 
двусторонних отношений. 

7  октября. Руководители  внешнеполитических  ведомств  Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии  провели 
совещание в Сухуми. По итогам встречи главы МИД трех непризнанных республик И.Ахба, В. Лицкай и М.Джиоев подписали 
совместное заявление, в котором содержится критика Грузии и Молдовы за силовое давление на отделившиеся автономии. 
В связи с этим стороны рассматривают вопрос объединения собственных миротворческих усилий и действий. 

7  октября. Тбилиси  посетил заместитель  главкома сухопутных войск  России,  командующий  миротворческими 
операциями генерал-лейтенант Валерий Евневич. Он провел встречу с министром обороны Грузии Гиоргием Барамидзе, на 
которой официально представил министру нового командующего силами по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского 
конфликта  Марата  Кулахметова,  а  также  обсудил  вопросы  планового  инспектирования  российского  миротворческого 
батальона в Южной Осетии. 

7 октября.  В Грузию по приглашению правительства Грузии прибыла делегация из 29 российских журналистов, в 
состав которой входили Владимир Познер, Владимир Соловьев, Владимир Чернышов, Юрий Васильев, Ирина Петровская, 
Максим Бурлак, Геннадий Сысоев и другие. Они провели встречу с премьер-министром Грузии Зурабом Жвания и другими 
представителями руководства страны в отеле "Шератон Метехи Палас", а на следующий день встретились с президентом 
Грузии Михаилом Саакашвили в правительственной резиденции "Цинандали" в регионе Кахети.

8 октября. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе, выступая на сессии ПАСЕ в рамках дебатов по 
грузино-российским отношениям, обвинила Россию в двойных стандартах. По ее словам‚ "нельзя бороться с сепаратизмом 
в Чечне, при этом поддерживая сепаратизм в Грузии".  Бурджанадзе отметила, что главная цель грузинской делегации 
состоит не в выдвижении обвинений в адрес России, а в обмене мнениями с международным сообществом по проблемам, 
"которые не  могут  быть  решены Россией  и  Грузией  на  двусторонней  основе  и  требуют  подключения международного 
сообщества". Отметив, что приоритетом политики Тбилиси является "установление добрососедских отношений с Россией", 
Бурджанадзе призвала европейские государства оказать воздействие на Москву. 

8  октября. Кандидат  в  президенты Абхазии  Сергей  Багапш подал  иск  в  Верховный Суд страны,  требующий 
отменить  постановление  ЦИК  об  аннулировании  итогов  голосования  в  Гальском  районе  и  объявить  о  победе  Сергея 
Багапш.  Об  этом  сообщил  первый  заместитель  председателя  Верховного  суда  Геннадий  Степанов.  "Мы  будем 
рассматривать эти документы столько времени, сколько нам понадобится", - сказал Степанов.

8 октября. Министр обороны Грузии Георгий Барамидзе по приглашению своего американского коллеги Дональда 
Рамсфелда отбыл сегодня  в  Персидский  залив  для участия во встрече  глав  оборонных ведомств  16  стран коалиции, 
которая проходит на авианосце "Джон Кеннеди". Барамидзе и Рамсфелд в ходе двусторонней встречи намерены обсудить 
вопросы грузино-американской инициативы в сфере обороны,  а  также совместные планы.  В рамках визита Барамидзе 
проведет встречи со своими коллегами из других стран коалиции. Будут обсуждаться вопросы военного сотрудничества и 
безопасности. Барамидзе также планирует встретиться с королем Бахрейна  Хамадом бин Иса Халифом и принцем  Бин 
Хамад аль Халифом.

8  октября. Сегодня  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили на  заседании  правительства  объявил  налоговую 
амнистию для бизнесменов. "Мы не будем преследовать ни одного бизнесмена за старые ошибки, поскольку в стране была 
система, которая не позволяла им нормально работать, - отметил президент. - Бизнесмены должны декларировать сумму 
невыплаченных налогов и мы гарантируем, что до 1 января их никто не будет проверять - пусть спокойно вкладывают 
деньги в экономику". Саакашвили подчеркнул, что амнистия не будет распространяться на бизнесменов, против кого уже 
возбуждены уголовные дела или на тех, которые причастны к торговле наркотиками. 

8 октября. Спикер парламента Грузии  Нино Бурджанадзе предположила, что Бюро ПАСЕ примет решение по 
итогам состоявшихся на сессии этой организации дебатов по грузино-российским отношениям. Она выразила надежду‚ что 
Бюро ПАСЕ поручит изучение проблемы грузино-российских отношений политическому комитету с тем, чтобы в январе или 
сделать в ПАСЕ специальный доклад, или назначить специального докладчика по изучению грузино-российских отношений. 
Бурджанадзе  назвала  состоявшиеся  дебаты  "успешными  для  грузинской  делегации".  "Имело  большое  значение 
зафиксировать позицию Грузии с высокой трибуны ПАСЕ, так как сегодня отношения России и Грузии вновь осложнены", - 
отметила  она.  Бурджанадзе  также  подчеркнула,  что  "фактически  все  выступившие  члены  ПАСЕ,  кроме  российской 
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делегации,  однозначно  поддерживали  Грузию,  территориальную  целостность  нашей  страны  и  виденье  решений  этих 
проблем грузинской стороной". 

8  октября. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  были  ранены  двое  военнослужащих  грузинского 
миротворческого  батальона  и  обстреляна  группа  наблюдателей  ОБСЕ.  Как  сообщил  командующий  грузинским 
миротворческим контингентом Алеко Кикнадзе, неизвестный снайпер ранил в руку солдата-миротворца в селе Тамарашени. 
После  того,  как  на  место  инцидента  прибыла  группа  наблюдателей  ОБСЕ  вместе  с  Алеко  Кикнадзе  и  начальником 
региональной полиции Алеко Сухиташвилии, в их направлении вновь раздалась стрельба, в результате которой был ранен 
в ногу другой военнослужащий. "Стрельба велась со стороны Цхинвали, с расположенных на этом направлении на высотах 
позиций югоосетинских боевиков. Произошедшее официально зафиксировано наблюдателями", - отметил Кикнадзе.

9 октября. Премьер министр Абхазии Нодар Хашба заявил‚  что приехал в  республику  по совету  президента 
России Владимира Путина. Об этом Хашба сказал на встрече с женами и матерями бойцов, погибших в грузино-абхазской 
войне. По словам Хашбы, его вызвал президент России и сказал, что ситуация в Абхазии сложная. “Это твой народ, и тебе 
надо ехать туда, чтобы стабилизировать ситуацию до инаугурации нового президента Абхазии"‚ – отметил Путин. В беседе 
президент России также подчеркнул важность того, чтобы президентские выборы в Абхазии прошли "в пределах закона". 

9 октября. В информационном отделе министерства по особым делам Южной Осетии отрицают причастность 
осетинской стороны к обстрелу грузинских военнослужащих в селе Тамарашени. В то же время в отделе подчеркнули, что 
раненые  грузины  не  являются  миротворцами,  так  как  происшествие  имело  место  на  территории  школы,  где  не 
предусмотрено нахождение никакого поста, в том числе миротворческого.  “О принадлежности раненных к миротворцам 
сложно  говорить  и  потому,  что  грузинская  сторона  в  нарушение  ранее  подписанных  соглашений  уже  долгое  время 
отказывается  представлять  пофамильный  списочный  состав  грузинского  миротворческого  батальона",  -  отмечается  в 
комментарии.

9 октября. Командующий грузинским миротворческим контингентом в зоне грузино-осетинского конфликта Алеко 
Кикнадзе назвал "элементарным враньем" комментарий информационного отдела министерства по особым делам Южной 
Осетии  об  обстреле  грузинских  военнослужащих.  Командующий  подчеркнул,  что  "никто  не  спрашивает  цхинвальских 
сепаратистов, где и когда могут находиться наши солдаты - все эти вопросы мы решаем в рабочем порядке в рамках 
командования Смешанных сил по поддержанию мира, и на этом посту накануне находились военные наблюдатели ОБСЕ". 
Кикнадзе также заявил, что "командованию ССПМ давно переданы все списки, которые необходимы".

9  октября. В  Горийском  районе  Грузии  у  села  Шавшвеби  взорваны  две  вышки  высоковольтной  линии 
электропередач. Как заявил начальник полиции региона Шида Картли Александр Сухиташвили, в результате взрыва ЛЭП 
не  пострадала.  Сухиташвили не  исключил,  что  "взрывы были организованы осетинскими сепаратистами,  вооруженные 
формирования которых находятся рядом с грузинским селом Шавшвеби". По его информации, в этом районе в течение 
последнего  месяца  дважды  происходили  аналогичные  взрывы  опор  ЛЭП.  Сегодня  же  в  нескольких  километрах  от 
взорванных опор произошел взрыв на железной дороге, в результате чего с рельс сошли четыре пустых товарных вагона. 

10 октября. Верховный суд Абхазии обратился в Народное Собрание республики с просьбой в устной форме дать 
толкование некоторым статьям закона о выборах президента. Об этом сообщил спикер парламента Нугзар Ашуба. По его 
словам, парламент, в свою очередь, поручил комитету по законодательству начать соответствующее рассмотрение. "На 
сегодняшний день работа уже начата, учитывая, что и времени тоже мало. Мы готовы к этой работе, это наша обязанность, 
так как к нам обратился Верховный суд", - сказал Нугзар Ашуба. 

10 октября. В одобренном Конгрессом США оборонном бюджете на 2005 год предусмотрено выделение Грузии 10 
миллионов долларов на "пилотную программу"  в рамках новой американской инициативы "Шелковый путь".  Программа 
направлена на обеспечение занятости в неоружейном секторе в США и странах "Шелкового пути" для ученых и инженеров 
Армении,  Азербайджана,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии,  Таджикистана,  Туркменистана  и  Узбекистана,  участвовавших  в 
разработке ОМУ. При этом указывается,  что до реализации программы министр энергетики США должен осуществить 
пилотную программу в одной из этих стран. По мнению Конгресса этой страной должна стать Грузия. 

10  октября. В  зоне  грузино-осетинского  конфликта  был  ранен  военнослужащий  российского  миротворческого 
батальона.  Выстрел  был  произведен  из  проезжающей  мимо  машины  ВАЗ  2106  с  грузинскими  госномерами. 
Военнослужащего доставили в центральную больницу города Цхинвал. По сообщению врачей операция прошла успешно, 
состояние  пострадавшего  нормализовано.  В  настоящее  время  силами  Объединенного  штаба  ССПМ  и  органами 
внутреннего правопорядка Южной Осетии проводится расследование. По факту обстрела военнослужащего возбуждено 
уголовное дело. Для выяснения обстоятельств в Цхинвал прибывают сотрудники прокуратура российской Группы войск в 
Закавказье. 

10 октября. Парламентская Ассамблея  Совета  Европы приняла  новую резолюцию по  выполнению Арменией 
обязательств  перед  Советом  Европы.  В  резолюции  отмечается  прогресс  по  сотрудничеству  Армении  с  Советом  и  в 
выполнении ряда требований Совета. Однако отмечаются недостатки и и отсутствие продвижения‚ в частности в таком 
вопросе как расследование “фальсификаций“ на выборах 2003 года.

10 октября. Временно возобновилась работа КПП "Верхний Ларс" на российско-грузинской границе. За несколько 
часов через пост проехали сотни автомашин, следующих из России в Грузию и Армению. Пост вновь закроется в 20 часов 
вечера.

11 октября. В ночь на 11 октября мощный взрыв прогремел в Сухуми в 60 метрах от офиса движения "Амцахара", 
поддерживающего кандидата в президенты Абхазии Сергея Багапша. Мощность взрыва была эквивалентна 100 граммам 
тротила. Взрывной волной оказались выбиты стекла близлежащих домов. В самом офисе оппозиционной организации на 
момент взрыва никого не было - пострадавших нет. По данному факту возбуждено уголовное дело, расследование ведет 
СГБ Абхазии. Сами представители Движения расценивают данный акт как провокацию. 
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11  октября. Генеральная  прокуратура  Абхазии  возбудила  уголовное  дело  по  факту  подлога  избирательных 
документов в Гальском районе. Как сообщил генеральный прокурор республики  Рауф Коруа, он направил письмо на имя 
председателя  Верховного  суда  Абхазии  Аллы  Авидзбы и  председателя  ЦИК  Сергея  Смыра,  в  котором  сообщил  о 
проведении проверки на участке №33 избирательного округа Гальского района. В письме указывается, что "в материалах 
доследственной  проверки  усматривается  состав  преступления  -  подлог  избирательных  документов  или  неправильный 
подсчет  голосов  избирателей".  Между  тем  Верховный  суд  Абхазии  сегодня  отложил  на  два  дня  рассмотрение  иска 
кандидата в президенты Рауля Хаджимба о незаконности выборов в Гальском районе. 

11 октября. ЦИК Абхазии официально объявил о победе  Сергея Багапша на выборах президента республики. 
Вслед за этим глава ЦИК Сергей Смыр ушел в отставку‚ заявив‚ что не согласен с решением большинства членов ЦИК.

11 октября. Группа депутатов парламента Абхазии, входящих в объединение "Республика", заявила, что "решение 
Центризбиркома,  принятое  под  давлением сторонников  кандидата  в  президенты  Сергея Багапша,  противозаконно".  По 
мнению депутатов, парламент, принимая неправомерное толкование закона о выборах президента, "подтверждает, что он 
так же встал на путь беззакония". "Народное Собрание, пользуясь тем, что по Конституции Абхазии только оно наделено 
правом толкования законов, по существу навязывает Верховному Суду и тем самым всему народу Абхазии незаконное 
решение ЦИКа", - отмечается в обращении. Группа депутатов считает, что поведение парламента объясняется тем, что 
большинство  депутатов  являются  членами  партий  и  движений,  поддерживающих  Багапша.  Группа  также  считает 
невозможным  свое  участие  в  принятии  данного  решения  парламента,  которое  "носит  чисто  субъективный  характер  и 
выходит за рамки правового поля". Группа снимает с себя ответственность перед народом и государством за последствия 
этого  решения,  и  оставляет  за  собой  право  ставить  вопрос  о  целесообразности  своего  дальнейшего  пребывания  в 
парламенте. Обращение подписали  Темур Ачугба, Важа Зарандия, Аслан Барциц, Марина Барциц, Кесоу Хагба, Раджи 
Авидзба, Анзор Гоов, Владимир Ащхацава, Слава Сакания. 

11  октября. Жители  села  Ацхор  Боржомского  района  Грузии  выражают  недовольство  осуществляющей 
строительство  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  компанией  British Petrolium.  Недовольство  сельского  населения 
заключается в том, что большегрузные машины довели до аварийного состояния сельский мост, которому более 100 лет. 
Согласно источнику, местное население требует восстановить мост. До решения вопроса, передвижение машин по этому 
мосту приостановлено. 

11 октября. Ограничения полетов грузинских авиакомпаний в российском воздушном пространстве отменяются. 
Это решение было принято Минтрансом России в связи с тем, что грузинская сторона признала долг и взяла на себя 
обязательства по решению вопроса о его погашении.

12 октября. Государственный министр Грузии  по  урегулированию конфликтов  Георгий  Хаиндрава заявил‚  что 
власти Грузии готовы к переговорам с Сергеем Багапшем. "Надеемся, что Багапш не повторит ошибок предшественников. Я 
имею в виду Рауля Хаджимбу, который летом, будучи премьер-министром, вывел Абхазию из переговорного процесса", - 
заявил Хаиндрава. "Вряд ли Сергей Багапш сможет управлять Абхазией без оглядки на Москву. Другое дело, что отношение 
к  России  со  стороны  абхазского  общества  будет  отличаться  от  того,  которое  было  при  Хаджимба  или  при  бывшем 
президенте  Владиславе Ардзинбе",  -  сказал Хаиндрава.  По его словам,  выборы показали, что в Абхазии формируется 
гражданское  общество,  которое  думает  о  будущем не  другой  страны,  но  о  своем собственном.  "В  этом контексте  мы 
удовлетворены итогами выборов", - заявил Хаиндрава.

12  октября. Абсурдным  назвал  решение  ЦИК  Абхазии  о  победе  на  выборах  Сергея  Багапша президент 
республики  Владислав  Ардзинба.  ЦИК  принял  решение  под  давлением  сторонников  Багапша,  не  дожидаясь  решения 
Верховного суда, отметил он. По словам Ардзинбы, решение ЦИК противоречит законодательству республики и может 
привести к кровопролитию. “Налицо продуманные акции, осуществляемые по тбилисскому сценарию‚ за которыми стоит 
опытный  кукловод.  По  существу‚  в  Абхазии  осуществляется  ползучий  переворот“‚  -  подчеркнул  Ардзинба.  -  Органы 
Законодательной и Судебной власти Абхазии обязаны дать четкую правовую оценку последним событиям. Я, как президент 
страны,  обязан  и  буду  делать  все  возможное  для  защиты  конституционного  строя  и  нашей  независимости“.  Багапш 
отреагировал на это заявление крайне негативно. По его словам‚ оно может взорвать ситуацию. "Мы держим ситуацию под 
контролем, однако нельзя доводить обстановку до накала, призывать к гражданской войне. Это страшное заявление",  - 
отметил он.

12  октября. Рауль  Хаджимба обратился с  новым иском в  Верховный суд  Абхазии,  на  этот  раз  о  признании 
незаконным решения ЦИК о победе Сергея Багапш на выборах президента. "Мы считаем данное решение ЦИК незаконным, 
поскольку Верховный суд еще не рассмотрел нашу предыдущую жалобу", - отметил Хаджимба. 

12 октября. Парламент Абхазии дал сегодня толкование статей 18 и 23 конституционного закона "О выборах 
президента Республики Абхазия". Парламент постановил, что закон "дает право ЦИК как на признание итогов выборов в 
отдельных  участках  и  округах  недействительными,  так  и  на  назначение  повторного  голосования  в  данных  участках  и 
округах,  результаты  которых  повлияли  на  итоги  голосования  в  целом  по  республике".  Между  тем,  группа  депутатов 
парламента,  входящих в  объединение  "Республика",  выразила  протест  по  поводу  подобного толкования закона.  По  их 
мнению парламент  завуалировал внесение  изменений  в  закон  под  толкование,  чем решил избежать  конституционного 
требования внесения поправок.

12 октября.  Сторонники кандидата в президенты  Рауля Хаджимба провели митинг  у здания парламента. Их 
первоначальное число - около 200 человек. Они протестовали против решения ЦИК о признаниипобеды Сергея Багапша на 
президентских выборах.  После многочасового  пикетирования здания парламента  они  заняли здание  филармонии и не 
намерены его покидать‚ пока Верховный суд не не примет законное решение. 

12 октября. "Армения никогда не приветствовала войну в Ираке, в отличие от своих непосредственных соседей", - 
заявил  министр  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян.  По  его  словам,  с  первого  же  дня  войны  Армения 
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придерживалась принципиальной позиции, которую не сменила до сих пор. "Мы не участвовали, и не будем участвовать в 
войне  в  Ираке",  -  подчеркнул  министр,  добавив  при  этом,  что  "совершенно  другим  вопросом  является  гуманитарное 
участие". Согласно Осканяну, исходя их нужд иракского народа и армянской диаспоры в Ираке, вопрос отправки саперов, 
военных медиков и водителей, действительно, может стать предметом обсуждения. 

О политической ситуации в Абхазии после президентских 
выборов

Михаил Александров, доктор политологии
Президентские  выборы  в  Абхазии,  состоявшиеся  3  октября,  привели  к  резкому  обострению  политической 

обстановки в этой непризнанной республике. И хотя Центризбирком провозгласил победителем кандидата от оппозиции 
Сергея Багапша, это решение оспаривается кандидатом от власти Раулем Хаджимбой. Последний подал иск в Верховный 
суд страны, чтобы признать решение ЦИК не действительным. Не признал это решение и действующий президент Рауль 
Хаджимба. А председатель ЦИК сразу же после оглашения этого решения подал в отставку, сообщив что оно было принято 
под давлением сторонников Сергея Багапша. Сейчас в Сухуми проходит многотысячный митинг оппозиции с требованием 
признать  Багапша  победителем  на  выборах.  Похоже,  что  политический  процесс  в  Абхазии  уже  вышел  за  пределы 
правового поля. Никто не ожидал, что выборы в республике пройдут легко, но, к сожалению, развитие событий пошло по 
наихудшему варианту.

В основе этого лежат как объективные, так и субъективные причины. Главной объективной причиной является 
неустойчивость  абхазской  государственности.  Абхазия  –  непризнанное  государство,  которому  чрезвычайно  сложно 
обеспечить нормальные условия жизни своих граждан. Не имеющая экономической самодостаточности, Абхазия лишена 
возможности поддерживать нормальные экономические отношения с другими странами. Вина за это лежит, в основном на 
Грузии, развязавшей в Абхазии кровопролитную войну, а затем после своего поражения проводящая политику блокады, 
бойкота и диверсий в отношении своей бывшей автономии. Именно под давлением Грузии другие страны, в том числе и 
Россия, были вынуждены минимизировать свои связи с Абхазией, нанося ее экономике огромный ущерб. Более того, был 
период, когда Россия под воздействием войны в Чечне была вынуждена фактически присоединиться к блокаде Абхазии. 

С приходом к власти Владимира Путина отношение России к Абхазии стало постепенно меняться. Россия начала 
выплаты пенсий абхазским пенсионерам, имеющим российское гражданство. Было восстановлено свободное перемещение 
людей через пограничный пункт  “Псоу“,  была пущена  электричка Сочи-Сухуми,  а  также налажено сообщение по морю 
между Сочи и прибрежными городами Абхазии. Были устранены препятствия для отдыха российских туристов в Абхазии. 
Москва занимала твердую позицию по вопросу о пребывании российского миротворческого контингента на границе между 
Абхазией и Грузией. Все это осуществлялось, несмотря на многочисленные протесты и обструкцию грузинской стороны, а 
порой и прямые провокации, как например, переброску отряда Гелаева в Кодорское ущелье.

Причиной изменения российской политики явилось, то что российское руководство стало осознавать существо 
грузинской политики,  направленной против коренных интересов России в регионе.  Несмотря на постоянную поддержку 
Шеварднадзе российским руководством и лично президентом Ельциным, Грузия все больше и больше превращалась в 
плацдарм для развертывания в Закавказье враждебного западного влияния, в своеобразные “ворота“ для проникновения на 
Кавказ и далее в Центральную Азию военного присутствия стран НАТО. В этих условиях сама геополитическая логика 
вынуждала Москву обратить внимание на возникшие на территории бывшей Грузинской ССР непризнанные государства, 
союз с которыми мог объективно воспрепятствовать западной политике по вытеснению России из Закавказья. 

Со своей стороны, сами непризнанные государства – Абхазия и Южная Осетия, несмотря на потуги прозападных и 
прогрузинских кругов в российском руководстве все еще пытались опереться на Россию. В этой пророссийской ориентации 
лежало исторически укоренившееся осознание народами этих республик, того простого факта, что Россия не будет посягать 
на их национальную самобытность, не будет проводить целенаправленной ассимиляторской политики и тем более не будет 
вытеснять коренное население с их исконных земель, как это делала Грузия в советский период. Поэтому, когда российское 
руководство сделало поворот в сторону восстановления утраченных связей с Абхазией это нашло отклик и понимание в 
абхазском руководстве и предопределило курс Абхазии на союз с Россией. 

Между тем в самой Абхазии протекали неоднозначные процессы. Популярность Ардзинбы, который после войны 
за независимость, приобрел ореол национального героя, вождя, обладающего непререкаемым авторитетом, со временем 
стала  постепенно  подрываться.  Во  многом  это  объяснялось  болезнью  Ардзинбы,  который  утратил  контроль  за 
оперативным управлением страной, поручив это своему окружению. То есть возникла ситуация, напоминающая последние 
годы правления Ельцина, когда “семья“ от имени президента вертела всеми делами государства, вызывая протест народа и 
раздражение политической элиты. 

Впрочем, в отличие от Ельцина, президенту Абхазии все-таки удалось сохранить достаточно высокий уровень 
поддержки в абхазском обществе. За ним нет ни развала СССР, ни расстрела собственного парламента, ни грабительской 
приватизации, ни бездарной первой чеченской кампании и последовавшего затем Хасавюрта. Напротив Ардзинба показал 
себя  как  эффективный  военный  лидер,  приведших  страну  к  победе,  в  неимоверно  сложных  условиях;  как  отличный 
дипломат, успешно противостоящий давлению Грузии, поддерживаемой Западом; как политический деятель, создавший 
независимую абхазскую государственность. Трудно его упрекать и в экономических трудностях своей страны, имеющим в 
основном объективный характер. Поэтому, несмотря на негативные аспекты деятельности своего ближайшего окружения, 
Ардзинба войдет в историю скорее со знаком плюс, чем минус.

Положение в Абхазии усугублялось тем, что недостатки политического руководства республикой накладывались 
на  последствия‚  вызванные  экономической  блокадой,  которые  препятствовали  достижению  желаемых  темпов 
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восстановления экономики. То есть нельзя сказать, что экономическое положение не улучшалось вообще. Просто темпы 
наметившегося  улучшения  не  совпадали  с  ожиданиями  населения.  Это  вело  к  разочарованию  властью  и  создавало 
благоприятные  возможности  для  критики  властей  оппозицией.  Этот  фактор  весьма  негативно  сказался  на  положении 
кандидата от власти Рауля Хаджимбы‚ на которого оппоненты возложили все беды‚ обрушившиеся на Абхазию‚ в то время 
как  сам  он  занимал  пост  премьер-министра  всего  лишь  чуть  более  года.  Одним  словом‚  его  вина  за  экономическое 
состояние  Абхазии  ничуть  не  больше‚  чем  у  других  кандидатов  Сергея  Багапша  и  Анри  Джергения‚  работавших 
руководителями правительства до Хаджимбы. Это однако нисколько не препятствовала демагогическим обвинениям с их 
стороны в адрес действующего премьер-министра.

В этих не простых условиях абхазское руководство нашло в себе смелость пойти на первые альтернативные 
президентские выборы. Действующий президент Ардзинба в этих выборах участия не принимал, как в связи с тем, что уже 
отработал два президентских срока,  предусмотренных конституцией,  так  и по причине болезни,  то  есть неспособности 
выполнять  президентские  обязанности  еще  один  срок.  И  надо  отметить,  что  выборы  получились  действительно 
конкурентными, не в пример с соседней Грузией, где все реальные конкуренты Саакашвили были сняты с дистанции еще на 
стадии  регистрации,  а  подсчет  бюллетеней  был  организован  таким  образом,  что  новоявленный  грузинский  президент 
набрал аж 97% голосов. 

Важной особенностью избирательной компании в Абхазии было отсутствие среди кандидатов расхождений по 
внешнеполитическим вопросам. Все выступали за независимость республики и союзнические отношения с Россией. Это и 
понятно. Настрой в абхазском обществе однозначный. Ни о какой реинтеграции с Грузией люди и слышать не хотят. Любой 
кандидат‚ провозгласивший такой лозунг‚ обеспечил бы себе политическую смерть. А самоубийц в политике не бывает. Это 
однако не означает, что придя к власти все кандидаты стали бы занимать в отношении Грузии одинаково твердую позицию. 
Например, в отношении Сергея Багапша, который женат на грузинке и который в советское время работал в ЦК ВЛКСМ 
Грузии имелись определенные сомнения. 

Такие же сомнения были и в отношении другого оппозиционного кандидата, Александра Анкваба, который был 
снят с выборов ЦИК Абхазии, так как не проживал постоянно в республике в последние пять лет. Про Анкваба ходили слухи, 
что он, будучи министром внутренних дел в военном правительстве Ардзинбы, занимал пораженческую позицию, так как 
метил на пост главы республики, если бы Абхазия осталась автономией в составе Грузии. Анкваб также как и Багапш 
некоторое время работал в Тбилиси в центральном аппарате МВД Грузии на руководящем посту. Ему также приписывают 
секретные  контакты  с  Шеварднадзе  в  США  пару  лет  назад  на  предмет  финансирования  оппозиционного  движения  в 
Абхазии. 

Будучи снятым с выборов Анкваб сразу же пошел на создание коалиции с Багапшем и фактически отдал ему свои 
голоса в обмен на обещанный пост премьер-министра в новом правительстве. Все это невольно наводило на мысль о 
некоем прогрузинском заговоре, хотя, возможно, эти подозрения были беспочвенными. Однако, на этом фоне Хаджимба, 
как бывший представитель советских спецслужб, никак не связанный с Грузией, выглядел более предпочтительно с точки 
зрения российских интересов. И не случайно выбор Кремля пал именно на него. К тому же, Москва, заинтересованная в 
сохранении преемственности политического курса Ардзинбы, была настроена поддерживать именно того кандидата, кого 
сам президент назовет своим преемником. Этим человеком как раз и стал Рауль Хаджимба.

Российская поддержка Хаджимбы нашла отражение в нескольких эпизодах. Это и открытие железнодорожного 
сообщения Москва-Сухуми, это и расширение круга лиц, получающих российскую пенсию, это и визит в Сухуми известных 
российских политиков – мэра Москвы Юрия Лужкова и вице-спикера Государственной Думы Владимира Жириновского в 
августе сего года. Кульминацией этого процесса стала беседа Хаджимбы с президентом России Путиным в Дагомысе во 
время встречи российских и абхазских ветеранов Великой Отечественной войны. А заключительным аккордом российской 
поддержки  стал  визит  в  Сухуми  30  сентября  представительной  делегации  депутатов  Государственной  Думы,  других 
государственных и общественных деятелей для участия в торжествах по случаю Дня независимости республики.

Впрочем, говоря о поддержке Москвы одного из кандидатов нельзя забывать, что российская политическая элита 
далеко не однородна.  Как  показали события прошедшего года,  в  России,  в  том числе и  в  государственном аппарате, 
сохраняется мощное прогрузинское лобби, действующее в ущерб национальным интересам нашей страны. Это именно те, 
кто  способствовал  легитимизации  режима  Саакашвили  в  Грузии,  пришедшего  к  власти  при  помощи  государственного 
переворота. Это те, кто организовывал сдачу Аджарии и поддерживал попрание ее автономии. Это те, кто подталкивал 
Россию  к  невмешательству  в  момент  недавней  грузинской  агрессии  против  Южной  Осетии.  По  сути  речь  идет  об 
определенном альянсе прозападных и прогрузинских сил, заинтересованных в уходе России из Закавказья и переходу этого 
региона под контроль США и НАТО. Возможно‚ именно эти силы и бросили вызов курсу российского президента‚ оказав 
поддержку абхазской оппозиции‚ предоставив ей финансовую, организационную и пропагандистскую помощь.

На этом фоне действия тех структур в российском аппарате, которые отвечали за выборы в Абхазии выглядели 
довольно неумелыми и неуклюжими. Поддержка Хаджимбы осуществлялась так осторожно, так щепетильно, что в условиях 
Абхазии, человек,  не связанный с властными структурами,  ее‚  скорее всего‚  вообще не заметил. Такая щепетильность 
просто изумляет, в условиях, когда Запад предпринимает прямое вмешательство в политические процессы в государствах 
Закавказья вплоть до  поддержки  государственных переворотов,  как  это  имело  место в  Грузии  и попыток  таковых – в 
Азербайджане  и  Армении.  Не  говоря  уже  о том,  что  в  открытую финансируются  оппозиционные силы,  а  зарплата  на 
содержание лояльных государственных деятелей поступает прямо из западных фондов. 

Что например, мешало России перед выборами оказать Абхазии заметную экономическую помощь и распределять 
ее через штаб Ардзинбы? Что мешало проводить встречи между ним и российскими государственными руководителями 
перед самыми выборами? Что мешало направить в его поддержку специальные агитационные бригады из числа абхазской 
диаспоры? Известно, что скупой платит дважды. Не заплатив за обеспечение выгодного нам сценария выборов в Абхазии, 
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мы,  похоже,  теперь  оказались  перед  необходимостью  платить  гораздо  больше  за  политическое  урегулирование  в 
республике. А если начнется гражданская война – то в разы больше для за обеспечение мирного урегулирования.

Видимо  в  Москве  продолжали  без  оглядки  верить  в  непобедимый  административный  ресурс.  Но  в  условиях 
кланово-родственной системы Абхазии этот ресурс заведомо не работал, точнее он бился гораздо более сильной картой 
родственных и дружеских связей. Когда обозначились основные кандидаты было достаточно очевидно, что Багапш победит 
в  Очамчирском  и  Гальском  районах,  а  Анкваб  в  Гудаутском.  Поэтому  снятие  Анкваба  с  выборов  было  грубейшей 
тактической ошибкой. Это привело к созданию консолидированной оппозиции и вплотную приблизило оппозицию к победе в 
первом  туре.  Если  бы  оппозиция  не  объединилась  то,  второй  тур  был  бы  неизбежен  даже  независимо  от  того,  как 
проголосовал Гальский  район.  И  во  второй  тур  по  всем расчетам выходили Хаджимба и  Анкваб.  Причем последнему 
выиграть во втором туре было бы гораздо сложнее, чем Багапшу, по той простой причине, что он уже достаточно утратил 
связи с Абхазией за исключением своего родного Гудаутского района. И вовсе не факт, что даже если бы Багапш призвал 
своих сторонников во втором туре проголосовать за Анкваба, то они согласились бы это сделать. 

Конечно, в провале выборов виноват и сам Хаджимба. Неадекватность его избирательной кампании проявилась 
уже на ранних стадиях. Становилось ясно, что Хаджимба больше всего боится не столько проиграть, сколько открытого 
конфликта с оппозицией, что он не готов идти до конца. В этом была его мудрость как ответственного государственного 
деятеля, озабоченного последствиями для независимости страны. Но в этом был и символ слабости. Оппозиция же со 
своей стороны давала ясно понять, что готова к любому сценарию, в том числе и силовому. Это находило отражение в 
заявлениях оппозиции о возможности беспорядков и в таких действиях, как коротковременный захват ЦИК. Примечательно, 
что  никто  из  московских  эмиссаров  не  поспешил  поправить  Хаджимбу  и  посоветовать  ему  скорректировать  линию 
поведения. 

Особенно  неблагоприятно  на  имидже  Хаджимбы  сказалась  его  нерешительность  30  сентября  во  время 
торжественных мероприятий, где выступили российские представители. Вместо того, чтобы решительно отвергнуть критику 
оппозиции о вмешательстве “иностранцев“ в абхазские выборы, он стал извиняться и даже предоставил другим кандидатам 
телевизионный эфир для оглашения их взглядов. Таким образом, Хаджимба больше думал о том, чтобы “выпустить пар“, а 
не о том, что он должен победить на выборах. По человечески его трудно осуждать, поскольку за этим поведением стояло 
беспокойство  за  судьбу  страны,  опасения  раскола  в  обществе.  Но  тем  самым  он  ничего  не  смог  противопоставить 
наступательным действиям оппозиции. 

Тут сказалась и такая черта Хаджимбы как отсутствие у него склонности к публичной политике. Будучи не плохим 
администратором и управленцем‚он в то же время избегал публичных дебатов и политической саморекламы. Между тем 
эти навыки являются ключевыми для любой успешной избирательной кампании. Надо отметить, что здесь и его штаб‚ и 
российские политконсультанты оказались не на высоте. Они не смогли вовремя идентифицировать данный недостаток 
Хаджимбы и разработать эффективную стратегию по его нейтрализации.

Все эти факторы и предопределили совершенно неудовлетворительный результат, который Хаджимба получил в 
первом туре  голосования.  Без  учета  голосования  в  Гальском районе  за  него  проголосовали  30120  человек  из  76654, 
принявших участие в голосовании. Это соответствовало примерно 39% голосов. Сергей Багапш набрал 35092 голосов или 
около 45%. Что касается Гальского района, то там ЦИК признал итоги голосования не действительными. Это объяснялось 
серьезными  нарушениями  в  ходе  выборов.  Они  включали  отключение  света  во  время  голосования,  что  позволяло 
осуществить  вброс  бюллетеней;  голосование  лиц,  не  имеющих  абхазского  гражданства,  каковых  в  этом  районе 
большинство; составление списков избирателей на грузинском языке в противоречие с законами Абхазии; наличие схожих 
подписей в ведомостях для голосования, показывающих, что один и тот же человек получил несколько бюллетеней.

Однако, решение ЦИК Абхазии было поистине “соломоновым“.  Аннулировав результаты по Гальскому району, 
ЦИК в то же время не стал объявлять второго тура голосования или повторных выборов по всей Абхазии, а в противоречие 
с законом, назначил на 17 октября переголосование только в Гальском районе. Это решение было принято под явным 
давлением сторонников Багапша, фактически оккупировавшим ЦИК в ночь с 5-ого на 6-е октября. Впрочем, глава ЦИК Смыр 
не скрывал, что решение не совсем законно, назвав его “политическим“, а не “юридическим“. На это обратил внимание и 
действующий президент Ардзинба в своем обращении к народу 6 октября, впервые заявивший, что страна стоит перед 
угрозой гражданской войны. 

Этим же объясняется и неожиданный ход Ардзинбы по назначению премьер министром высокопоставленного 
чиновника МЧС России Нодара Хашбы. Дело в том, что находящийся в предвыборном отпуске Хаджимба не мог принимать 
участие  в  управлении  страной.  А  в  отсутствие  лидера  на  фоне  острого  кризиса  государственный  аппарат  впал  в 
прострацию. Хашба, как опытный руководитель и нейтральный человек в споре двух кандидатов, популярный в Абхазии и 
пользующийся поддержкой Москвы, должен был обеспечить, чтобы политический процесс в Абхазии оставался в правовом 
поле. Этим актом Ардзинба и его сторонники еще раз подтвердили свою ориентацию на Россию.

Проведение  второго тура  или новых выборов не  устраивало  Багапша по той  причине,  что итоги  голосования 
вскрыли довольно не приятный для него факт.  Его возможная победа обеспечивалась исключительно за счет  голосов 
жителей  Гальского  района,  в  подавляющем  большинстве  грузин,  которые  не  только  не  поддерживают  независимость 
Абхазии, но выступают категорически против. Если же посмотреть на расклад голосов по другим районам, то Багапш там 
уже  набрал  свой  максимум  -  45% и  преодолеть  эту  планку  скорее  всего  не  смог  бы.  Голоса  других  оппозиционных 
кандидатов отошли бы скорее всего к Хаджимбе.

Конечно, у Багапша все еще был бы шанс победить во втором туре за счет голосов Гальского района. Однако 
вовсе не факт, что все кто поддерживал Багапша в первом туре в других регионах Абхазии, проголосовали бы за него во 
втором, увидев, что он пользуется однозначной поддержкой грузин. Ведь понятно, что грузины голосовали исключительно 
по национальному признаку – не столько за самого Багапша, сколько за его жену, грузинку. Поэтому, победив на выборах за 
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счет голосов грузин, Багапш,  невольно становился бы заложником тех сил,  которые ставят  под вопрос необходимость 
независимого статуса Абхазии. А это, возможно, повлияло бы на твердость его позиции в этом вопросе, что в свою очередь 
стало бы проблемой для тех, кто связал себя с абхазской независимостью.

Таким образом, второй тур давал не плохие шансы Хаджимбе и осложнял положение Багапша. Это вынудило 
оппозицию бросить все силы на то, чтобы не допустить второго тура. К сожалению, в этих не простых условиях Хашбе не 
удалось полностью справится с ситуацией. Он не смог положить конец силовому давлению на ЦИК сторонников Багапша. В 
результате  ЦИК,  в  противоречие  со  своим  предыдущим  решением  и  не  дождавшись  вердикта  Верховного  суда, 
провозгласил Багапша победителем на выборах. Президент Ардзинба назвал это решение “абсурдным“ и обвинил Багапша 
и его сторонников в осуществлении “ползучего государственного переворота“. Ситуация еще более накалилась.

Последняя точка в политическом противостоянии в Абхазии еще не поставлена. Кризис продолжается. Но уже 
сейчас можно,  порассуждать о  том,  было ли решение о проведении альтернативных выборов достаточно разумным и 
взвешенным в конкретных условиях Абхазии. Может быть, подходить к этим условиям с мерками “чистой демократии“ было 
чистой воды идеализмом. Запад, кстати, показал, что может в таких вопросах проявлять достаточную “гибкость“, если это 
соответствует  его интересам.  Достаточно  сослаться на поддержку авторитарного режима Саакашвили в  Грузии и того 
антиконституционного процесса, который привел его к власти. А также – на множество аналогичных примеров по всему 
миру.

Следовало бы также разобраться, не являлась ли вся эта затея с “честными и демократическими“ выборами в 
Абхазии хорошо спланированной спецоперацией, направленной на дестабилизацию республики и ее поглощение Грузией. 
Особенно  следует  обратить  внимание  на  деятельность  в  Абхазии  различных  западных  фондов  и  эмиссаров,  активно 
пропагандировавших концепцию “демократии в условиях непризнанности“  и навязывавших ее абхазскому обществу как 
кратчайший путь к получению международного признания.

Победили все
05.10.2004 г., “Известия“

Наталъя Ратиани
Наступившая  в  Сухуми  в  понедельник  московская  погода  -  дождь  и  холод  -  никак  не  смогла  повлиять  на 

предварительные  итоги  выборов.  "На  состоявшихся  в  Абхазии  выборах  победил  я",  -  заявил  в  понедельник  глава 
"Черноморэнерго"  Сергей  Багапш,  главный  соперник  нынешнего  премьера  Абхазии  Рауля  Хаджимбы,  которого 
поддерживала  Москва.  Представитель  штаба  Багапша  Александр  Анкваб  заявил,  что  за  Багапша  проголосовал  51% 
зарегистрированных избирателей. Однако в штабе Хаджимбы говорят, что выборы прошли с "грубейшими нарушениями". В 
Гальском районе, где в основном голосуют грузинские жители Абхазии, за Багапша проголосовало больше избирателей, 
чем  было  зарегистрировано.  ЦИК  Абхазии  перенес  объявление  официальных  данных с  вечера  понедельника  на  утро 
вторника. 

Радужное настроение жителей Абхазии, с таким энтузиазмом пошедших в воскресенье на первые в своей жизни 
альтернативные выборы,  сменилось,  как  только стрелки часов перевалили за двенадцать и начали отсчет  нового дня 
поствыборных абхазских будней. Казалось бы, они должны радоваться. Все же они фактически пережили первые в своей 
жизни альтернативные выборы. Без драк, провокаций, стрельбы. Однако выборы, которые принято на всем постсоветском 
пространстве считать праздником, обернулись как для простых абхазцев, так и для кандидатов в президенты сплошным 
кошмаром.

Настоящая  буря  разразилась  в  понедельник.  Во-первых,  явка  избирателей  оказалась  не  такой  высокой,  как 
ожидалось и как об этом сообщал радостно в воскресенье ЦИК Абхазии. Из 125 тысяч заявленных избирателей, которые 
были внесены в списки, голосовать пришло чуть больше 80 тысяч. И это при том, что в день голосования было составлено 
очень много дополнительных списков. Во-вторых, еще ночью штаб Багапша сделал сенсационное заявление - в выборах 
победил глава «Черноморэнерго» Сергей Багапш, набрав более 50% голосов. Штаб Хаджимбы подсчитывал поступающие к 
ним данные и с выводами не спешил.

Утро Абхазия встретила в растерянности - ЦИК хранил молчание, объявляя с завидной регулярностью лишь о том, 
что выборы состоялись. А результаты точные объявить не могут потому, что еще не привезли опечатанные бюллетени из 
многих регионов небольшой Абхазии.  К вечеру понедельника журналисты и сторонники обоих кандидатов собрались у 
здания ЦИК Абхазии. Но их надежды были абсолютно тщетны - Центризбирком перенес объявление результатов на утро 
вторника. Однако уверенности в том, что они будут объявлены, не было ни у кого из собравшихся.

Тем  не  менее  еще  днем  штаб  Багапша  собрал  пресс-конференцию,  где  были  озвучены  собранные  им 
предварительные итоги выборов. Причем у Багапша были данные в тысячах, а не в процентах по всем районам Абхазии. 
Сомневаться в  победе  вроде  бы не имеет смысла.  Как  заявил представитель  штаба Багапша Александр  Анкваб,  "мы 
победили не только в Гали, как многие нам прочили, но и в Гудауте, и в других регионах". По предварительным данным, 
озвученным в штабе Багапша, именно их кандидат выиграл эти выборы и набрал 51% голосов, Хаджимба (по их данным) 
получил поддержку со стороны 32,8% избирателей. 

В  штабе  Хаджимбы  эти  данные  опровергают  -  выборы  прошли  с  "грубейшими  нарушениями".  Как  заявляли 
официальные представители в  Гальском районе,  где проживает  в  основном грузинское население  Абхазии,  "прямо на 
участках демонстративно агитировали в пользу кандидата Сергея Багапша". Но накануне сами жители Гальского района 
Абхазии  не  скрывали,  что  голосовали  за  соперника  Рауля  Хаджимбы.  Как  сообщил  "Известиям"  источник  в  штабе 
Хаджимбы,  когда  на  участке  в  8  вечера  погас  свет,  в  избирательные  урны  были  "незаконно  вброшены  заранее 
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заготовленные бюллетени". Сам Багапш это отрицает - "любыми фальсификациями всегда занимаются власти, а сейчас 
сама власть заявляет, что выборы прошли с огромными нарушениями, - такого еще никогда не было".

По данным штаба Багапша, за него в Гальском районе проголосовало 8, 665 тысячи избирателей. Тогда как по 
официальным  данным  ЦИК  Абхазии,  в  официальные  списки  было  внесено  в  этом  районе  не  более  3  тысяч  грузин, 
прошедших  официальную  регистрацию  и  принявших  абхазское  гражданство,  а  значит,  имеющих  право  голосовать  на 
выборах президента. Всего же в Гальском районе прошли регистрацию и имели право голоса около 15 тысяч грузин. В 
штабе Хаджимбы говорят, что в списки избирателей попали порядка 4 тысяч граждан (плюс к уже указанным 3 тысячам), 
которые  в  предварительных  списках  не  значились.  И  их  бюллетени  не  были подписаны избирательной  комиссией  на 
местах, так как у многих были фальшивые документы (так называемая "форма № 9", выданная избирателям накануне, и 
другие документы, которые не дают право голосовать). В штабе Багапша эту информацию категорически опровергают.

Наблюдатели и журналисты уже стали искать в событиях в Абхазии так называемый грузинский след. Однако 
госминистр  по  делам  урегулирования  конфликтов  Георгий  Хаиндрава  заявил  в  понедельник,  что  Тбилиси  устраивает 
кандидатура Хаджимбы. Дескать, она согласована в Москве, а Тбилиси не собирается в этом вопросе с ней ссориться. Но 
саму многонациональную Абхазию сейчас волнует не столько грузинский след, сколько "грузинские последствия". Вчера 
ближе к вечеру сторонники и того и другого кандидата на пост президента стали стихийно собираться на митинги. Но и 
Багапш, и Хаджимба призвали их не делать поспешных выводов и не уподобляться известному опыту "революции роз и 
бархатной  революции  в  Грузии".  Слишком  дорого  это  может  обойтись  для  самой  Абхазии,  которая  только  стала 
восстанавливаться после войны 1992-1993 гг. и блокады со стороны Грузии, и со стороны России. 

Уже  постфактум  абхазы  осознали,  что  единственное  чего  они  ждали  от  скандально  прошедших,  но  еще  не 
завершившихся выборов, - так это возможности сделать свой выбор без участия геополитических соседей. И тогда бы и 
власть, и оппозиция, а главное, сам народ приняли бы любого кандидата, в пользу которого был сделан выбор.

Сергей Багапш уверен, что стал президентом Абхазии
05.10.2004 г., “Росбалт“

Яна Амелина
В Абхазии  прошли президентские  выборы,  итоги  которых,  какими бы они ни были,  могут  серьезно  расколоть 

абхазское  общество. Оппозиция,  в  лице  генерального  директора  государственной  компании «Черноморэнерго»  Сергея 
Багапша,  поддержанного  «Единой  Абхазией»,  Союзом  ветеранов  Отечественной  войны  1992-1993  гг.  «Амцахара»  и 
движением  «Айтайра»,  объявила  о  своей  победе  в  первом  туре.  По  данным  итоговых  протоколов  участковых 
избирательных комиссий, кандидат Багапш набрал 51,1% голосов избирателей, а его основной соперник, премьер-министр 
Абхазии Рауль Хаджимба, названный действующим президентом Абхазии своим преемником — 32,8% голосов. Третье 
место занял бывший министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба с 6,5% голосов. 

Однако ни Центризбирком Абхазии, ни штаб Хаджимба до сих пор не обнародовали результатов своих подсчетов. 
И если оппозиция, что естественно, начинает всё громче требовать признания очевидного, на ее взгляд, факта — победы 
своего кандидата, то сторонники Хаджимба говорят о массовых нарушениях в Гальском и Очамчирском районах. В этих 
районах Багапш, по подсчетам его штаба, набрал на 13 тысяч голосов больше, чем его соперник. Если эти результаты 
будут опротестованы, второй тур выборов неизбежен. 

А к тому времени в штабе Хаджимба могут учесть все ошибки тура первого — например, грандиозный концерт в 
поддержку  «кандидата  власти»,  подменивший  30  сентября  празднование  Дня  независимости  Абхазии.  На  него  не 
пригласили никого из тех, кто воевал за эту независимость — как, впрочем, и никого из четырех «неосновных» кандидатов в 
президенты. Может быть, это было и к лучшему. Потому что певец Олег Газманов умудрился поприветствовать сухумцев 
выкриком «Привет,  Аджария!»,  а  политик  Владимир  Жириновский  опустился  до  прямых  угроз:  если,  мол,  Абхазия  не 
проголосует за Хаджимба — закроют абхазско-российскую границу, перестанут платить российские пенсии и так далее... 

Всё это действо вызвало прямо противоположную реакцию. «Он оскорбил нас, — в эти дни такие слова можно 
было услышать в Абхазии буквально от каждого, невзирая на возраст, пол и общественное положение. — Мы, абхазы, 
гордый народ. Мы сами знаем, за кого нам голосовать». Во всех штабах рассказывали, как после пресловутого концерта к 
ним  потянулись  избиратели,  заявившие  о  своем  разочаровании  в  Хаджимба  и  желании  отдать  свои  голоса  другому 
кандидату.

Предвыборная  акция  в  святой  для  каждого  абхаза  день  вызвала  неудовольствие  даже  у  начальника 
предвыборного штаба премьера — Гурама Инапшба. «Я бы не хотел, чтобы наш праздник превращали в пиар-акцию и 
разделяю негодование нашего народа», — так прокомментировал события 30 сентября этот участник боевых действий, 
Герой Абхазии. Впрочем,  по его словам,  «некоторые восприняли выступления российских политиков как  свидетельство 
признания Абхазии со стороны России». «Признание не происходит на площади», — парировал кандидат в президенты 
Сергей Шамба... 

За  два  дня  до  голосования  на  этих  первых  в  истории  независимой  Абхазии  альтернативных  президентских 
выборах активность избирателей била ключом. «Обязательно надо идти голосовать», — наставляла соседку по маршрутке 
«челночница»  Лена,  несколько  раз  в  неделю  пересекающая  российско-абхазскую  границу  с  огромными  сумками  с 
краснодарскими конфетами, сметаной и даже хлебом («а ты понюхай, как он пахнет! Вот это настоящий хлеб — у нас такого 
не купишь!»). Товарка отбивалась, приводя в пример «пиар-митинг» на республиканском стадионе: «Какой смысл — у них 
всё уже решено». «Ничего подобного, — кипятилась Лена. — Ты за кого голосовать собираешься? За Сергея Васильевича? 
Вот  и  иди,  причем  тут  Хаджимба!».  Затем  подруги  полчаса  обсуждали  достоинства  Сергея  Багапша.  Он  и  выглядит 
импозантно, и хозяйственник хороший, и вообще человек положительный... «Что Хаджимба, что Багапш, что чёрт в ступе — 
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всё едино, — не выдержал слушавший их водитель Реваз. — Нам, простым людям, всё это ничего не даст, как пахали, так и 
будем пахать». Но его не слушали — в маршрутке продолжалась агитация за Багапша... 

Кстати,  вообще  эта  самая  агитация  была  довольно  наивной.  Помимо  красочных  плакатов  с  изображениями 
кандидатов  и незапоминающимися  лозунгами,  через улицы были растянуты транспаранты с надписями вроде:  «Рауль 
Хаджимба — наш будущий президент» или «Сухумчане! Голосуйте за Сергея Багапша!». Поразила многозначительностью 
цитата из Хаджимба: «Независимость — единственная гарантия процветания Абхазии». Чего от этой агитации было больше 
— вреда или пользы — сказать трудно.

«Нищий абхаз, у которого нет ни копейки, смотрит на огромный портрет кандидата, стоимостью в несколько сотен 
долларов, и у него возникает чувство злости, — разъяснял особенности абхазского менталитета член предвыборного штаба 
Багапша, философ Олег Дамениа. — Кроме того, Абхазия — очень маленькая страна. Все здесь друг друга знают — знают 
достоинства, знают и недостатки. Я и нашу рекламу советовал делать так, чтобы не переборщить». Но если в Сухуми и на 
дороге к столице от Псоу (граница с РФ) заметно больше агитационных материалов «за Хаджимба», то ближе к Ингури 
(абхазско-грузинская граница) картина начинает меняться. Всё чаще и чаще попадаются плакаты «за Багапша», нередко 
украшающие строения, от которых остались одни обгорелые остовы... 

В день голосования,  3 октября,  мы с представителем Британской хельсинской группы Чедом Нэйглом едем в 
Гальский район, подавляющее большинство населения которого составляют мегрелы, которых остальные грузины считают 
грузинами, а сами они, скорее, склоняются к осознанию себя как отдельного, самостоятельного народа. Гальский район — 
территория особого режима, сфера ответственности российских миротворцев. Здесь разрушено около двух третей всех 
домов — больших, некогда богатых грузинских домов с огромными участками, на которых разбиты когда-то ухоженные, а 
сейчас заброшенные фруктовые сады и ореховые плантации... Всё это — последствия грузино-абхазской войны 1992-1993 
гг.  В  последние  годы сюда вернулось  около  60  тысяч  мегрелов.  15  тысяч  из  них  были  зарегистрированы в  качестве 
избирателей.  Право  это  дано  не  всем,  поскольку  большинство  «возвращенцев»  не  спешат  выбрасывать  грузинские 
паспорта. Многие в Абхазии считают, что гальцы являются «пятой колонной» и представляют серьезную опасность для 
независимого абхазского государства. 

Мы побывали в самой «проблемной» части Гальского района — коллега, главный редактор газеты «Гали» Нугзар 
Салакая, любезно предложил нам проехаться по избирательным участкам так называемой нижней зоны. Любой абхазский 
«силовик» в неофициальной беседе подтвердит, что зона эта — наиболее близкая к грузинской границе часть Абхазии — 
контролируется сухумскими властями лишь условно.  Наш водитель  Дима,  убежденный сторонник  Багапша,  ехать  туда 
категорически отказался. «Я не хочу получить пулю в лоб, — спокойно ответил он на увещевания Нугзара. — Это вы, 
журналисты, всё ездите, смотрите — а я человек военный, я всю войну прошел с оружием в руках». Он явно опасался 
встретить там кого-то из тех, на кого смотрел через прорезь прицела десять лет назад. 

Для начала мы посещаем все три участка районной столицы — города Гали. Голосование идет уже полтора часа 
— и, честно говоря, раньше я нигде не видела, чтобы люди так рвались реализовать свое избирательное право. У входа на 
участки собралось по два-три десятка граждан, размахивающих старыми советскими паспортами и требующих немедленно 
выдать им бюллетени. «Я сказал, по пять человек запускаем!» — надрывается милиционер. Он, как положено, в форме, 
табельный пистолет — в кобуре. Ажиотаж продолжается часов до двенадцати, потом всё входит в привычное русло. Лига 
избирателей «За честные выборы», наблюдателей которой мы встречаем, не отметили на тот момент никаких нарушений. 

Дальше — чуть менее десятка участков нижней зоны, куда мы попадаем по разбитой дороге в зарослях канадского 
золотарника и диких садах среди разбитых домов. Лишь некоторые радуют глаз своим явно обжитым видом... «Были люди, 
которые забыли документы,  но они вернулись за ними домой и смогли проголосовать»;  «кто-то вместо паспорта взял 
военный билет, но мы ему проголосовать не дали» — вот, пожалуй, и все инциденты, происшедшие на Шашикварском, 
Верхне- и Нижнебаргебском, Ганахлебском, Чубурхинджском избирательных участках. Здесь заметно больше милиции — 
«все участки охраняются, чтобы не было никаких инцидентов». 

Председатель участковой избирательной комиссии в селе Ганахлеби Нино Моргошия — учительница местной 
школы без стёкол, парт и наглядных пособий, где учатся 55 детей. «Учебники родители покупают сами, — рассказывает 
Нино. — Полиэтилен в рамах порвался, новый пока не натянули, стёкла вставить не можем...». Между прочим, это первая 
школа известной певицы Дианы Гурцкая — заканчивала учебу она уже в Кутаиси. В таких же условиях учатся дети в 
Нижнем Баргеби. «ООНовцы (Управление ООН по делам беженцев — прим.) давно обещают помочь, — сокрушается глава 
местной администрации. — Но пока так ничего и не дали. С 1993 года школа в таком состоянии. Руководство Абхазии 
старается  нам  помочь,  но  бюджета  на  это  нет».  Впрочем,  в  этом  году  за  счет  абхазского  бюджета  в  районе  были 
отремонтированы четыре школы. 

«Мы хотим мира, только мира, национальность не имеет значения, — Нино Моргошия говорит так горячо, что 
невозможно не поверить в ее искренность. — Мы очень надеемся на кандидата, которого сейчас выбираем». Кто он — не 
спрашиваем. И без того ясно, что это «мегрельский зять»: супруга Сергея Багапша — этническая мегрелка (грузинка). После 
оглашения  неофициальных  итогов  выборов  в  Сухуми  заговорили  о  преждевременности  раздачи  гальским  мегрелам 
абхазского  гражданства  —  «получается,  что  президент  Абхазии  избран  голосами  грузин!».  Как  далеко  зайдет  это 
недовольство, прогнозировать пока трудно. 

Нездоровую  нервозность  мы  обнаружили  только  на  Гагидском  избирательном  участке  N7  35-го  округа,  куда 
приехали в  13:17.  Председатель  участковой  комиссии Циала Латария — явно на  взводе.  «Наблюдатели от  Хаджимба 
официально не представились — просто пришли и встали на участке, — говорит она. — Какие-то люди — не знаю, кто они, 
—  требовали,  чтобы  я  выдала  чистые  листы,  в  которых  фиксируются  проголосовавшие.  Но  я  им  ничего  не  дала!». 
«Правильно поступили, — успокаивает ее Нугзар Салакая. — Вы исполняете свой долг, стоите на страже закона».
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А возле прозрачной урны сидят четыре мордоворота в полном боевом обмундировании, с мрачными лицами и 
автоматами наизготовку.  Простой вопрос — чем объясняется их присутствие на избирательном участке,  да еще столь 
маленьком (зарегистрировано лишь 148 избирателей и 33 в дополнительном списке), да еще непосредственно у урны, где 
они  могут  просто  напугать  избирателя  — вызвал  крайне  неадекватную реакцию.  Милиционеры на  повышенных  тонах 
бросились доказывать, что они никого не пугают, что им дало указание руководство, что мы хотим устроить провокацию... И 
все же вскоре милиция отправилась курить под дождик. Наблюдатели от Хаджимба и Багапша сказали, что, в принципе, всё 
идет нормально... 

Еще несколько месяцев назад бандиты из Грузии ходили в Гальский район как к себе домой — грабили, убивали, 
похищали людей. «Но потом Саакашвили почистил всех этих «лесных братьев», — говорит Роин, мегрел из села Отобай, 
вернувшийся сюда несколько лет назад. — Вот уже два месяца, как мы живем здесь более-менее спокойно». Спокойствие, 
конечно, относительное — в ночь перед выборами в Отобае раздался взрыв. Никого, впрочем, это особо не взволновало, 
да и что это было, никто толком не знает. 

«Это  вне  нашей  зоны  ответственности,  —  Вахо,  старший  лейтенант  внутренней  службы  специальной 
военизированной пожарной части, вместе с товарищами охраняющий Отобаиский избирательный участок N3, безмятежен, 
несмотря на тесак, автомат и несколько висящих на груди заполненных рожков к нему. — Ситуация спокойная, мы всё 
проверили. Никакие бандформирования с грузинской стороны к нам не прорывались. Мы стоим здесь для того, чтобы люди 
нормально жили и спали». «Следим за безопасностью», — дополняет его коллега, такой же обвешанный оружием парень в 
поношенном камуфляже. Ребята курят у входа на участок — школу, которую война явно не обошла стороной. В 13:55 у 
главы комиссии и наблюдателей от Хаджимба и Багапша жалобы только на погоду: с утра льет дождь. «Погода видишь 
какая, людям за 5-6 километров как приезжать?» — тревожился и председатель Чубурхинджского избиркома Гоги Шамугия. 

Другой Отобаиский участок N4 — у самой границы. Разбитая школа, в которой он размещен, стоит в пятидесяти 
метрах  от  взорванного  моста  через  Ингури.  Уничтоженный  фрагмент  моста  заменен  мостиком,  на  котором  с  трудом 
разойдутся два человека обычной комплекции. В основных списках здесь — 250 избирателей, в дополнительных — 84, и к 
14:30  практически  все  уже  проголосовали.  Дополнительный  список,  по  словам  зампреда  участковой  избирательной 
комиссии Сергея Пипия, столь велик оттого, что из-за Ингури приходят местные жители, которые прописаны в Отобае, но 
потеряли свои дома и временно живут «за границей».

Наблюдатели от всё тех же «основных» кандидатов мониторят ситуацию с утра и не заметили никаких нарушений 
— все избиратели имеют советские паспорта или заменяющую удостоверение личности «форму N9». Здесь больше всего 
до зубов вооруженных милиционеров — но они не в помещении для голосования, а на улице. «Обстановка спокойная, всё 
под контролем», — в один голос говорят стражи порядка. Похоже, это действительно так. 

В  20:00  в  Гали  минут  на  пять  гаснет  свет.  Прокурор  города  и  его  заместитель  бросаются  восстанавливать 
энергоснабжение.  Наконец,  на  участке  N1  34-го  округа,  расположенном  в  здании  городской  администрации,  начинают 
подсчитывать голоса. «Багапш... Багапш... Багапш...», — председатель избиркома Мзия Акиртава сначала произносит эту 
фамилию с выражением. Но на второй сотне язык начинает заплетаться от монотонных повторений.

Из 1009 зарегистрированных избирателей проголосовали 628. 457 из них отдали свои голоса Сергею Багапшу, 47 
голосов  получил  Рауль  Хаджимба.  Аналогичные  результаты  и  по  другим  участкам.  При  всей  процедуре  подсчета 
присутствуют  наблюдатели  от  обоих  кандидатов,  у  которых  нет  никаких  возражений.
Под взорванной в прошлом году лестницей городской администрации мечется летучая мышь... 

В  начале  второго  ночи,  уже  4  октября,  сторонники  Сергея  Багапша,  воодушевленные  результатами  своего 
кандидата,  мчатся  в  Сухуми,  захватив  копии  протоколов  участковых  избиркомов,  победно  сигналя  всем  милицейским 
постам Гальского и Очамчирского (тут у Багапша тоже всё в порядке) районов. Около трёх часов — они уже в главном 
штабе  оппозиции.  Александр  Анкваб,  поддержавший  Сергея  Багапша  после  того,  как  в  регистрации  кандидатом  в 
президенты отказали ему самому, подсчитывает на калькуляторе сводный итог. Нет данных по Ткварчальскому району, где 
силён Хаджимба, но они не принципиальны, и без их учета Багапш опережает конкурента на 10 тысяч голосов.

Лидер оппозиции не скрывает радости. «Они сделали большую ошибку — разозлили Анкваба», — в свойственной 
ему ироничной манере комментирует сам Александр Золотинскович. А потом добавляет: «И наш предвыборный штаб». На 
соседней  улице,  в  штаб-квартире  «Амцахары»,  Сергей  Багапш  выходит  к  своим  избирателям.  Его  приветствуют 
аплодисментами и восторженными криками. 

В четыре утра, когда мы, валясь с ног от усталости, возвращаемся домой, со второго этажа дома неподалеку от 
Белого моста раздается оклик: «Извините, вы не знаете, кто наш президент?» — «Говорят, Багапш», — ответила я. И было 
хорошо видно,  как,  услышав эту  новость,  в  доме захлопали в  ладоши,  а  потом пустились  в  пляс.  По  центру  Сухуми 
носились  автомобили  сторонников  Сергея  Багапша,  водители  которых,  невзирая  на  поздний  час,  яростно  давили  на 
клаксоны. Штабисты, курившие у дверей «Амцахары» и «Айтайры», приветствовали их радостным смехом. 

Была  ли  преждевременной  эта  радость,  должен  дать  ответ  абхазский  Центризбирком.  На  окончательные 
подсчеты у него есть еще двое суток...

Абхазия: никто не хотел уступать
07.10.2004 г., “Росбалт“

Яна Амелина
Центризбирком Абхазии,  как и  положено в соответствии с избирательным законодательством,  на третий день 

вынес свой вердикт по итогам президентских выборов, прошедших 3 октября. Выборы в избирательных округах N 33, 34 и 
35 Гальского района признаны недействительными «в связи с имевшимися многочисленными нарушениями процедуры 
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голосования». Как решил ЦИК, 17 октября в этих трех округах должно пройти повторное голосование по прежним спискам 
избирателей.  В случае опротестования этого  постановления в  Верховном суде,  ЦИК будет руководствоваться общими 
итогами голосования, что означает проведение второго тура в масштабах уже всей Абхазии. 

Сторонники  гендиректора  госкомпании  «Черноморэнерго»  Сергея  Багапша,  опередившего,  по  их  подсчетам, 
теперь уже бывшего премьер-министра Абхазии Рауля Хаджимба на 13 тысяч голосов, вынуждены согласиться с таким 
решением Центризбиркома. «Мы не сможем объяснить своим людям, почему мы должны идти на второй тур, — пояснил 
член предвыборного штаба Багапша Леонид Лакербая. — Люди считают, что мы победили, а победу у нас украли». Кроме 
того, по словам Лакербая, на то, чтобы повторно полностью охватить всю Абхазию, у оппозиции просто не хватит денег. Он 
назвал вердикт ЦИКа «абхазским вариантом соломонова решения — ни вашим, ни нашим». 

После  прошедшего  голосования  в  Абхазии  часто  звучат  голоса  недовольных  тем,  что  нового  президента 
республики,  мол,  выбирают  этнические грузины — по данным оппозиции,  в  Гальском районе,  населенном в  основном 
мегрелами,  за  Багапша  проголосовали  около  80%  избирателей.  Однако,  напомнил  Леонид  Лакербая,  «мы  одержали 
сокрушительную победу в традиционно абхазских районах — Гудаутском и Очамчирском, в абхазских форпостах — сёлах 
Лыхны, Члоу, Дурыпш, Тамыш и многих других. Багапш выиграл там с двойным перевесом».

Штабисты Багапша сами удивляются масштабам поражения «кандидата власти» в Гальском районе и частично 
приписывают это стараниям самой власти. «И без Гальского района мы выиграли у Хаджимба 5-6 тысяч голосов, — говорит 
Лакербая. — У него нет шансов победить: даже те, кто голосовал за него, в трансе: почему он не признаёт результаты 
выборов? Надо уметь достойно проигрывать». 

Впрочем,  абхазская  оппозиция  с  самого  начала  говорила  о  том,  что  эти  выборы  не  могут  быть  честными: 
неизвестна ни численность населения Абхазии, ни количество избирателей, ни число выданных «форм N9» — временных 
удостоверений  личности,  по  которым  можно  голосовать  (вчера  мы  спросили  об  этом  главу  МВД  Абхазии,  в  ведении 
которого находится выдача этой формы — он не смог назвать даже приблизительную цифру). «Исход абхазцев из страны 
был очень велик, — говорит Леонид Лакербая. — Власти сознательно сделали так, чтобы отодвинуть от голосования своих 
граждан». 

Вопрос о фальсификациях, якобы допущенных в Гальском районе («Росбалт» подробно писал о ходе выборов в  
нижней,  наиболее  проблемной  и  не  вполне  контролирующейся  абхазской  стороной,  зоне  этого  района  —  прим.), 
является, между тем, весьма запутанным. Например, доказывая факт нарушений, Рауль Хаджимба предъявил журналистам 
списки избирателей, заполненные на грузинском языке, и объявил о случаях голосования по грузинским паспортам, что 
совершенно  недопустимо  по  законам  Абхазии.
Характерно, что вчера председатель ЦИК Сергей Смыр признал, что на выборах в Гали не было ни одного представителя 
Центризбиркома: «Нас же всего 15 человек, мы просто физически не можем охватить всю территорию». 

«Документальных доказательств нарушений нет», — отметил в свою очередь Леонид Лакербая, добавив, что не 
располагают ими и в Лиге избирателей «За честные выборы» — общественной организации, сыгравшей важную роль в 
обеспечении прозрачности президентской кампании. «Все претензии наблюдателей, присутствовавших на всех участках, 
должны быть представлены вместе с копиями протоколов участковых избирательных комиссий, но их нет,  — поясняет 
Лакербая.  —  В  Центризбиркоме  говорят,  что  у  них  имеются  сведения  лишь  о  незначительных  нарушениях».
Что касается списков,  заполненных на грузинском языке,  то каким образом этот  факт  — а его еще нужно доказать — 
повлиял на исход голосования? Ведь бюллетени были отпечатаны на абхазском и русском. «Сейчас выясняется, что этого 
и  не  было,  —  утверждает  Лакербая.  —  Наблюдатели  и  члены  участковых  избирательных  комиссий,  прибывшие  из 
Гальского района, привезли с собой эти материалы — все они на русском языке. Они считают, что появление списков на 
грузинском — провокация, совершенная где-то по пути из Гали в Сухуми, о чем доложили сегодня Центризбиркому. Завтра 
ЦИК должен потребовать возбуждения уголовного дела по факту подлога». 

По словам заместителя председателя участковой избирательной комиссии N3 села Отобай 33-го избирательного 
округа Гальского района (корреспондент «Росбалта» посетила в день выборов этот участок и не увидела в царившей  
там спокойной атмосфере никаких признаков фальсификации или голосования по принуждению, а также не услышала  
жалоб  от  наблюдателей,  представлявших  Хаджимба  и  Багапша  —  прим.) Джамбула  Гамисония,  все  документы 
заполнялись  на  русском.
«Вчера по абхазскому телевидению в качестве доказательства нарушений показали копию паспорта моего двоюродного 
дяди, Кеки Лагилава, умершего несколько лет назад, — говорит Гамисония. — Не представляю, каким образом он попал в 
Сухуми. В день выборов на нашем участке не было съемочной группы. А по существу — когда мегрельское население 
района бежало в Грузию и регистрировалось там в качестве беженцев, чтобы получать гуманитарную помощь, в старые 
советские паспорта им действительно ставили штамп о грузинском гражданстве. В 1999 году они вернулись в Гальский 
район — но других паспортов-то нет. При этом все эти люди прописаны на территории Абхазии, в сёлах района. Все эти 
«доказательства»  —  фальсификация».
Любопытно, что документы на грузинском языке были показаны по телевидению еще до того, как поступили в ЦИК Абхазии. 
Откуда же они у Хаджимба? На этот вопрос ответа нет. 

«Почему в Гальском районе за Сергея Багапша проголосовало столько людей? Сыграло ли свою роль то, что его 
жена — грузинка?» — интересуемся мы. «Багапш — единственный кандидат, который посетил наше село, — отвечает 
Джамбул Гамисония. — Какая разница, на ком женат человек? Нормальный человек не будет выбирать президента по 
национальному признаку. Авторитет зарабатывается не одним днём — мы хорошо знаем его с тех времен, когда он был 
первым секретарем соседнего Очамчирского района. А Хаджимба молодой, он стал известен лишь в последние три года».
«Багапш обещал, что всё будет нормально, не будет войны, а люди надеются на лучшую жизнь», — вступает в разговор 
другой член избиркома N3. «Сколько раз мы ни проведем выборы, результат (Багапша) будет еще лучше, — резюмирует 
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Гамисония. — Люди настолько обижены, унижены таким отношением, что 17 октября придут голосовать не 10, а все 15 
тысяч зарегистрированных избирателей, и все, уже из принципиальных соображений, проголосуют за Сергея Багапша». 

Однако  «кандидат  власти»  сдаваться  тоже  не  собирается.  Рауль  Хаджимба  выразил  недовольство 
постановлением  Центризбиркома  и  заявил,  что  «мы  будем  требовать  отмены  решения  ЦИК,  настаивать  на  отмене 
результатов выборов в целом по Абхазии и продолжим свою предвыборную кампанию». По его словам, итоговый протокол 
ЦИК подписан под  давлением сторонников  Багапша,  и  Центризбирком «сделал всё,  что  было сделано,  в  угоду  этому 
кандидату».  «Всё,  что  подвигло  этих  людей,  связано  с  жаждой  власти,  —  убежден  Рауль  Хаджимба.  «Мы  будем 
действовать в правовом поле, — обещает он. — Другого не дано, за нами практически весь народ. Мы еще скажем свое 
слово». Имеющиеся результаты голосования, без учета итогов выборов по Гальскому району, по словам экс-премьера, 
позволяют говорить о втором туре. 

Член  предвыборного  штаба  Хаджимба,  политтехнолог  Беслан  Кобахия  высказался  еще  определеннее: 
«Происшедшее в Гальском районе — не просто нарушения, а сплошная фальсификация». По его мнению, президентские 
выборы показали, что в Абхазии есть две партии: «Одна — ведущая в сторону Грузии, и другая — ведущая в сторону 
России». По словам Кобахия, ночь с 5-го на 6-е октября была самой тяжелой за последние дни: сторонники Сергея Багапша 
«вышли за рамки правового поля», захватив и удерживая в течение двенадцати часов помещение Центризбиркома вместе 
с находящимися там членами комиссии. (По версии же Леонида Лакербая, ночью «несколько известных боевиков, героев 
Абхазии», ворвались в здание ЦИК, стояли на лестнице, но произошло это из-за недопонимания; и так как у всех есть 
сознание того, что ни в коем случае нельзя довести дело до столкновений, ситуация была разрешена.) 

В результате этих событий, считает Беслан Кобахия, ЦИК принял по Гальскому району «неправовое и незаконное 
решение». «Норма закона не была соблюдена, потому что на Центризбирком было оказано давление», — убежден Кобахия. 
Сторонники Рауля Хаджимба обратятся в Верховный суд с требованием признать недействительными итоги выборов на 
всей территории Абхазии. «Если мы по каким-то причинам проиграем, то примем участие в голосовании, как предлагает 
ЦИК, — пояснил Кобахия. — Мы будем просить присутствующих организовать группы наблюдения в Гальском районе, 
чтобы выборы прошли по закону». Кроме того, «есть ряд вещей, о которых мы не хотим говорить, но у нас есть кое-какие 
вещи в запасе». О чем в данном случае идет речь — осталось загадкой. 

Действующий президент Абхазии Владислав Ардзинба, принимая минувшим днем обоих кандидатов на пост главы 
государства,  дал  понять,  что  если  обстановка  не  нормализуется,  в  республике  может  быть  введено  чрезвычайное 
положение.

«Но  его  еще  нужно  реализовать,  —  говорит  Леонид  Лакербая.  —  В  этом  случае  на  нашей  стороне  будет 
подавляющая часть сотрудников МВД, Министерства обороны и Службы госбезопасности. Вчера сухумская школа милиции 
отказалась  перекрыть  подступы  к  Центризбиркому,  у  которого  собирались  наши  сторонники.  Начальники  районных 
отделений милиции отказались прислать в Сухуми своих сотрудников, сказав, что не пойдут против народа». 

Пытаясь отыскать выход из крайне опасной ситуации, вечером 6 октября президент Ардзинба отправил Рауля 
Хаджимба  в  отставку,  назначив  премьер-министром  высокопоставленного  сотрудника  МЧС  России  Нодара  Хашба.  По 
некоторым  сведениям,  руководство  Абхазии  все-таки  рассматривает  не  предусмотренную  Конституцией  возможность 
назначения  исполняющего  обязанности  президента  республики,  которым  и  должен  стать  Хашба.  В  августе  спасатель 
дальновидно отказался от борьбы за пост абхазского президента (впрочем, он всё равно не смог бы выполнить требования 
законодательства для кандидатов о пятилетнем непрерывном сроке проживании в Абхазии) и сейчас является своего рода 
«третьей  силой»,  не  связанной  с  двумя  противоборствующими  сторонами.
Эту  идею,  кстати,  поддерживает  Абхазская  православная  церковь.  Найдет  она  приверженцев  и  среди  умеренных 
сторонников  Багапша  и  Хаджимба.  Во  всяком  случае,  такой  вариант  способен  на  некоторое  время  погасить  страсти, 
бушующие сейчас в Абхазии. 

Сергей Шамба: В Абхазии возможны новые выборы, но 
"кандидатом от власти я не буду"

07.10.2004 г., ИА REGNUM
- Сергей Миронович, как Вы оцениваете сложившуюся в Абхазии после выборов ситуацию, да и вообще весь  

выборный процесс?
- Очевидно, борьба развернулась острая. Основные конкуренты задействовали все возможные методы для того, 

чтобы добиться победы. В этой ситуации, могу сказать лишь то, что с нашей стороны кампания была проведена честно. 
Удовлетворение наше основано на том, что мы не допустили ни шантажа, ни подкупа, ни других черных технологий. Наш 
штаб удовлетворен результатами, хотя, мы прекрасно понимаем, что проценты, набранные нами - результат нечестной 
борьбы со  стороны оппонентов.  Противостояние  двух  основных конкурентов,  набравших большее количество  голосов, 
обострило ситуацию внутри страны. Фактически, в обществе произошло разделение на протестные и провластные силы. 
Ситуация  выглядит  достаточно  непростой  и  в  ней  необходимо,  конечно,  разобраться.  Наступило  своеобразное 
междувластье,  когда  премьер-министр,  находящийся  во  временном  отпуске  в  связи  с  участием  в  выборах,  оказался 
втянутым в конфликт, а президент все-таки болен и не может соответствующим образом влиять на ситуацию. При этом 
Владислав Ардзинба сделал правильный ход, предложив Нодару Хашба возглавить Кабинет министров. Хашба московский 
чиновник, нейтральное лицо, человек равноудаленный от конфликтующих сторон. Он человек опытный, как сотрудник МЧС, 
хорошо  знакомый  с  кризисными  ситуациями.  Думаю,  это  полезное  назначение,  которое  должно  помочь  в  управлении 
ситуацией.  А  ситуация,  повторяю,  сложная.  Стороны  по-разному  толкуют  законодательство  о  выборах.  Есть  много 
вопросов, для решения которых необходима политическая воля. Сегодня под давлением оказался ЦИК, завтра в таком же 
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положении может оказаться суд. Исходя из этого, назрела необходимость в такой политической силе, которая твердо и 
жестко будет направлять весь процесс в законном русле. С этим и связано назначение Нодара Хашба.

-   Да, но кто же победил на выборах?
- Сейчас утверждать однозначно, кто победил, а кто проиграл - я бы не стал. Хотя, при этом, очевидно, что один из 

кандидатов набрал большее количество голосов. Насколько все было чисто, чтобы необходимость в проведении второго 
тура отпала - сказать не могу.  Здесь необходимо серьезное разбирательство. Однако, самое главное - действовать на 
законной  основе,  только  в  этом  случае  удастся  избежать  эксцессов,  которые  могут  быть  вызваны  несправедливым 
решением. Совершенно очевидно, что с несправедливым решением мириться никто не станет.

- Каким Вам видится дальнейшее развитие ситуации? 
- Не хочу брать на себя функции суда или ЦИК. Будут ли отменены итоги выборов по всей республике, или только 

в  отдельно  взятом  районе  (Гальский  район  –  ред.)  решит  суд.  Необходимо  тщательно  рассмотреть  все  имеющие 
документы.

- Рассматривается ли возможность проведения в Абхазии новых выборов президента? 
-  Это станет ясным по результатам судебного разбирательства. Я не исключаю и такой вариант. Это один из 

вариантов - вполне вероятный.
- Станете ли Вы в этом случае участвовать в них?
- Мы оценим ситуацию, которая, кстати, постоянно меняется. Оценим соотношение сил – если к тому времени 

наши шансы и возможности уменьшаться, то участвовать мы не будем, а если наоборот – увеличатся, то сам Бог велел.
- А если власть предложит вам стать своим кандидатом? 
- Нет, кандидатом от власти я не буду. Я независимый кандидат. Буду баллотироваться лишь в том случае, если 

моя команда примет такое решение. Я не ожидаю никакой поддержки ни от кого, кроме электората. Если определенная 
часть электората Хаджимба, которая голосовала за него, отдаст свои голоса мне – я буду благодарен, да и только. Никакой 
ресурс власти мне абсолютно не нужен. До сих пор я придерживался нейтральной и независимой линии и не намерен 
сворачивать с этого пути. Мы будем создавать партию и участвовать в политической жизни страны. Для этого мы обладаем 
поддержкой электората, и если бы стороны не соревновались в фальсификации, наш результат был бы гораздо выше.

- Новый премьер-министр - фигура политическая или временная?
- Во-первых, необходимо отметить, что Нодар Хашба - человек из нашей команды. У нас с ним было соглашение, 

что  в  случае  нашей победы он будет  возглавлять  кабинет  министров.  И  мы приветствуем такое  назначение.  Сейчас, 
конечно,  это  временный  ход,  призванный  урегулировать  ситуацию.  В  дальнейшем,  посмотрим,  как  будут  развиваться 
события - возможно, в дальнейшем его и пригласят занять пост премьер-министра уже основательно. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1 октября. Президент Киргизии А.Акаев принял официальную делегацию Исламской Республики Иран во главе с 

первым вице-президентом Мухаммад-Реза  Арефом.  Президент КР подчеркнул,  что состоявшийся в  декабре 2003  года 
официальный визит  киргизской делегации в  Иран стал значительным событием в  свете укрепления отношений между 
двумя  дружественными  странами.  Глава  государства  выразил  надежду,  что  нынешние  переговоры  в  Бишкеке  станут 
логическим продолжением состоявшегося в Тегеране диалога и придадут заметный импульс динамичному развитию нашего 
сотрудничества.

На  встрече  были  обсуждены  вопросы  торгово-экономического,  культурно-гуманитарного  и  регионального 
сотрудничества. Президент А.Акаев выразил уверенность, что итоги проведенного в Бишкеке 7-го  заседания киргизско-
иранской межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству будет способствовать увеличению 
взаимной торговли.

Мухаммад-Реза Ареф отметил, что сотрудничество отвечает интересам граждан обеих стран, поэтому мы будем 
работать  в  направлении  увеличения  взаимодействия  между  странами  в  торгово-экономической  сфере,  доведя 
товарооборот до 200 млн. долл. в год. Мухаммад-Реза Ареф также проинформировал А.Акаева о решении правительства 
Ирана предоставить Киргизстану льготный кредит в размере 50 млн. евро.

1 октября. В Узгенском районе Ошской области Киргизии задержан лидер ячейки религиозно-радикальной партии 
"Хизб-ут-Тахрир" Хайрулло Кочкоров и его помощник.

По данным УВД Ошской области, при обыске в доме задержанного обнаружено 12 экземпляров журнала "Ал-Ваи" 
и  48  изданий  экстремистского  содержания.  У  второго  задержанного  было  изъято  17  экстремистских  листовок  и  пять 
экземпляров журнала "Ал-Ваи".

Оба  задержанных  были  ранее  судимы по  статье  299  УК  КР  –  "Разжигание  межнациональной  и  религиозной 
вражды".

В ходе допросов Кочкоров заявил, что не выступал против каких-либо конкретных представителей власти, а всего 
лишь распространял листовки, призывающие к созданию в Киргизстане исламского государства. 

1 октября.  Региональные отделения ряда политических партий Киргизстана направили обращение к президенту 
страны и парламенту. Оно подписано руководителями областного звена таких партий, как "Асаба", "Новый Кыргызстан", 
ДДК, "Социал-демократов" и "Ата-Мекен".

Авторы обращения отмечают, что отказ комитета Законодательного собрания Жогорку Кенеша (парламента) по 
вопросам  государственной  безопасности  утвердить  Протокол  о  демаркации  киргизско-китайской  границы  в  обществе 
воспринят положительно. Указанные партии также считают недопустимым подписание этого Протокола, говорится в нем. В 
противном случае, если участки Узенги–Кууш, Хан-Тенгри, Сарыжаз и Джаны-Жер отойдут в пользу КНР, то безопасности и 
государственным интересам Киргизии будет нанесен ущерб, сказано в обращении.

По мнению его авторов, передача этих участков Китаю негативно скажется на туристических возможностях страны.
Протокол о  демаркации киргизско-китайской границы был подписан на прошлой неделе в ходе официального 

визита Премьера госсовета КНР Вэнь Цзябао в Киргизстан. С киргизской стороны документ подписал премьер-министр 
Николай Танаев.

3 октября.  Центризбирком в  23.00 времени Астаны огласил предварительные итоги  повторного  электронного 
голосования  на  выборах  депутатов  Мажилиса  Парламента.  На  избирательных  участках,  где  проходило  электронное 
голосование, в выборах приняли участие 8,38 процентов избирателей, передает Казинформ.

3 октября.  Правительство Туркмении не планирует приглашать международных наблюдателей на предстоящие 
выборы в парламент страны. Об этом сообщил личный посланник действующего председателя ОБСЕ Марти Ахтисаари, 
познакомивший дипломатов и журналистов с результатами своих встреч с президентом Сапармуратом Ниязовым, а также с 
главой МИД Рашидом Мередовым.

Выборы депутатов меджлиса состоятся 19 декабря. Эту дату определило заседание Центральной комиссии по 
выборам и проведению референдумов в Туркменистане.

По  мнению Ахтисаари,  в  этой  ситуации представителям ОБСЕ "не  следует  быть  настойчивыми,  ведь  период 
трансформации общества  требует  времени  и  терпения,  особенно  когда  идет  становление  национального  государства. 
Здесь просто необходима гибкость".

Вместе  с  тем  Ахтисаари  отметил,  что  "правительство  Туркмении  считает  сотрудничество  с  ОБСЕ  важным 
фактором политики страны". "Мы обсудили программу партнерства на будущий год, куда включены вопросы образования и 
борьбы с наркобизнесом", - сообщил он.

На  вопрос  о  дате  назначения  нового  главы  миссии  ОБСЕ  в  Ашхабаде,  вот  уже  три  месяца  не  имеющей 
руководителя, Ахтисаари не ответил. 

4 октября.  Казахстан и Иран обсуждают вопросы увеличения объемов экспорта казахстанской нефти и зерна 
через территорию Ирана. Об этом шел разговор во время встречи министра иностранных дел РК Касымжомарта Токаева с 
министром торговли Ирана Мохаммадом Шариатмадари в Астане.

Как отметил иранский министр в интервью журналистам после встречи с главой внешнеполитического ведомства 
РК, если стороны придут к соглашению, то объемы транспортировки казахстанских нефти и зерна через территорию Ирана 
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можно значительно увеличить. Возможно, что уже до конца этого года Казахстан будет экспортировать свое зерно через 
Иран объемом от 1 млн. т.

За первое полугодие 2004 года товарооборот между двумя государствами достиг 367,1 млн. долл.
4 октября. Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев подписал поправки в закон о гражданстве.
В частности, в закон внесена поправка, предусматривающая упрощенный порядок приема в  гражданство лиц, 

имеющих профессии, перечень которых будет определяться президентом.
Кроме того, в закон внесено дополнение, согласно которому лицо утрачивает гражданство Казахстана в случае 

приобретения им гражданства другого государства.
5  октября.  На  конференции  в  Алма-Ате  министр  торговли  Ирана  Мохаммад  Шариатмадари  отметил 

беспрецедентный  рост  объема  экспорта  Казахстана  в  Иран  за  последние  четыре  месяца  и  выразил  обеспокоенность 
снижением экспорта ИРИ в эту страну.

Одним из  недостатков  в  торговых  отношениях  двух  стран Шариатмадари назвал  дисбаланс  в  товарообороте 
Ирана и Казахстана. "На встрече с руководителями страны в Астане были рассмотрены пути решения этой проблемы", - 
добавил он.

Из общего объема товарооборота в 420 млн. долларов в прошлом году на экспорт Казахстана в Иран пришлось 
308 млн. долларов. После обретения Казахстаном независимости компании Ирана осуществили инвестиции в эту страну в 
общем объеме 3 млн. 500 тыс. долл., что составляет лишь 1 % от общего объема иностранного капитала привлеченного 
Казахстаном.

5 октября. Автомобили LADA 110 2.00 (ранее известные как ВАЗ-21106), возможно скоро отправятся в Казахстан. 
Рассматривается  вопрос  о  поставке  партии  автомобилей  "LADA  110  2.0"  партнером  АВТОВАЗа,  ООО  "Лада-Тул",  в 
Министерство  внутренних  дел  республики  Казахстан.  Об  этом  сообщил  пресс-центр  АВТОВАЗа.  В  прошлом  году 
медицинский  автомобиль  на  базе  LADA  NIVA  был  передан  в  Казахстан  в  администрацию  президента  Нурсултана 
Назарбаева.

"LADA 110 2.0" представляет собой динамичный скоростной седан класса GT (Grand Tourism) на базе "LADA 110", 
оснащенный двухлитровым двигателем OPEL мощностью 136 л.с., развивает скорость до 205 км/ч.  Производство этого 
автомобиля началось в 1998 году. За шесть лет было изготовлено более трехсот автомобилей.

5 октября. Туркмения  начала  круглосуточное  вещание  телепередач  на  зарубежные страны через  российский 
спутник связи "Ямал". Опубликовано постановление президента С. Ниязова о начале передач.

Вещание ведется на туркменском, английском, русском, французском, китайском, арабском и фарси и позволяет 
принимать передачи пользователям спутникового телевидения за рубежом.

Содержание канала, созданного "в целях ознакомления международного сообщества с достижениями Туркмении" 
сейчас  ограничено  повторяющимися  сюжетами  и  об  истории  страны  и  роли  ее  бессменного  президента  Ниязова 
(Туркменбаши) в жизни туркменского народа, а также выпусками новостей.

Население Туркмении, в основном говорящей по-русски, жалуется на дефицит информации о мире и ограничение 
источников информации из России. Из российских телекомпаний в стране в ограниченном объеме вещает Первый канал, а 
радиовещание  станции  "Маяк"  было  прекращено  Ашхабадом  в  этом  году  "по  техническим  причинам".  Власти  также 
запретили  подписку  на  печатную  прессу  из  России,  после  чего  единственным  печатным  изданием  на  русском  стала 
официальная газета "Нейтральный Туркменистан".

Из  иностранных  телеканалов  в  свободном  доступе  в  стране  турецкий  TRT-Avrasia,  а  из  печатных  изданий  - 
турецкий "Заман" на туркменском языке.

5-8 октября.  В Алма-Ате прошла 12-я Международная выставка по нефти и газу “KIOGE-2004”.  В ней приняли 
участие 400 компаний из 32 стран. Кроме непосредственно занятых в сфере добычи и переработки нефти компаний, на 
выставке были широко представлены производители оборудования, а также финансовые консалтинговые и юридические 
фирмы со всего мира. Впервые на выставке принимали участие российский гигант “Газпром”, китайская нефтехимическая 
корпорация Sinopec и ряд других крупных компаний. 

Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Казахстана  Владимир  Школьник  вновь  подтвердил  желание 
Казахстана приобрести долю BG, выходящую из проекта Agip KCO. 

Отвечая на вопрос о планах сотрудничества с АО “Газпром”, Школьник сообщил, что сейчас обсуждается вопрос 
строительства  производства  по  переработке  газа  Карачаганакского  месторождения.  Причем  рассматриваются  два 
варианта. Такое производство будет создано либо непосредственно на Карачаганаке, либо будут расширены мощности, 
уже  существующие  в  Оренбурге.  Оба  варианта  просчитываются,  и  одновременно  идут  переговоры  о  продаже 
переработанного  газа  на  Запад  через  совместное  предприятие  “КазРосГаз”,  в  котором  “Газпрому”  и  “КазМунайГазу” 
принадлежат равные доли.

Выставка “KIOGE-2004”, особенно в этом году, является, без сомнения, самым представительным из подобных 
мероприятий, проходящих в Казахстане.

6  октября.  Директор  Департамента  таможенной  службы  Киргизии  Айдарбек  Дуйшалиев  опроверг  факт 
высказывания своего заместителя Абдыкайыма Абсатарова, предложившего скупать героин у афганских производителей, а 
затем  сжигать  его.  Глава  Департамента  на  брифинге  в  агентстве  "Кабар"  сослался  на  неправильную  трактовку 
журналистами заявления Абсатарова. По словам А. Дуйшалиева, его зам высказал неофициальное предложение во время 
обмена  мнениями  между  участниками  совещания  руководителей  таможенных  служб,  проходившего  в  Алма-Ате. 
Комментируя далее заявление Абсатарова,  главный таможенник страны подчеркнул, что он высказывался лишь за то, 
чтобы  оказать  Афганистану  финансовую  помощь  в  размере  1  млрд.  долларов  для  выращивания  других 
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сельскохозяйственных культур. "Он даже не произносил слова "выкупать героин, а журналисты неправильно трактуют", 
заявил А. Дуйшалиев.

Недавнее  заявление Абсатарова  во  время совещания руководителей таможенных служб стран,  граничащих с 
Афганистаном в Алма-Ате было опубликовано во многих СМИ, включая российские. В частности освещалась позиция А. 
Абсатарова, мотивированная тем, что скупка наркотиков прямо в Афганистане стоит гораздо дешевле, чем борьба с их 
завозом в страны СНГ и Европы.

6  октября.  В  Москве  состоялось  седьмое  заседание  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству  между  Российской  Федерацией  и  Республикой  Узбекистан.  Заседание  с  российской  стороны  вел 
руководитель Федерального агентства по промышленности Борис Алешин, с узбекской - заместитель Премьер-министра 
Уткир Султанов.

В  ходе  заседания  были  рассмотрены  вопросы  взаимодействия  в  топливно-энергетическом  комплексе, 
предприятий  авиационной  промышленности,  в  сферах  транспорта,  водного  хозяйства,  военно-технического  и  научно-
технического сотрудничества.

- Нынешнее заседание межправительственной комиссии прошло в деловой, доброжелательной и конструктивной 
обстановке, которая во многом способствовала ее продуктивной работе, -  отметил Б. Алешин.  -  Сегодня двустороннее 
сотрудничество активно развивается по многим направлениям. На мой взгляд, знаменательным является тот факт, что на 
узбекский рынок пришли такие российские гиганты, как компании "Газпром", "Лукойл", "Вимм Билль Дан. Продукты питания", 
АПК  "Черкизовский",  и  другие.  Особо  стоит  отметить,  что  заседание  межправительственной  комиссии  показало,  что 
узбекско-российское сотрудничество имеет большие резервы, в том числе в области военно-технического сотрудничества.

По  итогам  заседания  межправительственной  комиссии  был  подписан  двусторонний  протокол.  Были  также 
подписаны соглашение о предоставлении Национальным банком Узбекистана кредитной линии в размере 60 млн. долларов 
США АКБ "Азия Инвест  Банк"  для финансирования инвестиционных проектов и поощрения экспорта  из  Узбекистана  в 
Россию,  соглашение  о  разделе  продукции  по  освоению  месторождений  Кандымской  группы  между  компаниями 
"Узбекнефтегаз" и "Лукойл Оверсис Холдинг". Ранее было подписано соглашение между центральными банками двух стран.

6  октября.  В  столице  Узбекистана  состоялась  встреча  первого  заместителя  Министра  иностранных  дел 
Владимира  Норова  с  аккредитованными  иностранными  журналистами.  Особое  внимание  на  встрече  было  уделено 
предстоящим парламентским выборам, которые состоятся в декабре текущего года

Первый  заместитель  МИД  сообщил,  что  ожидается  18  тыс.  местных  наблюдателей  и  представители  ряда 
международных организаций, которым были разосланы приглашения на участие в декабрьских выборах. Следует добавить, 
что  от  общего  числа  населения  Узбекистана  (25  млн.),  количество  избирателей  составляет  14  млн.  человек.  Общее 
количество членов Парламента должно составить 120 человек.

7 октября. В Ираке ранен казахстанский миротворец. Об этом сообщила пресс-служба министерства обороны РК. 
По информации пресс-службы, миротворец был ранен по личной неосторожности. Он получил незначительную травму руки. 
На месте ему была оказана первая медицинская помощь.

Между  тем,  по  информации,  распространенной  министерством  обороны  Украины,  казахстанский  миротворец 
получил  травму  во  время  работ  по  разминированию  территории,  входящей  в  зону  ответственности  7-й  отдельной 
механизированной  бригады ВС Украины,  входящей  в  миротворческий  контингент  коалиционных  войск  в  Ираке.  Сапер 
получил  ранение  в  результате  взрыва  поднятого  им  неизвестного  предмета.  После  ранения  он  был  доставлен  в 
медицинскую роту бригады, где ему успешно была сделана операция.

7 октября. В Атырауской области на западе Казахстана обнаружены утечки нефти из скважин.
На  месторождении  Юго-Западное  Тажигали  обнаружены  нефтяные  пятна  возле  устьев  пяти  скважин, 

расположенных на суше. До береговой линии Каспийского моря от этих скважин около километра.
По данным МЧС РК, "возле устьев четырех скважин разливы нефти в диаметре два-три метра, из устья одной 

скважины нефть выходит пульсирующей струей".
Кроме того, по данным министерства, "на месторождении Прибрежное протекают три скважины, устья двух из них 

находятся над поверхностью воды, длина шлейфа около 500 метров и ширина около 5 метров".
7 октября. На российскую авиабазу в городе Кант (Киргизия) будут переброшены истребители СУ-27, а взлетно-

посадочная полоса аэродрома базы после реконструкции сможет принимать стратегические бомбардировщики. Об этом 
сообщил Интерфакс со ссылкой на представителя штаба 5-й армии ВВС и ПВО, в которую входит авиабаза.

"До конца года на авиабазе планируется разместить семь истребителей СУ-27, а также два вертолета Ми-8", – 
заявил  он.  Общую  численность  базы  планируется  довести  до  700  человек,  в  том  числе  500  военнослужащих  и  200 
гражданского персонала.

В настоящее время на аэродроме Кант базируется пять Су-25, четыре Л-39 и два вертолета Ми-8.
8  октября.  Председатель  правительства  России  Михаил  Фрадков  провел  в  Астане  переговоры  со  своим 

казахстанским  коллегой  Даниалом  Ахметовым.  Затем  его  принял  президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев.  Были 
обсуждены совместные  проекты  –  нефтегазовые  и  космические,  а  также  граница,  на  которой  еще  остаются  спорные 
участки.

Всего на границе осталось 10 спорных участков. Российские переговорщики уверены, что спор по восьми из них 
вскоре  будет  благополучно  разрешен.  Но  Имашевское  месторождение  газа  и  еще один,  водоносный,  участок  требуют 
отдельных переговоров.

Ранее Россия и Казахстан смогли  договориться,  как  разрабатывать  трансграничный нефтегазоносный участок 
каспийского  дна "Курмангазы"  в  режиме соглашения о разделе  продукции (СРП).  Хотя позднее норма СРП выпала из 
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казахского законодательства, для месторождения "Курмангазы", вероятно, будет сделано исключение и оно вернется под 
режим СРП.

Россия и Казахстан ранее договорились о разработке совместной космической программы "Байтерек" ("Тополь"). 
Ее основа – ракета-носитель "Ангара" разработки Центра им. Хруничева, а также стартовый и технический комплексы для 
нее  на  Байконуре.  Российско-казахский  проект  оценен  в  $300  млн.  Половину  этой  суммы  взял  на  себя  Казахстан. 
Казахстану нужны свои спутники связи, которые, будет выпускать тоже Центр им. Хруничева. За первый, KazSat, Астана 
заплатит $65 млн.

8  октября.  Российский  оператор  сотовой  связи  "Вымпелком"  намерен  создать  в  Кыргызстане  компанию  по 
предоставлению  услуг  мобильной  связи  стандарта  GSM.  Об  этом  сообщает  Новости.kg  со  ссылкой  на  директора  по 
роумингу "Вымпелкома" Виктора Берегового, принимающего участие в форуме "Мобильная Евразия-2004" на Иссыккуле.

По его словам, расширение сотовой сети на всем пространстве СНГ – одна из главных целей компании. В августе 
текущего года АО "Вымпелком" вышел на международный рынок благодаря покупке казахского оператора "КаР-Тел". "Мы 
готовы инвестировать  в  сотовую связь  Кыргызстана  свои  средства,  и  открыть  здесь  собственную компанию",  -  сказал 
Береговой. Однако не исключается вариант приобретения уже существующей в Кыргызстане компании "БИТЕЛ", хотя это 
маловероятно, добавил представитель "Вымпелкома".

"Вымпел-Коммуникации"  является  одним из  ведущих  операторов  сотовой  связи  России,  оказывая  услуги  под 
семейством торговых марок "Би Лайн". На начало июля 2004 года компания обслуживала более 15 млн. пользователей, из 
них около 6,2 млн в Москве и около 8,8 млн в регионах. В сети компании установлено более 7500 базовых станций. 

8  октября.  Президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов  избран  профессором  и  действительным  членом 
Академии проблем безопасности, обороны и правопорядка РФ, а также награжден орденом Петра Великого I-й степени. Об 
этом в письме на имя главы республики сообщил президент Академии Виктор Шевченко.

В опубликованном местными СМИ послании отмечается, что это решение президиума Академии от 22.09.2004 г. 
принято за "большой личный вклад в обеспечение стабильности и благополучия в Туркменистане, мира и безопасности в 
Центральноазиатском регионе, выдающиеся заслуги в развитии и укреплении дружественных отношений между народами 
Туркменистана и России".

Ожидается, что награждение президента орденом и дипломом произойдет в Ашхабаде в конце октября во время 
празднования Дня независимости.

Согласно  российскому  законодательству,  орден  Петра  Великого  является  высшей  общественной  наградой 
Российской  Федерации.  Им  награждаются  граждане  РФ  "за  выдающиеся  заслуги  перед  Отечеством,  способствующие 
процветанию, величию и славе России". Орденом могут быть награждены также и иностранные граждане "за выдающийся 
личный вклад в развитие сотрудничества с Россией во всех сферах общественной жизни". Кавалерами ордена, например, 
стали Цзян Цзэминь, Жак Ширак, а также лидер боснийских сербов Радован Караджич и Нурсултан Назарбаев.

Стоит добавить, что помимо Академии безопасности, обороны и правопорядка орденом Петра Великого сегодня 
распоряжаются  Ассоциация  духовного  единения,  Общественная  комиссия  проекта  "Первая  петровская  ассамблея", 
общественный фонд "Лучшие менеджеры новой эпохи", а также Международная палата личности.

Помимо вышеперечисленных выдающихся деятелей современности орденом награждены: мэр Москвы Лужков, 
его заместители, префекты Южного и Юго-Западного округов столицы, Михаил Ходорковский, Кирсан Илюмжинов, актер 
Лановой и певец Розенбаум, 104-й парашютно-десантный полк,  Зураб Церетели,  Архангельский целлюлозно-бумажный 
комбинат, оружейник Калашников, Магадан, Махачкала, Валентина Терешкова и многие другие юридические и физические 
лица, а также города и поселки городского типа.

10  октября.  Казахстанская оппозиция сообщила о том,  что власти  снова отказались выдать  разрешение на 
проведение  митинга  протеста  против  итогов  прошедших  недавно  парламентских  выборов.  Первоначально  митинг 
предполагалось  провести  2  октября.  Получив  отказ,  оппозиция  сообщила  о  своем  намерении  организовать  митинг  9 
октября. Но на минувшей неделе запрет на проведение митингов был получен его организаторами практически во всех 
крупных городах.

Акиматы Алма-Аты и Астаны отказали первыми, сославшись на то, что митингующие могут помешать движению 
пешеходов и «создавать помехи для нормального функционирования транспорта».

В оппозиции заявляют, что будут добиваться права провести подобный митинг и в третий раз. Сопредседатель 
партии «Ак-Жол» Булат Абилов сообщил, что оппозиция готова использовать «все разрешенные законом варианты». А 
лидер Компартии Серикболсын Абдильдин был более категоричен: «Я уверен, что власть специально сейчас тянет время и 
не  дает  разрешение  на  проведение  митинга  демократическим  силам,  чтобы  оппозиция  не  смогла  воспользоваться 
возросшей после выборов активностью населения. Я думаю, что, если нам и в третий раз откажут, мы пойдем другим 
путем».

11 октября. США включили Киргизстан в программу "Шелковый путь", которая направлена на нераспространение 
оружия  массового  уничтожения.  Эта  инициатива  американской  стороны  направлена  на  обеспечение  занятости  в 
неоружейном секторе  для ученых,  инженеров  и техников,  в  прошлом участвовавших в  разработке  и  создании оружия 
массового оружия. К числу стран, где будет реализована данная программа, конгресс США отнес Армению, Азербайджан, 
Грузию, Казахстан, Киргизстан, Таджикистан, Туркменистан. В рамках программы в бюджете США на этот год грант в 10 
млн. долларов США планируется выделить Грузии.

12  октября.  Президент  Казахстана  Н.Назарбаев  утвердил  государственную  программу  развития  образования 
Казахстана на период до 2010 года. Он сообщил об этом на третьем съезде работников образования и науки страны.

По  информации  сотрудников  министерства,  документ  предусматривает  переход  на  12-летнее  среднее 
образование. При этом планируется создание системы профильного и профессионального образования. Предусмотрены 
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изменения  и  в  системе  высшего  образования.  Программа  предусматривает  обеспечение  трехуровневой  системы 
подготовки профессиональных кадров: бакалавриат, магистратура и докторантура. 

12 октября. В Душанбе подготовлен проект соглашения между Россией и Таджикистаном о трудовых мигрантах.
"Проект соглашения о трудовых мигрантах готов к подписанию после двухгодичного согласования его российской и 

таджикской  сторонами",  -  сообщил  министр  труда  и  соцзащиты  Таджикистана  Махмадшо  Илолов.  По  его  словам, 
ключевыми вопросами в данном соглашении является обеспечение прав мигрантов и соответствующих трудовых условий 
для них. 

12 октября. В городе Кара-Балта (Киргизия) зарегистрировано 4 случая брюшного тифа. Каждый из заболевших в 
течение  10  дней  занимался  самолечением,  и  лишь  когда  состояние  ухудшалось,  люди  обращались  в  больницу.  По 
результатам  проверок  Госсанэпиднадзора  выяснилось,  что  водопроводные  сооружения  всего  Жайыльского  района 
находятся в крайне плачевном состоянии, анализы воды не соответствуют ГОСТам по микробиологическим показателям. 

Как  сказал  главврач  Жайылского  Госсанэпиднадзора  Осмоналы  Жолдошбаев:  "Головное  водопроводное 
сооружение  в  селах  и  городе  Карабалта  не  охраняется,  обеззараживающие  и  хлораторные  установки  на  местах  не 
работают. Все это не могло не сказаться на общем развитии инфекционных заболеваний в районе. За 9 месяцев 2004 года 
отмечен  рост  кишечных  и  инфекционных  заболеваний  в  2  раза,  т.  е.  если  в  прошлом  году  за  9  месяцев  было 
зарегистрировано 103 случая, то в этом году 211".

13 октября.  Премьер-министр Киргизстана Николай Танаев встретился с  министром иностранных дел России 
Сергеем Лавровым. В ходе встречи стороны рассмотрели вопросы двусторонних отношений. Н. Танаев изложил главе МИД 
России ряд просьб и пожеланий. Они касались реструктуризации долга Киргизстана перед Россией и российской помощи 
для преодоления последствий стихийных бедствий в республике.

Н. Танаев отметив, что Россия простила Монголии 13 млрд., а африканским странам - 35 млрд. долларов США, 
сказал: "Что такое наши 170 млн. долларов"

Глава правительства попросил Россию оказать помощь и в ликвидации последствий стихийных бедствий. "Нам 
необходимы сборно-щитовые дома. Мы хотим наладить свое производство совместно с Российской Федерацией", - сказал 
премьер.  По словам главы правительства,  в  настоящее время необходимы 1,5  тысячи сборных панельных домов для 
переселения семей, пострадавших от стихии.

Помимо этого, Н. Танаев призвал российскую сторону ускорить обмен нотами о ратификации протокола по военно-
техническому сотрудничеству. По его словам, из-за неурегулированности этого вопроса с 2002 года не было ни одного 
заседания совместной военно-технической комиссии. Сейчас все вопросы сняты и осталась лишь формальная процедура 
обмена нотами. Была затронута и тема трудовых мигрантов из Киргизии в России. И в этом вопросе, премьер отметил 
необходимость  скорейшей ратификации дополнения к  соглашению по  мигрантам.  Как  сообщил  премьер  министр,  этот 
документ в Киргизстане уже ратифицирован.

13 октября.  Киргизстан имеет уникальную возможность стать для стран Центральной Азии примером мирного 
демократического  перехода  власти.  Такое  мнение  в  ходе  пресс-конференции  в  Бишкеке  высказал  чрезвычайный  и 
полномочный посол США в Киргизии Стивен Янг.

Дипломат подчеркнул, что Соединенные Штаты и все мировое сообщество готовы оказать правительству и народу 
Киргизстана помощь в проведении честных, справедливых парламентских и президентских выборов в 2005 году. С. Янг 
отметил,  что  посольство  США  возьмет  на  себя  все  расходы,  связанные  с  т.н.  маркировкой  избирателей  на  грядущих 
выборах. Закон о маркировке избирателей перед голосованием в сентябре этого года был одобрен парламентом Киргизии, 
но президент его пока не подписал.

Посол выразил уверенность, что нынешний президент Аскар Акаев сдержит слово и не станет выдвигать свою 
кандидатуру на следующих президентских выборах, которые пройдут в республике ровно через год, в октябре 2005 года. 
Ранее глава государства неоднократно заявлял о том, что он не будет участвовать в выборах. “Мы поддерживаем это 
решение президента”, - отметил С. Янг.

13 октября. Свою оценку прошедшим в Казахстане выборам в мажилис парламента дал президент Н.Назарбаев. 
Он поздравил победителей  и  заявил,  что  все  замечания  и  претензии  будут  учтены,  и  больше  нарушения  не  должны 
повториться.

Президент  сказал:  «Получившие мандат  искренне  рады своей  победе,  проигравшие по  традиции недовольны 
всем, и в первую очередь властью и законом. А для победы нужны не только жалобы на горькую судьбину не эмоции, а 
только конкретные дела. В мировой практике еще не было случая, что бы все были довольны результатами выборов. Так 
было в Великобритании, и в США, и в Японии и в Росси. Единого мнения не было и у нас. Я открыто призвал за честные 
выборы. Выявления нарушений не должны повторяться вновь. Выборы позади. Поздравим победивших! И проигравшим 
нужно знать, что и конструктивные выборы будут изучены. Я никогда не делил общество на правых и левых и остаюсь на 
том, на уважении мнений всех граждан страны».
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КАЗАХСТАН
Второй тур хуже первого?

05.10.2004. Немецкая волна
Выборы в Казахстане
В ходе второго тура выборов в нижнюю палату парламента Казахстана, состоявшегося в прошедшее воскресенье, 

были  допущены  многочисленные  нарушения  выборного  законодательства.  Такого  мнения  придерживаются  члены 
умеренно-оппозиционной партии «Ак Жол». Причем, как говорит ее сопредседатель Болат Абилов, второй тур превзошел 
по  масштабам  подтасовок,  фальсификаций,  подкупа  избирателей  все  мыслимые  пределы».  «В  нашем  распоряжении 
имеются километры видеоматериалов, тысячи документов и фотоснимков, которые со всей очевидностью доказывают, что 
использование административного ресурса, сговор и круговая порука органов исполнительной власти, правоохранительных 
органов и избирательных комиссий стали обычной практикой», -  говорится в  заявлении «ак жоловцев»,  с которым они 
выступили  в  понедельник  на  пресс-конференции.  Члены  оппозиционной  партии  еще  раз  подчеркнули,  что  намерены 
добиваться признания выборов недействительными в судебном порядке. 

Признать  недействительными  результаты  нынешних  парламентских  выборов  призывают  и  представители 
казахстанской  ассоциации  «Республиканская  сеть  независимых  наблюдателей».  Подробности  –  в  сообщении  наших 
корреспондентов: 

Казахстанская  республиканская  сеть  независимых  наблюдателей  (РСНН)  на  прошедшей  в  Алма-Ате  пресс-
конференции  распространила  заявление.  В  нем  указывается,  что  все  стадии  выборного  процесса  в  нижнюю  палату 
парламента прошли с грубейшими нарушениями. Как отметил глава сети наблюдателей Дос Кушим, выборы 2004 года не 
явились  шагом  вперед,  а  продемонстрировали  значительный  регресс.  По  словам  Доса  Кушима,  никогда  ранее  не 
наблюдалось  такого  огромного  количества нарушений,  как  в  этот  раз.  Так,  помимо уже «традиционных»  нарушений,  к 
которым,  например,  относятся  голосование  одним  членом  семьи  за  всех  родственников  или  заполнение  выборного 
бюллетеня  вне  кабинки  для  голосования,  республиканская  сеть  независимых  наблюдателей  заметила  и  ряд  новых 
нарушений  выборного  законодательства.  Это  многочисленные  случаи  голосования  одних  и  тех  же  людей  на  разных 
избирательных  участках,  подкуп  избирателей  (в  основном  –  членов  малообеспеченных  семей  и  студентов),  а  также 
появление  во  время  выборов  «лже-наблюдателей»,  которые,  якобы,  представляли  общественные  организации. 
Представители Республиканской  сети  предполагают,  что  в  действительности  эти  люди связаны с  акиматами,  которые 
хотели  помешать  работе  настоящих  наблюдателей.  Вообще,  заметил  глава  Республиканской  сети  независимых 
наблюдателей Дос Кушим, все вышеперечисленные нарушения были характерны для обоих туров голосования. Учитывая 
все  факты  грубейших  нарушений,  зафиксированных  наблюдателями  на  избирательных  участках  Алма-Аты,  Чимкента, 
Тараза и Кзыл-Орды, Республиканская сеть обратилась с настоятельной просьбой к президенту Казахстана Нурсултану 
Назарбаеву  и  пока  ещё  действующему  парламенту  признать  итоги  выборов  в  нижнюю  палату  не  действительными  и 
назначить повторное голосование по всей республике. 

Между  тем,  пропрезидентские  партии  Казахстана  празднуют  победу.  По  предварительным  данным 
Центризбиркома республики, оппозиция смогла провести в новый состав парламента лишь двух своих представителей. Это 
члены партии «Ак жол». В связи с чем представители партии Нурсултана Назарбаева «Отан» и пропрезидентского аграрно-
индустриального блока «АИСТ», получившие подавляющее большинство депутатских мандатов, в своих многочисленных 
интервью не устают заявлять: поражение оппозиции доказывает, что казахстанский народ, поддержав нынешние власти, 
выбрал стабильное развитие государства. 

Однако лидеры казахстанских оппозиционных партий, в частности, сопредседатель «Ак жола» Булат Абилов, с 
такой  трактовкой  итогов  выборов  в  корне  не  согласны.  Сотни  тысяч  голосов,  отданных  избирателями  оппозиционным 
партиям, наглядно демонстрируют, что народ обеспокоен тем, чтобы стабильность не привела к застою и еще большему 
процветанию коррупции. Вместе с тем, оппозиционеры не исключают, что под видом борьбы с коррупцией и наведения 
порядка в стране, власти могут начать аресты и преследования инакомыслящих. 

Надо отметить, что косвенно опасения оппозиции уже начали подтверждаться. В понедельник в межрайонном 
административном суде города Алма-Аты было вынесено решение сразу по трем административным делам. Генеральная 
прокуратура  Казахстана  обвинила  бывших  кандидатов  в  депутаты  от  оппозиционного  блока  «Коммунистов  и 
Демократического Выбора Казахстана» - Асылбека Кожахметова, Маржан Аспандиярову и Бахыт Туменову - в проведении 
несанкционированного  митинга  в  период  выборного  процесса.  К  примеру,  помощник  прокурора  Медеуского  района 
Байдаулет Артынбеков заявил следующее:

- Органами внутренних дел возбуждено дело об административном правонарушении в отношении Туменовой и 
других лиц, по факту организации проведения митинга 12 сентября 2004 года около 12 часов на площади Республики. 
Необходимо за нарушение законодательства «О порядке проведения мирных собраний, шествий, пикетов и демонстраций» 
назначить наказание в виде административного штрафа в размере 20 месячных расчетных показателей. 

Между тем, оппозиционеры в разговоре с корреспондентами «Немецкой волны» заявили, что дело не в штрафе, 
размером  чуть  более  100  Евро,  а  в  принципиальности  позиции  властей.  Почему  провластным  партиям  разрешено 
проводить  всевозможные  акции  в  центре  города,  а  оппозиционерам  для  встречи  с  избирателями  предлагают 
исключительно окраины? Так, выступая в свою защиту на суде Бахыт Туменова отметила следующее:

- Это была встреча избирателей. Никакого митинга не было. Даже если бы это хотели бы трактовать как митинг, то 
в Конституции РК в статье 32, прямо предусмотрено, что граждане РК вправе мирно проводить митинги, проводить пикеты. 
Поэтому я сегодня считаю, что все обвинения, которые сегодня против меня выстраиваются, как организатора митинга, они 
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совершенно  беспочвенны.  И  это  заранее  сфальсифицированные  дела,  которые  заранее  пытаются  выставить  как 
политический заказ. 

Быхыт  Туменову  поддержала  ее  соратник  по  партии,  сенатор  Зауреш  Батталова.  По  ее  утверждению,  на 
проведение встреч с избирателями кандидаты в депутаты не обязаны просить разрешение и согласовывать свои действия 
с органами местного государственного правления. 

-  Я это заявляю однозначно,  потому что я сама проходила предвыборную кампанию,  сама являюсь одним из 
соавторов ныне действующего закона «О выборах». Именно в такой трактовке нами давалась эта норма, где четко сказано, 
что свое право на встречу с избирателями они (кандидаты в депутаты) реализуют самостоятельно. 

Надо отметить, что адвокаты оппозиционеров во время судебного процесса неоднократно пытались выяснить, по 
какой причине судьи и прокуроры трактуют встречу с избирателями как несанкционированный митинг, но так и не добились 
ответа.  Кстати,  по этой же причине еще один член президиума партии «Демократический Выбор Казахстана» Гульжан 
Ергалиева ранее отказалась выполнять вынесенное судом решение по аналогичному обвинению, объявив о своей акции 
неповиновения властям Казахстана. 

Судя  по  всему,  казахстанская  оппозиция  не  намерена  сидеть,  сложа  руки,  и  будет  продолжать  добиваться 
удовлетворения своих интересов. Так, 2-го октября не состоялся, но был перенесен на конец текущей недели всенародный 
митинг, в котором могут принять участие все, кто не доволен тем, как прошли выборы. Его проведение инициировано так 
называемой радикальной оппозицией. 

Международные  наблюдатели  тоже  продолжают  обращать  внимание  мировой  общественности  на  нарушения 
выборного  законодательства  в  Казахстане,  зафиксированные  ими.  В  Страсбурге  в  понедельник  открылась  очередная 
сессия Парламентской Ассамблеи Совета Европы. И один из документов, который будет на ней рассмотрен - это отчет 
специального  комитета  ассамблеи,  следившего  за  ходом  выборов  в  Казахстане.  В  нескольких  пунктах  доклада 
подчеркивается, что выборы не соответствовали демократическим стандартам Совета Европы,  а также ОБСЕ и других 
международных  организаций.  Кроме  того,  в  отчете  содержатся  рекомендации  казахстанскому  руководству.  Например, 
предложения о том, какие изменения стоило бы внести в выборное законодательство до 2006 года. Ведь на этот год в 
республике запланировано проведение президентских выборов.

Парламентские выборы-2004: упущенный шанс
08.10.2004. Республика (Казахстан)

Ерлан Карин
Вместо новых надежд - напряжение среди элиты
В обществе были высокие ожидания от прошедших выборов. Они должны были заложить основу конкурентной 

политики в Казахстане, новые принципы взаимоотношений между властью и оппозицией, должны были способствовать 
консолидации общества и политической элиты Казахстана. С Новым Парламентом связывались Новые Надежды. 

Однако все получилось наоборот. Власть решила только техническую задачу по обеспечению пропрезидентского 
большинства в новом парламенте, но не решила главную задачу. Более того, прошедшие выборы стали поводом для новых 
споров  между  властью  и  оппозицией,  поводом  для  новых  конфликтов  внутри  самой  элиты.  Тем  самым  сократилось 
пространство  для  политического  диалога,  возникла  реальная  угроза  нарастания  конфликтного  потенциала,  роста 
противоречий в элите и обществе.

Основные политические итоги выборов 
Выборы  подвели  определенную  черту  под  предыдущим  этапом  политического  развития  Казахстана.  Можно 

выделить несколько моментов.
1. Прошедшие выборы показали, что период политического доминирования власти проходит. Следует признать, 

что партия “Отан” получила большинство голосов, но данное большинство - не абсолютное. На выборах участвовали более 
50% избирателей и только чуть больше 60% из них поддержали партию “Отан”. При этом надо учесть, что в данном случае 
мы оперируем только официальными данными, не беря в счет факт масштабных фальсификаций итогов выборов по всей 
стране. Ведь по данным независимых социологов партия власти набрала намного меньше голосов, хотя должна была 
соответственно своему статусу продемонстрировать более высокие показатели, не обращаясь к главному политическому 
ресурсу - поддержке Президента. 

Если  партия  “Отан”  не  способна  самостоятельно  мобилизовать  электорат  в  свою  пользу,  то  как  она  будет 
мобилизовать граждан в пользу действующего президента на выборах 2006 года? Более того,  “партия власти”  чуть не 
подставила  под  удар  самого  Президента,  втянув  его  в  предвыборные  баталии.  Провластным  партиям  не  удалось 
использовать благоприятные условия предвыборной кампании для расширения круга сторонников президента. 

Вывод таков, что пропрезидентские партии не обладают мобилизационными возможностями. Если они не смогли 
самостоятельно  мобилизовать  электорат  в  период  выборов,  когда  для  этого  есть  все  возможности,  то  стоит  ли 
рассчитывать на них в возможные периоды кризисов, когда времени на подготовку не будет? Последний кризис в России 
показывает, что поддержка может понадобиться в кратчайшие сроки: 3-4 дня.

Более того, мы являлись свидетелями того, как на протяжении нескольких дней после 19 сентября партия “Ак жол” 
и объединенный блок ДВК-КПК вели прямую критику президента, говоря о его персональной ответственности за нарушения 
в ходе голосования. Но пропрезидентские партии предпочли отмолчаться. Контратака пропрезидентских партий началась 
только  на  следующей  неделе  и  то  слишком вяло.  Несмотря  на  объединенные  усилия,  провластные партии  ничем не 
помогли президенту в преодолении критики оппонентов.  Появляется вопрос:  а  нужны ли президенту такие союзники и 
помощники? Как они поведут себя во время президентских выборов, когда президент один выйдет на поле? 
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2.  Оппозиция приобретает  влияние  по  всей  стране.  Сообщения  избирательных  комиссий  о  ходе  голосования 
содержали  цифры,  по  которым  выходило,  что  избиратели  голосовали  за  одни  партии  и  в  тоже  время  поддерживали 
кандидатов  от  других  партий,  что  наводит  на  мысль  о  широкой  фальсификации выборов  по  одномандатным округам. 
Видимо,  в  избиркомах в  суматохе  не  успели или  забыли состыковать  данные по  итогам голосования  среди партий  и 
кандидатов, выдвигавшихся по одномандатным округам. Из тех голосов, которые отданы партии власти, можно отнять как 
минимум 50%, поскольку они добыты в результате неконкурентной, непрозрачной борьбы. 

По  данным независимых социологических  служб Блок  коммунистов  и  ДВК уверенно  преодолел 7-процентный 
барьер, а другая оппозиционная партия “Ак жол” в реальности получила больше, чем 12% процентов голосов избирателей. 
Получается,  что  в  итоге  оппозиционные  партии  смогли  в  совокупности  набрать  достаточное  количество  голосов  для 
обеспечения широкого присутствия в Парламенте. 

Еще одним примечательным моментом является то, что оппозиция сохранила высокие показатели в целом по 
стране. Если на предыдущих выборах оппозиционные партии рассчитывали только на Алматы, то теперь они получили 
поддержку в большинстве областей. Следовательно, казахстанская оппозиция имеет теперь уже не локальное влияние, а 
пользуется широкой общественной поддержкой. 

В Астане должны трезво оценить итоги выборов. Если “Ак жол” смог получить минимум 12% голосов избирателей 
благодаря  3-4  газетам и  1  телеканалу,  а  “Блок  Жакиянова  -  Абдильдина”,  практически  не  имея  доступа  к  СМИ,  смог 
преодолеть  7-процентный  барьер,  обойдя  другие  партии,  то  что  бы  было,  если  бы  у  оппозиции  был  доступ  к 
общенациональным электронным СМИ? 

3.  Власти  подталкивают  оппозицию к  “уличной политике”.  Выборы в парламент  должны были способствовать 
вхождению  оппозиции  в  политическую  систему.  Власть  должна  была  сделать  шаг  не  только  к  институциональному 
признанию оппозиции, но и к учету ее точки зрения на политические процессы. Однако власть, признав существование 
оппозиции де-юре, решила вообще не допустить ее к механизму парламентского участия в политическом процессе. Тем 
самым она как бы сожгла последние мосты, лишив себя всякой возможности наладить реальный диалог с оппонентами. 

Оппозиция искусственным путем выталкивается из публичного политического пространства, ей перекрывают все 
каналы взаимодействия с обществом. Оппозицию подталкивают, если можно так выразиться, к “уличной политике”. Сейчас 
существует огромная опасность того, что ожесточение политической борьбы никогда более не предоставит аналогичного 
шанса, благоприятного момента для начала диалога между властью и оппозицией. Создается впечатление, что власть 
сознательно подтолкнула оппозицию в радикальное пространство, дабы использовать это для ответного ужесточения своих 
позиций. 

4. Победа партии власти это возвращение к клановой системе. Прошедшие выборы означают возвращение не 
столько к однопартийной системе, сколько к клановой. Дело в том, что большинство провластных партий в реальности 
представляют  собой  альянс  различных  теневых  групп  давления,  условно  объединенных  под  разными  партийными 
брэндами.  Поэтому успех  партии  власти  на  последних  выборах  означает  на  самом деле  победу  этих  самых  теневых 
политических сил, или, проще говоря, коррумпированной бюрократии. Хотя на самом деле эти выборы должны были еще 
более способствовать выходу теневых групп на открытое публичное пространство. 

Более того, практически уничтожив публичную (демократическую) оппозицию, существующую в правовых рамках, 
правящая группа остается один на один с теневой оппозицией (клановой), которая не признает никаких правовых рамок. 
Хотя демократическая оппозиция, как ни странно, могла бы стать для власти серьезным ресурсом политической поддержки. 
Если власти удалось бы привлечь демократическую оппозицию под решение общенациональных задач, то это дало бы 
эффект намного превосходящий возможности пропрезидентских сил. 

5.  Оппозиция  не  сложилась  еще  как  целостный  лагерь  политических  сил.  У  оппозиции  отсутствует  четкая 
стратегия действий, и прошедшие выборы еще раз  показали, что в оппозиционном лагере пока нет  полного единства. 
Лидеры  оппозиции,  говоря,  что  их  партии  являются  стратегическими  союзниками,  при  этом  не  смогли  до  конца 
определиться в своих позициях по отношению к президенту и его политике. В итоге,  оппозиционные партии не смогли 
преодолеть  некоторые  разногласия  между  собой,  идя  на  выборы  с  разными  стратегическими  задачами:  одни 
настраивались на борьбу с президентом, другие - за влияние на него. 

О каком стратегическом партнерстве может идти речь, если оппозиция не выработала единый подход к ключевому 
вопросу: об отношении к президенту и проводимой им политике? Поэтому, оппозиции надо бороться не против президента и 
не  за  влияние  на  него,  а,  скорее,  за  влияние  на  общество.  Ставя  перед  собой  узкую  задачу  борьбы за  влияние  на 
президента, оппозиция скатывается до уровня лоббистской группы. 

6. Выборы могли бы способствовать эволюции политической системы. Выборы позволяли рассчитывать не просто 
на формирование механизмов и институтов, способствующих развитию конкурентной политики в Казахстане. Они могли 
заложить основы новой стратегии развития государства и общества. На протяжении последних лет в политической элите не 
прекращается спор о темпах и этапах осуществления политических реформ. И проблема заключается вовсе не в том, что в 
этом вопросе затруднен поиск объективных критериев. Просто дискуссия идет в несколько абстрактной форме, а в элите 
слабо представляют точку зрения общества на эту проблему. 

Хотя  прошедшие  выборы  могли  расставить  все  точки  над  “i”.  Выборы  могли  бы  зафиксировать,  сколько 
казахстанцев  поддерживают  курс  на  ускоренное  политическое  развитие,  и  сколько  выступают  за  медленный  темп 
политических реформ. Какова доля граждан, выступающая за обновление элиты, за модернизацию, и какова доля граждан, 
выступающих за консервацию нынешней ситуации. 

Одним словом, выборы показали бы, какова доля либерально настроенной части, и какова доля консервативно 
мыслящей части общества. Имея эти показатели, власть могла бы планировать свои дальнейшие действия, в частности, в 
вопросе реализации политических реформ.
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Возвращение к нулевой ситуации 
В  целом  прошедшие  выборы  можно  расценивать  как  шаг  вперед  (достижением  является  хотя  бы  то,  что  в 

обществе, и в оппозиции, наконец, смогли избавиться от всех иллюзий и ложных ожиданий). Но, тем не менее, резкого 
скачка в политическом развитии не произошло, не удалось обозначить перспективы политического развития Казахстана. 
Наихудшие опасения не подтвердились, но и лучшие ожидания не оправдались. 

Как  ни  странно,  но  ни  одна  политическая  сила,  ни  одна  партия  в  реальности  не  может  быть  удовлетворена 
результатами прошедших выборов. Это может привести к росту реваншистских настроений в элитных группировках. Все 
будут стремиться переиграть ситуацию заново и исправить допущенные ошибки. Тем самым политические силы будут 
нагнетать напряженность и ускоренным темпом входить в конфликтную фазу. 

Однако ни власть, ни оппозиция сейчас не способны предложить способов преодоления кризисной ситуации. И что 
особенно тревожно, данный рост конфликтности будет усиливаться с приближением президентских выборов 2006 года.

Терроризм и спецслужбы Казахстана
05.10.2004. КУБ kz.
Анатолий Иванов

Насколько готовы специальные службы Казахстана к отражению атак террористов?
Сегодня  уже  ни  у  кого  не  осталось  и  тени  сомнения,  что  мировое  сообщество  вступило  в  новую  эпоху 

противостояния. Однако в отличие от прошлых времен на этот раз представители противоборствующей стороны не имеют 
определенной национальности, у них нет какого-либо государства, да и действуют они изощренно и жестоко, не особенно 
задумываясь, кто перед ними и за что собственно они должны отвечать. 

Цель  терроризма  одна  –  запугать  население  и  максимально  дестабилизировать  обстановку  в  том  или  ином 
регионе планеты. Вне всякого сомнения, подавляющее большинство «людей» в черных масках прекрасно понимают, что 
своего они не добьются,  однако во имя какой-то непонятной идеи продолжают творить зло,  принося горе ни в чем не 
повинным людям. 

Список  же  стран,  в  которых  совершены  террористические  акты,  увеличивается  буквально  с  геометрической 
прогрессией. В то же время, если внимательно посмотреть на мировую карту, то можно увидеть, что Казахстан является 
своеобразным  «островом»  спокойствия,  где  доселе  не  было  зафиксировано  ни  одного  факта  террористической 
деятельности. Но стоит ли успокаиваться, ведь понять логику террористов, как это уже отмечалось чуть выше, достаточно 
сложно. Остается уповать на эффективную работу наших спецслужб. А готовы ли они к этому? 

Независимое информационное агентство «Политон» решило провести опрос среди казахстанских журналистов, 
общественных  и  политических  деятелей,  аналитиков  политологов  с  целью узнать  их  мнение  о  том,  насколько  готовы 
специальные  службы  Казахстана  к  отражению  атак  террористов.  Отметим  сразу,  в  отдельных  случаях  респонденты 
согласились  отвечать на вопросы «Политона» лишь на условиях  анонимности,  что,  кстати,  дало  возможность  придать 
некоторую остроту их ответам.

Надо  отметить,  что  при  ответе  уже  на  первый  вопрос  «Политона»  «Готовы  ли  спецслужбы  Казахстана  к 
отражению  террористической  атаки  наподобие  Беслана?»  у  респондентов  наметилось  некоторое  единство  взглядов. 
Большинство респондентов однозначно отметили, что какие бы громкие заявления не делали представители казахстанских 
спецслужб,  в  действительности  же  наши  правоохранительные  органы  не  смогут  не  только  предупредить  появление 
террористических групп (подобных Басаевским) на территории Казахстана, но и тем более успешно им противостоять. 

Ярким примером тому является перестрелка с уйгурскими боевиками близ площади Республики в Алматы в 2000 
году, о чем вспомнили трое респондентов «Политона». Напомним, тогда для захвата шестерых вооруженных людей, якобы 
принадлежащих «уйгурской террористической организации» понадобилось три штурма квартиры в четырехэтажном жилом 
доме.  Причем  никто  из  руководителей  подразделений  специального  назначения  не  догадался  эвакуировать  мирных 
граждан,  хотя  существовала  реальная  угроза  подрыва  террористами  жилого  здания.  Зато  использование 
бронетранспортера  было  вполне  оправдано  из-за  того,  что  на  первых  этапах  штурма  террористы  ранили  нескольких 
спецназовцев. 

Не  могут  пока  наши  спецслужбы,  по  мнению  респондентов  «Политона»  полностью  контролировать  и 
передвижение оружия, взрывчатых веществ и террористов по территории республики. Для примера один из редакторов 
популярной казахстанской газеты рассказал о том, что в Атакаровке Карагандинской области этнические чеченцы в 2000 
году во время II кавказской войны, ходили по улицам села с оружием не стесняясь: «Всего четыре местных полицейских 
просто-напросто боялись с ними связываться – кому хочется погибать, тем более в районе живут много чеченцев».

Неспособность Казахстанских властей и специальных служб контролировать перемещение оружия и террористов 
по территории республики,  по мнению и журналистов,  и  общественных деятелей отвечавших на вопросы «Политона», 
косвенно подтверждается фактами малоэффективной борьбы с наркотрафиком и незаконным ввозом иностранной рабочей 
силы. Дело в том, утверждает один из политологов, пожелавший остаться неизвестным, что уровень коррумпированности 
наших чиновников достаточно высок.  Поэтому, в принципе провезти партию оружия по Казахстану, имея определенную 
сумму  денег,  пока  можно без  особых проблем.  А если  есть  оружие  и  всевозможные взрывные устройства,  то  нельзя 
полностью исключать проведение террористических актов в стране некими заинтересованными лицами.

Тем не менее, известный казахстанский правозащитник, руководитель Казахстанского международного бюро по 
правам  человека  и  соблюдению  законности  Евгений  Жовтис  уверен,  что  каких-либо  предпосылок  для  проведения 
террористических атак на территории Казахстана в настоящее время не существует, поскольку для этого нет ни внешних, 
ни внутренних причин.
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Однако, судя по всему, с мнением Евгения Жовтиса не согласен политолог Эдуард Полетаев, который напомнил, 
что  Казахстан  официально  подписал  несколько  программных  документов,  направленных  на  борьбу  с  глобальным 
терроризмом, и активно поддерживает анти-террористическую коалицию, возглавляемую Соединенными Штатами. «Наши 
войска участвуют в антитеррористической операции в Ираке, так что у возможных террористов есть формальный повод для 
проведения  теракта  в  Казахстане,  так  как  наша политика  полностью построена  на  противодействии  террористическим 
организациям, в том числе, таким как Аль-Каеда», - подчеркнул в интервью «Политону» Эдуард Полетаев. 

В  свою  очередь  двое  известных  казахстанских  журналистов  вместе  с  популярным  политологом  Бериком 
Абдыгалиевым заметили, что в силу различных причин Казахстан оказался в окружении «горячих регионов», откуда может 
вполне исходить террористическая угроза. И если в стране всё же появятся группы террористов, то они придут извне, 
поскольку  пока  «питательной  почвы»  для  возникновения  собственных  экстремистских  группировок  в  республике  не 
существует. Хотя успокаиваться ни в коем случае нельзя. 

Так ведущий политический обозреватель газеты «Время» Виктор Верк отметил все возрастающую активность 
исламской организации «Хизб-ут-Тахрир» в Алматы, Павлодаре и на юге Казахстана, которую, кстати, власти соседнего 
Узбекистана обвиняют  в проведении серии террористических актов в  2004 году в  Ташкенте и ряде областей.  Уровень 
экономического развития в Южно-Казахстанской и Жамбылской областях сейчас таков, заметил Виктор Верк, что вполне 
вероятно могут появиться некие люди, эмиссары, которые к проповедям присовокупят 100 долларов, и тогда угроза станет 
очень реальной. 

Надо отметить, что другие участники опроса, проводимого независимым информационным агентством «Политон» 
отметили, что теоретически проведение актов террора могут иметь место не только на территории Южного Казахстана, но и 
на западе республики в районе разработок нефти и газа, а также во всех крупных городах страны.

Естественно, что в условиях, когда в соседних странах гремят взрывы, казахстанские спецслужбы и в частности 
КНБ должны иметь какую-то конкретную и эффективную программу противодействия проникновению террористических и 
экстремистских организаций на территорию страны, и активно координировать свою работу с аналогичными структурами из 
России, Китая, Узбекистана и других стран. Однако, по утверждению большинства респондентов «Политона», хотя встречи 
между спецслужбами различных стран и проходят, в действительности же они, скорее всего, носят декларативный характер 
либо направлены на решение совершенно иных задач. 

Что касается наличия какой-либо реальной антитеррористической программы у спецслужб и властей Казахстана, 
то о её существовании слышали не все, тем не менее, вероятную возможность её существования не отрицают. Другое дело 
её эффективность. Например, известный журналист и правозащитник Розлана Таукина уверена в том, что скорее всего 
антитеррористическая  программа,  как  и  подавляющее  большинство  других  подобного  рода  документов,  принимаемых 
властями  Казахстана,  не  более  чем очередная  декларация.  По  этой  причине  предугадать  поведение  республиканских 
спецслужб при возникновении внештатных ситуаций очень сложно. 

Кстати,  практически  все  респонденты  «Политона»  подчеркнули  ещё  одну  важную  деталь,  осложняющую 
способность специальных подразделений успешно противостоять международным террористам. Речь идет об отсутствии 
необходимого опыта у казахстанских силовиков.  Да,  проводятся всевозможные антитеррористические учения,  проходят 
встречи с представителями спецслужб из других стран, но пригодится ли всё это в реальном бою, никто из отвечавших на 
вопросы «Политона» предположить не взялся. Лишь Виктор Верк выразил надежду, что наши подразделения специального 
назначения будут в отличие от их коллег из России и Китая, в случае чего будут более бережно относиться к жизни своих 
собственных сограждан. И ещё очень важно, добавил в интервью «Политону» казахстанский политический обозреватель, 
чтобы наши спецслужбы были хорошо профинансированы и укомплектованы квалифицированными специалистами, а идею 
укрепления спецслужб «не забалтывать» и не подменять какими-то показными мероприятиями. 

В заключение хотелось бы обратить внимание на ещё один нюанс, поднятый тремя экспертами «Политона» во 
время проведения экспертного опроса. Суть его такова, существует реальная опасность того,  что власти страны могут 
иммитировать  проведение  «политически  выгодного»  заказного  террористического  акта  с  целью  «закрутить  гайки»  и 
превратить  Казахстан  в  полицейское  государство.  Ведь  ни  для  кого  не  секрет,  что  подобное  не  раз  имело  место  на 
постсоветском пространстве и всегда заканчивалось призывом к усилению исполнительной вертикали власти и приводило к 
еще  большей  централизации  власти.  Следствием  этого,  как  это  мы  видим  на  примере  России  и  других  государств, 
становится еще большая коррумпированность и одновременно неэффективность деятельности органов государственной 
власти.

Трансфертные потери
30.09.2004. Эксперт (Казахстан)

Булат Хусаинов
Казахстан признан в мировом сообществе нефтяной державой. Помимо роста добычи и экспорта "черного золота", 

это должно означать большие бюджетные доходы. Но реальная действительность свидетельствует об обратном
По разведанным запасам нефти Казахстан занимает 13-е место в мире. Разведанные извлекаемые запасы нефти 

и газового конденсата составляют 4,6 млрд тонн, в том числе газового конденсата - 331,5 млн тонн. Запасы нефти на 
шельфе Каспия оцениваются в 1,6 млрд тонн, что составляет более 38% от извлекаемых запасов "черного золота". Запасы 
природного газа составляют порядка 3 трлн куб. метров.

В будущем прирост извлекаемых запасов нефти и газового конденсата будет происходить в основном за счет 
морских месторождений. К 2010 году прирост запасов ожидается на уровне чуть менее 2,5 млрд тонн, к 2015 году - более 
3,8 млрд тонн, к 2020 году - 5,2 млрд тонн. Однако обладание крупными разведанными запасами углеводородного сырья 
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еще не является гарантией процветания. Необходимо найти свое место в системе мировых рынков, что позволит получать 
наибольшие коммерческие результаты и политические выгоды.

В настоящее время на долю нефтяного сектора приходится порядка 14% валового внутреннего продукта (ВВП). 
Это практически  идентично совокупному вкладу  в  ВВП транспортного  и  строительного  сектора  республики.  Причем за 
последние 5 лет доля нефтегазового сектора в ВВП возросла в 2,1 раза.

Начиная с 1996 года в Казахстане идет неуклонный рост добычи нефти и газового конденсата. Однако в первой 
половине 90-х годов, особенно в 1994-1995 годы, уровень добычи нефти в республике был заметно ниже, чем в 1985-1990 
годы.

В числе более чем 60 всех нефтедобывающих государств мира Казахстан по объему добычи углеводородного 
сырья занимает 18-е место. Среди стран Европы и Евразии по уровню добычи нефти Казахстан занимает четвертое место 
после России, Великобритании и Норвегии. Причем если в 1985 году в суммарном объеме добычи нефти в странах Европы 
и  Евразии  доля  Казахстана  составляла  2,8%,  то  в  2002  году  -  уже  6,5%.  (Для сравнения:  в  России  -  67,2% и  52,2% 
соответственно, в Норвегии - 4,9% и 19,1%, в Великобритании - 15,8% и 14,1%). В 2003 году по сравнению с 2002 годом 
темпы роста добычи нефти в Казахстане возросли на 8,3%.

Сравнительный анализ изменения динамики ВВП и объемов добычи нефти в республике за последние 10 лет 
показывает, что темпы роста нефтедобычи существенно опережают темпы роста экономики. В частности, рост ВВП за этот 
период составил 123,4%, а темп роста добычи нефти (включая газовый конденсат) -  227,0%. В результате это оказало 
существенное влияние на рост объемов промышленного производства и экономики в целом.

Рост  объемов  производства  казахстанской  нефти  обусловлен  двумя  факторами.  Во-первых,  это  связано  со 
значительным увеличением притока  прямых  иностранных  инвестиций  (ПИИ)  в  нефтедобывающую отрасль.  Во-вторых, 
существенное влияние на ситуацию в нефтяном секторе казахстанской экономики оказывает благоприятная конъюнктура 
мировых рынков углеводородного сырья.

Рассмотрим  первый  из  этих  факторов.  Одним  из  важнейших  аспектов  процесса  экономических  реформ  в 
Казахстане  было  создание  благоприятного  инвестиционного  климата  для  отечественных  и  иностранных  инвесторов. 
Инвестиционный климат в нашей стране является одним из самых привлекательных не только в странах СНГ, но и среди 
государств Центральной и Восточной Европы и стран Балтии. Казахстан намного опережает остальные страны СНГ по 
привлекательности  экономики  для  потенциальных  инвесторов,  стабильности  политической  системы  и  доступу  к 
финансовым  ресурсам.  Это  подтверждается,  к  примеру,  тем,  что  республика  первой  среди  государств  Содружества 
получила инвестиционный рейтинг.

По состоянию на 1 апреля 2004 года валовой приток ПИИ в экономику Казахстана составил 27 103 млн долларов. 
Из совокупного объема ПИИ, поступивших в экономику страны за последние десять лет, более 58% было направлено в 
горнодобывающую отрасль. При этом в добычу сырой нефти и природного газа за этот период вложено 52% от всей суммы 
ПИИ. Не секрет, что для зарубежных инвесторов привлекательными являются сырьевые отрасли, особенно добывающие 
сектора нефтегазовой и металлургической промышленности.

Другим  важным  фактором,  оказывающим  влияние  на  динамику  добычи  нефти  и  роста  производства  в 
нефтегазовой отрасли (да и экономики в целом), является благоприятная ценовая ситуация на мировых товарно-сырьевых 
рынках, прежде всего нефти. Это стимулирует нефтедобывающие компании наращивать объемы производства и экспорта 
нефти.

Казахстан,  так  же  как  Россия,  Азербайджан  и  Туркменистан,  в  значительной  степени  зависят  от  экспорта 
энергетических ресурсов. В Казахстане экспорт углеводородного сырья начиная с 1995 года неуклонно растет. Так, объем 
добычи нефти за 1995-2003 годы возрос в 2,5 раза, а экспорт в натуральном выражении - без малого в 4 раза. При этом 
доля экспорта нефти и газового конденсата в общем объеме экспорта (12,9 млрд долларов) из республики перманентно 
растет - с 15% в 1995 году до 54,4% в 2003 году.

За период 1995-2003 гг. доля экспорта сырой нефти (включая газовый конденсат) в общем объеме ее добычи 
увеличилась с 55% до 83%. Причем в последние пять лет этот показатель колеблется на уровне 80%. Высокие мировые 
цены на  углеводородное  сырье  в  совокупности  с  оживлением экономик  ведущих  государств  мира  после  финансового 
кризиса 1997-1998 годов, оказали влияние на уровень добычи и экспорта казахстанской нефти.

Характерной  особенностью  отечественного  экспорта  углеводородного  сырья  является  ее  географическая 
направленность. Основные объемы экспорта сырой нефти и газового конденсата осуществляются в страны вне СНГ, доля 
которых неуклонно растет - в натуральном выражении с 50% в 1998 году до 77% в 2002 году, в стоимостном - с 59% до 87% 
соответственно. В списке импортеров казахстанской нефти лидируют оффшорные зоны. Так, если в 1998 году экспорт на 
Бермудские и Виргинские острова составлял в натуральном выражении 6%, то в 2002 году - 34%, в стоимостном 7% и 43% 
соответственно.

В 2003 году в страны СНГ поставлено всего порядка 16% от общего объема экспорта углеводородного сырья. 
Остальная нефть "утекает" в страны дальнего зарубежья, главным образом в оффшорные зоны (в основном в Бермудские 
острова). Переориентация экспорта в оффшорные зоны обусловлена следующей специфической особенностью в развитии 
нефтяного сектора республики.

Речь идет о практике трансфертного ценообразования, применяемой нефтяными компаниями (как иностранными, 
так и отечественными) при поставках углеводородного сырья за пределы Казахстана. В условиях Казахстана, как и других 
стран  СНГ,  механизм  трансфертного  ценообразования,  намеренно  применяемый  крупными  транснациональными 
корпорациями для увода капитала из страны, приобретает все более изощренные формы. В результате проделываемых 
манипуляций очень трудно доказать аффилированность сторон, участвующих в сделке и, как следствие, почти невозможно 
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установить  факт  намеренного  занижения  цены.  Между  тем  значительная  доля  экспорта  стратегических  ресурсов 
республики осуществляется по заниженным ценам.

По нашим оценкам, за 1998-2003 годы потенциальные потери от трансфертных цен по экспорту нефти составили 
9515 млн долларов. Учитывая максимальную ставку корпоративного налога в 30%, можно утверждать, что за эти годы 
государственный бюджет страны недополучил только от экспорта нефти порядка 2855 млн долларов.

В действительности уровень налоговой нагрузки нефтедобывающих компаний в Казахстане значительно ниже. 
Так, по данным Министерства финансов республики, нетто-коэффициент налоговой нагрузки для добычи сырой нефти и 
природного газа, а также предоставления услуг в этих отраслях в 2003 году в среднем составил 17,2%. Для крупнейших 
иностранных нефтяных компаний этот коэффициент в последние годы вопреки элементарной логике был крайне низким. К 
примеру, в 2002 году для китайской CNPC "Актобемунайгаз" -  с 22% до 15,4%. Однако в 2003 году нетто-коэффициент 
налоговой нагрузки для этой нефтяной компании составил 29,6%.

Для сравнения: в большинстве нефтедобывающих государств мира доля, получаемая ими от доходов, связанных 
с добычей нефти, очень высока. К примеру, в Индонезии этот показатель составляет 88%, в Малайзии - 83%, в Китае - 60%, 
в Нигерии - 86%, в Анголе - 85%, в Норвегии - 82%, в США - 52%, в Великобритании - 33% (в последних двух странах этот 
коэффициент применяется для месторождений с добычей до 1 млн тонн в год).

Несмотря  на  значительный  рост  экспорта  нефти,  серьезную  проблему  для  экономики  Казахстана  имеет 
наполняемость  государственного  бюджета.  За  последние  девять  лет  бюджет  страны  (в  долларовом  эквиваленте) 
увеличился почти в 1,9 раза (график 2).

За эти же годы экспорт казахстанской нефти в стоимостном выражении, как отмечалось ранее, возрос почти в 
девять раз. Конечно, нельзя ставить знак равенства между этими показателями роста. Необходимо элиминировать влияние 
роста объемов добычи и роста мировых цен на углеводородное сырье, чтобы определить конкретные размеры бюджетных 
потерь.

Однако абсолютно точно утверждение, что бюджет несет значительные потери от налоговых, таможенных льгот и 
преференций. Многие сотни миллионов долларов теряет бюджет от использования механизма трансфертных цен, наличия 
значительной доли теневой экономики в ВВП (23% в 2002 году).

После  азиатского  и  российского  финансового  кризиса  1997-1998  годов  доходы  государственного  бюджета 
Казахстана возросли в 1,7 раза, увеличившись с почти 4 млрд до 6,7 млрд. Для сравнения: бюджет России за эти годы 
увеличился в  пять  раз  -  с  20  млрд до  100 млрд долларов.  Безусловно,  нельзя  сравнивать  в  абсолютном выражении 
бюджетные показатели двух стран. Но экономики наших государств схожи в одном - обе "сидят" на нефтяной игле.

Существенный рост  бюджета России, думается,  связан с  весьма низкой ставкой подоходного налога (13%).  В 
Казахстане с 1 января 2004 года верхняя ставка подоходного налога составляет 20%. Однако с учетом 10% обязательных 
выплат в пенсионный фонд максимальная величина отчислений по сути составляет 28%.

В конечном итоге низкие темпы наполняемости государственного бюджета сказываются на социальной сфере, в 
развитии  которой  по  существу  нет  коренных  изменений.  Понятно,  что  средняя  заработная  плата  и  реальные  доходы 
населения Казахстана  из  года  в  год растут.  Но этот  рост  мог  быть  значительно  выше,  если  бы не было отмеченных 
проблем с наполняемостью государственного бюджета.

Загадка "китайской трубы"
12.10.2004. Gazeta.kz

Виктор Серов
Обычно,  Международная  нефтегазовая  выставка  и  конференция  КИОГЕ,  традиционно  проходящая  осенью  в 

Алматы, сенсаций как таковых не приносит - она как респектабельная визитная карточка лишь подчеркивает те успехи и 
достоинства, которыми обладает Казахстан в этой сфере.

Но на этот раз случилось иначе - благодаря конференции стала известно широкой публике именно сенсация, и это 
можно расценить как главный информационный итог КИОГЕ-2004.

Министр  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Владимир  Школьник  заявил  на  пресс-конференции  по  поводу 
открытия КИОГЕ, отвечая на вопрос о том, как, какой нефтью будет заполняться строящийся нефтепровод на Китай, что это 
- забота китайской же стороны.

Соглашение, касающееся планов по строительству нефтепровода из Казахстана на Китай, было главным итогом 
состоявшегося весной этого года официального визита президента Назарбаева в Пекин. Тогда это стало событием, как, 
впрочем, и сам договор на этот счет, подписанный семью годами раньше в Алматы. Ни тогда, ни сейчас не было сколько-
нибудь явной подготовки к столь важным шагам, либо они готовились тайно, либо в значительной мере возникли спонтанно. 
Подробных разъяснений  обстоятельств  строительства  тогда  не  последовало,  даже по  таким важнейшим вопросам как 
источник и условия финансирования проекта и вопрос заполнения трубы нефтью. В итоге появились самые различные 
комментарии, в том числе и довольно скептические о будущности проекта.

Тем  не  менее,  как  известно,  в  конце  сентября  работа  над  строительством  нефтепровода  началась.  И  тем 
актуальнее стали выше упомянутые вопросы. Если по поводу финансирования хоть какая-то информация раньше звучала 
(что деньги для нефтепровода будут привлекаться под гарантии китайской стороны), то по вопросу заполнения нефти даже 
на стадии подписания договора, похоже, ясности не было.

Все  последние  годы  в  прессе  и  от  экспертов  звучала  цифра  -  для  экономически  обоснованной  работы 
нефтепровода необходимо, чтобы он прокачивал не менее 20 млн. тонн нефти в год. Некоторые эксперты называли и 30 
млн. тонн. С самого начала обсуждения темы будущности этого нефтепровода "висел" вопрос - где взять столько нефти.
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Ведь в Казахстане суммарно добывается немногим более 50 млн. тонн (51,2 млн. в прошлом году, если быть 
совсем точным). Из них порядка 9 млн. тонн потребляется на внутреннем рынке страны. Остальные экспортируются, при 
чем они уже "привязаны" к традиционным для себя рынкам, зачастую через такой прочный механизм, как оффшорные 
зоны, с которыми трудно бороться даже государственным интересам (один факт: из области на Западе Казахстана, которая 
в числе лидеров по добыче нефти в республике, наибольший объем углеводородного сырья экспортируется в одну страну, 
которая  сама входит  в  мировые лидеры по  его  добыче,  но  так  же  известна  и  широким использованием оффшорных 
проектов),  так  что  переключить  те  объемы  нефти,  которые  идут  за  запад,  да  еще  через  оффшоры  на  китайский 
нефтепровод будет очень непросто. Если вообще возможно - ведь кроме всего прочего здесь есть и политический интерес 
могущественных  западных  стран,  заинтересованных  чтобы  нефть  из  Казахстана  шла  в  общую  "копилку"  нефтяного 
предложения в западном регионе.

Уйди она оттуда на восток, и это будет дополнительным фактором для роста цен на нефть в Европе. Не будем 
обольщаться,  пока  объемы  казахстанского  экспорта  не  столь  велики,  чтобы  влиять  на  мировой  расклад,  но  сейчас 
нефтяной рынок слишком нервозен, никому не нужны новые "минусовые" факторы. То есть, западные страны политически 
не будут очень рады, если объем поставок на этот рынок сократится. А, учитывая, что основную часть нефти в Казахстане 
добывают (значит, и владеют ею, компании западных стран) этот момент не стоит игнорировать.

Вывод: те объемы нефтяного экспорта, что уже сейчас реально существуют, вряд ли смогут заполнить собой 
будущую "китайскую" трубу.

О  собственно  казахстанских  возможностях  и  говорить  нечего  -  своей  нефти,  то  есть  не  той,  что  добыта  на 
территории республики, а той, что ей и принадлежит, очень немного. Этот факт у нас не очень любят поминать, но никуда 
от него не деться, в этом плане Казахстану очень-очень далеко до мировых лидеров. Национальная нефтяная компания 
"КазМунайГаз" добывает порядка 16-17% от общего объема нефтедобычи в стране, в физических объемах не дотягивая 
пока даже до 9 млн. тонн (то есть ниже, чем объем внутренних потребностей казахстанской экономики в нефти). Даже с 
учетом казахстанских долей в нефтедобывающих совместных предприятиях, своей нефти у республики слишком мало, 
чтобы загрузить ею будущий нефтепровод на Китай. Только первая его очередь будет рассчитана на ежегодную прокачку 
10 млн. тонн, вторая - на 20 млн.

У экспертов давно было предположение, что, по крайней мере в обозримом будущем, этот нефтепровод будет 
транспортировать не только и, может быть, даже не столько казахстанскую нефть, сколько нефть российскую. Теоретически 
это  довольно  удобная  схема  -  нефтепровод  на  Китай  технически  будет  стыковаться  со  старым,  со  времен  СССР, 
нефтепроводом, идущим из Западной Сибири в Казахстан, и сибирская нефть вполне может потечь по нему в Синьцзян. И 
казахстанские нефтяники, кажется, упоминали такую возможность. Но последний озвученный комментарий их российских 
коллег гласил, что официально подобных предложений не делалось.

Да, в Казахстане в Актюбинской области добывает нефть Китайская Национальная Нефтегазовая корпорация, но 
пока она качает свою нефть на Запад, и даже если переключится в будущем на новый восточный нефтепровод, объемы все 
равно не те.

Вот на таком фоне министр Школьник на КИОГЕ заявил, что согласно договору с китайской стороной, вопрос 
поиска нефти для экспорта в КНР есть задача китайской стороны. Получается интересная картина: строит нефтепровод, и, 
видимо,  эксплуатирует  его  в  будущем,  совместное  казахстанско-китайское  предприятие,  но  финансы  добываются  под 
гарантии только китайцев, и нефть будут изыскивать тоже они. Удивительно. Были ли в истории подобные СП?

Вероятно, расчет делается на то, что Пекин сможет договориться с Москвой о поставках необходимых объемов 
нефти хотя бы на ближайшие годы. Особые отношения двух соседних держав дают основания для такого предположения. 
Особенно, учитывая запутанную историю с перспективами нефтепровода на российском Дальнем Востоке. После того как 
главный лоббист китайского направления этого трубопровода - компания "Юкос" - оказалась в известном положении, вроде 
бы чаша весов склоняется к тому, что российский дальневосточный нефтепровод пойдет на порт Находка, то есть будет 
ориентирован на американский и японский рынки.

Можно предположить, что в этом случае Москва попытается найти своего рода "компенсацию" для Пекина в виде 
какого-то объема нефти, которая пойдет транзитом через Казахстан по будущему нефтепроводу. Можно в связи с этим 
вспомнить, что в российской нефтегазовой сфере именно сейчас идет процесс значительного усиления государственного 
влияния, значит, политические приоритеты могут в какой-то форме превалировать над экономическими и определенная 
часть  нефти,  идущей  сейчас  на  Запад,  окажется  переброшена  на  Восток.  Пожалуй,  на  сегодня  это  единственная 
просматривающаяся схема быстрого и относительно полного заполнения будущей "китайской" трубы.

Мы делили апельсин...
01.10.2004. Новое поколение (Казахстан)

Амина Джалилова
В международных СМИ появилась информация о том, что компания British Gas не хочет продавать свою долю в 

Кашаганском  проекте.  Если  эта  информация  подтвердится,  грандиозные  планы  правительства  Казахстана  по  поводу 
большой нефти с шельфа потерпят фиаско

Переговоры между правительством Казахстана и британской компанией BG по поводу продажи доли в проекте 
разработки месторождения Кашаган приближаются к  кульминации. Об этом можно судить по появлению диаметрально 
противоположных новостей о перспективах сделки. С одной стороны, американское агентство Bloomberg сообщает о том, 
что  BG может  отказаться  от  продажи  своих  акций.  Но  растущие  цены  на  нефть  на  мировом рынке  могут  увеличить 
стоимость предлагаемого пакета, что способно стимулировать намерение BG продать свою долю в консорциуме "Аджип 
ККО". С другой стороны, Малькольм Бриндид, глава подразделения британо-нидерландской Shell exploration and production 
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(Shell входит в состав консорциума "Аджип ККО"), заявил: "У нас нет каких-либо возражений против участия правительства 
Казахстана в Кашагане, однако это должно быть сделано на приемлемой коммерческой основе".

Между тем переговоры продолжаются. По словам министра энергетики и минеральных ресурсов РК Владимира 
Школьника,  очередная встреча по  вопросу  приобретения доли в  Кашагане  состоится в  октябре  этого года  в  Лондоне. 
Министр опроверг информацию о нежелании BG продавать акции.

Пока  Минэнерго  борется  с  конкурентами  в  стремлении  попасть  в  один  из  самых  перспективных  нефтяных 
проектов, Министерство экономики и бюджетного планирования ждет завершения сделки и получения своих дивидендов. 
Вице-министр экономики Бахыт Султанов сообщил, что в 2005 году BG выплатит в бюджет республики 100 миллионов 
долларов и эта сумма уже запланирована в доходной части проекта республиканского бюджета на 2005 год. Дело в том, что 
согласно  заключенным  контрактам,  в  случае,  если  происходит  переуступка  прав  требования  одного  из  участников 
консорциума, продавец обязан внести определенную сумму в бюджет. Бахыт Султанов отметил, что компенсация будет 
произведена независимо от того, кому будет продана доля BG в Кашаганском проекте.

Британская BG - один из пяти участников консорциума "Аджип ККО" - заявила о намерении продать свои 17% в 
прошлом году.  Тут  же о своем желании приобрести акции заявили две китайские компании.  Однако остальные члены 
консорциума были категорически против присоединения восточной державы, они хотели поделить долю BG между собой. В 
этом году о  притязаниях  на британские  акции заявило  правительство  Казахстана.  Министр энергетики и минеральных 
ресурсов  Владимир Школьник  в  июне  сообщил  о  том,  что  до  конца  года  Казахстан намеревается приобрести  долю в 
проекте. На что итальянская нефтегазовая группа ENI, возглавляющая проект, уклончиво ответила, что готова работать в 
этом направлении. С тех пор стороны ведут активные переговоры. В августе Владимир Школьник более четко обозначил 
позицию Казахстана в этом вопросе. Республика готова заплатить реальную рыночную стоимость - около 1,23 миллиарда 
долларов. Кроме того, министр сообщил, что правительство не станет перепродавать акции Китаю, который до сих пор 
претендует на долю в Кашаганском проекте.

Стремление  Казахстана  войти  в  консорциум,  разрабатывающий  одно  из  крупнейших  месторождений  мира, 
свидетельствует об увеличении экономической мощи государства. В свое время республика не только входила в состав 
консорциума, но и являлась его оператором через государственную компанию "Казахстанкаспийшельф". Такое положение 
вещей сохранялось с 1993 по 1998 год. Однако, не справившись со столь важной ролью, казахстанская сторона в 1998 году 
продала свою долю в проекте японской Impex и американской Phillips Petroleum. А "Казахстанкаспийшельф", потеряв свой 
статус, перепрофилировался в сервисную компанию и стал дочерним предприятием национальной компании "Казахойл" 
(нынешний "КазМунайГаз"). Сегодня же Казахстан созрел для того, чтобы вернуть себе долю в многомиллионном проекте. 
Да и западные партнеры, по всей видимости, склоняются в сторону Казахстана.

Однако,  по  мнению  аналитиков,  внутри  самого  консорциума  существуют  серьезные  разногласия  по  поводу 
маршрутов транспортировки кашаганской нефти.  Американские партнеры лоббируют проект  Баку -  Тбилиси -  Джейхан, 
европейцы  же  предпочитают  более  дешевый  иранский  маршрут.  Попав  в  консорциум,  Китай,  несомненно,  стал  бы 
продвигать использование трубопровода Атасу - Алашанькоу, что внесло бы еще большие разногласия. С другой стороны, 
Казахстан  тоже  заинтересован  в  китайском  направлении,  так  как  республике  необходимо  развивать  все  имеющиеся 
маршруты.

Запах Большой Нефти
08.10.2004. Республика (Казахстан)

Иван Войцеховский
“KIOGE-2004” сделал Алматы на три дня нефтяной столицей мира
12-я Международная выставка по нефти и газу “KIOGE-2004” прошла 5-8 октября в Алматы. В ней приняли участие 

400 компаний из 32 стран. Кроме непосредственно занятых в сфере добычи и переработки нефти компаний, на выставке 
были широко представлены производители оборудования, а также финансовые консалтинговые и юридические фирмы со 
всего мира. Впервые на выставке принимали участие российский гигант “Газпром”, китайская нефтехимическая корпорация 
Sinopec и ряд других крупных компаний. 

Выступая на пресс-конференции, посвященной открытию выставки, министр энергетики и минеральных ресурсов 
Казахстана  Владимир  ШКОЛЬНИК  ответил  на  давно  интересующие  журналистов  вопросы.  Так,  он  вновь  подтвердил 
желание Казахстана приобрести долю BG, выходящую из проекта Agip KCO. 

Напомним, BG владеет в проекте 16,67% долей, которые оцениваются в $1,23 млрд. “Республика заявила о своем 
желании и  о  своем праве,  -  сообщил министр,  сделав ударение на слове “право”,  -  покупки этой  доли,  переговорный 
процесс ведется и с консорциумом в целом, и с каждой компанией, в него входящей, в отдельности. Понимание в этом 
вопросе есть. Во время нашей совместной конференции в Лондоне мы несколько часов обсуждали данную проблему и 
намерены  прийти  к  компромиссному  варианту,  который  устроит  как  республику,  так  и  участников  консорциума.  Хочу 
напомнить,  что  Кашаганский  проект  является одним из  крупнейших в  мире,  и  естественно,  что  любая компания хочет 
расширить свое участие в нем”. 

Дальнейшая судьба этого пакета, после того как он, возможно, перейдет в собственность Казахстана, как и выбор 
компании для управления им, - этой “уже второй вопрос”, считает глава Минэнерго.

Отвечая на вопрос о планах сотрудничества с  АО “Газпром”,  г-н Школьник  сообщил,  что сейчас обсуждается 
вопрос строительства производства по переработке газа Карачаганакского месторождения. Причем рассматриваются два 
варианта. Такое производство будет создано либо непосредственно на Карачаганаке, либо будут расширены мощности, 
уже  существующие  в  Оренбурге.  Оба  варианта  просчитываются,  и  одновременно  идут  переговоры  о  продаже 
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переработанного  газа  на  Запад  через  совместное  предприятие  “КазРосГаз”,  в  котором  “Газпрому”  и  “КазМунайГазу” 
принадлежат равные доли.

Выставка “KIOGE-2004”, особенно в этом году, является, без сомнения, самым представительным из подобных 
мероприятий, проходящих в Казахстане. Быстрый рост добычи нефти в республике совпал с резким подъемом цен на 
углеводороды.  С  каждым  годом  на  выставке  растет  представительство  компаний  из  СНГ.  Особенный  интерес  к 
нефтегазовой  индустрии  Казахстана  проявляют  машиностроители  и  металлурги  России  и  Украины,  где  эти  отрасли 
переживают бурный подъем.

Машиностроительная  компания  КРАНЕКС из  Иваново,  представившая  свой  стенд  на  выставке,  поставляет  в 
Казахстан гусеничные гидравлические экскаваторы. “Перспективы по Казахстану весьма заманчивые, - считает менеджер 
по продажам АО КРАНЕКС Александр ЖИГАЛОВ, - на Казахстан приходится до 30% всех наших продаж, и тут они растут 
практически на 100% в год. В этом году мы продали уже более 20 машин”.

“Наша компания пришла в Казахстан около 5 лет назад, - рассказывает начальник отдела внешних связей ОАО 
“Электроагрегат”  (Курск,  Россия)  Галина  ШУМИЛИНА.  -  Сейчас  мы  имеем  здесь  дилерскую  сеть,  ежегодно  продаем 
продукции более чем на миллион в год Перспективы, конечно, значительные”.

“Мы работаем здесь полтора года, - говорит коммерческий директор компании “Новомет-Пермь” Олег ИВАНОВ. - 
Началось все с поставок для “Тургай петролеум”.  Сейчас мы ведем переговоры с “ПетроКазахстан”.  Первые контракты 
были на 2  млн.  евро,  и сейчас,  уверен, будет продолжение.  Перспективы тут  огромные.  Правительство вашей страны 
объявило о намерении добывать к 2020 году 300 млн. тонн. Это предполагает большие объемы и высокие технологии, то, 
чем мы и занимаемся. Для нас Казахстан - второе по важности направление после России”.

Российские трубные компании также усиливают экспансию на наш рынок. 
“Мы работаем тут уже более 5 лет,  продаем для нефтяной и газовой промышленности трубную продукцию,  - 

сообщил глава отдела маркетинга ЗАО “Трубная Металлургическая Компания” Андрей НЕПОЧАТЫХ. - В год продается 
более  35  тыс.  тонн.  Доля  Казахстана  в  общих  продажах  пока  не  большая,  но  она  растет  значительно  быстрее,  чем, 
например, продажи в России. В целом тут рынок самый перспективный из всех, где мы работаем”.

По  мнению  главного  инженера  московской  компании  “МосФлоулайн”  Вячеслава  УХТИНА,  в  нашей  стране 
огромный потенциал для инфраструктурных проектов: “С Казахстаном мы активно сотрудничаем два года, в частности, 
сроили новые теплопроводы в Астане. Практически все новые теплотрассы сроятся из нашей продукции. Недавно выиграли 
тендер на 7 млн. евро. Надеемся выйти на заказы по нефтепроводам. Думаем также выйти на рынок Алматы, пока мы 
здесь  не  представлены.  Особых  отличий  от  России  в  бизнес-среде  тут  нет,  что  нас  очень  радует.  Даже  ГОСТы, 
утвержденные правительством, примерно соответствуют российским. Сегодня доля Казахстана в наших продажах - около 
10%, но потенциал огромен”. 

Развивается сотрудничество с  инжиниринговыми компаниями СНГ,  многие  из  которых имеют  связи  с  нашими 
нефтяниками еще с советского времени. 

“Казахстан - очень интересная страна для нашего бизнеса. Наша компания - автор разработки магистрального 
газопровода Средняя Азия-Центр в советские времена. В последние годы мы также сделали несколько проектов. В их числе 
газопровод Акшибулак-Кызылорда, газификация населенных пунктов в Атырауской области. Мы находим тут даже больший 
интерес к нашим услугам, чем в России”, - отмечает член правления киевского АО “НИИ Трансгаз” Фигас МЕСЕРОВ.

В  рамках  выставки  также  прошла  традиционная  международная  конференция  по  нефти  и  газу.  В  ее  работе 
приняло участие свыше 600 делегатов,  в том числе такие “знаковые” в мире нефтяного бизнеса фигуры,  как  советник 
правительства  Великобритании  по  инвестициям  сэр  Эндрю  ВУД,  специальный  представитель  премьер-министра 
Великобритании по энергетике Брайан УИЛСОН, госсекретарь Министерства нефти и энергетики Норвегии Олаф УЛСЕТ, 
вице-президент CNPC Чжоу ЦЗИПИН и др.

В  Алматы  прибыли  представители  практически  всех  крупных  мировых  компаний,  занимающихся  добычей  и 
разведкой  углеводородов,  а  также  вопросами их переработки и  транспортировки.  Подробнее  об этом мы расскажем в 
следующем номере газеты.

Звездные врата Байконура
05.10.2004. Красная Звезда

Беседовал Александр Тихонов
Байконур стал одним из главных мировых символов освоения космоса как в мирных, так  и  в военных целях. 

Ставни  этого  "окна  во  Вселенную"  не  захлопнулись  даже шквальным  ветром перемен  в  начале  90-х  годов.  Байконур 
оказался крепче, чем СССР, который его создавал…

Космодром в казахстанских степях до сих пор продуктивно работает. По договоренностям между двумя странами 
аренда  этого  уникального  объекта  продлится  как  минимум  до  середины  XXI  века.  О  сегодняшнем  дне  Байконура,  о 
сотрудничестве России с Казахстаном и другими странами в области космонавтики "Красной звезде" рассказывает один из 
известных российских специалистов по вопросам развития космической отрасли Александр КУЗНЕЦОВ.

- Обычно двухсторонние договоры за подписью глав государств либо разрешают серьезные противоречия, либо 
придают новый импульс развитию сотрудничества в той или иной сфере. Как в этом плане следует оценивать подписание 
президентами  России  и  Казахстана  во  время  визита  Владимира  Путина  в  Республику  Казахстан  в  январе  с.г.  ряда 
документов о сотрудничестве России и Казахстана в космической области?

- Ситуация была несколько необычная: еще не закончился срок действия ранее подписанного договора аренды 
Байконура до 2014 г., как было подписано новое соглашение, которое установило срок аренды космодрома до 2050 г. Для 
этого есть целый ряд причин, которые были приняты во внимание главами государств, когда такое решение принималось.
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Байконур - это комплекс, который не может эксплуатироваться на основе каких-то краткосрочных программ. Дело в 
том, что, например, жизненный цикл изделий ракетно-космического комплекса – порядка 30 лет (то есть вновь созданная 
или основательно модернизированная ракета-носитель эксплуатируется, как правило, не менее трех десятилетий). Так как 
это очень сложная продукция, первые годы ракета обычно бывает не совсем надежной, она достаточно долго доводится. 
Лишь через 5 - 7 лет начинается нормальная устойчивая эксплуатация. Поскольку наше космическое агентство участвует в 
коммерческих проектах, необходимо учитывать, что все это страхуется, а ставки страхования, которые непосредственно 
влияют на стоимость покупаемых заказчиками услуг, зависят от набора статистических данных. Грубо говоря, чем старше 
ракета, тем она более привлекательна экономически. Если у ракеты нормальная статистика, то она востребована на рынке.

В  общем,  для  привлечения  инвесторов  в  космическую  отрасль  они  должны  видеть  перспективу  ее  развития 
минимум на  три  десятилетия.  Исходя  из  этого  были проведены переговоры с  нашими  казахстанскими коллегами,  и  в 
результате подписано соглашение, которое закрепило нынешний статус комплекса Байконур, в который входят космодром и 
город Байконур, до 2050 года. Теперь перед инвесторами можно совершенно нормально представлять наши проекты. Уже 
сейчас,  например,  началась  работа  по  новому  проекту  "Наземный  старт",  в  котором  впервые  в  качестве  инвестора 
выступает  российская,  а  именно  Уральская горно-металлургическая компания.  Она  предоставляет  достаточно  крупные 
инвестиции – десятки миллионов долларов.

Кроме этого, были серьезные предпосылки для продления действия договора аренды и с казахстанской стороны. 
В  Казахстане  традиционно  большое  внимание  уделяется  защите  окружающей  среды.  Как  вы  знаете,  был  закрыт 
Семипалатинский полигон в связи с массовыми выступлениями местного населения по поводу того, что полигон негативно 
влияет на окружающую среду и здоровье людей. Возникает очень много вопросов, связанных с использованием токсичных 
компонентов  ракетного  топлива  амилгептил,  используемого  при  запуске  ракет-носителей  "Протон".  В  2002  году  были 
слушания по экологии космической деятельности в казахстанском парламенте, в ходе которых прозвучала очень жесткая 
критика  в  адрес  правительства  Казахстана.  И  в  начале  2003  года  возникла  идея  в  перспективе  решить  проблему 
размещения на Байконуре космического ракетного комплекса тяжелого класса,  который мог бы через некоторое время 
заменить  "Протон".  Такой  комплекс,  как  известно,  разрабатывается  в  России  –  это  семейство  РН  "Ангара".  Наши 
специалисты  год  изучали  возможность  реализации  такого  проекта  на  Байконуре.  Удалось  найти  подходы,  которые 
оказались взаимоприемлемыми для российской и казахстанской сторон.  Затем были выпущены проектные материалы, 
несколько раз этот вопрос обсуждался на заседаниях межправительственной комиссии по сотрудничеству между Россией и 
Казахстаном.  В  результате  в  соглашении  "О  развитии  сотрудничества  по  эффективному  использованию  комплекса 
Байконур" появилась новая статья.

Казахстан  сегодня  очень  привлекателен  как  потенциальный  инвестор  наших  космических  проектов. 
Профинансирован контракт  по ценам,  близким к  мировым, по созданию казахстанского спутника связи и телевещания, 
который должен запустить российский Центр им. Хруничева. Кроме того, Казахстан сегодня принял основные решения по 
финансированию комплекса "Байтерек", создаваемого на базе ракетно-космического комплекса "Ангара".

-  Какие  пункты  соглашения  между  нашими  странами  "О  развитии  сотрудничества  по  эффективному 
использованию комплекса Байконур будет труднее всего выполнить и почему?

- Сейчас на основе подписанного президентами России и Казахстана соглашения готовится вариант договора 
аренды, где детально расписываются все механизмы взаимодействия. Думаю, что эти механизмы будет сложнее всего 
согласовывать, но после согласования работать будет проще.

Например, вопрос о гарантиях обеспечения конституционных прав граждан Республики Казахстан на комплексе 
Байконур,  который  был  поставлен  казахстанскими  коллегами,  очень  горячо  обсуждали  вплоть  до  самого  последнего 
момента перед подписанием соглашения, хотя представители Федерального космического агентства вроде и не должны 
быть специалистами в этой области. С казахстанской стороны в его обсуждении участвовали и генеральная прокуратура, и 
МВД, по этому поводу было решение казахстанского Конституционного совета (в Казахстане он выполняет ту же функцию, 
какую в России Конституционный суд). Все это связано с существовавшим в последнее время порядком, согласно которому 
если гражданин Республики Казахстан осуществляет на Байконуре противоправные действия в отношении граждан или 
имущества РФ, то он подлежит осуждению российским судом. Раньше если преступление на Байконуре совершала группа 
из граждан России и Казахстана, то до подписания договора аренды судило их два суда: российский гарнизонный военный 
суд, где гражданин Казахстана проходил как свидетель, после чего дело передавалось соответственно в суд казахстанский, 
где уже российский гражданин проходил в качестве свидетеля. Такой порядок приводил к затягиванию решений на годы. 
Поэтому были введены нормы, в соответствии с которыми все эти дела были переданы в российский суд. Но тут тоже 
возникла коллизия. Если гражданин Казахстана осужден российским судом,  то далее он должен отбывать наказание в 
местах  лишения свободы на  территории РФ.  И возникает  парадоксальная ситуация:  гражданин Республики  Казахстан, 
совершив  противоправное  действие  на  территории  Казахстана,  должен  быть  этапирован  в  Россию.  В  качестве  жеста 
доброй  воли  (о  чем  совместно  с  МВД  Российское  космическое  агентство  проинформировало  казахстанскую  сторону) 
реально ни один гражданин Казахстана не был этапирован на территорию РФ, и все осужденные нашим гарнизонным 
военным  судом  казахстанские  граждане  –  их  несколько  человек  -  отбывают  наказание  на  территории  космодрома. 
Препятствий для их передачи казахстанской стороне нет.

Вопросы казахстанской стороны в связи со всем этим объяснимы. В то же время можно понять и руководство 
российских предприятий космодрома. Если на российском предприятии комплекса Байконур работник что-то сломал или 
украл,  очевидно,  что  он  должен  нести  ответственность  за  свои  действия.  Если  же  от  ответственности  позволит  уйти 
наличие казахстанского гражданства, тогда возникает вопрос: как принимать на работу гражданина Республики Казахстан? 
Эту ситуацию надо урегулировать, и, конечно, нужно на равных условиях трудоустраивать граждан РФ и Казахстана. Для 
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этого необходима такая правовая база, которая, с одной стороны, гарантировала бы права граждан Республики Казахстан, 
а с другой – ограждала бы работодателя от каких-то противоправных действий.

Требуют  уточнения  правила  регистрации  юридических  лиц  на  территории  комплекса  Байконур  (где  должны 
регистрироваться  и  платить  налоги  предприниматели  и  т.д.),  есть  вопросы по  таможенным  делам.  Сейчас  действует 
отдельное межправительственное соглашение по правоохранительным органам, которое применяется временно, потому 
что в нем кое-что не устраивает казахстанскую сторону. Правительство Казахстана подписало это соглашение, но оно не 
прошло ратификацию в парламенте  -  депутаты проголосовали против.  Одним словом,  много  вопросов  предстоит  еще 
дорабатывать.

-  Александр  Николаевич,  а  каков  в  целом,  так  сказать,  "дебет-кредит"  Байконура?  Каковы  расходы  на  его 
содержание и доходы от его использования?

- Большинство запусков в космос в настоящее время Россией производится с Байконура, поэтому если прекратить 
его  эксплуатацию,  наша  космическая  деятельность  в  значительной  степени  будет  свернута.  Так,  для  контроля 
ракетоопасных районов используется два типа спутников: один выводится на высокоэллиптическую орбиту с Плесецка, а 
второй – на геостационарную с Байконура. То есть без спутников на геостационарной орбите решить эту задачу в полном 
объеме невозможно.  А телевещание  и связь  обеспечиваются исключительно спутниками на геостационарных орбитах. 
Наши  спутники  на  геостационар  выводятся  ракетами-носителями  "Протон"  только  с  Байконура.  Все  пилотируемые 
программы  осуществляются  тоже  лишь  с  Байконура,  что  обусловлено  величиной  наклонения  орбиты  Международной 
космической станции (от наклонения орбиты, как известно, зависит, над какими районами Земли пролетает корабль). С 
Плесецка туда долететь очень тяжело, это энергетически невыгодно. То есть теоретически это возможно, практически же на 
сегодня нереально. Поэтому разумной альтернативы Байконуру в настоящее время нет.

Министерство  обороны  РФ  заинтересовано  в  запуске  с  территории  России,  поэтому  и  нужен  космодром  в 
Плесецке.  Что  же  касается  Байконура,  у  Федерального  агентства  есть  согласованная  с  Министерством  обороны  РФ 
программа, по которой военные задачи постепенно концентрируются в Плесецке, а гражданские - на Байконуре.

Арендная плата за космодром составляет 115 млн. долларов в год.

Слаженный дуэт
11.10.2004. Известия-Казахстан

Игорь Воротной
В  ходе  визита  в  Астану  председателя  правительства  РФ  Михаила  Фрадкова  названы  сроки  урегулирования 

некоторых  спорных  моментов  между  Россией  и  Казахстаном.  Прежде  всего  они  касаются  вопросов  делимитации 
государственной границы, а также совместной добычи и транспортировки углеводородов.

Оба эти вопроса, по словам глав правительств Михаила Фрадкова и Даниала Ахметова, должны быть разрешены 
до конца текущего года.  Так что Год России в Казахстане, по выражению министра промышленности и энергетики РФ 
Виктора Христенко, «завершится не просто большим гала-концертом, а урегулированием груза болезненных проблем».

Собственно,  их  урегулирование  началось  задолго  до  приезда  в  Астану  главы  российского  правительства.  А 
позавчера в перерыве между заседаниями межправительственной казахстанско-российской комиссии министры энергетики 
и  минеральных  ресурсов  РК,  промышленности  и  энергетики  РФ  Владимир  Школьник  и  Виктор  Христенко  сообщили 
журналистам, что до конца текущего года будет подготовлен к подписанию целый блок межправительственных документов. 

По словам В. Христенко, в этот блок войдут межправительственное соглашение по развитию взаимодействия на 
космодроме Байконур, а также документы, которые «касаются каждого гражданина Казахстана и России». Речь идет о 
соглашении  по  унификации  норм  и  требований  страхования  гражданской  ответственности  автовладельцев,  поскольку 
существующие  сегодня  разночтения  в  требованиях  при  пересечении  границы  являются,  по  мнению  В.  Христенко, 
«непреодолимым барьером для многих граждан». На заседании межправительственной комиссии рассмотрена программа 
гуманитарного  сотрудничества  между  нашими  странами  до  2010  года.  «Это  достаточно  серьезный  документ,  который 
закрепляет точный план действий в этой сфере», — подчеркнул российский министр.

В свою очередь, министр энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Владимир Школьник напомнил, что до 
сих пор не закончено оформление СП на базе Экибастузской ГРЭС-2. Между тем 15 ноября — это крайний срок, когда 
должны быть выданы «четкие предложения по финансовой схеме урегулирования задолженности». Межправительственная 
комиссия  обсудила  и  вопросы  расширения  сотрудничества  в  перспективе.  Речь  шла  о  создании  газового  альянса  и 
предприятия  по  переработке  казахстанского  газа,  увеличении  транзита  электроэнергии  через  территории  двух  стран, 
решении экологических проблем.

Что касается встречи на уровне премьеров, состоявшейся вчера, то она, по словам Даниала Ахметова, состояла 
из встреч в узком и расширенном составе. В узком составе рассмотрены наиболее актуальные, значимые вопросы. Прежде 
всего о делимитации границ между РФ и Казахстаном. В настоящий момент четко разделено порядка 7400 км российско-
казахстанской границы, вопросы остались по 8 участкам. «Наверное, в новейшей истории развития государственности нет 
двух стран, которые за столь короткие сроки проводили бы вопросы, связанные с делимитацией, — подчеркнул Д. Ахметов. 
—  Считаю,  что  успешная  делимитация  границы  —  это  прежде  всего  проявление  глубокого  доверия  между  нашими 
народами».  Окончательно  вопрос  делимитации,  видимо,  будет  разрешен  в  ходе  визита  Даниала  Ахметова  в  Москву, 
который намечен на начало декабря.

На встрече в узком составе рассмотрены вопросы, связанные с развитием и углублением дальнейшей интеграции 
в сфере космического сотрудничества двух стран. Премьеры подтвердили высокую оценку двум совместным космическим 
программам России и Казахстана, которую накануне на совещании в правительстве РК высказали эксперты двух стран. По 
их мнению, техническое оснащение, расчетные и проектировочные мощности казахстанского спутника связи «КазСат» и 
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ракетно-космического комплекса «Байтерек», включая используемую космическую инфраструктуру и стартовую площадку, 
полностью соответствуют современным техническим требованиям и способны обеспечить выполнение тех задач, которые 
ставят их заказчики и проектировщики. Даниал Ахметов добавил, что «реализация космических программ нашей страны, 
выполненных с активным участием Федерального космического агентства, с участием ученых РФ, выдвинет Казахстан в 
ряд реальных космических держав».

Премьеры обсудили также вопросы совместной добычи и транспортировки углеводородов и сделали ряд важных 
заявлений. Например, о том, что соглашение о разделе продукции (СРП) по проекту разработки месторождения Курмангазы 
между Россией и Казахстаном будет подписано до конца 2004 года. Как сообщалось ранее, структуру Курмангазы АО «НК 
«КазМунайГаз»  будет  разрабатывать  совместно  с  российской  компанией  «Роснефть».  В  совместном  проекте  ей 
принадлежат  25% доли участия,  АО «НК «КазМунайГаз»  — 50%,  оставшиеся 25% получила возможность выкупить  по 
опциону  российская  компания «Зарубежнефть».  Прогнозируемые извлекаемые запасы нефти на  структуре  Курмангазы 
составляют около 1 млрд тонн. Предполагается, что ее разведка займет два года, три года понадобится для оценки и 
объявления коммерческого открытия на этой структуре, 4-5 лет необходимо для обустройства месторождения и начальной 
добычи. Только после этого начнется коммерческая добыча углеводородов. Поэтому вопрос об ускорении подписания СРП 
важен для обеих сторон.

Еще  один  вопрос,  который,  по  словам  Михаила  Фрадкова,  хотелось  бы  решить  как  можно  скорее,  —  это 
переработка  карачаганакского  газа.  Рассматриваются  два  варианта  —  увеличение  мощностей  существующего 
Оренбургского газоперерабатывающего завода либо строительство ГПЗ на Карачаганаке. По словам Даниала Ахметова, 
при вынесении окончательного решения стороны намерены «руководствоваться экономической эффективностью». В то же 
время  сейчас  проходят  переговоры  по  заключению  долгосрочного  контракта  между  ОАО  «Газпром»  и  ООО 
«Оренбурггазпром» с «Карачаганак Петролиум Оперейтинг Б.В.» (КПО). Контракт предусматривает увеличение с 2005 года 
поставок  газа  на  Оренбургский  газоперерабатывающий  завод  с  Карачаганакского  месторождения  с  7  до  8,5  млрд 
кубометров  в  год.  Кроме  того,  между  двумя  странами  обсуждается  создание  совместного  предприятия.  Цель  — 
модернизация Оренбургского ГПЗ для наращивания объемов переработки газа с Карачаганакского месторождения. 

Поднимались вопросы по дальнейшему развитию газопровода Средняя Азия — Центр.
В  настоящее  время  правительства  двух  стран  имеют  четкую  программу,  которая  позволит  транспортировать 

туркменский газ через территорию Казахстана в РФ, сказал Д. Ахметов. Для решения данного вопроса созданы рабочие 
группы со стороны ОАО «Газпром» и АО «НК «КазМунайГаз». «В целом есть понимание того, как осуществить этот проект».

По окончании переговоров премьеры обсудили с президентом Казахстана план сотрудничества двух стран до 
конца 2004 года. «Это была очень важная встреча, — подчеркнул Михаил Фрадков. — Мы рассмотрели итоги состоявшихся 
сегодня и вчера рабочих встреч и доложили о состоянии нашего сотрудничества. Спорных вопросов не было, но были 
вопросы, на которые президент Казахстана обратил особое внимание». Теперь остается ждать визита Даниала Ахметова в 
Москву в начале декабря, во время которого эти вопросы должны найти свое конкретное разрешение.

Повестка дня демократической оппозиции. Открытое письмо ко всем 
участникам политического процесса в Казахстане Акежана Кажегельдина

14.10.2004 г.
Уважаемые коллеги!
В  нормальной  стране  выборы являются  фактором стабильности  и  свидетельством демократического  способа 

правления. В Казахстане третьи выборы подряд оборачиваются национальным потрясением. 
Нет  смысла снова  и  снова  вопрошать,  почему эти  выборы в парламент  оказались  еще более  нечестными и 

несвободными, чем предшествующие. Ответ очевиден: потому что группировка Назарбаева знает, что выборы честные и 
свободные проиграет с треском. Поэтому не допускали в избирательные комиссии независимых наблюдателей. Поэтому 
был  закрыт  для  оппозиции  общенациональный  телеэфир.  Поэтому  смастерили  систему  электронной  фальсификации. 
Поэтому многие демократические политики были лишены возможности баллотироваться. 

Знали ли мы заранее, что именно так и будет? Да, знали. Не могли не знать, поскольку живем с этим политическим 
режимом уже многие годы, изучили его изнутри. Нурсултан Назарбаев не мог допустить даже частичной победы оппозиции, 
даже меньшинства ее депутатов в парламенте. Если при этом кто-то рассчитывал на успех, то надо открыто признать, что 
расчет оказался неверным изначально. 

На прошедших выборах оппозиционеры могли придерживаться одной из двух стратегии поведения: осторожно 
критиковать в надежде на то,  что Назарбаев оценит сдержанность и даст команду ЦИКу «пропустить» благонадежного 
оппозиционера. Либо идти в бой, открыто говорить о коррупции, «Казахгейте», засилье «семьи», узурпации всей власти в 
стране одной группировкой. 

Выбор стратегии оставался за партиями и за каждым из кандидатов персонально. Осуждать и просто публично 
обсуждать  промахи  коллег  не  считаю  возможным,  поскольку  сам  вновь  был  лишен  возможности  баллотироваться  и 
проводить собственную кампанию. 

В ответ на ваши просьбы высказаться о текущей ситуации и перспективах оппозиции, предлагаю десять тезисов, 
среди которых одно практическое предложение. И то, и другое нужно обсуждать, развивать или спорить. В нашей среде 
товарищеская дискуссия необходима. 

Единственное, о чем хочу напомнить всем, кто в ней примет участие, это о цейтноте, в котором находится страна. 
Год, остающийся до президентских выборов, пролетит как миг. Дальше может реализоваться уже «туркменская модель». 

Повестка дня демократической оппозиции 
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1. Выборы по-назарбаевски - угроза национальной безопасности
Страшный  итог  прошедших  выборов  заключается  не  в  том,  что  тот  или  иной  достойный  политик  не  занял 

полагающееся ему место в  парламенте.  Это можно было бы поправить  на  следующих выборах.  Потраченные усилия 
партийных активистов – тоже ресурс возобновляемый. 

Не  так  опасен  и  персональный  состав  нового  парламента.  Его  члены знают  цену  своей  «победы»  и  в  душе 
понимают,  что  когда-то  им  придется  уступить  кресла  реальным  избранникам  народа.  Кого  представляет  депутат, 
набравший 52% при явке в 5-10%? Только того, кто его внес в список избранных. 

Нурсултан  Назарбаев  хотел  получить  полностью  послушный  по  виду  демократический  парламент,  а  получил 
бесполезный, однопартийный «верховный совет» брежневского образца. В нем «Отан» занимает место КПСС, «Асар» - это 
комсомол, а евразийские депутаты АИСТа изображают профсоюзы. 

Однопартийные  парламенты были  у  Милошевича,  Чаушеску,  Саддама  Хуссейна.  Где  теперь  диктаторы и  их 
«избранники»? Слабые депутаты, не имеющие мандата избирателей, активно поддержать режим не смогут. Они перебегут 
к победителям, как только поймут, за кем сила.

Нового парламента нам опасаться не следует. Опасно тотальное разочарование казахстанцев в выборах, отказ 
участвовать в них. Благодаря международным наблюдателям стало очевидно, что на участки пришла лишь малая часть 
граждан.  Независимо  от  того,  какой  процент  ЦИК  удастся выдумать  в  итоговых  документах,  данные  по  второму  туру 
поражают:  5%-10%  проголосовавших!  Это  означает,  что  общество  не  желает  участвовать  в  комедии  по  сценарию 
Назарбаева и Балиевой.

Низкая явка – это ответ народа Назарбаеву на его призыв поддержать его личную «партию власти». Это – вотум 
недоверия  карманному  парламенту.  Чем  грозит  отказ  граждан  от  участия  в  выборах,  предсказать  не  сложно.  В 
политическом  кризисе,  который  не  заставит  себя  ждать,  ни  у  власти,  ни  у  оппозиции  не  окажется  инструмента  для 
легитимизации своих действий. Мирно сменить обанкротившийся режим можно только в результате свободных выборов. Но 
люди могут не прийти на избирательные участки, потому что их обманывали несколько раз подряд. 

В подобной ситуации экстремистские силы могут попытаться представить себя выразителями интересов народа. 
«Власть вас не слышит, - убеждают людей экстремистские агитаторы. – Мы заставим ее прислушиваться. Если не к голосу 
избирателей, то к грому взрывов». Логика террора проста: когда политика нельзя переизбрать, его можно взорвать.

Вероятность  стихийного  противостояния  населения  и  власти  возрастает  день  ото  дня.  Мы  все  с  симпатией 
следили за ходом «революции роз» в Грузии. Но где гарантия, что всплеск революции в Казахстане окажется бескровным? 
Гнев и обида, накопившаяся в душе народа, выплеснутся в открытом столкновении. Казах будет стрелять в казаха, брат 
драться с братом… Символом такой революции окажутся не роза, а верблюжья колючка.

2. Возможности компромиссов исчерпаны?
Заявлений протеста после выборов опубликовано множество. Возмущение коллег понятно: у них подло отняли 

победу. Что непонятно, так это недоумение тех, кто верил, что ему разрешат победить в «борьбе без правил». Разберемся, 
на чем была основана эта уверенность. 

Известно,  что  между  отдельными  лидерами  партий  и  руководителями  администрации  заключались 
«джентльменские соглашения». Это бывало и на прошлых выборах. Закулисная дипломатия иной раз оказывается весьма 
эффективной. Но надеяться на добросовестность людей в администрации президента и рядом с ним наивно. При всех 
высоких постах они остаются прислугой, которая спешит делать то, что велит хозяин.

В  прошлые  годы  оппозиция  культивировала  несколько  мифов,  которые  теперь  разоблачены  и  навсегда 
отвергнуты. Первый из них – о хорошем президенте, окруженном злыми советниками. Повторять это может только человек 
умственно ограниченный или лгун. 

Однако жив еще миф о том, что в окружении Назарбаева есть тайные патриоты, «государственники», которые, 
стиснув зубы, служат преступной власти ради родины. Где были эти «патриоты-подпольщики» в последние годы, всем 
известно: в рядах фальсификаторов, коррупционеров, гонителей свободы, создателей фальшивых уголовных дел против 
оппозиционеров?

В прошлом в наших рядах  было немало готовых верить  в  утопии.  В  частности,  в  возможность  постепенного 
«улучшения» назарбаевской политической системы. Референдум об избираемости акимов не мог состояться не потому, что 
собрано было недостаточно подписей. Даже если бы за него высказалось 14 миллионов казахстанцев, включая грудных 
детей, Назарбаев все равно не дал бы его провести. Потому что его власть опирается только на пирамиду назначенцев, 
которые, в свою очередь, от его имени творят то, что считают нужным. 

Утопией была и надежда улучшить назарбаевскую систему власти изнутри. Логика понятна: мы станем хорошими 
министрами и акимами, покажем пример служения родине, создадим условия для свободы слова и честной конкуренции. На 
нашем  примере  все,  включая  Назарбаева,  поймут,  что  жить  надо  честно,  управлять  демократически.… Вспоминается 
старый анекдот о том, что при коммунистической власти церковные теоретики изучали возможность конца света в одной 
отдельно взятой стране. 

Давно известно, что свобода непрерывна и универсальна. Она или есть, или ее нет.  Не может быть свободы 
экономической конкуренции без свободы СМИ. Не может быть свободы слова без свободно избранного парламента. Не 
может  быть  независимого  суда  без  свободных  выборов.  И  так  далее.…  Один  министр-оппозиционер  в  кабинете 
беспомощного премьера не сможет сделать ничего полезного. Зато его присутствие позволит назарбаевским дипломатам 
на страницах западных газет рассуждать о «плюрализме» авторитарного режима. 

К счастью самые яркие представители демократической оппозиции, которые пошли во власть, так сказать,  «в 
частном порядке», сумели быстро вернуться и при этом сохранить репутацию.
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Значит ли это, что возможности компромисса с Назарбаевым и его группировкой исчерпаны, что созданная им 
система должна быть разрушена «до основанья,  а затем»?..  Надеюсь, что нет.  Возможность занять место во власти у 
оппозиции остается. Но идти надо не поодиночке, а командой, опираясь на большинство в обществе, имея политическую 
программу, которую власть примет как условие сотрудничества под угрозой тотальной конфронтации. 

Нужно  формировать  свой  состав  правительства  из  политиков-демократов  и  управленцев-технократов.  При 
условии, подотчетности избранному народом парламенту, а не только президенту. И тем более – не его администрации, 
ХОЗУ,  семье,  иностранным  банкирам  и  советникам,  его  землякам  и  друзьям.  Я  работал  в  таком  самостоятельном 
правительстве со многими из Вас, поэтому знаю, о чем говорю. 

3. Только черные и белые 
Шесть  лет,  прошедших со  времени государственного  переворота  осенью 1998  г.,  превратившего  Казахстан  в 

авторитарное государство, не могут остаться бесплодными для сознания народа. Все понимают, что перемены неизбежны. 
Демократические политики и патриотически-настроенные управленцы должны обеспечить плавность и бескровность этого 
процесса. 

Для этого мы должны до предела прояснить политическую ситуацию в стране, сделать ее однозначной, доступной 
самому простому человеку в самом дальнем ауле. Каждый казахстанец должен осознать, что перед ним стоит простой 
вопрос: он за «черных» или за «белых»? За Назарбаева, его семью и окружение или за новых представителей народа? За 
добро или зло? За «ночной дозор» или за «дневной дозор»?

«Черные» - это власть Н. Назарбаева. В ней никто не видит ничего позитивного и перспективного. Это сплошная 
грязная масса, которую Назарбаев намазывает на высшие государственные посты, соскребает и намазывает снова. Его 
самого тошнит от вида своей «политической элиты», но другой у него нет. 

«Белые»  -  это  оппозиция.  Но  пока  в  ее  стане  нет  единства,  которое  позволило  бы  гражданину  считать  все 
демократические силы одним целым. Власть давно рассматривает нас как единого врага, а мы сами до сих пор не видим 
друг в друге союзника! 

Некоторые оппозиционные деятели до сих пор боялись назваться «белыми» и противопоставить себя «черным». 
Потому  что  это,  якобы,  слишком конфронтационно,  слишком непримиримо.  Они  опасливо  предпочитали  считать  себя 
«серыми», «бежевыми», «светлыми». 

Если рассмотреть политическую борьбу как игру в шахматы, то наши сограждане видят на доске черные фигуры, 
среди которых различается король - Назарбаев, ферзь - Дарига, кони, слоны и ладьи с лицами родственников президента, 
акимов, министров. Рядовыми бойцами поневоле оказываются государственные служащие. 

Черным на доске противостоят несколько наборов фигур разного оттенка белизны, в каждом из которых есть по 
два, три, а то и по пять королей. Эти разно-белые воинства сражаются не только с черными, но и между собой, опасаясь, 
как бы другой не вырвался вперед. 

4. Время объединения 
Поражение  на  выборах  –  это  не  только  горечь  и  разочарование.  Это  –  возможность  пересмотреть  старые 

постулаты, выработать новую стратегию. На волне возмущения итогами выборов надо немедленно решать, что делать 
дальше: завтра, послезавтра, через месяц, через три, шесть и так далее. Вспомните, как пролетели годы после выборов 
1999 г.! У нас нет времени на долгие дискуссии за «круглыми столами». Ни в коем случае нельзя заниматься имитацией 
объединения, учреждать ассоциации, коалиции, блоки и фронты. 

Всем  демократическим  партиям  следует  немедленно  объединиться  в  одну  партию  –  сильную,  современную, 
способную выиграть поединок с диктатурой. 

Мне представляется, что самым эффективным будет слиянии всех оппозиционных партий путем вступления в 
одну  из  партий,  самую  успешную  на  прошедших  выборах.  Предлагаемый  вариант  обеспечивает  простое  и  скорое 
объединение,  имея  в  виду,  что  власть  постарается поставить  нам препоны.  Так  можно  избежать  ловушек  Минюста  и 
бюрократической тягомотины.

Партией-объединителем, в которую вольются остальные, должен быть «Ак жол», получивший признание в ходе 
выборов, обладающий разветвленной структурой, организационными ресурсами, опытными кадрами. Это справедливо и 
разумно. 

Процесс объединения можно организовать так:  все партии (ДВК, РНПК, Партия патриотов…) проводят в одно 
время и желательно в одном месте свои съезды, на которых принимаются решения о самороспуске или приостановке 
деятельности, а также – о коллективном вступлении в «Ак жол». В тот же день съезд «Ак жола» утверждает объединение. 

Не следует тратить время и силы на борьбу за посты в единой партии. Нам надо признать коллег из «Ак жола» в 
качестве  лидеров.  Персональный  состав  руководящих  органов  должен  остаться  неизменным,  таким,  каков  он  сейчас. 
Вопрос о руководящих органах можно будет рассмотреть позже. Пока же лидерам остальных партий придется поработать в 
звании рядовых. 

Если бы я в день съезда был в стране, то первым написал заявление о вступлении в единый большой «Ак жол». 
Впрочем, я могу это сделать и находясь в эмиграции. 

В свое время мы предприняли попытку слияния РНПК,  «Азамата» и «Народного конгресса» в  Объединенную 
демократическую партию. Причина неудачи стала банальная корысть отдельных активистов, которые думали политический 
шаг превратить в коммерческую сделку. Но неудача той попытки не означает невозможность объединения сегодня. 

Открывающаяся  перспектива  захватывает  воображение.  За  день  в  стране  появляется  политическая  партия, 
опирающаяся на явное большинство, превосходящая «партию власти» по человеческим ресурсам. Цели ее должны быть 
просты и  понятны:  устранение  диктатуры,  прекращение  государственной  коррупции,  свобода  слова,  справедливость  и 
равные права для всех. 
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Притягательность объединенной оппозиционной партии будет столь велика, что в нее не смогут не вступить все 
яркие  общественные деятели  Казахстана.  Уверен,  в  единую  партию вступит  беспартийный  Заманбек  Нуркадилов.  Мы 
должны признать, что он проявил замечательно мужество, бросив личный вызов Назарбаеву. По его примеру в «Ак жол» не 
могут не прийти, если их пригласить, Олжас Сулейменов, Болташ Турсумбаев, Мурат Ауэзов и др. 

5. «Отан» угрозы не представляет 
Объединение оппозиции произведет оглушительное впечатление на административную верхушку. Чиновники всех 

уровней  увидят  «партию  власти»  ближайшего  будущего.  Прагматичные  и  патриотически-настроенные  сотрудники 
госорганов и госкомпаний оценят открывающиеся для них перспективы в гражданском и в профессиональном плане. 

«Отан» является важнейшим источником кадров для нас. В нем нет людей публичных, нет политиков. Зато много 
опытных администраторов, на которых будет держаться государственная конструкция при смене власти. Нам просто негде 
будет взять других чиновников. Необходимо работать с людьми из «Отана», поддерживать с ними контакты, объяснять 
перспективы, которые откроет для них победа оппозиции. Об активистах «Асара» и АИСТа заботится не придется, они 
перейдут на сторону сильного.

«Отан»  не  является  партией.  Его  верхушка  не  имеет  вкуса  к  публичной  политике,  не  представляет  ничьих 
интересов, не имеет идеологии. В избирательной кампании, которую для «Отана» за огромные деньги провели заезжие 
политтехнологи, лидеры «Отана» участвовали из-под палки, как рабы на плантациях. Судьба их исчезнувшего «вождя» 
Терещенко всем служит уроком.

(В отличие от аксакалов из «Отана», головке «Асара» прошедшие выборы казались чудесным шансом выйти из 
политического  ничтожества  в  фигуры  национального  масштаба.  Но  чудес  не  бывает.  Из  гадких  утят  не  обязательно 
вырастают прекрасные лебеди. Чаще все-таки гадкие утки, которые своим присутствием превращают любой политический 
институт в птичий двор.) 

«Отан» – вынужденное формальное объединение госслужащих, которые таковыми останутся при любой власти. 
Казахстанскому государству и после Назарбаева будут нужны опытные специалисты в городском и областном хозяйстве, 
министерские работники, служащие госкомпаний. 

Эти люди являются жертвами режима в той же степени, что и весь народ. Они вынуждены работать в обстановке 
тотальной коррупции, некомпетентности, семейственности, беззакония. Кто-то из них сам замаран. Но следует различать 
тех,  кто  насаждает коррупцию в государственном аппарате,  и  тех кто  не  нашел сил  открыто  ей  сопротивляться.  Если 
первые – преступники, то последние – жертвы обстоятельств. При новой власти они с облегчением откажутся от дурных 
традиций. 

Коррупция по-казахстански произрастает из беззакония и закрытости, которые царят в президентском окружении. 
Достаточно перестать брать взятки руководителям государства: президенту, министрам, главе администрации, акимам – как 
коррупция  будет  побеждена.  Остальные  чиновники  побоятся  брать  взятки,  а  бизнесмены  и  простые  граждане  с 
удовольствием отучатся их давать. 

Уже сегодня отановские массы проявляют симпатию к оппозиции хотя бы тем, что вместе с остальным народом 
игнорируют выборы.  Завтра они открыто поддержат «Ак жол».  До тех пор надо стараться не ставить под удар наших 
сторонников во власти,  использовать  их информационные источники  для предотвращения провокаций против лидеров 
оппозиции. 

6. Страна - заложник ошибок Назарбаева 
 «Послужной  список»  Нурсултана  Назарбаева  известен.  Он  разгонял  парламент,  переписывал  конституцию, 

нарушал им же самим придуманные законы, фальсифицировал результаты выборов, закрывал и жег газеты, инициировал 
уголовные  преследования  своих  политических  противников  и  журналистов.  При  этом  Назарбаев  подписывал 
международные  хартии,  которые  обязывали  его  поступать  абсолютно  по-иному,  в  соответствии  с  принятыми  в  мире 
демократическими  стандартами.  Президент  надеялся  обмануть  международное  сообщество.  Лидерам демократических 
стран  Запада  приходится  сдерживать  брезгливость,  общаясь  с  президентом  Казахстана,  потому  что  они  прекрасно 
понимают, как далеко расходятся его заявления и деяния. 

Деятельность  Назарбаева  подорвала  престиж  Казахстана.  Из  образцовой  постсоветской  демократии  наша 
политическая система за последние годы превратилась в уродливую автократию, объект критики и насмешек. Ни одна 
постсоветская  республика  не  удостоилась  такого  вала  критических  публикаций  в  прессе,  осуждающих  заявлений 
Европейского парламента, Евросоюза, Совета Европы, ОБСЕ, Конгресса США и парламентариев европейских стран. 

Внешнеполитическая изоляция режима многократно усиливается по мере разрастания скандала вокруг тайных 
счетов президента в швейцарских банках. «Казахгейт» - наша национальная драма, исторический позор той части элиты, 
которая решила в рекордный срок обогатиться за счет народа. Все, кто причастен к «Казахгейту», кто покрывал Гиффена и 
кормился  из  его  рук,  стали  политическими  трупами  и  сами  прекрасно  это  понимают.  Международный  политический 
истеблишмент относятся к ним как к прокаженным. 

Для оппозиции любой страны не могло быть более выигрышной темы. На ее волне легко было бы заручиться 
поддержкой всего населения. Избиратели в Казахстане ждали от легальных партий четкой позиции по этому болезненному 
вопросу.  Но  получали  ответы  далеко  не  во  всей  полноте.  Пункты  предвыборных  программ,  посвященные  борьбе  с 
коррупцией, оказались выхолощены. Нельзя предлагать лечение без того, чтобы прямо указать на самую гнойную рану на 
теле Казахстана. 

Президенту Назарбаеву тоже не удастся больше отмахиваться от тяжелого обвинения. Теперь «Казахгейт» вышел 
на  финишную  прямую.  Через  три  месяца  в  Нью-Йорке  начнется  судебный  процесс,  на  котором  будут  оглашены 
обстоятельства преступлений. 
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Мы,  казахстанцы,  ожидаем  от  Н.  Назарбаева  аргументированных  объяснений  по  всем  пунктам:  по  каждому 
секретному счету в швейцарском банке, по каждому переводу от нефтяных компаний, по каждому подарку, принятому им, 
его женой и прочими домочадцами. 

В  «Казахгейте»  есть  серьезный  экономический  аспект.  Н.  Назарбаев  единолично  решал,  с  какой 
нефтедобывающей компанией какой контракт заключать. Текущие и будущие инвестиции в нефтяной сектор Казахстана не 
могут  быть  гарантированы  следующими  правительствами  без  полного  выяснения  обстоятельств  деятельности  Дж. 
Гиффена.  Контракты,  заключенные  при  его  посредничестве,  требуют  публикации  и  тщательного  изучения  будущими 
парламентариями. 

Н.  Назарбаеву  придется  занять  ясную  позицию  по  «Казахгейту»  еще  и  потому,  что  защита  Дж.  Гиффена 
утверждает,  что  этот  советник  президента  был  агентом  американских  спецслужб,  осуществлял  разведывательную 
деятельность и активно влиял на политику нашего независимого государства. 

Если тому найдутся документальные подтверждения, то мы получим «Казахгейт» в квадрате, национальный позор 
невиданного  масштаба.  В  истории  государств  были  случаи  коррупции  на  уровне  верховной  власти.  Но  о  том,  чтобы 
президент страны был в течение многих лет на финансовом содержании иностранной разведки, никто пока не слышал. Так 
целая страна оказалась заложником ошибок или преступлений своего президента. 

7. Кризис «Казахгейта» разрешать нам 
Оппозиция должна выработать общий подход к «Казахгейту». Молчать и обходиться намеками больше не удастся. 

Тактика невинных запросов в парламенте себя не оправдала. Тот, кто спрашивал, делал вид, что не знает правды. Тот, кто 
отвечал, делал вид, что ее говорит. 

На угрозу государству, которую представляет «Казахгейт», я указывал Н. Назарбаеву лично. Оппозиция должна 
сказать ему это вновь устами своих лидеров. Руководители «Ак жола», с которыми мы работали вместе в правительстве, 
которые продолжали трудиться на госслужбе после моего ухода: О. Жандосов, А. Сарсенбаев, А. Байменов, Ж. Ертлесова, 
Т.  Жукеев  –  они  вместе  должны  убедить  Н.  Назарбаева  подумать  о  стране.  В  конце  концов,  разве  враг  он  своему 
государству?

Объединенный  «Ак  жол»  должен  немедленно  создать  комиссию,  которая  изучит  все  документы  по  делу 
«Казахгейт»  в  США  и  Швейцарии,  встретится  с  вовлеченными  сторонами.  Насколько  мне  известно,  ряд  лидеров 
оппозиционных партий получали приглашение приехать на Запад, чтобы на месте ознакомится с расследованием. Но никто 
не решился на поездку. 

Если в январе 2005 г. в зале суда Южного округа Нью-Йорка не окажется наблюдателей от оппозиции, это будет 
дурным  знаком не  только  для  наших  избирателей,  но  и  для  международного  сообщества:  оппозиция  боится,  она  не 
намерена бороться по-настоящему, ей не следует оказывать поддержки.

Зато активное участие оппозиции поможет вернуть в страну замороженные на счетах деньги. Речь идет более чем 
о  ста  миллионах  долларов.  Мы должны выступить  партнерами  властей  США  и  Швейцарии  в  переговорах  о  том,  как 
распорядиться  этими  деньгами.  Парламентарии  США  и  Швейцарии  выступили  с  требованием,  чтобы  пока  Назарбаев 
находится у власти, деньги не попали в его руки вновь. Нам надо предложить альтернативное решение.

8. Единый кандидат в президенты 
Объединение в одну партию подразумевает выдвижение единого кандидата на президентских выборах. Вопреки 

обычной предвыборной тактике кандидатура должна быть согласована как можно раньше, уже зимой. Нам необходимо 
представить  своего  кандидата  международному  сообществу,  чтобы  заручиться  гарантиями  его  безопасности  у 
правительств западных стран, Европейского Союза, Совета Европы, ОБСЕ. Широкое международное признание и активная 
информационная кампания единого кандидата оппозиции защитят его от «отстрела» властями, обезопасят от провокаций 
спецслужб. 

С выбором достойного претендента на пост президента у нас не должно быть сложностей. В Казахстане есть 
личности, имеющие полное право занять этот пост, способные провести необходимые демократические реформы. Главное, 
чтобы все лидеры партий гармонизировали партийные и личностные амбиции ради преодоления авторитаризма. 

Однако «Казахгейт» может поставить нас перед тяжелым выбором: участвовать ли вообще в кампании 2006 г. 
Назарбаев давно заявил, что собирается идти на четвертый президентский срок. Самим выдвижением своего кандидата 
оппозиция как бы лигитимизирует участие Назарбаева в выборах. Мы, таким образом, соглашаемся, что он имеет на это 
право. 

Как поступить? Ответ зависит от  исхода процесса в Нью-Йорке,  от того,  сумеет ли Назарбаев доказать свою 
невиновность  в  коррупционных  преступлениях  и  измене  родине.  Если  нет,  то  мы  должны  будем  потребовать  его 
отстранения от выборов. Ни о каком участии вместе с ним в одной избирательной кампании не может быть и речи. Мы не 
позволим нашему кандидату опуститься до того, чтобы баллотироваться на равных с взяточником и агентом иностранной 
спецслужбы. 

Как  президент,  который  является  преступником,  будет  назначать  судей,  подписывать  законы,  миловать  или 
отказывать в помиловании? Как он сможет руководить правоохранительными органами, если сам окажется признанным по 
суду взяточником? Как граждане должны относиться к акимам и министрам, которых он будет приводить к присяге? Каждый 
казахстанец задастся этими вопросами, и это будет настоящий кризис, потрясающий основы государства! 

Президент Назарбаев должен сотрудничать с американским правосудием. Если он докажет, что оказался жертвой 
заговора,  субъективно  не  стремился  к  взяткам,  по  легкомыслию  или  безответственности  позволял  Дж.  Гиффену 
манипулировать  государственными  финансами  –  это  подразумевает  один  уровень  критики  с  нашей  стороны  и, 
соответственно, уровень политической ответственности. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

147



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если же Назарбаев сознательно пошел на создание международной преступной группировки и сотрудничество с 
иностранным агентом – это влечет за собой обвинение в измене родине, отрешение от власти и суд. Все мы искренне 
желали  бы,  чтобы  реализован  был  не  этот  сценарий.  В  нем  слишком  много  позора  для  страны,  слишком  велика 
вероятность ожесточения народных масс. 

9. Позитивная программа 
Сложность объединения представляется не столько в согласовании личных амбиций большого числа политиков, 

сколько в согласовании платформы общей партии. Причина не в противоречивости наших взглядов, а в их принципиальной 
схожести.  Имеющиеся  программы  роднит  многословие  и  недостаточная  определенность  целей,  обтекаемость 
формулировок.  Теперь наша программа должна быть проста и понятна. Она уместится на одном листе: устранение от 
власти «черных» и завоевание власти «белыми». 

Справедливое  распределение  доходов,  забота  о  социально  слабых,  прекращение  произвола  и  поборов, 
искоренение коррупции – все это станет возможно только при условии завоевания власти оппозицией. «Черные» защищают 
темное прошлое, «белые» работают ради светлого будущего.

При  этом  следует  откровенно  говорить  не  только  о  недостатках  и  язвах  назарбаевского  режима,  но  и  о 
достижениях Казахстана за годы независимости. Они есть, их нельзя отрицать или замалчивать. 

Для того, чтобы победить в январе 2006 г. необходимо действовать сообща, от имени одной партии и по единому 
плану.  Два  параллельных  митинга  протеста  –  абсурд,  знак  слабости,  признание  несостоятельности  организаторов. 
Материалы для исков  в  суды,  для жалоб в  международные организации надо собирать  вместе,  мультиплицируя силу 
обвинений. Пресса всех партий должна быть открыта для каждого политика из нашего лагеря. На любом международном 
форуме  каждый казахстанский  оппозиционер  должен говорить  обо  всех  коллегах,  а  не  только  о  «своих»  осужденных. 
Назарбаев больше не сможет просто так никого «взять за руку и отвести в тюрьму». Впредь мы должны вместе становиться 
стеной за каждого нашего товарища.

Потом, после того, как пройдут первые свободные выборы, как сложатся условия для политической конкуренции, 
объединенная партия расслоится, разделится на сторонников разных путей развития. Спорить друг с другом, конкурировать 
за голоса избирателей,  сменять друг  друга в  парламенте,  в правительстве,  в  кресле президента мы будем потом – в 
демократическом и свободном Казахстане. Мы не собираемся взамен одной «партии власти» создавать на вечные времена 
вторую. 

Пока это – мечта. Но до ее воплощения совсем так недалеко. Уже в будущем году она должна стать реальностью. 
Так  живут  люди  в  Литве,  в  Словакии,  в  Албании  и  Монголии.  Не  может  над  казахским  народом  висеть  проклятия 
авторитаризма. Если в будущем году не произойдет демократического преображения нашей страны, то виноват в этом 
будет не Назарбаев, а мы с вами – каждый персонально своей мерой вины. 

10. Второй фронт за рубежом 
Дело казахстанской оппозиции очень перспективно. Об этом я могу судить по тому, как решительно настроено 

международное сообщество. Оно не даст диктатуре угнездиться в Казахстане, тем более не согласится на династийные 
варианты разрешения кризиса с Н. Назарбаевым. 

«Казахгейт» уже привел режим Н. Назарбаева к изоляции. С президентом Казахстана стараются не встречаться 
ведущие политики. Он пропускает одну за другой сессии ООН, потому что боится получить повестку на допрос и в суд. Да и 
новый закон США запрещает въезд не только коррумпированным диктаторам, но и министрам их правительства, членам 
семей. 

После  суда  в  Нью-Йорке  Казахстан  окажется  в  изоляции  от  главных  инвесторов  нашей  экономики.  Недавно 
принятый  Конгрессом  США  «Акт  о  свободе  Белоруссии»  наглядно  демонстрирует,  как  действуют  санкции  против 
диктаторских режимов.

В политическом плане США, Россия и страны Европейского союза выступили гарантами нашей территориальной 
целостности. Конфликт с ними поставит Казахстан в трудное международное положение. Задача оппозиции показать миру, 
что в стране есть силы, способные вернуть Казахстан в сообщество цивилизованных государств.

Для  этого  уже  немало  сделано.  Вы сами  можете  судить  о  том,  какое  внимание  и  поддержку  находят  наши 
демократические  силы  в  международных  институтах  и  МИДах  стран  Запада.  Мы  благодарны  ОБСЕ,  Совету  Европы, 
Европейскому  Союзу  и  США.  Своим  вниманием  к  Казахстану,  принципиальностью  и  готовностью  бороться  за  права 
человека  они  не  дали превратить  парламентские выборы 2004  г.  в  торжество диктатуры.  Для Н.  Назарбаева  выборы 
обернулись  очередным  международным  поражением.  Мечты  о  председательстве  в  ОБСЕ,  надежды  на  улучшение 
отношений с Западом, поиски поддержки на фоне кризиса в отношениях с США – все пошло прахом.

Находясь  на  Западе,  я  готов  продолжить  работу,  которую  выполнял  и  раньше:  представлять  оппозицию, 
продвигать  образ  новой  единой  партии,  вводить  в  политические  круги  ее  лидеров,  совместно  добиваться  не  только 
моральной, но и материальной поддержки от правительств стран Запада и международных институтов. 

У РНПК и Форума демократических сил наработаны за эти годы огромный международный опыт, контакты в самых 
уважаемых СМИ, партнеры по работе в важнейших столицах. Мы с чистым сердцем предоставим коллегам эти ресурсы. 
Объединенная в «Ак жол» оппозиция получит поддержку со стороны Европейского союза, Совета Европы, ОБСЕ, если 
докажет, что представляет все силы казахстанского общества.

Лидерам оппозиционных партий необходимо договориться. Я призываю всех забыть о расхождениях во взглядах и 
обидах прошлых лет. На повестке дня – судьба народа, будущее страны. 

В заключение хочу добавить:
Коллеги, мы знакомы друг с другом лично, работали вместе: с кем-то в правительстве, с кем-то в бизнесе, с кем-то 

в оппозиции. У каждого с каждым были свои отношения – дружеские, ровные или даже натянутые. Но ничто это не имеет 
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значения  в  сравнении  с  судьбой  страны.  Она  теперь  зависит  от  нас,  всех  вместе.  Эта  ответственность  не  может  не 
страшить, но она и вдохновляет. 

Призываю вас осознать уникальность момента и поступить так, как подсказывает гражданское чувство. Давайте 
немедленно проводить консультации об объединении, о единой программе действий по спасению страны.

История  не  прощает  поражений.  Но  одно  дело  поражение  в  яростном  бою  от  превосходящего  по  силам 
противника. Другое дело – поражение по глупости, из-за неорганизованности и малодушия. 

У нынешней власти нет видения будущего, потому что у нее будущего нет. Но она будет яростно бороться за 
сохранение прошлого. Для этого у нее есть сила и огромные средства, украденные у народа. Мы обязаны противопоставить 
ясность целей, последовательность действий и открытость политических позиций. 

В общей борьбе за свободу, за наши права, за справедливость и будущее Казахстана можете рассчитывать на 
меня. Вынужденная эмиграция и расстояния – не преграда. 

Ваш Акежан Кажегельдин 

ТУРКМЕНИСТАН
Вершитель правосудия "по-туркменски"

02.10.2004. ЦентрАзия Ру
Амангельды Эсенов

Генеральный прокурор Туркменистана – Атаджанова Гурбанбиби Сенгреновна, в настоящее время является одной 
из  наиболее  ключевых  фигур  политического  истеблишмента  страны  и,  до  недавнего  времени,  благодаря  своим 
"исключительным  заслугам"  в  расследовании  покушения  на  Туркменбаши  25  ноября  2002  года,  пользовалась  его 
безоговорочным доверием.

Ее путь к власти был относительно быстр. Родилась прокурор в 1947 году в городе Теджене. Получив высшее 
образование, она проработала на различных должностях в системе прокуратуры Туркменистана: помощником прокурора 
Тедженского района, прокурором Каахкинского района, заместителем начальника отдела кадров Генеральной прокуратуры, 
заместителем Генерального прокурора, а с 3 апреля 1995 года занимает пост Генерального прокурора Туркменистана.

За  время  ее  пребывания  в  этой  должности  внесудебным  преследованиям  подверглись  сотни  человек.  Г. 
Атаджанова, исполняя поручения С. Ниязова, начала применять невиданные методы в прокурорской практике. Бизнесмены, 
чиновники, отставные и действующие офицеры МВД, МНБ и министерства обороны, простые граждане, чем-то насолившие 
"великому  отцу  туркмен",  приглашались  в  ее  кабинет  и  принуждались  к  подписанию  заявлений  на  имя  президента 
Туркменистана об отказе от своей собственности, жилых помещений, автомобилей, частных производств и прочего в пользу 
государства. Тот, кто отказывался от подписания "соответствующих бумаг" – немедленно получал уголовное обвинение и 
отправлялся в следственный изолятор.

На основе безапелляционного навета С. Ниязова на бывшего заместителя председателя Центрального банка А. 
Хаджиева, Г. Атаджанова санкционировала конфискацию его собственного дома, домов его сестры, тестя, выдала ордера 
на аресты его братьев и родственников жены. С 1998 года А. Хаджиев не работал в Центробанке, однако голословного 
обвинения относительно его возможной причастности к делу о краже 41,5 миллионов долларов оказалось достаточным для 
Г. Атаджановой.

Необходимо  отметить,  что,  будучи  длительное  время  на  столь  высоком  посту  генпрокурор  сколотила  себе 
огромное состояние.  Это  настолько бросалось в  глаза,  что еще в  июне 1999 года сам Туркменбаши по-отечески был 
вынужден сделать ей,  купившей для зятя новый "Мерседес",  публичное замечание:  -  "зачем надо было покупать зятю 
"Мерседес", только портишь парня… Известно мне и то, что ты замахнулась на строительство двух двухэтажных домов. 
Спрашивается, на что они тебе, ты ведь Генеральный прокурор страны! Быть кристально честной – твой долг, надо быть 
скромнее".

3  апреля  2002  года  закончился  срок  конституционных  полномочий  Гурбанбиби  Атаджановой  в  должности 
Генерального прокурора Туркменистана. Однако, в этой стране Конституция является фиговым листком, позволяющим С. 
Ниязову прикрывать свои решения и действия. Он и постановил, что Г. Атаджанова должна продолжать служить.

"Звездный час" госпожи Атаджановой настал в ноябре 2002 года, после т.н. "покушения на Туркменбаши", за что 
"железная леди" в январе 2003 года была награждена Ниязовым орденом "Туркменбаши", "за образцовое руководство при 
выполнении специального поручения президента Туркменистана".

По имеющейся достоверной информации, в данное время общее число арестованных по делу т.н. "покушения" на 
главу государства 25 ноября 2002 года, вместе с задержанными родственниками непосредственных исполнителей акции, 
составляет 782 человека.

Одна часть арестованных родственников содержится в Бекташской тюрьме, расположенной в Балканском велаяте 
страны, а другая часть содержится в ИТК-5 г. Бюзмеина и в Тедженской тюрьме. Как отмечается, многие из них были заочно 
осуждены и отправлены в тюрьмы, без проведения каких-либо судебных разбирательств, объявления им приговоров и 
сроков  наказаний.  Судьям  сверху  были  даны  указания  о  сроках  наказаний  тем  или  иным  лицам,  являющимся 
родственниками "врагов народа". При этом, в большинстве случаев подследственные не были осуждены публично и даже 
не  приглашались  в  зал  суда.  Данные уголовные  дела  стоят  под  личным контролем Туркменбаши,  который  сам же  и 
назначает им сроки заключения. Практически во всех исправительно-трудовых колониях, особенно в тех, где содержатся 
осужденные оппозиционеры и их родственники, уже введены новые штаты должностей по преподаванию заключенным 
курсов по патриотизму и основ "духовной книги всех туркмен" - "Рухнаме", написанной "Великим Вождем нации". Согласно 
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установленных  правил,  теперь  осужденные  каждые  полгода  должны  сдавать  зачеты  на  знание  основ  этой  книги,  а 
заключенные подлежащие амнистии обязательно сдать экзамен и произнести клятву на верность "Великому Сердару". 
Такая же процедура предусмотрена для осужденных дальних родственников оппозиционеров, для включения их в списки 
амнистируемых.  Не  сумевшие  сдать  вышеуказанный  экзамен,  не  выпускаются  на  свободу  и  продолжают  отбывать 
наказание до следующей амнистии.

После  завершения  расследования  "ноябрьского  теракта"  Атаджанова  начала  пользоваться  исключительным 
доверием Ниязова. Под ее началом в прокуратуре страны начинает наблюдаться невиданный доселе размах коррупции. 
При наличии хороших контактов с людьми, из числа приближенных лиц генпрокурора, можно закрыть практически любое 
уголовное дело. За взятку в крупном размере прекращаются даже уголовные дела, связанные с наркотрафиком. В качестве 
примера можно привести произошедший случай с Маей Нуриковой, являющейся уроженкой и коренным жителем столицы. 
Будучи одной из крупных коммерсантов г. Ашгабада, она занималась продажей различных драгоценностей и дорогостоящих 
ювелирных изделий, располагала рядом ювелирных магазинов в столице. Имела хорошие, "деловые" взаимоотношения с 
Г.Атаджановой.  Как  рассказывают  сотрудники  прокуратуры  республики,  двое  граждан  Афганистана  были  арестованы 
сотрудниками полиции, в связи с подозрениями в причастности к наркотрафику. В ходе ареста у них была обнаружена 
крупная партия наркотиков. Зная о тесных контактах М. Нуриковой в правоохранительных структурах, афганцы обратились 
к ней с просьбой помочь в этом деле. Как отмечается, она взяла за благополучный исход этого дела 40 тыс. долларов США 
и только 20 тыс. долларов из этой суммы передала Г.Атаджановой. Впоследствии, узнав о том, что за посредничество 
Нуриковой была "присвоена" половина суммы, Атаджанова в бешенстве отказалась от участия в этом деле и возврата уже 
полученных ею денег. На требование Нуриковой вернуть деньги, Атаджанова ответила категорическим отказом. При этом, 
коммерсантка устроив скандал, с оскорблениями покинула здание генпрокуратуры. Позже, по инициативе Атаджановой, по 
сфабрикованному уголовному делу Нурикова была посажена в тюрьму и в настоящее время она отбывает срок наказания в 
Дашогузской  женской  колонии.  Несмотря  на  неоднократные  амнистии,  она  до  сих  пор  не  может  выйти  на  свободу. 
Генпрокурором ей лично было обещано, что она, если не умрет раньше, выйдет на свободу только после ее отставки. 
Нурикова несколько раз писала жалобы на имя главы государства, однако ее просьбы до сих пор остаются без ответа.

Безоблачная  жизнь  прокурора  закончилась  17  декабря  2003  года,  когда  случилось  непоправимое  для 
Г.Атаджановой событие, она оказалась в центре грандиозного скандала. В стране активно муссировались слухи, что она 
была взята под стражу прямо в ходе заседания Кабинета Министров страны. "Внезапно" обнаружилось то, о чем в стране 
"не  знал",  как  оказалось,  только  сам  "Великий  Туркменбаши".  О  том,  что  сын  Генпрокурора  является  закоренелым 
наркоманом и причастен к незаконному обороту наркотиков давно известно всем. Однако, высокий пост Г. Атаджановой и 
ее  статус  "приближенного  лица"  к  главе  государства,  до  сих  пор  позволял  ее  сыну  оставаться  вне  досягаемости 
правоохранительных структур.

Как выяснилось позже, причиной неприятностей Атаджановой явились следующие обстоятельства. Более года со 
стороны спецслужб Туркменистана велась разработка по выявлению одного из каналов наркотрафика из Афганистана. В 
начале декабря 2003 года в районе Кушки, на туркменско-афганской границе, был взят с поличным наркокурьер, с 15 кг 
героина. Как выяснилось в ходе его допросов, к транспортировке наркотиков был причастен также сын прокурора, который 
впоследствии был арестован.  После доклада главе государства и его персональной санкции,  сотрудниками МНБ были 
проведены обыски в доме Атаджановой. При этом, в ходе проведенного досмотра личной автомашины сына прокурора 
марки "Мерседес", в салоне автомобиля было обнаружено несколько граммов героина.

Несмотря на муссировавшиеся в различных СМИ слухи об аресте генпрокурора и ее увольнении с занимаемой 
должности, пока она отделалась легким испугом и тем, что была подвергнута публичному оскорблению с использованием 
нецензурных слов со стороны Ниязова. При этом, Туркменбаши потребовал навести порядок в своей семье, угрожая в 
противном случае прокурору увольнением с работы.

Несмотря  на  произошедшие  события  и  постоянную  "кадровую  чехарду"  в  высших  эшелонах  власти 
Туркменистана,  Атаджанова  продолжает  оставаться  практически  единственным  руководителем  в  правоохранительных 
структурах,  бессменно  занимающим  свой  пост  в  течение  рекордного  для  Туркмении  периода  времени  –  более  9  лет. 
Возможно,  генпрокурора  спасло  то обстоятельство,  что она является "главным вершителем туркменского правосудия", 
руками которой была учинена расправа над деятелями оппозиции к действующему режиму, и была посвящена во многие 
тайны первого лица. В настоящее время она продолжает исполнять свои обязанности. Хотя, как видится экспертам, ее 
отстранение от власти в будущем и даже возможное физическое устранение просто неизбежный факт, также как и судьба 
некоторых других высших государственных чиновников страны. 

Большим дверям - большой замок
01.10.2004. Деловая неделя, Казахстан

Гульшен Аширова, Ашхабад
"Граница большая. Много происходило бесчинств... и многие тогда люди приложились к террористическому акту", - 

заявил туркменский президент Сапармурад Ниязов при недавнем назначении начальника Лебапской области, граничащей с 
Узбекистаном.

Глава туркмен вспомнил о событиях двухлетней давности, когда по данным Генпрокуратуры Туркменистана на 
пожизненного президента страны в Ашхабаде 25 ноября 2002 года было совершено неудачное покушение. По официальной 
версии,  организаторам и участникам этого нашумевшего дела удалось несанкционированно пробраться на территорию 
Туркменистана именно через туркмено-узбекскую границу, самую протяженную на суше из стран СНГ - порядка двух тысяч 
километров. Дальше - больше, в адрес экс-узбекского посла Абдурашида Кадырова, объявленного сразу же "персоной нон-
грата", выдвигалось серьезное обвинение в пособничестве.
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Ашхабаду и Ташкенту при всей серьезности ситуации удалось в тот период проявить сдержанность и, в конце 
концов, договориться разрешать все назревшие вопросы за столом переговоров. Все обошлось не так гладко, как хотелось 
бы. Ужесточен визовый режим и правила пресечения общей границы. Создан ряд дополнительных контрольно-пропускных 
пунктов и усилены прежние посты. Всячески стало поощряться и переселение приграничного населения Лебапской области 
в западные регионы страны для освоения целинных массивов.

В  середине  текущей  недели  в  городе  Туркменабат  -  областном  центре  Лебапской  области  Туркменистана, 
граничащем с Узбекистаном, - встретились туркменский министр обороны Агагельды Маметгельдыев со своим узбекским 
коллегой  Кодиром  Гуломовым.  Эту  новость  в  тот  же  день  сообщили  официальные  СМИ  двух  государств,  не  особо 
отличающиеся своей открытостью и тем более оперативностью. Военные обговорили повестку дня намеченной на ноябрь в 
Бухаре (Узбекистан) встречи на высшем уровне своих президентов Сапармурада Ниязова и Ислама Каримова.

Как  собщило  госагентство  "Туркмен  хабарлары",  состоялся  "обстоятельный  обмен  мнениями  по  вопросам 
развития военного сотрудничества, обеспечения региональной безопасности, укрепления доверия в приграничных районах 
двух государств".

Сами  президенты,  общаясь  до  этого  по  телефону,  договорились  создать  очередную  межправительственную 
комиссию и отметили, что сегодня у двух народов с давними и глубокими историческими традициями "нет неразрешимых 
спорных вопросов и имеется значительный потенциал дальнейшего сотрудничества".

Следует отметить, что место встречи военных генералов в Туркменабате не случайно, именно в этом пограничном 
районе  накопилось  больше  всего  спорных  вопросов,  связанных  с  незаконной  контрабандой  товаров  и 
несанкционированным пересечением границ. В пределах этой густонаселенной территории расположена река Амударья, 
питающая  сельскохозяйственные  угодья  двух  соседей,  того  же  экспортного  хлопка,  здесь  находится  и  не  менее 
стратегически  важное  нефтеносное  месторождение  Кокдумалак,  обеспечивающее  сырьем  нефтеперерабатывающие 
предприятия в Узбекистане и Туркменистане.

А сигналом для подобных консультаций стало недавнее заявление Ниязова о сложившейся ситуации на туркмено-
узбекской  границе.  А  именно  о  том,  что  систематически  с  территории страны осуществляется  контрабанда  продуктов 
питания,  мяса  и  по  липовым документам через  границу  проходят  вооруженные  люди для  якобы обеспечения  охраны 
хозяйствующих пограничных объектов, таких,  как  насосные станции,  водохранилища,  магистральные водные и газовые 
средства коммуникаций. Ниязов заметил, что с контрабандой нужно покончить, а охрану стратегически важных пунктов 
должны обеспечивать правоохранительные силы той страны, на территории которой они расположены. "Не может другое 
государство охранять наши объекты на нашей территории. Мы это сами все урегулируем. Следует категорически запретить 
прохождение (границы) с оружием... Ведь так и террористы смогут прокрадываться", - заметил он.

Туркменбаши открывает свое окно в мир
08.10.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
В Ашхабаде дебютировал новый, "экспортный" канал телевидения
В Туркмении начал вещание новый телеканал – ТV-4 "Туркменистан". Создан он по личной инициативе президента 

Сапармурата Ниязова и "призван стать важнейшим источником объективной и оперативной информации о Туркмении для 
многомиллионной  аудитории  по  всему  миру",  сообщает  информационное  агентство  Туркмении  (TDH).  Источник  такой 
информации будет вещать круглосуточно на туркменском и шести иностранных языках: английском, арабском, китайском, 
русском, французском и фарси.

Запуск  нового  канала  Национального  телевидения  готовился  давно,  но  всякий  раз  откладывался.  В  течение 
нескольких месяцев на туркменском телевидении кипела подготовительная работа, на роль дикторов отбирались самые 
обаятельные туркменские юноши и девушки. Однако работа осложнялась тем, что новые молодые кадры должны были 
быть  не  только  привлекательны  внешне,  но  и  владеть  указанными  иностранными  языками.  Отбор  проводился  среди 
выпускников Туркменского национального института мировых языков имени Азади. Кастинг шел трудно: ведь на протяжении 
последних двух лет основным предметом изучения, как в вузах, так и в школах, как известно, является книга Туркменбаши 
"Рухнама". А она, увы, овладению иностранными языками способствует мало.

Но процесс все-таки пошел. Творческий персонал подготовил десятки передач на тему "Золотого века Туркмении", 
начавшегося, конечно же, сразу после прихода к власти в этой республике Сапармурата Ниязова. Например, о "величайшем 
проекте", автором которого является Туркменбаши: о Туркменском озере, которое раскинется в пустыне Каракумы. Еще до 
выхода передачи в эфир можно не сомневаться, что в ней не будет сказано ни слова о том, что от этого президентского 
"проекта века" пострадают страны, которые расположены в бассейне реки Амударьи.

Есть информация,  что для нового канала готовится передача о  новых фешенебельных медицинских центрах, 
которые, как грибы после дождя, появляются по всей стране. Однако и в этой передаче не будет даже намека на то, кто 
может позволить себе лечение в этих дорогих центрах. Наверняка найдет свое видеоотражение на "экспортном" телеканале 
и  широко  рекламируемое  в  Ашхабаде  повышение  пенсий,  стипендий  и  зарплат.  И  ничего  не  будет  о  20-процентной 
инфляции,  о  том,  что  большинство  продуктов  продаются  здесь  по  карточкам,  что  за  мясом  выстраиваются  длинные 
очереди.

В задуманные ролики вряд ли попадут такие проблемы, как положение национальных меньшинств, ситуация в 
образовательной  сфере,  рост  безработицы,  новые  правила  поступления  в  вузы,  закрывающие  доступ  к  высшему 
образованию  без  трудового  стажа.  Проблем  в  Туркмении,  что  называется,  пруд  пруди.  Но  такие  "подробности" 
придуманный президентом Ниязовым новый канал вряд ли заинтересуют...
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"Хозяин Каспия"
12.10.2004 Эхо (Азербайджан)

Н.Алиев, Э.Алекперов
Им  считает  себя  президент  Туркменистана  Сапармурат  Ниязов "Человек,  который  хотел  бы  быть 

королем".  Так  британская  газета  Observer  назвала  материал,  посвященный  президенту  Туркменистана  Сапармурату 
Ниязову. В материале содержится любопытная информация о том, как в Ашгабате возникли территориальные претензии к 
Азербайджану (речь идет о месторождении "Азери", которое в Туркменистане называют "Сердар").

Характеризуя  туркменского  лидера,  автор  издания  Том Темплтон  отмечает,  что  Ниязов  переименовал  месяц 
январь в честь самого себя, а апрель - в честь своей матери.

Коснувшись  ситуации  на  Каспии,  Темплтон  приводит  воспоминания  Роберта  Корзина  -  одного  из  немногих 
западных журналистов,  который общался с Туркменбаши.  В 1999 году Корзин брал интервью у Ниязова и в  процессе 
разговора возникла тема нефтяных и газовых запасов Каспия. В этот момент Туркменбаши взял в руки карту и заявил 
журналисту: "Я скажу тебе, кто владеет Каспием". Затем он достал ручку (стоимостью в 1000 долларов), зачеркнул название 
месторождения "Азери", принадлежащее Азербайджану, и написал вместо него "Сердар".

Но и на этом Ниязов не успокоился. "Отмечая различные места на карте, он говорил: "Это мое, это мое. Когда я 
уходил со  встречи,  Борис  Шихмурадов,  бывший в  то  время  министром иностранных  дел,  сказал  мне:  "Вы можете  не 
указывать в статье некоторые вещи, о которых сказал президент?" Однако Ниязов это услышал и сказал: "Нет, он может 
писать то, что хочет". На следующий день Азербайджан направил к месторождению свои корабли", - вспоминает Корзин.

С тех пор, как известно, Азербайджан достиг договоренности по Каспию с двумя своими соседями - Россией и 
Казахстаном. Переговоры с Туркменистаном идут тяжело. На днях замминистра иностранных дел Азербайджана Халаф 
Халафов  заявил,  что  Баку  выступает  за  продолжение  переговоров  с  Туркменистаном.  "Мы  сторонники  продолжения 
переговоров  с  Туркменистаном.  Думаю,  что  на  встрече  экспертов  в  пятистороннем  формате  в  Москве  мы  с 
представителями Туркменистана обменяемся мнениями по организации двусторонней встречи", - сказал замминистра.

Но  насколько  будут  успешными  переговоры,  учитывая  странное  поведение  Туркменбаши,  считающего  себя 
хозяином Каспия? Отвечая на этот вопрос, депутат Гюляр Ахмедова заметила, что в принципе каждый может считать себя 
и хозяином вселенной. "Это никому не возбраняется". Однако, продолжила она, даже титулованные королевские династии 
вынуждены соблюдать принципы международного права. Ахмедова отметила, что не против того, чтобы Туркменистаном 
руководил даже король. "Но и он должен уважать международное право".

Расим Мусабеков вспомнил о поведении президента Туркменистана на саммите глав государств СНГ в Ашгабате. 
"Ниязов позволил себе в присутствии своих коллег - глав государств СНГ - сделать ряд резких неконструктивных заявлений 
о том, что "Каспий пахнет кровью". Однако, несмотря на это, по словам политолога, переговоры с государством, которым 
руководит импульсивный и практически не видящий никаких препятствий для своевластия человек, следует продолжать, 
хотя это и очень сложно.

"Воевать  мы не  станем,  и  потому надо  находить  приемлемые формулы".  Вместе  с  тем политолог  указал  на 
появившийся у Туркменбаши для последнее время стимул для разрешения территориальных споров с Азербайджаном. По 
его  словам,  несмотря  на  то,  что  Каспий  пока  не  разделен,  это  не  препятствует  Азербайджану  осваивать  нефтяные 
богатства собственного сектора. "Туркменистан не может привлечь иностранных инвесторов для работы в том секторе 
Каспия, который считает своим - любой инвестор, который пожелает работать в Туркменистане на указанных Ниязовым 
месторождениях, в первую очередь заинтересован в том, чтобы вести деятельность с опорой на инфраструктуру, которой 
обладает Азербайджан. Каналы доставки туркменской нефти также пролегают через Каспий в направлении Азербайджана. 
В последние дни туркменский лидер стал выступать с позиций конструктивизма в разрешении этого вопроса. Может быть, 
этот фактор создаст предпосылки для продвижения переговорного процесса вперед".

В заключение политолог выразил сожаление, что "с туркменским руководителем очень трудно рассчитывать на 
долговременный  результат  переговоров,  ибо  ни  один  из  его  представителей  не  в  состоянии  что-либо  решать 
самостоятельно".

УЗБЕКИСТАН
Битва за урожай хлопка в Узбекистане Школьники в первых рядах 

01.10.2004. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов

В  хлопкоуборочной  кампании  2004  года  власти  Узбекистана  активно  задействуют  горожан  и  школьников.  25 
сентября микроавтобус  с  учащимися  академического  лицея Джизака,  принудительно вывезенными на  хлопковые поля, 
перевернулся  на  дороге  в  соседний  райцентр  и  упал  в  оросительную канаву.  К  счастью,  никто  из  детей  не  погиб.  С 
травмами  и  нервным  шоком  (на  глазах  несовершеннолетних  пассажиров  от  сердечного  приступа  скончался  водитель 
автобуса) 17 лицеистов через пару дней были выписаны из районной больницы и продолжают лечение дома. Для них 
подневольная хлопковая эпопея, чуть не приведшая к жуткой трагедии, в этом году, возможно, закончилась. Но еще шесть 
тысяч школьников и студентов в одной только Джизакской области, по официальным данным, продолжают безжалостную, 
по отношению к ним, битву за урожай, а всего по стране - сотни тысяч.

Узбекистан занимает сегодня пятое место в мире по производству хлопка и второе по его экспорту, приносящему 
до 22% валютных поступлений в бюджет страны. В 2003 году из-за неблагоприятных погодных условий здесь было собрано 
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2,85  млн.  тонн  хлопка,  вместо  запланированных  3,6.  В  качестве  причин  неурожая  назывались  весенние  заморозки, 
ливневые  дожди  и  пересевы,  задержавшие  вегетацию.  В  2004  году,  засеяв  хлопчатником  те  же  1,4  млн.  гектаров, 
Минсельхоз Узбекистана рассчитывает перекрыть прошлогоднюю неудачу, собрав урожай выше 3,6 млн. тонн. Фермерские 
хозяйства под нажимом властей вынуждены брать на себя повышенные обязательства по выполнению госзаказа, о чем 
торжественно рапортует местная пресса. При хорошей погоде сбор хлопка традиционно начался в середине сентября с 
южных  областей  -  Сурхандарьинской  и  Кашкадарьинской.  15-20  сентября  власти  организовали  повсеместно  массовый 
вывоз на сбор хлопка горожан и школьников.

Избавиться  от  принудительного  участия в  хлопкоуборочной  кампании большинству  школьников  и  студентов  в 
Узбекистане не удастся. Медицинские учреждения действуют по негласному распоряжению - не освобождать подростков от 
сельхозработ.  А уклонение от  обязанностей сезонных хлопкоробов  грозит  юношам и  девушкам отчислением из  вузов, 
колледжей и лицеев. К такому положению жители Узбекистана привыкли еще со времен СССР, когда на хлопковые поля 
ежегодно вывозили около 50% горожан, включая сотрудников госучреждений, отобранных по разнарядкам, всех поголовно 
студентов вузов, техникумов и профтехучилищ, а также старшеклассников даже столичных школ. В сельских же районах 
пожизненным хлопкоробом был каждый. Сегодня в центре Ташкента экскурсоводы в мемориальном комплексе жертвам 
репрессий советского прошлого вдохновенно рассказывают тем же школьникам, приводимым сюда на экскурсии целыми 
классами,  и  немногочисленным  иностранным  туристам  о  том,  как  бездушные  коммунистические  партократы,  желая 
выслужиться перед Москвой, превратившей Узбекистан в сырьевой придаток России, использовали рабский труд детей на 
плантациях хлопковой монокультуры. Но практика принудительного и фактически бесплатного детского труда на хлопковых 
полях, слегка ослабленная в первые годы независимости, никуда не исчезла.

- У нас в районе хлопок не выращивают из-за неподходящих почв и отсутствия поливной воды, - рассказывают 
жители маленького овцеводческого поселка на севере Джизакской области у окраин пустыни Кызылкум. - Но наших детей, 
начиная с 8-го класса, каждый год возят за 200 километров на хлопковые поля и держат там до конца ноября. Им обещают 
платить по 40 сумов ($0,04) за килограмм собранного сырца, хотя после вычетов за жилье и питание ничего на руки не 
выдается.

Детей отрывают от учебы, от домашнего хозяйства, они рвут в клочья одежду и портят свое здоровье, ночуя в 
холодных бараках и выходя на работу до тех пор, пока поля не покроются снегом.

Две трети населения Узбекистана живет в сельской местности и занято в аграрном секторе экономики. При этом 
фермеры, считающиеся частными предпринимателями, не вправе сами решать, какие культуры и на каких площадях им 
выращивать. Согласно указу президента Ислама Каримова, изданному в марте 2004 года, специальные подразделения 
прокуратуры  осуществляют  особенно  строгий  контроль  за  целевым  использованием  всех  орошаемых  земель  и 
соблюдением обязательств по производству сельхозпродукции, то есть за выполнением государственного заказа по сдаче 
хлопка.

- В прошлом, неурожайном году, чтобы выполнить госзаказ, мне пришлось тайно докупать ворованный хлопок на 
деньги  из  собственного  кармана,  -  рассказал  разорившийся  фермер  из  Сырдарьинской  области,  в  настоящее  время 
работающий таксистом в Ташкенте. Закупочные цены на хлопок устанавливаются государством. Фермерам не разрешено 
самостоятельно  реализовывать  даже  часть  собранного  урожая.  По  официальным  данным,  за  всю  хлопкоуборочную 
кампанию 2003 года следственными органами Узбекистана было возбуждено 263 уголовных дела по фактам контрабанды 
хлопка в соседние Казахстан и Кыргызстан. А сборщики хлопка, с которыми дома после многомесячных задержек нередко 
рассчитываются  хлопковым  маслом  или  мукой  низких  сортов,  в  самый  разгар  пресловутой  битвы за  урожай  целыми 
семьями нелегально перебираются через границу в Жетысайский и Мактаральский районы Южно-Казахстанской области, 
где фермеры платят им по 10-15 центов за килограмм сырца, без вычетов за еду и кров.

Британский посол в Узбекистане может потерять место
12.10.2004. Daily Telegraph

Робин Гедай
Британский  посол  в  Узбекистане  не  может  вернуться  на  свою должность,  так  как  после  его  высказываний  о 

нарушении прав человека и об использовании Великобританией данных, полученных в результате пыток, ему запрещает 
это Министерство иностранных дел.

Крейг Мюррей, который в августе отбыл в летний отпуск и должен был вернуться в Узбекистан в начале месяца, 
получил распоряжение оставаться на месте в ожидании решения МИД.

Сорокапятилетний Мюррей в сентябре прошлого года был отозван в Лондон для дисциплинарной экспертизы, 
вызванной  его  открытыми  выступлениями  против  нарушений  прав  человека  в  Узбекистане.  Ему  позволили  вновь 
приступить к исполнению служебных обязанностей, только когда МИД оказался в неловком положении из-за масштабной 
кампании в прессе в защиту Мюррея.

Новости о последнем конфликте Мюррея совпали по времени с утечкой засекреченной информации – в прессе 
появилась служебная записка, предоставленная им руководству в июле прошлого года. В этой записке он высказывает 
протест против использования правительством информации, полученной в Узбекистане в результате пыток.

"Эти данные бесполезны, мы продаем душу за пустой сор", – пишет там Мюррей.
"Мелкие  сошки  под  пытками  подписывают  признания,  подтверждающие  то,  во  что  узбекские  власти  хотят 

заставить США и Великобританию поверить:  что они и мы ведем общую войну с  террором.  Мы через США получаем 
разведывательные  данные,  выбитые  в  результате  пыток,  применяемых  узбекскими  спецслужбами.  Мы  должны 
остановиться. Это аморально, незаконно и бессмысленно".
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Такая практика, добавляет он, "фатально подрывает наше моральное положение. Она сводит к нулю мои попытки 
убедить узбекское правительство прекратить пытки. Они прекрасно знают, что наша разведка пользуется этими данными". 
Министерство иностранных дел, со своей стороны, считает, что данные разведки, даже полученные в результате пыток в 
других странах, нуждаются в рассмотрении.

"Великобритания действует в соответствии с международными законами, – сказал представитель министерства, – 
но  необходимо  помнить,  что  разведывательные  данные,  связанные  с  контртерроризмом,  необходимы  нам  для 
предотвращения угрозы Великобритании. Было бы безответственным игнорировать эту информацию".

Выступления Мюррея в связи с репрессиями, практикуемыми президентом Узбекистана Исламом Каримовым в 
отношении мусульман,  и  в  связи  с  пытками,  сыграли важную роль в  решении Америки  отозвать финансовую помощь 
Узбекистану в этом году, что вызвало ярость в Ташкенте.

И Америка, и Каримов пытались оказать давление на Британию с целью заставить замолчать их посла – без 
очевидного успеха.

Мюррей считает, что данные, получаемые от Узбекистана, дискредитированы не только потому, что большая их 
часть получена под пытками, но и потому, что Ташкент заинтересован "убедить Запад, что Узбекистан – жизненно важный 
элемент в борьбе с общим врагом".

КИРГИЗИЯ
Кто кого передружит?

01.10.2004. Вечерний Бишкек
Данияр Каримов

Человечество привыкло делить происходящее в мире на белое и черное, добро и зло, плюс и минус. В споре 
рождается  истина,  а  великое  -  в  борьбе  противоположностей.  Кыргызстану  пока  удавалось  совмещать,  казалось  бы, 
несовместимое. В исконно восточной стране внедряются демократические методы управления. Мы обзавелись друзьями 
среди бывших идеологических врагов, умудрившись не потерять прежних союзников. Но вскоре, похоже, официальному 
Бишкеку придется делать сложный выбор.  Либо действительно стать второй Швейцарией,  исповедующей нейтралитет. 
Если, конечно, подобное возможно.

Милые бранятся - только тешатся
Борьба с мировым терроризмом может перерасти в новую холодную войну. Серия терактов в России вынудила 

Кремль  выступить  с  резкими  заявлениями  в  адрес  Запада.  Европе  и  Соединенным  Штатам  напомнили  о  двойных 
стандартах и неудачной попытке совладать с наркотрафиком из Афганистана. Кремль несколько недель назад объявил о 
войне с террором. И, не исключено, - уже нашел главного врага.

"Унаследованные со времен холодной войны привычки делить террористов на своих и чужих, хороших и плохих 
должны быть  раз  и  навсегда  оставлены в  прошлом",  -  заявил на  днях  министр  иностранных дел РФ Сергей  Лавров. 
Подобную точку зрения чуть ранее высказывал и Владимир Путин. Ему вторят российские телеканалы. Москва, как кажется, 
осознала себя обманутой новыми союзниками. И это открыло на многое глаза.

Сейчас  громче,  чем обычно,  звучат  версии:  Чечня -  не единственная республика в  Российской Федерации,  в 
которой тлеют сепаратистские настроения. Складывается впечатление, что кто–то пытается столкнуть Кремль с исламом, 
как бы странно это ни звучало. И так называемый конфликт западной и восточной цивилизаций - не миф, а реальность. 
Возможно,  подогреваемый  искусственно.  Но  имеющий  место  быть.  И  России  в  этом  противостоянии  навязывают 
несвойственную ей роль - представителя Запада.

Так или иначе, но Кремль решился–таки расставить все точки над "i" в сфере внешнеполитических сношений. И 
это подвигло многих аналитиков заговорить об охлаждении дружбы между Москвой и Вашингтоном. В принципе, подобного 
развития событий ждали давно. Однополярный мир, увы, себя дискредитировал. Попытка создать нового врага демократии 
из призрачного Усамы бен Ладена и его приспешников не удалась. Но благодаря террористам второй полюс вновь может 
быть занят - практически той же самой командой, которая покинула его два десятка лет назад.

На великом перекрестке
Россия всегда ассоциировалась в западном мире с Азией. Ни Петр I, ни последовавшие за ним реформаторы, в 

том числе и современные, не смогли сломать сложившийся стереотип. Следует действительно признать: России не удалось 
стать Европой. Преклонение перед правителями, нужда в сильной руке царя традиционно свойственны Востоку.  В том 
числе и его части, известной как Центральная Азия.

На подобных традициях выстроено большинство наших ценностей. И десятилетия для того, чтобы заменить их 
чуждым  продуктом,  катастрофически  мало.  Это  неофициально  признают  даже  отечественные  демократы.  Возможно, 
поэтому их усилия по перекройке мышления и советской экономической системы до сих пор не оценены по достоинству - ни 
внутри стран Содружества, ни за их пределами.

Западные  организации  и  правозащитники  продолжают  обвинять  Москву  в  псевдодемократии.  Зарубежных 
политтехнологов  откровенно  разочаровала  скорость,  с  которой  движется  к  "истинному  народовластию"  большинство 
постсоветских стран.  И их пугает  союзничество Содружества с  Китаем -  павшей империей, которая нашла силы вновь 
громко заявить о себе.

Не исключено, пример Китая вдохновит на подъем и Россию. Тем более, Кремль, как кажется, нашел наконец–то 
идею, оказавшуюся близкой большинству россиян и их соседей в ближнем зарубежье. И именно она способна сплотить 
граждан  некогда  единой  страны.  Не  случайно  в  последние  дни  в  программе  останкинских  телеканалов  появились 
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патриотические фильмы о Великой Отечественной войне. Нации героев пытаются напомнить великое прошлое. Но удастся 
ли сделать его настоящим?

Евразия в огне
Тем не менее на сей раз возможность нового противостояния зависит не от Востока, а от Запада. Точнее, от 

исхода выборов в США. Политика действующей администрации Белого дома раздражает Кремль. Но возмущение пока 
сдерживают дружеские отношения Буша–младшего с Путиным. Долго ли удастся сохранять шаткое равновесие?

Соперник Буша на президентских выборах Джон Керри - представитель партии демократов. Его соратники ратуют 
за  смещение  приоритетов  с  внешней  политики  на  внутреннюю.  Впрочем,  это  не  мешало  в  свое  время  противникам 
республиканцев начать операцию на Балканах. Милошевича, которого Запад считал диктатором, сместить удалось, но вот 
навести порядок на "освобожденной" территории -  нет.  Позже подобный сценарий повторился в Афганистане и Ираке. 
Вместо  того чтобы погасить конфликты,  вмешательство  извне только раздувало их  пламя.  Так  ли уж неправы те,  кто 
говорит  о  заинтересованности  отдельных  заокеанских  политиков  в  сохранении  очагов  напряженности  на  Евразийском 
континенте?

Кыргызстану долгое время удавалось балансировать на стыке интересов той и другой сторон. В Центральной 
Азии, как оказалось, заинтересованы многие игроки международной политарены. Но, вопреки расхожим убеждениям, часть 
их отнюдь не заинтересована в экономическом процветании региона. Иначе однажды юг Содружества попросту откажется 
от помощи извне. А вместе с ней от вынужденного согласия с навязываемыми ему условиями.

Мир застыл на грани. Что ждет нас в будущем - очередная "холодная война" или все же всеобщая интеграция, 
против которой начали бастовать даже в спокойной Германии? Ответ на этот вопрос, возможно, мы узнаем в ближайшие 
месяцы...

В Киргизии можно купить все, кроме земли»
05.10.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Ровно год назад на российско-киргизском инвестиционном бизнес-форуме Владимир Путин предложил российским 

бизнесменам, приехавшим с ним в республику на двух самолетах, больше вкладывать в киргизскую экономику. Это, по 
словам Путина, «отвечает стратегическим интересам нашей страны».

О  том,  внял  ли  российский  бизнес  призыву  главы  государства,  в  интервью  «НГ»  рассказал  вице-премьер 
киргизского правительства Джоомарт Оторбаев.

-Джоомарт Каипович, в чем сегодня выражается присутствие российского капитала в Киргизии? 
– Российский капитал активно входит именно в те сферы, которые приносят наибольшую прибыль и которые 

конкурентоспособны  в  регионе.  Российские  предприятия  работают  в  первую  очередь  не  на  внутренний  рынок,  а  для 
соседних, более емких рынков: центральноазиатского и китайского.

– Есть ли отрасли киргизской экономики, в которых это присутствие выражается в покупке российскими 
инвесторами контрольных пакетов акций крупных предприятий республики? 

– Наше законодательство в сфере иностранных инвестиций весьма либерально. Иностранный инвестор может 
владеть  любыми  предприятиями,  включая  банки,  страховые  компании  и  т.д.  Традиционно,  еще  в  советские  времена, 
Киргизия поставляла сельхозпродукцию в соседние республики, в частности в Россию. И сегодня активность иностранных 
компаний проявляется именно в этом секторе. Можно привести в пример такую компанию, как Вимм-Биль-Данн, которая 
приобрела несколько лет назад наш самый большой молочный завод и сейчас успешно работает. Объем продаж только в 
Киргизии составляет порядка 300 миллионов сом (чуть более 7 миллионов долларов). Но этим дело не ограничивается – 
компания наступает на рынок Казахстана, куда она вошла лишь в нынешнем году, а объемы продаж уже сопоставимы с 
местными. Очень важно, в какой-то мере даже необычно, что компания начинает экспорт своей продукции и в Узбекистан. 
Кроме того, Вимм-Биль-Данн начинает выпуск соков и собирается поставлять их на весь Центрально-Азиатский регион и в 
Китай.

Большое  количество  российских  предприятий  работает  в  области  переработки  хлопка  и  в  хлопчатобумажной 
промышленности.  Основная  часть  сепарированного  (обработанного)  хлопка  вывозится  в  Ивановскую  и  Московскую 
области, часть хлопка перерабатывается на месте, и тоже – на российских предприятиях. Россияне приобрели камвольно-
суконный комбинат,  самый крупный в  стране,  где  ведется не  только  переработка  хлопка,  но и вырабатывается ткань, 
шьется готовая продукция.

Кроме  того,  российский  капитал  широко  присутствует  в  киргизском  машиностроении.  Россия  приобрела 
контрольный пакет акций Майлуусуйского электролампового завода производительностью до 300 миллионов ламп в год. 
62% государственных акций известного предприятия Киргизии проданы московской фирме «ВАВС». Контрольный пакет 
завода  «Электротехник»,  единственного  предприятия  в  СНГ,  производящего  оборудование  для  электроламповой 
промышленности, также в руках российского бизнеса. Российский капитал держит серьезные пакеты акций в предприятии 
«Автомаш», производящем автомобильные аккумуляторы, которые поставляются в Россию и страны СНГ.

Есть у России интерес и к более масштабным проектам. Недавно между АО «Электрические станции Киргизии» и 
РАО «ЕЭС России» был подписан протокол о намерениях о возможностях строительства Камбаратинских ГЭС на реке 
Нарын и дальнейшем экспорте электроэнергии  на соседние  рынки,  включая Россию.  Здесь будет создана финансово-
промышленная группа, где учредителем станет ряд частных и институциональных инвесторов, включая Всемирный банк и 
Азиатский банк развития. Россия уже второй год подряд покупает нашу электроэнергию, что составляет около 1 миллиарда 
киловатт-часов  в  год.  Для  нас  это  очень  ощутимо.  Интересуется  нашими  энергетическими  проектами  и  российский 
«Газпром».
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– Есть ли отрасли киргизской экономики, куда российский капитал рвется, но его не пускают? 
– Таких отраслей, куда российскому капиталу доступ был бы закрыт, в Киргизии нет. Мы приветствуем российских 

инвесторов.
– А как насчет отраслей, где российское присутствие желательно, но пока не ощущается? 
– Это мог бы быть горнорудный сектор.  Киргизия богата полезными ископаемыми,  и российские горнорудные 

компании могли бы работать здесь с привлечением своих капиталов. Мы бы очень хотели также, чтобы российский бизнес 
присутствовал в сфере информационных технологий. Несмотря на то что сейчас качество подготовки программистов в 
Киргизии ощутимо возросло (их готовит российско-киргизский Славянский университет, где уровень обучения не уступает 
московскому),  тем не менее в  этой области могло быть более тесное сотрудничество.  Ведь в  Киргизии компьютерное 
программирование осуществляется на русском языке, почему бы не инвестировать серьезные средства из России и в эту 
сферу?

В последнее время российский бизнес проявляет все больший интерес к развитию туризма. В Киргизию довольно 
часто  приезжают  российские  губернаторы –  и  не  только  с  деловыми  визитами.  Некоторые  из  них  изъявили  желание 
поучаствовать в создании туристско-рекреационной базы озера Иссык-Куль. В этом, в частности, заинтересованы главы 
ряда регионов Сибири и Дальнего Востока.

– Наверное, Россия хотела бы приобрести земли на побережье Иссык-Куля... 
–  Никаких  проблем.  У  нас  рыночная  экономика.  Пожалуйста,  если  есть  серьезные  намерения  –  заниматься 

строительством, обустраивать дома отдыха на Иссык-Куле или в любой другой точке страны, землю можно взять в аренду. 
Правда, согласно законам Киргизии, иностранец не может владеть землей на правах частной собственности, но на правах 
аренды – пожалуйста.

– Есть ли проблемы во взаимоотношениях с работающими в Киргизии российскими компаниями?
– В принципе проблем нет. Иногда случаются хозяйственные споры, но фундаментальных проблем нет. Когда 

россияне приезжают изучать наш рынок и приходят ко мне за консультацией относительно условий работы в Киргизии, то, 
как правило, я им говорю: спросите у той же компании Вимм-Биль-Данн, как им тут живется. Их притесняют, им мешают 
работать, или же, напротив, – помогают? Спросите у уже работающих в нашей стране российских инвесторов. Я, конечно, 
всегда  буду  говорить  хорошие  слова,  но  советую  обратиться  к  уже  действующим  компаниям,  для  того  чтобы  сами 
практикующие люди дали понять потенциальным инвесторам, на что им можно рассчитывать в Киргизии.

–  Способствует  ли  налоговая  система  Киргизии  привлечению  в  страну  зарубежных,  в  том  числе 
российских, инвестиций? 

– К сожалению, мы не можем одномоментно устроить здесь налоговый рай, поскольку работаем с программами 
МВФ. Это, так сказать, «камень стабильности». Но делаем все возможное в этом плане. У нас сейчас налог на прибыль 
составляет 20%. Мы, как правило, освобождаем от НДС основные средства,  которые ввозятся предприятиями.  Сейчас 
разрабатывается  новая  ветвь  Налогового  кодекса,  где  будет  прописано  снижение  целого  ряда  налогов,  чтобы 
гармонизировать налоговый режим с окружающими нас странами, прежде всего с  основными торговыми партнерами – 
Россией и Казахстаном.  Хуже налоговый режим не станет,  это однозначно.  А ведь необходимо еще учитывать низкую 
стоимость  рабочей  силы  в  Киргизии,  низкую  стоимость  аренды  помещений  и  –  самое  главное  –  низкую  стоимость 
энергоресурсов (ниже,  чем в  России).  Себестоимость  единицы продукции,  произведенной в  Киргизии  российскими или 
другими  иностранными  инвесторами,  весьма  низка,  поэтому  и  цена  выглядит  приемлемой  и  конкурентоспособной  на 
региональном рынке.

Сейчас  мы  стараемся  привлечь  в  нашу  страну  российскую  пивоваренную  компанию  «Балтика».  Они  пока 
размышляют, все взвешивают. Но, поскольку производство энергоемкое, пиво у нас варить выгодно.

– Можно ли сейчас говорить об увеличении российских инвестиций в экономику Киргизии? 
– В последние годы привлечение прямых иностранных инвестиций стало приоритетом экономической политики 

нашего государства. Делается достаточно много для улучшения инвестиционного климата на местном уровне и улучшения 
маркетинговой стратегии страны. Например, в 2001–2003 годах объем прямых инвестиций увеличился на 60% и достиг 128 
миллионов сомов (3 миллионов долларов), а в первой половине нынешнего года возрос еще на 50%. То есть зарубежные 
инвестиции составляют сейчас примерно 8% национального ВВП. Этим показателем, полагаю, мы можем гордиться: ведь 
основные, самые «аппетитные куски» киргизской экономики попали в поле зрения иностранного бизнеса уже в первые годы 
независимости, и ту же сумму инвестиций, которую мы имели в начале 90-х годов, сейчас необходимо было набирать, 
реализуя большее количество мелких и средних проектов.

Достаточно  серьезный  прирост  инвестиций  наблюдается  из  стран  СНГ,  в  первую  очередь  –  из  России  и 
Казахстана. Активизация связей с этими странами является важным элементом нашей стратегии привлечения внешних 
инвестиций. И тут мы можем гордиться целым рядом проектов, которые уже реализованы.

– Есть ли различия в действиях и методах российских и западных инвесторов? С кем работать легче? 
–  Ни  в  одном  законодательном  акте  мы  не  делаем  различия  между  местными  и  зарубежными 

предпринимателями. Что касается различия между российскими и западными инвесторами, очень важно, что менталитет, 
язык, методы ведения бизнеса в Киргизии и России абсолютно одинаковы. В этом, конечно, есть и свои плюсы, и минусы…

– И все-таки кого больше на киргизском рынке – западных компаний или российских? 
–  Если  вести  отсчет  с  90-х  годов,  объемы  привлечения  западного  капитала  гораздо  выше.  Но  с  2000  года 

динамика сравнялась. Примерно равный идет объем инвестиций со стороны трех кластеров: Запада (Америка, Канада, 
Германия, Швейцария), Востока (Китай, Турция, Индия, Иран) и России с Казахстаном.

– В каких отраслях экономики предпочитают работать компании из дальнего зарубежья?
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– У нас идентифицировано шесть приоритетных направлений, где, мы уверены, инвесторы извлекут необходимую 
норму  прибыли  и  тем  самым  реализуют  свои  начальные  планы.  Это  гидроэнергетика,  горнорудная  промышленность, 
туризм,  переработка  сельскохозяйственной  продукции,  информационные технологии.  И,  разумеется,  сервис  –  в  самом 
широком смысле этого слова: транспортный, финансовый, банковский и другой. Здесь тоже есть неплохие подвижки. Взять, 
к примеру, сотрудничество в области страхования с российским «Ингосстрахом». Почти все киргизские страховые компании 
либо принадлежат этой компании, либо через нее осуществляют свою страховую деятельность. А вот в банковской сфере 
таких прорывов не наблюдается. Я имею в виду, что полностью российского банка в Киргизии пока нет. Но тут проблема в 
ограниченности внутреннего финансового рынка. Значит, надо работать, искать выходы.

Страсти по Шахимардану
05.10.2004. IWPR

Лейла Саралаева и Айнагуль Абдрахманова, Бишкек
Требование кыргызских  парламентариев  о  возвращении  анклава,  переданного  Узбекистану  еще  при 

советской власти, обостряет и без того сложные отношения между двумя соседними государствами.
6 сентября депутаты Законодательного собрания потребовали от правительства решить вопрос о возвращении 

Кыргызстану анклава Шахимардан, населенного преимущественно этническими узбеками и переданного Узбекистану в 30-х 
годах прошлого столетия без ведома Москвы.

В то время административные границы между республиками не имели большого значения и не влияли на жизнь 
местного населения. Но с момента роспуска СССР, когда административные границы стали государственными, Кыргызстан 
и Узбекистан ведут трудные переговоры о делимитации общей границы.

Новые  территориальные  претензии  кыргызстанских  политиков  вызвали  резкую  реакцию  узбекской  стороны, 
считающей указанную территорию своей.

Анклав Шахимардан расположен в 55 км южнее узбекского города Фергана, на высоте 1500 м над уровнем моря, в 
ущелье гор Алайского хребта. Благодаря уникальному месторасположению, здесь сложился своеобразный микроклимат: 
горные озера, прохладный воздух, живописная природа.

Территория Шахимардана в 40 кв. км. известна как популярная зона отдыха в прошлом узбекских и кыргызских 
партбоссов, а ныне - местных жителей обоих государств.

Каждая  из  сторон  отстаивает  свою  собственную  версию  о  том,  как  именно  Шахимардан  стал  узбекской 
территорией.

Обсуждение  вопроса  инициировал  председатель  парламентского  комитета  по  государственной  безопасности 
генерал-майор Исмаил Исаков, который заявил, что курортная зона Шахимардан в советские времена была передана для 
обеспечения комфортного отдыха высшего руководящего звена Узбекистана.

Существует и легенда о том,  что какой-то кыргызский партийный бонза якобы проиграл Шахимардан в карты 
своему узбекскому коллеге.

Как бы там ни было,  кыргызстанские политики уверены,  что анклав отошел Узбекистану  незаконным путем и 
должен быть возвращен.

"Процесс передачи проходил без оформления каких-либо юридических документов, - говорит Исаков. - Поэтому 
два  года  назад  депутаты  приняли  решение  о  необходимости  проведения  с  руководством  Узбекистана  переговоров  о 
возвращении Шахимардана".

"Несмотря на то, что узбекская сторона считает территорию анклава своей, - подчеркнул он также, - возвращение 
возможно.  Вопрос  необходимо  решать  в  рамках  двусторонней  межправительственной  комиссии  по  делимитации  и 
демаркации госграницы".

Заведующий  отделом  региональных  проблем  Аппарата  премьер-министра  Кыргызстана  Саламат  Аламанов 
заявил IWPR: "По имеющимся у нас данным, Шахимардан вообще никогда не передавался Узбекистану ни в аренду, ни 
каким-либо иным способом".

Требования  парламентариев  поддержал  присутствовавший  на  заседании  палаты  премьер-министр  Николай 
Танаев, который заявил: "Шахимардан является кыргызской территорией. Мы свои права будем отстаивать, и этот вопрос 
наряду  с  другими  будет  подниматься  в  ходе  очередного  раунда  переговоров  по  делимитации  и  демаркации кыргызо-
узбекской границы".

По  словам Аламанова,  с  2001  года  в  переговорах  с  узбекской  стороной  по  пограничным вопросам решается 
судьба целого ряда анклавов: четырех узбекских - Шахимардан, Сох, Чонкара и Ташдобо, и одного кыргызского - Барак.

"Такое количество анклавов на территории друг друга - это редчайшее явление для двух соседних государств. 
Поэтому на переговорах мы подходим к этому вопросу очень осторожно, взвешенно, так как вокруг таких щепетильных 
вопросов быстро поднимается шум", - сказал Аламанов.

Независимый  журналист  из  Ташкента  Тахир  Умаров  считает,  что  не  следует  накалять  обстановку  в  регионе 
дополнительными территориальными претензиями.  "Мы -  единый народ с  родственной  культурой  и языком.  Нам надо 
объединяться, а не играть друг у друга на нервах, как это происходит с Шахимарданом", - сказал он IWPR.

"Не  думаю,  что  этот  вопрос  может  привести  к  кровопролитию,  но  отношения  между  братскими  странами 
испортятся не только на высшем уровне, но и на уровне населения, ведь 99% узбекистанцев против возвращения анклава".

10  сентября  в  узбекистанских  СМИ  было  опубликовано  заявление  политической  партии  "Озод  дехконлар"  и 
Гражданского движения Узбекистана, в котором принадлежность анклава Шахимардан Узбекистану объяснятся следующим 
образом:
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"Многие десятилетия Кыргызстана, как такового, не было на карте, а территория, отведенная ему в составе СССР, 
прежде входила в Кокандское ханство. Так что узбекская сторона имеет большее право взывать к торжеству исторической 
справедливости".

"Мы  признаем  тот  факт,  что  советская  власть  весьма  произвольно  проводила  национально-территориальное 
деление.  Однако  это  отнюдь не  означает,  что  сегодня пришло время пересматривать  существующие государственные 
границы".

А узбекский журналист из Шахрихана Акбарали Арипов в беседе с IWPR сказал: "Наша страна никогда не пойдет 
на возврат территорий. В Узбекистане огромное население - более 25 млн. человек. Земли не хватает, не говоря уже о 
красивейших природных уголках".

ТАДЖИКИСТАН
Таджики не приветствуют вывод российских пограничников

IWPR 10.10.2004.
Г.Амиршоева (Душанбе), Ш.Орумбеков (Хорог)

Населению Горного Бадахшана, что на юго-востоке Таджикистана, вывод российских пограничников  
грозит потерей средств на существование.

"Я уже более 20-ти лет служу в российских погранвойсках. У меня нет другой профессии, и если российские войска 
уйдут из Бадахшана, мне и моим семерым детям не на что будет жить", - говорит прапорщик Назар Мавлоназаров – житель 
таджико-афганского пограничья.

"Как опытный пограничник, - продолжает он, - могу с уверенностью сказать, что таджикские вооруженные силы не 
имеют ни опыта, ни техники, необходимых для надежной охраны госграницы".

Сообщение о запланированном выводе российских войск с памирского участка таджико-афганской границы до 
конца года крайне расстроило и обеспокоило местных жителей, вылившись в последние несколько недель в череду акций 
протеста.

Помимо того,  что  присутствие  российских  пограничников  в  течение многих  лет  обеспечивало  населению этой 
части юго-востока Таджикистана гарантированное трудоустройство и источник дохода, местные жители и многие эксперты 
опасаются,  что  с  переходом  границы  под  охрану  таджикских  пограничников  из  беспокойного  соседнего  Афганистана 
потоком хлынут наркотики и различные криминальные элементы.

Вот уже 11 лет 1,344-километровая таджико-афганская граница практически полностью охраняется российскими 
пограничниками. Численность российского пограничного контингента в Таджикистане составляет в настоящее время 11,5 
тыс. Лишь 73 км границы на памирском направлении находятся под охраной таджикских пограничников.

История военного присутствия России в Горно-Бадахшанской области берет свое начало еще в 1895 г. Горный 
Бадахшан - единственный регион Средней Азии, добровольно присоединившийся к Российской империи. Первые учителя и 
врачи в регионе были россиянами. Русские строили здесь первые мосты и ГЭС.

Пожилой житель Хорога, назвавшийся Кадамом, с упоением рассказывает о теплых, дружеских отношениях, с 
давних  пор  сложившихся  между  русскими  и  местными  таджиками:  "Они  нам  всегда  помогали  продуктами.  Мы 
отоваривались всякими вкусностями в русских магазинах. С нашей стороны, мы снабжали их сушеными фруктами. Помню, 
как жены российских командиров угощали наших детей, дарили книги".

Высокопоставленный  представитель  Совета  по  оборонной  политике  РФ  Сергей  Караганов  считает,  что 
возможность решить вопрос о продлении пребывания российских пограничников в Горном Бадахшане еще существует, но 
Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов непреклонен: российский контингент должен быть выведен до конца года, как 
предусмотрено двусторонним соглашением.

"Граница является символом независимости государства. Это - неслыханно, чтобы границу одного государства 
охраняли пограничники другого", - заявил он в конце июля в Хороге на встрече с активом Горного Бадахшана.

Как  сообщили в  пресс-службе пограничного  управления ФСБ РФ в РТ,  три  российских  пограничных  отряда  - 
Ишкашимский, Калайхумбский и Хорогский, отвечающие за 700 км таджико-афганской границы, должны быть выведены до 
конца 2004 года, а вверенные им участки границы перейдут под охрану таджикских пограничников. Этот вопрос был решен 
в мае 2004 года по итогам межправительственного соглашения о поэтапном выводе российских пограничных войск.

Решение вызвало бурное неприятие со стороны местного населения. В середине августа в административном 
центре  Горно-Бадахшанской  автономной  области  г.  Хороге  прошел  митинг  протеста  против  вывода  российских 
пограничников. Во время митинга было собрано свыше 100 тысяч подписей под обращением в адрес президента России 
Владимира Путина.

Как рассказывает очевидец несанкционированного митинга, "Более тысячи человек собрались у здания городской 
администрации, однако за два часа митинга к нам так и не вышли представители местных властей. Народу Бадахшана 
придется туго без российских друзей. Мы не верим, что наши пограничники смогут защитить нас от неприятностей, ведь 
совсем близко жестокий Афганистан".

Некоторые участники митинга заявили, что готовы лечь под танки, лишь бы не дать русским уйти.
Практически  весь  рядовой  и  сержантский  состав  группы  российских  войск  в  Таджикистане  укомплектован 

местными жителями. Российские военные – офицеры - служат в Таджикистане в основном в числе командного состава.
Как  сообщил  председатель  Совета  ветеранов  войны и  труда  области  Саидамир Абдурахмонов,  в  российских 

пограничных войсках в качестве контрактников и вольнонаемных служат и трудятся около тысячи местных жителей.
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В российских войсках платят очень большую - по здешним меркам – зарплату. Солдат-контрактник в российской 
пограничной группе в Таджикистане получает $200-300 в месяц, прапорщик - $300-400. Для сравнения - зарплата главного 
пограничника Таджикистана генерала Азимова составляет $42 в месяц.

Горный Бадахшан – самый суровый и бедный край Таджикистана, всегда живший на дотациях Москвы, а теперь - 
Душанбе. Неудивительно, что люди изо всех сил держатся за столь высокооплачиваемую работу.

"Слава  Богу,  у  людей  есть  хорошая работа,  где  платят  приличную зарплату,  а  не  какие-то  гроши",  -  говорит 
местный житель, назвавшийся Давлаткадамом. Его сын Азизшо служит в Хорогском погранотряде. "Они имеют возможность 
прокормить собственные семьи и помогать родственникам. Вы ведь знаете, какие большие семьи у нас, в Таджикистане. А 
теперь что будет?"

"Если российские пограничники уйдут из Бадахшана, я наверняка останусь без работы, - говорит Азизшо. – Где 
еще в Таджикистане столько платят? Таджикский солдат получает 30 сомони (10 долларов) в месяц. Это – смешная сумма. 
На нее даже одному не прожить, не то, что прокормить семью с пятью детьми".

"Когда мы с мужем поженились, нам дали ведомственную – "пограничную" - квартиру. Мы здесь живем и работаем 
уже  22  года,  -  рассказывает  Гуландом  Мамадамонова  –  супруга  другого  местного  контрактника.  –  Если  российские 
пограничники уйдут, мы останемся без крыши над головой. Наша семья в отчаянии. Мы и представить себе не можем, какое 
ужасное будущее ждет наших детей".

Вывод российских пограничников из самого высокогорного района Таджикистана - Мургаба – на границе с Китаем 
резко отрицательно сказался на уровне жизни местных жителей. Заместитель директора центра занятности населения 
ГБАО Гулонишо Султонназаров отмечает, что в районе резко увеличилось число безработных, возросло количество бедных 
семей, и даже районный рынок оскудел. Такая же судьба ждет и другие районы ГБАО в случае ухода россиян.

Однако главным остается вопрос: сможет ли Таджикистан самостоятельно справиться с охраной своих границ с 
Афганистаном?  По  данным  пресс-службы  Погрануправления  ФСБ  РФ  в  РТ,  только  в  августе  2004  года  на  таджико-
афганской  границе  российские  пограничники  задержали  более  1,2  тонн  героина,  в  том  числе  –  80  кг  на  участке, 
патрулируемом Калайхумбским погранотрядом. Наблюдатели выражают опасение, что таджикские пограничники могут с 
этой задачей не справиться.

Давлатбегим Мамадалибекова, ранее занимавшая ответственный пост в администрации области, заявила IWPR, 
что, по ее мнению, таджикские пограничники пока не в состоянии обеспечить надежную охрану госграницы. "Они не имеют 
должного опыта и материально-технической базы для обеспечения полного контроля на границе без помощи российских 
коллег", - отмечает Мамадалибекова.

"Решение  [о  выводе  российского  контингента]  может  обернуться  бесконтрольностью,  непредсказуемыми 
инцидентами на границе и массовым потоком "белой смерти". Наши нищие, оборванные солдаты вряд ли устоят перед 
соблазном "поработать" на афганских наркодельцов".

Мамадалибекова выступила инициатором обращения 200-т женщин Хорога к президенту страны Э. Рахмонову с 
просьбой продлить пребывание российских пограничников на территории ГБАО.

Глава оппозиционной Демократической партии Таджикистана Махмадрузи Искандаров поддерживает это мнение. 
"Я знаком с состоянием наших погранвойск и уверен, что они не способны эффективно охранять границу. Соглашение о 
пребывании российских пограничников на нашей территории следует продлить", - сказал он.

"Если российские пограничники уйдут навсегда, то трудно себе даже представить, какое количество наркотиков 
моментально заполонит страну, - говорит житель села Буни близ Хорога Давлатшо Дустмамадов. – Здесь многие молодые 
люди уже стали наркоманами, но страшно подумать, что нас ждет в будущем. Вот о чем следовало бы задуматься нашим 
политикам, прежде, чем принимать решение".

По мнению Караганова, вывод российского контингента отрицательно скажется на безопасности всего региона, а 
не только ГБАО и Таджикистана.

"Вывод российских пограничников с таджико-афганской границы не сулит ничего хорошего ни Таджикистану, ни 
России,  ни  другим  странам,  -  сказал  он.  –  В  Афганистане  до  сих  пор  неспокойно.  В  Узбекистане  действуют 
террористические группировки. Все это создает угрозу безопасности региона. Россия заинтересована в надежной охране 
таджико-афганской границы. Это – дорогое удовольствие, но оно того стоит".

Представитель пресс-службы российского пограничного контингента заверил IWPR, что жители ГБАО, имеющие 
двойное гражданство, смогут продолжить службу в российских погранвойсках за пределами Таджикистана.

"По межправительственному соглашению от 25 мая 1993 г. о размещении российского пограничного контингента 
на  территории  Таджикистана,  граждане  Таджикистана,  имеющие  двойное  гражданство,  приравниваются  в  правах  к 
российским пограничникам,  -  пояснил он.  – При передаче госграницы под контроль таджикских пограничников местные 
сотрудники и военнослужащие будут уволены, но тем из них, у кого имеется двойное гражданство, будет предоставлена 
возможность служить в России, в зависимости от их возраста, опыта и послужного списка".

По некоторым данным, уже сегодня около 10-ти тыс. жителей Горного Бадахшана имеют российские паспорта и 
готовы уехать в Россию.

"Если представится возможность, пойду служить контрактником в Россию, - говорит Азизшо. - Хорошо, у меня есть 
российское  гражданство,  а  без  него  в  России  только  на  строительстве  можно  работать,  что  и  делают  большинство 
таджикских мужчин".
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ИНТЕГРАЦИЯ
Итоги заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
20  сентября  2004  года  в  Москве  состоялось  двадцатое  заседание  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС. 

Предлагаем Вашему вниманию итоговые и рабочие документы Комиссии.

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
СЕКРЕТАРИАТ

Председателю Комитета
Государственной Думы Российской

Федерации по делам СНГ и связям с
соотечественниками

А.А. КОКОШИНУ
Уважаемый Андрей Афанасьевич!

Направляю Вам материалы по итогам двадцатого заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, которое состоялось 20 сентября 
2004 года в городе Москве.

Приложение: на 95 л. в 1 экз.
С уважением,
Заместитель Генерального секретаря Е.Ворсин

Список
участников двадцатого заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 20 сентября 2004 года, г. Москва

ул. Б. Якиманка, д. 24
Начало: 14-00

Республика Беларусь
1. Кобяков Член Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, Заместитель Премьер-министра
 Андрей Владимирович 
2. Григорьев Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в Российской
 Владимир Викторович Федерации, Постоянный представитель 

 Республики
  Беларусь при ЕврАзЭС 
3. Сокол Начальник управления международного 
 Игорь Сергеевич сотрудничества Аппарата Совета Министров 
4. Лаптенок Начальник Управления СНГ и ЕврАзЭС МИД 
 Олег Николаевич  
5. Петришенко Советник Посольства Республики Беларусь в 
 Игорь Викторович Российской Федерации 
6. Тризонов Помощник заместителя Премьер-министра 
 Александр Михайлович 
  Республика Казахстан 
7. Мынбаев Председатель Интеграционного Комитета 
 Сауат Мухаметбаевич ЕврАзЭС, заместитель Премьер-министра 
8. Кушербаев Чрезвычайный и Полномочный Посол Республики Казахстан в Российской Федерации
 Крымбек Елеуович 
  
9. Онжанов Вице-министр председатель Комитета по 
 Нурлан Баймолданович делам СНГ МИД 
10
. 

Коржова Вице-министр экономики и бюджетного 

 Наталья Артемовна планирования 
11
. 

Байбагысова Начальник Управления Нацбанка 

 Айсулу Сапиевна  
12
. 

Смагулов Вице-министр индустрии и торговли 

 Болат Советович  
13
. 

Абылгазин Вице-министр транспорта и коммуникаций 

 Талгат Байтемирович  
14
. 

Шайдилдинова Директор Департамента труда и социальной 

 Дана Тулеухановна защиты 
15
. 

Еденбаев Еркегали 
Серикович 

Директор Департамента Агентства Республики Казахстан по регулированию и надзору финансового 
рынка и финансовых организаций 

16 Жумабаев Бейбит Таможенный представитель Республики Казахстан при Таможенной службе Российской Федерации 
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. Тенелович 
17
. 

Джиенбаев Рустам 
Султанович 

Постоянный представитель Республики Казахстан при ЕврАзЭС 

18
. 

Абитаев Есберген 
Абитаевич 

Вице-президент ОАО «KEGOK» 

19
. 

Габдуллин Берик 
Исламович 

Начальник Главного Управления инспекции и пограничного сотрудничества Пограничной службы 
Комитета национальной безопасности 

20
. 

Шаймарданова Динара Советник заместителя Премьер-министра 

21
. 

Нургалиев Аскар 
Каиртаевич 

Советник Посольства Республики Казахстан в Российской Федерации 

22
. 

Аубакиров Марат 
Гаврошевич 

Советник Посольства Республики Казахстан в Российской Федерации 

23
. 

Каджиакбаров Нуржан 
Хажимуратулы 

2-ой секретарь Комитета по делам СНГ МИД 

24
. 

Нагаспаев Ерсаин 
Каиргазиевич 

Атташе Посольства Республики Казахстан в Российской Федерации 

Кыргызская Республика
27
. 

Мамбетов Базарбай 
Эстебесович 

Член Интеграционного Комитета ЕврАзЭС в ранге вице-премьер-министра Кыргызской Республики, 
Постоянный представитель Кыргызской Республики при ЕврАзЭС 

28
. 

Нанаев Кемелбек 
Касымкулович 

Чрезвычайный и Полномочный Посол Кыргызской Республики в Российской Федерации 

29
. 

Джумабеков Болот 
Жекшенович 

Заместитель министра экономического развития, промышленности и торговли 

30
. 

Кошматов Баратали 
Туранович 

Заместитель министра сельского, водного хозяйства и перерабатывающей промышленности

31. Ажикеев Айзат 
Токторбекович 

Заместитель министра транспорта и коммуникаций 

32. Каипов Аалыбай Каипович Заместитель председателя Пограничной службы 
33. Кулматов Кубанычбек 

Кенешевич 
Заместитель директора Департамента таможенной службы Комитета по доходам при Минфине 

34. Усупов Усен Макаевич Помощник Постоянного представителя Кыргызской Республики при ЕврАзЭС 
35. Назаров Жолдош 

Машрапович 
Заместитель Генерального директора ОАО «Электрические станции» 

36. Рец Татьяна Борисовна Начальник отдела международного и регионального сотрудничества Минэкономразвития 
37. Ибраимова Чинара 

Искендеровна 
Начальник управления координации помощи Минфина 

38. Зырянов Алексей 
Григорьевич 

Заместитель начальника Центра эксплуатации и ремонта ОАО "Электрические станции" 

39. Турсалиева Назгуль 
Кемельбековна 

Ведущий экономист валютного управления Нацбанка 

40. Абылгазиева
Уулболсун Бурдушановна 

Третий секретарь международно-договорного управления МИД 

41. Утурова Динара 
Джолдошовна 

Советник Посольства Кыргызской Республики в Российской Федерации 

Российская Федерация
42. Христенко Виктор 

Борисович 
Специальный представитель Президента Российской Федерации по вопросам развития 
интеграционного сотрудничества с государствами-участниками СНГ, Министр промышленности и 
энергетики 

43. Михайлов Евгений 
Николаевич 

Постоянный представитель Российской Федерации при ЕврАзЭС 

44. Жерихов Александр 
Егорович 

Руководитель Федеральной таможенной службы 

45. Сухопаров Дмитрий 
Иванович 

Директор Департамента Минпромэнерго 

46. Спасский Виктор 
Валентинович 

Директор Департамента экономического сотрудничества со странами СНГ Минэкономразвития 

47. Попов Игорь Валентинович Заместитель директора Первого департамента СНГ МИДа 
48. Шубняков Сергей 

Константинович 
Заместитель директора Департамента экономического сотрудничества со странами СНГ 
Минэкономразвития 

49. Грибанов Алексей 
Владимирович 

Заместитель директора Департамента международного сотрудничества Минтранса 

50. Лопатин Михаил 
Леонидович 

Помощник Министра промышленности и энергетики 

51. Плешкин Михаил 
Леонидович 

Начальник отдела Департамента Минпромэнерго 

52. Дурдин Михаил 
Михайлович 

Начальник отдела Департамента международного сотрудничества Аппарата Правительства 

53. Забарова Наталья 
Вазыховна 

Начальник отдела Департамента налоговой и таможенно-тарифной политики Минфина 
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54. Насиновский Сергей 
Евгеньевич 

Начальник отдела Первого департамента СНГ МИД 

55. Широкова Людмила 
Евгеньевна 

Начальник отдела Департамента экономического сотрудничества со странами СНГ 
Минэкономразвития 

56. Пищик Виктор Яковлевич Начальник отдела Департамента международных финансово-экономических отношений Банка России 
57. Макеева Ирина 

Васильевна 
Заместитель начальника отдела Департамента бюджетной политики Минфина 

58. Агапов Сергей Павлович Заместитель начальника отдела Управления международного сотрудничества ФСБ 
59. Мещерякова Наталия 

Николаевна 
Консультант Департамента многостороннего сотрудничества со странами СНГ Минэкономразвития 

Республика Таджикистан
60. Тураджонзода Ходжи 

Акбар 
Член Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, Первый заместитель Премьер-министра 

61. Хисайнов Содик 
Давлятович 

Постоянный представитель Республики Таджикистан при ЕврАзЭС 

62. Саидов Саидбег 
Бойхонович 

Заведующий Отделом по связям со странами дальнего зарубежья Исполнительного Аппарата 
Президента 

63. Холов Главный специалист Отдела по связям со 
Сухроб Абдухамидович странами зарубежья Иполнительного Аппарата Президента 

64. Юсуфи Фарух Лайсович Помощник Постоянного представителя Республики Таджикистан при ЕврАзЭС 
  Украина 
65. Ситарчук Владимир 

Павлович 
Полномочный представитель Украины в Комиссии по экономическим вопросам при Экономическом 
совете СНГ 

  Республика Молдова 
66. Лупашко Степан 

Григорьевич 
Первый секретарь Посольства Республики Молдова в Российской Федерации 

  Республика Армения 
67. Ананян Роберт 

Альбертович 
Советник Посольства Республики Армения в Российской Федерации 

68. Ацагорцян Тигран 
Арменович 

Референт Посольства Республики Армения в Российской Федерации 

  Приглашенные 
69. Королев Михаил 

Антонович 
Председатель Межгосударственного статистического Комитета СНГ 

70. Керимбаева Анара 
Шаршеновна 

Председатель Экономического Суда Содружества Независимых Государств 

71. Сенин Виктор Тихонович Председатель МГТРК «Мир» 
72. Бузубаев Токтасын Искакович Заместитель Генерального секретаря Организации Договора о коллективной безопасности 
73. Марышев Анатолий 
Никитович 

Ответственный секретарь Бюро Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС 

74. Подшибякина Наталья 
Дмитриевна 

Заместитель Генерального секретаря Всеобщей Конфедерации Профсоюзов 

75. Покровский Владимир 
Анатольевич 

Директор Департамента зоны свободной торговли Исполкома СНГ 

76. Ушаков Юрий Александрович Заместитель директора ИПМБ РАН 
77. Рыбаков Олег 
Константинович 

Ответственный секретарь Совета Межгосбанка СНГ 

78. Филиппова Марина Юрьевна Главный бухгалтер МПА ЕврАзЭС 
79. Малышева Оксана 
Викторовна 

Референт Председателя МГТРК «Мир» 

Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
80. Рапота Григорий Алексеевич Генеральный секретарь ЕврАзЭС 
81. Ворсин Евгений Николаевич Заместитель Генерального секретаря ЕврАзЭС 
82. Примбетов Серик Достанович Заместитель Генерального секретаря ЕврАзЭС 
83. Шнякин Валерий Николаевич Управляющий делами 
84. Манжосов Александр 
Иванович 

Руководитель Правового департамента 

85. Казаков Александр 
Яковлевич 

Руководитель Департамента экономической политики 

86. Железнова Лариса 
Николаевна 

Руководитель Департамента бюджетной, налоговой политики и валютно-финансовьгх отношений 

87. Точин
Андрей Владимирович 

И.о. руководителя Департамента торговой политики 

88. Господаренко Анатолий 
Иванович 

Руководитель Департамента по таможенному делу и пограничным вопросам 

89. Аширов Борубек 
Чыйбылович 

Руководитель Департамента развития рыночной инфраструктуры 

90. Григорьев Олег Рубенович И.о. руководителя Организационно-аналитического департамента 
91. Ауталипова Алия 

Сулейменовна 
Заместитель руководителя Правового департамента 
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92. Енин Юрий Иванович Заместитель руководителя Департамента торговой политики 
93. Рахимов Рафик Рашидович Заместитель руководителя Департамента торговой политики 
94. Ажекбаров Каныбек 

Ажекбарович 
Заместитель руководителя Департамента бюджетной, налоговой политики и валютно-финансовых 
отношений 

95. Силков Виктор Ефимович Заместитель руководителя Департамента экономической политики 
96. Болдырев Михаил 

Васильевич 
Начальник отдела Департамента - Управление делами 

97. Бабанова Наталья 
Николаевна 

Заместитель главного бухгалтера 

98. Никаноров Владимир 
Степанович 

Советник Генерального секретаря ЕврАзЭС по связям с прессой 

99. Рябых Советник Генерального секретаря ЕврАзЭС 
 Сергей Александрович  
100. Кулматов Тымарбек 

Шаарпекович 
Советник Правового департамента 

101. Урупова Галина 
Николаевна 

Советник Департамента торговой политики 

102. Исламова Советник Департамента экономической 
 Галина Рашидовна политики 
103. Заблоцкая Вера 

Васильевна 
Советник Департамента бюджетной, налоговой политики и валютно-финансовых отношений 

104. Гребенников Александр 
Николаевич 

Советник Организационно-аналитического департамента 

105. Лебедева Татьяна 
Владимировна 

Консультант Департамента бюджетной, налоговой политики и валютно-финансовых отношений

106. Исхакова Раида Васиковна Консультант Департамента экономической политики 
107. Аверьянова Елена 

Георгиевна 
Консультант Департамента экономической политики 

108. Самойлова Наталья 
Ивановна 

Консультант Департамента торговой политики 

109. Жумартова Гульмира 
Нургазиевна 

Консультант Организационно-аналитического департамента 

110. Макарова Светлана 
Васильевна 

Консультант Организационно-аналитического
департамента 

111. Соломатина Марина 
Алексеевна 

Консультант Организационно-аналитического департамента 

112. Аристархова Марина 
Владимировна 

Консультант Организационно-аналитического
департамента 

113. Киселев Вячеслав 
Николаевич 

Консультант Департамента - Управление делами 

114. Волкова Елена 
Анатольевна 

Главный специалист Департамента бюджетной, налоговой политики и валютно-финансовых 

  отношений 
115. Буханцев Борис 

Терентьевич 
Главный специалист Департамента Управление делами 

116. Спиридонов Андрей 
Павлович 

Ведущий специалист Организационно-аналитического департамента 

117. Андреева Виктория 
Николаевна 

Ведущий специалист Организационно-аналитического департамента 

ПОВЕСТКА ДНЯ
двадцатого заседания Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества

(20 сентября 2004 года, г. Москва)
1. О ходе выполнения решений Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, принятых на девятнадцатом заседании Интеграционного 

Комитета ЕврАзЭС (информация Генерального секретаря ЕврАзЭС)
2. О проекте Порядка согласования основных макроэкономических показателей развития экономик государств-членов ЕврАзЭС
3. О проекте Соглашения об основах гармонизации технических регламентов государств-членов Евразийского экономического 

сообщества
4. О проекте Перечня первоочередных технических регламентов Евразийского экономического сообщества
5. О проекте Соглашения об обеспечении уплаты таможенных платежей путем внесения на счет таможенного органа денежных 

средств или путем использования гарантий банков при перемещении товаров под таможенным контролем между таможенными органами 
государств-членов Евразийского экономического сообщества

6. О проекте Соглашения о взаимодействии пограничных ведомств государств-членов Евразийского экономического сообщества при 
возникновении кризисных ситуаций на внешних границах

7. О проекте Соглашения о сотрудничестве в области организации интегрированного валютного рынка государств-членов 
Евразийского экономического сообщества

8. О проекте Протокола о единых правилах лицензирования импорта и экспорта товаров, а также связанных с этим отдельных видов 
деятельности, государств-членов Евразийского экономического сообщества

9. О проекте Протокола о внесении изменений и дополнений в Соглашение о таможенном и налоговом контроле за производством и 
оборотом этилового спирта, алкогольной, спиртосодержащей и табачной продукции на территориях государств-членов ЕврАзЭС от 30 
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марта 2002 года
10. Об оговорке государств-членов Евразийского экономического сообщества при применении Правил определения страны 

происхождения товаров, утвержденных Решением Совета глав правительств СНГ от 30 ноября 2000 года
11. О ходе формирования Базового перечня Общего таможенного тарифа ЕврАзЭС
12. О проекте Типового положения о порядке формирования и использования средств специальных фондов для финансирования 

межгосударственных целевых программ ЕврАзЭС
13. О проекте бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год
14. О поступлении долевых взносов государств-членов ЕврАзЭС в бюджет Евразийского экономического сообщества за I полугодие 

2004 года
15. О проведении документальной ревизии финансово-хозяйственной деятельности органов Евразийского экономического 

сообщества
16. О проекте Протокола об условиях перемещения электрической энергии между государствами-членами Евразийского 

экономического сообщества
17. О состоянии развития социальной сферы в государствах-членах ЕврАзЭС (информация Секретариата Интеграционного Комитета 

ЕврАзЭС)
18. О ходе выполнения Совместной целевой программы по обустройству пунктов пропуска на внешних границах государств-

участников Таможенного союза на период 2001-2005 годы
19. О проведении консультаций, обучающих семинаров по реализации экономических реформ
20. О проекте Соглашения о проведении согласованной политики по формированию и развитию транспортных коридоров 

Евразийского экономического сообщества
21. О работе Совета по транспортной политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в 2003 году и Информации о состоянии 

процессов интеграции транспортных комплексов государств-членов ЕврАзЭС
22. О ходе выполнения Мероприятий по реализации Приоритетных направлений развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие 

годы в первом полугодии 2004 года
23. О проекте Графика проведения заседаний советов, комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и совещаний экспертов 

государств-членов ЕврАзЭС в IV квартале 2004 года
24. О двадцать первом заседании Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества и проекте повестки дня
25. Разное
25.1 О внесении изменений в состав Совета по энергетической политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС
25.2 О ходе выполнения Решения Межгоссовета ЕврАзЭС от 18 июня 2004 г. № 169 «О взаимодействии государств-членов ЕврАзЭС 

по эффективному освоению водно-энергетических ресурсов бассейнов рек Сырдарья и Амударья»
25.3 О внесении изменений в состав Совета по агропромышленной политике при Интеграционном Комитете Евразийского 

экономического сообщества
25.4 О пересчете денежного содержания должностных лиц и сотрудников Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
25.5 Об утверждении на квотную должность заместителя руководителя Департамента бюджетной, налоговой политики и валютно-

финансовых отношений Секретариата Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ

КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 5 7 г. Москва
О ходе выполнения решений Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, принятых на девятнадцатом заседании Интеграционного 

Комитета ЕврАзЭС
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
Принять к сведению Информацию Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о ходе выполнения решений Интеграционного 

Комитета ЕврАзЭС, принятых на девятнадцатом заседании Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 17 июня 2004 года (прилагается).
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

Приложение
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 357

Информация
о ходе выполнения решений Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, принятых на девятнадцатом заседании Интеграционного 

Комитета ЕврАзЭС 17 июня 2004 года
 (по состоянию на 15 сентября 2004 г.)

№ 
п/п Наименование решения Принятое решение Выполнение решения 

1. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 2004 
г. № 346 «О
проекте Договора о статусе Основ 
законодательства Евразийского 
экономического сообщества, порядке 
их разработки, принятия и 
реализации» 

1. Одобрить проекты Договора о статусе 
Основ законодательства Евразийского 
экономического сообщества, порядке их 
разработки, принятия и реализации и решения 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на 
уровне глав государств) по данному вопросу.
2. Внести указанные проекты документов на 
рассмотрение Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав государств). 

Выполнено.
Межгоссовет ЕврАзЭС (на уровне глав 
государств) 18 июня 2004 г. Решением № 
173 принял Договор. 

2. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 
2004г. №347 «О Едином графике 
отмены изъятий государствами-

Одобрить проекты Единого графика отмены 
изъятий государствами-членами Сообщества 
по товарам, включенным в Единый перечень 
изъятий из режима свободной торговли 

Решение выполняется.
Вопрос включен в повестку дня 
одиннадцатого заседания Межгоссовета 
ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) в 
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членами Сообщества по товарам, 
включенным в Единый перечень 
изъятий из режима свободной 
торговли государств-членов ЕврАзЭС 
с государствами-участниками СНГ, не 
входящими в ЕврАзЭС» 

государств-членов ЕврАзЭС с государствами-
участниками СНГ, не входящими в ЕврАзЭС, и 
решения Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) по 
данному вопросу и внести на заседание 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на 
уровне глав правительств) в установленном 
порядке. 

сентябре 2004 года. 

3. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 
2004г. №348 «Овзаимодействи и 
государств-
членов ЕврАзЭС по эффективному 
освоению водно-энергетических
ресурсов бассейнов рек Сырдарья и 
Амударья»

1.Принять к сведению информацию 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о 
взаимодействии государств-членов ЕврАзЭС 
по эффективному освоению водно-
энергетических ресурсов бассейнов рек 
Сырдарья и Амударья
2. Одобрить проект решения 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на 
уровне глав государств) по данному вопросу и 
внести его на очередное заседание 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС(на 
уровне глав государств).

Решение выполняется.
Межгоссовет ЕврАзЭС (на уровне глав 
государств) 18 июля 2004 года Решением 
№169 принял к сведению информацию 
Секретариата интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС по данному вопросу и поручил:
-Интеграционному Комитету ЕВрАзЭС 
совместно с заинтересованными 
государствами провести подготовку проекта 
Соглашения обучастии государств в 
освоении гидроэнергетических ресурсов 
бассейнов рек Сырдарья и Амударья и 
механизме регулирования вводно-
энергетического режима региона в 
результате освоения этих ресурсов (далее 
Соглашение);
-Генеральному секретарю ЕврАзЭС 
обратиться к руководству Республики 
Узбекистан с предложением принять участие 
в подготовке проекта Соглашения об 
освоении гидроэнергетических ресурсов 
бассейнов рек Сырдарья и Амударья и 
механизме регулирования вводно-
энергетического региона;
-Интеграционному Комитету ЕврАзЭС с 
заинтересованными государствами 
проработать вопрос о финансировании 
строительства гидроэнергетических 
ресурсов объектов в бассейнах рек 
Сырдарья и Амударья;
-Интеграционному Комитету ЕврАзЭС 
доложить на очередном заседании 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭс( на 
уровне глав государств) о ходе проводимой 
работы по данному вопросу.
В целях реализации данного решения 
Межгоссовета ЕврАзЭС ( на уровне глав 
государств) секретариатом Интеграционного 
Комитета Евр АзЭС подготовлен технико-
экономический доклад«Перспективы 
интеграции в освоении энергетических и 
водных ресурсов Центральной Азии», в 
котором предлагаются подходы к разработке 
проекта вышеуказанного Соглашения. На 5-
ом заседании Совета по энергетической 
политике при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС, состоявшемся 10 сентября т.г. в г. 
Минске, указанный доклад одобрен в 
основном. Секретариату Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС рекомендовано 
использовать его принципиальные 
положения при подготовке проекта 
вышеназванного Соглашения и подготовить 
экономическую оценку потенциальных 
ущербов государств Центрально-Азиатского 
региона от несогласованности водных и 
энергетических режимов бассейнов рек 
Сырдарья и Амударья. В настоящее время 
проводится работа по выработке общих 
позиций Сторон по проекту Соглашения, 
определению его содержания и формата В 
отношении финансирования проектов 
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гидроэнергетики в Центральной Азии 
Секретариатом Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС ведутся консультации с 
Межгосбанком и Внешторгбанком По 
вопросу привлечения Республики 
Узбекистан к подготовке проекта 
упомянутого Соглашения пока ещё нет 
согласованности. Секретариатом 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 
продолжается работа в этом направлении на 
различных уровнях(МИД РФ, Посольство 
Республики Узбекистан в Российской 
Федерации, Правительство Республики 
Казахстан и др.).

4. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 2004 
г. № 349 «О создании единой 
тарифной базы ЕврАзЭС на 
железнодорожные перевозки грузов»

1. Принять к сведению информацию 
Секретариата Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС по созданию единой тарифной базы 
ЕврАзЭС на железнодорожные перевозки 
грузов.
2. Поручить Комиссии по транспортным 
тарифам при Совете по транспортной 
политике при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС провести анализ применяемых 
сквозных тарифных ставок(исключительных 
тарифных условий) при перевозке грузов 
железнодорожным транспортом и подготовить 
предложения по расширению номенклатуры 
грузов, перевозимых между государствами-
членами ЕврАзЭС по сквозным тарифным 
ставкам. 3. Одобрить проект решения 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на 
уровне глав государств) по данному вопросу и 
внести его на рассмотрение очередного 
заседания Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав государств).

Решение выполняется. Межгоссовет 
ЕврАзЭС (на уровне глав государств) 18 
июня 2004г. Решением №170 признал 
необходимым активизировать действия 
Сторон по дальнейшему сближению 
государственной политики в области 
гармонизации нормативных правовых актов 
на железнодорожные перевозки грузов 
между государствами-членами ЕврАзЭС в 
соответствии с Приоритетными 
направлениями развития ЕврАзЭС на 2003-
2006 и последующие годы и Мероприятиями 
по их реализации. Интеграционному 
Комитету ЕврАзЭС поручено совместно с 
правительствами Сторон содействовать 
принятию мер по расширению номенклатуры 
грузов, перевозимых железнодорожным 
транспортом между государствами-членами 
ЕврАзЭС по сквозным тарифным ставкам. 
Для реализации указанных поручений 
Межгоссовета и Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС вопрос о применяемых на 
железных дорогах сквозных и специальных 
тарифных ставках, а также механизме их 
установления, обсужден на заседании 
Комиссии по транспортным тарифам при 
Совете по транспортной политике, 
состоявшемся 24-25 августа т. г. в г. Москве. 
Данной Комиссией подготовлен Регламент 
установления тарифных ставок и 
понижающих коэффициентов на перевозки 
грузов по железным дорогам государств-
членов ЕврАзЭС, который планируется 
внести на рассмотрение очередного 
заседания Совета по транспортной политике 
в ноябре т. г. Кроме того, выработаны 
предложения по усилению состава Комиссии 
и предоставлению ей полномочий, 
необходимых для оперативного решения 
вопросов тарифного регулирования.

5. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 2004 
г. № 350 «О
проекте Плана сотрудничества в 
сфере банковского регулирования и 
надзора в рамках ЕврАзЭС на 2005-
2006 годы» 

1. Одобрить проекты Плана сотрудничества в 
сфере банковского регулирования и надзора в 
рамках ЕврАзЭС на 2005-2006 годы и 
решения Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав государств) по 
данному вопросу. 2. Внести проекты 
указанных документов на рассмотрение 
Межгосударственного Совета (на уровне глав 
государств). 

Выполнено.
Межгоссовет ЕврАзЭС (на уровне глав 
государств) 18 июня 2004г. Решением №175 
утвердил План сотрудничества и поручил 
Интеграционному Комитету ЕврАзЭС 
обеспечить координацию работы по 
выполнению Плана. 

6. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 2004 
г. № 354 «О
внесении изменений в состав Совета 
по транспортной политике при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС» 

1 . Вывести из состава Совета по 
транспортной политике при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС, утвержденного Решением 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС от 25 
января 2002 года №60, Грецкого А. П., Франка 
С. О., Измайлова Ч.Ш. и Зябирова Х.Ш. 2. 
Ввести в состав Совета по транспортной 

Выполнено. 
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политике при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС Жерело Владимира Ильича - 
первого заместителя начальника Белорусской 
железной дороги, Левитина Игоря 
Евгеньевича Министра транспорта Российской 
Федерации и Мишарина Александра 
Сергеевича -заместителя Министра 
транспорта Российской Федерации. 

7. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 
2004г. №355 «О проектах Типовых 
списков товаров и технологий, 
подлежащих экспортному контролю, и 
Общих требований к порядку 
контроля за осуществлении
ем внешнеэкономических операций с 
товарами и технологиями, 
подлежащими экспортному контролю» 

1. Одобрить прилагаемые проекты:
- Типового списка подлежащих экспортному 
контролю возбудителей заболеваний 
(патогенов) человека, животных и растений, 
генетически измененных микроорганизмов, 
токсинов, оборудования и технологий; - 
Типового списка подлежащих экспортному 
контролю химикатов, оборудования и 
технологий, которые могут быть использованы 
при создании химического оружия;
- Типового списка подлежащих экспортному 
контролю ядерных материалов, 
оборудования, специальных неядерных 
материалов и соответствующих технологий;
- Типового списка подлежащих экспортному 
контролю оборудования и материалов 
двойного назначения и соответствующих 
технологий, применяемых в ядерных целях; - 
Типового списка подлежащих экспортному 
контролю оборудования, материалов и 
технологий, которые могут быть использованы 
при создании ракетного оружия;
- Типового списка подлежащих экспортному 
контролю товаров и технологий двойного 
назначения, которые могут быть 
использованы при создании вооружений и 
военной техники;
- Общих требований к порядку контроля за 
осуществлением внешнеэкономических 
операций с товарами и технологиями, 
подлежащими экспортному контролю;
- решения Межгоссовета ЕврАзЭС по данному 
вопросу.
2. Внести указанные проекты документов на 
рассмотрение Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав правительств).

Решение выполняется.
Вопрос включен в повестку дня 
одиннадцатого заседания Межгоссовета 
ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) в 
сентябре 2004 года. 

8. Решение Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС от 17 июня 2004 
г. № 356 «О
сравнительном анализе 
национальных законодательств 
государств-членов Евразийского 
экономического сообщества с 
положениями Соглашения Всемирной 
торговой организации по техническим 
барьерам в торговле и Соглашения 
Всемирной торговой организации по 
применению санитарных и 
фитосанитар-
ных мер» 

Принять к сведению информацию о 
сравнительном анализе национальных 
законодательств государств-членов ЕврАзЭС 
в сфере технического регулирования с 
положениями Соглашения Всемирной 
торговой организации (далее - ВТО) по 
техническим барьерам в торговле и 
Соглашения ВТО по применению санитарных 
и фитосанитарных мер. 

Выполнено. 

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 5 8 г. Москва
О проекте Порядка согласования основных макроэкономических показателей развития экономик государств-членов 

ЕврАзЭС
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению информацию о ходе работы над проектом Порядка согласования основных макроэкономических показателей 

развития экономик государств-членов ЕврАзЭС.
2. Секретариату Интеграционного Комитета ЕврАзЭС совместно с правительствами Сторон доработать проект Порядка, указанного в 

п. 1 настоящего Решения, и внести его на заседание Интеграционного Комитета ЕврАзЭС в установленном порядке.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
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ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 5 9 г. Москва

О проекте Соглашения об основах гармонизации технических регламентов
Государств-членов Евразийского экономического сообщества

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2.  Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 36О г. Москва
О проекте Перечня первоочередных технических регламентов Евразийского экономического сообщества

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2..Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны по данному вопросу.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 361 г. Москва
О проекте Соглашения об обеспечении уплаты таможенных платежей путем внесения на счет таможенного органа денежных 

средств или путем использования гарантий банков при перемещении товаров под таможенным контролем между таможенными 
органами государств-членов Евразийского экономического сообщества

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению информацию о ходе работы над проектом Соглашения об обеспечении уплаты таможенных платежей путем 

внесения на  счет  таможенного  органа денежных средств или путем использования гарантий банков при перемещении товаров под 
таможенным контролем между таможенными органами государств-членов Евразийского экономического сообщества (прилагается).

2.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС с  учетом  замечаний  и  предложений  Сторон  и  состоявшегося  обсуждения 
доработать проект Соглашения, указанный в п. 1 настоящего Решения, и внести его на очередное заседание Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение

к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 361
Проект

СОГЛАШЕНИЕ
об обеспечении уплаты таможенных платежей путем внесения на счет таможенного органа денежных средств или путем 
использования гарантий банков при перемещении товаров под таможенным контролем между таможенными органами 

государств-членов Евразийского экономического сообщества
Правительство Республики Беларусь, Правительство Республики Казахстан, Правительство Кыргызской Республики, Правительство 

Российской Федерации и Правительство Республики Таджикистан, именуемые в дальнейшем Стороны,
основываясь на Договоре об учреждении Евразийского экономического сообщества (далее ЕврАзЭС) от 10 октября 2000 года,
стремясь к развитию перевозок товаров, как между государствами-членами ЕврАзЭС, так и между государствами-членами ЕврАзЭС и 

третьими государствами,
исходя из необходимости обеспечения уплаты таможенных платежей, унификации и упрощения таможенных процедур, как одного из 

основных условий формирования единого экономического пространства,
согласились о нижеследующем:

Статья 1
Для целей настоящего Соглашения используются следующие основные понятия:
Гарант - банк, зарегистрированный на территории государства-члена ЕврАзЭС, выдавший банковскую гарантию с учетом требований 

национального законодательства своего государства.
Банковская  гарантия -  письменное  обязательство  гаранта  об  уплате  таможенных  платежей  в  случае  неисполнения  или 

ненадлежащего исполнения принципалом его обязательства перед таможенным органом одного из государств-членов ЕврАзЭС.
Бенефициар - таможенный орган государства-члена ЕврАзЭС, принявший банковскую гарантию.
Принципал- юридическое или физическое лицо, расположенное на территории государства-члена ЕврАзЭС по поручению и за счет 

которого гарант выдает банковскую гарантию по обеспечению уплаты таможенных платежей в случае недоставки товаров в таможенный 
орган назначения при его перемещении под таможенным контролем между таможенными органами государств-членов ЕврАзЭС.

Центральный таможенный орган  государства  члена ЕврАзЭС- центральный  орган  исполнительной  власти,  непосредственно 
осуществляющий руководство структурными подразделениями таможенных органов (предложение Секретариата Интеграционного 
Комитета).
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Страна назначения - страна, в которой завершается перевозка товаров и транспортных средств под таможенным контролем.
Страна отправления - страна, в которой начинается перевозка товаров и транспортных средств под таможенным контролем.

Статья 2
Настоящим Соглашением устанавливаются правовые основы обеспечения уплаты таможенных платежей при перемещении товаров 

под таможенным контролем  между  таможенными органами  государств-членов  ЕврАзЭС  путем  внесения денежных  средств  на  счет 
таможенного органа страны отправления (назначения) государств-членов ЕврАзЭС, а также использования банковских гарантий.

При  перемещении  товаров  по  территориям  государств-членов  ЕврАзЭС  могут  применяться  как  виды  обеспечения  уплаты 
таможенных платежей,  предусмотренные настоящим Соглашением,  так  и  иные виды обеспечения  уплаты таможенных платежей,  в 
соответствии с национальным законодательством государств-членов ЕврАзЭС.

Статья 3
Настоящее Соглашение применяется при перемещении товаров:
- между государствами-членами ЕврАзЭС, в том числе и при перемещении через территории третьих государств;
-  между  государством-членом  ЕврАзЭС  и  третьими  государствами,  если  перемещение  товаров  осуществляется  транзитом  по 

территории хотя бы одного из государств-членов ЕврАзЭС.
Статья 4

1.  Сторонами могут  быть определены отдельные категории  товаров,  в  отношении которых применяются  меры по  обеспечению 
соблюдения

законодательства при их перевозке под таможенным контролем, включая обеспечение уплаты таможенных платежей, установленные 
национальным законодательством.

2.  Стороны информируют  друг  друга  о  перечнях  товаров  и  применяемых  в  их  отношении  мерах  по  обеспечению  соблюдения 
национального законодательства при их перевозке под таможенным контролем, включая обеспечение уплаты таможенных платежей.

3. Стороны будут последовательно унифицировать положения национальных законодательств, определяющих условия обеспечения 
уплаты таможенных платежей.

4.  Центральные таможенные органы государств-членов ЕврАзЭС будут осуществлять обмен информацией о случаях нарушения 
перевозки товаров в соответствии с настоящим Соглашением.

Порядок такого информационного обмена определяется соглашениями между центральными таможенными органами государств-
членов ЕврАзЭС.

Статья 5
Перемещение товаров под таможенным контролем по территориям государств-членов ЕврАзЭС, а также внесение денежных средств 

на  счет  таможенных  органов  и  принятие  таможенными  органами  банковской  гарантии  производится  в  порядке,  предусмотренном 
национальным законодательством этих государств и настоящим Соглашением.

Таможенные органы государств-членов ЕврАзЭС разрешают перемещение товаров под таможенным контролем по территории своих 
государств  без  обеспечения  уплаты  таможенных  платежей  в  соответствии  с  национальным  законодательством  при  наличии 
подтверждения таможенного органа одного из государств-членов ЕврАзЭС о внесении денежных средств на счет данного таможенного 
органа в качестве обеспечения уплаты таможенных платежей или о принятии банковской гарантии, обеспечивающей уплату таможенных 
платежей при недоставлении товаров в место и срок, установленный таможенным органом.

Статья 6
1. Денежные средства, внесенные на счет таможенного органа одного из государств-членов ЕврАзЭС в соответствии с настоящим 

Соглашением,  признаются  в  качестве  обеспечения  уплаты таможенных платежей  таможенными органами  других  государств-членов 
ЕврАзЭС, по территориям которых осуществляется перемещение товаров под таможенным контролем.

Сумма денежных средств, внесенных на счет таможенного органа, не может быть меньше суммы таможенных платежей, которая 
подлежала бы уплате в государстве-члене ЕврАзЭС, по территории которого осуществляется перемещение товаров под таможенным 
контролем, если бы соответствующие товары были выпущены для свободного обращения, увеличенной на 15%.

2.  На счет таможенного органа могут  вноситься  денежные средства  в долларах  США,  евро,  либо в  национальной валюте того 
государства члена ЕврАзЭС, на территории которого вносится обеспечение.

3. Денежные средства вносятся на счет таможенного органа отправления или назначения государства-члена ЕврАзЭС.
В  случае,  когда  товары вывозятся  за  пределы ЕврАзЭС,  денежные средства  вносятся  на  счет  таможенного  органа,  в  регионе 

деятельности которого находится отправитель товаров.
4.  При недоставлении товаров в место  и срок,  определенные таможенным органом государства-члена ЕврАзЭС,  по территории 

которого осуществляется перемещение товаров, денежные средства, находящиеся на счете таможенных органов, упомянутых в пункте 3 
настоящей статьи, подлежат перечислению на счет таможенного органа того государства-члена ЕврАзЭС, на территории которого была 
выявлена недоставка товаров.

Статья 7
1. Таможенные органы государств-членов ЕврАзЭС принимают банковские гарантии, выданные банками своего государства.
2.  Банковская  гарантия  является  обеспечением  уплаты  принципалом  таможенных  платежей  в  случае  неисполнения  или 

ненадлежащего  исполнения перевозчиком его  обязательства  перед таможенным органом одного из  государств-членов ЕврАзЭС,  на 
территории которого выявлена недоставка товаров.

3.  Гарант  гарантирует  уплату  бенефициару  денежных  средств  в  размере,  установленном  пунктом  13  настоящей  Статьи,  по 
представлении бенефициаром письменного требования об их уплате.

4. Банковская гарантия не может быть отозвана гарантом.
5. Принадлежащее бенефициару по банковской гарантии право требования к гаранту не может быть передано другому лицу.
6. Банковская гарантия вступает в силу со дня ее выдачи.
7. Требование бенефициара об уплате денежных средств по банковской гарантии должно быть представлено гаранту в письменной 

форме с приложением указанных в гарантии документов. В требовании или в приложении к нему бенефициар должен указать, в чем 
состоит нарушение принципалом его обязательства, в обеспечение которого выдана гарантия.

8.  Требование бенефициара  должно быть предъявлено гаранту до  окончания определенного  в гарантии срока,  на  который она 
выдана.

Требование бенефициара должно быть получено гарантом не позднее срока действия банковской гарантии.
Банковская гарантия, предъявленная бенефициаром в установленные банковской гарантией сроки, действует до полного исполнения 

гарантом своих обязательств перед бенефициаром.
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9.Гарант должен рассмотреть требование бенефициара с приложенными к нему документами в срок, не превышающий десяти дней 
после его получения, уведомив принципала о требовании бенефициара.

10. Гарант отказывает бенефициару в удовлетворении его требования, если это требование либо приложенные к нему документы не 
соответствуют условиям гарантии.

Гарант должен немедленно уведомить бенефициара об отказе удовлетворить его требование.
11. Предусмотренное банковской гарантией обязательство гаранта перед бенефициаром ограничивается уплатой суммы, на которую 

выдана гарантия.
12. Обязательство гаранта перед бенефициаром по гарантии прекращается в случае:
а) поступления на счет бенефициара всей суммы гарантии, перечисленной гарантом;
б) отказа бенефициара от своих прав по гарантии и возвращения ее гаранту, либо путем письменного заявления бенефициара об 

освобождении гаранта от его обязательств.
13. Сумма банковской гарантии не может быть меньше суммы таможенных платежей, которая подлежала бы уплате в государстве-

члене ЕврАзЭС, по территории которого осуществляется перемещение товаров под таможенным контролем, если бы соответствующие 
товары были выпущены для свободного обращения, увеличенной на 15%.

14. Сумма банковской гарантии указывается в долларах США либо в евро.
Уплата гарантом денежных средств осуществляется в валюте банковской гарантии либо в национальной валюте государства-члена 

ЕврАзЭС с учетом курса валюты банковской гарантии,  действующего  на дату платежа в государстве-члене ЕврАзЭС,  если иное не 
предусмотрено национальным законодательством.

15.  Таможенные  органы  принимают  банковскую  гарантию,  выданную  банком-гарантом  с  учетом  требований  национальных 
законодательств государств-членов ЕврАзЭС и в соответствии с настоящим Соглашением.

При недостаточности суммы банковской гарантии или срока ее действия банковская гарантия не принимается.
16.  При  недоставлении  товаров  в  место  и  срок,  определенные  таможенным  органом  государства-члена  ЕврАзЭС,  бенефициар 

выставляет гаранту требование об уплате денежных средств на счет таможенного органа государства-члена ЕврАзЭС, на территории 
которого  находится  бенефициар.  Требование  должно  быть  удовлетворено  гарантом  в  срок  не  позднее  тридцати  дней  со  дня  его 
получения.

Уплаченные  по  банковской  гарантии  денежные  средства  перечисляются  на  счет  таможенного  органа  того  государства-члена 
ЕврАзЭС, на территории которого была выявлена недоставка товаров.

Статья 8
Порядок обмена между таможенными органами государств-членов ЕврАзЭС информацией о предоставленном обеспечении уплаты 

таможенных платежей, а также порядок и сроки перечисления денежных средств,  внесенных на счет таможенного органа одного из 
государств-членов ЕврАзЭС, либо уплаченных или взысканных с гаранта одним из таможенных органов на счет другого таможенного 
органа государства-члена ЕврАзЭС, на территории которого выявлена недоставка товаров, определяются отдельными Соглашениями.

Статья 9
Любые споры и разногласия, касающиеся толкования и применения настоящего Соглашения, разрешаются путем переговоров и 

консультаций между Сторонами.
Статья 10

По  взаимному  согласию  Сторон  в  настоящее  Соглашение  могут  вноситься  изменения  и  дополнения,  которые  оформляются 
отдельными протоколами.

Статья 11
Настоящее Соглашение вступает в силу со дня получения депозитарием,  которым является Интеграционный Комитет ЕврАзЭС, 

последнего письменного уведомления о заключении между сторонами отдельных Соглашений, предусмотренных статьей 8 настоящего 
соглашения, и о выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для вступления в силу данного Соглашения, 
(предложение Республики Беларусь)

Настоящее Соглашение вступает в силу со дня получения депозитарием,  которым является Интеграционный Комитет ЕврАзЭС, 
последнего письменного уведомления о выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для его вступления в 
силу.

После вступления в силу настоящее Соглашение открыто для присоединения к нему любого государства-члена ЕврАзЭС. Документы 
о присоединении к настоящему Соглашению сдаются депозитарию.

Для  присоединяющихся  государств  настоящее  Соглашение  вступает  в  силу  со  дня  получения  депозитарием  соответствующего 
уведомления.

Любая из Сторон может выйти из настоящего Соглашения, направив депозитарию письменное уведомление о своем намерении не 
менее чем за три месяца до предполагаемой даты выхода, предварительно урегулировав свои обязательства, принятые в соответствии с 
настоящим Соглашением. (предложение Российской Федерации)

Совершено "_____" 2004 года в г. _____________ в одном подлинном экземпляре на русском языке. Подлинный экземпляр хранится 
депозитарием, который направит каждой Стороне его заверенную копию.

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 3 6 2 г. Москва

О проекте Соглашения о взаимодействии пограничных ведомств государств-членов Евразийского экономического 
сообщества при возникновении кризисных ситуаций на внешних границах

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2.  Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны.
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 6 3 г. Москва
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

О проекте Соглашения о сотрудничестве в области организации интегрированного валютного рынка государств-членов 
Евразийского экономического сообщества

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2..  Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 364 г. Москва
О проекте Протокола о единых правилах лицензирования импорта и экспорта товаров, а также связанных с этим отдельных 

видов деятельности, государств-членов Евразийского экономического сообщества
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1.  Одобрить  проекты  Протокола  о  единых  правилах  лицензирования  импорта  и  экспорта  товаров,  а  также  связанных  с  этим 

отдельных видов деятельности, государств-членов Евразийского экономического сообщества и решения Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) по данному вопросу (прилагаются).

2.  Внести указанные документы на рассмотрение очередного  заседания Межгосударственного Совета  ЕврАзЭС (на уровне глав 
правительств).

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
Приложение № 1

к Решению Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 364

Проект
ПРОТОКОЛ

о единых правилах лицензирования импорта и экспорта товаров, а также связанных с этим отдельных видов деятельности, 
государств-членов Евразийского экономического сообщества

Правительства  государств-членов  Евразийского  экономического  сообщества  (далее  -  ЕврАзЭС),  именуемые  в  дальнейшем 
Сторонами,  в целях дальнейшего  развития  интеграционных процессов,  предусмотренных Соглашением о Таможенном союзе между 
Республикой Беларусь и Российской Федерацией от 6 января 1995 г., Соглашением о Таможенном союзе от 20 января 1995 г., Договором 
о  Таможенном  союзе  и  Едином  экономическом  пространстве  от  26  февраля  1999  г.  и  Договором  об  учреждении  Евразийского 
экономического сообщества от 10 октября 2000 г.,

реализуя положения Соглашения о единых мерах нетарифного регулирования при формировании Таможенного союза от 22 октября 
1997 г.,

принимая во внимание намерения Сторон по установлению государствами-членами ЕврАзЭС единого торгового режима в отношении 
третьих стран,

согласились о нижеследующем:
Статья 1

Основные понятия
Для целей настоящего Протокола используются следующие понятия:
внешнеторговая  деятельность  -  деятельность  по  осуществлению  сделок  в  области  внешней  торговли  товарами,  услугами, 

информацией и интеллектуальной собственностью;
генеральная  лицензия  -  лицензия,  выдаваемая  участнику  внешнеторговой  деятельности  на  основании  решения  Стороны  и 

предоставляющая право экспорта или импорта отдельного вида лицензируемого товара в определенном лицензией количестве;
импорт товара - ввоз товара на таможенную территорию государства-члена ЕврАзЭС без обязательства об обратном вывозе;
исключительная лицензия - лицензия, предоставляющая исключительное право экспорта или импорта отдельного вида товара;
лицензия и(или) разрешение специальный документ на право осуществления импорта и (или) экспорта товаров, либо связанных с 

этим
отдельных видов деятельности;
лицензирование -  комплекс административных мер,  устанавливающий порядок предоставления лицензий и (или)  разрешений на 

право осуществления импорта и (или) экспорта товаров либо связанных с этим отдельных видов деятельности;
наблюдение - временная мера, установленная в целях мониторинга динамики импорта и (или) экспорта отдельных видов товаров;
разовая  лицензия  -  лицензия,  выдаваемая  участнику  внешнеторговой  деятельности  на  основании  внешнеторговой  сделки, 

предметом которой является лицензируемый товар, и предоставляющая право экспорта или импорта данного товара в определенном 
количестве;

разрешительный порядок - порядок осуществления внешнеторговых операций с отдельными видами товаров, предусматривающий 
лицензирование или иные формы административных мер регулирования внешнеторговой деятельности, а также таможенный контроль и 
таможенное оформление таких товаров, перемещаемых за пределы территорий государств-членов ЕврАзЭС;

товар  -  являющиеся  предметом  внешнеторговой  деятельности  движимое  имущество,  отнесенные  к  недвижимому  имуществу 
воздушные,  морские  суда,  суда  внутреннего  плавания  и  смешанного  (река  -  море)  плавания  и  космические  объекты,  а  также 
электрическая энергия и другие виды энергии. Транспортные средства, используемые по договору о международных перевозках,  не 
рассматриваются в качестве товара;

участники внешнеторговой деятельности ЕврАзЭС (далее - участники внешнеторговой деятельности) - юридические лица, созданные 
в соответствии с законодательством государства-члена ЕврАзЭС, физические лица, имеющие постоянное или преимущественное место 
жительства  на  территории  государства-члена  ЕврАзЭС,  являющиеся  гражданами  государства-члена  ЕврАзЭС  или  имеющие  право 
постоянного  проживания  в  государстве-члене  ЕврАзЭС  либо  зарегистрированные  в  качестве  индивидуальных  предпринимателей  в 
соответствии с законодательством государства-члена ЕврАзЭС;

экспорт товара - вывоз товара с таможенной территории государства-члена ЕврАзЭС без обязательства об обратном ввозе.
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Статья 2
Сфера действия

Настоящий Протокол определяет правила наблюдения и лицензирования импорта и (или) экспорта товаров, включенных в Единый 
перечень  товаров,  к  которым  применяются  запреты  или  ограничения  на  ввоз  и/или  вывоз  государствами-членами  Евразийского 
экономического сообщества в торговле с третьими странами (далее - Единый перечень товаров), а также связанных с этим отдельных 
видов деятельности.

До вступления в силу международного договора о создании единой таможенной территории ЕврАзЭС внешнеторговые операции, 
связанные с импортом и (или) экспортом отдельных видов товаров с территории одного государства-члена ЕврАзЭС на территорию 
другого государства-члена ЕврАзЭС, осуществляются в порядке, предусмотренном законодательствами государств-членов ЕврАзЭС и 
двусторонними договорами о свободной торговле между ними.

Таможенная территория государства-члена ЕврАзЭС определяется в соответствии с его законодательством.
Действие настоящего Протокола не распространяется на импорт и экспорт товаров, подлежащих экспортному контролю, а также в 

отношении импорта и экспорта вооружений и военной техники, а также иной продукции военного назначения.
Статья 3

Наблюдение за импортом и (или) экспортом отдельных видов товаров
1. Наблюдение за импортом и (или) экспортом отдельных видов товаров осуществляется посредством выдачи разрешений на импорт 

и (или) экспорт товаров.
2. Наблюдение за импортом и (или) экспортом отдельных видов товаров осуществляется при соблюдении следующих принципов:
а)  процедура  получения разрешений на импорт и  (или)  экспорт товаров должна быть максимально упрощена,  с  тем,  чтобы не 

ограничивать импорт и экспорт товаров;
б) разрешения выдаются без ограничений любым участникам внешнеторговой деятельности на основании письменных обращений, 

представленных в уполномоченный государственный орган исполнительной власти (далее - уполномоченный государственный орган);
в) обращения о выдаче разрешения могут подаваться в любой рабочий день до таможенного оформления товаров.
3. Разрешение оформляется на отдельный вид товара, в отношении которого введено наблюдение, на бланке, изготовленном на 

специальной, защищенной от подделки бумаге, с указанием количества и стоимости товара, а также сторон внешнеторговой сделки и 
страны происхождения товара, если разрешение выдается на его импорт.

4.  Для  получения  разрешения  участник  внешнеторговой  деятельности  представляет  в  уполномоченный  государственный  орган 
проект разрешения по форме, утвержденной настоящим Протоколом (приложение № 1), в одном экземпляре на бумажном носителе и в 
электронном виде.

Не  допускается  требовать  для  получения  разрешения  на  экспорт  и/или  импорт  отдельных  видов  товаров  представления  иных 
документов, кроме проекта разрешения, оформленного надлежащим образом. Правила заполнения проекта разрешения и оформления 
разрешения  на  импорт  и  (или)  экспорт  товаров  представлены в  приложении  № 4,  являющегося  неотъемлемой  частью  настоящего 
Протокола.

5. Представленный участником внешнеторговой деятельности проект разрешения подлежит регистрации в порядке, установленном 
законодательством государства-члена ЕврАзЭС.

6. Внесение изменений в выданное разрешение не допускается.
7. Разрешение должно быть выдано в течение трех рабочих дней со дня подачи заявления.
8. Участнику внешнеторговой деятельности выдается оригинал разрешения.
9. Выданное разрешение не подлежит передаче другим лицам и хранится у владельца разрешения.

Статья 4
Лицензирование импорта и экспорта товаров

1. Лицензирование импорта и экспорта товаров (далее лицензирование) осуществляется в следующих случаях:
а) введение временных количественных ограничений экспорта и(или) импорта отдельных видов товаров;
б)  установления  разрешительного  порядка  экспорта  и  (или)  импорта  отдельных  видов  товаров,  которые  могут  оказать 

неблагоприятное воздействие на безопасность государства, жизнь или здоровье граждан, имущество физических или юридических лиц, 
государственное или муниципальное имущество, окружающую среду, жизнь или здоровье животных и растений;

в) предоставление исключительного права на экспорт и (или) импорт отдельных видов товаров;
г) выполнение международных обязательств государства-члена ЕврАзЭС.
2. Отдельные виды товаров, в отношении которых вводится лицензирование, включены в Единый перечень товаров.
Требования  к  участникам  внешнеторговой  деятельности  для  получения  соответствующей  лицензии  устанавливаются 

соответствующими нормативными правовыми актами государства-члена ЕврАзЭС.
3.  Импорт  и  (или)  экспорт  отдельных  видов  товаров,  осуществляется  на  основании  лицензии,  выдаваемой  уполномоченным 

государственным органом по форме, согласно приложению № 2.
На импорт и (или) экспорт отдельных видов товаров могут оформляться разовые, генеральные и исключительные лицензии.
Срок действия разовой лицензии не может превышать одного года со дня ее выдачи, а для товаров, в отношении которых введены 

количественные ограничения, заканчивается 31 декабря текущего календарного года.
Срок действия генеральной лицензии не может быть больше одного года со дня ее выдачи, а для товаров, в отношении которых 

введены  количественные  ограничения,  заканчивается  31  декабря  текущего  календарного  года,  если  иное  не  оговорено  решением 
Стороны.

Участники  внешнеторговой  деятельности,  которым  предоставляется  исключительное  право  экспорта  и(или)  импорта  отдельных 
видов товаров, а также сами товары, определяются законодательством государства-члена ЕврАзЭС.

4. Для получения лицензии участник внешнеторговой деятельности представляет следующие документы:
а) заявление на выдачу лицензии по форме, согласно приложению № 3, в одном экземпляре на бумажном носителе и в электронном 

виде.
Правила оформления заявления на лицензию и лицензии представлены в приложении № 5.
б) копию договора, оформляющего внешнеторговую сделку (только в случае оформления разовой лицензии);
в) копию свидетельства о постановке на учет в налоговом органе;
г) копию лицензии на осуществление лицензируемого вида деятельности, если такой вид деятельности связан с оборотом товара, в 

отношении которого введено лицензирование на территории государства-члена ЕврАзЭС.
д) другие документы, если они определены в нормативных правовых актах, на основании которых введено лицензирование данного 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

172



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

товара.
Копии  документов  должны  быть  прошиты,  заверены  подписью  и  печатью  участника  внешнеторговой  деятельности  в  порядке, 

установленном законодательством государства-члена ЕврАзЭС.
5. Представленные участником внешнеторговой деятельности документы подлежат регистрации.
6.  Решение  о  выдаче  лицензии  или  об  отказе  в  выдаче  лицензии  принимается  уполномоченным государственным органом на 

основании изучения представленных участником внешнеторговой деятельности документов в срок до 20 рабочих дней со дня подачи 
документов.

7.  В  случае  внесения  изменений  в  учредительные  документы  участника  внешнеторговой  деятельности,  зарегистрированного  в 
качестве  юридического  лица,  (изменения  организационно-правовой  формы,  наименования,  либо  места  его  нахождения)  или  же 
изменения паспортных данных участника внешнеторговой деятельности, являющегося физическим лицом, владелец лицензии обязан 
обратиться  с  просьбой  об  аннулировании  выданной  лицензии  и  оформлении  новой  с  приложением  заявления  и  документов, 
подтверждающих указанные изменения.

Решение  о  переоформлении  лицензии  принимается  в  срок  до  5  рабочих  дней  со  дня  регистрации  документов  участника 
внешнеторговой деятельности.

8. Внесение изменений в выданную лицензию не допускается.
9. Участнику внешнеторговой деятельности может быть отказано в выдаче лицензии в следующих случаях:
наличие в представленных документах недостоверной или неполной информации;
исчерпание квоты (в случае оформления лицензии на квотируемые товары);
Решение  об  отказе  в  выдаче  лицензии  должно  содержать  мотивированное  обоснование  и  представляться  заинтересованному 

участнику внешнеторговой деятельности в письменной форме.
10. Решение о прекращении или приостановлении действия лицензии принимается уполномоченным государственным органом в 

следующих случаях:
а) представление владельцем лицензии соответствующего обращения;
б) предоставление для получения лицензии недостоверных сведений или данных;
в) утрата лицензии;
г) отзыв лицензии на осуществление лицензируемого вида деятельности, если такой вид деятельности связан с импортом и (или) 

экспортом товара;
д) невыполнение владельцем лицензии пункта 14 настоящей статьи.
11.  Решение  о  прекращении  или  приостановлении  действия  лицензии  направляется  в  письменной  форме  уполномоченным 

государственным органом в течение трех рабочих дней после его принятия владельцу лицензии и в таможенные органы с указанием 
причин, повлекших такое решение.

После  устранения причин,  по  которым действие  лицензии  было  приостановлено,  лицензия  возобновляется.  Действие  лицензии 
считается  возобновленным  после  принятия  уполномоченным  государственным  органом  соответствующего  решения,  которое 
направляется в течение трех рабочих дней владельцу лицензии и в таможенные органы.

12.  Лицензия не подлежит передаче другим лицам,  включая случаи реорганизации юридического  лица,  и  хранится у  владельца 
лицензии.

13. Лицензия является одним из документов, необходимых для производства таможенного оформления лицензируемых товаров.
Оригинал  лицензии  и  заверенная  владельцем  копия  лицензии  представляются  владельцем  лицензии  в  таможенный  орган  при 

производстве таможенного оформления товара и являются основанием для пропуска лицензируемого товара через таможенную границу 
государства-члена ЕврАзЭС.

14. Владельцы генеральных и исключительных лицензий обязаны ежеквартально, до 15-го числа следующего за последним месяцем 
отчетного квартала, представлять в уполномоченный государственный орган отчет о ходе ее исполнения. Владельцы разовых лицензий 
обязаны в десятидневный срок после окончания срока действия разовой лицензии представить в уполномоченный государственный 
орган копию лицензии с отметкой таможенных органов о ее исполнении.

Статья 5
Лицензирование отдельных видов деятельности

Лицензирование  отдельных видов  деятельности,  если  такой  вид  деятельности  связан  с  импортом и  (или)  экспортом  товара,  в 
отношении  которого  введено  лицензирование  на  территории  государства-члена  ЕврАзЭС,  осуществляется  в  соответствии  с 
законодательством государства-члена ЕврАзЭС.

Статья 6
Разрешение споров и внесение изменений

Споры,  связанные  с  толкованием  и/или  реализацией  положений  настоящего  Протокола,  разрешаются  путем  консультаций  и 
переговоров.

В настоящий Протокол с общего  согласия Сторон  могут  вноситься  изменения и  дополнения,  оформляемые в  виде протоколов, 
являющихся неотъемлемой частью настоящего Протокола и вступающими в силу в порядке, предусмотренном статьей 7.

Статья 7
Заключительные положения

Настоящий  Протокол  вступает  в  силу  с  даты  получения  депозитарием,  которым  является  Интеграционный  Комитет  ЕврАзЭС, 
последнего уведомления о выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для его вступления в силу.

Совершено в городе_______________ «____»_________200_ г. в одном подлинном экземпляре на русском языке. Подлинный 
экземпляр хранится в Интеграционном Комитете ЕврАзЭС, который направит каждой Стороне, подписавшей настоящий Протокол, его 
заверенную копию.
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Приложение № 1
к Протоколу о единых правилах

лицензирования импорта и экспорта
товаров, а также связанных с этим

отдельных видов деятельности

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОРГАН ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ ГОСУДАРСТВА-ЧЛЕНА ЕВРАЗЭС
1 . Заявитель (наименование, полный адрес), код ИНН 2.РАЗРЕШЕНИЕ

№
на ИМПОРТ/ЭКСПОРТ

3. Покупатель/продавец (наименование, полный адрес) 4. Срок действия разрешения до 31/12/ г.
5 . Страна происхождения 6. Страна назначения
7. Контракт 
от
№

 8. Код ТН ВЭД

9. Единица измерения
10.Количество

11 . Стататистическая стоимость 12. Наименование товара
13. Заявитель
Ф.И.О.
Должность Телефон Подпись и печать Дата 

14. Уполномоченный государственный орган исполнительной власти
Ф.И.О.
Должность Телефон Подпись и печать Дата 

Приложение № 2
к Протоколу о единых правилах

лицензирования импорта и экспорта
товаров, а также связанных с этим

отдельных видов деятельности
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ОРГАН ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ ГОСУДАРСТВА-ЧЛЕНА ЕВРАЗЭС

1. ЛИЦЕНЗИЯ № 2. Срок действия до 
3 . Тип лицензии Генеральная/Разовая/Исключительная 
Экспорт/Импорт 

4. Контракт от
№ 

5. Заявитель (наименование, полный адрес), КОД
ИНН 

6. Покупатель/Продавец (наименование, полный адрес) 

7 Страна назначения/происхождения 8. Страна покупателя/продавца 
9. Наименование товара 10. Код 
11. Единица 12. Количество ТН ВЭД измерения

13. Валюта платежа 14. Фактурная стоимость 

1 5 . Дополнительная информация 
16. Основание для выдачи лицензии 
17. «Согласовано»
Ф.И.О.
Должность

Подпись и печать имеются
Дата

18. Уполномоченный государственный орган исполнительной 
власти
Ф.И.О.
Должность
телефон
Подпись и печать Дата 

Приложение № 3
к Протоколу о единых правилах

лицензирования импорта и экспорта
товаров, а также связанных с этим

отдельных видов деятельности

1 . ЗАЯВЛЕНИЕ № 2. Срок действия До 
З.Тип лицензии Генеральная/Разовая/Исключительная Экспорт/Импорт 4.Контракт

№ 
От

5. Заявитель (наименование, полный адрес), код ИНН 6. Покупатель/Продавец (наименование, полный адрес) 
7. Страна назначения/происхождения 8. Страна покупателя/продавца 
9. Наименование товара 10.Код 11.Едини- ТН ВЭД измерения  12. Количество 

13. Валюта платежа 14. Фактурная стоимость 
15. Дополнительная информация 
16. Основание для выдачи лицензии 
17. «Согласовано» Ф.И.О.
Должность Подпись и печать Дата 

18. Заявитель Ф.И.О.
Должность телефон Подпись и печать Дата 

Приложение № 4
к Протоколу о единых правилах

лицензирования импорта и экспорта
товаров, а также связанных с этим

отдельных видов деятельности
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ПРАВИЛА
ЗАПОЛНЕНИЯ ПРОЕКТА РАЗРЕШЕНИЯ И ОФОРМЛЕНИЯ РАЗРЕШЕНИЯ НА ИМПОРТ И (ИЛИ) ЭКСПОРТ ТОВАРОВ

1. Настоящие Правила оформления разрешения (далее - Правила) предназначены для участников внешнеторговой деятельности и 
уполномоченных государственных органов.

2. Разрешение, представляемое участником внешнеторговой деятельности, заполняется на печатающем устройстве ЭВМ в строгом 
соответствии с установленной формой и обязательным заполнением всех необходимых реквизитов.

3.  Уполномоченный государственный орган оформляет разрешение по унифицированной форме на специальной защищенной от 
подделки бумаге с использованием программного обеспечения. При этом реквизиты разрешения заполняются следующим образом.

Реквизиты разрешения заполняются следующим образом:
Реквизит 1. "Заявитель (наименование, полный адрес, код ИНН)"
Указываются сведения об участнике внешнеторговой деятельности
- для юридических лиц - полное официальное наименование, юридический адрес, идентификационный номер налогоплательщика;
-  для  физических  лиц  -  фамилия,  имя,  отчество,  паспортные  данные  (серия,  номер,  когда  и  кем  выдан,  местожительство), 

идентификационный номер налогоплательщика.
Реквизит 2. "№"
Для запрашиваемого типа разрешения необходимо требуемое подчеркнуть (например, ИМПОРТ).
Номер разрешения заполняется уполномоченным государственным органом после регистрации проекта разрешения в специальном 

журнале путем присвоения пятизначного регистрационного номера в порядке возрастания с начала календарного года (например, 00001).
Номер разрешения содержит 15 знаков и формируется следующим образом:
1 - Буква Р.
с  2  по  4 -  код  государства-члена  ЕврАзЭС,  выдавшего  разрешение  (Республика  Беларусь  112;  Республика  Казахстан-  398; 

Кыргызская Республика - 417; Российская Федерация - 643; Республика Таджикистан -762).
5 и 6 - код категории товара, за экспортом (импортом) которого осуществляется наблюдение;
7 - последняя цифра года;
с 8 по 10 - трехзначный номер печати, которой заверяется разрешение;
с  11  по  15 -  номер  регистрации  заявления  в  регистрационном  журнале  уполномоченного  государственного  органа  в  порядке 

возрастания с начала календарного года.
При оформлении разрешения уполномоченным государственным органом указывается тип разрешения (например - на ИМПОРТ)

Реквизит 3. "Покупатель/продавец (наименование, полный адрес)"
Указываются наименование и полный адрес фирмы - иностранного партнера, покупающей товар (при экспорте) или продающей товар 

(при импорте), в соответствии с ее наименованием и адресом, указанными в контракте, с соблюдением языка контракта.
Реквизит 4. "Срок действия разрешения"
Указывается  запрашиваемая  заявителем  дата  окончания  срока  действия  разрешения.  При  этом  дата  указывается  следующим 

образом:
ДД.ММ.ГГ,
где
ДД - День;
ММ - месяц;
ГГ - год.
Символы отделяются друг от друга точками (например, 01.01.04).
Реквизиты 5 "Страна происхождения" и 6. "Страна назначения"
Указывается наименование страны назначения и страны происхождения товара.
Реквизит 7. "Контракт"
Указываются номер контракта и дата его подписания.
Дата указывается в соответствии с требованиями реквизита 4 данного раздела.
Реквизит 8. "Код ТН ВЭД"
Указывается десятизначный код товара в соответствии Товарной номенклатурой внешнеэкономической деятельности государств-

членов Евразийского экономического сообщества (далее ТН ВЭД ЕврАзЭС).
Реквизит 9. "Единица измерения"
Указывается сокращенное наименование единицы измерения товара (основной или дополнительной) в соответствии с ТН ВЭД 

ЕврАзЭС.
Реквизит 10. "Количество"
Указывается количество товара в предусмотренных в реквизите 9 единицах измерения (для весовых единиц - вес нетто).
Реквизит 11. "Статистическая стоимость"
Указывается статистическая стоимость товара в долларах США. Если статистическая стоимость имеет дробные единицы, то она 

округляется до целой величины по правилам округления.
Реквизит 12. "Наименование товара"
Указывается полное наименование товара в строгом соответствии с ТН ВЭД ЕврАзЭС и комментарий, при необходимости его более 

подробного описания, требующегося для однозначной классификации товара.
Реквизит 13 "Заявитель"
Ставится подпись заявителя, указанного в реквизите 1,  удостоверенная печатью с указанием его Ф.И.О.,  должности, контактного 

телефона, и даты оформления заявления.
Реквизит 14. "Уполномоченный государственный орган
исполнительной власти"
Ставится подпись лица, выдавшего разрешение, удостоверенная печатью с указанием его Ф.И.О., должности и даты подписания.

Приложение № 5
к Протоколу о единых правилах

лицензирования импорта и экспорта
товаров, а также связанных с этим
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отдельных видов деятельности
ПРАВИЛА

ОФОРМЛЕНИЯ ЗАЯВЛЕНИЯ НА ЛИЦЕНЗИЮ И ЛИЦЕНЗИИ НА ИМПОРТ И (ИЛИ) ЭКСПОРТ ТОВАРОВ
1.  Настоящие  Правила  оформления  заявления  и  лицензии  (далее  -Правила)  предназначены  для  участников  внешнеторговой 

деятельности и уполномоченных государственных органов.
2. Заявление на выдачу лицензии заполняется на печатающем устройстве ЭВМ в строгом соответствии с установленной формой и 

обязательным заполнением всех необходимых реквизитов.
Реквизиты заявления на лицензию заполняются следующим образом:
Реквизит 1. "Заявление №"
Заполняется  уполномоченным государственным  органом при  регистрации  заявления  в  специальном  журнале  путем присвоения 

заявлению пятизначного регистрационного номера в порядке возрастания с начала календарного года (например, 00001).
Реквизит 2. "Срок действия "
Указывается запрашиваемая заявителем дата окончания срока действия лицензии. При этом дата указывается следующим образом:
ДД.ММ.ГГ,
где
ДД - День;
ММ - месяц;
ГГ - год.
Символы отделяются друг от друга точками (например, 01.01.04).
Реквизит 3. "Тип лицензии"
Для запрашиваемого типа лицензии необходимо подчеркнуть нужное (например, генеральная / разовая/ исключительная экспорт / 

импорт).
Реквизит 4. "Контракт"
Указываются номер контракта, дата его подписания.
Дата указывается в соответствии с требованиями реквизита 2 данного раздела.
В случае оформления заявления на генеральную и исключительную лицензию реквизит 4 не заполняется.
Реквизит 5. "Заявитель (наименование, полный адрес, код ИНН)"
Указываются сведения о заявителе:
- для юридических лиц - полное официальное наименование, юридический адрес, идентификационный номер налогоплательщика;
-  для  физических  лиц  -  фамилия,  имя,  отчество,  паспортные  данные  (серия,  номер,  когда  и  кем  выдан,  местожительство), 

идентификационный номер налогоплательщика.
Реквизит 6. "Покупатель / продавец (наименование, полный адрес)"
Указываются наименование и адрес фирмы - иностранного партнера, покупающей товар (при экспорте) или продающей товар (при 

импорте), в соответствии с ее наименованием и адресом, указанными в контракте, с соблюдением языка контракта.
В случае оформления генеральной и исключительной лицензии делается запись "В соответствии с условиями контракта".
Реквизит 7. "Страна назначения/происхождения"
Указывается наименование страны иностранного партнера (при экспорте) или страны происхождения (при импорте).
В случае оформления генеральной и исключительной лицензии делается запись "В соответствии с условиями контракта".
Реквизит 8. "Страна покупателя /продавца"
Указывается наименование страны иностранного партнера (при экспорте) или продавца (при импорте).
В случае оформления генеральной и исключительной лицензии делается запись "В соответствии с условиями контракта".
Реквизит 9. "Наименование товара"
Указывается полное наименование товара в строгом соответствии с Товарной номенклатурой внешнеэкономической деятельности 

государств-членов Евразийского экономического сообщества (далее ТН ВЭД ЕврАзЭС) и комментарий, при необходимости его более 
подробного описания, требующегося для однозначной классификации товара. В случае если вся информация не помещается в реквизите 
9, часть этой информации может быть перенесена в реквизит 15 "Дополнительная информация".

Реквизит 10. "Код ТН ВЭД"
Указывается десятизначный код товара в соответствии с ТН ВЭД ЕврАзЭС.
Реквизит 11. "Единица измерения"
Указывается  сокращенное наименование единицы измерения товара (основной или дополнительной)  в  соответствии  с  ТН ВЭД 

ЕврАзЭС. В случае использования единицы измерения, отличной от ТН ВЭД, в реквизите 15 указываются дополнительные сведения о 
количестве и единицах измерения товара.

Реквизит12. «Единица измерения»
Указывается количество товара в предусмотренных в реквизите 11 единицах измерения (для весовых единиц - вес нетто).
Реквизит 13. "Валюта платежа"
Указывается краткое наименование валюты, в которой определяется контрактная стоимость товара,.
В случае оформления генеральной и исключительной лицензии делается запись "В соответствии с условиями контракта".
Реквизит 14 "Фактурная стоимость"
Указывается фактурная стоимость товара в валюте контракта.
Если фактурная стоимость имеет дробные единицы, то она округляется до целой величины по правилам округления.
В случае оформления генеральной и исключительной лицензии указывается ориентировочная стоимость товара.
Реквизит 15 "Дополнительная информация"
Используется по мере необходимости. В поле этого реквизита могут заноситься сведения, связанные с необходимостью уточнения и 

расшифровки реквизитов 7, 9, 11, 12 заявления на лицензию, а также заносятся номера и даты всех дополнений и изменений к контракту, 
подписанных на момент оформления заявления.

Реквизит 16. "Основание для выдачи лицензии"
Указываются:
-  номера и даты нормативных правовых актов государств-членов ЕврАзЭС,  номера и даты документов государственных органов 

исполнительной власти или уполномоченных международных органов, являющихся основанием для запроса лицензии;
- номера и даты договоров комиссии, если в качестве заявителя выступает посредник;
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- номер и дата сертификата победителя аукциона или выписки из Протокола Межведомственной комиссии каждой Стороны (в случае 
проведения аукциона или конкурса и оформления лицензии на квотируемые товары).

Реквизит 17. "Согласовано"
Указываются:
-  название  государственного  органа  исполнительной  власти,  согласовавшего  выдачу  лицензии  (в  случае  необходимости 

согласования, предусмотренного нормативными правовыми актами государств-членов ЕврАзЭС);
- номер согласования;
- Ф.И.О., должность, подпись ответственного лица и дата. Подпись удостоверяется печатью.
Реквизит 18 "Заявитель"
Ставится подпись заявителя, указанного в реквизите 1,  удостоверенная печатью с указанием его Ф.И.О.,  должности, контактного 

телефона, и даты оформления заявления.
3.  Уполномоченный  государственный  орган  оформляет  лицензию  по  унифицированной  форме  на  специальной  защищенной  от 

подделки бумаге с использованием программного обеспечения. При этом реквизиты лицензии заполняются следующим образом:
Реквизит 1. "Лицензия N"
Указывается номер лицензии.
Номер лицензии содержит 16 знаков и формируется следующим образом:
1 - буква Л.
с  2  по  4 -  код  государства-члена  ЕврАзЭС,  выдавшего  разрешение  (Республика  Беларусь  112;  Республика  Казахстан-  398; 

Кыргызская Республика - 417; Российская Федерация - 643; Республика Таджикистан -762).
5 - код квоты (для неквотируемых товаров - 0);
6 и 7 - код категории, лицензируемого товара; 8 - последняя цифра года;
с 9 по 11 - трехзначный номер печати, которой заверяется лицензия;
с  12  по  16 -  номер  регистрации  заявления  в  регистрационном  журнале  уполномоченного  государственного  органа  в  порядке 

возрастания с начала календарного года.
Реквизит 2. "Срок действия "
Указывается дата окончания срока действия лицензии (заполняется аналогично заполнению реквизита 2 заявления, изложенного в 

пункте 2 настоящих Правил).
Реквизит 3. "Тип лицензии"
Указывается тип оформляемой лицензии. Например,
РАЗОВАЯ ЭКСПОРТ
Реквизиты 4 -15 заполняются аналогично заполнению реквизитов 4-15 заявления, изложенного в пункте 2 настоящих Правил.
Реквизит 16. "Основание для выдачи лицензии"
Указываются:
-  номера и даты нормативных правовых актов государств-членов ЕврАзЭС,  номера и даты документов государственных органов 

исполнительной власти или уполномоченных международных органов, являющихся основанием для запроса лицензии;
- номера и даты договоров комиссии, если в качестве заявителя выступает посредник;
- номер и дата сертификата победителя аукциона или выписки из Протокола Межведомственной комиссии каждой Стороны (в случае 

проведения аукциона или конкурса и оформления лицензии на квотируемые товары).
- другая необходимая информация, обосновывающая выдачу лицензии.
Реквизит 17. "Согласовано"
Заполняется  в  случае  необходимости  дополнительного  согласования.  Указываются  Ф.И.О.,  должность  и  дата  подписи  лица, 

согласовавшего выдачу лицензии. При этом в реквизите проставляется "Подпись и печать
имеются".
Реквизит 18. "Уполномоченный государственный орган
исполнительной власти"
Ставится подпись лица, выдавшего лицензию, удостоверенная печатью с указанием его Ф.И.О., должности и даты подписания.

Приложение № 2
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 364

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ
РЕШЕНИЕ

Проект
от« »сентября 2004 г. № г. Москва
О Протоколе о единых правилах лицензирования импорта и экспорта товаров, а также связанных с этим отдельных видов 

деятельности, государств-членов Евразийского экономического сообщества
Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на уровне глав правительств) решил:
1. Одобрить Протокол о единых правилах лицензирования импорта и экспорта товаров, а также связанных с этим отдельных видов 

деятельности, государств-членов Евразийского экономического сообщества (прилагается).
2.  Просить глав правительств государств-членов ЕврАзЭС подписать в рабочем порядке Протокол, указанный в п.  1 настоящего 

Решения.
Члены Межгосударственного Совета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 6 5 г. Москва
О проекте Протокола о внесении изменений и дополнений в Соглашение о таможенном и налоговом контроле за 

производством и оборотом этилового спирта, алкогольной, спиртосодержащей и табачной продукции на территориях 
государств-членов ЕврАзЭС от 30 марта 2002 года

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
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1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2.  Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном  порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 6 6 г. Москва
Об оговорке государств-членов Евразийского экономического сообщества при применении Правил определения страны 

происхождения товаров, утвержденных Решением Совета глав правительств СНГ от 30 ноября 2000 года
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению информацию Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о позициях Сторон по вопросу применения 

государствами-членами Евразийского экономического сообщества оговорки к Правилам определения страны происхождения товаров, 
утвержденных Решением Совета глав правительств СНГ от 30 ноября 2000 года.

2. Секретариату Интеграционного Комитета ЕврАзЭС продолжить работу по данному вопросу в рамках подготовки Единых правил 
определения страны происхождения товаров, ввозимых на территории государств-членов ЕврАзЭС.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 3 6 7 г. Москва

О ходе формирования Базового перечня Общего таможенного тарифа ЕврАзЭС
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1.  Принять к  сведению информацию Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о ходе формирования Базового перечня 

Общего таможенного тарифа ЕврАзЭС.
2.  Комиссии  по  таможенно-тарифному  и  нетарифному  регулированию  при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС  рассмотреть 

предложения Сторон по формированию Базового перечня Общего таможенного тарифа ЕврАзЭС и внести конкретные предложения по 
его расширению на очередное заседание Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 3 6 8 г. Москва

О проекте Типового положения о порядке формирования и использования средств специальных фондов для 
финансирования межгосударственных целевых программ ЕврАзЭС

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению информацию о ходе работы над проектом Типового положения о порядке формирования и использования 

средств специальных фондов для финансирования межгосударственных целевых программ ЕврАзЭС.
2. Секретариату Интеграционного Комитета ЕврАзЭС совместно с правительствами Сторон доработать проект Типового положения, 

указанного в п. 1 настоящего Решения, и внести его на заседание Интеграционного Комитета ЕврАзЭС в установленном порядке.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 б 9 г. Москва
О проекте бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Одобрить проекты бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год и решения Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне 

глав правительств) по данному вопросу (протокол голосования прилагается).
2.  Внести указанные в пункте 1 настоящего Решения проекты бюджета Евразийского  экономического  сообщества на 2005 год и 

решения  Межгоссовета  ЕврАзЭС  (на  уровне  глав  правительств)  на  рассмотрение  очередного  заседания  Межгоссовета  ЕврАзЭС 
(прилагаются).

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
ПРОТОКОЛ ГОЛОСОВАНИЯ

по пункту 13 повестки дня 20 заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС «О проекте бюджета Евразийского экономического 
сообщества на 2005 год»

С  учетом  обсуждения  проекта  бюджета  Евразийского  экономического  сообщества  на  2005  год  на  заседании  Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС члены Интеграционного Комитета проголосовали следующим образом:

- за одобрение данного документа

Республика Казахстан
Кыргызская Республика
Российская Федерация
Республика Таджикистан

- воздерживается (с особым мнением по данному вопросу- прилагается)

Республика Беларусь.
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В соответствии с процедурой принятия решений Интеграционного Комитета ЕврАзЭС одобрить проекты бюджета ЕврАзЭС на 2005 
год и решения Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) по данному вопросу.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
К пункту 13

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Республики Беларусь

Республика Беларусь примет участие в финансировании бюджета Евразийского экономического сообщества в 2005 году в пределах 
средств, необходимых на содержание квотных работников Республики Беларусь и проведение мероприятий с участием Республики 
Беларусь, запланированных на эти цели в республиканском бюджете.

Заместитель Премьер-министра
Республики Беларусь - член
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС А.В.Кобяков

Приложение № 1 к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС от 20 сентября 2004 года № 369

Проект
Бюджет Евразийского экономического

сообщества на 2005 год
Статья 1. Утвердить доходы бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год (далее - бюджет Сообщества) в сумме 

96413,0 тыс. российских рублей
Статья 2. Установить,  что  доходы бюджета Сообщества на 2005 год формируются за счет  долевых взносов государств-членов 

ЕврАзЭС согласно статье 3 настоящего бюджета Сообщества.
Статья 3. Утвердить долевые взносы государств-членов ЕврАзЭС в общей сумме 96413,0 тыс.российских рублей, в том числе:
Республика Беларусь 19282,6 тыс.российских рублей;
Республика Казахстан 19282,6 тыс.российских рублей;
Кыргызская Республика 9641,3 тыс.российских рублей;
Российская Федерация 38565,2 тыс.российских рублей;
Республика Таджикистан 9641,3 тыс.российских рублей.
Статья 4. Установить, что перечисление долевых взносов государствами - членами ЕврАзЭС в бюджет Сообщества осуществляется 

в порядке и сроки, установленные национальными законодательствами государств-членов ЕврАзЭС, но не реже одного раза в квартал.
Статья 5. Установить, что средства, не использованные в текущем году, зачисляются в счет финансирования следующего года с 

соответствующим уменьшением сумм долевых взносов государств-членов ЕврАзЭС пропорционально размерам произведенных ими 
фактических перечислений.

Статья 6. Установить, что долевые взносы, не перечисленные государствами-членами ЕврАзЭС на счета бюджета Сообщества в 
текущем финансовом году, подлежат обязательному погашению в течение следующего финансового года.

Установить, что средства, полученные в погашение задолженности по долевым взносам прошлых лет, проценты, полученные от 
размещения в  кредитных  учреждениях  временно свободных  средств  бюджета  Сообщества,  и  средства,  полученные  от  реализации 
оборудования, транспортных средств и других материальных ценностей, используются в текущем финансовом году сверх ассигнований, 
установленных статьей 7 настоящего бюджета Сообщества, по решениям Межгосударственного Совета на уровне глав правительств.

Статья 7. Утвердить расходы бюджета Сообщества на 2005 год в сумме 96413,0 тыс. российских рублей и распределение расходов 
бюджета Сообщества на 2005 год по разделам и подразделам функциональной классификации расходов (приложение №1).

Статья 8. Утвердить ведомственную структуру расходов бюджета Сообщества на 2005 год (приложение №2).
Статья 9. Решения Межгосударственного Совета ЕврАзЭС реализуются и финансируются в пределах средств, предусмотренных в 

бюджете Сообщества на 2005 год на эти цели.
Статья  10.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  в  двухнедельный  срок  после  утверждения  настоящего  бюджета 

составить бюджетную роспись доходов и расходов бюджета Сообщества на 2005 год с поквартальным распределением и представить ее 
на утверждение Генерального секретаря ЕврАзЭС.

Статья 11. Межгосударственный Совет ЕврАзЭС (на уровне глав государств) вправе в ходе исполнения бюджета Сообщества на 
2005 год по представлению Интеграционного Комитета ЕврАзЭС вносить изменения в:

3 - ведомственную структуру расходов бюджета Сообщества, в случае
изменения структуры, численности органов ЕврАзЭС, финансируемых из бюджета Сообщества;
-функциональную  и  ведомственную  структуры  расходов  бюджета  Сообщества  путем  уменьшения  ассигнований  на  сумму, 

израсходованную получателями средств бюджета Сообщества неправомерно или не по целевому назначению, на основании заключений 
контрольно-ревизионных органов государств - членов ЕврАзЭС.

Статья  12.  Интеграционный  Комитет  ЕврАзЭС  ежеквартально  направляет  в  государства-члены  ЕврАзЭС  соответствующую 
информацию о фактическом перечислении долевых взносов в бюджет Сообщества.

Статья 13. Исполнение бюджета Сообщества организует Интеграционный Комитет ЕврАзЭС в соответствии с бюджетной росписью 
доходов и расходов бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год.

Интеграционному Комитету ЕврАзЭС перечислять средства органам Сообщества в период, не превышающий пяти рабочих дней с 
момента их поступления на счета бюджета Сообщества.

Статья 14. Секретариату Интеграционного Комитета ЕврАзЭС в двухнедельный срок после утверждения бюджета Сообщества на 
2005 год довести до органов ЕврАзЭС объемы ассигнований на 2005 год с поквартальным распределением, установленным бюджетной 
росписью бюджета Сообщества.

Статья 15. Настоящий бюджет Сообщества вступает в силу со дня его утверждения Межгосударственным Советом ЕврАзЭС (на 
уровне глав государств).
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Проект
Приложение № 1

к бюджету Сообщества
на 2005 год

Распределение расходов бюджета Сообщества
на 2005 год по разделам и подразделам функциональной классификации расходов

 (в тыс, российских рублей)
Наименование РЗ ПР Сумма 
Всего   96413,0 
Функционирование органов ЕврАзЭС 01  80449,5 
Функционирование Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 01 01 65197,5 
Функционирование Межпарламентской Ассамблеи ЕврАзЭС 01 02 15252,0 
Международная деятельность 03  11927,0 
Участие в международных конференциях и других мероприятиях за рубежом 03 01 11927,0 
Прочие расходы 04  4036,5 
Проведение совместных мероприятий Сторон в рамках Сообщества 04 01 4036,5 

Проект
Приложение № 2.

к бюджету Сообщества на
2005 год

Ведомственная структура расходов бюджета Сообщества на 2005 год
Наименование Орган РЗ ПР ЦСР ВР Сумма 
Интеграционный Комитет 01     79189,0 
Функционирование органов ЕврАзЭС 01 01    65197,5 
Функционирование ИК ЕврАзЭС 01 01 01   65197,5 
Содержание Секретариата Интеграционного Комитета 01 01 01 001  65197,5 
Денежное содержание Генерального секретаря 01 01 01 001 001 723,5 
Денежное содержание должностных лиц, работающих на 
квотной основе 01 01 01 001 004 10323,6 

Денежное содержание сотрудников 01 01 01 001 006 20761,9 
Расходы на содержание Секретариата ИК ЕврАзЭС 01 01 01 001 007 33388,5 
Международная деятельность 01 03    9955,0 
Участие в международных конференциях и других 
мероприятиях за рубежом 01 03 01   9955,0 

Участие в международных конференциях и других 
мероприятиях за рубежом 01 03 01 004  9955,0 

Участие в международных конференциях и других 
мероприятиях за рубежом 01 03 01 004 014 9955,0 

Прочие расходы 01 04    4036,5 
Проведение совместных мероприятий Сторон в рамках 
Сообщества 01 04 01   4036,5 

Расходы на проведение совместных мероприятий Сторон в 
рамках Сообщества 01 04 01 007  4036,5 

Расходы на проведение заседаний Межгоссовета 01 04 01 007 010 2290,2 
Расходы на проведение заседаний ИК ЕврАзЭС 01 04 01 007 011 1155,6 
Расходы на проведение заседаний Комиссий Постоянных 
представителей Сторон 01 04 01 007 012 590,7 

Межпарламентская Ассамблея 02     17224,0 
Функционирование органов ЕврАзЭС 02 01    15252,0 
Функционирование Межпарламентской Ассамблеи 02 01 02   15252,0 
Содержание секретариата Бюро Межпарламентской 
Ассамблеи 02 01 02 002  15252,0 

Денежное содержание Ответственного секретаря Бюро 
Межпарламентской
Ассамблеи 

02 01 02 002 002 535,2 

Денежное содержание сотрудников секретариата Бюро 
Межпарламентской Ассамблеи 02 01 02 002 006 3276,2 

Расходы на содержание секретариата Бюро 
Межпарламентской Ассамблеи 02 01 02 002 008 11440,6 

Международная деятельность 02 03    1972,0 
Участие в международных конференциях и других 
мероприятиях за рубежом 02 03 01   1972,0 

Участие в международных конференциях и других 
мероприятиях за рубежом 02 03 01 004  1972,0 

Участие в международных конференциях и других 02 03 01 004 014 1972,0 
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мероприятиях за рубежом 

Приложение № 2
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 369

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ
РЕШЕНИЕ

Проект
от« »сентября 2004 г. № г.Москва
О проекте бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год
Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на уровне глав правительств) решил:
1. Одобрить проекты бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год и решения Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне 

глав государств) по данному вопросу (прилагаются).
2. Просить глав государств-членов Евразийского экономического сообщества подписать в рабочем порядке Решение Межгоссовета 

ЕврАзЭС,  указанное  в  пункте  1  настоящего  Решения,  после  подтверждения  государствами-членами  размеров  долевых  взносов, 
предусмотренных в утвержденных национальных бюджетах, на финансирование Сообщества.

Члены Межгосударственного Совета ЕврАзЭС:
Приложение

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ
РЕШЕНИЕ

Проект
от« » 2004 г. № г.Москва

О бюджете Евразийского экономического
сообщества на 2005 год

Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на уровне глав государств) решил:
1. Утвердить бюджет Евразийского экономического сообщества на 2005 год (прилагается).
2. Правительствам государств-членов ЕврАзЭС обеспечить исполнение настоящего Решения в порядке, предусмотренном статьей 14 

Договора об учреждении Евразийского экономического сообщества от 10 октября 2000 года.

Члены Межгосударственного Совета ЕврАзЭС:
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 3 7 0 г.Москва

О поступлении долевых взносов государств-членов ЕврАзЭС в бюджет Евразийского экономического сообщества за I 
полугодие 2004 года

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1.  Принять  к  сведению  информацию  о  поступлении  долевых  взносов  государств-членов  ЕврАзЭС  в  бюджет  Евразийского 

экономического сообщества за I полугодие 2004 года (прилагается).
2.  Одобрить  проект  решения  Межгоссовета  ЕврАзЭС  (на  уровне  глав  правительств)  по  данному  вопросу  и  внести  его  на 

рассмотрение Межгоссовета ЕврАзЭС (прилагается).
3. Просить правительства государств-членов ЕврАзЭС принять неотложные меры по погашению образовавшейся задолженности по 

перечислению долевых взносов в бюджет Сообщества за I полугодие текущего года в 2004 году.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение № 1

к Решению Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 370

Информация о поступлении долевых взносов государств-членов ЕврАзЭС в бюджет Сообщества за I полугодие 2004 года
(тыс.росс. рублей)

Долевые 
взносы 
государств-
членов 
ЕврАзЭС 

Предусмотре-
но в бюджете на 
2004 год 

Поступление долевых взносов за I полугодие 
2004 года Дата перечисления долевых взносов 

Задолже
нность за 
I 
полугодие 
2004 г. 

год I 
полугоди
е 2004 г. 

Всего 

В том числе: Всего в % к: 

В 
валюте 
пере-
числени
я 

На ИК На 
МПА 

I 
полугоди
ю 2004 г. 

год
у 

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 
ВСЕГО 94950,

0 
47475,2 43071,

3 
35411,
1 

7660,
2 

90,7 45,
4 

 - -4403,9 

в том числе:           
 Республика  18990,  9495,0  1995,8  1640,6  355,2  21,0  10,  1995,8 12.02.04. 20.02.04. 19.03.04  -7499,2
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Беларусь 0 5 тыс.
руб.

09.04.0431.05.0410.06.04.

 Республика 
Казахстан

 18990,
0

 9495,0  12909,
0

 10611,
3

 2297,
7

 136,0  68,
0

 62073,4 
тыс.тенг
е

30.01.0411.02.0415.03.04. 
15.04.0420.05.0410.06.04. 

 3414,0

 Кыргызска
я 
Республика

 9495,0  4747,6  4576,5  3761,8  814,7  96,4 48,
2 

 4576,5 
тыс.
руб

17.02.0422.04.04. 08.06.04.  -171,1

 Российс
кая Федера
ция

 37980,
0

 18990,0  18990,
0

 15616,
2

 3373,
8

 100,0  50,
0

 18990,0 
тыс.руб

14.01.0411.02.0403.03.0405.04.0413.05.0
4. 16.06.04. 

 0,0

 Республика 
Таджикиста
н

 9495, 
0

 4747,6  4600,0  3781,2  818,8  96,9  48,
4

 4600,0 
тыс.руб.

18.03.04 16.06.04.  -147,6

Приложение № 2
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 370

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ
РЕШЕНИЕ

Проект
от « »сентября 2004 г. № г.Москва

О поступлении долевых взносов государств-членов ЕврАзЭС в бюджет Евразийского экономического сообщества за I 
полугодие 2004 года

Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на уровне глав правительств) решил:
1.  Принять  к  сведению  информацию  о  поступлении  долевых  взносов  государств-членов  ЕврАзЭС  в  бюджет  Евразийского 

экономического сообщества за I полугодие 2004 года (прилагается).
2. Правительствам государств-членов ЕврАзЭС обеспечить в полном объеме выполнение обязательств по перечислению долевых 

взносов в бюджет Сообщества в 2004 году.

Члены Межгосударственного Совета ЕврАзЭС:
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г № 37 1 г. Москва

О проведении документальной ревизии финансово-хозяйственной деятельности органов Евразийского экономического 
сообщества

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
Одобрить проект решения Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) по данному вопросу (прилагается) и 

внести его на рассмотрение Межгоссовета ЕврАзЭС.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение

к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 371
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ

РЕШЕНИЕ
Проект

от сентября 2004 г. № г. Москва
О проведении документальной ревизии финансово-хозяйственной деятельности органов Евразийского экономического 

сообщества
Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на уровне глав правительств)
решил:
1.  Провести  2005  году  документальную  ревизию  финансово-хозяйственной  деятельности  органов  Евразийского  экономического 

сообщества (апрель - Интеграционный Комитет ЕврАзЭС в г. Москве, февраль -Интеграционный Комитет ЕврАзЭС в г. Алматы, март - 
Межпарламентская Ассамблея ЕврАзЭС в г. Санкт-Петербурге).

2. Правительствам государств-членов ЕврАзЭС в месячный срок представить в Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 
кандидатуры для включения в состав ревизионных комиссий по проведению ревизии, указанной в пункте 1 настоящего Решения.

3.  Результаты  ревизии  финансово-хозяйственной  деятельности  органов  Сообщества  рассмотреть  на  заседании  Межгоссовета 
ЕврАзЭС (на уровне глав правительств) в 2005 году.

Члены Межгосударственного Совета ЕврАзЭС:
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 37 2 г. Москва

О проекте Протокола об условиях перемещения электрической энергии между государствами-членами Евразийского 
экономического сообщества

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
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1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2.  Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны.
Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г .№373 г. Москва
О состоянии развития социальной сферы в государствах-членах ЕврАзЭС за 2001-2003 годы

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению Информацию Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о состоянии развития социальной сферы в 

государствах-членах ЕврАзЭС и одобрить проект решения Межгосударственного Совета ЕврАзЭС по данному вопросу (прилагаются).
2.  Внести документы,  указанные в пункте  1 настоящего Решения,  на рассмотрение очередного  заседания Межгосударственного 

Совета ЕврАзЭС (на уровне глав правительств).

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС
Приложение № 1

к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 373
Информация

о состоянии развития социальной сферы государств-членов ЕврАзЭС за 2001-2003 годы
Общеэкономическая ситуация
За период  с  2001 по  2003  г.г.  государства-члены Евразийского  экономического  сообщества достигли высоких  и  устойчивых  темпов 
экономического развития. Достигнут рост валового внутреннего продукта (табл.1), производства продукции промышленности, сельского 
хозяйства, объемов инвестиций в основной капитал.

Таблица 1
Индексы физического объема валового внутреннего продукта

(в % к предыдущему году)
 2000 г. 2001 г. 2002 г. 2003 г. 

Беларусь 105,8 104,7 105,0 106,8 
Казахстан 109,8 113,5 109,8 109,2 

Кыргызстан 105,4 105,3 100,0 106,7 
Россия 110,0 105,1 104,7 107,3 

Таджикистан 108,3 110,2 109,5 110,2 
Источник: Статкомитет СНГ
В то же время, если сравнить показатели ВВП в расчете на душу населения, по этому показателю продолжает сохраняться заметная 
дифференциация  (табл.  2),  характеризующая  различия  уровней  экономического  развития  государств-членов  ЕврАзЭС,  а  также 
отражающая возможности соответствующих государств в обеспечении уровня и качества жизни населения.

Таблица 2
ВВП на душу населения, долл. США

 2001 г. 2003 г. 
Беларусь 1231 1754 
Казахстан 1646 1997 
Кыргызстан 321 381 
Россия 2413 3011 
Таджикистан 189 237 
Источник: Статкомитет СНГ
Рост экономики в странах Сообщества сопровождался снижением
инфляции (табл. 3), что обеспечивало рост реальных доходов населения.

Таблица 3
Индексы потребительских цен

(в % к предыдущему году)
 2000 г. 2001 г. 2002 г. 2003 г. 
Беларусь 268,6 161,1 142,6 128,4 
Казахстан 113,2 108,4 105,9 106,4 
Кыргызстан 118,7 106,9 102,1 103,1 
Россия 120,2 118,6 115,1 112,0 
Таджикистан 124,0 136,5 110,2 117,1 
Источник: Статкомитет СНГ

Демографическая ситуация
Демографические процессы в государствах-членах ЕврАзЭС протекают по-разному. При наличии определенных положительных сдвигов 
в отдельных странах общая демографическая  ситуация продолжает оставаться сложной.  Так,  наблюдается тенденция к  понижению 
общей численности населения государств-членов (табл. 4, приложение 1).

Таблица 4
Численность постоянного населения
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(на начало года, млн. чел.)
 2000 г. 2001 г. 2002 г. 2003 г. 2004 г. 
Беларусь 10 10 10 9,9 9,8 
Казахстан 14,9 14,8 14,8 14,9 15 
Кыргызстан 4,9 4,9 4,9 5 5 
Россия 145,6 144,8 144 145 144,3 
Таджикистан 6,1 6,3 6,4 6,5 6,6 
ЕврАзЭС -всего 181,5 180,8 180,1 181,3 180,7 
Источник: Статкомитет СНГ

Численность  населения  Республики  Беларусь  сократилась  в  связи  с  превышением  числа  умерших  над  родившимися  при 
одновременном  уменьшении  показателей  миграционного  прироста.  В  странах  Центральной  Азии  период  2001-2003  гг.  отмечается 
незначительным ростом населения. В Российской Федерации сокращение численности населения происходило из-за естественной убыли 
(см. прил. 1).

Рождаемость. Отмечается незначительное увеличение уровня рождаемости в Российской Федерации и Республике Казахстан (см. 
прил. 1).

Демографическая  ситуация  в  Кыргызской  Республике  характеризуется  некоторым  увеличением  рождаемости  и  значительным 
сокращением миграционной активности населения (см. прил. 1, 2).

В Республике Таджикистан рождаемость остается на протяжении последних трех лет на отметке 27,1-27,3 тыс. человек в год (см. 
прил. 1).

В Республике Беларусь в течение последних трех лет отмечается снижение числа родившихся. Характер рождаемости в Республике 
Беларусь,  как  и  в  Российской  Федерации,  определяется  массовым  распространением  малодетности  (1-2  ребенка),  сближением 
параметров  рождаемости  городского  и  сельского  населения,  откладыванием  рождения  первого  ребенка,  ростом  внебрачной 
рождаемости.

Смертность.  В 2003 г.  по сравнению с 2001 г.  смертность населения (число умерших на 1000 населения)  увеличилась во всех 
государствах-членах ЕврАзЭС, за исключением Республики Таджикистан (см. прил. 1).

При этом необходимо отметить, что за указанный период рост смертности в государствах Сообщества отмечается с разной степенью 
выраженности по всем основным классам причин 1.

В Республике Беларусь в 2003г. по сравнению с 2002г. возросло число случаев смерти от некоторых инфекционных заболеваний (на 
4,2%), болезней системы кровообращения (на 0,5%). Коэффициент смертности от туберкулеза органов дыхания увеличился на 11,4%. 
Болезни системы кровообращения  явились  причиной  смерти 30,5% умерших  в  трудоспособном возрасте,  внешние причины смерти 
(самоубийства, убийства и др.) составили 35,4%.

В Республике Казахстан в структуре смертности среди основных классов причин смерти по-прежнему на первом месте находятся 
болезни системы кровообращения (51,6% от всех зарегистрированных смертельных случаев). Новообразования и несчастные случаи 
(отравления и травмы) составили 12,1% и 11,4% соответственно.

В Кыргызской Республике  основными причинами смерти населения являются  болезни системы кровообращения  (47%),  органов 
дыхания (13%), травмы, отравления и некоторые другие последствия воздействия внешних причин (10%), а также новообразования (9%).

В Российской Федерации первое место в структуре смертности населения в 2003г. заняла смертность от болезней кровообращения 
(56  %  всех  умерших).  За  ней  следуют  следующие  классы  причин:  от  несчастных  случаев,  отравлений  и  травм  (13,9  %);  от 
новообразований (12,3%); от болезней органов дыхания (4,2%).

Общая  тенденция  динамики  смертности  населения  в  Российской  Федерации  характеризуется  повышенной  смертностью  людей 
трудоспособного возраста,  среди которых около 80% составляют  мужчины.  Уровень смертности среди мужчин  в 4  раза  выше,  чем 
уровень смертности среди женщин, и в 2-4 раза выше аналогичного показателя в развитых странах.

Младенческая смертность. Одним из показателей здоровья нации и уровня жизни населения является младенческая смертность 
(см. прил. 1).

В 2001 г. коэффициент младенческой смертности в Республике Беларусь был равен 9 (т.е. 9 умерших в возрасте до 1 года на 1000 
родившихся).  Показатель  младенческой  смертности  в  2003  г.  составил  7,7%.  В  течение  длительного  времени  это  самый  низкий 
показатель среди стран СНГ. В России данный показатель также снизился.

Несмотря на некоторое снижение в Казахстане и Таджикистане коэффициента младенческой смертности в течение последних трех 
лет, он по-прежнему в этих странах остается довольно высоким (см. прил. 1).

В 2003 г. в Кыргызской Республике умерло в возрасте до 1 года 20,9 на 1000 родившихся. Таким образом, в Кыргызстане самый 
высокий коэффициент младенческой смертности среди стран ЕврАзЭС (см. прил. 1).

Старение  населения.  Состояние  здоровья  и  уровень  смертности  населения  отражаются  на  показателях  ожидаемой 
продолжительности жизни населения в государствах-членах ЕврАзЭС, которая в 2002 г. составила: в Республике Беларусь - 68 лет, 
Республике  Казахстан -  66,  Кыргызской Республике  -  68,1 и Российской Федерации -  64,8 лет (см.  прил.  1).  Данные об ожидаемой 
продолжительности жизни в Республике Таджикистан отсутствуют.

В соответствии с классификацией ООН, население считается старым, если доля лиц в возрасте 65 лет и старше составляет 7%. 
Население указанных стран можно считать таковым.

На 1 января 2003 г. в Российской Федерации численность лиц старше трудоспособного возраста составила 20,4% от численности 
населения.

В Республике Беларусь также происходит интенсивное старение населения. По данным переписи населения, в 1999 г. в Республике 
доля лиц в возрасте 65 лет и старше составляла 13,2%, а на 1 января 2004 г. она составляет 14,3%.

Миграция. Миграционные процессы в странах Сообщества в 2001-2003 г. г. в основном сохраняли свою интенсивность. Однако в эти 
годы  все  более  заметной  становилась  тенденция  сближения  численности  прибывших  и  выбывших.  Так,  в  Республике  Беларусь 
положительный миграционный прирост сократился с 9,1 тыс. чел. в 2001 г. до 5,1 тыс. чел. в 2003 г.; в России, соответственно, с 72,3 до 
35,1 тыс. чел. В свою очередь, отрицательное миграционное сальдо в эти же годы сократилось: в Казахстане

1 Социально-экономическое положение Республики Беларусь за 2003 год. - Минск: "Главный вычислительный центр" УП Минстата 
РБ.  -  2004.  -  С.  138-139;  Социально-экономическое  развитие  Республики  Казахстан  за  2003  год.  -  Алматы:  Агентство  Республики 
Казахстан  по  статистике.  -  2004.  -  С.  124;  Социально-экономическое  положение  Кыргызской  Республики  за  2003  год.  -  Бишкек: 
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Национальный статистический комитет КР. - 2004. - С. 149; Социально-экономическое положение России за 2003 год. -Москва: Госкомстат 
России. - 2004. - С. 235-236; Социально-экономическое положение Республики Таджикистан за 2003 год. - Госкомстат РТ. - 2004. - С. 92-
93.

- с 88,1 до 8,3 тыс. чел., в Кыргызстане - с 26,6 до 16,7 тыс. чел., в Таджикистане - с 14,4 до 11,3 тыс. человек (приложение 2).
Сокращение  абсолютных  значений  миграционного  прироста  во  всех  государствах  Сообщества  может  свидетельствовать  об 

определенном  изменении  мотивации  мигрантов.  Если  в  начале  и  середине  90-х  годов  миграция  вызывалась,  в  первую  очередь, 
неудовлетворенностью экономическим положением в стране постоянного проживания, то с началом устойчивого экономического роста и 
повышения уровня жизни эта причина становится менее весомой.

Исходя из характера демографических процессов
последнего  десятилетия,  можно  спрогнозировать  основные  тенденции  развития  демографической  ситуации  в  Сообществе. 

Численность населения в ближайшие 10-15 лет будет снижаться.
Начиная с 2000 г., удельный вес группы населения Сообщества в целом старше трудоспособного возраста выше, чем группы моложе 

трудоспособного возраста. В дальнейшем этот разрыв будет увеличиваться.  Таким образом,  дальнейшее развитие получит процесс 
демографического  старения  населения.  Такое  изменение  возрастной  структуры  населения  потребует  большей  эффективности 
функционирования  учреждений  социального  обслуживания,  здравоохранения,  соответствующих  мер  по  обязательному  социальному 
страхованию.

Очевидно,  что основой улучшения воспроизводства населения может служить обеспечение достойного уровня и качества  жизни 
людей. Не вызывает сомнение также и то, что создавшаяся демографическая ситуация требует незамедлительного вмешательства как 
государственных, так и всех гражданских институтов Сообщества.

Состояние здоровья населения
Демографическое воспроизводство в странах Евразийского экономического сообщества последних лет характеризуется не только 

прямой депопуляцией, но и резким ухудшением физического и психического состояния здоровья населения. Положение таково, что если 
в ближайшее время в этой области не произойдут положительные перемены, то через 20-30 лет значительная часть населения стран 
Сообщества  будет  иметь  серьезные  проблемы  со  здоровьем.  За  последние  10  лет  рост  заболеваемости  отмечается  среди  всех 
возрастных групп и по большинству классов заболеваний. При этом основную долю составляют социально обусловленные заболевания 
(приложение 3).

Система здравоохранения в Республике Беларусь обеспечивает высокий уровень доступности для населения медицинской помощи, 
наименьшие  среди  стран  Сообщества  показатели  младенческой,  материнской  смертности,  заболеваемости  рядом  инфекционных 
заболеваний.

Однако при этом нельзя не отметить, что изменения с начала 90-х годов социально-экономической ситуации, снижение жизненного 
уровня населения, повлекшие за собой ухудшение важнейших показателей состояния здоровья населения, отмечаются и в настоящее 
время. Растет число онкологических заболеваний, болезней системы кровообращения, случаев эндокринной патологии и туберкулеза.

В Республике Беларусь показатель заболеваемости туберкулезом на протяжении последних двух лет остается стабильно высоким (в 
2001 г. выявлено 5600 случаев).

В течение 2001-2003 г.г. в Республике Беларусь отмечается снижение заболеваемости такими социально опасными заболеваниями, 
как венерические и ВИЧ-инфекция2 (см. прил. 3).

По состоянию на 1 января 2004 г. на учете в лечебно-профилактических организациях состояло 5485 ВИЧ-инфицированных, в том 
числе с диагнозом СПИД - 84 человека. Наибольшее количество ВИЧ-инфицированных составляют молодые люди в возрасте 20-29 лет. 
В этой возрастной группе зарегистрировано 3677 случаев заболевания.

Анализируя состояние здоровья населения стран Центральной Азии (Республики Казахстан, Кыргызской Республики и Республики 
Таджикистан),  в  целом  приходится  констатировать,  что  низкими  остаются  показатели,  характеризующие  здоровье  женщин  и  детей. 
Обострилась ситуация по туберкулезу, вирусному гепатиту. По-прежнему остается тревожной обстановка по болезням, передаваемым 
половым путем и СПИД (см. прил. 3).

Республика Казахстан относится к числу государств с неблагополучной эпидемиологической ситуацией по туберкулезу.  Из числа 
заболевших туберкулезом органов дыхания 7% приходится на детей в возрасте до 14 лет3. Умирают от туберкулеза ежегодно до 6 тыс. 
человек4.

Для данной страны характерны серьезные экологические проблемы, обусловленные особенностями хозяйствования (преобладание 
горнодобывающего,  энергетического  и  металлургического  секторов  промышленности),  наличием  полигонов  для  испытания  военной 
техники и оружия, просчетами в освоении целинных и залежных земель. Как правило, зоны экологического неблагополучия расположены 
на освоенных для проживания территориях.

Анализ общей заболеваемости населения в Кыргызской Республике в течение последних пяти лет выявил тенденцию к ее снижению 
(см.  прил.  3).  Однако  снижение  данного  показателя  не  отражает  истинную  картину  заболеваемости  и  связано  с  уменьшением 
обращаемости населения в медицинские учреждения в связи с ухудшением условий жизни, отсутствием должного внимания к своему 
здоровью и здоровью других членов семьи.

Последние годы, по-прежнему, главной проблемой в Кыргызской Республике остается заболеваемость туберкулезом. Отмечен рост 
заболеваемости туберкулезом в Нарынской области - на 41,3%, Чуйской области - на 14,4%, Баткенской области - на 6,3%, г. Бишкек - на 
2,9%,  в  остальных  областях  и  г.  Ош  отмечено  снижение  этого  заболевания6.  Особую  тревогу  вызывает  высокая  заболеваемость 
туберкулезом детей и подростков.

В  Кыргызстане  относительно  благополучной  остается  ситуация  по  ВИЧ-инфекции.  Наряду  с  существующими  возможностями 
снижения  заболеваемости  управляемыми  инфекциями,  сохраняются  проблемы  борьбы  с  инфекционными  болезнями, 
распространяющимися через инфицированную воду, продукты питания и окружающую среду. Не случайно в связи с необходимостью 
улучшения  обеспечения  населения  питьевой  водой  в  марте  1999  г.  принят  Закон  Кыргызской  Республики  "О  питьевой  воде"  и 
разработана Национальная программа "Питьевая вода".

Как  и  любая  страна,  через  которую  проходит  наркотрафик,  Республика  Таджикистан  и  Кыргызская  Республика  столкнулись  с 
проблемой значительного роста наркоманий.

В течение последних трех лет в Российской Федерации зарегистрировано снижение числа зарегистрированных больных сифилисом, 
в то же время этот показатель стабильно высокий. В течение анализируемого срока отмечается и небольшое снижение показателей 
заболеваемости по туберкулезу (см. прил. 3).

При внешне благоприятной картине по заболеваемости ВИЧ-инфекциями,  отмечается рост числа детей, больных этим тяжелым 
недугом.  По  данным  Минздрава  России  в  числе  инфицированных  быстро  возрастает  доля  женщин,  среди  впервые  выявленных 
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зараженных их  около  35  %,  и  около  90  ВИЧ-инфицированных женщин находятся  в  репродуктивном возрасте,  что  влечет  за  собой 
проблему распространения ВИЧ-инфекции от матери к ребенку во время беременности и родов.

Число  учтенных  больных  наркоманией  и  токсикоманией  в  течение  последних  лет  стабильно  увеличивается,  растет  число 
страдающих наркоманией подростков.

За годы рыночных преобразований и экономического кризиса здравоохранение, как и вся социальная сфера, понесло значительный 
урон. Произошло сокращение количества больничных и амбулаторно-поликлинических учреждений, особенно в сельской местности.

Таким образом, на состояние здоровья населения, как индикатора, по которому определяется уровень социального благополучия 
общества, в определяющей мере влияют экономические, экологические и в большей степени социальные факторы.

Следствиями  этого  стали:  снижение  доступности  медицинской  помощи  для  большинства  населения;  ухудшение  санитарно-
эпидемиологической  обстановки  и  резкое  ослабление  профилактической  работы;  рост  массовых  заболеваний;  расширение  зон 
экологических  бедствий,  ухудшение  экологической  безопасности;  сокращение  производства  лекарств  отечественной  медицинской 
фармацевтической промышленностью; недоступные большинству населения цены на лекарства; сокращение объемов научных медико-
биологических исследований и т.д.

Система  оказания  населению  стран  Сообщества  необходимой  медицинской  помощи  со  стороны  государства  приобретает  в 
современных условиях значение жизненно важной для поддержания стабильности и обеспечения их безопасности

Занятость населения и безработица
Начавшийся  подъем экономики  в  государствах-членах  ЕврАзЭС,  как  ожидалось,  должен  был  привести  к  повышению занятости 

населения и снижению безработицы. Однако анализ данных по этому вопросу не свидетельствует о наличии такой четкой зависимости 
(приложение  4).  Только  в  Казахстане  численность  безработных  за  2001-2003  годы  сократилась  в  полтора  раза.  В  других  странах 
Сообщества  численность  безработных  либо  растет  (Беларусь,  Россия),  либо  остается  практически  неизменной  (Кыргызстан, 
Таджикистан) (см. прил. 4).

По данным Статкомитета СНГ, уровень безработицы, рассчитанный как отношение незанятого в экономике экономически активного 
населения ко всему экономически активному населению в 2003 г. по сравнению с 2000 г. сократился в Казахстане, России и Таджикистане 
и увеличился в Беларуси и Кыргызстане.

Между  странами-членами  Сообщества  осуществляется  достаточно  интенсивная  трудовая  миграция.  Однако  информация  о 
количестве мигрантов учитывает только официально зарегистрированных лиц. По данным статистических служб, в России общее число 
зарегистрированных трудовых мигрантов из стран СНГ составило в 2003 г. 377,9 тыс.чел., в т.ч. 22,5 тыс. чел. из стран-членов ЕврАзЭС.  
Однако  последняя  цифра  не  учитывает  работников,  привлекаемых  из  Республики  Беларусь,  которые  в  связи  с  созданием  Союза 
Беларуси и России с 1998 г. не регистрируются в России в качестве иностранной рабочей силы.

По  данным  Агентства  по  статистике  Республики  Казахстан,  в  2003  г.  в  стране  работало  12,3  тыс.  трудовых  мигрантов, 
преимущественно  из  стран  Центральной  Азии,  однако,  по  оценкам  казахстанских  независимых  экспертов,  с  учетом  нелегальных 
мигрантов эта цифра может быть существенно выше.

Несмотря на недостаточность и несопоставимость данных о занятости и уровне безработицы можно отметить, что эти проблемы 
остаются актуальными и постоянно находятся в поле зрения правительств стран Сообщества.

Доходы населения
Переход государств-членов ЕврАзЭС к устойчивому экономическому развитию способствовал возникновению устойчивой тенденции 

роста уровня жизни и доходов населения.
Денежные доходы населения устойчиво росли во всех государствах Сообщества (приложение 5). Так, в расчете на душу населения 

(здесь и далее в пересчете на доллар США по официальному курсу национальных валют) они выросли в 2003 году по сравнению с 2001 
годом: в Беларуси на 46,6%, в Казахстане -- на 28,6%, в Кыргызстане -- на 31,5%, в России - на 58,2%, в Таджикистане - на 31,0%.

По уровню доходов на душу населения лидирует Россия (166,7 долл. США в месяц в 2003 г.), затем следуют Беларусь (107,6 долл. 
США), Казахстан (64,3 долл. США), Кыргызстан (23,4 долл. США) и Таджикистан (9,5 долл. США) (см. прил. 5).

Примерно в такой же последовательности располагаются государства Сообщества по уровню начисленной заработной платы одного 
работника, пересчитанной в доллары США (см. прил. 4). В 2003 году начисленная заработная плата одного работника составила (в долл. 
США):  в России -179,2,  в  Казахстане -  154,6,  в  Беларуси -  120,8,  в Кыргызстане --  43,8  и  в  Таджикистане  -  14,6.  Такая  же резкая 
дифференциация государств-членов Сообщества имеет место по средним размерам пенсий и социальных пособий (см. прил. 5).

Рост доходов населения сопровождается изменением их распределения среди отдельных групп населения. По коэффициенту Джини, 
определяющему  степень  отклонения  фактического  распределения  доходов  по  численно  равным  группам  населения  от  линии  их 
равномерного распределения, можно судить, что наименьшая дифференциация по распределению доходов имеет место в Республике 
Беларусь (в 2003 г.  коэффициент  0,254),  затем следуют Республика  Казахстан (0,300),  Российская Федерация (0,400)  и Кыргызская 
Республика (0,407) (см. прил. 5). Республикой Таджикистан данные не представлены.

Справочно:  Значение  коэффициента  Джини  0  означает  полное  равенство  доходов  у  всех  групп  населения,  1  -  весь  доход  
принадлежит одной группе.

Другим показателем дифференциации  доходов населения является  коэффициент  фондов,  определяющий соотношение средних 
доходов 10% наиболее обеспеченных и  10% наименее обеспеченных граждан.  Наименьший разрыв в значении этого показателя в 
Беларуси  -  5,2  в  2003  году,  наибольший  -  в  России  -  14,3.  Причем,  если  в  Беларуси,  Казахстане  и  Кыргызстане  в  2001-2003  гг. 
коэффициент фондов сокращался, то в России он в 2003 г. возрос (см. прил. 5).

Сопоставление государств- членов Сообщества по уровню
прожиточного минимума затруднительно, поскольку в них отсутствует единый подход к определению потребительской корзины по ее 

содержанию и нормам потребления продовольственных и непродовольственных товаров и услуг. Вместе с тем, можно отметить, что в 
2001-2003  гг.  в  четырех  странах  (Республикой  Таджикистан  данные не  представлены)  происходит  повышение  уровня прожиточного 
минимума. В то же время происходит снижение доли населения с доходами, менее прожиточного минимума (см. прил. 5).

Вместе  с  тем,  во  всех  странах  доля  населения  с  доходами  ниже  прожиточного  минимума  остается  высокой  (19% и  более).  К 
сожалению, данные по этому показателю Кыргызской Республикой и Республикой Таджикистан не представлены, однако качественная 
экспертная оценка величины доходов, их распределения по группам населения и величины прожиточного минимума позволяют полагать, 
что доля населения с доходами ниже прожиточного минимума едва ли может быть меньше, чем в других странах Сообщества.

По данным Статкомитета СНГ в Кыргызстане определяется доля населения с денежными доходами ниже черты бедности. Этот 
показатель сократился с 52,0% в 2000 г. и 47,6% в 2001 г. до 40,8% в 2003 году.

Несмотря на определенные положительные сдвиги в решении проблем доходов и уровня жизни населения, в государствах-членах 
ЕврАзЭС  сохраняется  резкая  дифференциация  по  ключевым  показателям.  Более  высокие  доходы и  основные  их  составляющие  - 
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зарплата, пенсии, социальные пособия характерны для Российской Федерации и Республики Беларусь. Крайне низкими они являются в 
Кыргызской Республике и Республике Таджикистан. Республика Казахстан занимает промежуточное положение.

Низкий уровень доходов и уровня жизни в Кыргызской Республике и Республике Таджикистан представляют определенную угрозу 
для социальной стабильности. По причине низких доходов населения эти страны являются источниками трудовых мигрантов, в том числе 
незаконных.

Аналогичную угрозу для социальной стабильности всех государств-членов ЕврАзЭС представляет сохранение высокой (20% и более) 
доли населения с доходами ниже прожиточного минимума, а также значительная дифференциация доходов по группам населения.

Образование и культура
Образование. Несмотря на издержки переходного периода, государства-члены ЕврАзЭС продолжают относиться к группе стран с 

высоким уровнем образования.  На 100 человек  в возрасте старше 15 лет высшее и среднее образование имеют более 70 человек 
(приложение 6).

Общее количество учебных заведений различного уровня образования в 2001-2003 гг. не претерпело существенных изменений. В 
среднем и высшем образовании в дополнение к государственным продолжают функционировать негосударственные учебные заведения. 
Во всех странах Сообщества в  эти годы непрерывно возрастала численность студентов,  несмотря на введение платы за обучение 
некоторой  части  студентов,  что  косвенно  свидетельствует  о  повышении  доходов  населения  и  постепенном  развитии  системы 
образовательного кредитования (см. прил. 6).

Положительное значение для развития высшего образования имели достигнутые государствами-членами ЕврАзЭС соглашения в 
этой области.

Заключено Соглашение о создании и функционировании филиалов высших учебных заведений государств-участников Договора о 
Таможенном союзе и Едином экономическом пространстве от 26 февраля 1999 года от 23 мая 2000 года.

Подписан  ряд  документов  по  взаимному  признанию  аттестатов  о  среднем  образовании,  дипломов  о  высшем  и  специальном 
образовании, документов об ученых званиях и степенях.

К сожалению, не все эти документы реализуются в полном объеме. Так, не созданы межгосударственные диссертационные советы 
по защите диссертаций, не обеспечена сопоставимость основных требований к содержанию образования различных уровней, а также к 
соискателям ученых степеней и ученых званий.

Система  образования  стран-членов  Сообщества  в  2001-2003  гг.  развивалась  поступательно,  в  том  числе  благодаря  мерам, 
осуществляемым в направлении создания единого образовательного пространства государств-членов ЕврАзЭС. Однако ряд вопросов в 
этом направлении решается пока медленно.

В  настоящее  время  в  большинстве  стран-членов  ЕврАзЭС  насущную  проблему  представляет  восстановление  системы 
профессионального образования, осуществлявшую подготовку квалифицированных рабочих кадров, которая была во многом утрачена в 
первые  годы  рыночных  преобразований,  а  также  системы  непрерывного  образования  (подготовка,  переподготовка  и  повышение 
квалификации кадров).

Стоящие перед всеми членами Сообщества задачи повышения конкурентоспособности экономик и перехода на инновационные пути 
развития повышают потребность в существенном повышении качества кадров. Это, в свою очередь, требует восстановления системы 
непрерывного образования от профессионально-технического до послевузовского,

предусматривающего, в частности, воссоздание учреждений по переподготовке и повышению квалификации.
Культура.  Переход  на  рыночные  отношения  неоднозначно  отразился  на  состоянии  культурных  учреждений  и  культурного 

обслуживания населения государств-членов ЕврАзЭС. Если по сравнению с дореформенным периодом количество массовых библиотек 
и  кинотеатров  в  четырех  странах  (данные  по  Таджикистану  отсутствуют)  значительно  сократилось,  то  число  театров  и  музеев 
значительно увеличилось. Однако численность посетителей театров и музеев существенно уступает дореформенному периоду.

В 2001-2003  гг.  в  Казахстане,  Кыргызстане  и  России отмечается  рост  основных показателей развития  отрасли (приложение  6). 
Правда,  в  России в  2002 г.  (данные за  2003 г.  отсутствуют)  отмечено сокращение количества  учреждений  кинопроката,  хотя  число 
кинозрителей увеличилось.

В  Республике  Беларусь  продолжаются  негативные  процессы,  связанные  с  уменьшением  количества  массовых  библиотек  и  их 
читателей, численности кинотеатров и кинозрителей.

В сфере культуры и культурного обслуживания населения при благоприятных, в целом, тенденциях имеются отдельные проблемы в 
обеспечении населения наиболее массовыми видами услуг библиотек и учреждений кинопроката.

***
При подготовке Информации и приложений к ней использованы материалы, представленные статистическими службами государств-

членов ЕврАзЭС, а также другие источники, указанные в тексте.
1 Социально-экономическое положение Кыргызской Республики за 2003 год. - Бишкек: Национальный статистический комитет КР. - 

2004. - С. 152.
2 Социально-экономическое положение Республики Беларусь за 2003 год. - Минск: "Главный вычислительный центр" УП Минстата 

РБ. - 2004. - С. 142.
3 Социально-экономическое развитие Республики Казахстан за 2003 год. - Алматы: Агентство Республики Казахстан по статистике. - 

2004. - С. 126.
4 Комплексная программа "Здоровый образ жизни" (утверждена распоряжением правительства РК от 30 июня 1999 года №905).
5 Социально-экономическое положение Кыргызской Республики за 2003 год. - Бишкек: Национальный статистический комитет КР. - 

2004. - С. 152-153.
Приложение 1

Демографическая ситуация в государствах-членах ЕврАзЭС
Республика 
Беларусь 

Республика Казахстан Кыргызская 
Республика 

Российская Федерация Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Численность                
постоянного 
населения 

9950,
9 

9898,
6 

9849,
1 

14865,
6 

14851,
0 

14866,
8 

4946,
5 

4984,
4 

5017,
3 

145200,
0 

145000,
0 

144200,
0 

6375,
5 

6506,
5 

6640,0 

(тыс. чел.)                
Показатели                
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естественного 
движения 

               

населения:                
- число 
родившихся 

91720 88743 88512 22148
7 

22717
1 

24794
6 

98 1 
00 

10100
0 

10500
0 

1311,6 1397,0 1477,3- 171,6 175,6 177,9 

число 
родившихся (на 

               

1000 чел. 
населения) 

9,2 8,9 9,0 14,9 15,3 16,6 19,8 20,2 20,9 9,2 9,8 10,2 27,2 27,3 27,1 

- число умерших 14029
9 

14665
5 

14320
0 

14787
6 

14938
1 

15527
7 

3270
0 

35200 35900 2254,9 2332,3 2365,8 32000 31100 33200 

- число умерших 
(на 

               

1000 чел. 
населения) 

14,1 14,8 14,5 10,0 10,1 10,4 6,6 7,1 7,1 15,6 16,3 16,4 5,1 4,8 5,1 

младенческая                
смертность                
- число детей, 
умерших в 

               

возрасте до 1 
года 

839 695 685 4238 3849 3805 2100 2100 2200 19,1 18,4 18,1 27,9 17,2 13,5 

- на 1000 
родившихся 

               

 9,1 7,8 7,7 19,1 17,0 15,6 21,7 21,2 20,9 14,6 13,3 12,4    
- естественный 
прирост 

               

населения                
(+ прирост; - 
убыль) 

-
48579 

-
57912 

-
54688 

   6550
0 

65800 69500 -943,3 -935,3 -888,5 139,6 144,5 144,7 

- то же на 1000 
чел. 

               

населения -4,9 -5,9 -5,5 4,9 5,2 6,2 13,2 13,1 13,8 -6,4 -6,5 -6,2 22,1 22,5 22,0 
Ожидаемая                
продолжительнос
ть 

               

жизни при 
рождении 

68,5 68,0 68,5 65,8 66,0 65,8 68,7 68,1 68,2 65,29 64,82  66,9 - - 

(число лет)                
Число 
пенсионеров 

               

(человек) 2614 2615 2599 1830,1 1749,1 1690,5 519,4 511,2 504,5 38630 38432 38164 55611
3 

54995
8 

53436
1 

Из обшей 
численности 

               

населения - 
население в 

               

возрасте:                
-моложе                
трудоспособного                
- трудоспособном 1918,

2 
1833,
1 

1757,
6 

 4256,9 4148,4 1779,
0 

1755,
2 

4370,
1 

26,3 26,1 - 2,6 2,6 2,6 

-старше 5918,
0 

5966,
1 

6009,
7 

 8999,7 9140,2 2731,
6 

2797,
1 

8846,
5 

88,9 89,2 - 3,4 3,6 3,7 

трудоспособного                
 2114,

7 
2099,
4 

2081,
8 

 1594,4 1578,2 435,9 432,1 1649,
0 

29,8 29,7 - 0,4 0,3 0,3 

Приложение 2
Общая характеристика миграционной ситуации в государетвах- членах ЕврАзЭС
 Республика 

Беларусь 
Республика Казахстан Кыргызская 

Республика 
Российская Федерация Республика 

Таджикистан 
Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Международная 
миграция - 

               

всего (человек):                
- прибывшие 23355 18939 18146 53548 58211 65584 5000 4900 4500 19345

0 
18461
2 

12914
4 

17100 18200 17300 

выбывших 14270 13378 1 
2986 

14171
0 

12022
3 

73890 31600 32700 21200 12116
6 

10668
5 

94018 31500 31700 28600 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

188



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

миграционный 
прирост 

               

(+), снижение (-) +9085 +5561 +5160 -88162 -62012 -8306 -
26600 

-
27800 

-
16700 

+7228
4 

+7792
7 

+3512
6 

- 
14400 

-
13500 

-11300 

в том числе:                
с государствами-
членами 

               

ЕврАзЭС;                
- прибывшие 15999 12452 11403 26489 25069 25022 4000 4300 4000 89228 81653 47155    
выбывшие 6963 7257 6901 97852 82503 47029 27600 29000 18100 28687 24675 22914    
миграционный 
прирост 

               

(+), снижение (-) +9036 +5195 +4502 -71363 -57434 -
22007 

-
23600 

-
24700 

-
14100 

+6054
1 

+5697
8 

+2424
1 

   

со странами вне 
ЕврАзЭС: 

               

- прибывшие                
выбывшие 7356 6487 6743 27059 33142 40562 1000 600 500 10422

2 
10295
9 

81989    

миграционный 
прирост (+), 

7307 6121 6085 43858 37720 26861 4000 3700 3100 92479 82010 71104    

снижение (-) +49 +366 +658 -16799 -4578 13701 -3000 -3 1 
00 

-2600 +1174
3 

+2094
9 

+1088
5 

   

Приложение 3
Обеспеченность населения учреждениями здравоохранения и медицинским персоналом (на конец года)

Республика 
Беларусь 

Республика Казахстан Кырплзская 
Республика 

Российская Феде| >ация Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 200
2 

2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 

Число 
посещений 

               

амбулаторно-
гюликлинических 

235,
6 234,5 234,6 246,4 250,4 

250,
5 56,2 26,1 30,5 3548,4 

3565,
2 

3557,
8 63,0 63,4 67,7 

учреждений за 
смену (в тыс.) 

               

Число 
больничных коек 
(в 

125,
4 

118,5 112,0 110,2 111,9 114,
8 

32,5 29 28,2 1653,4 1619,
7 

1 
596,6 

40,4 40,4 40,2 

тыс. коек)                
Численность 
врачей всех 
специальностей 
(в тыс. 44,9 44,8 45,0 51,3 53,7 54,6 13,9 13,6 13,6 677,8 682,4 686,0 13,4 13,1 12,7 
человек)                
Численность 
среднею 

               

медицинского 
персонала (тыс. 
человек) 

123,
2 

123,5 117,0 109,4 113,4 115,
0 

35 33,6 32,5 1 544,4 1557,
0 

1551,
2 

30,7 30,3 28,7 

Заболеваемость
 Республика 

Беларусь 
Республика 
Казахстан 

Кыргызская 
Республика 

Российская 
Феде| 

>ация Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Болезни социального                
неблагополучия (тыс.                
человек):                
туберкулез (впервые                
выявленный) 5,6 5,1 5,1 23,1 24,5 23,9 8,2 7,3 6,9 127,2 123,3 118,6 3508 3196 3972 
- сифилис 8,0 5,8 4,8 20,8 18,3 13,7 3,0 2,6 1,9 207,2 171,3 135,7 739 896 802 
- гонорея 7,8 6,6 6,0 13,3 12,9 11,0 2,4 2,9 1,3 156,7 135,0 117,6 874 713 629 
- педикулез 13,5 12,9 12,2 12,4 11,8 8,5 1,8 1,2 0,6 259,3 258,7 267,0 1201 1691 1195 
ВИЧ-инфекции - число                
зарегистрированных 578 915 713 1175 735 746 149 160 132 70830 44382 32083 33 27 25 
больных                
детей                
 4 1 -       442 422 461    

Приложение 4
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Показатели занятости и безработицы в государствах-членах ЕврАзЭС
Республика Беларусь Республика 

Казахстан 
Кыргызская 
Республика 

Российская Федерация Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Экономически 
активное население 
(тыс. человек) в том 
числе: занятые 
безработные 

4519,5
4417,4 
102,1 

4500,3
4380,8 
119,5 

4480,0
4339,3 
140,7 

7479,
1 
780,3 

7399,
7 
690,7 

7657,3
6985,2 
672,1 

1939,0
1787,0 
152,0 

1976,6
1807,1 
169,5 

2004,1
1824,1 
180,0 

70800
64400 
6400 

71800
66100 
5700 

71600
65700 
5900 

1872
1829 
43 

1904
1857 
47 

1932
1885 
47 

Численность 
безработных, 
зарегистрированны
х в органах 
государственной 
службы занятости 
(тыс. человек) 

102,9 130,5 136,1 216,1 193,7 142,8 60,5 60,2 57,4 1240 1571 1789 43 47 47 

Приложение 5
Доходы и уровень жизни населения государств-членов ЕврАзЭС

Республика Беларусь Республика Казахстан Кыргызская 
Республика 

Российская 
Федерация 

Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Денежные доходы                
населения (в 
среднем на 

               

душу населения) в 
месяц 

               

(за год):                
- в национальной 
валюте 

10429
0 

16082
6 

22322
4 

7334 8399 9623 859,9 958,7 1022,9 3075 3972 5115 206,9 246,6 350,5 

в перерасчете на                
доллары США 73,4 89,1 107,6 50,0 54,8 64,3 17,8 20,3 23,4 105,4 126,7 166,7 87,2 89,2 114,5 
курс доллара к                
национальной 
ва.1юше 

1420 1804 2075 146,34 153,28 149,58 48,43 46,92 43,69 29,17 31,35 30,68 2,37 2,76 3,06 

Начисленная 
среднемесячная 

               

заработная плата 
одного 

               

работника:                
- в национальной 
валюте 

12302
1 

18923
2 

25068
6 

17303 20323 23128 1455,1 1684,4 1916,0 3240 4360 5499 23,50 32,55 44,61 

в перерасчете на                
доллары США 86,6 104,9 120,8 1 18,2 132,6 154,6 30,0 35,9 43,8 111,1 139,1 179,2 9,91 1 1 ,77 14,58 
Индекс реальной                
заработной платы в 
% к 

129,6 107,9 103,2 111,1 1 10,9 107,0 - - -    114,9 117,7 117,3 

предыдущему году:                
Средний размер                
назначенных 
месячной 

               

пенсии на конец 
года: 

               

-в национальной 
валюте 

65019 89637 11394
3 

4947 5818 8198 558 560,9 616 1138,0 1462,3 1747,4 6,01 10,09 13,07 

в перерасчете на                
доллары США 41,2 46,7 52,8 30,4 32,3 38,9 11,5 11,9 14,1 39,0 46,6 57,0 2,53 3,65 4,27 
Коэффициент Джин 
и 

               

(индекс 
концентрации 

0,278 0,272 0,254 0,348 0,312 0,300 0,441 0,419 0,407 0,398 0,398 0,400    

доходов)                
Коэффициент                
фондов(коэфф||
циент 

6,1 5,9 5,2 11,3 9,8 8,9 9,9 9,1 8,5 14,0 14,0 14,3    

дифференциации                
доходов) раз                
Прожиточный                
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минимум 
в среднем за год:                
-в национальной 
валюте 

50046 79038 10525
3 

4596 4761 5128 1316,4
5 

1404,7
8 

1540,3
6 

1500 1808 2112    

-в перерасчете на                
доллары США 35,2 43,8 50,7 31,3 31,1 34,3 27,17 29,92 35,23 51,4 57,7 68,8    
Доля населения с 
доходами менее 
прожиточного 
минимума (в %) 

28,9 30,5 27,1 28,4 24,2 19,8 - - - 27,3 24,2 20,6    

Размер отдельных 
социальных 
пособий на 

               

конец года                
минимальный                
размер пенсии по                
возрасту в 
национальной 
валюте 44220 62966 81801 3500 4000 4336 

   

485,2 573,6 660,0 2 5 5 
в перерасчете на 
доллары США 28,0 32,8 37,9 23,9 26,1 29,0 

   
16,6 18,3 21,5 0,843 1,809 1 ,634 

минимальный                
размер стипендий                
студентов вузов в 
национальной 
валюте 20249 24299 37560 

   

104,0 114,3 189,39 200 200 400 1,3 2 3 
в перерасчете на 
доллары США 

12,8 12,7 17,4    2,18 2,48 4,52 6,9 6,4 13,0 0,548 0,723 0,980 

Приложение 6
О состоянии образование и культуры в государствах-членах ЕврАзЭС

Республика 
Беларусь 

Республика 
Казахстан 

Кыргызская 
Республика 

Российская Федерация Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Уровень образования населения (на 100 человек в возрасте 15 лет и старше имеют образование) 
высшее и среднее в 
том числе: - высшее - 
среднее 

72
14 58 

  71,6
12,6 
59,0 

71,6
12,6 
59,0 

71,6
12,6 
59,0 

71 
10 

71 10 71 
10 

 90
16 74 

-    

Число учебных заведении и численность учащихся в них (на начало учебного года): 
- Государственные 
дневные 

               

общеобразовательны
е 

               

учреждения:                
а) число учебных 
заведений. 

4619 4449 4317 8240 8160 8092 2017 2032 2048 66171 64979 63759 3607 3636 3651 

единиц                
б) численность 
учащихся, 

               

тыс. чел. 1464,
7 

1407,
0 

1347,
4 

3063,
7 

3093,
7 

3023,
0 

1 
118,
5 

1164,
2 

115,
0 

19363,
2 

18371,
6 

17254,
2 

1550,
2 

1606,
6 

1627,6 

Негосударственные                
дневные                
общеобразовательны
е 

               

учреждения:                
а) число учебных 
заведений. 

               

единиц 12 12 12 168 174 162 31 20 25 662 683 707 42 48 50 
б) численность 
учащихся. 

               

тыс. чел. 1,0 0,8 0,9 21,3 21,3 21,7 3,1 3,0 4,5 65,9 68,0 68,7 9,8 12,8 14,1 
-Государствен н ые 
сред! i не 

               

специальные учебные                
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заведения:                
а) число учебных 
заведений. 

               

единиц 148 194 191 180 177 178 56 63 62 2595 2626 2628 50 50 50 
б) численность 
учащихся. 

               

тыс. человек 148,6 153,4 145,5 135,8 142,4 162,2 26,0 25,5 26,5 2409,9 2488,5 2501,6 23,8 25,1 29 

- Государственные 
высшие 

               

учебные заведения:                
а) число учебных 
заведений. 

               

единиц 44 44 43 59 50 46 32 31 31 621 655 654 31* 33* 33* 
б) численность 
студентов, 

               

тыс. человек 260,0 272,9 279,2 330,8 338,8 358,7 191,
9 

184,9 187,
9 

4797,4 5228,7 5596,2 84,3  107,6 

Негосударственные                
высшие учебные 
заведения: 

               

а) число учебных 
заведений, 

               

единиц 14 14 16 126 127 134 16 15 16 387 384 392 - 4 5 
б)чнсленность 
студентов в 

               

тыс. человек 41,8 47,8 58,6 183,8 258,7 299,4 15,5 14,2 15,1 629,5 718,8 859,5  1,6 2,0 

Учреждения культуры и их посещаемость 
 Республика Беларусь Республика 

Казахстан 
Кыргызская 
Республика 

Российская 
Феде| 

ация Республика 
Таджикистан 

Показатели 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 2001 2002 2003 
Музеи                
- число музеев на 
конец года 

134 135 136 103 121 143 40 41 44 2113 2189 - 33 36 39 

- число посещений 
музеев, 

            318 428 542 

1ыс.. человек 3900,0 3600,
0 

3600,
0 

3261 3965,
5 

3800,
9 

7000 6000 7000 74000 75000 -    

Театры                
- число 
профессиональных 

               

театров на конец года 27 27 28 44 47 48 15 15 15 556 571 568 15 15 15 
- число посещении 
театров, 

               

тыс.. человек) 1 
900,0 

1 
800,0 

1 
800,0 

1321,
1 

1564,
6 

1482,
5 

2000 2000 2000 31000 30000 29000 429 644 451 

Массовые 
универсальные 
библиотеки - число 
библиотек на конец 
года 5200,0 

4900,
0 

4700,
0 3220 3312 3462 1000 1000 1000 51200 51000 50600 1436 1438 1430 

- число читателей 
(тыс. 

               

человек) 4500,0 4400,
0 

4300,
0 

3988,
5 

3778,
9 

3860,
5 

1000 1000 1000 59400,
0 

59200,0 58900,
0 

816,6 838,0 1051 

Кинотеатры и 
учреждения 

               

кинопроката                
число учреждении                
кинопроката на конец 
года 

2951 2725 2329  146 216 292 288 258 17400 15400 - 602 517 162 

число кинозрителем                
(млн. человек) 11,0 8,5 8,4  2,9 3,5 0,2 0,2 0,3 46 47 - 0,3 0,2 0,2 
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Приложение № 2
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 373

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО _МЕЖГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ
РЕШЕНИЕ

Проект
от« »сентября 2004 г. № г. Москва

О состоянии развития социальной сферы в государствах-членах ЕврАзЭС
Межгосударственный Совет Евразийского экономического сообщества (на уровне глав правительств) решил:
1. Принять к сведению Информацию Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о состоянии развития социальной сферы в 

государствах-членах ЕврАзЭС за 2001-2003 годы (прилагается).
2.  Интеграционному  Комитету  ЕврАзЭС  активизировать  работу  по  выполнению  раздела  VIII Мероприятий  по  реализации 

Приоритетных направлений развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие годы.

Члены Межгосударственного Совета ЕврАзЭС:
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 37 4 г. Москва

О ходе выполнения Совместной целевой программы по обустройству пунктов пропуска на внешних границах государств-
участников Таможенного союза на период 2001-2005 годов

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению информацию Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС о ходе выполнения Совместной целевой 

программы по обустройству пунктов пропуска на внешних границах государств-участников Таможенного союза на период 2001-2005 годов 
(прилагается).

2. Отметить, что не во всех государствах-членах ЕврАзЭС в полной мере обеспечивается финансирование указанной Программы.
3.  Просить  правительства  государств-членов  ЕврАзЭС  принять  меры  по  обеспечению  выполнения  в  установленные  сроки 

мероприятий, предусмотренных Программой, указанной в пункте 1 настоящего Решения.
4.  Совету  руководителей таможенных служб при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в  первом квартале 2005 года подготовить 

проект второго этапа Совместной целевой программы по обустройству пунктов пропуска на внешних границах Сообщества на период 
2006-2010 годы и внести на рассмотрение Интеграционного Комитета ЕврАзЭС в установленном порядке.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС

Приложение № 1 к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС от 20 сентября 2004 года № 374

Информация
о пунктах пропуска на внешних границах государств-участников Таможенного союза, включенных в

Программу на 2003 год

№
№ 
п/п 

Наименование 
пограничного 
пункта 
пропуска 

Сроки 
строитель-
ства 

Ход выполнения Программы. Состояние проектирования, строительства и технического 
оснащения объектов. 

Республика Беларусь
1. Котловка 2002-2004 

г.г. 
Начато проектирование в 2003 году. В 2004 году завершаются работы по разработке проектно-
сметной документации. На ППТО «Котловка» в 2004 году планируется приступить к выполнению 
строительно-монтажных работ 

2. Бенякони 2002-2004 
г.г. 

Начато проектирование в 2003 году. В 2004 году завершаются работы по разработке проектно-
сметной документации. На ППТО «Бенякони» в 2005 году планируется приступить к выполнению 
строительно-монтажных работ 

3. Привалка 2002.-2004 
г.г. 

Проект не разработан ввиду недостаточного финансирования 

4. Бигосово 2002-2003 
г.г 

Проект не разработан ввиду недостаточного финансирования 

5 Домачева 2003-2005 
г.г. 

Начато проектирование в 2003 году. В 2004 году завершаются работы по разработке проектно-
сметной документации. На ППТО «Домачева» в 2005 году планируется приступить к выполнению 
строительно-монтажных работ 

Республика Казахстан
1. Вахты 2001-2002 

г.г. 
Запланированные мероприятия выполнены в полном объеме 

2. Калжат 2001-2003 
г.г. 

Запланированные мероприятия выполнены в полном объеме 

3. Темир-баба 2002-2004 
г.г. 

Запланированные мероприятия выполнены в полном объеме 

Кыргызская Республика
1. Торугарт 2003-2005 

г.г. 
Оборудован УКВ носим. - 3 шт. Объект не включался в планы строительства и реконструкции в 
связи с отсутствием финансирования 
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2. Иркештам 2003-2005 
г.г. 

Оборудован УКВ носим - 3 шт. В 2004 году ведутся проектные работы. 

3. Аэропорт 
«Манас» 

2004 г. Оборудован рентгенустановкой для просмотра грузов - 1 шт. Объект не включался в планы 
строительства и реконструкции в связи с отсутствием финансирования 

4 Аэропорт «Ош» 2004 г. Оборудован рентгенустановкой для просмотра грузов - 1 шт 
Российская Федерация

1. Брусничное 1995-2001 
г.г. 

Введен в эксплуатацию по акту Государственной комиссии от 21.09.2000 года 

2. Л у донка 2001-2003 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2004 году 

3. Чернышевское 2001-2002 
г.г. 

Начато строительство пункта пропуска. Планируется ввод в эксплуатацию в2005 году 

4. Багратион овск 1995-2003 
г.г. 

Введен в эксплуатацию по акту Государственной комиссии от 27.10. 2003 года 

5. Нехотеевка 1997-2002 
г.г. 

Введен в эксплуатацию по акту Государственной комиссии от 01.07. 2002 года 

6. Троебортное 2002-2005 
г.г. 

Осуществляется строительство пункта пропуска. Планируется ввод в эксплуатацию в 2004 году 

7. Бугаевка 2003-2005 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2004 году 

8. Волошине 2002-2003 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2005 году 

9. Новошахтинск 2001-2005 
г.г. 

Осуществляется строительство пункта пропуска. Планируется ввод в эксплуатацию в 2004 году 

10. Донецк 2002-2003 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2005 году 

11. Гуково 2001-2004 
г.г. 

Осуществляется строительство пункта пропуска. Планируется ввод в эксплуатацию в 2004 году 

12. Весело-
Вознесенска 

2001-2003 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2004 году 

13. Матвеев Курган 2003-2005 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2005 году 

14. Кавказ 1997-2003 
г.г. 

За обустройство отвечает Минтранс России, так как пункт пропуска паромный 

15. Адлер 2001-2005 
г.г. 

Разработана проектная документация, в настоящее время проходит согласование в 
Главгосэкспертизе Российской Федерации 

16. Нижний Зарамаг 1999-
2002г.г. 

Введен в эксплуатацию по акту Государственной комиссии от 11.12. 2002 года 

17. Верхний Ларе 2001-2003 
г.г. 

Выбрана площадка под строительство, ведутся изыскательские работы по пункту пропуска и по 
выбору защиты магистрального газопровода, проходящего в непосредственной близости от места 
строительства 

18. Яраг Казмаляр 1999-2002 
г.г. 

Введен в эксплуатацию в 2003 году 

19. Кяхта 1997-2002 
г.г. 

Введен в эксплуатацию по акту Государственной комиссии от 10.10. 2001 года 

20. Ташанта 2002-2003 
г.г. 

Введен в эксплуатацию по акту Государственной комиссии от 19.11. 2002 года 

21. Пограничный 2003-2005 
г.г. 

Проектирование и строительство объекта планируется в 2005 году 

Республика Таджикистан
1. Айвадж 2001 г. Строительство объекта завершено. Мероприятия по техническому оснащению перенесены на 

2004-2005 годы 
2. Дусти 2002 г. Строительство объекта завершено. Мероприятия по техническому оснащению планируются 

завершить в 2004-2005 г.г. 
3. Саразм 2003г. Запланированы проектные работы по строительству пункта пропуска. 
4. Кульма 2002 г. Установлен стандартный модуль «Таможенный переход», 1-ая очередь строительства поста 

завершена в мае 2004 года. Проводятся работы по строительству 2-ой очереди с техническим 
оснащением пункта пропуска. 

5. Фотехобод 2004-2005 
г.г. 

Проектно-сметная документация нового строительства подготовлена и разбита на два этапа: 
Начато строительство таможенного поста. 1 этап - капитальное строительство; 2 этап - оснащение 
техническими средствами 
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Приложение № 2
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 374

Оснащенность пунктов пропуска Республики Казахстан Пункт пропуска «Вахты»
№ наименование наличие цена в тенге сумма в тенге цена в дол. США 

за ед. 
1 Рентгенотелевизионный интраскоп 2 4250 000 8500 000 28 498,6 
2 Поисковый дозиметр 2 187775 375 550 1259 
3 Досмотровый эндоскоп 2 578 864 1 157 728 3881,6 
4 Досмотровое зеркало 6 34584 207 504 231,9 
5 Досмотровый фонарь 10 32423 324 230 217,4 
6 Ультрафиолетовый фонарь 36 9581 344916 64,2 
7 Флюорисцентный фломастер 80 2378 190240 15,9 
8 Металлоискатель стационарный 2 361 790 723 580 2426 
9 Металлоискатель портативный 6 24857 149 142 166,6 
10 Экспресс-тест опред. нарк. вещества 6 58 154 348 924 389,9 
11 Экспресс-тест опред. взрыв, вещества 6 46289 277 734 310,4 
12 ТСИ драгоценных металлов 2 77792 155584 521,6 
13 ТСИ драгоценных камней 2 39754 709 508 266,6 
14 ТСИ валюты и документов 2 39754 709 508 266,6 
15 Жезл с подвеской 4 6 174 24696 41,4 
16 Устройство принуд. остановки а/м 2 71 204 142 408 477,4 
17 Набор слесарных инструментов 2 21 166 42332 142 
18 Прибор ночного видения 1 73290 73290 491,5 
19 КВ-радиостанция стационарная 1 775 000 775 000 5196,8 
20 КВ-радиостанция мобильная 1 767 250 767 250 51 44,8 _ 
21 KB -радиостанция полевая 1 744 000 744 000 4988,9 
22 Бинокль 10x50 3 7750 23250 52 
 Итого в тенге:   15506

374 
 

*по курсу 1 доллар США =149,13
Пункт пропуска «Темир баба»

№ наименование наличие цена в тенге сумма в тенге цена в дол. США 
за
ед. 

1 Досмотровый эндоскоп 1 578 864 578 864 3881,6 
2 Досмотровое зеркало 2 34584 69168 231,9 
3 Досмотровый фонарь 4 32423 129692 217,4 
4 Ультрафиолетовый фонарь 2 9581 19162 64,2 
5 Флюорисцентный фломастер 4 2378 9512 15,9 
6 Металлоискатель портативный 2 24857 49714 166,6 
7 Газоанализатор взрыв, и нарк. веществ 1 3990 000 3990 000 26755,1 
8 Экспресс-тест опред. нарк. вещества 2 58 154 116308 389,9 
9 Экспресс — тест опред. взрыв, вещества 2 46289 92578 310,4 
10 Жезл с подвеской 2 6 174 12348 41,4 
.11 Устройство принуд. остановки а/м 1 71 204 71204 477,4 
12 Набор слесарных инструментов 1 21 166 21 166 142 
13 Прибор ночного видения 1 73290 73290 491,5 
 Итого в тенге:   5233 006  
*по курсу 1 доллар США = 149,13

Пункт пропуска «Колжат»
№ наименование наличие цена в тенге сумма в тенге цена в дол. США 

за ед. 
1 Рентгенотелевизионный интраскоп 1 4250 000 4250 000 28 498,6 
2 Поисковый дозиметр 4 187

775 
751 100 1 259 

3 Досмотровый эндоскоп 1 578 864 578 864 3881,6 
4 Досмотровое зеркало 6 34584 207 504 231,9 
5 Досмотровый фонарь 10 32423 324230 217,4 
6 Ультрафиолетовый фонарь 35 9581 335335 64,2 
7 Флюорисцентный фломастер 80 2378 190240 15,9 
8 Металлоискатель портативный 6 24857 149 142 166,6 
9 Экспресс-тест опред. нарк. вещества 3 58 154 174462 389,9 
10 Экспресс-тест опред. взрыв, вещества 3 46289 138 867 310,4 
11 ТСИ драгоценных металлов 1 77792 77792 521,6 
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12 ТСИ драгоценных камней 1 39754 39754 266,6 
13 ТСИ валюты и документов 1 39754 39754 266,6 
14 Жезл с подвеской 2 6 174 12348 41,4 
15 Устройство принуд. остановки а/м 1 71 204 71 204 477,4 
16 Набор слесарных инструментов 1 21 166 21 166 142 
17 Прибор ночного видения 1 73290 73290 491,5 
18 КВ-радиостанция стационарная 1 775 000 775 000 5196,8 
19 КВ-радиостанция полевая 1 744 000 744 000 4988,9 
 Итого в тенге:   8954 052  
*по курсу 1 доллар США = 149,13

Оснащенность пунктов пропусков Кыргызской Республики (на 12 августа 2004 г.)
№ Вид ТСТК, средства связи Количество Стоимость за

единицу (долл. США) 
Всего 

2002 год
Авиационный пункт пропуска «Манас»

1 KB р/станция «Баррет - 950» 1 5240 5240,04 
 в комплекте    
 (без аккумулятора)    

Автомобильный пункт пропуска «Торугарт»
1 KB р/станция «Баррет - 950» в комплекте 1 5307,36 5307,36 

Автомобильный пункт пропуска «Иркештам»
1 KB р/станция «Баррет - 950» в комплекте 1 5307,36 5307,36 
 Итого:   15854,76 

2003 год
Автомобильный пункт пропуска «Торугарт»

1 Радиационные пейджеры 2 1500,00 3000,00 
2 Индивидуальный дозиметр РМ1203М 2 265,44 530,88 
3 Индикатор сигнализатор РМ- 1703 М 1 1534,84 1534,84 
4 УКВ р/станция «Моторола -Р080» в комплекте 3 367,00 1101,00 
 Итого за пункт пропуска:   6166,72 

Автомобильный пункт пропуска «Иркештам»
1 Радиационные пейджеры 3 1500,00 4500,00 
2 Индивидуальный дозиметр РМ 1203 М 1 265,44 265,44 
3 Индикатор сигнализатор РМ- 1703 М 1 1534,84 1534,84 
4 УКВ р/станция «Моторола -Р080» в комплекте 3 367,00 1101,00 
 Итого за пункт пропуск:   7401,28 

Авиационный пункт пропуска «Ош»
1 Радиационные пейджеры 1 1500,00 1500,00 
2 Индивидуальный дозиметр РМ 1203 М 1 265,44 265,44 
 Итого за пункт пропуска:   1765,44 
 Итого:   15333,44 

2004 год
Авиационный пункт пропуска «Манас»

1 Радиационные пейджеры 2 1500,00 3000,00 
2 Индивидуальный дозиметр РМ 1203 М 2 265,44 530,88 
3 Индикатор сигнализатор РМ- 1703 М 1 1534,84 1534,84 
4 Рентгенотелевизионная установка для досмотра 1 78000 78000 
 Итого:   83065,72 

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. №37 5 г. Москва
О проведении консультаций, обучающих семинаров по реализации экономических реформ

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Согласиться с Перечнем мероприятий по проведению консультаций, обучающих семинаров по обмену опытом государств-членов 

ЕврАзЭС в реализации экономических реформ на 2004-2005 годы (прилагается).
2. Рекомендовать Совету руководителей центральных/национальных банков государств-членов ЕврАзЭС рассмотреть возможность 

проведения консультаций и обучающих семинаров по обмену опытом по разделу «Реформы финансово-банковского сектора» в рамках 
Координационного Совета по вопросам профессионального обучения персонала центральных /национальных банков государств-членов 
ЕврАзЭС.

3.  Советам  и  комиссиям  при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС  при  проведении  консультаций  и  обучающих  семинаров 
руководствоваться Перечнем, указанным в пункте 1 настоящего Решения.

4.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС подготовить предложения по  источникам финансирования  мероприятий по 
проведению консультаций и обучающих семинаров на последующие годы.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение
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к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 375

Перечень мероприятий по проведению консультаций, обучающих семинаров по обмену опытом государств-членов ЕврАзЭС
в реализации экономических реформ на 2004-2005 годы

№ 
п/
п 

Наименование мероприятия 
Предло-
жившая 
Сторона 

Ответственный за 
проведение 

Место и дата 
проведения, 
участники 

Финансирование 
мероприятия 

Экономическая политика
1. Проблемы прогнозирования и 

государственного регулирования социально-
экономического развития (Международная 
научная конференция) 

Республика 
Беларусь 

Минэкономики 
Республики Беларусь 

г. Минск, 7-8 октября 
2004 г. ( оргкомитет 
т.264-07-62) 

Командирование 
участников -за счет 
государств-членов 
ЕврАзЭС 

2. Сравнительно-правовой анализ 
инвестиционной политики государств-членов 
ЕврАзЭС (семинар) 

Республика 
Таджикистан 

Секретариат ИК ЕврАзЭС 2005 г., по два 
человека от 
государств-
участников г. Москва 

Командирование 
участников -за счет 
государств-членов 
ЕврАзЭС 

Реформа финансово-банковского сектора
3. Перспективы перехода к механизму 

инфляционного тарге-тирования 
(консультации по обмену опытом) 

Республика 
Казахстан 

Координационный Совет 
по вопросам профессио-
нального обучения персо-
нала ЦБ (НБ) государств-
членов ЕврАзЭС 

В соответствии с 
графиком 
Координационного 
Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

4. Вопросы законодательства и регулирования 
микрофинансовых организаций, а также иных 
небанковских финансово-кредитных 
учреждений, лицензируемых Национальным 
банком (консультации но обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Координационный Совет 
по вопросам профессио-
нального обучения персо-
нала ЦБ (НБ) государств-
членов ЕврАзЭС 

В соответствии с 
графиком 
Координационного 
Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

5. Реформирование платежной системы 
Кыргызской Республики (консультации по 
обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Координационный Совет 
по вопросам профессио-
нального обучения персо-
нала ЦБ (НБ) государств-
членов ЕврАзЭС 

В соответствии с 
графиком 
Координационного 
Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

6. Практические аспекты автоматизации и 
централизации бухгалтерского учета, 
внедрения международных стандартов 
финансовой отчетности в центральном банке 
государства (опыт Республики Казахстан) 
(консультации по обмену опытом) 

Республика 
Беларусь 

Координационный Совет 
по вопросам 
профессионального 
обучения персонала ЦБ 
(НБ) государств-членов 
ЕврАзЭС 

В соответствии с 
графиком 
Координационного 
Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

7. Построение и организация функционирования 
катастрофо-устойчивых систем типа 
«Операционный день банка» (опыт Республики 
Казахстан и Российской Федерации) 
(консультации по обмену опытом) 

Республика 
Беларусь 

Координационный Совет 
по вопросам профессио-
нального обучения персо-
нала ЦБ (НБ) государств- 
членов ЕврАзЭС

В соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний 
Координационного 
Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

8. Основные направления кредитно-денежной 
политики государств-членов ЕврАзЭС. 
Сравнительный анализ целей и инструментов 
денежно-кредитной политики. Сравнительная 
оценка показателей платежного баланса 
государств-членов ЕврАзЭС. Основные 
варианты макроэкономического прогноза 
(консультации по обмену опытом) 

Российская 
Федерация 

Координационный Совет 
по вопросам профессио-
нального обучения 
персонала ЦБ (НБ) 
государств-членов 
ЕврАзЭС 

В соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний 
Координационного 
Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

Реформирование налоговой системы
9. Формы, порядок и методы администрирования 

налогов, имеющих косвенный характер при 
облагаемом импорте в странах ЕС, США, 
Канаде (консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет руководителей 
налоговых служб при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

Таможенное регулирование
10. Вопросы совершенствования торгово-

таможенной политики стран-участников 
ЕврАзЭС (консультации по обмену опытом) 

Кыргыз
ская 
Республика 

Комиссия по таможенно-
тарифному и 
нетарифному 
регулированию при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г, в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

11 Способы и методы проведения таможенного 
аудита (опыт Российской Федерации) 
(консультации но обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет руководителей та-
моженных служб при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 
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проведения заседа-
ний Совета 

Техническое регулирование
12. Возможности учета особенностей 

национального законодательства при 
необходимости выполнения соглашений по 
техническим барьерам в торговле (ТБТ) и 
санитарным и фи-тосанитарным мерам в 
торговле (СФС) (консультации по обмену 
опытом) 

Российская 
Федерация 

Комиссия по техническому 
регулированию, санитар-
ным, ветеринарным и 
фитосанитарным мерам в 
торговле при ИК ЕврАзЭС 

2004 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Комиссии 

В рамках расходов 
на проведение 
Комиссии 

Основные направления развития транспорта и связи
13. Экономические реформы в области 

железнодорожного транспорта (консультации 
по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по транспортной 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

14. Экономические реформы и структурные 
преобразования в области гражданской 
авиации (консультации но обмену опытом) 

Республика 
Таджикистан 

Совет по транспортной 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

15. Основные проблемы лицензирования и 
сертификации в транспортных отраслях 
государств-членов ЕврАзЭС (консультации 
по обмену опытом) 

Республика 
Таджикистан 

Совет по транспортной 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

Основные направления развития энергетики
16. Вопросы организации и координации 

деятельности регионального 
электроэнергетического сектора с учетом 
общенациональных и региональных 
приоритетов социально-экономического 
развития (консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по энергетической 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

17. Вопросы, связанные с условиями аренды в 
энергетической отрасли (концессия 
распределительных энергетических компаний; 
сдача в аренду небольших электросетевых 
объектов) (консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по энергетической 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

18. Вопросы тарифообразования при введении 
абонентской платы (кроме оплаты за 
потребленную электрическую энергию) для 
всех категорий потребителей электрической 
энергии (консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по энергетической 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

Реформирование сельского хозяйства
19. Выработка согласованной политики в вопросах 

производства растениеводческой и 
животноводческой продукции и продуктов 
питания из нее (консультации по обмену 
опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

20. Изучение опыта работы Национальных 
Комитетов (Комиссий) «Кодекс Алиментариус». 
Организация производства и торговли 
сельскохозяйственной и пищевой продукцией в 
соответствии с требованиями и стандартами 
ВТО (консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г., в в 
соответствии с гра-
фиком проведения 
заседаний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

21. Новые принципы и подходы по вопросам 
технического регулирования и безопасности 
сельскохозяйственной продукции 
(консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

22. Развитие и совершенствование программного 
обеспечения для формирования единого банка 
данных, системы сбора, обработки, хранения и 
передачи информации для оперативного 
ситуационного анализа и прогнозирования 
национальных и международных рынков 
сельскохозяйственной и пищевой продукции 
(консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

23. Маркетинг и инвестирование в Кыргызская Совет по 2005 г., В рамках 
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сельскохозяйственное производство в 
соответствии с приоритетами развития 
агропромышленного комплекса государства 
(консультации по обмену опытом)

Республика агропромышленной 
политике при ИК ЕврАзЭС

24. Разработка законодательных, нормативно-
правовых актов, регламентирующих 
межгосударственную лизинговую дея-
тельность. Организация лизинга и развитие 
сервисных служб сельскохозяйственной 
техники внутри государства (консультации по 
обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

25. Пути повышения экспортного потенциала 
сельскохозяйственной продукции: совместная 
разработка технологий по производству 
экологически чистой сельскохозяйственной 
продукции; увеличение производства 
импортозамещающей продукции; хранение 
сельскохозяйственной и пищевой продукции 
(консультации по обмену опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

24. Основные направления аграрной реформы, 
проблемы и результаты (консультации по 
обмену опытом) 

Республика 
Таджикистан 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

25. Стратегия государств-членов ЕврАзЭС по 
снижению бедности в сельской местности 
(консультации но обмену опытом) 

Республика 
Таджикистан 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

26. Информационно-консультативная 
деятельность , ее значение для поддержки 
сельского хозяйства государств-членов 
ЕврАзЭС (консультации по обмену опытом) 

Республика 
Таджикистан 

Совет по агропромышлен-
ной политике при ИК 
ЕврАзЭС 

2005г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

Реформирование социальной сферы
27. Политика занятости в государствах-членах 

ЕврАзЭС. Сравнительный анализ рынка труда 
развитых стран и государств-членов ЕврАзЭС 
Государственное инспектирование труда и 
охрана труда (консультации по обмену 
опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по социальной 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

28. Вопросы реабилитации интеграции инвалидов 
в общество (консультации по обмену 
опытом) 

Кыргызская 
Республика 

Совет по социальной 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

29. Система социального страхования: опыт и 
проблемы (консультации по обмену 
опытом) 

Республика 
Казахстан 

Совет по социальной 
политике при ИК ЕврАзЭС 

2005 г., в 
соответствии с 
графиком 
проведения заседа-
ний Совета 

В рамках расходов 
на проведение 
Совета 

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 3 7 6 г. Москва
О проекте Соглашения о проведении согласованной политики по формированию и развитию транспортных коридоров 

Евразийского экономического сообщества
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Внести данный вопрос в повестку дня очередного заседания Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
2.  Просить  российскую  Сторону  до  1  ноября  2004  г.  завершить  внутригосударственные  процедуры  по  данному  вопросу  и 

проинформировать Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3.  Секретариату  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС в  установленном  порядке  информировать  Стороны о  позиции  российской 

Стороны.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 37 7 г. Москва
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О работе Совета по транспортной политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в 2003 году и Информация о состоянии 
процессов интеграции транспортных комплексов государств-членов ЕврАзЭС

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1. Принять к сведению Отчет о работе Совета по транспортной политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в 2003 году и 

Информацию о состоянии процессов интеграции транспортных комплексов государств-членов ЕврАзЭС (прилагаются).
2.  Совету  по  транспортной  политике  при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС  активизировать  работу  по  реализации  задач, 

определенных Приоритетными направлениями развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие годы, в части, касающейся транспортной 
сферы.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение № 1

к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 377
ОТЧЕТ

о работе Совета по транспортной политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в 2003 году
Данный отчет подготовлен в соответствии с подпунктом д) статьи 3 Положения о Совете по транспортной политике, утвержденного 

Интеграционным Комитетом Евразийского экономического сообщества в апреле 2002 года.
За отчетный период проведено три заседания Совета по транспортной политике (далее-Совет), два заседания Рабочей группы по 

согласованию  политики  по  развитию  транспортных  коридоров,  по  одному  заседанию  Комиссий  по  гармонизации  транспортного 
законодательства государств-членов ЕврАзЭС и по транспортным тарифам при Совете.

Советом продолжалась работа, направленная на формирование Транспортного союза государств-членов ЕврАзЭС и общего рынка 
транспортных  услуг.  При  этом  в  центре  внимания  Совета  находились  вопросы,  связанные  с  реализацией  задач,  определенных 
Интеграционным Комитетом ЕврАзЭС (далее - Интеграционный Комитет) по результатам рассмотрения его предыдущего отчета.

1. Меры по снижению уровня транспортной составляющей в цене перевозимых грузов
Одной из основных задач, поставленных Совету Интеграционным Комитетом на 2003 год, была выработка согласованных позиций 

государств-членов  ЕврАзЭС  по  снижению  уровня  транспортной  составляющей  в  цене  перевозимых  грузов,  путем  формирования 
конкурентоспособных взаимовыгодных тарифных ставок на железнодорожном транспорте. Решение данного вопроса позволило бы в 
значительной мере активизировать торгово-экономические отношения между странами Сообщества.

Подготовленный Советом проект Соглашения об общих принципах применения железнодорожных тарифов, единых для государств-
членов ЕврАзЭС (далее — Соглашение), в течение года дважды рассматривался Интеграционным Комитетом, и на его заседании от 22 
августа 2003 года принято решение поручить Совету, до января 2004 года разработать и внести на обсуждение органов управления 
интеграцией:

- Общие принципы формирования и применения железнодорожных грузовых тарифов на перевозки грузов между государствами-
участниками Соглашения о формировании Транспортного союза от 22 января 1998 года,

- Порядок установления сквозных тарифных ставок на перевозки грузов по железным дорогам государств-членов ЕврАзЭС.
Проекты  указанных  документов,  подготовленные  Комиссией  по  транспортным  тарифам  при  Совете  на  основе  предложений 

Министерства путей сообщения Российской Федерации, одобрены на заседании Совета от 3 ноября 2003 года и рекомендованы для 
внесения на рассмотрение Интеграционного Комитета (январь 2004г.)

Справочно: Решением Интеграционного Комитета от 22 января 2004 года №299 Общие пришиты формирования и применения 
железнодорожных грузовых тарифов на перевозки грузов между государствами-участниками Соглашения о формировании

Транспортного  союза  от 22  января  1998  года  и  Порядок  установления  сквозных тарифных  ставок  на  перевозки  грузов  по 
железным дорогам государств-членов ЕврАзЭС. утверждены.

2. Обеспечение благоприятных условий для осуществления международных перевозок пассажиров и грузов
Учитывая, что значительный объем пассажиров и грузов между государствами-членами ЕврАзЭС и транзитом через их территории 

перевозится автомобильным транспортом, Советом изучен вопрос о существующих барьерах на пути осуществления международных 
автомобильных перевозок, увеличивающих сроки доставки грузов до потребителя, повышающих себестоимость транспортных услуг и 
влияющих на конкурентоспособность этого вида транспорта.

В подготовленной Советом по результатом проведенной работы Аналитической записке определены нефизические препятствия, 
установленные  государственными  органами  (исполнительными  органами  власти  всех  уровней,  природоохранными,  фискальными, 
органами внутренних дел и т.д.,) снятие которых не входит в компетенцию органов государственного управления транспортом, и даны 
предложения по их устранению.

Данная записка обсуждена 10 декабря 2003 года на восемнадцатом заседании Комиссии Постоянных представителей при ЕврАзЭС и 
рекомендована  для  внесения  на  рассмотрение  Интеграционного  Комитета  Устранение  существующих  в  государствах  Сообщества 
барьеров  на  пути  международных  автоперевозок  способствовало  бы  развитию  их  торгово-экономических  связей  и  снижению 
транспортной составляющей в цене перевозимых товаров.

Другим  важным  вопросом,  от  решения  которого  зависит  обеспечение  беспрепятственного  передвижения  транспортных  средств, 
осуществляющих  перевозки  пассажиров  и  грузов  между  государствами-членами  ЕврАзЭС,  является  ускорение  вступления  в  силу 
Соглашения  о  международном  автомобильном  сообщении  от  24  ноября  1998  года  Советом  в  рамках  своей  компетенции 
предпринимались меры по ускорению завершения внутригосударственных процедур Республикой Беларусь и Республикой Казахстан по 
данному документу.

Справочно: Республикой Казахстан такая процедура уже проведена 4 февраля 2004 года Президент Казахстана подписал Закон о  
ратифшации упомянутого Соглашения Министерством транспорта и коммуникаций Республики Беларусь также активизирована  
работа по вступлению Соглашения в силу.

3. Эффективное использование возможностей международных транспортных коридоров
В  целях  определения  правовых  рамок  сотрудничества  государств-членов  ЕврАзЭС  по  расширению  использования  транзитного 

потенциала  стран  Сообщества  по  поручению  Совета  Секретариатом  подготовлен  проект  Соглашения  о  проведении  согласованной 
политики по формированию и развитию транспортных коридоров Евразийского экономического сообщества (далее - Соглашение). Этот 
документ доработан членами Рабочей группы по согласованию политики по развитию транспортных коридоров (далее -Рабочая группа), 
одобрен на пятом заседании Совета 3 ноября 2003 года и на двадцать третьем заседании Комиссии Постоянных представителей при 
ЕврАзЭС  в  августе  2004  года  Рабочей  группой  также  изучаются  транспортные  маршруты,  проходящие  по  территориям  стран 
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Сообщества,  которые,  в  случае  их  соответствия  национальным  интересам  государств-членов  ЕврАзЭС,  предлагается  включить  в 
перечень транспортных коридоров ЕврАзЭС, формирующихся совместными усилиями. Этот перечень будет приложением к указанному 
проекту Соглашения.

За  отчетный год  Республика  Беларусь  и  Республика  Казахстан  присоединились  к  Соглашению о  международном транспортном 
коридоре «Север-Юг», а Кыргызская Республика и Республика Таджикистан готовятся стать его участником.

Кроме этого на заседаниях Совета рассмотрен ряд вопросов, решение которых позволит существенно активизировать транспортное 
взаимодействие стран Сообщества и повысить эффективность использования транспортных средств.

В частности признано целесообразным, унифицировать нормы и технические требования по сертификации транспортных средств, 
установить единые предельные нагрузки тяжеловесных и крупногабаритных транспортных средств и единую методику исчисления плат 
(сборов) за их превышение, организация единое информационное пространство с консолидирующим центром на базе Министерства 
транспорта Российской Федерации.

Вся работа Совета по организации взаимодействия транспортных комплексов стран Сообщества проводилась в тесном контакте с 
такими  международными  транспортными  организациями  как  Исполком  Координационного  транспортного  совещания  СНГ, 
Межправительственньй  Совет  дорожников  СНГ  и  Международный  союз  автомобильного  транспорта.  Стало  традицией  регулярное 
участие представителей национальных транспортных ассоциаций в заседаниях Совета.

В 2004 году Совет свое внимание планирует сосредоточить на проблемах в области транспорта и коммуникаций, обозначенных в 
Приоритетных направлениях развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие годы.

Приложение № 2
к Решению Интеграционного

Комитета ЕврАзЭС
от 20 сентября 2004 года № 377

Информация
о состоянии процессов интеграции транспортных комплексов государств-членов ЕврАзЭС

Данная Информация о состоянии процессов интеграции транспортных комплексов государств-членов ЕврАзЭС подготовлена в 
соответствии с Положением о Совете по транспортной политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС (далее - Совет) и отражает 
ситуацию, сложившуюся в транспортной сфере за 2003 год.

За период, прошедший после представления Интеграционному Комитету ЕврАзЭС (далее - Интеграционный Комитет) предыдущей 
Информации, в целом сохранилась положительная тенденция во взаимодействиях транспортных комплексов государств-членов 
ЕврАзЭС.

Продолжалась работа по формированию Транспортного союза государств-членов ЕврАзЭС и общего рынка транспортных услуг, 
предпринимались меры по устранению барьеров, существующих на пути осуществления международных автомобильных перевозок, 
определению транспортных коридоров Евразийского экономического сообщества, имеющих межгосударственное значение.

В то же время уровень взаимодействия стран Сообщества в транспортной сфере в полной мере не соответствует потенциальным 
возможностям, имеются неиспользованные резервы.

1. Тарифная политика
Министерством путей сообщения Российской Федерации проанализированы действующие в странах Сообщества железнодорожные 

тарифы на внутренние, экспортно-импортные и транзитные перевозки грузов, порядки установления специальных ставок и 
предоставления скидок к действующим тарифам. Его результаты показали, что размеры транзитных тарифов государств-членов 
ЕврАзЭС в целом совпадают, а тарифные прейскуранты экспортно-импортные перевозки, различаются в несколько раз.

Например, перевозка одной тонны каменного угля обходится отправителю, в долларах США:
Расстояние перевозки Уровень тарифов на экспортно-импортные перевозки Соотношение

Максимального и минимального значения тарифа 
КРГ ТДЖ КЗХ РЖД

(кроме РЖД -БЧ) 
БЧ
(кроме БЧ-РЖД) 

100 1,20 3,92 1,31 3,75 1,68 3,26 
200 1,48 3,63 1,65 6,79 2,37 4,59 
500  8,60 2,76 8,22 4,47 ЗД1 

Затраты отправителей на перевозку одной тонны нефти и нефтепродуктов, в долларах США, приведены в таблице:
Расстояние 
перевозки 

Уровень тарифов на экспортно-импортные перевозки (экспорт/импорт) Соотношение 
максималь-
ного и минимально-
го значения тарифа 

КРГ ТДЖ КЗХ РЖД
(кроме РЖД -БЧ) 

БЧ
(кроме БЧ 
-РЖД) 

100 1,37 8,06 6,98/6,07 16,69/20,86 6,77 15,23 
200 1,79 5,98 8,85/7,70 15,11/18,89 7,48 10,55 
500  14,17 15,38/13,38 21,99/27,48 10,63 2,59 

Такое  положение,  за  счет  увеличения  транспортной  составляющей  в  цене  товара,  не  только  сдерживает  развитие  торгово-
экономического  сотрудничества  между  государствами-членами  ЕврАзЭС,  но  и  оказывает  негативное  влияние  на  товарооборот  с 
третьими странами.

Для  стран  Сообщества,  за  исключением  Российской  Федерации,  использование  внутренних  тарифов  при  расчетах  за 
межгосударственные экспортно-импортные перевозки является идеальным вариантом.

Ниже  показаны затраты грузоотправителей  в  странах  Сообщества  на  перевозку  одной  тонны  каменного  угля  внутри  страны (в 
долларах США)

Расстояние перевозки 
Уровень тарифов на внутренние перевозки Соотношение максимального 

и минимального значения 
тарифа 
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КРГ ТДЖ КЗХ РЖД БЧ 

100 0,74 0,84 1,08 1,56 0,41 3,80 
200 0,93 1,05 1,36 1,97 0,58 3,40 
500  1,75 2,27 3,29 1,16 2,84 

Стоимость перевозки одной тонны нефти и нефтепродуктов (внутренний тариф) составляет, в долларах США
Расстояние 
перевозки 

Уровень тарифов  на внутренние перевозки 

Соотношение максимального 
и минимального значения 
тарифа 

КРГ ТДЖ КЗХ РЖД БЧ 

100 1,08 1,22 1,57 3,61 0,57 6,33 
200 1,37 1,54 1,99 4,68 0,80 5,85 
500  2,68 3,46 8,13 1,58 5Д5 

Попытка,  предпринятая  в  течение  2003  года  в  направлении  сближения  данных  тарифов,  не  дала  положительного  результата. 
Российской железнодорожной администрации экономически не выгодно предоставление своего внутреннего тарифа перевозчикам других 
государств ЕврАзЭС при экспортно-импортных перевозках.

Справочно:  18  июня  2004  года  Межгосударственный  Совет ЕврАзЭС  (на  уровне  глав  государств)  принял  Решение  №170  о  
необходимости  активизации  действий Сторон  по  дальнейшему  сближению государственной политики  в  области  гармонизации 
нормативных  правовых  актов  на  железнодорожные  перевозки  между  государствами-членами  ЕврАзЭС  в  соответствии  с 
Приоритетными направлениями развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие годы и Мероприятиями по их реализации.

Интеграционному Комитету ЕврАзЭС совместно с правительствами Сторон содействовать принятию мер по расширению 
номенклатуры грузов, перевозимых железнодорожным транспортом между государствами-членами ЕврАзЭС по сквозным тарифным  
ставкам.

2. Обеспечение благоприятных условий для осуществления международных перевозок грузов
В отчетный период государственными органами управления транспортом стран Сообщества предпринимались меры по устранению 

физических и нефизических барьеров,  негативно влияющих на организацию и осуществление международных транзитных перевозок 
грузов автомобильным транспортом (информация о проведенной и планируемой работе прилагается).

Заслуживает  всяческой поддержки и распространения пример Казахстана о введении в действие талона прохождения контроля, 
обеспечивающий проведение единовременного контроля автотранспортных средств и грузов всеми контролирующими органами в пункте 
пропуска на государственной границе путем "единой остановки" и освобождающий от повторных проверок при дальнейшем следовании 
по автомобильным дорогам внутри страны.

В  настоящее  время  между  Казахстаном  и  Кыргызстаном  прорабатывается  вопрос  о  внедрении  режима  «Две  границы,  одна 
остановка», призванного значительно уменьшить простои на рубеже двух стран.

В  то  же  время  в  государствах  ЕврАзЭС  существует  немало  барьеров,  особенно  нефизических,  осложняющих  осуществление 
международных автомобильных перевозок и приводящих к увеличению транспортных издержек и стоимости перевозимых товаров. Их 
наличие в большинстве случаев противоречит положениям Соглашения о формировании Транспортного союза от 22 января 1998 года в 
части,  касающейся  беспрепятственного  передвижения  транспортных  средств  и  перевозки  грузов  между  государствами  ЕврАзЭС  и 
транзитом по их территориям, освобождения, на условиях взаимности, транспортных средств от сборов, связанных с содержанием или 
использованием дорог и иных путей сообщения; предоставления перевозчикам стран Сообщества благоприятных условий транзита и т.д.

Анализ, проведенный Советом, показал, что большинство нефизических
барьеров установлено властями на местах, а также фискальными, природоохранными органами и органами внутренних дел, и для 

снятия некоторых из них необходимо вмешательство правительства. А часть препятствий, таких как признание полюсов об обязательном 
страховании гражданской правовой ответственности, или освобождение от оформления санитарных паспортов на автобусы, возможно 
устранить на условиях взаимности.

Справочно: Соответствующие предложения Совета по данному вопросу решением Интеграционного Комитета №300 от 22  
января 2004 года направлены правительствам государств-членов ЕврАзЭС для рассмотрения и принятия соответствующих мер.

Определенный прогресс достигнут и в вопросе вступления в силу Соглашения между государствами-участниками Соглашения о 
формировании Транспортного союза о международном автомобильном сообщении, принятого 24 ноября 1998 года.

Справочно: в начале 2004 года Президентом Республики Казахстан подписан Закон о ратификации этого документа.
Республика  Беларусь,  оставшаяся  единственным  государством,  не  ратифицировавшим  данное  Соглашение,  выполнение 

внутригосударственных процедур по нему увязывает с решением вопроса об организации перевозок в/из третьих стран. По информации 
Министерства транспорта и коммуникаций Беларуси в настоящее время им проводится работа по заключению новых двухсторонних 
межправительственных документов с Российской Федерацией, позволяющих снять данную проблему.

Справочно: в январе 2004 года заключено Соглашение между Республикой Беларусь и Республикой Казахстан о международных 
автомобильных  перевозках  пассажиров  и  грузов,  предусматривающее  осуществление  всех  видов  перевозок  по  разрешительной  
системе (въезд-выезд, транзит, перевозки грузов в/из третьих стран). В настоящее время изучается содержание этого документа  
на предмет его соответствия положениям Соглашения о формировании Транспортного союза от 22 января 1998 года и возможных  
последствий на интеграционные процессы в транспортном комплексе стран Сообщества. Результаты планируется рассмотреть  
на заседании Совета и выработать соответствующие рекомендации.

3. Эффективное использование возможностей международных транспортных коридоров
Транзитный потенциал огромный, но пока практически мало реализованный национальный ресурс всех государств ЕврАзЭС, и его 

эффективное  использование  может  быть  обеспечено  только  при  условии  объединения  усилий  заинтересованных  стран,  а  также 
совместного решения глобальных задач на международном уровне.

Тенденция  развития  современной  мировой  экономики,  характеризующейся  бурным  ростом  товарооборота  между  такими 
субконтинентами как Европа и Азия, требует от стран Сообщества, занимающих стратегическое географическое положение между ними, 
максимального использования своего транзитного потенциала и получения экономической выгоды от транзита.

Одним  из  наиболее  оптимальных  вариантов  решения  данного  вопроса  является  формирование  и  развитие  международных 
транспортных коридоров Евразийского экономического сообщества, связывающих Европейские и Азиатские транспортные сети. На это 
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сделан акцент и в Приоритетных направлениях развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие годы, принятых Межгосударственным 
Советом Сообщества на уровне глав государств в 2003 году.

Эта  проблема  на  протяжении  последних  лет  в  различных  аспектах  рассматривается  Организацией  объединенных  наций  и  ее 
региональными комиссиями, международными конференциями по транспорту и коммуникациям. К ней также проявляют повышенный 
интерес и международные финансовые институты.

Советом, в целях определения правовой основы для сотрудничества в данной сфере, подготовлен проект Соглашения о проведении 
согласованной  политики  по  формированию  и  развитию  транспортных  коридоров  Евразийского  Экономического  Сообщества.  В  нем 
заложены  положения,  позволяющие  государствам-членам  ЕврАзЭС  координировать  свои  усилия  по  определению  международных 
транспортных коридоров, принимать меры по унификации технических и технологических параметров транспортной инфраструктуры и 
совершенствованию порядка пересечения границ; создавать совместные компании по организации перевозок пассажиров и грузов и т.д.

Транспортные коридоры ЕврАзЭС свяжут восточные и западные транспортные сети по оптимальным транзитным маршрутам, за счет 
привлечения  дополнительных  грузопотоков  на  транспортные  коммуникации  своих  государств  окажут  положительное  влияние  на 
экономику  государств Сообщества,  а также обеспечат  своих граждан  дополнительными рабочими  местами.  Кроме того,  с  вводом в 
действие  евроазиатских  транспортных  коридоров  ожидается  обострение  конкуренции  между  наземными  и  морскими  маршрутами 
транспортировки грузов из  Азии в Европу и в обратном направлении. Это приведет к  снижению тарифов, уменьшению таможенных 
сборов, сокращению времени на пограничные и таможенные процедуры, и, в свою очередь, сократит транспортную составляющую в цене 
перевозимых грузов. В настоящее время по экономической оценке стоимость перевозки составляет в стоимости продукции до 6-7%, а при 
перевозке руды, угля и минеральных удобрений - до 50%.

Для  эффективной  организации  этой  работы  и  в  целях  избежания  дублирования  представляется  целесообразным использовать 
позитивного опыта таких международных организаций как ПРООН, ЕЭК и ЭСКАТО ООН, ЮНКТАД, ЕС, ЭКО, ОСЖД, МСЖД, ФИАТА и 
других, наладить с ними регулярное и конструктивное сотрудничество.

Приложение
к Информации о состоянии процессов интеграции

транспортных комплексов государств-членов
ЕврАзЭС

Информация
об устранении барьеров при осуществлении международных автомобильных перевозок в государствах-членах ЕврАзЭС

Государствами-членами ЕврАзЭС регулярно проводятся  мероприятия по устранению существующих физических  и  нефизических 
барьеров на международных автомобильных перевозках.

Справочно:  физические  барьеры -  ограниченная  пропускная  способность  автодорог  и  придорожной  инфраструктуры,  
связанная  с  их  проектной  мощностью  и  техническим  состоянием,  рельеф  и  география  местности  (перевалы,  пустынные  и  
безводные  районы).  Нефизические  препятствия  разрешительная  система  осуществления  грузовых  перевозок,  необоснованные 
задержки при пересечении границ,  всевозможные сборы и дополнительные налоги со стороны контрольно-надзорных и местных 
органов, регулярный и произвольный контроль по определению веса груза и т.п. Нефизические можно условно разделить на барьеры,  
устранение  которых  находится  в  компетенции  органов  управления  транспортом,  и  барьеры,  снятие  которых  находится  в 
компетенции других государственных ведомств.

В Республике Беларусь, постановлением Министерства транспорта и коммуникаций Республики Беларусь от 24 декабря 2002 г. 
№52  утверждены  новые  ставки  и  порядок  взимания  платы  с  владельцев  (пользователей)  транспортных  средств  за  проезд  по 
автомобильной дороге М1/ЕЗО Брест (Козловичи)  -  Минск -граница Российской Федерации (платная дорога).  Данное постановление 
введено в действие с 01.02.2003г., оно предусматривает дифференцированную оплату за проезд по участкам этой автодороги.

С  31.03.2003г.  таможенное  оформление  и  таможенный  контроль  автотранспортных  средств  производится  непосредственно  в 
пограничном пункте таможенного оформления «Козловичи»,  что позволило сократить время, затрачиваемое перевозчиками ранее на 
таможенные процедуры, уменьшить расходы транспортных предприятий.

В  целях  исключения  возникновения  очередей  транспортных  средств,  следующих  на  выезд  из  Беларуси,  они  размещаются  в 
непосредственной близости от пункта пропуска - на территории предприятия «Брестгрузавтосервис». Тариф на услуги размещения и 
пребывания  транспортных  средств  международных  перевозчиков  грузоподъемностью  более  3,5  и  до  12  тонн  на  его  территории  с 
01.06.2003г.  составляет  5  долл.  США,  а  свыше  12  тонн  7  долл.  США.  Располагавшийся  здесь  пункт  весогабаритного  контроля  с 
29.06.2003г. закрыт.

Республика Беларусь в 2003 году присоединилась к международной системе
моторного  страхования  «Зеленая  карта».  В  настоящее  время  на  территории  Беларуси  признаются  международные  страховые 

сертификаты «Зеленая карта» 43 государств.
В прошедшем году завершены дорожные работы по реконструкции кольцевой автомобильной дороги вокруг Минска, входящей в 

состав ответвления транспортного коридора IXB; продолжались работы по капитальному ремонту автомобильной дороги М1/ЕЗО Брест-
Минск-граница  России,  входящей  в  состав  трансконтинентального  Критского  коридора  II,  а  также  по  строительству  автомобильных 
магистралей Витебск-Полоцк-граница Латвии (в направлении Даугавпилса), юго-восточного обхода Гомеля и обхода Гродно. Началось 
строительство нового автодорожного моста через р. Западный Буг на пограничном переходе Козловичи - Кукурыки, расположенном на 
автодорожной магистрали, входящей в состав Критского коридора П.

На  работы,  связанные  со  строительством,  капитальным  ремонтом  и  реконструкцией  автомобильных  магистралей  Беларуси, 
входящих в состав международных транспортных коридоров, за первое полугодие 2003 года израсходовано около 12 млн. долл. США.

На сегодняшний день в Беларуси с государствами Европы и Азии заключено 38 межправительственных договоров (соглашений). 
Кроме  того,  ведется  работа  по  подготовке  к  заключению  еще  16  соглашений.  По  вопросам  автомобильных  сообщений  (в  рамках 
Смешанных  комиссий)  регулярно  проводятся  встречи  с  представителями  транспортных  органов  иностранных  государств  по 
урегулированию возникающих вопросов.

В  Республике  Казахстан в  целях  создания  благоприятных  условий  для  автомобильных  перевозчиков  принято  постановление 
Правительства РК от 8.09.2000г. №1358, которым упразднены внутренние стационарные посты транспортного контроля, за исключением 
совместных постов органов транспортного контроля и дорожной полиции. С 2000 года число постов транспортного контроля сокращено с 
35 до 10 единиц.

Принимаются меры,  направленные на  обеспечение проведения единовременного  контроля всеми контролирующими органами в 
пунктах пропуска на государственной границе и беспрепятственного проезда внутри страны.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Инструкцией  о  порядке  взаимодействия  контролирующих  органов  на  единых  контрольно-пропускных  пунктах,  утвержденной 
совместным  приказом,  введен  в  действие  талон  прохождения  контроля,  обеспечивающий  проведение  контроля  автотранспортного 
средства в пункте пропуска всеми контролирующими органами. При дальнейшем следовании по автомобильным дорогам республики 
наличие указанного талона освобождает автотранспорт от повторных проверок.

Постановлением Правительства РК №1262 от 27.09.01г. отменена плата за проезд транспортных средств по мосту через реку Урал 
(ЗКО) и Кызылординский гидроузел.

Ведется  работа  по  утверждению  бюджетной  программы  поэтапного  строительства  зданий  и  сооружений  приграничных 
автомобильных пунктов пропуска, соответствующим международным стандартам.

В  целях  совершенствования  контроля  за  передвижением  транспортных  средств  и  грузов  по  территории  Республики  Казахстан, 
проводятся  мероприятия  по  внедрению  на  постах  транспортного  контроля  автоматизированной  базы  данных  учета  движения 
транспортных средств.

Согласно  Государственной  Программе  развития  автодорожной  отрасли  на  2001-2005гг.,  осуществляются  мероприятия  по 
реабилитации  и  строительству  автомобильных  дорог  Казахстана,  соединяющих  со  странами  СНГ  (Россией,  Туркменистаном, 
Узбекистаном) и Китаем. Внутренние инвестиции в дорожную отрасль составили за прошедшие два года свыше 400 млн. долл. США.

В  направлении  Российской  Федерации  осуществляется  строительство  автомобильной  дороги  «Риддер  -  граница  Российской 
Федерации». Автодорога входит в состав международного транспортного маршрута Е-40 с выходом на территорию Республики Алтай на 
Чуйский тракт в направлении на Монголию. Завершение работ на территории РК запланировано в 2004 году.

Подготовлен  проект  Соглашения  между  Правительством  РК  и  Правительством  РФ  о  совместных  действиях  по  строительству 
пограничного  мостового  перехода  через  реку  Кигач,  который  расположен  на  автодороге  республиканского  значения  «Актюбинск  - 
Астрахань - Атырау - Актау - граница Туркменистана» и входит в состав международного транспортного коридора Е-40 «Запад-Восток». 
Намечаемый период строительства мостового перехода через реку Кигач 2004-2005 гг.

В  текущем  году  начаты  работы  по  реконструкции  участков  «Карабутак  -Иргиз»  и  «граница  Российской  Федерации  -  Уральск» 
международного коридора «Самара - Шымкент».

С 2004 года начнутся работы по реконструкции автодороги «Омск -Майкапчагай» (в т.ч. в направлении Китая), «Астана - Костанай - 
Челябинск» и «Атырау - Актау».

В направлении  Республики  Узбекистан  ведется  строительство  автодороги  «Бейнеу  -  Акжигит»  с  выходом на  Нукус  и Кунград с 
завершением работ в 2005 году.

В направлении Республики Туркменистан после 2005 года планируется строительство автодороги «Жанаозен - Фетисове - граница 
Туркменистана».

В направлении Китайской Народной Республики в 2002 году полностью отремонтирована автодорога «Алматы - Хоргос». В текущем 
году начаты работы по реконструкции «Ушарал - Достык».

В направлении Кыргызстана начата реабилитация автодороги «Алматы-Бишкек».
Российская Федерация
Введение сборов местными органами власти было отменено Указом Президента Российской Федерации от 18.08.96 г. №1214 "О 

признании  утратившими  силу  пункта  7  Указа  Президента  Российской  Федерации  от  22.12.93  г.  №  2268  "О  формировании 
республиканского  бюджета  Российской  Федерации  и  взаимоотношениях  с  бюджетом  Российской  Федерации  в  1994г."  Незаконность 
введения  местных  сборов  с  автотранспортных  средств  определена  также  постановлением  Конституционного  Суда  Российской 
Федерации от 21.03.97 г.

Отменены  незаконные  экологические  сборы  в  пунктах  пропуска  "Яраг-Казмаляр"  и  "Тагиркент-Казмаляр".  Минтрансом  России 
направлены заявления в Псковскую областную и Краснодарскую краевую Прокуратуру о признании неправомерности взимания платы за 
проезд по автодорогам на территории Псковской области и за въезд в г. Новороссийск.

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 года №378 г. Москва
О ходе выполнения Мероприятий по реализации Приоритетных направлений развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и 

последующие годы в первом полугодии 2004 года
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1.  Принять  к  сведению  информацию  Секретариата  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  о  ходе  выполнения  Мероприятий  по 

реализации  Приоритетных  направлений  развития  ЕврАзЭС  на  2003-2006  и  последующие  годы  в  первом  полугодии  2004  года 
(прилагается).

2.  Просить  правительства  государств-членов  ЕврАзЭС принять  необходимые  меры по  мероприятиям,  срок  исполнения  которых 
истекает в 2004 году.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение

к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 378

Информация о ходе выполнения Мероприятий по реализации Приоритетных направлений развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и 
последующие годы (в части пунктов, срок исполнения которых истекает в 2004 году)

по состоянию на 16 сентября 2004 года
№№ 
п/п* 

Наименование мероприятия Ход выполнения мероприятия

Раздел I. Форэмирование Таможенного союза в области внешнеторговой политики
Формирование Общего таможенного тарифа ЕврАзЭС
6. Завершение  формирования  Базового  перечня  Общего  таможенного В  целях  расширения  Базового  перечня  ОТТ 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

тарифа  Республики  Беларусь,  Республики  Казахстан  и  Российской 
Федерации** 

ЕврАзЭС (БП ОТТ ЕврАзЭС) казахстанская Сторона 
в июне с. г. направила Сторонам свои предложения 
по  унификации  ставок  ввозных  таможенных 
пошлин,  состоящие  из  двух  перечней  товаров, 
каждый из которых включает более 1000 позиций. 
Казахстанская Сторона готова внести изменения в 
действующий  национальный  тариф  с  целью 
увеличения  БП ОТТ ЕврАзЭС на  10% от ТН ВЭД 
ЕврАзЭС  (перечень  №1),  при  условии,  что 
белорусская  и  российская  Стороны  предпримут 
встречные  действия  на  паритетной  основе.  По 
итогам  рассмотрения  казахстанских  предложений 
(перечень  №2)  белорусская  Сторона  согласовала 
148 позиций из 1106 ставок.  Российской Стороной 
представлены  предложения  по  селективному 
сближению  ставок  по  240  позициям.  Российская 
Сторона  также  предложила  поэтапное 
формирование  Общего  таможенного  тарифа 
ЕврАзЭС,  увязав его со сроками присоединения к 
Всемирной  торговой  организации.  Одновременно 
белорусская  и  российская  Стороны  предложили 
казахстанской  Стороне,  при  установлении  ставок 
ввозных  таможенных  пошлин  в  национальном 
Таможенном  тарифе,  ориентироваться  на 
унифицированный в рамках Союзного государства 
Беларуси и России Таможенный тариф представила 
информацию  относительно  сроков  принятия 
постановления  Правительства  Республики 
Казахстан по номенклатуре товаров, включенных в 
перечень №1. Таким образом, итоги рассмотрения 
предложений  казахстанской  Стороны  по 
унификации ставок ввозных таможенных пошлин не 
привели  к  реальным  результатам  по  завершении 
формирования  Базового  перечня  Общего 
таможенного  тарифа  Республики  Беларусь, 
Республики  Казахстан  и  Российской  Федерации  в 
2004 году.

9. Формирование Единого перечня тарифных льгот в отношении товаров, 
перемещаемых через таможенные границы государств -членов ЕврАзЭС 
в торговле с третьими странами (согласованное применение тарифных 
льгот) 

Комиссия  Постоянных  представителей  при 
ЕврАзЭС (Протокол заседания №22 от 15-16 июня 
2004г.)  приняла  решение  о  необходимости 
разработки  проекта  международного  договора 
(протокола)  о  формировании  перечня  тарифных 
льгот.  Секретариатом  Интеграционного  Комитета 
ЕврАзЭС  был  подготовлен  проект  Протокола  о 
тарифных  льготах  в  отношении  товаров, 
перемещаемых  через  таможенные  границы 
государств-членов ЕврАзЭС в торговле с третьими 
странами.  Указанный  проект  документа 
рассматривался  на  совещании  экспертов 
правительств  Сторон  2-3  сентября  2004  года,  па 
котором признано целесообразным продолжить его 
проработку. 

Унификация торговых режимов государств-членов ЕврАзЭС в отношении третьих стран, включая согласованное введение изъятий из 
режима свободной торговли с государствами-участниками СНГ, не входящими в ЕврАзЭС, и их последующую отмену 
16. Применение  государствами-членами  ЕврАзЭС  единых  изъятий  из 

режима  свободной  торговли  с  государствами  СНГ,  не  входящими  в 
ЕврАзЭС, с поэтапной их отменой 

В  повестку  дня  предстоящего  в  сентябре  2004  г. 
Межгоссовета  ЕврАзЭС  (на  уровне  глав 
правительств)  включен  вопрос  о  проекте  Единого 
графика  отмены  изъятий  государствами-членами 
Сообщества  по  товарам,  включенным  в  Единый 
перечень  изъятий  из  режима  свободной  торговли 
государств-членов  ЕврАзЭС  с  государствами-
участниками СНГ, не входящими в ЕврАзЭС. Кроме 
того, в повестку дня предстоящего в сентябре 2004 
г.  Межгоссовета  ЕврАзЭС  (па  уровне  глав 
правительств)  включен  вопрос  о  принятии 
Протокола  о  внесении изменений и  дополнений в 
Соглашение о таможенном и налоговом контроле за 
производством  и  оборотом  этилового  спирта, 
алкогольной,  спиртосодержащей  и  табачной 
продукции  на  территориях  государств-членов 
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ЕврАзЭС от 30 марта 2002 года. Однако Российская 
Федерация  до  настоящего  времени  не  провела 
внутригосударственные  процедуры,  необходимые 
для  подписания  вышеназванного  проекта 
Протокола. 

 
Формирование  единых  мер  нетарифного  регулирования.  Гармонизация  законодательств  государств  -  членов ЕврАзЭС  в  сфере 
технического регулирования 
19. Проведение сравнительного анализа законодательств государств - 

членов ЕврАзЭС в сфере техническ-
ого регулирования на их соответствие соглашениям ВТО по техническим 
барьерам в торговле н по применению санитарных и фитосапитарных 
мер 

Выполнено
Для реализации этого пункта следовало 
подготовить предложения по гармонизации 
национальных законодательств государств-членов 
ЕврЛзЭС в сфере технического регулирования. 
Интеграционный Комитет ЕврАзЭС 22 января 2004 
г. Решением № 307 принял предложение Комиссии 
по стандартизации, санитарным, ветеринарным и 
фитосанитарным мерам в торговле при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС об изменении 
ее названия, изложив в редакции: «Комиссия по 
техническому регулированию, санитарным, 
ветеринарным и фитосанитарным мерам в торговле 
при Интеграционном Комитете Евразийского 
экономического сообщества», и утвердил 
Положение о Комиссии по техническому 
регулированию, санитарным, ветеринарным и 
фитосанитарным мерам в торговле при 
Интеграционном Комитете Евразийского 
экономического сообщества. Межгоссовет ЕврАзЭС 
( на уровне глав правительств) 27 февраля 2004г. 
Решением №161 утвердил Ветеринарные 
требования при ввозе на территорию государств-
членов Евразийского экономического сообщества 
животных, сырья животного происхождения и иных 
подконтрольных государственному ветеринарному 
надзору грузов. 

20. Гармонизация  законодательства  о  техническом  регулировании 
государств-членов  Евразийского  экономического  сообщества  (в  том 
числе  на  основе  норм  13ТО),  включая  процедуры  подтверждения 
соответствия, а также гармонизации национальных систем добровольной 
стандартизации  Введение  обязательных  требований  (технических 
регламентов) и обеспечение их применения по единой процедуре 

В повестку дня предстоящего в сентябре 2004 г. 
Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне глав 
правительств) включен вопрос о принятии 
Соглашения об основах гармонизации технических 
регламентов государств-членов Евразийского 
экономического сообщества.
Данный документ одобрен на двадцать третьем 
заседании Комиссии Постоянных представителей 
при ЕврАзЭС. Секретариат Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС направил в правительства 
Сторон одобренный проект Соглашения с просьбой 
о скорейшем проведении внутригосударственных 
процедур, необходимых для его подписания.
Невыполнение этих процедур не позволит внести 
на рассмотрение Межгоссовета ЕврАзЭС указанный 
проект документа и, как следствие, в 
установленные сроки данный пункт может быть не 
выполнен.

29. Разработка единых правил лицензирования импорта и экспорта товаров, 
а также связанных с этим отдельных видов деятельности 

В повестку дня предстоящего в сентябре 2004 г. 
Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне глав 
правительств) включен вопрос о принятии 
Протокола о единых правилах лицензирования 
импорта и экспорта товаров, а также связанных с 
этим отдельных видов деятельности, государств-
членов ЕврАзЭС. Секретариат Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС направил в правительства 
Сторон одобренный на 22-ом заседании Комиссии 
Постоянных представителей при ЕврАзЭС проект 
Протокола с просьбой о скорейшем проведении 
внутригосударственных процедур, необходимых 
для его подписания.
Невыполнение этих процедур не позволит внести 
на рассмотрение Межгоссовега ЕврАзЭС указанный 
проект документа и, как следствие, в 
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установленные сроки данный пункт может быть не 
выполнен. 

30. Разработка  единого  порядка  экспортного  контроля  -государств-членов 
ЕврАзЭС 

Выполнено
Межгоссовет ЕврАзЭС ( на уровне глав 
правительств) 28 октября 2003г. Решением №139 
принял Соглашение о едином порядке экспортного 
контроля государств-членов Евразийского 
экономического сообщества. 

31. Установление единой номенклатуры товаров и технологий, подлежащих 
экспортному контролю в государствах-членах ЕврАзЭС 

Вопрос об утверждении данного документа включен 
в  повестку  дня  предстоящего  в  сентябре  2004  г. 
Межгоссовета  ЕврАзЭС  (на  уровне  глав 
правительств). 

32. Установление  единых  правил  осуществления  экспортного  контроля  в 
государствах-членах ЕврАзЭС 

Вопрос об утверждении данного документа включен 
в  повестку  дня  предстоящего  в  сентябре  2004  г. 
Межгоссовета  ЕврАзЭС  (на  уровне  глав 
правительств). 

Создание условий для добросовестной конкуренции 
34. Выработка единых правил конкуренции и применения субсидий, создание 

условий для добросовестной конкуренции:
1.Гармонизация законодательства в части: - предупреждения и 
пресечения злоупотребления субъектами хозяйствования 
доминирующим положением на рынке; - предупреждения и пресечения 
соглашений (согласованных действий) субъектов хозяйствования, 
ограничивающих конкуренцию; - недопущения и пресечения 
ограничивающих конкуренцию актов, действий, соглашений пли 
согласованных действий национальных исполнитель
ных органов власти и иных организаций, наделенных функциями или 
правами указанных органов власти; -предупреждения и пресечения 
недобросовестной конкуренции; - государственного контроля за 
экономической концентрацией.

Находится в стадии выполнения 

В области таможенного дела
Унификация правил и процедур таможенного оформления и таможенного контроля товаров и  транспортных средств,  установление 
единых таможенных режимов 
44. Разработка единых мер обеспечения уплаты таможенных платежей при 

перемещении товаров под таможенным контролем между таможенными 
органами государств - членов ЕврАзЭС**

 У. В марте и октябре 2003 года проведены 
совместные совещания экспертов таможенных 
служб и центральных/национальных банков Сторон, 
на которых рассмотрен и доработан проект 
Соглашения об обеспечении уплаты таможенных 
платежей путем внесения на счет таможенного 
органа причитающихся сумм или путем 
использования гарантий банков при перемещении 
товаров под таможенным контролем между 
таможенными органами государств-членов 
ЕврАзЭС.
Комиссия Постоянных представителей при 
ЕврАзЭС на заседании в г. Алматы 10-11 декабря 
2003 года (Протокол №18, п.14) решила просить 
правительства совместно с 
центральными/национальными банками государств-
членов ЕврАзЭС рассмотреть проект Соглашения 
об обеспечении уплаты таможенных платежей 
путем внесения на счет таможенного органа 
причитающихся сумм или путем использования 
гарантий банков при перемещении товаров под 
таможенным контролем между таможенными 
органами государств-членов ЕврАзЭС и внести 
предложения по данному вопросу в 
Интеграционный Комитет ЕврАзЭС.
Направлены письма за №ИК-Зп от 8 января 2004 
года в правительства Сторон с просьбой до 1 
февраля 2004 года направить в
Секретариат Интеграционного Комитета ЕврАчЭС 
окончательную позицию Правительств по 
замечаниям и предложениям Сторон, внесенным в 
текст проекта Соглашения.
Получены предложения и замечания от 
Правительства Республики Таджикистан.
За № 110/п от 5 апреля 2004 года направлены 
письма руководителям таможенных служб и 
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центральных/национальных банков о проведении 6-
7 мая 2004 года заседания экспертов Сторон по 
согласованию проекта Соглашения в Секретариате 
ИК ЕврАзЭС в г. Москве.
6-7 мая 2004 года в г. Москве состоялось заседание 
экспертов Сторон по согласованию проекта 
Соглашения в Секретариате ИК ЕврАзЭС. Проект 
Соглашения доработан и направлен в 
правительства и центральные/национальные банки 
Сторон для рассмотрения и последующего 
внесения указанного документа на заседание 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.
3-4 августа 2004 года в г.Алматы состоялось 
совместное заседание экспертов 
центральных/национальных банков и таможенных 
служб государств-членов ЕврАзЭС по 
окончательной доработке проекта Соглашения.
Эксперты Сторон, за исключением экспертов 
Кыргызской Республики, одобрили доработанный 
проект Соглашения и просили Секретариат 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС внести его на 
рассмотрение Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 
в установленном порядке.
Проект Соглашения внесен на 20 заседание 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС в 
установленном порядке.
2. В соответствии с Решением Совета 
руководителей таможенных служб от 21 марта 2003 
года №177 работники Департамента по 
таможенному делу и пограничным вопросам 
Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 
совместно с представителями Еосударственного 
таможенного комитета и ООО "Таможенная карта" 
РФ провели рабочие встречи с представителями 
таможенных служб, центральных/национальных 
банков и других заинтересованных министерств и 
ведомств Республики Казахстан, Кыргызской 
Республики и Республики Таджикистан по 
согласованию и рассмотрению предложений Сторон 
по проекту 11ротокола об
использовании микропроцессорных пластиковых 
карт при обеспечении уплаты таможенных 
платежей при перемещении товаров через границы 
государств-членов ЕврАзЭС.
Рекомендовано таможенным службам этих стран 
ускорить проведение внутригосударственных 
процедур, необходимых для подписания указанного 
проекта Протокола.
На 23-ем заседании СР'ГС Протокол подписан 
руководителями таможенных служб Республики 
Казахстан, Российской Федерации и Республики 
Таджикистан. Решением СРТС № 216 предписано:
1. Просить таможенную службу Кыргызской 
Республики ускорить проведение 
внутригосударственных процедур, необходимых 
для подписания Протокола, и подписать его в 
рабочем порядке.
2. Просить Секретариат ИК ЕврАзЭС организовать
проведение рабочих встреч группой из 
представителей Секретариата ИК ЕврАзЭС (А.И. 
Господаренко), Государственного таможенного 
комитета Российской Федерации (Э.В. Девочкин), 
ООО «Таможенная карта» (А.А. Баринов) с 
заинтересованными министерствами, ведомствами 
и Национальным банком Республики Беларусь с 
целью согласования проекта Протокола для 
подписания его в рабочем порядке.
11-12 мая в г. Минске состоялась рабочая встреча 
экспертов Министерства иностранных дел, 
Министерства юстиции, Национального банка и 
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ответственных работников Государственного 
таможенного комитета Республики Беларусь с 
представителями Секретариата Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС, ООО «Таможенная карта» и 
Государственного таможенного комитета 
Российской Федерации по рассмотрению и 
согласованию предложений по проекту Протокола 
об использовании микропроцессорных пластиковых 
карт при обеспечении уплаты таможенных 
платежей при перемещении товаров через границы 
государств-членов ЕврАзЭС.
30 июня 2004 года проект Протокола об 
использовании микропроцессорных пластиковых 
карт при обеспечении уплаты таможенных 
платежей при перемещении товаров через границы 
государств-членов ЕврАзЭС подписан Комитетом 
по доходам при Министерстве финансов 
Кыргызской Республики в рабочем порядке.
Письмом от 17.08. 2004 года №09-3-18/7750
Таможенная служба Республики Беларусь 
сообщила , что подписание Протокола в 
действующей редакции не представляется 
возможным.
Министерством юстиции Республики Беларусь дано 
заключение о том, что проект Протокола содержит 
нормы, противоречащие законодательству 
Республики Беларусь.

46. Недопущение  несанкционированного  реэкспорта  товаров  в  третьи 
страны 

Но данному вопросу направлены письма 
Правительствам государств-членов ЕврЛзЭС по 
вопросу обеспечения контроля за реэкспортом 
товаров за №ИК-6 1 5от 31.1 0.2003 года Получены 
ответы: - от Республики Беларусь №10-17/71 1 от 
27-. 1 1 .2003 года; - от Республики Казахстан №8-
6/10454 от 1.12. 2003 года.
Стороны будут предоставлять друг другу: -полное 
наименование и адрес уполномоченного органа 
своей страны, с образцами печатей и подписей лиц, 
имеющих право подписывать необходимые 
документы по вопросам реэкспорта товаров; 
-нормативные правовые акты, определяющие 
порядок выдачи разрешения на реэкспорт 
уполномоченным органом страны происхождения 
товара. Данный вопрос рассмотрен на 24-ом 
заседании СРТС 30 июня 2004 г Принято решение:
1 . Принять к сведению информацию Секретариата 
Совета о мероприятиях по реализации Протокола о 
таможенном контроле за реэкспортом товаров, 
происходящих с территории государств-участников 
Договора о Таможенном союзе и Едином 
экономическом пространстве от 26 февраля 1999 
года и вывозимых в третьи страны.
2. Просить Секретариат Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС обратиться к Правительствам Республики 
Казахстан, Кыргызской Республики, Российской 
Федерации и Республики Таджикистан с просьбой 
ускорить подготовку списков товаров, происходящих 
с территории государств-участников Договора о 
Таможенном союзе и Едином экономическом 
пространстве от 26 февраля 1999 года и вывозимых 
в третьи страны, для организации таможенною 
контроля за реэкспортом.
Письмом от 16 июля 2004 года №ИК-391 
Секретариатом Интеграционного Комитета
ЕврАзЭС направлены письма в правительства 
Сторон с просьбой ускорить под| отовку и обмен 
списков товаров, происходящих с территории 
государств-участников Договора о Таможенном 
союзе и Едином экономическом пространстве от 26 
февраля 1999 года и вывозимых в третьи страны, 
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для организации таможенного контроля за 
реэкспортом товаров, а также сведениями об 
установленном порядке
выдачи разрешений, полном наименовании и
адресе уполномоченного органа.

48. Согласование  условий  перемещения  электрической  энергии  между 
государствами-членами ЕврАзЭС, унификация таможенного оформления 
и таможенного контроля электрической энергии** 

Данный вопрос был рассмотрен на 19-ом заседании 
Комиссии Постоянных представителей при 
ЕврАзЭС 21 января 2004 г. Принято
Протокольное решение:
1 . Одобрить проект Протокола об условиях 
перемещения электрической энергии между 
государствами-членами ЕврАзЭС и решения 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС по данному 
вопросу;
2. Внести проекты документов, указанные в пункте 1 
настоящего Решения, на рассмотрение заседания 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС;
3. Просить Генерального секретаря ЕврАзЭС 
продолжить необходимую консультативную работу 
с узбекской Стороной по созданию условий 
взаимного осуществления транзита через 
территорию Республики Узбекистан 
электроэнергии, вырабатываемой сопредельными 
государствами-членами ЕврАзЭС.
Вместе с тем, признано целесообразным этот 
вопрос исключить из повестки дня 16 заседания 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, так как 
Российская Федерация не провела по нему 
внутригосударственные процедуры.
Подготовлены материалы для рассмотрения 
данного вопроса на 20-ом заседании 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС. 

56. Применение единых правил классификации  и кодирования товаров на 
основе Гармонизированной системы описания и кодирования товаров 

Выполнено
Проводится согласованная работа - Соглашение об 
общей ТНВЭД ЕврАзЭС вступило в силу. Между 
таможенными службами Сторон осуществляется 
регулярный обмен информацией о внесенных 
изменениях и дополнениях в ТНВЭД ЕврАзЭС. На 
23-ем заседании СРТС принято Решение № 219 о 
включении в повестку
дня 24-го заседания Совета вопроса: «О работе 
таможенной службы Российской Федерации по 
реализации статьи 2 Соглашения об общей 
Товарной номенклатуре внешнеэкономической 
деятельности Евразийского экономического 
сообщества».
30 июня 2004 г. на 24-ом заседании СРТС 
рассмотрен вопрос о работе таможенной службы 
Российской Федерации по реализации статьи 2 
Соглашения об общей Товарной номенклатуре 
внешнеэкономической деятельности Евразийского 
экономического сообщества. Принято решение:
1 . Принять к сведению информацию о работе 
таможенной службы Российской Федерации по 
реализации статьи 2 Соглашения об общей 
Товарной номенклатуре внешнеэкономической 
деятельности Евразийского экономического 
сообщества.
2. Одобрить работу таможенной службы Российской 
Федерации по ведению и поддержанию в 
актуализированном состоянии ТН ВЭД ЕврАзЭС

В области пограничной политики
Проведение согласованной пограничной политики государств - членов ЕврАзЭС 
66. Разработка  Мероприятий  по  реализации  Договора  о  сотрудничестве  в 

охране внешних  границ  государств  -  членов ЕврАзЭС и  Протоколов  о 
порядке  проведения  взаимных  консультаций  о  сотрудничестве  в 
оперативно-розыскной деятельности и охране границ в пунктах пропуска 

Проект  Мероприятий  по  реализации  Договора  о 
сотрудничестве  в  охране  внешних  границ 
государств  -  членов  ЕврАзЭС  внесен  на 
рассмотрение  рабочего  совещания  экспертов 
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через внешние границы от 21 февраля 2003 г. пограничных  ведомств  Сторон  и  одиннадцатого 
заседания  Совета  по  пограничным  вопросам  в 
первой декаде июля 2004 года. 

67. Подготовка предложении и материалов по статусу и компетенции Совета 
по пограничным вопросам как вспомогательного органа ЕврАзЭС 

Выполнено
Проекты Решения Межгосударственного Совета 
ЕврАзЭС (на уровне глав государств) «О Совете по 
пограничным вопросам государств-членов 
Евразийского экономического сообщества» и 
Положения о Совете рассмотрены на девятом 
заседании Совета по пограничным вопросам 5 
ноября 2003 года. Указанные документы одобрены 
на: - девятнадцатом заседании Комиссии 
Постоянных представителей
при ЕврАзЭС 21 января 2004 года; - шестнадцатом 
заседании Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС 22 января 2004 года (Решение 
№ 306); - на девятом заседании 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на уровне 
глав правительств) 27 февраля 2004 года Решение 
№164); - Межгосударственный Совет ЕврАзЭС (на 
уровне глав государств) Решением от 18 июня 2004 
года №181 реорганизовал Совет по пограничным 
вопросам, придав ему статус вспомогательного 
органа ЕврАзЭС и утвердил Положение о Совете. 
Совет по пограничным вопросам государств-членов 
Евразийского экономического сообщества утвердил 
Регламент Совета
(Решение №70 от 8 июля 2004 года, 10 заседание 
СПВ).

  
Создание  системы  взаимодействия  при  ликвидации  кризисных  ситуаций  на  внешних  границах  государств  -  членов  ЕврАзЭС,  их 
укрепление и обустройство 
70. Отработка системы оперативного взаимодействия пограничных ведомств 

государств - членов ЕврАзЭС с использованием сил и средств Сторон 
при  возникновении  и  ликвидации  кризисных  ситуаций  на  внешних 
границах Сообщества 

На  девятом  заседании  Совета  по  пограничным 
вопросам  5  ноября  2003  года  рассмотрен  проект 
Соглашения  о  взаимодействии  пограничных 
ведомств при возникновении кризисных ситуаций на 
внешних  границах  Сообщества.  30-31  марта  2004 
года  проведено  совещание  экспертов  (от 
министерств  иностранных  дел  и  пограничных 
ведомств)  государств-членов  ЕврАзЭС  по 
доработке указанного проекта Соглашения. Проект 
Соглашения  рассмотрен  и  одобрен  на  десятом 
заседании Совета по пограничным вопросам 8 июля 
2004  года  (Решение  №66).  Указанный  проект 
Соглашения рассмотрен на 23 заседании Комиссии 
Постоянных  представителей  при  ЕврАзЭС  и 
вносится  на  рассмотрение  двадцатого  заседания 
Интеграционного  Комитета  Евразийского 
экономического сообщества в сентябре 2004 года. 

Раздел 11. Проведение согласованной экономической политики
Гармонизация макроэкономической политики
82. Обеспечение  на  постоянной  основе  проведения  анализа  состояния 

экономического  развития  государств-членов  ЕврАзЭС,  включая  анализ 
состояния  и  динамики  взаимной  торговли  товарами  и  услугами, 
инвестиционной деятельности, а также согласование сценарных условий 
экономического развития государств - членов ЕврАзЭС 

Проведен пофакторный анализ взаимной торговли 
товарами  и  услугами  за  2002-2003  годы  30-31 
августа  т.  г.  проведено  совещание  экспертов 
Сторон по рассмотрению материалов пофакторного 
анализа взаимной торговли товарами 

 
Гармонизация законодательства в сфере бюджетного регулирования
85. Проведение  сравнительно-правового  анализа  национально!  о 

законодательства в сфере бюджетного регулировании. 
Находится в стадии выполнения 

В области налоговой политики
88 Проведение сравнительно-правового анализа налоговых законодательст Находится в стадии выполнения 
94. Унификация положении соглашений (конвенций) об избежании двойного 

налогообложения  и  предотвращения  уклонения  от  налогообложения  в 
отношении налогов на доход и капитал** 

Предусматривается  внесение  необходимых 
изменений  в  соглашения  об  избежании  двойного 
налогообложения  и  предотвращения  уклонения от 
налогообложения в отношении налогов на доход и 
капитал  (имуществ)  налоговыми  органами 
государств - членов ЕврАзЭС. Совет руководителей 
налоговых  служб  при  Интеграционном  Комитете 
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включил  в  повестку  дня  XVI заседания  СРНС  в 
октябре  т.  г.  вопрос  об  анализе  практики 
применения  налоговыми  органами  государств-
членов  ЕврАзЭС  соглашений  об  избежании 
двойного  налогообложения  и  предотвращения 
уклонения  от  налогообложения  в  отношении 
налогов на доход и капитал (имущество).  Советом 
будут  рассмотрены  предложения  и  рекомендации 
по:  -представлению  подтверждения  налогового 
резидентства  в  целях  применения  указанного 
соглашения; -подтверждению сумм налога на доход 
(прибыль),  подоходного  налога,  налога  на 
недвижимость  (имущество),  уплаченного  в  стране 
источника  (нахождения)  дохода  (имущества),  для 
целей  устранения  двойного  налогообложения. 
Рассматриваемые вопросы носят чисто технический 
характер  и  относятся  к  компетенции  налоговых 
органов по  практическому  применению положений 
указанных  соглашений.  Поскольку  указанные 
соглашения  государствами-членами  ЕврАзЭС 
подписаны  на  двусторонней  основе,  внесение 
изменений  в  указанные  соглашения  также 
определяется  на  двустороннем  уровне.  В 
настоящее  время  о  такой  необходимости  не 
высказалась ни одна из стран Сообщества. В этой 
связи указанная работа будет продолжена в рамках 
Совета. 

97. Совершенствование  налогового  и  таможенного  контроля  в  области 
трансфертного ценообразования 

Предусматривается подписание протокола к 
Соглашению об обмене
информацией между налоговыми и таможенными 
органами
государств-членов ЕврАзЭс от 25 января 2003 года.
Межведомственная рабочая группа совета 
руководителей налоговых служб и Совета 
руководителей таможенных служб при 
интеграфионном Комитете (СРНС-СРТС) 
подготовила проект протокола об
обмене информацией по контролю за трансферным 
ценооюразованием между налоговыми и 
таможенными органами государств-членов 
ЕврАзЭС ( далее- проект Протокола) и 
рекомендовала его к рассмотрению СРНС и СРТС.
Проект протокола рассмотрен на XV заседании 
СРНС, где принято решение
поручить налоговым службам государств-членов 
ЕврАзЭС провести внутригосударственное 
согласование документа с учетом рассмотрения на 
СРТС. Вопрос о проекте Протокола был снят с 
рассмотрения 24 заседания СРТС в связи с тем, что 
были получены замечания и предложения от 
таможенных служб государств-членов ЕврАзЭС.
В целях дополнительной проработки проекта 
Протокола было проведено
совещание экспертов Межведомственной рабочей 
группы по его согласованию (2-3 августа 2004 года).
Вопрос рассмотрен на 23-ем заседании Комиссии 
Постоянных представителей при ЕврАзЭС (август 
2004 г.), рекомендовано СРНС и СРТС рассмотреть 
указанный проект протокола и внести его на 
Интеграционный Комитет в установленном порядке.

Раздел III. Активизация взаимодействия в реальном секторе экономики 
Формирование и реализация конкретных инвестиционных проектов и программ в приоритетных отраслях экономики 
98 Проведение исследований по определению приоритетных направления 

науки  и  технологий,разработка  и  реализация  межгосударственных 
целевых программ

Находится в стадии выполнения 

99 Обеспечение защиты и поощрения взаимных инвестиций Проект Соглашения о поощрении и взаимной 
защите инвестиций государств-членов ЕврАзЭС 
был подготовлен и направлен Правительствам 
Сторон (Письмо от ОЕ04.2004 г. № 167).
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По просьбе российской Стороны рассмотрение 
данного вопроса было отложено (письмо 
Минэкономразвития России от 09.04.04 № 7653-ДС/
ЗЗ со ссылкой на реформирование структуры 
федеральных органов
исполнительной власти) и вопрос был
исключен из повестки 23 заседания КПП.
Проект Соглашения планируется обсудить на 
совещании экспертов в сентябре 2004 года, а затем 
рассмотреть на заседании Комиссии Постоянных
представителей при ЕврАзЭС и Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС

Раздел IV. Формирование и совместное развитие энергетического рынка 
Развитие энергетического рынка и создание единой энергосистемы Сообщества 
104 Организация совместной разработки топливно-энергетического баланса 

государств - членов ЕврАзЭС**
Проект  Соглашения  по  совместной  разработке 
топливно-энергетического  баланса  государств-
членов ЕврАзЭС одобрен на 5-м заседании совета 
по  энергетической  политике  при  ИК  ЕврАзЭС, 
состоявшемся 10 сентября т.г.

105. Разработка  порядка  организации,  управления,  функционирования  и 
развития общего рынка нефти и газа государств - членов ЕврАзЭС**

На  5-ом  заседании  совета  по  энергетической 
политике  при  ИК  ЕврАзЭС  10  сентября  т.г. 
обращено  внимание  членов  Совета  на 
неоднократный  перенос  заседаний  Комиссии  по 
проблемам сотрудничества в области добычи угля, 
нефти, газа при совете по энергетической политике 
при  ИК  ЕврАзЭС  ,  нарушение  ею  сроков 
представления материалов совета и необходимость 
принятия  мер  для  активизации  деятельности 
Комиссии.

106. Разработка  порядка  организации,  управления,  функционирования  и 
развития общего рынка электрической энергии (мощности) государств - 
членов ЕврАзЭС**

Проет концепции рассмотрен на заседании 
Комиссии по формированию общего 
электроэнергетического рынка государств-членов 
ЕвразЭС при совете по энергетической политике, 
состоявшемся 17 августа т.г.Учитывая , что в 
рамках СНГ одобрена аналогичная концепция, 
признано целесообразным:
а) в дальнейшей работе руководствоваться 
положениями Концепции формирования общего 
электроэнергетического рынка государств-
участников СНГ;
б) на основе положений указанной концепции 
подготовить проект организации, управления, 
функционирования и развития общего 
электроэнергетического рынка государств-членов 
ЕврАзЭС.
На 5-ом заседании совета по энергетической 
политике при Интграционном Комитете ЕврАзЭС, 
состоявшемся 10 сентября т.г. поддержаны 
указанные предложения комиссии.

107. Создание  общей  системы  информационного  обеспечения 
энергетического рынка государств-членов ЕврАзЭС**

 Формой реализации этого пункта определено 
подписание Соглашения о формировании общей 
системы информационного обеспечения 
энергетического рынка государств-членов ЕврАзЭС.
Вместе с тем, советом по энергетической политике 
при ИК ЕврАзЭС 18 апреля 2003 года принято 
решение о создании , на первом этапе, на базе
секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 
веб-сайта «Энергетика ЕврАзЭС» и утверждена его 
структура.
На 5-м заседании совета по энергетической 
политике при интеграционном комитете ЕврАзЭС 
(10 сентября 2004 года) рассмотрена Информация
Секретариата о состоянии вопроса по созданию 
веб-сайта»Энергетика ЕврАзЭС». По итогам 
обсуждения данного вопроса принято решение: 
просить Генерального Секретаря ЕврАзЭС 
рассмотреть возможность выделения средств на 
разработку и создание упомянутого сайта

111. Изучение  возможностей  привлечения  инвестиций  в  завершение  По Сангтудинской ГЭС-1: РАО «ЕЭС России» в 
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строительства  гидроэлектростанций  на  территориях  Кыргызской 
Республики и Республики Таджикистан**

апреле 2004 г. завершена подготовка 
предварительного ТЭО инвестиций по завершению 
строительства Сангтудинской ГЭС-1 в Республике 
Таджикистан. Одновременно в Правительстве РФ 
прорабатывается проект Соглашения с 
Правительством Республики Таджикистане порядке 
инвестирования средств в завершение 
строительства Сангтудинской ГЭС-1.
По Камбаратинской ГЭС-2: подготовлен проект 
Технического задания на разработку 
предварительного ТЭО Камбаратинской ГЭС-1 и 2. 
В настоящее время определяются условия 
долевого участия в финансировании этой работы. 
Вопрос эффективного освоения водно-
энергетических ресурсов бассейнов рек Сырдарья и 
Амударья обсужден на заседании Межгоссовета 
ЕврАзЭС (на уровне глав государств) 18 июня т. г., 
где принято решение поручить Интеграционному 
Комитету ЕврАзЭС совместно с заинтересованными 
государствами провести подготовку проекта 
Соглашения об участии государств в освоении 
гидроэнергетических ресурсов бассейнов рек 
Сырдарья и Амударья и механизме регулирования 
водно-энергетического режима региона в 
результате освоения этих ресурсов. В целях 
реализации вышеуказанного Решения 
Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на уровне 
глав государств) от 18.06.2004 Секретариатом 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС подготовлен 
Технико-экономический доклад «Перспективы 
интеграции в освоении энергетических и водных 
ресурсов Центральной Азии», в котором 
предлагаются подходы к разработке проекта 
Соглашения.
На 5-м заседании Совета по энергетической 
политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС 
(10 сентября T.I.) указанный доклад, в основном, 
одобрен; рекомендовано Секретариату 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС использовать 
его принципиальные положения при подготовке 
проекта вышеназванного Соглашения и дать 
экономическую 'оценку потенциальных ущербов 
государств Центрально-Азиатского региона от 
несогласованности водных и энергетических 
режимов бассейнов рек Сырдарья и Амударья. В 
отношении финансирования проектов 
гидроэнергетики в Центральной Азии 
Секретариатом Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС проводятся консультации
с Межгосбанком . и Внешторгбанком

Раздел V. Формирование Транспортного союза и реализации транзитного потенциала ЕврАзЭС 
Разработка  п  реализация  проекта  Программы  формирования  Единого  транспортного  пространства,  создание  и  развитие  сети 
международных транспортных коридоров, проходящих по территориям государств - членов ЕврАзЭС 
114. Разработка  общих  принципов  формирования  и  применения 

железнодорожных тарифов па  перевозки  грузов между государствами-
членами ЕврАзЭС 

Выполнено
Интеграционный Комитет ЕврАзЭС 22 января 2004 
г. Решением № 299 утвердил Общие принципы 
формирования и применения железнодорожных 
тарифов на перевозки грузов между государствами-
участниками Соглашения о формировании 
Транспортного союза от 22 января 1998 года и 
Порядок установления сквозных тарифных ставок 
на перевозки грузов по железным дорогам 
государств-членов Евразийского экономического 
сообщества. Дальнейшая работа в этом 
направлении в соответствии с вышеназванным 
решением Интеграционного Комитета ЕврАзЭС и 
решением Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне глав 
государств) от 18 июня 2004г. №170 будет 
сосредоточена на проведении анализа 
применяемых железнодорожных сквозных 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

214



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

тарифных ставок и подготовке предложений по 
расширению номенклатуры грузов, перевозимых 
между государствами-членами ЕврАзЭС по этим 
ставкам. Эти вопросы обсуждены на втором 
заседании Комиссии по транспортным тарифам при 
Совете по транспортной политике при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в августе т.г. 
 

115 . Р еализация Соглашения между
государствамн-участпиками
Соглашения о формировании
Транспортного союза о
международном автомобильном сообщении от 24 ноября 1998 г.

Республикой  Беларусь  в  настоящее  время 
осуществляются  внутригосударственные 
процедуры  но  ратификации  Соглашения  (другие 
участники  Соглашения  выполнили  необходимые 
внутригосударственные процедуры) 

 
Проведение согласованной аграрной политики
118. Согласование  агропромышленной  поли  гики  государств  -  членов 

ЕврАзЭС 
Проект  Концепции  согласованной 
агропромышленной  политики  государств-членов 
ЕврАзЭС  подготовлен  российской  Стороной  и 
направлен  Секретариатом  Интеграционного 
Комитета  ЕврАзЭС  правительствам  Сторон  на 
согласование (письмо от 28.05.2004 г.  № ИК-298). 
Проект Концепции с учетом поступивших от Сторон 
замечаний  подготовлен  для  рассмотрения  на 
заседании Совета по агропромышленной политике 
при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС,  которое 
состоится в октябре 2004 г. в г. Москве. 

Раздел VII. Формирование общего финансового рынка и развитие валютной интеграции 
Обеспечение свободы движения капитала
121. Гармонизация законодательства  в области валютного регулирования и 

валютного контроля 
Выполнено
Для реализации этого пункта предполагалось 
разработать Перспективный План сотрудничества 
центральных (национальных) банков государств-
участников ЕврАзЭС в области валютного 
регулирования и валютного контроля. План 
подготовлен совместно с центральными 
(национальными) банками государств-членов 
Сообщества и утвержден на 8-ом заседании Совета 
руководителей центральных (национальных) банков 
государств-членов ЕврАзЭС. Выполнение 
мероприятий Плана рассчитано на 2004-2005 гг. 

Формирование общего финансового рынка
Создание общего рынка банковских услуг
125. Гармонизация банковского законодательства государств членов ЕврАзЭС Выполнено

Для реализации этого пункта предполагалось 
разработать План гармонизации банковского 
законодательства государств-членов ЕврАзЭС.
Межгоссовет ЕврАзЭС (на уровне глав государств) 
18 июня 2004 г. Решением № ] 75 утвердил План 
сотрудничества в сфере банковского регулирования 
и надзора в рамках ЕврАзЭС на 2005-2006 годы.

Развитие сотрудничества на валютных и фондовых рынках государств - членов ЕврАзЭС 
131. Проведение согласованной политики на рынках ценных бумаг государств 

- членов ЕврАзЭС 
Выполнено
Для реализации этого пункта предполагалось 
разработать Соглашение о сотрудничестве 
государств-членов ЕврАзЭС на рынках ценных 
бумаг. Решением Межгоссовет ЕврАзЭС (на уровне 
глав государств) от 18 июня 2004г. №174 принято 
Соглашение о сотрудничестве государств-членов 
Евразийского экономического сообщества на рынке 
ценных бумаг.
В настоящее время проводятся 
внутригосударственные процедуры, необходимые 
для вступления в силу данного Соглашения. 

132. Гармонизация  законодательства,  регулирующего  корпоративное 
поведение в государствах-членах ЕврАзЭС 

Предусматривается  разработка  рекомендаций  по 
гармонизации  законодательства,  регулирующего 
корпоративное  поведение  в  государствах-членах 
ЕврАзЭС.  В  настоящее  время  документ 
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разрабатывается  Федеральной  службой  по 
финансовым рынкам Российской Федерации (ФСФР 
России). Предполагается рассмотрение и принятие 
указанных  рекомендаций  на  четвертом  заседании 
Совета руководителей уполномоченных органов по 
регулированию  рынков  ценных  бумаг  при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС в октябре 2004 
г.  с  последующим  направлением  принятых 
документов правительствам Сторон. 

133. Разработка  единых  принципов  осуществления  профессиональной 
деятельности на рынках ценных бумаг государств - членов ЕврАзЭС 

Выполнено
Для реализации этого пункта предполагалось 
разработать План совместных действий 
уполномоченных органов государств-членов 
ЕврАзЭС по гармонизации законодательства, 
регулирующего деятельность на рынках ценных 
бумаг. Документ утвержден на 3-м заседании 
Совета руководителей уполномоченных органов по 
регулированию рынков ценных бумаг при ИК 
ЕврАзЭС, которое состоялось 22-23 апреля 2004 
года. 

136. Формирование интегрированного валютного рынка Предусматривается подписание Соглашения о
сотрудничестве в области организации 
интегрированного валютного рынка. Проект 
Соглашения, подготовленным Секретариатом 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, рассмотрен 
на совещании экспертов заинтересованных 
министерств и ведомств и центральных 
(национальных) банков государств-членов ЕврАзЭС 
(декабрь 2003 г.) и 2 1-ом заседании Комиссии 
Постоянных представителей при ЕврАзЭС (апрель 
2004 г.). В настоящее время проект документа 
включен в повестки дня 20-го заседания 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС и 11-го 
заседания Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне глав 
правительств) в сентябре 2004 года.

Согласование принципов и условий перехода на единую валюту в рамках ЕврАзЭС 
142. Создание условий для расширения использования национальных валют 

во внешнеторговых платежах и расчетах и формирования на их основе 
общей платежной системы 

Предусматривается подготовить Соглашение об 
основных направлениях создания общей платежной 
системы государств-членов ЕврАзЭС. 
Секретариатом Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС разработан проект Соглашения. 
Справочпо: Межгосбанк осуществляет разработку 
платежно- расчетной системы государств-
участников Банка на основе использования 
национальных валют. Информация о ходе этой 
работы рассматривалась на заседаниях Совета 
Межгосбанка и СРЦНБ. В настоящее время 
разрабатывается проект нового Устава 
Межгосбанка, принять
который планируется к концу 2004 года.
Поэтому работа Банка по разработке нормативно-
правовых документов по созданию общей 
платежной системы будет продолжена после 
принятия нового Устава Межгосбанка. Секретариат 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС направил 
доработанный с учетом замечаний и предложений 
центральных (национальных) банков Сторон (за 
исключением Банка России) проект Соглашения в 
правительства и центральные (национальные) 
банки государств-членов ЕврАзЭС на повторное 
согласование (письмо от 20.07.04. № ИК-400).

143. Создание в рамках ЕврАзЭС международной инвестиционно-кредитной и 
расчетной организации 

Предусматривается разработка Протокола о 
наделении Межгосударственного банка функциями 
международной
инвестиционно-кредитной и расчетной
организации ЕврАзЭС . Вопрос рассматривался па 
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совещании экспертов в марте 2004 года с участием 
представителей Банка России, Межгосбанка, МИД 
России, Минэкономразвития России и Минфина 
России. Было признано нецелесообразным 
разрабатывать специальный документ о наделении 
Межгосбанка функциями международной 
инвестиционно-кредитной и расчетной организации 
ЕврАзЭС, поскольку после принятия нового Устава 
Межгосбанка, на его базе предусматривается 
создание платежно-расчетного и кредитно-
инвестиционного центра государств-участников 
банка, в число которых входят государства-члены 
ЕврАзЭС. Таким образом, принятие нового Устава, 
утверждаемого главами государств СНГ, и 
значительное увеличение его уставного капитала 
позволят создать на базе Межгосбанка 
международный инвестиционно-кредитный и 
расчетный центр государств-участников банка, в 
число которых входят государства-члены ЕврАзЭС.

144. Определение основных направлений сотрудничества государств - членов 
ЕврАзЭС в валютно-финансовой сфере 

Предусматривается разработка проекта Концепции 
валютной интеграции государств- членов ЕврАзЭС. 
Секретариатом Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС в 2003 году был разработан проект 
Концепции валютной интеграции государств-членов 
ЕврАзЭС, название которой по предложению 
Сторон было изменено: «проект Концепции о 
сотрудничестве государств-членов ЕврАзЭС в 
валютной сфере». Проект Концепции 
рассматривался на восьмом заседании СРЦНБ в 
ноябре 2003 года и совещании экспертов 
заинтересованных министерств и ведомств и 
центральных (национальных) банков государств-
членов ЕврАзЭС. Секретариат Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС направил доработанный проект 
Концепции на согласование в правительства и 
центральные (национальные) банки Сторон
(письмо от 20.07.04 г. № ИК-400). 

Раздел VIII. Сотрудничество в социально-гуманитарной сфере и в области миграционной политики 
Формирование общего образовательного пространства государств - членов ЕврАзЭС 
156. Создание  согласованной  системы  образования,  повышения 

квалификации и подготовки кадров государств - членов ЕврАзЭС** 
Предусматривается подписание Соглашения о 
требованиях к порядку проведения государственной 
аттестации и аккредитации
организаций образования. Проект Соглашения был 
рассмотрен и одобрен Сторонами на 8-ом 
заседании Совета по взаимному признанию и 
эквивалентности документов об образовании, 
ученых степенях и званиях при ИК ЕврАзЭС, 
состоявшемся в ноябре 2003 года. Российская 
Сторона на указанном заседании профильного 
Совета не высказала ни особого мнения, ни 
замечаний по проекту Соглашения и наряду с 
другими Сторонами одобрила и рекомендовала его 
к рассмотрению в установленном порядке органами 
ЕврАзЭС. Однако, при рассмотрении указанного 
проекта Соглашения на 21-ом заседании Комиссии 
Постоянных представителей при ЕврАзЭС 26-27 
апреля 2004 г. (г. Душанбе) российская Сторона 
ссылаясь на то, что некоторые положения 
документа противоречат подписанной ею в 
сентябре 2003 г. Болонской декларации, настояла 
на снятии его с рассмотрения и предложила 
продолжить работу над документом в рамках 
вышеуказанного Совета. Проект Соглашения 
планируется рассмотреть на 9-ом заседании Совета 
в ноябре 2004 г. и внести на заседание Комиссии 
Постоянных представителей при ЕврАзЭС в 
феврале 2005 г. В связи с вышеизложенными 
обстоятельствами проект Соглашения не будет 
подписан в 2004 году.
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* Указывается порядковый номер, соответствующий порядковому номеру Мероприятий по реализации Приоритетных направлений 
развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и последующие годы, принятых на заседании Межгоссовета ЕврАзЭС на уровне глав государств 9 
февраля 2004 года (Решение №152).

** Особое внимание к выполнению
ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

РЕШЕНИЕ
от 20 сентября 2004 г. № 37 9 г. Москва

О Графике проведения заседаний советов, комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и совещаний экспертов 
государств-членов ЕврАзЭС в IV квартале 2004 года

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
Утвердить График проведения заседаний советов, комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и совещаний экспертов 

государств-членов ЕврАзЭС в IV квартале 2004 года (прилагается).

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
УТВЕРЖДЕН

Решением Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 379
ГРАФИК

проведения заседаний советов, комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и совещаний экспертов государств-членов 
ЕврАзЭС в IV квартале 2004 года

№ п/
п 

Сроки и место 
проведения 

Участники 
мероприятий 

Проводимые мероприятия и 
вопросы, вносимые на 
рассмотрение 

Основание 
включения 

Ответственные 
за подготовку и 
проведение 

1. 30 сентября - 1 
октября 2004 г. г. 
Бишкек 

Руководители органов 
страхового надзора 
государств-членов 
ЕврАзЭС 

2-е заседание Совета руководителей 
органов страхового надзора и 
регулирования страховой деятельности 
при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС 

Решение Совета от 31 
октября 2003 г.
№7 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

2. вторая декада 
октября г. Душанбе 

Представители мини-
стерств юстиции госу-
дарств-членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов - 
представителей министерств юстиции 
государств-членов ЕврАзЭС по 
подготовке документов к 5-му 
заседанию Совета министров юстиции 
при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС 

План работы Совета 
на 2004 год, утвер-
жденный Решением 
Совета от 4 ноября 
2003 г. № 1 1 

Правовой 
департамент 

3. вторая декада 
октября г. Душанбе 

Члены Совета, предста-
вители министерств юс-
тиции государств-членов 
ЕврАзЭС и МЭН центра 
Совета министров юсти-
ции 

5-е заседание Совета министров 
юстиции при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС 

План работы Совета 
на 2004 год, утвер-
жденный Решением 
Совета от 4 ноября 
2003 г. № 1 1 

Правовой 
департамент 

4. октябрь г. Москва Представители мини-
стерств и ведомств госу-
дарств-членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов государств-
членов ЕврАзЭС по вопросу 
проведения пофакторно-го анализа 
взаимной торговли услугами госу-
дарств-членов ЕврАзЭС за 2003 год 

Мероприятия по 
реализации Приори-
тетных направлений 
развития ЕврАзЭС на 
2003-2006 и по-
следующие годы, 
утвержденные Ре- 

Департамент 
экономической 
политики 

    шением МГС от 9 
февраля 2004 г. № 152 

 

5. октябрь г. Минск Руководители уполно-
моченных органов по 
регулированию рынков 
ценных бумаг 

4-е заседание Совета руководителей 
уполномоченных органов по 
регулированию рынков ценных бумаг 
при Интеграционном Комитете 
ЕврАзЭС 

Решение Совета от 22 
апреля 2004 г.
№22 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

6. октябрь г. Ереван Эксперты налоговых 
служб государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов налоговых служб 
государств-членов ЕврАзЭС по 
подготовке материалов к XVI 
заседанию Совета руководителей 
налоговых служб при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС 

Решение Совета от 28 
мая 2004 г. № 151 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

7. октябрь г. Ереван Руководители 
налоговых служб 

XVI заседание Совета руководителей 
налоговых служб при Интеграционном 

Решение Совета от 28 
мая 2004 г. № 151 

Департамент 
бюджетной, 
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государств-членов 
ЕврАзЭС 

Комитете ЕврАзЭС налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

8. октябрь г. Москва Эксперты таможенных 
служб государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по подготовке 
материалов к 25-му заседанию Совета 
руководителей таможенных служб при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС 

Решение Совета от 30 
июня 2004 г.
№227 

Департамент по 
таможенному де-
лу и пограничным 
вопросам 

9. октябрь г. Москва Руководители таможен-
ных служб государств-
членов ЕврАзЭС 

25-е заседание Совета руководителей 
таможенных служб при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС 

Решение Совета от 30 
июня 2004 г. №227 

Департамент по 
таможенному де-
лу и пограничным 
вопросам 

10. октябрь г. Алматы Члены Комиссии 3-е заседание Комиссии по 
гармонизации транспортного 
законодательства при Совете по 
транспортной политике 

Решение Комиссии от 
31 марта 2004 г. №2 

Департамент 
развития 
рыночной 
инфраструктуры 

11. октябрь г. Алматы Эксперты заинтересо-
ванных Сторон 

Совещание экспертов по доработке 
Соглашения об участии государств в 
освоении гидроэнергетических 
ресурсов бассейнов рек Сыр- 

Решение МГС от 18 
июня 2004г. №169 

Департамент 
развития 
рыночной 
инфраструктуры 

   дарья и Амударья и механизме 
регулирования водно-энергетического 
режима региона в результате освоения 
этих ресурсов 

  

12. 26 -27 октября г. 
Сочи 

Эксперты пограничных 
ведомств государств-
членов ЕврАзЭС 

Рабочее совещание экспертов 
пограничных ведомств государств-
членов ЕврАзЭС по вопросам повестки 
дня 11-го заседания Совета по 
пограничным вопросам государств-
членов ЕврАзЭС 

Решение Совета от 8 
июля 2004 г. №71 

Департамент по 
таможенному де-
лу и пограничным 
вопросам 

13. 28 октября г. Сочи Члены Совета 11-е заседание Совета по пограничным 
вопросам государств-членов 
Евразийского экономического 
сообщества 

Решение Совета от 8 
июля 2004 г. №71 

Департамент по 
таможенному де-
лу и пограничным 
вопросам 

14. октябрь-ноябрь г. 
Москва 

Члены Рабочей группы Заседание Рабочей группы по 
разработке новой редакции 
Соглашения о единых мерах не-
тарифного регулирования при 
формировании Таможенного союза от 
22 октября 1 997 г. 

Протокол заседания 
Комиссии по тамо-
женно-тарифному и 
нетарифному регу-
лированию при Ин-
теграционном Коми-
тете ЕврАзЭС от 24 
февраля 2004 г. № 3 

Департамент 
торговой 
политики 

15. октябрь-ноябрь г. 
Москва 

Члены Комиссии Заседание Комиссии по 
взаимодействию в области экспортного 
контроля при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС 

Протокол заседания 
Комиссии от 25 мая 
2004 г. 

Департамент 
торговой 
политики 

16. ноябрь г. Москва Руководители прави-
тельственных делегаций 
государств-членов 
ЕврАзЭС на 
переговорах по 
присоединению к ВТО 

Консультативная встреча 
руководителей правительственных 
делегаций государств-членов ЕврАзЭС 
на переговорах по присоединению к 
ВТО 

Решение МГС от 13 
мая 2002 г. №53 

Департамент 
торговой 
политики 

17. ноябрь г. Москва Эксперты министерств и 
ведомств государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по вопросу 
дальнейшего формирования 
внешнеторговой политики государств-
членов ЕврАзЭС 

Мероприятия по 
реализации Приори-
тетных направлений 

Департамент 
торговой 
политики 

    развития ЕврАзЭС на 
2003-2006 и по-
следующие годы, 
утвержденные Ре-
шением МГС от 9 
февраля 2004 г. № 152 
(п.п. 6, 9, 11-lS, 17) 

 

18. ноябрь (место 
проведения 
уточняется) 

Члены Комиссии 6-е заседание Комиссии по таможенно-
тарифному и нетарифному 
регулированию при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС 

Протокол заседания 
Комиссии от 15 июня 
2004 г. №5 

Департамент 
торговой 
политики 

19. ноябрь г. Москва Члены Комиссии 6-е заседание Комиссии по Протокол заседания Департамент 
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техническому регулированию, 
санитарным, ветеринарным и фи-
тосанитарным мерам в торговле при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС 

Комиссии от 16 июля 
2004 г. №5 

торговой 
политики 

20. ноябрь г. Душанбе Руководители централь-
ных (национальных) 
банков государств-
членов ЕврАзЭС 

11-е заседание Совета руководителей 
центральных (национальных) банков 
государств-членов ЕврАзЭС 

Протокол заседания 
Совета от 29 июня 
2004г. № 10 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

21. ноябрь г. Москва Эксперты налоговых 
служб государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по вопросам 
практики и результатов применения в 
государствах-членах ЕврАзЭС систем 
налогообложения субъектов малого 
предпринимательства за 2003 год и 
первое полугодие 2004 года, а также о 
перспективах их совершенствования 

Решение Совета ру-
ководителей налого-
вых служб при Ин-
теграционном Коми-
тете ЕврАзЭС от 28 
мая 2004 г. № 140 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

22. ноябрь Республика 
Беларусь 

Члены Совета и экспер-
ты государств-членов 
ЕврАзЭС 

7-е заседание Совета по транспортной 
политике при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС и совещание 
экспертов по согласованию материалов 
к данному заседанию 

Решение Совета от 17 
июня 2004 г. №6 

Департамент 
развития 
рыночной 
инфраструктуры 

23. ноябрь Республика 
Беларусь 

Члены Рабочей группы 4-е заседание Рабочей группы по 
согласованию политики по развитию 
транспортных коридоров при Совете по 
транспортной политике 

Решение 3-го засе-
дания Рабочей группы 
от 15 июня 2004 г. 

Департамент 
развития 
рыночной и н ф 
растру ктуры 

24. ноябрь г. 
Астрахань 

Члены Совета 3-е заседание Совета по социальной 
политике при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС 

Решение Совета от 3-4 
октября 2003 г. 
(Протокол №2) 

Департамент 
развития 
социально-
гуманитарной 
сферы 

25. ноябрь-декабрь г. 
Москва 

Члены Комиссии 3-е заседание Комиссии по защите 
внутренних рынков государств-членов 
ЕврАзЭС при Интеграционном 
Комитете ЕврАзЭС 

Протокол заседания 
Комиссии от 8 июля 
2004 г. № 2 

Департамент 
торговой 
политики 

26. ноябрь-декабрь г. 
Москва 

Члены Рабочей группы Заседание Рабочей группы по 
выработке предложений по 
гармонизации законодательства в 
области конкурентной политики и 
применения субсидий 

Мероприятия по 
реализации Приори-
тетных направлений 
развития ЕврАзЭС на 
2003-2006 и по-
следующие годы, 
утвержденные Ре-
шением МГС от 9 
февраля 2004 г. № 
152(п.34) 

Департамент 
торговой 
политики 

27. ноябрь-декабрь г. 
Москва 

Эксперты министерств и 
ведомств государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по вопросу 
внесения изменений и дополнений в 
Положение о порядке формирования и 
исполнения бюджета Евразийского 
экономического сообщества 

Предложение Кыр-
гызской Республики 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

28. ноябрь-декабрь г. 
Москва 

Эксперты министерств и 
ведомств государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по вопросу 
разработки механизма погашения 
задолженности перед бюджетом 
ЕврАзЭС 

Предложение Секре-
тариата Интеграци-
онного Комитета 
ЕврАзЭС 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

№ п/
п 

Сроки и место 
проведения Участники мероприятий Проводимые мероприятия и вопросы, 

вносимые на рассмотрение Основание включения 
Ответственные за 
подготовку и 
проведение 

29. ноябрь-декабрь г. 
Москва 

Эксперты государств-
членов ЕврАзЭС 

Консультации экспертов по вопросу 
создания веб-сайта транспортного 
комплекса государств-членов ЕврАзЭС 

Решение Совета по 
транспортной политике 
от 17 июня 2004 г. № 6 

Министерство 
транспорта 
Российской 
Федерации 

30. ноябрь-декабрь г. 
Алматы 

Члены Межгосударст-
венной комиссии 

5-е заседание Межгосударственной 
комиссии по разработке Комплексной 

По итогам 4-го засе-
дания Межгосудар-

Департамент по 
таможенному де-
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целевой программы по укреплению и 
обустройству внешних границ 
государств-членов Евразийского эко-
номического сообщества 

ственной комиссии лу и пограничным 
вопросам 

31. ноябрь-декабрь г. 
Москва 

Эксперты центральных 
(национальных) банков 
и заинтересованных 
министерств и ведомств 
государств-членов 
ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по вопросам: - о 
проекте Концепции сотрудничества 
государств-членов ЕврАзЭС в 
валютной сфере; - о проекте 
Соглашения об основных направ-
лениях создания общей платежной 
системы государств-членов ЕврАзЭС 

Предложение Секре-
тариата Интеграци-
онного Комитета 
ЕврАзЭС 

Департамент 
бюджетной, 
налоговой 
политики и ва-
лютно-
финансовых 
отношений 

32. декабрь г. Москва Эксперты министерств и 
ведомств государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по разработке 
проекта Соглашения о единых 
правилах применения экспортных, 
импортных и тарифных квот на основе 
норм и правил ВТО 

Мероприятия по 
реализации При-
оритетных направ-
лений развития 
ЕврАзЭС на 2003-2006 
и последующие годы, 
утвержденные 
Решением МГС от 9 
февраля 2004 г. 
№152(п.26) 

Департамент 
торговой 
политики 

33. декабрь г. Москва Эксперты таможенных 
служб государств-
членов ЕврАзЭС 

Совещание экспертов по подготовке 
материалов к 26-му заседанию Совета 
руководителей таможенных служб при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС 

По итогам 25-го за-
седания Совета 

Департамент по 
таможенному де-
лу и пограничным 
вопросам 

34. декабрь г. Москва Руководители таможен-
ных служб государств-
членов ЕврАзЭС 

26-е заседание Совета руководителей 
таможенных служб при 
Интеграционном Комитете ЕврАзЭС 

По итогам 25-го за-
седания Совета 

Департамент по 
таможенному де-
лу и пограничным 
вопросам 

35. декабрь г. Душанбе Члены Совета 9-е заседание Совета по взаимному 
признанию и эквивалентности 
документов об образовании, ученых 
степенях и званиях при Интегра-
ционном Комитете ЕврАзЭС 

Решение от 23-24 
декабря 2003 г. 
(Протокол №8) 

Департамент 
развития 
социально-
гуманитарной 
сферы 

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г .№380 г. Москва
О двадцать первом заседании Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества и проекте повестки дня
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества
решил:
1. Провести двадцать первое заседание Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества 2 декабря 2004 года в 

15.00 в г. Москве.
2.  Одобрить  проект  повестки  дня  двадцать  первого  заседания  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  (прилагается)  и  разрешить 

Секретариату Интеграционного Комитета ЕврАзЭС, по мере необходимости, вносить в него изменения и дополнения.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Приложение

к Решению Интеграционного
Комитета ЕврАзЭС

от 20 сентября 2004 года № 380

Проект
ПОВЕСТКА ДНЯ

двадцать первого заседания Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества
1.  О ходе выполнения решений,  принятых на двадцатом заседании Интеграционного Комитета ЕврАзЭС 20 сентября 2004 года 

(информация Генерального секретаря ЕврАзЭС)
2.  О  проекте  Соглашения  об  имплементации  решений  органов  ЕврАзЭС  в  национальные  законодательства  государств-членов 

ЕврАзЭС
3. О проекте Соглашения между правительствами государств-членов
Евразийского экономического сообщества о поощрении и взаимной защите инвестиций
4.  О  проекте  Соглашения  об  основах  гармонизации  технических  регламентов  государств-членов  Евразийского  экономического 

сообщества
5. О проекте Соглашения об обеспечении уплаты таможенных платежей путем внесения на счет таможенного органа денежных 

средств или путем использования гарантий банков при перемещении товаров под таможенным контролем между таможенными органами 
государств-членов Евразийского экономического сообщества

6. О проекте Соглашения о взаимодействии пограничных ведомств государств-членов Евразийского экономического сообщества при 
возникновении кризисных ситуаций на внешних границах
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7.  О  проекте  Соглашения  о  сотрудничестве  в  области  организации  интегрированного  валютного  рынка  государств-членов 
Евразийского экономического сообщества

8. О проекте Соглашения о проведении согласованной политики по формированию и развитию транспортных коридоров Евразийского 
экономического сообщества

9. О проекте Протокола о внесении изменений и дополнений в Соглашение о таможенном и налоговом контроле за производством и 
оборотом этилового спирта, алкогольной, спиртосодержащей и табачной продукции на территориях государств-членов ЕврАзЭС от 30 
марта 2002 года

10. О проекте Перечня первоочередных технических регламентов Евразийского экономического сообщества
11.  О  проекте  Протокола  об  обмене  информацией  по  контролю  за  трансфертным  ценообразованием  между  налоговыми  и 

таможенными органами государств-членов ЕврАзЭС
12.  О  проекте  Протокола  к  Соглашению  между  Правительством  Республики  Беларусь,  Правительством  Республики  Казахстан, 

Правительством  Кыргызской  Республики,  Правительством  Российской  Федерации  и  Правительством  Республики  Таджикистан  о 
взаимных безвизовых поездках граждан от 30 ноября 2000 года

13.  О  проекте  Протокола  об  условиях  перемещения  электрической  энергии  между  государствами-членами  Евразийского 
экономического сообщества

14. О проекте Типового положения о порядке формирования и использования средств специальных фондов для финансирования 
межгосударственных целевых программ ЕврАзЭС

15. О работе Совета министров юстиции при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС
16. О проекте Перечня основных товаров взаимной торговли государств-членов ЕврАзЭС
17. О поступлении долевых взносов государств-членов ЕврАзЭС в бюджет Евразийского экономического сообщества за 9 месяцев 

2004 года
18. О проекте Графика проведения заседаний советов, комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и совещаний экспертов 

государств-членов ЕврАзЭС в I квартале 2005 года
19.  О составе Комиссии по техническому регулированию,  санитарным,  ветеринарным и  фитосанитарным мерам в торговле при 

Интеграционном Комитете ЕврАзЭС
20.  О  внесении  изменений  в  состав  Комиссии  по  таможенно-тарифному  и  нетарифному  регулированию  при  Интеграционном 

Комитете ЕврАзЭС
21. О внесении изменений в состав Комиссии по взаимодействию в области экспортного контроля при Интеграционном Комитете 

ЕврАзЭС
22.  О  внесении  изменений  в  состав  Комиссии  по  защите  внутренних  рынков  государств-членов  ЕврАзЭС  при  Интеграционном 

Комитете ЕврАзЭС.
23. О двадцать втором заседании Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества и проекте повестки дня
24. О проекте повестки дня очередного заседания Межгосударственного Совета ЕврАзЭС (на уровне глав правительств)
25. Разное

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. №381 г. Москва
О внесении изменений в состав Совета по энергетической политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1.  Вывести  из  состава  Совета  по  энергетической  политике  при  Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС,  утвержденного  Решением 

Интеграционного Комитета ЕврАзЭС от 25 января 2002 № 59, Устюжанина Г.С.
2.  Ввести в состав Совета по энергетической политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС Яновского Анатолия Борисовича 

-Директора Департамента топливно-энергетического комплекса Министерства промышленности и энергетики Российской Федерации.

Члены Интеграционного Комитета:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. №382 г. Москва
О ходе выполнения Решения Межгоссовета ЕврАзЭС от 18 июня 2004 г. № 169 «О взаимодействии государств-членов 

ЕврАзЭС по эффективному освоению водно-энергетических ресурсов бассейнов рек Сырдарья и Амударья»

Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
1.  Принять  к  сведению  информацию  Секретариата  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС  о  проводимой  работе  по  выполнению 

Решения  Межгоссовета  ЕврАзЭС (на  уровне  глав государств)  от  18  июня 2004  года  № 169  «О взаимодействии  государств-членов 
ЕврАзЭС по эффективному освоению водно-энергетических ресурсов бассейнов рек Сырдарья и Амударья».

2.  Просить Правительство Кыргызской Республики до конца 2004 года подготовить и направить в Секретариат Интеграционного 
Комитета ЕврАзЭС проект Соглашения об участии государств в освоении гидроэнергетических  ресурсов бассейнов рек Сырдарья и 
Амударья и механизме регулирования водно-энергетического режима региона в результате освоения этих ресурсов.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 года №383 г. Москва
О внесении изменений в состав Совета по агропромышленной политике при Интеграционном Комитете Евразийского 

экономического сообщества
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
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1.  Вывести  из  состава  Совета  по  агропромышленной  политике  при  Интеграционном  Комитете  Евразийского  экономического 
сообщества Дворяниновича Василия Васильевича, Есимова Ахметжана Смагуловича и Данкверта Сергея Алексеевича.

2. В соответствии с представлениями Республики Беларусь, Республики Казахстан и Российской Федерации ввести в состав Совета 
по агропромышленной политике при Интеграционном Комитете Евразийского экономического сообщества Министра сельского хозяйства 
и продовольствия Республики Беларусь Русака Леонида Вячеславовича, Министра сельского хозяйства Республики Казахстан Умбетова 
Серика Абикеновича и заместителя Министра сельского хозяйства Российской Федерации Митина Сергея Герасимовича.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. № 38 4 г. Москва
О пересчете денежного содержания должностных лиц и сотрудников Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС

В соответствии с Порядком определения уровня денежного содержания Генерального секретаря, должностных лиц и сотрудников 
Секретариата Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества, утвержденным Решением Межгосударственного 
Совета ЕврАзЭС от 31 мая 2001 г. № 13, Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:

1. Образовать из представителей министерств иностранных дел, министерств финансов и министерств труда государств-членов 
ЕврАзЭС межведомственную комиссию для пересчета базового оклада работника загранучреждения в г. Москве.

2. Просить правительства государств-членов ЕврАзЭС в месячный срок представить в Секретариат Интеграционного Комитета 
ЕврАзЭС кандидатуры для включения в состав межведомственной комиссии, указанной в пункте 1 настоящего Решения.

3. Межведомственной комиссии провести в период с 15 ноября по 19 ноября 2004 года пересчет базового оклада работника 
загранучреждения в г. Москве.

4. Секретариату Интеграционного Комитета ЕврАзЭС на основании результатов пересчета межведомственной комиссией базового 
оклада работника загранучреждения в г. Москве представить на рассмотрение Интеграционного Комитета ЕврАзЭС предложения по 
изменению денежного содержания должностных лиц и сотрудников Секретариата Интеграционного Комитета ЕврАзЭС.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:

ЕВРАЗИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СООБЩЕСТВО ИНТЕГРАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ
РЕШЕНИЕ

от 20 сентября 2004 г. №385г. г. Москва
Об утверждении на квотную должность заместителя руководителя Департамента бюджетной, налоговой политики и 

валютно-финансовых отношений Секретариата Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества
Интеграционный Комитет Евразийского экономического сообщества решил:
на основании представления Премьер-министра Кыргызской Республики (прилагается):
утвердить  Ажекбарова  Каныбека  Ажекбаровича  на  квотную  должность  заместителя  руководителя  Департамента  бюджетной, 

налоговой  политики  и  валютно-финансовых  отношений  Секретариата  Интеграционного  Комитета  Евразийского  экономического 
сообщества на последующие три года.

Члены Интеграционного Комитета ЕврАзЭС:
Генеральному секретарю

Евразийского экономического Сообщества
Г.А.Рапоте

Уважаемый Григорий Алексеевич!
Правительство  Кыргызской  Республики  приняло  решение  продлить  пребывания  Ажекбарова  Каныбека  на  квотной  должности 

заместителя  руководителя  Департамента  бюджетной,  налоговой  политики  и  валютно-финансовых  отношений  Секретариата 
Интеграционного Комитета в г.Москва на последующий период.

С уважением,

Премьер-министр Н.Танаев
ПЕРЕЧЕНЬ

документов, принятых на двадцатом заседании Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества 20 
сентября 2004 г. в городе Москве

1.  Решение  №357  «О  ходе  выполнения  решений  Интеграционного  Комитета  ЕврАзЭС,  принятых  на  девятнадцатом  заседании 
Интеграционного Комитета ЕврАзЭС»

2. Решение № 358 «О проекте Порядка согласования основных макроэкономических показателей развития экономик государств-
членов ЕврАзЭС»

3.  Решение № 359 «О проекте  Соглашения об основах  гармонизации  технических  регламентов государств-членов Евразийского 
экономического сообщества»

4. Решение № 360 «О проекте Перечня первоочередных технических регламентов Евразийского экономического сообщества»
5. Решение № 361 «О проекте Соглашения об обеспечении уплаты таможенных платежей путем внесения на счет таможенного 

органа денежных средств  или  путем использования  гарантий  банков  при  перемещении товаров под таможенным контролем между 
таможенными органами государств-членов Евразийского экономического сообщества»

6. Решение № 362 «О проекте Соглашения о взаимодействии пограничных ведомств государств-членов Евразийского экономического 
сообщества при возникновении кризисных ситуаций на внешних границах»

7. Решение № 363 «О проекте Соглашения о сотрудничестве в области организации интегрированного валютного рынка государств-
членов Евразийского экономического сообщества»

8. Решение № 364 «О проекте Протокола о единых правилах лицензирования импорта и экспорта товаров, а также связанных с этим 
отдельных видов деятельности, государств-членов Евразийского экономического сообщества»

9. Решение № 365 «О проекте Протокола о внесении изменений и дополнений в Соглашение о таможенном и налоговом контроле за 
производством и оборотом этилового спирта, алкогольной, спиртосодержащей и табачной продукции на территориях государств-членов 
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ЕврАзЭС от 30 марта 2002 года»
10. Решение № 366 «Об оговорке государств-членов Евразийского экономического сообщества при применении Правил определения 

страны происхождения товаров, утвержденных Решением Совета глав правительств СНГ от 30 ноября 2000 года»
11. Решение №367 «О ходе формирования Базового перечня Общего таможенного тарифа ЕврАзЭС»
12. Решение № 368 «О проекте Типового положения о порядке формирования и использования средств специальных фондов для 

финансирования межгосударственных целевых программ ЕврАзЭС»
13. Решение № 369 «О проекте бюджета Евразийского экономического сообщества на 2005 год»
14.  Решение  №  370  «О  поступлении  долевых  взносов  государств-членов  ЕврАзЭС  в  бюджет  Евразийского  экономического 

сообщества за I полугодие 2004 года»
15.  Решение  №  371  «О  проведении  документальной  ревизии  финансово-хозяйственной  деятельности  органов  Евразийского 

экономического сообщества»
16.  Решение  №372  «О  проекте  Протокола  об  условиях  перемещения  электрической  энергии  между  государствами-членами 

Евразийского экономического сообщества»
17. Решение №373 «О состоянии развития социальной сферы в государствах-членах ЕврАзЭС за 2001-2003 годы»
18. Решение №374 «О ходе выполнения Совместной целевой программы по обустройству пунктов пропуска на внешних границах 

государств-участников Таможенного союза на период 2001-2005 годов»
19. Решение №375 «О проведении консультаций, обучающих семинаров по реализации экономических реформ»
20. Решение № 376 «О проекте Соглашения о проведении согласованной политики по формированию и развитию транспортных 

коридоров Евразийского экономического сообщества»
21. Решение №377 «О работе Совета по транспортной политике при
Интеграционном  Комитете  ЕврАзЭС  в  2003  году  и  Информация  о  состоянии  процессов  интеграции  транспортных  комплексов 

государств-членов ЕврАзЭС»
22. Решение № 378 «О ходе выполнения Мероприятий по реализации Приоритетных направлений развития ЕврАзЭС на 2003-2006 и 

последующие годы в первом полугодии 2004 года»
23.  Решение №379 «О Графике проведения заседаний советов,  комиссий при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС и совещаний 

экспертов государств-членов ЕврАзЭС в IV квартале 2004 года»
24. Решение № 380 «О двадцать первом заседании Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества и проекте 

повестки
дня»
25. Решение №381 «О внесении изменений в состав Совета по энергетической политике при Интеграционном Комитете ЕврАзЭС»
26. Решение № 382 «О ходе выполнения Решения Межгоссовета ЕврАзЭС от 18 июня 2004г. №169 «О взаимодействии государств-

членов ЕврАзЭС по эффективному освоению водно-энергетических ресурсов бассейнов рек Сырдарья и Амударья»»
27.  Решение  №  383  «О  внесении  изменений  в  состав  Совета  по  агропромышленной  политике  при  Интеграционном  Комитете 

Евразийского экономического сообщества»
28. Решение № 384 «О пересчете денежного содержания должностных лиц и сотрудников Секретариата Интеграционного Комитета 

ЕврАзЭС»
29.  Решение  №  385  «Об  утверждении  на  квотную  должность  заместителя  руководителя  Департамента  бюджетной,  налоговой 

политики и валютно-финансовых отношений Секретариата Интеграционного Комитета Евразийского экономического сообщества»

О социально-экономическом развитии и торгово-экономических 
отношениях государств - участников Содружества в I полугодии 
2004 года

Москва - 2004 г.
Настоящая аналитическая справка подготовлена в соответствии с Планом работы Исполнительного комитета СНГ на 2004 год по 

материалам  Межгосударственного  статистического  комитета  СНГ  с  использованием  данных  министерств  и  ведомств  государств 
Содружества, оценок и прогнозов международных организаций.

В I полугодии 2004 года темпы экономического роста в странах Содружества были достаточно высокими. Средний прирост валового 
внутреннего продукта по странам Содружества составил 9% (в I полугодии 2003 года - 8%).'

Более  высокий,  чем  в  среднем  по  Содружеству,  прирост  ВВП  за  полугодие  имели  Украина  (12,7%),  Таджикистан  (11,1%), 
Азербайджан (10,6%) и Беларусь (10,3%). В Армении, Казахстане, Кыргызской Республике и Грузии прирост ВВП составил 9,1-9,4%. В 
России полугодовые темпы экономического роста были несколько ниже, чем в среднем по СНГ, и, по оценке Минэкономразвития России, 
составили 7,4%. По имеющимся данным прирост ВВП Молдовы за I квартал 2004 года составил 6,1%. По сравнению с I полугодием 2003 
года прирост ВВП Туркменистана составил 20,7%, Узбекистана - 6,2%.2

В большинстве государств Содружества темпы экономического роста были выше, чем в  I полугодии 2003 года, только в Армении, 
Казахстане и Туркменистане имело место их замедление (график 1).

Устойчивость экономического роста обеспечена улучшением динамики макропоказателей реального сектора. В среднем по странам 
Содружества промышленное производство увеличилось на 9% (в I полугодии 2003 года - на 8%), инвестиции в основной капитал - на 17% 
(на 14%). Несколько снизились объемы перевозок грузов предприятиями транспорта и составили 7% против 8% в I полугодии 2003 года.

Росли  объемы  внешнеторговых  операций.  За  6  месяцев  2004  года  общий  объем  экспортных  операций  стран  Содружества 
увеличился по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 28% (в январе - июне 2003 года - на 29%), импортных - на 34% 
(22%).

В потребительском секторе объем розничного товарооборота в среднем по странам Содружества вырос за полугодие на 12% (в  I 
полугодии 2003 года -на 9%), объем платных услуг - на 6% (6%).

Замедлились темпы инфляции. Рост потребительских цен по странам Содружества варьировался в пределах 1-8% против 0,5-14,5% 
в I полугодии 2003 года.

Темпы роста ВВП по государствам Содружества
(в% к I полугодию предыдущего года)
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Экономическая  стабильность  обеспечивалась  также  относительной  устойчивостью  курсов  национальных  валют  и 
сбалансированностью государственных бюджетов.

В  I полугодии 2004 года рост промышленного производства наблюдался во всех государствах Содружества. Среди стран СНГ по 
темпам прироста производства лидировала Кыргызская Республика, увеличившая выпуск промышленной продукции за полугодие на 
18,1%. Производство в горнодобывающей промышленности выросло на 15,9%, в обрабатывающей промышленности -на 23,3%.

Высокий  темп  прироста  промышленного  производства  сложился  в  Украине  -  15,9%.  В  добывающей  промышленности  объемы 
производства выросли на 8,5%, в обрабатывающей - на 18,6%. Среди основных отраслей промышленности наиболее высокий прирост 
продукции зафиксирован в машиностроении - 33,9%, целлюлозно-бумажной и полиграфической промышленности - 32,1%, металлургии и 
обработке металла - 17,5%, пищевой промышленности и переработке сельскохозяйственных продуктов - 15,5%.

В Беларуси объем промышленного производства за полугодие увеличился на 14,4%. Наибольший прирост производства достигнут в 
черной металлургии (24,8%), машиностроении и металлообработке (20,7%), промышленности строительных материалов (15,5%), лесной, 
деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной промышленности (15%),  пищевой (14,9%),  электроэнергетике (13,7%),  химической и 
нефтехимической (12,6%), легкой промышленности (12,4%).

В  Молдове  прирост  промышленного  производства  составил  13,1%,  в  основном  за  счет  наращивания  объемов  производства  в 
пищевой промышленности. Однако достигнутый прирост был значительно ниже уровня I полугодия

2003 года, когда производство увеличилось на 18,1%.
В Таджикистане прирост производства за полугодие составил 11,7%, в Грузии - 10,4%, Узбекистане - 9,6%.
Промышленное производство в Казахстане увеличилось в I полугодии
2004 года на 9,4%. Рост обеспечен итогами работы горнодобывающей промышленности, увеличившей производство на 11,5%, и 

обрабатывающей - на 7,9%.
Промышленный  рост  в  России  в  январе  -  июне  2004  года  составил  7,4%.  Наибольшими  темпами  росло  производство  в 

машиностроении и металлообработке (14,9%), химической и нефтехимической промышленности (9,1%), промышленности строительных 
материалов (8,5%),  топливной промышленности (8,2%).  В пищевой промышленности рост составил 6,1%, черной металлургии -5,5%, 
лесной, деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной промышленности (5,1%), полиграфической промышленности (3,5%). В легкой 
промышленности производство снизилось на 3,9%.

Самые низкие темпы роста промышленного производства сложились в Азербайджане и Армении. Причем, если в Азербайджане 
замедление темпов роста по сравнению с прошлым годом было незначительным - с 106,2% в  I полугодии 2003 года до 105,5% в  I 
полугодии 2004 года, то в Армении промышленный рост замедлился более чем в 4 раза - с 118,6% до 104,5%.

В Туркменистане за полугодие промышленное производство увеличилось на 22%.
Стабильно  работали  отрасли  топливно-энергетических  комплексов  стран  Содружества.  Добыча  нефти  возросла  во  всех 

нефтедобывающих государствах (табл. 1).
Таблица 1
Добыча нефти и производство основных продуктов нефтепереработки в I полугодии 2004 года

Государства 
Содружества

Добыча нефти, включая газовый конденсат Производство основных продуктов нефтепереработки, в % к I 
полугодию 2003 года

млн. тонн в % к] полугодию 2003 
года автомобильный бензин дизельное 

топливо топочный мазут

Азербайджан 1,1 100,4 112 114 116
Казахстан 28,2 112 101 98 87

Россия 223 ПО 102 101 95
Украина 2,1 106 105 Ю5 99,1
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Из  приведенной  таблицы  видно,  что  при  повсеместном  росте  добычи  н-ефти  уровень  производства  отдельных  продуктов 
нефтепереработки ниже прошлогоднего.

Россия по уровню добычи нефти за  I полугодие 2004 года вышла на рекордные за последние 13 лет объемы (добытый объем 
сопоставим с показателем  I полугодия 1991 года). Суточная добыча нефти в январе-июне текущего года почти на 800 тыс. баррелей 
превысила соответствующий показатель прошлого года и составила около 9 млн. баррелей в сутки. Такой уровень добычи доступен лишь 
Саудовской Аравии, считающейся самым крупным производителем сырья в мире.

Росла добыча и других топливных ресурсов. За полугодие добыча газа увеличилась в Казахстане на 29%, России и Украине - на 3-
4%, добыча угля - в Украине - на 6%, Казахстане и России - на 2%. В Азербайджане за рассматриваемый период добыча газа снизилась 
на 2%.

Выработка  электроэнергии  увеличилась  в  Беларуси  на  19%,  Армении  -  на  17%,  Казахстане -  на  4%,  Азербайджане,  России  и 
Таджикистане - на 2%, Кыргызской Республике - на 1%. Некоторое снижение производства электроэнергии отмечено в Украине (на 1%) и 
Грузии (на 0,6%).

В I полугодии 2004 года работа аграрного сектора стран Содружества была сконцентрирована на севе яровых сельскохозяйственных 
культур и уборке урожая.

По сравнению с прошлым годом посевные площади под зерновыми и зернобобовыми культурами увеличились в Украине на 24%, 
Молдове - на 20%, Азербайджане и России - на 3-4%. В Беларуси посевы зерновых и зернобобовых культур сократились на 1,3%, в 
Кыргызской Республике  остались на уровне 2003 года. В то же время в Украине,  России и Молдове сократились посадки сахарной 
свеклы,  подсолнечника  и  картофеля,  Азербайджане  -  сахарной свеклы,  подсолнечника,  Кыргызской Республике  --  сахарной свеклы, 
Беларуси -картофеля.

В Азербайджане на конец июля собрано 1,8 млн. т зерновых и зернобобовых культур, что на 271 тыс. т (17,4%) больше, чем на эту же 
дату в 2003 году. Урожайность составила 25,6 центнера с гектара, что на 0,4 центнера (1,5%) меньше прошлогоднего.

В Беларуси по состоянию на 12 августа зерновые культуры собраны с 42% подлежащих уборке площадей. Намолот составил 3 млн. т 
зерна. В прошлом году такой валовой сбор был получен при убранных 55% площадей. Средняя урожайность достигла 32,4 центнера с 
гектара (в 2003 году урожайность на эту дату составляла 27,7 центнеров с гектара). По прогнозам Министерства сельского хозяйства и 
продовольствия республики к окончанию уборочной кампании средняя урожайность может составить не менее 27,7 центнеров с гектара, 
а валовой сбор зерна - не менее 6,5 млн. т.

В Кыргызской Республике к началу июля обмолочено около 3% площадей зерновых и зернобобовых культур, подлежащих уборке. 
Намолоты зерна составили 51,8 тыс. т против 17,7 тыс. т в 2003 году. С одного гектара убранной площади в среднем намолочено 34,2 
центнера зерна (в 2003 году — 34,7 центнера). Урожай зерновых культур в текущем году по прогнозам Министерства сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности Кыргызской Республики вырастет на 4,8% (79,7 тыс. т) и составит 1,7 млн. т. Ожидаемое валовое 
производство пшеницы составит 1,4 млн. т., что на 25,4 тыс. т. превысит урожай 2003 года.

В России в силу благоприятных погодных условий жатва во многих регионах началась на две недели раньше, чем в прошлом году. К 
началу августа текущего года собрано 23,9 млн. т зерна, что более чем в два раза превышает сбор на аналогичную дату прошлого года 
(11,1  млн.  тонн).  Зерновые  культуры  обмолочены  почти  на  7,6  млн.  гектаров,  что  составляет  17,1% от  запланированной  к  уборке 
площади. Урожайность составила 31,6 центнеров с гектара, что на 7,7 центнеров с гектара больше прошлогоднего.

Согласно  данным  Росгосхлебинспекции,  качество  зерна  в  этом  году  хуже  прошлогоднего.  Доля  продовольственной  пшеницы в 
обследованном урожае составила 66% против 76% в прошлом году. В том числе продовольственной пшеницы третьего класса пока 
выявлено 22% - это самый низкий показатель за последние четыре года.

Зерновые и зернобобовые культуры в этом году предстоит убрать более чем с 44,3 млн. гектаров. По прогнозу Минсельхоза России, 
валовой сбор зерна в России составит 73-76 млн. т против 67,2 млн. т в прошлом году.

В Туркменистане в текущем году собрано 2,8 млн. тонн зерновых, что соответствует объемам государственного заказа на 2004 год. 
Потребность внутреннего рынка республики в зерне составляет около 2 млн. т. По данным республиканских экспертов, Туркменистан в 
текущем году может экспортировать 400-500 тыс. т пшеницы.

В Узбекистане по состоянию на 7 июля зерновые культуры убраны с площади 1,03 млн. гектаров, что составляет 75% посевных 
площадей, тогда как на ту же дату прошлого года они были убраны с 48% площадей. Валовой сбор зерна составил 3,9 млн. т, что на 1 
млн. т больше, чем на аналогичную дату

2003 года. Средняя урожайность на поливных землях составила 41 центнер с гектара, на богарных - 8 центнеров с гектара (в 2003 
году соответственно 43 и 9 центнеров с гектара). По прогнозу Министерства сельского и водного хозяйства Узбекистана, валовой сбор 
зерновых колосовых культур в республике в

2004 году может составить около 5 млн. т.
Украинские агрохозяйства по состоянию на 10 августа обмолотили зерновые и зернобобовые культуры на площади 8 млн. гектаров 

(67% плана), собрав 24,1 млн. т зерна. Средняя урожайность составила 29,9 центнеров с гектара. Пшеницы намолочено 14,2 млн. т при 
средней урожайности 32,9 центнеров с гектара. Минагрополитики Украины в 2004 году ожидает урожай зерновых в объеме до 35 млн. т, 
что на 73,3% превышает показатель 2003 года. В 2004-2005 маркетинговом году Украина планирует экспортировать около 9-10 млн. т зер-
новых, в том числе 4-4,5 млн. т пшеницы.

Тенденции экономической стабильности положительно сказались на инвестиционных перспективах стран Содружества. В I полугодии 
2004 года наиболее высокие темпы наращивания объемов инвестиций в основной капитал имел Азербайджан (61%).  В Кыргызской 
Республике, имевшей в  I полугодии 2003 года инвестиционный спад в 6%, в истекшем полугодии объем инвестиций вырос на 23%. 
Инвестиционный рост в 22-23% отмечен в Беларуси и Туркменистане, в 20% - в Грузии. По сравнению с  I полугодием прошлого года 
значительно замедлились темпы инвестиционного роста в Армении с 45% до 12% и Молдове - с 36% до 19%. В Казахстане и России 
объемы инвестиций в основной капитал выросли за полугодие на 12-12,6% и остались стабильными по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года.

Инвестиционный  рост  в  ряде  государств  Содружества  поддерживался  притоком  иностранных  инвестиций.  В  Азербайджане 
иностранные инвестиции составили 85% (9,8 трлн. манатов) от общего объема инвестиций. По сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года их объем увеличился на 61,9%. В Грузии объем иностранных инвестиций составил 356,5 млн. лари, или 78% всего объема 
вложений в основной капитал.

Объем иностранных инвестиций, поступивших в российскую экономику, за  I полугодие 2004 года составил 19 млрд. долл., что на 
49,9% больше, чем за аналогичный период 2003 года. Прямые зарубежные инвестиции в Россию составили 3,4 млрд. долл. (18% от 
общего объема инвестиций) и выросли
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на 35,3%. По состоянию на конец июня 2004 года накопленный иностранный капитал в экономике России составил 66,1 млрд. долл., 
что  на  36,7%  больше  по  сравнению  с  соответствующим  периодом  предыдущего  года.  Наибольший  удельный  вес  в  накопленном 
иностранном капитале приходился на инвестиции, осуществляемые на возвратной основе - 57,2%, доля прямых инвестиций составила 
40,7%.

В Беларуси объем иностранных инвестиций в  I полугодии 2004 года составил 655,4  млн.  долл.,  что  на 28,4% больше,  чем в  I 
полугодии 2003 года. Объем прямых иностранных инвестиций увеличился в 1,5 раза и составил 431 млн. долл.,  или 65,8% от всех 
полученных инвестиций. Наибольший объем прямых инвестиций поступил в торговлю и общественное питание, связь и промышленность.

В  Таджикистане,  Кыргызской  Республике  и  Казахстане  за  счет  средств  иностранных  фирм  и  совместных  предприятий 
осуществлялось 25-28% капвложений,  в Молдове -  18%,  что соответствовало прошлогодним параметрам.  В Армении удельный вес 
иностранных инвестиций сократился с 32% в  I полугодии 2003 года до 8% в  I полугодии 2004 года. В Беларуси доля освоенных ино-
странных инвестиций составила 2,5% (в I полугодии 2003 года - 3%).

В  I полугодии  2004  года  росло  жилищное  строительство.  В  среднем  по  странам  Содружества  за  счет  всех  источников 
финансирования в эксплуатацию сдано жилья на 9% больше, чем в аналогичном периоде прошлого года. В отдельных странах темпы 
жилищного  строительства  значительно  превышали  средний  показатель  по  Содружеству.  Например,  в  Таджикистане  ввод  жилья 
увеличился на 45%, Казахстане - на 41%, Кыргызской Республике - на 26%. В то же время в Армении и Грузии строительство жилья 
сократилось за полугодие соответственно на 18% и 11%.

На фоне позитивных изменений в экономике работал и развивался транспортный комплекс стран Содружества. За полугодие объемы 
перевозок  грузов предприятиями  транспорта  увеличились  в  Молдове  и  Таджикистане  на  15-16%,  Украине --  на  9%,  Азербайджане, 
Беларуси и Казахстане - на 8%, России и Кыргызской Республике - на 5-6%, Грузии - на 3%. В Армении объемы транспортных перевозок 
снизились на 9%.

Стабильно  работали  железнодорожный  и  автомобильный  транспорт  стран  Содружества.  Перевозки  этими  видами  транспорта 
увеличили большинство государств, за исключением Грузии и Таджикистана, снизивших железнодорожные перевозки соответственно на 
2% и 4%, и Армении, снизившей перевозки грузов автомобильным транспортом на 28%.

В  отдельных  государствах  высокими  темпами  росли  перевозки  грузов  воздушным  транспортом.  За  полугодие  в  Азербайджане 
объемы авиаперевозок увеличились в 1,8 раза, Беларуси - на 28%, Армении - на 19%. В то же время сокращение объемов авиаперевозок 
отмечено в Кыргызской Республике на 45%, Украине - на 29%, Казахстане - на 10%.

На  магистральных  трубопроводах  стран  Содружества  продолжалось  наращивание  объемов  перекачки  продуктов.  За 
рассматриваемый период только в Украине и Азербайджане несколько снизилась транспортировка нефти, в Армении - транспортировка 
газа.

Внешнеторговая деятельность стран Содружества за рассматриваемый период имела положительные тенденции как во взаимной 
торговле,  так  и  в  торговле с другими странами мира.  При этом на протяжении шести месяцев 2004 года взаимная торговля стран 
Содружества стабильно развивалась более высокими темпами, чем торговля с другими странами мира (табл. 2).

Таблица 2
Размеры опережения темпов роста взаимной торговли над темпами роста внешнеторговых операций с другими странами 

мира
в 2004 году

Период Процентных пунктов
Январь 3

Январь - февраль 14
Январь - март 11

Январь - апрель 10
Январь - май 13

Январь - июнь 14
Соответственно повышалась доля стран Содружества в общем объеме экспортно-импортных операций. За январь - июнь 2004 года 

доля этих стран в общем объеме внешнеторговых операций составила 27% против 25% в январе -июне прошлого года, в том числе в 
экспорте - 21% (19%), импорте - 39% (37%) (график 2).

Тенденция превышения темпов роста торговли со  странами СНГ  над торговлей с другими странами мира сохраняется  во  всех 
странах Содружества, кроме Молдовы и Украины.

В стоимостном выражении общий объем внешнеторговых операций стран Содружества за 6 месяцев 2004 года составил 172,9 млрд. 
долл., из которых экспортные операции составили 109,4 млрд. долл., импортные - 63,5 млрд. долл.

Доля взаимной торговли государств Содружества и их торговли с другими странами в общих объемах торговых операций в 
I полугодии 2004 года (в процентах)

Внешнеторговый оборот

Экспорт
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Импорт

Объем взаимной торговли стран Содружества за январь -  июнь 2004 года оценивается в 47,3 млрд. долл.,  что на 41% больше 
аналогичного периода прошлого года, в том числе объем экспорта - 22,6 млрд. долл. (рост на 42%), импорта - 24,7 млрд. долл. (рост на 
40%) (табл. 3).

Прирост торговых операций со странами Содружества наблюдался во всех государствах, кроме Армении, где экспортные операции 
снизились - на 4%, импортные - на 9%.

Высокими темпами во взаимной торговле росли экспортные операции. В Азербайджане их прирост составил 171%, Грузии - 97%, 
Казахстане и Украине - 51-57%, Кыргызской Республике -  49%,  России и Беларуси -  36-37%. В Молдове экспорт взаимной торговли 
увеличился на 27%, Таджикистане - на 13%.

Номенклатура экспорта в страны СНГ остается ограниченной. Например, для России, Казахстана и Азербайджана это топливно-
энергетические товары, для Беларуси - отдельные виды машиностроительной продукции, для Кыргызской Республики - электроэнергия, 
хлопковое волокно и отдельные виды машиностроительной продукции, для Молдовы - отдельные виды потребительских товаров, для 
Таджикистана - электроэнергия и хлопковое волокно. В то же время за прошедшее полугодие в структуре взаимного экспорта отдельных 
стран Содружества возросла доля технических средств по сравнению с долей этих средств в структуре экспорта в другие страны мира. 
Так, в экспорте Азербайджана в страны СНГ доля машин, оборудования и транспортных средств составила 42% против 1% в другие 
страны мира, Беларуси - соответственно 39% и 7%, России - 20% и 6%, Кыргызской Республике - 15% и 2%.

Импортные операции во взаимной торговле увеличились в Казахстане и Таджикистане - на 61%, Кыргызской Республике и Грузии - на 
58-59%, Азербайджане -- на 47%, России - на 41%, Беларуси, Украине и Молдове - на 34-36%.

Как и в предыдущие годы, отрицательное сальдо торгового баланса во взаимной торговле имели все государства Содружества, за 
исключением России. Наибольший дефицит торговли со странами Содружества имели Украина (около 3 млрд. долл.) и Беларусь (1,7 
млрд. долл.).

Объем торговли стран Содружества с другими странами мира за январь -июнь 2004 года составил 125,6 млрд. долл., в том числе 
экспорт - 86,8 млрд. долл. (рост на 24%), импорт - 38,8 млрд. долл. (рост на 30%) (табл. 4).

Более высокими темпами, чем в среднем по Содружеству, росли экспортные операции с другими странами мира в Украине (49%), 
Грузии и Кыргызской Республике (43%), Молдове (41%), Казахстане (37%), Беларуси и Таджикистане (27-29%), импортные операции - в 
Таджикистане (68%), Казахстане и Грузии (51-56%), Украине и Молдове (32-33%).

Объем взаимной торговли государств Содружества в I полугодии 2004 г.
Таблица 3

 I полугодие 2004 г. Справочно:
I полугодие 2003 г. в % к I 
полугодию 2002 г. 

Государства 
Содружества 

Млн. долл. США В % к I полугодию 2003 г. 

 внешнеторговы
й оборот 

экспорт импорт сальдо экспорт импорт экспорт импорт 

Азербайджан 902,2 347,8 554,4 -206,6 271 147 134 118 
Армения 188,8 58,9 129,9 -71,0 96 91 143 141 
Беларусь 8208,1 3254,1 4954,0 -1699,9 137 134 122 137 
Грузия 420,9 157,4 263,5 -106,1 197 159 98 114 
Казахстан 4767,6 1981,3 2786,3 -805,0 151 161 130 124 
Кыргызская 
Республика 

373,2 116,5 256,7 -140,2 149 158 111 ПО 

Молдова 568,0 231,9 336,1 -104,2 127 136 109 151 
Россия 20434,2 12430,4 8003,8 4426,6 136 141 134 123 
Таджикистан 513,3 74,1 439,2 -365,1 ИЗ 161 60 92 
Туркменистан     • . .    
Узбекистан         
Украина 10905,3 3953,1 6952,2 -2999,1 157 134 131 127 
СНГ 47281,6 22605,5 24676,1 -2070,6 142 140 127 126 

Таблица 4
Объем торговых операций государств Содружества с другими странами мира в I полугодии 2004 г.

 I полугодие 2004 г. Справочно:
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I полугодие 2003 г. в % к Т 
полугодию 2002 г. 

Государства 
Содружества 

Млн. долл. США В % к I полугодию 2003 г. 

 нешпеторгоаы
й оборот 

экспорт импорт сальдо экспорт импорт экспорт импорт 

Азербайджан 1924,9 966,2 958,7 7,5 ИЗ 127 103 189 
Армения 776,3 281,1 495,2 -214,1 110 108 139 152 
Беларусь 4862,8 2903,2 1959,6 943,6 127 129 130 121 
Грузия 642,1 140,7 501,4 -360,7 143 156 112 136 
Казахстан 9445,2 6561,8 2883,4 3678,4 137 151 157 115 
Кыргызская 
Республика 

386,9 221,9 165,0 56,9 143 126 95 112 

Молдова 665,7 228,3 437,4 -209,1 141 133 152 119 
Россия 88595,9 63486,9 25109,0 38377,9 120 128 128 119 
Таджикистан 569,2 382,1 187,1 195,0 129 168 116 118 
Туркменистан         
Узбекистан  • • •  . . . • • *    
Украина 17763,2 11586,7 6176,5 5410,2 149 132 126 132 
СНГ 125632,2 86758,9 38873,3 47885,6 124 130 130 120 

Номенклатура  экспорта  в  другие  страны  мира  представлена  в  основном  топливно-энергетическими  ресурсами.  Особенно 
ориентированы на рынки других стран мира экспорт сырой нефти и продуктов ее переработки. Например, в Азербайджане за 6 месяцев 
текущего на вышеуказанные товары приходилось 88% общего объема экспорта в эти страны. В Казахстане экспорт сырой нефти в другие 
страны мира составляет 63% общего объема экспорта. В товарной структуре экспорта России в другие страны мира доля топливно-
энергетических ресурсов составляет 57%.

Наибольший объем импорта из других стран мира в основном приходился на машинотехническую продукцию. На долю этой группы 
товаров приходится 54% общего импорта Казахстана, 42-46% - Беларуси, России, Азербайджана, 39% - Кыргызской Республики, 23% - 
Молдовы.

Отрицательное  сальдо  торгового  баланса  с  другими  странами  мира  по  итогам  6  месяцев  2004  года  имели Армения,  Грузия  и 
Молдова. В остальных странах сальдо торгового баланса было положительным.

Доли  взаимной  торговли  и  торговли  с  другими  странами  мира  в  общих  объемах  экспортно-импортных  операций  по  странам 
Содружества приведены в таблице 5.

Рост  реального  сектора,  положительная  динамика  внешней  торговли  способствовали  повышению  исполнения  бюджетов, 
своевременному погашению долговых обязательств.

В Азербайджане профицит госбюджета в I полугодии 2004 года составил 220,2 млрд. манатов, или 1,2% ВВП. Доходы госбюджета 
составили 3,3 трлн. манатов, что на 5,9% больше плана на этот период и на 22,3% выше показателя аналогичного периода прошлого 
года. Расходы бюджета составили 3,1 трлн. манатов (95,5% от плана, рост относительно I полугодия 2003 года на 21,2%).

Профицит бюджета Армении по итогам I полугодия 2004 года составил 5,96 млрд. драмов или 1% ВВП. Доходы бюджета составили 
126,8 млрд. дра-мов (21% ВВП), расходы -- 120,8 млрд. драмов (20,1% ВВП). Наиболее крупными статьями расходов были расходы на 
капитальное строительство и государственные кредиты.

За полугодие профицит республиканского бюджета Казахстана составил 5,7 млрд. тенге, или более 0,2% ВВП. Доходы составили 
469,8  млрд.  тенге,  расходы  464,1  млрд.  тенге.  В  расходной  части  наибольшие  затраты  составили  перечисления  на  социальное 
обеспечение (113,3 млрд. тенге).

В России профицит федерального бюджета по итогам полугодия составил 354,1 млрд. рублей (4,9% ВВП). Доходы сложились на 
уровне 1,5 трлн. рублей, расходы - 1,2 трлн. рублей.

В Таджикистане в I полугодии текущего года профицит государственного бюджета составил 22 млн. сомони, или 1% ВВП. Доходная 
часть бюджета составила 496 млн. сомони (21,1% ВВП), что на 36,3% превышает показатель аналогичного периода прошлого года и на 
11,9% план на этот период. Расходная часть бюджета составила 474 млн. сомони (20,1% ВВП), превысив прошлогодний уровень на 
50.5%. От плана расходы составили 93,8%.

Таблица 5
Доля государств Содружества в общих объемах экспортно-импортных операций в I полугодии 2004 г.

 Экспорт Импорт 
Государства В государства СНГ В страны остального мира Из государств СНГ Из стран остального мира 
Содружества 7  полугодие 

2003 г. 
I  полугодие 
2004г. 

7  полугодие 
2003 г. 

I  полугодие 
2004г. 

I  полугодие 
2003 г. 

/  полугодие 
2004г. 

/  полугодие 
2003 г. 

7  полугодие 
2004 г. 

Азербайджан 13,1 26,5 86,9 73,5 33,3 36,6 66,7 63,4 
Армения 19,3 17,3 80,7 82,7 23,8 20,8 76,2 79,2 
Беларусь 50,9 52,8 49,1 47,2 70,9 71,7 29,1 28,3 
Грузия 44,8 52,8 55,2 47,2 34,0 34,4 66,0 65,6 
Казахстан 21,5 23,2 78,5 76,8 47,5 49,1 52,5 50,9 
Кыргызская 
Республика 

33,4 34,4 66,6 65,6 55,4 60,9 44,6 39,1 

Молдова 53,0 50,4 47,0 49,6 42,9 43,5 57,1 56,5 
Россия 14,7 16,4 85,3 83,6 22,4 24,2 77,6 75,8 
Таджикистан 18,2 16,2 81,8 83,8 71,1 70,1 28,9 29,9 
Туркменистан ... ... ...   ... ...  
Узбекистан  ... ...  ... ... ...  
Украина 24,5 25,4 75,5 74,6 52,6 53,0 47,4 47,0 
СНГ 19,0 21,0 81 79 37,0 39,0 63,0 61,0 

Дефицитное исполнение бюджетов по итогам I полугодия 2004 года имели Молдова и Грузия.
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Государственный бюджет Молдовы за 6 месяцев текущего года исполнен в сумме 3,2 млрд. леев. Доходы выросли на 13,8%, расходы 
- на 22,5%. Дефицит составил 164,8 млн. леев.

Доходная часть госбюджета Грузии с учетом грантов за полугодие исполнена на 113,3%.  В бюджет поступило 721,2 млн.  лари. 
Расходная часть исполнена на 85% от плана и составила 750,1 млн. лари. Дефицит составил 28,9 млн. лари.

Внешний государственный долг Азербайджана (с учетом госгарантий) за рассматриваемое полугодие снизился на 3% - до 1,5 млрд. 
долл.  На обслуживание  внешнего  долга  было направлено 71,1  млн.  долл.,  из  которых 61,7  млн.  долл.  приходилось  на  погашение 
основного долга, 9,4 млн. долл. - на выплату процентов.

В Беларуси внешний государственный долг (без учета краткосрочных кредитов) в I полугодии текущего года сократился на 11,1% до 
654,9 млн. долл. Из общей суммы внешнего долга прямой долг правительства составил 315,9 млн. долл., уменьшившись с начала года на 
10,1%. Объем иностранных кредитов полученных субъектами хозяйствования под гарантию правительства составил 339 млн. долл., что 
на 12% меньше, чем на 1 января 2004 года.

Внешний долг России за  I полугодие 2004 года снизился со 121 млрд. долл. до 116 млрд. долл. Были урегулированы долги перед 
Международным банком экономического сотрудничества и Международным инвестиционным банком. Ведется работа по урегулированию 
коммерческого долга бывшего СССР.

Внешний  долг  правительства  Казахстана  на  1  июля  текущего  года  составил  3,0  млрд.  долл.,  что  на  1,6%  ниже  аналогичного 
показателя на 1 января 2004 года.

В некоторых государствах Содружества снижены процентные ставки рефинансирования, что делает более доступным кредиты для 
предприятий и населения. По состоянию на конец мая текущего года процентная ставка рефинансирования Центрального банка Армении 
составила 6% и по сравнению с аналогичным периодом прошлого  года снизилась  на  0,4 процентных пункта,  Национального  банка 
Казахстана - соответственно 7% и на 0,5 пункта, Центрального банка России - 14% и на 4 пункта, Национального банка Таджикистана - 
10% и на 10 процентных пунктов. В Азербайджане процентная ставка рефинансирования Национального банка сохранилась на уровне 
мая прошлого года и составила 7%.

На валютных рынках стран Содружества в  I полугодии 2004 года сохранялась достаточно стабильная ситуация. Во всех странах 
кроме Узбекистана наблюдалось ослабление курса евро по отношению к национальным валютам, в частности, в Молдове - на 12,1%, 
Казахстане - на 8,1, Армении - на 7,4, Кыргызской Республике - на 5,9, России - на 4,2, Азербайджане - на 3,6, Украине и Беларуси - на 
2,8-2,9, Грузии и Таджикистане - на 1,2-1,5%. В Узбекистане курс евро за полугодие вырос на 1,7%.

Курс доллара США по отношению к национальным валютам за полугодие снизился в Молдове на 9,6%, Казахстане, Армении - на 5,4-
5,6%, Кыргызской Республике - на 3,4%, России - на 1,5%, Украине и Азербайджане - на 0,2-0,4%. В Узбекистане курс доллара вырос на 
4,1%, Таджикистане - на 0,8%. По отношению к национальным валютам Туркменистана и Беларуси курс доллара не изменился.

В сфере потребительских рынков всех стран Содружества в I полугодии 2004 года наблюдалось наращивание объемов розничного 
товарооборота и платных услуг. Самый высокий рост товарооборота за полугодие сложился в Таджикистане (20,4%) и Украине (19,9%), 
самый низкий - в Грузии (6%) и Казахстане (7,1%). В остальных странах рост розничного товарооборота составил от 10 до 13%.

В большинстве стран сохраняется сложившаяся в прошлом году тенденция опережающего роста реализации товаров торгующими 
организациями по сравнению с продажами на рынках. Только в Азербайджане, Кыргызской Республике и Молдове товарооборот рынков 
рос более высокими темпами, чем в торгующих организациях.

Снижается влияние ценового фактора на прирост розничного товарооборота. Например, в Азербайджане, Кыргызской Республике, 
Таджикистане и Украине прирост розничного товарооборота на 60-84% обеспечен увеличением реализации товарной массы, в Армении и 
России  -  более  чем  наполовину.  В  то  же  время  в  Беларуси,  Молдове  и  Грузии  доля  ценового  фактора  в  стоимостном  приросте 
товарооборота составила 54-62%. В среднем по странам Содружества за счет увеличения объемов продажи товаров получено 60% 
прироста стоимости товарооборота и 40% - за счет роста цен.

В отдельных странах высокими темпами росли объемы платных услуг населению. За I полугодие 2004 года объемы платных услуг 
увеличились в Армении и Кыргызской Республике на 18,6-19,6%, Азербайджане - на 13,5%, Таджикистане и Беларуси - на 11,8-12,1%.

Таблица 6
Структура платных услуг населению в некоторых странах Содружества по секторам реализации в I полугодии 2004 года
(в % к общему объему платных услуг)

Государства Содружества Организованный сектор Неформальный сектор 
Азербайджан 70,2 29,8 
Армения 86,1 13,9 
Беларусь 93,7 6,3 
Кыргызская Республика 84,1 15,9 
Молдова 81,6 17,4 
Россия 72,0 28,0 
Таджикистан 31,0 69,0 

Как  видно из  приведенной таблицы,  только  в  Таджикистане  в  общем объеме услуг  преобладали  услуги,  оказанные  населению 
неформальным сектором.

Рост потребительских цен во многих государствах Содружества в I полугодии текущего года был ниже, чем за аналогичный период 
прошлого года (табл. 7).

Таблица 7
Темпы роста потребительских цен (в процентах)

Государства Содружества I полугодие 2003 года I полугодие 2004 года 
Азербайджан 100,5 102,4 
Армения 106,8 104,5 
Беларусь 114,5 108,1 
Грузия 102,4 99,2 
Казахстан 102,3 102,4 
Кыргызская Республика 102,5 101,0 
Молдова 107,8 104,5 
Россия 107,9 106,1 
Таджикистан 108,2 101,0 
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Туркменистан ... ... 
Узбекистан 104,2 99,2 
Украина 104,6 104,4 

Некоторое ускорение инфляционных процессов по сравнению с прошлым годом произошло только в Азербайджане за счет роста цен 
на продовольственные товары.

Цены на товары продовольственной группы росли более высокими темпами по сравнению с непродовольственными товарами и 
услугами в большинстве государств. Только в Молдове и России рост цен и тарифов на услуги опережал рост цен на товары. В Молдове 
при общей инфляции в 4,5% услуги подорожали на 7,1 %, в России при общей инфляции в 6,1 - на 11 %.

В  I полугодии 2004 года наблюдался рост цен на отдельные социально-значимые продукты. Например, цены на муку выросли в 
Беларуси  на  30% при общем росте  цен  на  продукты питания  на  9,9%,  в  России  -  на  19,8% (6,1%),  Казахстане -  на  13,7% (3,3%), 
Кырыгзской Республике - на 13,3 (2%).

С начала текущего года цены на бензин повысились в Украине на 49,2%, Армении - на 17,]%,  России - на 14,2%, Грузии - на 13%, 
Беларуси - на 6,9%, в то же время снизились в Таджикистане - на 23,9%, Кыргызской Республике -на 16.4%, Казахстане - на 5,3%.

Оплата жилищных услуг за полугодие возросла в Беларуси на 62,2%, Таджикистане - на 48,4%, России - на 23,9%, Молдове - на 4,3%, 
Казахстане -на 3,7%. В Армении за полугодие жилищные услуги подешевели на 5%, в Азербайджане - остались на уровне декабря 2003 
года.

В отдельных государствах Содружества денежные доходы населения росли более высокими темпами, чем инфляция. Реальные 
денежные доходы населения Узбекистана в январе - июне 2004 года увеличились на 16,7%, Казахстана - на 14%, Беларуси - на 12,9%, 
России - на 9,8%.

Реальная заработная плата выросла по отношению к I полугодию 2003 года в Таджикистане - на 38%, Армении - на 24%, Украине - на 
19%, Казахстане и России - на 14%, Азербайджане и Беларуси - на 13%, Молдове - на 11%, Кыргызской Республике - на 9%.

В течение полугодия установленный минимум оплаты труда пересматривался в Азербайджане, Армении, Беларуси, Казахстане и 
Таджикистане.  В  России  и  Украине  он  остался  на  уровне  октября  и  декабря  2003  года,  в  Молдове  -мая  2001  года,  в  Кыргызской 
Республике - января 1998 года.

Изменения  средней  заработной  платы  в  долларовом  исчислении,  исходя  из  официальных  курсов  валют,  установленных 
национальными банками государств — участников Содружества, приведены в таблице 8.

Таблица 8
Государства Содружества Июнь 2003 года Июнь 2004 года 
Азербайджан 78 94 
Армения 54 79 
Беларусь 125 165 
Грузия  ... 
Казахстан 157 205 
Кыргызская Республика ... ... 
Молдова 64 91 
Россия 182 240 
Таджикистан 13,8 20,3 
Туркменистан ... ... 
Узбекистан   
Украина 89 ИЗ 

Сокращалась  задолженность  по  выплате  заработной  платы.  По  сравнению  с  началом  года  в  Беларуси  она  практически 
ликвидирована,  в  России,  Армении  и  Украине  -  уменьшилась  на  11-13%.  Вместе  с  тем  в  Молдове  задолженность  по  зарплате  за 
рассматриваемый период выросла на 12%, Таджикистане - на 9%.

Численность безработных в странах Содружества оценивается в 10 млн. человек.  На конец июня текущего года самый высокий 
уровень безработицы сохранялся в Армении - 9,3% от экономически активного населения, самый низкий - в Азербайджане - 1,4%. В 
остальных государствах Уровень безработицы не превышал 1,5-3,5%.

Число безработных,  официально зарегистрированных в службах занятости,  в большинстве стран в 2-4 раза ниже общего числа 
безработных из-за недостаточной заинтересованности незанятых граждан в получении официального статуса безработных.

О возросшем уровне социального развития стран СНГ свидетельствуют опубликованные данные доклада ООН о развитии человека. 
Согласно отчету все государства Содружества вошли в группу стран со средним уровнем развития. Из 177 стран мира, вошедших в отчет 
ООН, страны Содружества занимают следующие места (табл. 9).

Таблица 9
Место, занимаемое странами Содружества по уровню жизни*

Государства Содружества Занимаемое место 
Россия 57 
Беларусь 62 
Украина 70 
Казахстан 78 
Армения 82 
Туркменистан 86 
Азербайджан 91 
Грузия 97 
Узбекистан 107 
Кыргызская Республика 110 
Таджикистан 116 

*  Основные  показатели,  по  которым  определялся рейтинг  государств  -  продолжительность  жизни,  ВВП  на  душу  населения  (по 
паритету покупательной способности) и уровень грамотности.

выводы
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В  I полугодии  2004  года  в  государствах  Содружества  продолжал  сохраняться  устойчивый  экономический  рост,  причем  более 
высокими темпами, чем в I полугодии прошлого года.

Росли объемы внешнеторговых операций. Взаимная торговля стран Содружества стабильно развивалась более высокими темпами, 
чем торговля с другими странами мира.

Экономическая стабильность обеспечивалась замедлением темпов инфляции, относительной устойчивостью курсов национальных 
валют и сбалансированностью государственных бюджетов.

Рост экономики поддерживался инвестиционными вложениями.
В отдельных государствах денежные доходы населения росли более высокими темпами,  чем инфляция.  Несколько  улучшилось 

положение на рынках труда.
Вместе с тем в экономическом развитии стран Содружества продолжают сохраняться сырьевая зависимость, инвестиционные риски, 

не всегда  обеспечивается приемлемый уровень жизни населения.  Потенциал сотрудничества  государств -  участников  СНГ в  сфере 
экономики используется не полностью.

Экспорт России важнейших товаров за январь-июль 2004 года
Код
тнвэд 

Наименование товара Всего Дальнее зарубежье СНГ 
тыс. тонн млн. долл. тыс. тонн млн. долл. тыс. тонн МЛН.

долл. 
 Всего:* - 89957.0 - 74890.2 - 15066.7 
 
1001 Пшеница и меслин 470.8 64.2 252.1 30.9 218.7 33.3 
2208601100 Водка, дал 100% спирта 180029.6 11.9 82457.1 6.4 97572.5 5.5 
2510 Фосфаты кальция 1 560.0 69.9 1556.5 69.8 3.5 0.1 
2601 Руды и концентраты железные 9716.7 247.2 7597.2 211.0 2119.5 36.2 
2701 Уголь каменный 38411.4 1 400.3 32950.9 1127.3 5460.5 273.0 
2704 Кокс и полукокс 2111.0 279.4 1175.6 155.0 935.4 124.4 
2709 Нефть сырая 119907.6 24 399.7 107424.3 22249.3 12483.3 2150.4 
2710 Нефтепродукты 41 237.9 8 502.8 39583.4 8121.5 1654.5 381.3 
2710114100-
2710115900 Бензин автомобильный 2 617.1 761.4 2156.5 656.3 460.6 105.1 

2710193100-
2710194900 Дизельное топливо 14 983.3 3 994.4 14359.7 3855.3 623.6 139.1 

2710195100-
2710196900 Мазут 19532.2 2 574.9 19400.4 2564.1 131.8 10.8 

2711210000 Газ природный, млрд.кубм 107.8 11 830.1 85.4  22.4  
2716 Электроэнергия, млн.кВт-ч 10188.0 247.8 6907.0 177.7 3281.0 70.1 
2814100000 Аммиак безводный 1 821.2 267.9 1799.0 264.7 22.2 3.2 
290511 Метанол 1 008.1 150.2 981.8 145.7 26.3 4.5 
3102 Удобрения минеральные азотные 5417.5 516.7 5088.8 482.3 328.7 34.4 

3104 Удобрения минеральные 
калийные 3 884.5 337.4 3821.0 332.2 63.5 5.2 

3105 Удобрения минеральные 
смешанные 4 433.1 590.9 4268.5 564.9 164.6 26.0 

4002 Саучук синтетический 329.9 376.4 286.0 334.1 43.9 42.3 

4403 Лесоматериалы необработанные, 
тыс.куб.м 24 447.8 1 366.4 24199.9 1355.7 247.9 10.7 

4407 Лесоматериалы обработанные 4 454.1 869.9 3736.7 800.1 717.4 69.8 
4412 Фанера клееная, тыс. куб.м 834.6 232.4 797.6 220.0 37.0 12.4 
4702-4704 Целлюлоза древесная 1 027.7 383.9 983.2 365.3 44.5 18.6 
4801 Бумага газетная 720.2 276.3 642.6 244.9 77.6 31.4 

5208-5212 Ткани хлопчатобумажные, 
тыс.кв.м 194157.4 84.3 136800.8 64.7 57356.6 19.6 

72 Черные металлы 26 966.0 8118.6 25612.7 7643.6 1353.3 475.0 
72 (кроме 
7201-7204) 

Черные металлы (кроме чугуна, 
ферросплавов, отходов и лома) 16341.5 6 036.7 15588.9 5666.0 752.6 370.7 

7201 Чугун 3 002.9 656.5 2837.5 617.3 165.4 39.2 
7202 Ферросплавы 348.9 370.5 324.6 341.3 24.3 29.2 

7207 Полуфабрикаты из углеводистой 
стали 6 962.0 2166.3 6896.7 2143.3 65.3 23.0 

7208-7212 Прокат плоский из углеродистой 
стали 6241.1 2 630.7 6055.6 2525.1 185.5 105.6 

7403 Медь рафинированная 165.0 424.2 164.7 423.3 0.3 0.9 
7502 Никель необработанный 129.5 1 722.2 129.5 1721.3 0.0 0.9 
7601 Алюминий необработанный 2 222.2 2 559.5 2219.2 2554.5 3.0 5.0 
84-90 Машины и оборудование - 6617.9 - 4495.7 - 2122.2 
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8703 Автомобили легковые, тыс.шт. 73.3 324.4 40.3 184.3 33.0 140.1 
8704 Автомобили грузовые, тыс.шт. 21.7 207.3 5.4 78.5 16.3 128.8 

Примечания:  1. В  общих  итогах  экспорта  и  импорта  (без  распределения  по  товарам)  учтены  показатели  о  торговле  с  
Белоруссией на основе данных Федеральной службы государственной статистики РФ

Импорт России важнейших товаров за январь-июль 2004 года
Код ТНВЭД Наименование товара Всего Дальнее зарубежье СНГ 

тыс. тонн млн. долл. тыс. тонн млн. долл. тыс. тонн млн. долл. 

 Всего: - 39814.2 - 30216.8  9597.5 
 
0201-0204 Мясо свежее и мороженое 454.6 617.0 401.6 511.0 53.0 106.0 
0207 Мясо птицы свежее и мороженое 535.0 319.4 534.9 319.3 0.1 0.1 
0302-0304 Рыба свежая и мороженая 326.1 271.1 312.7 263.0 13.4 8.1 
0402 Молоко и сливки сгущенные 25.4 32.4 1.4 2.2 24.0 30.2 
0405 Масло сливочное 66.2 100.5 45.1 71.5 21.1 29.0 
0805 Цитрусовые 482.3 173.2 480.7 172.8 1.6 0.4 
0901 Кофе 15.7 21.9 15.5 21.4 0.2 0.5 
0902 Чай 96.9 167.5 95.8 166.9 1.1 0.6 
10 Зерновые культуры - 270.9 - 88.8 - 182.1 
1001 Пшеница и меслин 641.6 114.2 34.1 6.9 607.5 107.3 
100300 Ячмень 321.4 48.5 201.3 32.8 120.1 15.7 
1005 Кукуруза 345.6 61.9 47.4 12.7 298.2 49.2 
1512 Масло подсолнечное 97.3 76.7 29.1 23.4 68.2 53.3 
1602 Изделия и консервы из мяса 17.8 24.7 8.9 15.9 8.9 8.8 
170111-
170112 

Сахар-сырец 1 676.2 336.8 1674.3 336.4 1.9 0.4 

170199100 Сахар белый 131.3 45.9 34.6 8.5 96.7 37.4 
1801 Сакао-бобы 29.4 60.2 29.4 60.2 - - 
1806 Тродукты, содержащие какао 71.1 102.7 17.1 41.3 54.0 61.4 

22 Напитки алкогольные и 
безалкогольные - 572.0 - 274.3 - 297.7 

2402 Сигареты и сигары - 30.5 - 30.3 - 0.2 
2606 'уды и концентраты алюминиевые 45.7 3.0 44.2 2.9 1.5 0.1 
2701 Уголь каменный 13924.6 131.3 98.5 10.1 13826.1 121.2 
2709 1ефть сырая 2 973.4 343.5 - - 2973.4 343.5 
2710 Нефтепродукты 93.2 105.6 82.2 102.7 11.0 2.9 
2710114100-
2710115900 

Бензин автомобильный 0.2 0.1 0.2 0.1 - - 

2710193100-
2710194900 Дизельное топливо 0.1 0.2 0.1 0.2 0.0 0.0 

2710195100-
2710196900 Мазут 8.1 0.9 0.5 0.1 7.6 0.8 

2941 Антибиотики - 15.6 - 15.6 - 0.0 
3003-3004 Медикаменты - 1 260.6 - 1253.8 - 6.8 

3808 Химические средства защиты 
растений 15.7 119.7 15.5 118.7 0.2 1.0 

4001-4002 Каучук натуральный и 
синтетический 39.1 31.0 36.9 29.2 2.2 1.8 

5201 Волокно хлопковое, нечесаное 172.4 150.6 3.6 3.0 168.8 147.6 
5208-5212 Ткани хлопчатобумажные, тыс.кв.м 68 259.0 30.5 59165.9 26.5 9093.1 4.0 
61-62 Одежда - 323.9 - 305.5 - 18.4 
6403 Обувь кожаная, млн.пар 6.1 69.9 5.6 66.9 0.5 3.0 
72 Черные металлы 2 214.0 1 003.4 316.5 225.2 1897.5 778.2 

72 (кроме 
7201-7204) 

Черные металлы (кроме 
чугуна,ферросплавов, отходов и 
лома) 

1 827.2 818.3 297.4 209.2 1529.8 609.1 

7304-7306 Трубы стальные 586.9 443.1 250.6 240.5 336.3 202.6 
84-90 Машины и оборудование - 14 766.5 - 13523.0 - 1243.5 
8703 Автомобили легковые, тыс.шт. 266.9 2681.4 248.2 2586.3 18.7 95.1 
8704 Автомобили грузовые, тыс.шт. 18.2 194.6 17.7 188.2 0.5 6.4 
9401-9403 Мебель - 269.7  248.5 - 21.2 

По данным таможенной статистики в январе-июле 2004 года внешнеторговый оборот России составил 129,8 млрд.долларов США и 
по сравнению с январем-июлем 2003 года увеличился на 24,8%, в том числе со странами дальнего зарубежья - 105,1 млрд.долларов 
США (рост на 22,1%), со странами СНГ - 24,7 млрд.долларов США (рост на 38,3%).

Сальдо торгового баланса в январе-июле 2004 года сложилось положительное и составило 50,1 млрд.долларов США против 42,9 
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млрд.долларов США в 2003 году.
Экспорт России в январе-июле 2004 года составил 90,0 млрд.долларов США и по сравнению с январем-июлем 2003 года увеличился 

на 22,5%, в том числе в страны дальнего зарубежья - 74,9 млрд.долларов США (рост на 19,8%), в страны СНГ - 15,1 млрд.долларов США 
(рост на 37,8%).

В товарной структуре экспорта в страны дальнего зарубежья удельный вес топливно-энергетических товаров в январе-июле 2004 
года составил 57,0% от всего объема экспорта в эти страны (в январе-июле прошлого года - 60,9%), металлов и изделий из них -• 19,1% 
(14,2%), продукции химической промышленности - 6,4% (6,3%), машин и оборудования - 6,0% (6,5%).

В январе-июле 2004 года по сравнению с январем-июлем 2003 года физические объемы экспорта газа природного увеличились на 
2,4%, нефти сырой - на 2,2%, а нефтепродуктов сократились на 8,7%, в том числе дизельного топлива - на 21,4%, бензина - на 1,2%. 
Выросли физические объемы экспорта ферросплавов на 26,0%, алюминия необработанного - на 20,6%. Несмотря на то, что физические 
объемы поставок никеля сократились на 2,7%, меди - на 28,2%, их стоимостные объемы за счет роста цен возросли соответственно на 
66,0%  и  24,6%.  Физические  объемы  экспорта  продукции  химической  промышленности  увеличились  на  8,7%,  в  том  числе  азотных 
минеральных удобрений - на 18,9%, калийных минеральных удобрений - на 5,0%, метанола — на 11,5%, аммиака безводного - на 10,3%. 
Стоимостной объем экспорта машин и оборудования увеличился на 10,9%.

В  товарной  структуре  экспорта  в  страны  СНГ  в  январе-июле  2004  года  доля  продукции  топливно-энергетического  комплекса 
составила 44,0% от всего объема экспорта в эти страны (в январе-июле прошлого года - 43,7%), машин и оборудования - 22,4% (21,8%), 
продукции химической промышленности - 10,2% (10,9%), металлов и изделий из них - 9,6% (9,3%).

По сравнению с январем-июлем 2003 года поставки нефтепродуктов (физические объемы) выросли на 40,2%, газа природного - на 
28,0%, а нефти сырой -практически не изменились.

Импорт России в январе-июле 2004 года составил 39,8 млрд.долларов США и по сравнению с январем-июлем 2003 года вырос на 
30,4%, в том числе из стран дальнего зарубежья - 30,2 млрд.долларов США (рост на 28,0%), из стран СНГ - 9,6 млрд.долларов США (рост 
на 38,9%).

В товарной структуре импорта из стран дальнего зарубежья доля машин и оборудования составила 44,8% (в январе-июле 2003 года 
39,8%),

продовольственных товаров и сырья для их производства - 18,2% (22,7%), продукции химической промышленности - 18,0% (18,2%).
По сравнению с январем-июлем 2003 года увеличились закупки в странах дальнего зарубежья (физические объемы) 

свежемороженой рыбы на 10,8%, автомобилей легковых и прочих моторных транспортных средств • в 2,7 раза, медикаментов - на 13,9%. 
Вместе с тем импорт свежемороженого мяса сократился на 10,0%, мяса птицы - на 18,6%, сахара-сырца - на 41,3%.

В товарной структуре импорта из стран СНГ доля продовольственных товаров и сырья для их производства составила 21,3% (в 
январе-июле 2003 года - 21,0%), машин и оборудования - 20,2% (18,3%), металлов и изделий из них - 19,1% (16,9%), продукции 
химической промышленности - 11,4% (13,3%). По сравнению с январем-июлем 2003 года выросли закупки (физические объемы) пшеницы 
на 61,4%, кукурузы - в 8,4 раза, черных металлов — на 88,9% (по стоимости). Наряду с этим импорт свежемороженого мяса (физические 
объемы) сократился на 41,3%.

В страновой структуре внешней торговли России особое место занимает Европейский Союз как крупнейший экономический партнер 
страны. На долю Европейского Союза в январе-апреле 2004 года приходилось 36,3% российского товарооборота, а после расширения 
Европейского Союза до 25 стран его доля в мае-июле составила 47,7% российского товарооборота. На страны СНГ в январе-июле 2004 
года приходилось 19,0% российского товарооборота (в январе-июле 2003 года -17,2%), на страны ЕврАзЭС - 10,6% (9,6%), на страны 
АТЭС - 17,4% (16,1%).

Основными торговыми партнерами России в январе-июле 2004 года среди стран дальнего зарубежья были Германия, товарооборот с 
которой составил 12,5 млрд.долларов США (124,3% к аналогичному периоду 2003 года), Нидерланды - 8,7 млрд.долл.США (163,3%), 
Китай -- 8,0 млрд.долл.США (132,1%), Италия - 5,8 млрд.долл.США (96,4%), США -- 4,9 млрд.долл.США (112,8%), Финляндия -- 4,5 
млрд.долл.США (126,4%), Польша -- 4,3 млрд.долл.США (120,4%), Турция -- 3,9 млрд.долл.США (130,4%), Япония - 3,9 млрд.долл.США 
(184,6%), Швейцария - 3,9 млрд.долл.США (110,2%).

Объемы торговли со странами СНГ в январе-июле 2004 года приведены ниже (миллионов долларов США):

Оборот Экспорт Импорт В % к 2003 г. 
оборот экспорт импорт 

Азербайджан 332,6 266,5 66,1 133,0 126,3 169,4 
Армения 122,0 80,2 41,8 104,2 101,0 111,0 
Белоруссия1 9034,2 5579,1 3455,1 134,2 134,1 134,4 
Грузия 157,0 102,3 54,7 139,2 147,9 125,3 
Казахстан 4373,2 2417,0 1956,1 143,1 144,6 141,3 
Киргизия 195,2 120,1 75,1 149,6 152,0 146,0 
Молдавия 435,3 196,6 238,8 126,1 125,2 126,8 
Таджикистан 132,6 97,9 34,7 138,0 165,9 93,6 
Туркмения 155,7 133,9 21,8 114,8 111,3 142,7 
Узбекистан 705,0 384,6 320,4 134,3 147,8 121,1 
Украина 9021,4 5688,5 3332,9 142,3 140,0 146,3 

По данным Федеральной службы государственной статистики РФ
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Соглашения между Правительством РФ и Правительствами 
Республик Белоруссия и Казахстан о принципах взимания 
косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, выполнении 
работ, оказании услуг

Правительство Российской Федерации
Постановление № 458

от 4 сентября 2004 г. МОСКВА
О подписании Соглашения  между Правительством  Российской  Федерации и  Правительством  Республики  Белоруссия  о 

принципах взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, выполнении работ, оказании услуг
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Одобрить представленный Министерством финансов Российской Федерации согласованный с Министерством иностранных дел 

Российской  Федерации,  Министерством  экономического  развития  и  торговли  Российской  Федерации  и  Министерством  юстиции 
Российской  Федерации  и  предварительно  проработанный  с  Белорусской  Стороной  проект  Соглашения  между  Правительством 
Российской Федерации и Правительством Республики Белоруссия о принципах взимания косвенных налогов при экспорте и импорте 
товаров, выполнении работ, оказании услуг (прилагается).

2.  Поручить  Министерству  финансов  Российской  Федерации  провести  с  участием  заинтересованных  федеральных  органов 
исполнительной  власти  переговоры  с  Белорусской  Стороной  и  по  достижении  договоренности  подписать  от  имени  Правительства 
Российской  Федерации  Соглашение,  указанное  в  пункте  1  настоящего  постановления,  разрешив  вносить  в  прилагаемый  проект 
изменения, не имеющие принципиального характера.

Председатель Правительства Российской Федерации М.Фрадков
Проект

Соглашение между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Белоруссия о принципах 
взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, выполнении работ, оказании услуг

Правительство Российской Федерации и Правительство Республики Белоруссия, именуемые в дальнейшем Сторонами,
стремясь  к  развитию  экономических  отношений  и  углублению  экономической  интеграции,  созданию  равных  возможностей  для 

хозяйствующих субъектов и установлению добросовестной конкуренции,
признавая общепринятые нормы и правила международной торговли,
согласились о нижеследующем:
Статья 1 Общие определения
В настоящем Соглашении используются следующие термины:
"косвенный налог" - налог на добавленную стоимость и акцизы;
"нулевая ставка" - обложение налогом на добавленную стоимость товаров (работ, услуг) по ставке ноль процентов, что означает для 

налогоплательщиков  налога  на  добавленную стоимость  право на  зачет  или  возмещение  из  бюджета  сумм налога  на  добавленную 
стоимость, ранее уплаченного по этим товарам (работам, услугам);

"товары" -  движимое и  недвижимое имущество,  включая транспортные средства,  за исключением любых транспортных средств, 
используемых для международных перевозок пассажиров и товаров, а также все виды энергии, реализуемые или предназначенные для 
реализации;

"работа"  -  деятельность,  результаты  которой  имеют  материальное  выражение  и  могут  быть  реализованы  для  удовлетворения 
потребностей организации и (или) физических лиц;

"услуга" деятельность, результаты которой не имеют
материального  выражения,  реализуются и потребляются в процессе осуществления этой деятельности,  а также имущественные 

права;
экспорт  товаров  -  вывоз  товаров  с  территории  государства  одной  Стороны  на  территорию  государства  другой  Стороны  без 

обязательства об обратном ввозе;
"импорт  товаров"  -  ввоз  товаров  на  территорию  государства  одной  Стороны  с  территории  государства  другой  Стороны  без 

обязательства об обратном вывозе;
"налогоплательщики" - налогоплательщики Российской Федерации и плательщики налогов, сборов и пошлин Республики Белоруссия;
"компетентные органы" - министерства финансов, налоговые и таможенные органы государств Сторон.
Статья 2 Принцип налогообложения при экспорте товаров
При экспорте товаров применяется нулевая ставка налога на добавленную стоимость и (или) освобождение от акцизов при условии 

документального подтверждения факта осуществления экспорта.
Статья 3 Принцип налогообложения при импорте товаров
При импорте товаров косвенные налоги взимаются в стране импортера, за исключением товаров, ввозимых с территории государства 

одной Стороны на территорию государства другой Стороны для переработки либо перемещаемых транзитом, а также товаров, которые в 
соответствии с законодательством государства каждой из Сторон не подлежат налогообложению при ввозе на таможенную территорию 
государств Сторон.

Статья 4 Контроль за уплатой косвенных налогов
В  целях  обеспечения  полноты  сбора  косвенных  налогов  при  импорте  товаров  контроль  за  уплатой  косвенных  налогов 

осуществляется в соответствии с Положением о взимании косвенных налогов и механизме контроля за их уплатой при перемещении 
товаров  между  Российской  Федерацией  и  Республикой  Белоруссия  согласно  приложению,  которое  является  неотъемлемой  частью 
настоящего Соглашения.

Налоговые органы государств Сторон обмениваются информацией о косвенных налогах, уплаченных в бюджеты государств Сторон, 
в порядке, установленном компетентными органами государства каждой из Сторон.

Статья 5
Порядок взимания косвенных налогов при выполнении работ, оказании услуг
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Порядок взимания косвенных налогов при выполнении работ, оказании услуг оформляется отдельным протоколом, который является 
неотъемлемой частью настоящего  Соглашения.  До введения в  действие протокола действуют нормы законодательства  государства 
каждой из Сторон.

Статья 6 Соотношение Соглашения с другими международными договорами
Настоящее Соглашение не затрагивает обязательств по другим международным договорам, участниками которых являются Стороны.
Статья 7 Решение спорных вопросов
Разногласия между Сторонами относительно применения положений настоящего Соглашения, а также вопросы по его толкованию 

будут решены путем консультаций и переговоров между компетентными органами Сторон и оформлены в виде протокола.
Статья 8 Внесение изменений в Соглашение
Стороны  при  взаимном  согласии  могут  вносить  в  настоящее  Соглашение  необходимые  изменения,  которые  оформляются 

отдельными протоколами, являющимися неотъемлемой частью настоящего Соглашения.
Статья 9 Заключительные положения
Настоящее Соглашение и предусмотренное им Положение о взимании косвенных налогов и механизме контроля за их уплатой при 

перемещении товаров между Российской Федерацией и Республикой Белоруссия вступают в силу одновременно с даты последнего 
письменного уведомления о выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для их вступления в силу.

Настоящее Соглашение применяется в отношении отгруженных (ввезенных и вывезенных) товаров, выполненных работ, оказанных 
услуг после его вступления в силу.

Совершено в г.______________________________ 200___г. в двух экземплярах, каждый на русском и белорусском языках, причем 
оба текста имеют одинаковую силу. В случае возникновения разногласий для толкования настоящего Соглашения используется текст на 
русском языке.

За Правительство За Правительство
Российской Федерации Республики Белоруссия

Приложение к Соглашению между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Белоруссия о 
принципах взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров, выполнении работ, оказании услуг
Положение о взимании косвенных налогов и механизме контроля за их уплатой при перемещении товаров между 

Российской Федерацией и Республикой Белоруссия
I. Порядок применения косвенных налогов при импорте товаров
1. Взимание косвенных налогов в отношении товаров, ввозимых на территорию государства одной Стороны с территории государства 

другой Стороны, осуществляется налоговыми органами по месту постановки на учет налогоплательщика Российской Федерации или 
плательщика налогов, сборов и пошлин Республики Белоруссия (далее - налогоплательщик).

2. Для уплаты налога на добавленную стоимость налоговая база определяется на дату принятия на учет ввезенных товаров (но не 
позднее срока, установленного законодательством государства каждой из Сторон) как сумма стоимости приобретенных товаров, включая 
затраты на их транспортировку и доставку, и подлежащих уплате акцизов.

Стоимостью приобретенных товаров является цена сделки, фактически уплаченная или подлежащая уплате поставщику за ввозимый 
товар.

Стоимостью  продуктов  переработки,  ввезенных  с  территории  государства  одной  Стороны  на  территорию  государства  другой 
Стороны, является стоимость работ (услуг) по переработке товаров.

При определении стоимости приобретенных товаров (продуктов переработки) в цену сделки включаются следующие расходы (если 
такие расходы не были включены в цену сделки ранее):

а)  расходы  по  доставке  товаров,  в  том  числе  расходы  на  транспортировку,  погрузку,  выгрузку,  перегрузку,  перевалку  и 
экспедирование товаров;

б) страховая сумма;
в)  стоимость  контейнеров  и  (или)  другой  многооборотной  тары,  если они  рассматриваются  как  единое  целое  с  оцениваемыми 

товарами;
г) стоимость упаковки, включая стоимость упаковочных материалов и работ по упаковке.
Законодательством государства каждой из Сторон могут устанавливаться другие виды расходов, включаемых в цену товаров.
3. Налоговые органы государств Сторон контролируют правильность применения цены сделки по ввозимым товарам.
4. Косвенные налоги, подлежащие уплате в отношении товаров, ввозимых на территорию государства одной Стороны с территории 

государства  другой  Стороны,  исчисляются  налогоплательщиком  по  налоговым  ставкам,  устанавливаемым  законодательством 
государства каждой из Сторон.

5.  Косвенные  налоги  уплачиваются  не  позднее  5  дней  после  принятия  на  учет  ввезенных  товаров  (но  не  позднее  срока, 
установленного законодательством государства каждой из Сторон).

В случае неуплаты или несвоевременной уплаты косвенных налогов в установленный настоящим Положением срок взимаются пени 
в  размере,  установленном  законодательством  государства  каждой  из  Сторон,  а  также  применяются  меры  экономической 
ответственности, установленные законодательством государства каждой из Сторон.

6.  Налогоплательщик обязан представить в налоговые органы соответствующую налоговую декларацию не позднее 20-го числа 
месяца, следующего за месяцем принятия на учет ввезенных товаров, с приложением следующих документов:

а) заявление о ввозе товаров по форме, утверждаемой по согласованию с налоговыми органами государства каждой из Сторон, в 3 
экземплярах с указанием сведений о поставщике товара, виде договора, заключенного с поставщиком, сведений о товарах, включая их 
код, наименование, описание и стоимость, а также расчет налоговой базы и суммы начисленного налога. Первый экземпляр остается в 
налоговом органе, второй и третий экземпляры возвращаются налогоплательщику с отметками налогового органа, подтверждающими 
уплату косвенных налогов. Третий экземпляр направляется налогоплательщиком поставщику товара;

б) выписка из банка (или ее копия), подтверждающая фактическую уплату налога по ввезенным товарам;
в) договор (или его копия), заключенный между налогоплательщиками государства каждой из Сторон;
г) документы, подтверждающие принятие на учет ввезенных товаров;
д) счета-фактуры российских налогоплательщиков с отметкой налогового органа Российской Федерации - для плательщиков налогов, 

сборов и пошлин Республики Белоруссия;
е)  товаросопроводительные  документы  белорусских  плательщиков  с  отметкой  налогового  органа  Республики  Белоруссия  -  для 

налогоплательщиков Российской Федерации.
7.  При  ввозе  товаров,  следующих  через  территории  государств  Сторон  транзитом,  а  также  товаров,  ввозимых  с  территории 
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государства одной Стороны на территорию государства другой Стороны для переработки, косвенные налоги не уплачиваются.
8. Косвенные налоги, уплаченные налогоплательщиком государства одной Стороны в отношении товаров, ввозимых на территорию 

государства другой Стороны, подлежат вычету в порядке, предусмотренном законодательством государства каждой из Сторон.
9.  Пункты  1-8  настоящего  Положения  не  применяются  в  отношении  товаров,  по  которым  в  соответствии  с  законодательством 

государства каждой из Сторон акцизы взимаются таможенными органами.
П. Порядок применения косвенных налогов при экспорте товаров
10. При реализации товаров, вывезенных с территории государства одной Стороны на территорию государства другой Стороны, 

применяется нулевая ставка налога на добавленную стоимость и (или) освобождение от акцизов при представлении в налоговые органы 
государств Сторон документов, предусмотренных пунктом 11 настоящего Положения.

11. Для обоснования применения нулевой ставки налога на добавленную стоимость и (или) освобождения от акцизов в налоговые 
органы государств Сторон одновременно с налоговой декларацией представляются следующие документы:

а)  договор  (или  его  копия)  о  реализации  товаров,  заключенный  налогоплательщиком  государства  одной  Стороны  с 
налогоплательщиком государства другой Стороны;

б)  выписка  из  банка  (или  ее  копия)  и  иные  документы,  подтверждающие  прекращение  встречного  обязательства  покупателя 
экспортных товаров по оплате этих товаров;

в)  третий  экземпляр  заявления  о  ввозе  товаров,  экспортированных  с  территории  государства  одной  Стороны  на  территорию 
государства другой Стороны, с отметкой налогового органа государства другой Стороны, подтверждающей уплату косвенных налогов;

г)  копии  транспортных  (товаросопроводительных)  документов  о  перевозке  экспортируемых  товаров,  заверенные  подписью 
руководителя и главного бухгалтера налогоплательщика.

12.  Документы,  предусмотренные пунктом 11  настоящего  Положения,  представляются  в  налоговые органы государств Сторон  в 
течение 90 дней с даты отгрузки (передачи) товаров.

При  неподтверждении  факта  осуществления экспорта  товаров  в  течение  срока,  установленного  настоящим  пунктом,  косвенные 
налоги подлежат уплате в бюджет за тот налоговый период, на который приходится день отгрузки (передачи) товаров, с использованием 
права  на  вычет  сумм  налога  на  добавленную  стоимость,  уплаченных  поставщикам  за  приобретенные  (оприходованные)  товары, 
выполненные  работы  и  оказанные  услуги,  использованные  для  производства  и  (или)  реализации  экспортных  товаров  в  порядке, 
установленном законодательством государств Сторон.

В случае представления налогоплательщиком документов, подтверждающих факт осуществления экспорта товаров по истечении 
срока,  установленного настоящим пунктом (но не более 3 лет со дня возникновения обязательства по уплате косвенных налогов в 
соответствии с настоящим пунктом),  уплаченные косвенные налоги подлежат возврату в порядке, установленном законодательством 
государства каждой из Сторон. Пени, начисленные и уплаченные за нарушение сроков уплаты косвенных налогов, возврату не подлежат.

Правительство Российской Федерации Постановление № 457
от 4 сентября 2004 г. Москва

О подписании Протокола к Соглашению между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики 
Казахстан о принципах взимания косвенных налогов во взаимной торговле от 9 октября 2000 г.

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Одобрить представленный Министерством финансов Российской Федерации согласованный с Министерством иностранных дел 

Российской  Федерации,  Министерством  экономического  развития  и  торговли  Российской  Федерации  и  Министерством  юстиции 
Российской Федерации проект Протокола к Соглашению между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики 
Казахстан о принципах взимания косвенных налогов во взаимной торговле от 9 октября 2000 г. (прилагается).

2.  Поручить  Министерству  финансов  Российской  Федерации  провести  с  участием  заинтересованных  федеральных  органов 
исполнительной власти переговоры с Казахстанской Стороной и  по  достижении договоренности подписать от  имени Правительства 
Российской Федерации Протокол, указанный в пункте 1 настоящего постановления, разрешив вносить в прилагаемый проект изменения, 
не имеющие принципиального характера.

Председатель Прав Российской Федерации М.Фрадков
Проект

Протокол к Соглашению между Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о 
принципах взимания косвенных налогов во взаимной торговле от 9 октября 2000 г.

Статья 1
Правительство  Российской  Федерации  и  Правительство  Республики  Казахстан  согласились  внести  в  Соглашение  между 

Правительством Российской Федерации и Правительством Республики Казахстан о принципах взимания косвенных налогов во взаимной 
торговле от 9 октября 2000 г. следующие изменения:

1) пункт 2 статьи 3 исключить;
2) в статье 4:
в пункте 1 слова: "за исключением перечисленных в пункте 2 статьи 3 настоящего Соглашения," исключить; пункт 2 исключить.
Статья 2
Настоящий Протокол является неотъемлемой частью Соглашения между Правительством Российской Федерации и Правительством 

Республики Казахстан о принципах взимания косвенных налогов во взаимной торговле от 9 октября 2000 г.
Статья 3
Настоящий Протокол вступает в силу с первого числа месяца, следующего за месяцем, в котором по дипломатическим каналам 

получено последнее письменное уведомление о выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для вступления 
настоящего Протокола в силу.

Совершено в г. Москве
2004 г. в двух подлинных экземплярах, каждый на русском и казахском языках, причем оба текста имеют одинаковую силу.
За Правительство Российской Федерации
За Правительство Республики Казахстан

Правительство Российской Федерации
Постановление № 450

от 3 сентября 2004 г. Москва
Об утверждении ставок вывозных таможенных пошлин на товары, вывозимые с территории Российской Федерации за 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

237



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

пределы государств -участников соглашений о Таможенном союзе
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. В частичное изменение постановлений Правительства Российской Федерации от 3 сентября 1999 г. № 987 "Об утверждении ставок 

вывозных таможенных пошлин на товары,  вывозимые из Российской Федерации за пределы государств -  участников соглашений о 
Таможенном союзе" (Собрание законодательства Российской Федерации, 1999, № 37, ст. 4490; 2000, № 9, ст. 1036), от 8 декабря 1999 г. 
№ 1358 "Об утверждении ставок вывозных таможенных пошлин на товары, вывозимые с территории Российской Федерации за пределы 
государств -  участников соглашений о Таможенном союзе" (Собрание законодательства Российской Федерации,  1999, №50, ст.6235; 
2000,  №9,  ст.1036)  и от  9 декабря 1999г.  № 1364 "Об утверждении ставок  вывозных таможенных пошлин на товары,  вывозимые с 
территории Российской Федерации за пределы государств - участников соглашений о Таможенном союзе" (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1999, № 51, ст.6340; 2001, № 50, ст.4735) утвердить ставки вывозных таможенных пошлин на товары, вывозимые 
с территории Российской Федерации за пределы государств -участников соглашений о Таможенном союзе, согласно приложениям № 1 - 3 
соответственно.

2. Настоящее постановление вступает в силу по истечении одного месяца со дня его официального опубликования.
Председатель Правительства Российской Федерации М.Фрадков

Таможенные ставки
Приложение №1 к постановлению Правительства Российской Федерации от 3 сентября 2004 г. № 450

Ставки вывозных таможенных пошлин на товары, вывозимые с территории Российской Федерации за пределы государств - 
участников соглашений о Таможенном союзе

 Код ТН ВЭД  Наименование позиции* Ставка вывозной таможенной 
пошлины(в  процентах  от 
таможенной стоимости либо в 
евро)

0306 21 000 0 — лангуст европейский и прочие беспошлинно 
 лангусты (Palinurus spp., Panulirus  
 spp., Jasus spp.)  
0306221000 ------ живые беспошлинно 
0306229100 -------- неразделанные беспошлинно 
0306 22 990 0 - прочие беспошлинно 
030623 1000 ------ семейства Pandalidae беспошлинно 
0306233100 -------- свежие, охлажденные или беспошлинно 
 сваренные на пару или в кипящей  
 воде  
0306 23 390 0 - прочие беспошлинно 
1605 10 000 0 - крабы беспошлинно
1605 20 910 0 - - - в первичных упаковках нетто-массой не более 2 кг беспошлинно
1605 20 990 0 - - - прочие беспошлинно
1605 30 100 0 - - мясо омаров, подвергнутое тепловой обработке, для производства 

омарного масла или омарных паштетов, паст, супов или соусов
беспошлинно

1605 30 900 0 - - прочие беспошлинно
1605 40 000 0 - прочие ракообразные беспошлинно
1605 90 900 0 - - прочие водные беспозвоночные беспошлинно

Для целей применения ставок вывозных таможенных пошли товары определяются исключительно кодами ТН ВЭД России;  
краткое наименование позиции приведено только для удобства пользования.

Приложение № 2 к постановлению Правительства Российской Федерации от 3 сентября 2004 г. № 450
Ставки вывозных таможенных пошлин на товары, вывозимые с территории Российской Федерации за пределы государств - 

участников соглашений о Таможенном союзе
Для целей применения ставок вывозных таможенных пошлин товары определяются исключительно кодами ТН ВЭД России; краткое 

наименование позиции приведено только для удобства пользования.
Код ТН ВЭД Наименование позиции* Ставка  вывозной  таможенной 

пошлины (в процентах от таможенной 
стоимости либо в евро) 

2601 20 000 0 - обожженный пирит беспошлинно
2609 00 000 0 Руды и концентраты оловянные беспошлинно
2615 10 000 0 - руды и концентраты циркониевые беспошлинно
2620 19 000 0 - прочие беспошлинно

Для целей применения ставок вывозных таможенных пошли товары определяются исключительно кодами ТН ВЭД России;  
краткое наименование позиции приведено только для удобства пользования.

Приложение № 3 к постановлению Правительства Российской Федерации от 3 сентября 2004 г. № 450
Ставки вывозных таможенных пошлин на товары, вывозимые с территории Российской Федерации за пределы государств - 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

участников соглашений о Таможенном союзе

Код ТН ВЭД Наименование позиции* 
Ставка вывозной таможенной пошлины 
(в  процентах  от  таможенной стоимости 
либо в евро) 

2208 90 910 0 --- 2л или менее беспошлинно 
2208 90 990 0 --- более 2 л беспошлинно 
2825 40 000 0 - оксиды и гидроксиды никеля беспошлинно 
2825 50 000 0 - оксиды и гидроксиды меди беспошлинно 
4403 10 000 9 - прочие беспошлинно 
4409 101100 - багет для изготовления рамдля картин, фотографий,зеркал 

или аналогичных предметов
беспошлинно 

из 4409 20 пиломатериалы из дуба, бука, ясеня беспошлинно 
441213 1000 - - - из шореи с темно-красной древесиной, шореи с бледно- 

красной  древесиной,  древесины  различных  видов,  шореи, 
парашореи,  пентакме,  энтандрофрагмы  полезной, 
терминалии  пышной,  триплохитона,  твердосмольного,  кайи 
иворензис,  энтандрофрагмы,  цилиндрической,  виролы 
суринамской,  махогониевого  дерева  (Swietenia spp.), 
палисандра Рио, палисандра Пара и бразильского розового 
дерева

беспошлинно 

4412 13 900 0 --- прочие беспошлинно 
4412 22 100 0 ---  содержащие,  по  крайней  мере,  один  слой  из 

древесностружечной плиты
беспошлинно 

4412229100 ---- брусковые, многослойные и реечные столярные плиты беспошлинно 
4412 22 990 0 ---- прочие беспошлинно 
4412 23 000 0 --  прочие,  содержащие,  по  крайней  мере,  один  слой  из 

древесностружечной плиты
беспошлинно 

4412 29 200 0 --- брусковые, многослойные и реечные столярные плиты беспошлинно 
4412 29 800 0 --- прочие беспошлинно 
4412 92 100 0 ---  содержащие,  по  крайней  мере,  один  слой  из 

древесностружечной плиты
беспошлинно 

4412 92 910 0 ---- брусковые, многослойные и реечные столярные плиты беспошлинно 
4412 92 990 0 ---- прочие беспошлинно 
4412 93 000 0 -  прочие,  содержащие,  по  крайней  мере,  один  слой  из 

древесностружечной плиты
беспошлинно 

4412 99 200 0 --- брусковые, многослойные и реечные столярные плиты беспошлинно 
4412 99 800 0 ---- прочие беспошлинно 
4413 00 000 0 Древесина прессованная в виде блоков,  плит,  брусьев или 

профилированных форм 
беспошлинно 

4421 100000 - вешалки для одежды беспошлинно 
4421 909100 -- из волокнистых плит беспошлинно 
4706 20 000 0 - масса волокнистая, полученная из регенерируемых бумаги 

или картона (макулатуры и отходов)
беспошлинно 

4706 91 000 0 -- древесная беспошлинно
4706 92 000 0 -- целлюлозная беспошлинно 
4706 93 000 0 -- полуцеллюлозная беспошлинно 
4802 56 900 0 --- прочие беспошлинно 
4802 57 000 0 - прочие с массой 1 м2 от 40 до 150 г беспошлинно 
4808 10 000 0 -  бумага  и  картон  гофрированные,  перфорированные  или 

неперфорированные 
беспошлинно 

4808 20 000 0 -  крафт-бумага  мешочная,  крепированная  или 
гофрированная, тисненая или нетисненая, перфорированная 
или неперфорированная

беспошлинно 

4808 30 000 0 -  крафт-бумага прочая,  крепированная или гофрированная, 
тисненая  или  нетисненая,  перфорированная  или 
неперфорированная

беспошлинно 

4808 90 000 0 - прочие беспошлинно 
4815 00 000 0 Покрытия  для  пола  на  основе  из  бумаги  или  картона, 

нарезанные или не нарезанные по размеру
беспошлинно 

4817 10 000 0 - конверты беспошлинно 
4817 20 000 0 -  карточки  для  писем,  почтовые  открытки  без  рисунков  и 

карточки для переписки
беспошлинно 

4817 30 000 0 -  коробки,  сумки,  футляры и  компендиумы,  из  бумаги  или 
картона,  содержащие  наборы  бумажных  канцелярских 
принадлежностей

беспошлинно 

4818 10 100 0 - с массой 1 м2 каждого слоя 25 г или менее беспошлинно 
4818 10 900 0 - с массой 1 м2 каждого слоя более 25 г беспошлинно 
4818 20 100 0 -  платки носовые и косметические салфетки или салфетки беспошлинно 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

239



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

для лица
4818 20 910 0 --- в рулонах беспошлинно 
4818 20 990 0 --- прочие беспошлинно 
4818 30 000 0 - скатерти и салфетки беспошлинно 
4818 40 910 0 --- не расфасованные для беспошлинно 
 розничной продажи  
4818 40 990 0 --- прочие беспошлинно 
4818 50 000 0 - предметы одежды и беспошлинно 
 принадлежности к одежде  
4818 90 100 0 - изделия, применяемые в хирургических, медицинских или 

гигиенических  целях,  не  расфасованные  для  розничной 
продажи

беспошлинно 

8112 21 100 0 --- сплавы, содержащие более 10 мас. % никеля беспошлинно
8112 21 900 0 --- прочие беспошлинно
8112 29 000 0 -- прочий беспошлинно

Для целей применения ставок вывозных таможенных пошлин товары определяются исключительно кодами ТН ВЭД России;  
краткое наименование позиции приведено только для удобства пользования.

Данное положение не относится к случаям, когда в графе "Код ТН ВЭД" имеется указание на то, что соответствующая ставка  
применяется  не  по  всем  товарам,  классифицируемым  по  данному  коду.  При  этом  следует  руководствоваться  кратким  
наименованием позиции.
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